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Síntesis Informativa  

 23/octubre/2023  

SECRETARIO 
 

(B479) Flor de cempasúchil reflejo de nuestras tradiciones que se debe preservar: 
Sader 
Durante un evento que se llevó a cabo en la Romería del Cempasúchil, Víctor Villalobos, 
titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), advirtió que es necesario 
preservar esta flor porque “es símbolo de vida, muerte y resurrección y que refleja nuestras 
tradiciones”. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/flor-de-cempasuchil-reflejo-de-nuestras-tradiciones-que-se-
debe-preservar-sader-10889421.html 

 

 

SECRETARÍA 
 
(486) Registra balanza comercial agroalimentaria superávit de 5,908 mdd a agosto 
pasado 
En el periodo enero-agosto, la balanza comercial agropecuaria y agroindustrial 
(agroalimentaria) del país registró un superávit de cinco mil 908 millones de dólares, cifra 
superior en 810 millones de dólares a lo registrado en igual lapso del año previo, es decir, un 
incremento de 15.89 por ciento, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 24 

Horas, 17 / El Heraldo de México, 18 / El Sol de México, 15 / El Sol de Toluca, 22 / El Valle, 2 / El Sol de 
Toluca, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000487nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000616nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000628nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000677nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000148nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000677nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/negocios/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-5-908-mdd-
agosto-pasado-550042 
https://mx.investing.com/news/world-news/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-
5908-mdd-a-agosto-pasado-2607248 
https://www.voragine.com.mx/2023/10/22/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5908-
mdd-a-agosto-pasado/ 
https://entresemana.mx/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5908-mdd-a-agosto-
pasado/ 
https://lineapolitica.com/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5908-mdd-a-agosto-
pasado/ 
  

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/flor-de-cempasuchil-reflejo-de-nuestras-tradiciones-que-se-debe-preservar-sader-10889421.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/flor-de-cempasuchil-reflejo-de-nuestras-tradiciones-que-se-debe-preservar-sader-10889421.html
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000487nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000616nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000628nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000677nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000148nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000677nc.pdf
https://www.razon.com.mx/negocios/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-5-908-mdd-agosto-pasado-550042
https://www.razon.com.mx/negocios/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-5-908-mdd-agosto-pasado-550042
https://mx.investing.com/news/world-news/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5908-mdd-a-agosto-pasado-2607248
https://mx.investing.com/news/world-news/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5908-mdd-a-agosto-pasado-2607248
https://www.voragine.com.mx/2023/10/22/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5908-mdd-a-agosto-pasado/
https://www.voragine.com.mx/2023/10/22/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5908-mdd-a-agosto-pasado/
https://entresemana.mx/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5908-mdd-a-agosto-pasado/
https://entresemana.mx/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5908-mdd-a-agosto-pasado/
https://lineapolitica.com/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5908-mdd-a-agosto-pasado/
https://lineapolitica.com/registra-balanza-comercial-agroalimentaria-superavit-de-5908-mdd-a-agosto-pasado/
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(B485) Destaca Agricultura compromiso de porcicultores en la prevención de ingreso 
de peste porcina africana a México 
La industria porcícola mexicana es ejemplo de organización, coordinación y compromiso con 
las medidas sanitarias que establece la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, lo que ha 
sido determinante para mantener a la porcicultura libre de plagas y enfermedades que pudieran 
afectar a la producción nacional de cárnicos. 
https://ndlnoticias.com/2023/10/22/destaca-agricultura-compromiso-de-porcicultores-en-la-prevencion-
de-ingreso-de-peste-porcina-africana-a-mexico/ 
  
(B482) El Senasica invierte cada año 180 mdp para proteger a las regiones frutícolas del 
país de la mosca de la fruta 
El Senasica invierte cada año 180 mdp para proteger a las regiones frutícolas del país de la 
mosca de la fruta, esta plaga, además de dañar la fruta, pues se comen la pulpa y semillas, 
evita que se exporte a diversas naciones de alto valor como Japón y Estados Unidos. 
28/10/2023. TV Milenio Noticias Domingo 16:00, 17:07 
  
(B460) Productores mexicanos de maíces nativos respaldan decreto presidencial 
sobre maíz transgénico y glifosato 
Como resultado de las jornadas de diálogo, realizadas durante el Encuentro nacional de 
productores y mejoradores de maíces nativos, el pronunciamiento resalta la importancia de 
contar y continuar con políticas públicas que defiendan a las razas nativas del maíz, 64 
identificadas en territorio mexicano, y que se mantenga la prohibición al glifosato y a cualquier 
insumo químico que afecte la salud, a los polinizadores y al medio ambiente en general. 
https://enalimentos.lat/noticias/7984-productores-mexicanos-de-maices-nativos-respaldan-decreto-
presidencial-sobre-maiz-transgenico-y-glifosato.html 
https://hora25.mx/productores-de-maices-nativos-apoyan-decreto-de-amlo-sobre-maiz-transgenico/ 
https://www.elvalle.com.mx/nacional-e-internacional/story/50053/productores-de-maices-nativos-
respaldan-decreto-sobre-maiz-transgenico-y-glifosato 
https://laeraprogresista.com/2023/10/04/productores-de-maices-nativos-respaldan-decreto-presidencial-
sobre-maiz-transgenico-y-glifosato/ 
https://twitter.com/laeraprogresis1/status/1709614711547842840 
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1709461652025078093 
https://twitter.com/SemanarioLaguna/status/1712543662440112495 
https://twitter.com/reyesisidoro/status/1709559641825300505 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1709653136485331075 
https://twitter.com/90gradosmx/status/1709569665914040418 

 
Sequía colapsa al campo mexicano; Chihuahua, el estado más afectado 

La escasez de agua en el país ha impactado al campo mexicano. Hasta septiembre pasado, 
la Secretaría de Agricultura reportó 502,550 hectáreas de cultivos siniestrados, 
principalmente por estiaje. A la par, productores y campesinos solicitaron apoyo ante la sequía 
prolongada, la cual, el mes pasado, llegó a 74.96% del territorio nacional. Chihuahua, 

https://ndlnoticias.com/2023/10/22/destaca-agricultura-compromiso-de-porcicultores-en-la-prevencion-de-ingreso-de-peste-porcina-africana-a-mexico/
https://ndlnoticias.com/2023/10/22/destaca-agricultura-compromiso-de-porcicultores-en-la-prevencion-de-ingreso-de-peste-porcina-africana-a-mexico/
https://enalimentos.lat/noticias/7984-productores-mexicanos-de-maices-nativos-respaldan-decreto-presidencial-sobre-maiz-transgenico-y-glifosato.html
https://enalimentos.lat/noticias/7984-productores-mexicanos-de-maices-nativos-respaldan-decreto-presidencial-sobre-maiz-transgenico-y-glifosato.html
https://hora25.mx/productores-de-maices-nativos-apoyan-decreto-de-amlo-sobre-maiz-transgenico/
https://www.elvalle.com.mx/nacional-e-internacional/story/50053/productores-de-maices-nativos-respaldan-decreto-sobre-maiz-transgenico-y-glifosato
https://www.elvalle.com.mx/nacional-e-internacional/story/50053/productores-de-maices-nativos-respaldan-decreto-sobre-maiz-transgenico-y-glifosato
https://laeraprogresista.com/2023/10/04/productores-de-maices-nativos-respaldan-decreto-presidencial-sobre-maiz-transgenico-y-glifosato/
https://laeraprogresista.com/2023/10/04/productores-de-maices-nativos-respaldan-decreto-presidencial-sobre-maiz-transgenico-y-glifosato/
https://twitter.com/laeraprogresis1/status/1709614711547842840
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1709461652025078093
https://twitter.com/SemanarioLaguna/status/1712543662440112495
https://twitter.com/reyesisidoro/status/1709559641825300505
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1709653136485331075
https://twitter.com/90gradosmx/status/1709569665914040418
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Zacatecas, San Luis Potosí, Michoacán, Nuevo León y Tamaulipas son los estados con mayor 
superficie agrícola afectada. Excélsior Internet / Excélsior, P.p 1-18 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023101124wd.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001247nc.pdf 
 

Esta fruta aclarará tu piel de manera natural  
Las propiedades de esta fruta te ayudarán a quitar las manchas del cutis aclarando tu piel de 
manera natural para que recupere su tono uniforme. La papaya es una fruta que contiene 
papaína, vitaminas A y C, complejo B, magnesio, fibra, ácido fólico, calcio, hierro, y está 
formada por una gran cantidad de agua. Lo mejor es que se puede conseguir durante todo el 
año, de acuerdo con la Secretaría de Agricultura. Tiempo Chihuahua, Internet 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_22102023/22102023106472wd.pdf 
 
Reporte económico / David Márquez Ayala 

EL QUINTO INFORME de Gobierno (sep 2023) establece que la producción de los cuatro 
granos básicos en 2022 acumuló 31.4 millones de toneladas, -2,9% abajo de 2021 y -0.6% de 
2018. De este total, la producción de maíz -con mucho el grano más importante-fue de 26.6 
millones de toneladas (-3.5% abajo de 2021 y -2.3% abajo de 2018); la de trigo fue de 3.6 m 
de t (+10.0 y +22.7%); la de frijol fue 980 mil toneladas (-24.0 y -18.1%); y la de arroz fue de 
246 mil toneladas (-4.2 y -13.2%). COMO SE VE, salvo la recuperación en la producción de 
trigo, los otros tres productos básicos muestran en los años recientes un estancamiento (y leve 
reducción) en los montos producidos.EN CORRELATO, la autosuficiencia alimentaria sigue 
siendo asignatura pendiente. En 2022, 39.6% del maíz consumido fue de importación, G-l 
GRANOS BÁSICOS. Datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera 
(SIAP). La Jornada, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001078nc.pdf 
 

Cuenta corriente / Frankenstein lechero 

Sólo para dar una muestra del alcance de los absurdos que contiene su propuesta de Ley 
Federal de la Leche, mencionó tres: 1) contraviene el artículo 26 constitucional, al imponer 
programas de fomento y desarrollo de la agroindustria de leche desde la ley y saltarse la 
facultad del Ejecutivo federal para establecer ese tipo de programas; 2) contraviene el T-MEC 
porque impondría obstáculos comerciales y, por si fuera poco,; 3) vulneraría la estrategia de 
compra y comercialización de Liconsa, porque afecta negativamente la operación del 
Programa de Abasto Social de Leche y podría dañar de manera directa a 5.8 millones de 
mexicanos. Un cuarto es que sería contrario a lo establecido en la NOM 190 de la Sader, que 
se revisó con las 35 asociaciones ganaderas lecheras y, entre ellas, las representantes de las 
cuencas lecheras más importantes del país, como las representantes de Durango, Coahuila. 
Jalisco (de donde es Barboza) y Veracruz. Excélsior, P41 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001361nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023101124wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001247nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_22102023/22102023106472wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001078nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001361nc.pdf
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México, de los principales productores de higo en el mundo 

En la actualidad, México es uno de los principales productores de higos en el mundo, la única 
vez que el año pasado cosechó más de mil 500 toneladas de esta joya fue la agricultura 
mexicana, con una rica historia y una presencia vibrante en la cultura culinaria del país. Datos 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural señalan que Morelos es líder de la 
producción por sus climas cálidos y adecuados para el Cultivo de higos, seguirlo de otros 
estados como Veracruz, Baja California Sur y Michoacán Los higos tienen una larga historia 
en México. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000512nc.pdf 
 

Desplegado / Gobierno de México / Agricultura / SENASICA 

Las plagas y enfermedades atacan por igual a vegetales, animales y peces. Proteger la 
producción del campo, es tarea de todas y todos. El Heraldo de México, 15 / Milenio, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000548nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001827nc.pdf 
 

En el filo de la navaja, el agro tamaulipeco 

La sequía que golpea a Tamaulipas mantiene en situación crítica al campo y las ciudades no 
se escapan, pues la entidad presenta una afectación en 96% de su territorio y más de 13 mil 
hectáreas de cultivos siniestradas. En tanto, cifras del Servicio de Información 
Agroalimentaria y Pesquera de la Sader destacan que entre los principales cultivos 
afectados están el maíz grano y el sorgo grano y, en menor medida, el algodón, cártamo y 
trigo. Ante ello, productores de la zona centro y sur de Tamaulipas anunciaron que corren el 
riesgo de perder las cosechas en la zafra, es decir, la caña de azúcar. Excélsior, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001366nc.pdf 
 
Otra vez Segalmex: pierde cobros a deudores por 140 millones 
La mala administración en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) sigue pese a los 
cambios, ya que no ha realizado la recuperación de adeudos por 140.2 millones de pesos, 
principalmente de los programas "kilo x kilo" y "gastos por comprobar". De acuerdo a auditorías 
oficiales en poder de EMEEQUIS, este monto es de los años 2019, 2020 y 2021, ya en este 
gobierno. Segalmex es conocido como el principal foco de corrupción del gobierno de 
la   Cuarta Transformación, ya que se investiga un desfalco de más de 10 mil millones de 
pesos  
https://www.m-x.com.mx/investigaciones/otra-vez-segalmex-pierde-cobros-a-deudores-por-140-millones 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000512nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000548nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001827nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001366nc.pdf
https://www.m-x.com.mx/investigaciones/otra-vez-segalmex-pierde-cobros-a-deudores-por-140-millones
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Por Nuestro Campo, levantará la voz para generar conciencia 

Ante los desafíos que enfrenta el campo mexicano, este lunes se lanzará el movimiento 
nacional Por Nuestro Campo, cuyo objetivo es levantar la voz para generar conciencia sobre 
las necesidades de este sector, del que depende la alimentación de todos los mexicanos. “Sin 
campo no hay mole, carnitas, café, tostadas, tacos, chelas, esquites, pancito, trabajo, nada”, 
señala la organización en su página de internet. De acuerdo con el sitio, Por Nuestro Campo 
es “un grupo de personas preocupadas por el futuro del campo mexicano”. Excélsior, Internet 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023100941wd.pdf 

 
Retira Acosta Ruiz la atención veterinaria 

Este año, la alcaldía Xochimilco, a cargo de José Carlos Acosta Ruiz, retiró la atención 
veterinaria para animales de corral y traspatio, lo que afecta a cerca de mil personas 
beneficiarías que aún mantienen la actividad ganadera y agrícola en la demarcación. En el 
apartado de Programas de Subsidio que Xochimilco implementó durante este 2023, ya no 
apareció la información correspondiente a "Asistencias médico veterinarias*, que implementó 
la alcaldía durante 2022. Basta, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000308nc.pdf 

 
IP tiene sin ocupar más de 1.6 millones de vacantes 

El sector empresarial mantiene una oferta de alrededor de un millón 600 mil empleos que no 
se han podido ocupar debido a la fuga de mano de obra hacia Estados Unidos, la absorción 
creciente por nearshoring y el programa de becas de Jóvenes Construyendo al Futuro que les 
representa un ingreso importante sin tener que laborar, explicó el presidente de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina Mora. En 
entrevista con MILENIO, indicó que contra lo que puede suponerse, el mercado laboral en 
México enfrenta una escasez de mano de obra porque muchos mexicanos encuentran 
oportunidad en la agricultura e industria de EU. Milenio Diario, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000398nc.pdf 

 
Grupo Modelo es reconocido en la edición 2023 de Merco 

Con una historia de casi 100 años de presencia en México, Grupo Modelo es reconocido por 
Monitor Empresarial de Reputación Corporativa (Merco) en su undécima edición como la 
empresa líder en el sector bebidas, y con el segundo lugar en el ranking de empresas con 
mejor reputación en México. En ese sentido, dicho reconocimiento es producto del compromiso 
de Grupo Modelo con la innovación y una constante inversión en prioridades ASG: consumo 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023100941wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000308nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000398nc.pdf
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responsable, acción climática, gestión del agua, agricultura sostenible, empaque circular, 
emprendimiento, así como ética y transparencia. Milenio Diario, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000456nc.pdf 

 
Portafolio de futuros / Las consecuencias de la guerra para el campo / Alfonso García 
Araneda 

El golpeado campo mexicano que ha visto descender fuertemente el precio del maíz desde los 
máximos que alcanzara el año pasado sin que sus elevados costos desciendan, hoy podría 
enfrentar aún costos más elevados por el incremento en el precio de los fert zantes Para todos 
es claro, y tras las fuertes imágenes de las que hemos sido testigos en las diferentes medios 
de información y las redes sociales,, lo cruel y devastadora que puede ser una guerra para 
cualquier país, pero especialmente para la población civil, que sin deberla ni temerla, puede 
perder en un segundo absolutamente todo: familia, hogar, paz, futuro. El Economista, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000797nc.pdf 

 
La Gran Carpa / Domador 

Un grupo de productores del sector agropecuario, sin estar bajo el membrete del Consejo 
Nacional Agropecuario, que comanda Juan Cortina Gallardo, se organizaron y para hoy 
planean hacer público un llamado urgente al rescate del campo. El movimiento, que se 
denominaría "Por nuestro campo" no estaría liderado por el Consejo Nacional Agropecuario, y 
haría un llamado a todos los productores del país para hacer un reclamo histórico de la gente 
del campo para ser escuchada. Ya veremos quiénes de los que asumirán candidaturas en este 
próximo proceso electoral de 2024 tomarán el tema del campo en serio. El Economista, P63 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001185nc.pdf 

 
Cartón / Sequía en el campo mexicano / Gregorio 
Excélsior, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001271nc.pdf 

 
La Divisa del Poder / El granero, sin agua y sin justicia/ Adrian Trejo 

Pero aún con ese escenario, el gobernador Rubén Rocha Moya se ha negado a pedir que se 
declare el estado de emergencia en los 11 municipios más afectados, quizá para no incomodar 
al Presidente o porque sabe que el gobierno no tiene dinero para apoyar en este momento a 
los productores. Aunado al fenómeno natural, al que el gobernador no ha sabido hacerle frente, 
se suma la justificada inconformidad de los productores a quienes se les prometió un precio 
de garantía para sus cosechas de maíz, trigo y sorgo, y no se les cumplió. Ya ha habido 
manifestaciones,mesas negociaciones y pese a todo el conflicto continúa porque el gobierno 
no puede cumplir con el precio de garantía que prometió ni comprar el 100%de las cosechas 
de los pequeños productores. 24 Horas, P6 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000436nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000456nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000797nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001185nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001271nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000436nc.pdf
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Split financiero / El conflicto por Vulcan Materials Company / Julio Pilotzi 
La Cuarta Transformación está dispuesta a llegar hasta donde las leyes mexicanas se lo 
permitan en el diferendo por recursos naturales en el que está inmersa Vulcan Materials 
Company. Ya veremos cómo avanza el caso para la firma Thomas Hill, pero lo deseable es 
que la solución a este conflicto no tenga un impacto significativo en la relación entre Estados 
Unidos y México y en el futuro de la explotación de recursos naturales en la región, pero la 
amenaza de un decreto ya está en la mesa Nuevo Hotel en Tulum. La Razón de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000823nc.pdf 

 
Usan modelo ancestral para combatir escasez 

Tras un proceso de 17 años de lucha legal, en agosto del año pasado, 16 comunidades 
zapotecas del Valle de Ocotlán, y Zimatlán, consiguieron levantar el decreto de veda impuesto 
en 1967, que condiciona el uso del agua para la agricultura local. En esa fecha, las 
comunidades unidas en la Coordinadora de Pueblos Unidos por el Cuidado y la Defensa del 
Agua (Copuda) recibieron sus títulos de Concesión comunitaria indígena del agua que les 
permite el uso libre del recurso en sus parcelas de verduras, frutas y flores. Desde sus inicios 
la Copuda, junto con el Centro de Derechos Indígenas Flor y Canto, liderado por la extinta 
Carmen Santiago, luchó por revertir las severas afectaciones causadas al campo por la sequía 
en el 2005, y las tarifas eléctricas por uso del agua. Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001322nc.pdf 

 
Baja producción detonará alza de precios, prevén 

Sin lluvia y sin cultivos suficientes, los precios de algunos básicos se encarecen, ese es el 
panorama que avizora Armando Romero Manríquez, agricultor de maíz del municipio de 
Maravatío, Michoacán. "La sequía nos afectó un poco en esta temporada", principalmente en 
lo económico, porque "tendremos un bajo rendimiento de producción de toneladas por 
hectárea, lo que se traduce a una menor ganancia o cero ganancia, en función de cuántas 
toneladas por hectárea saquemos de nuestro cultivo de maíz", dijo. Armando trabaja con el 
temporal y no tiene agua de riego debido a la escasez de precipitaciones pluviales, por lo que 
prevé que los costos de las cosechas puedan duplicarse. Excélsior, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001397nc.pdf 
 
Cempasúchil: ni china ni transgénica 

El cempasúchil chino no es de China ni tampoco es transgénico. Es cultivado por mexicanos 
en la zona chinampera de Xochimilco. Y debido a una fake news en 2022, la venta afectó la 
economía de los campesinos. La semilla no se hace aquí, viene de Holanda, pero no de China. 
Le llamaban cempasúchil chino porque decían que era una imitación de la flor, que estaba 
modificada genéticamente, pero no, la verdad es que sí lleva un proceso la planta para que 
salga chaparrita, pero no es que sea transgénica. Aquí nosotros la sembramos, la regamos y 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000823nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001322nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001397nc.pdf
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la cuidamos para ustedes", explica Orlando Telésforo, productor de cempasúchil desde su 
invernadero. El Universal, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001259nc.pdf 
  
El calor fatiga la producción en NL 

La falta de lluvias y las altas temperaturas que azotan la región ha complicado la producción 
agrícola en Nuevo León, especialmente en los últimos dos años. La intensa sequía y las altas 
temperaturas han afectado la producción porque hay agricultores que no pudieron sembrar 
porque no se dieron las condiciones adecuadas", compartió un agricultor de Galeana, quien 
prefirió omitir su nombre. Comentó que, en la entidad, principalmente se siembra naranja, 
papa, nuez, maíz, tomate, mandarina, toronja y alfalfa. Excélsior, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001369nc.pdf 
  
Huasteca potosina prende los focos rojos por estiaje 

En esta entidad no llueve lo suficiente desde hace más de un año y mientras la ciudad capital 
vive una emergencia hídrica desde junio pasado, en la Huasteca la situación empeora cada 
día para los productores agrícolas. Los cultivos afectados en la entidad potosina son el de frijol, 
con 31 mil 528.75 hectáreas; maíz, 27 mil 132.75 hectáreas, y avena forrajera tres mil 304.00 
hectáreas. De acuerdo con la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 48 de los 58 municipios 
del estado viven un estiaje con precedentes muy lejanos. Excélsior, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001372nc.pdf 
  
Se asfixian los cultivos de maíz y frijol en Zacatecas 

Con 153 mil 684 hectáreas afectadas y 86.6% de su territorio en sequía severa y extrema, en 
Zacatecas, 70% de los cultivos de frijol y maíz de temporal están en riesgo. Durante una 
comparecencia en el Congreso zacatecano, el secretario del Campo, Jesús Padilla, 30% de la 
superficie sembrada restante se perderá también en caso de que no llueva, pues queda un 
mes de lluvias, debido a que en noviembre culmina la temporada de huracanes. Ante ello, 
legisladores locales lo exhortaron a solicitar la declaratoria de emergencia en la entidad por 
sequía. De acuerdo con el informe del Monitor de la Sequía en México, al 15 de octubre de 
2023, 94.8 por ciento de Zacatecas presentan algún grado de sequía; es decir, 55 municipios, 
de los cuales, tres presentan sequía moderada; 19, sequía severa, y 33 sequía extrema. Sólo 
tres están catalogados como "anormalmente seco". Excélsior,  20 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001378nc.pdf 
 
Acciones y Reacciones 

Grupo Lala, una empresa mexicana de la industria alimentaria, anunció la incorporación de 30 
camiones eléctricos para reparto con sistema de refrigeración, con las cuales la empresa 
llegará a un total de 60 unidades sustentables al cierre del 2023. Les permitirá reducir la huella 
de emisiones de CQ2 hasta 702 toneladas anualmente. Las nuevas unidades eléctricas serán 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001259nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001369nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001372nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001378nc.pdf
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modelo "T45C" de BYD, mismas que cuentan con una autonomía de hasta 210 km, capacidad 
de carga estimada en tres toneladas y la capacidad para reducir 1 1.7 toneladas de CO2 
anualmente por unidad. El Economista, 34 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000818nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Producen más carne pero precios no bajan 

Por efecto del súper peso en México hay más carne de res, cerdo y pollo, pero los precios al 
consumidor no han bajado. La apreciación del peso abarató las importaciones y encareció las 
exportaciones mexicanas, lo que llevó a que de enero a septiembre pasado las compras al 
exterior de cárnicos (pollo, res y cerdo) escalaran a un nivel récord histórico de 2 millones 23 
mil toneladas, 7 por ciento más que hace un año, según cifras de Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA). En particular, las importaciones de carne de cerdo -principalmente de 
pierna- y de pollo alcanzaron el volumen récord, para un mismo periodo, al contabilizar mil 158 
millones y 722 mil toneladas, respectivamente, mientras que las de carne de res sumaron la 
cifra más alta en los últimos cuatro años. Reforma, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001079nc.pdf 
  
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Argentina: comercio exterior anota nueva caída 

En septiembre, las exportaciones alcanzaron 5,751 millones de dólares, con una caída de 
23.5% interanual, y las importaciones 6,544 millones de dólares, con una retracción de 8.3%,de 
acuerdo al informe Intercambio Comercial Argentino del Indec. En el caso de las ventas al 
exterior, todos los rubros disminuyeron: los combustibles y energía (CyE), 33.8%; los productos 
primarios (PP), 31.0%; las manufacturas de origen agropecuario (MOA), 28.7%; y las 
manufacturas de origen industrial (MOI), 5.3%. El Economista, 46 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001073nc.pdf 

 
Peligran exportaciones de azúcar 

Las exportaciones mexicanas de azúcar podrían frenarse para atender al mercado local, ante 
menor producción nacional, alertó Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). La oferta 
total de azúcar, tomando en cuenta producción nacional, certificados de depósito e 
importaciones, se ubicó en 6 millones 45 mil 33 toneladas, frente a un consumo local de 4 
millones 579 mil 944 toneladas, según Conadesuca. Esto significa que 71 por ciento de la 
oferta atiende a los consumidores finales y a la industria en el País. En tanto que un millón 39 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000818nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001079nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001073nc.pdf
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mil toneladas de azúcar se exportaron principalmente a Estados Unidos y Puerto Rico para el 
ciclo 2022/23, según datos del Balance Nacional de Azúcar. Reforma, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001246nc.pdf 
  
¡Benditas remesas!, son la segunda fuente de divisas en México 

Bajo un entorno de crecientes flujos migratorios a Estados Unidos (EU) provenientes del centro 
y sur de América, las remesas escalaron de la cuarta a la segunda posición en materia de 
ingreso de divisas al país entre 2019 (antes de la pandemia de Covid-19) y 2023, según datos 
del Banco de México y el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En el primer 
semestre del 2019 se registraron 17 mil 451 millones de dólares por concepto de remesas, una 
cifra inferior a la observada en las exportaciones del sector automotriz (72 mil 574 millones), la 
Inversión Extranjera Directa -IED- (21 mil 717 millones) y las ventas externas agroalimentarias 
(19 mil 834 millones). La Razón de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000790nc.pdf 
 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
La inflación alimentaria cae más de un punto porcentual 
La inflación de la canasta básica terminó la primera quincena de octubre en su nivel más bajo 
desde 2019, antes del inicio de la pandemia de covid-19, a consecuencia de una disminución 
de más de un punto porcentual frente al año pasado, revela el más reciente informe del Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). El índice de precios de la canasta básica se ubicó 
en 6.5 por ciento a la mitad de octubre, por debajo de 7.3% reportado al cierre de septiembre 
pasado, expuso la consultora. De esta forma, la inflación de la canasta básica es la más baja 
para un mismo periodo desde 2019, cuando se ubicó en 3.2%. Posteriormente, en 2020 se 
colocó en 9.8% para luego dispararse a 15.3% en 2021. La Jornada, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001091nc.pdf 
 
Maíz retrocede desde máximos de agosto 

Los futuros del maíz de la Bolsa de Chicago alcanzaron el viernes su precio más alto desde 
agosto antes de retroceder, mientras que los futuros de la soya cayeron desde un máximo de 
un mes. Los mercados bajaron porque los operadores tomaron ganancias después de que la 
preocupación por una sequía en Brasil, que interrumpe los envíos de grano por ríos, y la 
ralentización de las plantaciones de soya ayudaran a subir los precios, según analistas. Los 
futuros de maíz más activos bajaron 3 centavos a 5.02 dólares el bushel, tras subir más 
temprano a 5.09 dólares, el precio más alto desde el 2 de agosto. Los futuros de la soya 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001246nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000790nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001091nc.pdf
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marcaron un máximo de un mes de 13.18 dólares antes de caer 11.50 centavos a 13.04 dólares 
el bushel. El Economista, 38 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000878nc.pdf 
  
Reporte económico / David Márquez Ayala 

El quinto informe de Gobierno (sep 2023) establece que la producción de los cuatro granos 
básicos en 2022 acumuló 31.4 millones de toneladas, -2,9% abajo de 2021 y -0.6% de 2018. 
De este total, la producción de maíz -con mucho el grano más importante-fue de 26.6 millones 
de toneladas (-3.5% abajo de 2021 y -2.3% abajo de 2018); la de trigo fue de 3.6 m de t (+10.0 
y +22.7%); la de frijol fue 980 mil toneladas (-24.0 y -18.1%); y la de arroz fue de 246 mil 
toneladas (-4.2 y -13.2%). Como se ve, salvo la recuperación en la producción de trigo, los 
otros tres productos básicos muestran en los años recientes un estancamiento (y leve 
reducción) en los montos producidos. En correlato, la autosuficiencia alimentaria sigue siendo 
asignatura pendiente. La Jornada, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001078nc.pdf 
  
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Atiza reclamos Poder Judicial 
Al reclamo por la desaparición de 13 fideicomisos con los que se financian parte de sus 
prestaciones laborales, trabajadores del Poder Judicial Federal sumaron ayer las exigencias 
de respeto a su independencia y un alto a lo que llamaron calumnias y denostación de su labor. 
Miles protestaron en las principales ciudades del País, entre ellas CDMX, Monterrey y 
Guadalajara. En CDMX, magistrados, jueces, secretarios de acuerdo y trabajadores 
administrativos del Poder Judicial llegaron hasta Palacio Nacional. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001505nc.pdf 
  
Diputados ignoraron alertas por alto déficit: expertos 

Especialistas lamentaron que la Cámara de Diputados haya ignorado al Banco de México 
(Banxico) y al Fondo Monetario Internacional (FMI), instituciones que alertan sobre el elevado 
déficit fiscal para 2024, que puede complicar las finanzas públicas y la calificación crediticia 
del país. La mayoría de Morena y aliados en esa cámara avaló la Ley de Ingresos para el 
próximo año con un déficit fiscal de 5.4% del Producto Interno Bruto (PIB), un endeudamiento 
de 1.9 billones de pesos y una menor carga impositiva para Petróleos Mexicanos (Pemex). El 

Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001200nc.pdf 
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OMS: sin ayuda, bebés y enfermos morirán en Gaza... 
La Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió que 130 bebés prematuros y mil pacientes 
con males renales en Gaza están "en grave riesgo" al agotarse el combustible necesario para 
operar diálisis e incubadoras. El vocero militar israelí, el contralmirante Daniel Hagari, informó 
que su país planea "intensificar" sus ataques contra Gaza con el fin de "minimizar el riesgo 
para los soldados en las siguientes etapas de la guerra", la cual se prevé que implicará una 
invasión por tierra. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000813nc.pdf 
  
Ven aún lejano que Banxico reduzca su tasa de referencia 

El primer recorte de Banxico a las tasas de interés será entre marzo y mayo del 2024, según 
la encuesta más reciente de Citibanamex. El ajuste a la baja sería de 25 puntos base, pero 
tres de los expertos coinciden en que sería de 50 puntos base, que ocurriría en el segundo 
trimestre. "Creemos que el mercado está subestimando la probabilidad de que Banxico 
necesite volver a subir tasas (que es baja, pero no de cero), y qué tan pronto puede recortarlas. 
Esperamos que inicie un ciclo de bajas en junio de 2024", según BofA Global Research. El 

Financiero, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001138nc.pdf 
 

 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Gobierno de Sheinbaum reconstruiría el sistema de financiamiento y garantías 

El 'segundo piso' de la Cuarta Transformación buscará reconstruir el sistema de financiamiento 
y de garantías en el país, con la finalidad de fortalecer a la banca de fomento y mejorar el 
sistema de crédito al campo, a las Pymes y al desarrollo de vivienda. "Se trataría de buscar 
que los flujos de crédito lleguen a tasas más adecuadas para incrementar la generación de 
puestos de trabajo, la producción de alimentos, la construcción de vivienda y de 
infraestructuras en municipios", afirmó en entrevista Alfonso Ramírez Cuellar, coordinador de 
sectores sociales de Claudia Sheinbaum. El historiador y político señaló que trabajan 
arduamente sosteniendo reuniones con empresarios, representante sindicales y productores 
del campo, con el objetivo de elaborarlas propuestas de política pública de 2024 a 2030. El 

Financiero, P.p 1-6 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001245nc.pdf 

 
Rumbo Político / El segundo piso de la transformación / Arturo Ávila 

La semana anterior.la Coordinadora Nacional de la Defensa de la Cuarta Transformación, 
Claudia Sheinbaum visitó Aguascalientes, Y como parte de la quinta semana de la gira La 
Esperanza Nos Une. También implica empoderar a las mujeres, respaldar a los agricultores y 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000813nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001138nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023001245nc.pdf
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al campo mexicano, fortalecer el empleo, aumentar el salario mínimo, y asegurar que la 
transformación beneficie a todos. El Heraldo de México, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_23102023/23102023000582nc.pdf 
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¡AH, CARAY! No es por espantar a nadie en México,
pero en Argentina volvieron a fallar las encuestas. Así
como en agosto no vieron venir el tsunami de Javier
Milei, en las elecciones de ayer daban como favorito
al alocado candidato... ¡y quedó en segundo!

Y SI BIEN el exótico Milei pasará a la segunda vuelta,
no deja de llamar la atención que fue el actual ministro
de Economía, Sergio Massa, quien se llevó el primer
lugar... pese al desastre económico que vive ese país
con una inflación del 138 por ciento, más lo que se
acumule esta semana.

¿POR QUÉ el caso Milei debería de tomarse con
interés en México? Del lado de Morena, porque los
pregoneros de la 4T se llenan la boca diciendo que
van arriba en todas las encuestas y que su candidata
presidencial es inalcanzable. Pese a lo cual, mantienen
campañas de desprestigio un día sí y otro también en
contra de Xóchitl Gálvez.

Y DEL LADO del frente opositor, la lección también es
clara: por muy llamativa o populachera que pueda ser
su abanderada, para ganar las elecciones se requiere
mucho más que un discurso disruptor y señalar los
errores del gobierno. Ahí está el ejemplo que dieron
ayer los argentinos: votaron por el que los tiene mal...
con la idea de que no les vaya peor.

MÁS VALE tomar nota de la multitudinaria marcha

en todo el país de trabajadores del Poder Judicial.
Fue un hecho inédito, pues no se trata de un sector
que regularmente salga a las calles a manifestarse.

ASÍ COMO en 2021 fue el personal médico el que se
sintió agraviado por los dichos presidenciales en su
contra desde las mañaneras, esta vez fueron mujeres
y hombres de distintas ciudades que salieron
a reclamar no sólo por la desaparición de los
fideicomisos, sino por las descalificaciones
personales y los insultos desde el poder.

POR SUPUESTO en la procuración de justicia existen
muchos problemas y varios pasan por la ineficiencia
y burocracia en juzgados y hasta en la Judicatura.
Pero también hay una toma de conciencia sobre el
respeto que debe tenerse a un poder autónomo y que
sus integrantes han decidido defender en las calles.
No es poca cosa.

LA CUMBRE de Palenque de presidentes
latinoamericanos sobre el problema migratorio dejó
varios pendientes. El principal fue que los gobiernos
de los países que más expulsan migrantes simple y
sencillamente no asumieron ninguna responsabilidad
en el asunto. Inclusive Cuba y Venezuela prefirieron
endilgársela a Estados Unidos. Y a lo mejor tienen
razón: ¿quién en su sano juicio querría salir de esos
paraísos de libertades y prosperidad llamados Cuba
y Venezuela? ¡Azúcar!
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296 mil barriles
"Nunca entenderás a ¡as burocracias

si no te das cuenta de que para
los burócratas el procedimiento
es todo y los resultados nada".

Thomas Sowell

Por lo menos parecía que el nue
vo secretario de Eneigía sería
más técnico y menos político.

Miguel Ángel Maciel Torres es inge
niero petrolero y trabajó 32 años en Pe
mex antes de jubilarse Fue también en
este sexenio subsecretario de Hidro
carburos bajo Rocío Nahle hasta que
la reemplazó el pasado 16 de octubre.
La experiencia, sin embargo, no sirve
de mucho cuando se obedece a quien
no conoce el mercado.

Este pasado 19 de octubre el fla
mante secretario de Eneigía asistió al
Quinto Congreso de Energía en Vera
cruz. Reconoció que Pemex exportará
en 2023 un millón 33 mil barriles dia
rios de crudo, bastante menos que los
1.3 millones de 2018, pero añadió que la
exportación descenderá a apenas ¡296
mil barriles! en 2024.

Si se cumple esta predicción, la ex
portación petrolera habrá caído 7L3 por
ciento en el sexenio. Esto representaría
una verdadera tragedia para Pemex Lo
sorprendente es que el secretario pa
rece no entenderlo. Siguiendo la línea
política del presidente López Obrador
afirmó en Veracruz que, teniendo tanto
petróleo, seguir importando combusti
bles equivale a "vender naranjas al ex
tranjero para comprar jugo de naranja".

Según el secretario Maciel, "el país
pierde 802 mil dólares diarios por ca
da 100 mil barriles de petróleo crudo
que vende al extranjero, por lo que no
es rentable". No se entiende, sin em
bargo, de dónde saca esta cifra, la cual
no coincide con la información que la
propia Pemex difunde. La extracción y
venta de petróleo crudo ha sido siem
pre la parte rentable de la actividad de
la empresa, mientras que Pemex Trans
formación Industrial (Pemex TRI) ha
registrado fuertes pérdidas. La única
refinería de Pemex con ganancias es
Deer Parle en Houston. Las pérdidas
netas de Pemex TRI entre 2019 y 2022
fueron de 692,028 millones de pesos,
según los repórtés financieros audita
dos de Pemex.

Francisco Barnés de Castro, exrec
tor de la UNAM y exsubsecretario de
Energía, señaló en la misma confe
rencia de Veracruz que cada barril de
petróleo crudo que Pemex coloca en
el mercado genera 15 dólares de be
neficio neto mientras que el sistema
nacional de refinación (SNR) pierde
35 dólares por cada barril que procesa
El SNR consta de seis refinerías (Deer
Park no forma parte de él). Si bien tie
ne una capacidad de refinación de 1.6
millones de barriles diarios, apenas lo
gró procesar 816 mil barriles en 2022,
muy lejos de los 1.1 millones de barri
les comprometidos en el plan de ne
gocios 20192023.

La más nueva de las refinerías,
Cadereyta, fue construida en 1979,
la más vieja, Salamanca, en 1950.

Lo peor es que fueron diseñadas pa
ra procesar crudo ligero, pero tienen
que manejar cada vez más petróleo
pesado. Las refinerías ya producen
más combustóleo de alto contenido
de azufre que gasolina, el cual desde
2020 no se puede utilizar como com
bustible en alta mar. El combustóleo
se está exportando barato como car
ga para refinerías de alta conversión
en Estados Unidos y el lejano oriente,
pero para reducir los costos de trans
porte se mezcla con crudo ligero, lo
cual ha generado un déficit de petró
leo ligero en las refinerías del SNR,
según Barnés de Castro.

Si el Presidente realmente reduce
la exportación de petróleo crudo á 296
mil barriles diarios en 2024, le genera
rá un boquete financiero a Pemex. Po
dría incluso provocar la quiebra de la
empresa, que ya tiene patrimonio ne
gativo. La idea de que es mejor negocio
refinar gasolina que vender petróleo
solo la puede sostener quien no conoce
el mercado petrolero. Que esto le pase
al Presidente no debe sorprender, pero
que le siga el juego el nuevo secretario
de Energía es muy preocupante.

• ELEFANTE

Todavía en mayo AMLO afirmaba que
el Tren Maya sería económicamente
rentable. Ahora, al desviar el impues
to a los turistas a un fideicomiso para
subsidiarlo, reconoce que no lo será.
En efecto, será un elefante blanco que
pesará en las finanzas públicas duran
te décadas. i
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Sociedad despierta
El Presidente capitaliza,
cada día, el descontento
de algunos sectores
de la sociedad; critica
constantemente las

desigualdades sin remediar
nada; se burla de la ¦
Constitución y cambia las
leyes a su antojo, leyes que
afectarán el presente y
futuro de los mexicanos

para dominarlo todo desde
su enorme poder.

Ha llegado el momento
de que la sociedad despierte
sin temor y sin odios para
que, con nuevas palabras y
acciones prácticas, rescate
la seguridad, la salud, la
educación, la economía y
la libertad de todos, para,
de manera diferente, lograr
construir presente y futuro
que garanticen libertad,
seguridad y confianza.

J. Jesús Arévalo Hernández

Atizapán, Estado de México
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Encinas
Con afecto para "El Abulón".

Pocos como Alejandro Enci
nas (CDMX, 1954) pueden
sintetizar la transición de

una izquierda dogmática a negocia
dora, clandestina a gobernante, sec
taria a plural. Pocos también pueden
entender y explicar cómo ese pen
samiento, esa expresión, encontró
un punto límite con su propia his
toria Y no por la nostalgia sino por
el peso de esos hechos para modifi
car la realidad de un país. En políti
ca Encinas no fue el rudo del fútbol
americano que practicó de juventud.
Siempre fue ha sido conciliador.

Ahora sucumbió ante la buro
cracia castrense y el pragmatismo
político.

Siempre en la izquierda parti
dista, Encinas ha sido uno de esos
políticos forjados en el proceso de
tensión contra el priismo cuasiú
nico y después en la consolidación
de una fuerza de izquierda que,
amalgamada con otras corrientes
variopintas incluso conservadoras,
llegó al gobierno federal e incluso
a tener una mayoría parlamentaria
sin precedentes.

Parte de sus ascensos políticos
fueron determinados por accidente.
En 1985 fue inscrito como suplente
de Demetrio Vallejo, veterano líder
ferrocarrilero, electo como diputa
do federal de la izquierda en julio
de 1985. Vallejo tendría que ser uno
de los diputados estelares pero mu
rió en diciembre de ese año. Enci
nas subió como diputado del Parti
do Socialista Unificado de México
(PSUM) a los 31 años de edad.

En la última fase del gobierno
de AMLO en la CDMX, Encinas
era subsecretario de Gobierno. Jo
sé Agustín Ortiz Pinchetti dejó la
Secretaría de Gobierno para ser
diputado y ese segundo "acciden
te" elevó a Encinas a ese cargo pa
ra convertirse después en interino
del gobierno de la Ciudad tras la
renuncia de AMLO y su campaña
electoral del 2006.

Encinas enfrentó y soportó los
dos fuegos de la crisis electoral del
2006. "Administró" el plantón de
AMLO en ese entonces y fue cues
tionado por calderonistas, triun
fadores en la elección, por no ser
firme ante esa protesta, como por
amlistas que lo tacharon de "blan
dengue", una expresión que siem
pre le endilgaron hasta no hace
mucho tiempo.

Fue designado subsecretario
de Gobernación del gobierno de
AMLO en 2018 en medio de nom
bramientos donde pululaban los ex
priistas y compromisos políticos de
campaña. "El blandengue" llegaba
a un cargo cuya encomienda era
aclarar el crimen contra los 43 nor
malistas y por ende fajarse los pan
talones ante el Ejército y el narco.

Encinas no pudo... y no lo de
jaron.

Encinas sucumbió frente a la
recomposición de la estructura de
poder del gobierno en el fin de
sexenio. El empoderamiento mili
tar tanto en la administración pú
blica, el control de la seguridad y
en la narrativa ideológica no eran,
en absoluto, propósitos explícitos
de este gobierno. Por el contrario,

lo esperado y lo anunciado era
redefinir la explicación histórica
del papel de los militares, tanto en
los cruentos hechos de hace me
dio siglo como en la desaparición
de los 43, la profesionalización del
servicio público con funcionarios
preparados, de amplia formación
y vocación social, y una nueva es
trategia de seguridad que dotara a
la sociedad de instrumentos de or
ganización y de cuidado.

La desaparición forzada de
mexicanos es uno de los problemas
más graves que afecta a comunida
des enteras. Fosas y fosas, incinera
ciones con tolerancia oficial, toma
de gobiernos locales por el crimen,
estados de sitio decretados por de
lincuentes, territorios bajo control
criminal. Lo de los 43 es producto
de eso con distintas complicidades
que ahora no se desanudan sino se
protegen.

Alejandro Encinas quizás in
tentó llegar a la verdad o al menos
a una parte de ella No lo hizo. Y
hasta problemas judiciales podrá
encontrar en su futuro. El tema de
los 43 no es solo penal sino funda
mentalmente el entendimiento de
cómo el crimen organizado tiene
tomados distintos resortes de la vi
da pública e institucional. Las dife
rentes complicidades no castigadas
son muestra de ello.

El retiro de Encinas más allá
del cuadro que es defenestrado, es
una muestra más de los límites po
líticos de grupos y personalidades
que no compaginan con una amal
gama que endurece para no perder
el poder y el gobierno.

Fecha: 23/10/2023

Página: 15

Area cm2: 311

1 / 1

Columnas Políticas

Tolvanera /Roberto Zamarripa

Roberto Zamarripa

Costo: 67,798

Página 21 de 222 Índice



Quien venga atrás que arree
Difícil arte es el de la pintu

ra incluso si es abstracta La
poesía tiene también dificul

tades grandes, pues el poeta actual de
be esforzarse en que no se le entien
da. La música es tan compleja que
el mayor diccionario que sobre mú
sica hay, el Graves, no define la pa
labra "música". Existe, sin embargo,
un arte más complicado y dificultoso
que todos los demás, y que requiere
de sobrehumano ingenio en quienes
lo practican. Es el arte de vivir sin
trabajar. Conozco a varios especíme
nes que han conseguido dominar esa
rama de la inactividad humana. En
toda su desgraciada vida no comple
tan un turno de 8 horas de trabajo.'
Los admiro grandemente, pues se las
arreglaron para librarse de la maldi
ción divina que condenó al hombre a
ganar el pan con el sudor de su fren
te. Por regla general, esos eminentes
haraganes tienen agradable trato. Bien
se ha dicho que no hay pillo que no
sea simpático. A todo mundo le caen
bien, porque como no hacen nada, no
dañan ni molestan nunca a nadie ¿De
qué viven? De milagro, como si una
oculta y compasiva providencia mi
rara por ellos. Tienen amigos dinero
sos que los protegen, o se juntan con
alguna dama que les da techo, comida

y algunos pesos para cigarros y café.
No causan mal a nadie, lo cual es gran
virtud en estos tiempos. Y en cualquie
ra, añadiría yo. En este punto evoco al
tipo aquel que se consiguió una carta
de recomendación de un político im
portante, y armado con ella se presen
tó en una dependencia púbica y le pi
dió un empleo al jefe. Impresionado
por la firma del recomendante, el fun
cionario le dijo al individuo: "Cuente
usted con el trabajo. Puede empezar
mañana mismo. Su horario será el de
la oficina, de 8 de la mañana a 3 de la
tarde". Preguntó el tipo: "¿No me van
a hacer examen médico?". "No es ne
cesario replicó el director, Y con la
carta que usted trae menos". Dijo con
algo de temor el hombre: "Le pregun
to lo del examen médico porque tengo
una deficiencia física que podría ser
causa de problema". "No lo creo ma
nifestó el otro. Pero si quiere, dígame
qué deficiencia es ésa". Declaró el so
licitante: "Sucede que no tengo testí
culos. Soy hombre, ejerzo como tal,
pero nací sin tales atributos. Dígame
si eso es impedimento para que me
dé el empleo". "De ninguna manera
respondió el director. Ya se lo dije:
cuenta usted con el empleo y empe
zará a desempeñarlo mañana mismo.
Eso sí: hay un pequeño cambio en lo

que se refiere a su horario de trabajo.
En vez de que venga usted de 8 de la
mañana a 3 de la tarde vendrá de 11 de
la mañana a 3 de la tarde". "¿Por qué?"
se extrañó el individuo. "Es que, mire
le explicó el funcionario. En esta
oficina de 8 a 11 nos la pasamos ras
cándonos lo que a usted le falta No
tiene caso que venga en esas horas"...
Por medio de mensajes, o de viva voz,
no pocos empleados y empleadas de
dependencias del gobierno federal me
han dado a conocer el hecho de que
las oficinas a las que están adscritos
se encuentran en plena inactividad
por falta de recursos para llevar a ca
bo sus funciones, pues sus presupues
tos les han sido recortados en forma
drástica, y carecen incluso de lo más
indispensable para trabajar. De ahí
que la 4T se disponga a endeudar más
a este país, porque las obras suntua
rias del régimen, las dádivas debidas
a la clientela electoral del caudillo y
los gastos legales y extralegales de las
campañas políticas del año próximo
exigirán recursos más cuantiosos que
los disponibles. Se aplicará entonces el
principio según el cual hay que hacer
lo que se debe, aunque se deba lo que
se hace. Y quien venga atrás que arree.
Repitámoslo una vez más: estamos
ligeramente jodidísimos... FIN.
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Hay ángeles de la guarda ineficientes,
como los de los Kennedy.

Otros en cambio, cumplen a cabalidad
su labor protectora. El mío, por ejemplo,
me ha arrebatado no pocas veces a la
muerte, que me tenía ya en sus manos
por causa de supinas imprudencias
mías, como la vez que de niño trepé a
escondidas por la escalera de caracol que
conduce al campanario de la catedral de
mi ciudad, y saqué más de medio cuerpo
por un tragaluz a 20 metros sobre el suelo,
pensando que había llegado ya a lo alto.
Me habría precipitado al vacío de no ser
porque mi ángel custodio me agarró por
la pretina del pantalón y me jaló hacia
adentro.

Escucho ahora, preocupado, que los
ángeles guardianes se han puesto en
paro indefinido. Tienen exceso de trabajo,
se quejan. Las guerras, el terrorismo,
las violencias criminales hacen que no
puedan ya cuidar cada uno a una persona.
Se necesitan por lo menos tres para velar
por un solo hombre, y cinco para dar
protección a una mujer.
¿Cuánto durará esa huelga angelical?
Entiendo que es permanente.
Seamos cuidadosos, entonces.
Ya no tenemos ángel de la guarda.

iHasta mañana!...
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LA ELECCIÓN de 2021
demostró que el bloque
de votos que maneja
la familia Barrios puede
hacer la diferencia
en Cuauhtémoc.

TAN es así, que en
algún momento la
mismísima Silvia
Sánchez Barrios
buscaba postularse
para la Alcaldía, pero
cuentan que a últimas
fechas parece haber
cambiado de objetivo
y ahora sólo querría
reelegirse en
el Congreso.
Y LO interesante es que
también recientemente
se le ve muy cercana a
la 4.T, específicamente a

su colega Temístocles
Villanueva, con quien
recientemente impulsó
una ley en conjunto.
PARA la Oposición
sería un doble golpe,
pues perdería una
de las aspirantes que
consideraba más

fuerte y, sobre todo,
sus agremiados.

¡AY, pero qué complejo
esto de los tianguis
electorales!

SI EN la Alcaldía Benito
Juárez la promoción
electoral disfrazada de
rendición de cuentas
fue grosera, en Alvaro
Obregón fue ¡aún más!
NO HAY poste de
vialidad principal

que se salve de un
gallardete de la
Alcaldesa Lía Limón,
quien en teoría difunde
su Segundo Informe,
pero en realidad sólo
promociona su retrato.
Y ASÍ, alas
restricciones
ambientales y
de promoción
personalizada
¡les ven la cara!

TRAS la agresión de
la que fueron objeto
trabajadores de
Tlalpan por supuestos
partidarios de Morena,
cuentan que tanto el
aspirante Ornar García
Harfuch, como el Jefe

de Gobierno Martí
Batres, se comunicaron
con la Alcaldesa
Alfa González.

PALABRAS más,
palabras menos,
cuentan que ambos
ofrecieron investigar
qué había pasado.
MAL el hecho,
mal el descontrol y
peor, que se dé tan
pronto en el proceso.

orcuitointerior a reforma.com
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de Acapulco
¿A usted le gusta ir a
Punta Diamante en au

to? ¿Se acuerda de la Au
topista Viaducto La Ven
ta Punta Diamante? Ha
ce pocos meses (abril),
el Gobierno de Guerrero
emitió un decreto para el
"rescate" de la concesión
de dicha vía que enlaza
la Autopista Cuernava
caAcapulco con la Zona

Diamante de Acapulco.
El 28 de abril, la Policía

estatal tomó posesión de
dicha vía (instalaciones y
activos), desalojando por la
fuerza al concesionario Au
topistas de Guerrero. El ar
gumento para dicha expro
piación violenta fue la falta
de atención a la carretera.
A partir de ese momento,
se suspendieron varias ac
ciones de mantenimiento,
incluida la atención a talu
des. Dicho mantenimiento
pasó a manos del Conse
jo Técnico de Transporte
y Vialidad de Guerrero (se
desconoce si cuenta con
los recursos y facultades en
materia de infraestructura
carretera y mucho menos

experiencia y presupuesto
para su operación).

Al mismo tiempo, los
usuarios pasaron a recibir
un "registro de pago" in
formal que no garantiza
su seguro (de hecho, ni si
quiera se sabe si los usua
rios están asegurados ante
algún incidente). Si quiere
facturar, se debe mandar
un mensaje de Whatsapp a
un número que pertenece
a la región de Xaltianguis.
Y esto es un sólo un detalle
en el interminable rosario
de nuevos problemas (mire
las reseñas en internet).

NO VAYA EN AUTO
Desde "Declaratoria de res
cate" han aparecido baches
en los kilómetros 12+000 al
18+000 (posible pérdida de
control de los vehículos e
incremento de posibilidad
de accidentes viales, así co
mo de daños generales a Tos
autos: neumáticos, suspen
sión, dirección, etc.), dete
rioro acelerado de la capa
de rodadura (pérdida de
tracción y frenado, así como
el riesgo de proyección de
fragmentos que pueden ser

arrojados a otros vehículos,
peatones o propiedades),
vegetación no controlada
que invade bordillo, acota
miento y defensa metálica
(pérdida de visibilidad de
señales de tráfico esencia
les y riesgo de colisión con
animales, ya que les sirve
de refugio y cobertura), ta
ludes sin atención en el km.
20+300 (riesgo de obstruc
ción de la vía por desliza
miento de tierra o caída
de rocas).

Expropiar a un priva
do sin darle derecho de au
diencia ni respetar las re
glas de la concesión está
mal, pero mucho peor, no
administrar correctamente
el bien expropiado. No sólo
porque ponen en riesgo las
vidas de los usuarios sino
también porque pareciera (y
es sólo una sospecha) que la
finalidad del "rescate" vio
lento no era mejorar la vi
da de la gente (finalidad de
la política), sino más bien,
apoderarse de las arcas de
una autopista muy lucrativa.
De hecho, el cobro del pea
je (170 pesos y 4 mil vehí

culos diarios en promedio:
1.5 millones de autos al año)
es masivamente en efecti
vo y ese dinero debería ir
a la Secretaría de Finanzas
de Guerrero (alrededor de
20 millones de pesos brutos
mensuales). Nada mal para
una autopista de apenas 21.5
km de laigo.

Ahora, la Caseta Meda
pil, nueva entidad jurídica
administradora de la auto
pista debería responder por
la afectación de miles de
trabajadores que son inver
siojiistas dé la (xHítóiói^
ria a través de sus respecti
vas Afores. La toma de este
tramo carretero implica un
impacto económico serio al
rendimiento de esas inver
siones con las que mucha
gente pensaba tener una ve
jez tranquila Mientras tan
to, si usa la autopista para ir
unos días a la playa cuídese
mucho y baje la velocidad
para no tener problemas.
Eso sí, pague como siempre
(si no aumenta) y lleve bille
tes porque curiosamente la
nueva administración sólo
acepta efectivo.
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BAJO
RESERVA

El ministro que si se asoleó
::::: Aunque de manera discreta, su presencia en
la marcha fue significativa. Nos hacen ver que la
participación del ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación Juan Luis González Al
cántara Carranca en la marcha en apoyo a los
trabajadores del Poder Judicial de la Federación
(PJF), resultó todo un mensaje para el Poder Eje

cutivo, pues nos recuerdan que
a don Juan Luis lo propuso el
propio presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. La se
mana pasada el propio manda
tario retó: "a mí me gustaría
que ahora que van a hacer ma
nifestaciones que marchen los
ministros... además sirve que les

González da el sol". Pues resulta que al
Alcántara menos un ministro en activo y

uno en retiró, José Ramón
Cossío, salieron a protestar por la extinción de
los 13 fideicomisos del PJF y a demandar el res
peto a la independencia de este poder de la
Unión. El ministro González Alcántara Carrancá
fue presidente del Tribunal Superior de Justicia
del entonces Distrito Federal, cuando el presiden
te López Obrador, era jefe de gobierno y ayer, nos
dicen, le dio el sol.
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El Frente opositor, finalmente,
buscara candidato para la CDMX
::::: Mañana, nos aseguran, el Frente Amplio por
México dará a conocer su proceso para elegir al
candidato o candidata para la jefatura de gobier
no de la CDMX. Está planeado que en una confe
rencia de prensa los dirigentes del PAN, PRI y
PRD, Marko Cortés, Alejandro Moreno y Je
sús Zambrano, respectivamente, pedirán que

cada partido haga un proceso
| interno para elegir a un hombre

|| 1 y una mujer que vayan a una
Bu1*» ¡¿ contienda del Frente entre seis

i. i aspirantes. Sin embargo, dentro
I de los tres partidos dicen que

CJttr t < ya hay quienes tienen boleto
fíáMb mf ganador: en el PAN, serian SanI0HYJM tiago Taboada y Lía Limón:

Marko en el PRD Luis Cházaro, y No
Cortés ra Arias y en el PRI Adrián

Rubalcava y Cynthia López
Castro. Nos dicen que, aunque en el frente hay
casi 50 aspirantes que quieren la candidatura pa
ra el gobierno de la Ciudad de México, abrir un
proceso para incluirlos a todos llevaría mucho
tiempo, cuando en Morena, los aspirantes reales
son solo dos y les llevan semanas de ventaja. Así
es que, si no hay cambios de última hora, la lista
de aspirantes frentistas se reducirá a seis, y mu
chos dicen que la persona que ocupará esa candi
datura ya está decidida.

Chiapas. ¿ruptura en puerta?
::::: El tema de la cuota de género está generan
do estragos en Morena. Y, donde están las co
sas que arden, nos dicen, es en el proceso de
designación del eventual aspirante a la candi
datura del gobierno. Dentro del morenismo
chiapaneco temen que la cuota de género pon
ga al partido en la línea de la derrota. Aseguran

. que las encuestas internas co
locan al senador Eduardo Ra
mírez a la cabeza, pero en ca
so de que por razones de gé
nero lo bajen de la contienda,
don Eduardo estaría renun
ciando al partido para buscar
la gubernatura en 2024 bajo
las siglas de otra fuerza políti

Eduardo ca. Ante esta eventualidad,
Ramírez nos dicen, don Eduardo pon

dría en marcha un plan B para
conservar el apoyo que le han manifestado al
caldes, legisladores locales y líderes sociales
afines a Morena para llevárselos. Nos dicen
que, Chiapas es solo uno de los estados en los
que la paridad de género se ha convertido para
Morena en un riesgoso tema.
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Ante crisis migrante, titular
del INM tiene otras prioridades
::::: El que dejó a varios con la boca abierta en
Chihuahua, nos cuentan, fue el comisionado del
Instituto Nacional de Migración (INM), Francisco

Garduño Yáñez (Morena), por
la importancia que dio a su visi
ta a esta ciudad hace unos días.
Nos recuerdan que el estado vi
ve una de las peores crisis por la
llegada de migrantes, por lo que
la gobernadora Maru Campos
(PAN) ha solicitado apoyo fede
ral para atender la problemática,
sin respuesta. Don Francisco,Francisco

nos dicen, estuvo en el palacioGarduño Yáñez

de gobierno, pero no para dialo
gar con doña Maru: "Vine a persignarme y a ren
dirle homenaje al cura Hidalgo, padre de la inde
pendencia", respondió cuando se le cuestionó so
bre su visita. Ni cómo ayudarlo.

Quiere alcalde un noveno turno
::::: El que inició con el pie izquierdo la búsqueda
de su reelección en Chiapas, nos comentan, es el
alcalde de Comitán de Domínguez, Mario Anto

nio Guillén Domínguez (Mo
rena), pues anda de pleito con
los funcionarios de su ayunta
miento. Nos dicen que don Ma
rio se peleó con el tesorero mu
nicipal, Guibber Horacio Pé
rez Zárate, porque la Auditoría
Superior del Estado encontró
irregularidades en el manejo del

Mario Antonio presupuesto y le reprochó aira
Guillén damente que no sabe sumar,

pero lo que más le preocupa a
don Mario es que en las calles ya no es muy del
agrado del "respetable", pues no lo quieren otro
periodo, serían ya nueve y eso es too much!

Apuesta por energías limpias
::::: Desde Sonora nos comentan que esta semana
brillará el Sol en Hermosillo, pues la ciudad será,
por segundo año consecutivo, la sede del Segundo
Foro Mundial de Energía Solar. Nos presumen
que este encuentro contará con la participación el
expresidente de Estados Unidos, William Clinton

y el exalcalde de Los Ángeles,
California, Antonio Mllaraigo
sa, además de especialistas de
Estados Unidos, China, Alema
nia y España, entre otros países.
Nos dicen que el alcalde de

B Hermosillo, Antonio Astíaza
rán (PAN), está interesado en
aprovechar bien su calidad de
anfitrión pues uno de sus proRaúl Ramírez

Castañeda yertos es transformar a la capi
tal de Sonora en una "Ciudad

Solar", la cual ya puede presumir de algunos
ejemplos en la materia, pues es el municipio con
más patrullas eléctricas y también cuenta con pro
gramas que apoyan a familias y empresas locales
que adoptan las energías limpias. ¡Qué tal!
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D espaldarazo a Lia Limún
::::: Nos comentan que, durante su segundo infor
me de gobierno, la alcaldesa Lia Limón
(PANPRIPRD) estuvo muy bien arropada, pues
estuvo presente la coordinadora nacional del
Frente Amplio Opositor, Xóchitl Gálvez; los pre

sidentes nacionales del PAN,
Marko Cortés, y el del PRD,
Jesús Zambrano, así como la
secretaria general del PRI, Ca
rolina Viggiano. Nos destacan
que doña Xóchitl tuvo un gesto
con Lía que no había tenido
con ningún otro de los alcaldes
a quienes acompañó en sus in
formes, pues se quedó al térmi
no del evento en una conferen
cia de prensa donde, de paso, la

aspirante presidencial aseveró que la edil de Alva
ro Obregón es una fuerte contendiente por la
candidatura de la Ciudad de México y sugirió a
las dirigencias nacionales que el método de selec
ción sea equitativo para todos los que han alzado
la mano y se logre el perfil más competitivo.

¿Habré sanción para la Linea 1?
::::: Este fin de semana, durante la comparecencia
del secretario de la Contraloría capitalina, Juan
José Serrano, se reveló que sí estaba abierta una
investigación en dichas instancias por los retrasos

que ha tenido la empresa
CRRC, a cargo de la moderniza
ción de la Línea 1 del Metro, y
que pudieran derivar en sancio
nes. Sin embargo, otros nos re
cuerdan que eso ya lo vienen
analizando desde hace casi un

año en el Sistema de Transporte
Colectivo (STC) Metro, a cargo

Juan José de Guillermo Calderón, según
Serrano consta en los reportes que man

dan al Congreso y, hasta al mo
mento, no hay nada firme, pues están concentra
dos en reabrirla lo más pronto posible. Lo que sí
es que el tramo de Pantitián a Salto del Agua si
gue cerrado y afectando a miles de usuarios.
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Dan la batalla en Ecatepec
::::: Le platicamos que este fin de semana el mu

nicipio de Ecatepec, cuyo titular
es el morenista Fernando Vil
chis, se puso en movimiento
para organizar una consulta
ciudadana a fin de conocer la

opinión de los habitantes ante
el proyecto en el Congreso para
que 469 hectáreas del ayunta
miento pasen a Acolman. Los
resultados serán llevados a laFernando

Vilchis Legislatura local para que impi
da la medida que implica per

der seis colonias, lo que representa 2.5% del terri
torio y una población de 29 mil personas.
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El logro legislativo
cultural oue pasó
de noche
::::: En una semana en el que el
eclipse de Sol y la extinción de tos
fideicomisos del Poder Judicial
fueron tos grandes temas de con
versación, ocurrió otro asunto le
gislativo de interés cultural que
quedó completamente eclipsado:
la aprobación del Decreto por el
que se reforma la Ley de Fomento
para la Lectura y el Libro, en Ma
teria de Precio Único y Libro Elec
trónico, y el Decreto por el que se
reforma la Ley General de Biblio
tecas, en Materia de Depósito Le
gal. ¿Y qué quiere decir esto? En el
primer caso, que en beneficio del
fomento a la lectura se extenderá
la vigencia del Precio Único de tos
Libros de 18 a 36 meses, con lo
cual las editoriales y librerías pe
queñas, que generalmente están
en las comunidades más alejadas
y pobres del país, tendrán mejores
oportunidades de competencia
En cuanto al depósito legal, nos
cuentan que el logro es hacer fle
xible tos plazos de 60 a 90 días
para la entrega de ejemplares sin

amenaza dé sanción, y mayor cer
teza de seguridad para tos dere
chos de autor y protección de tos
contenidos que se depositan, en
tre otras cosas. Pues muy bien, al
menos una de cal por las que van
de arena en el Congreso.

¿Qué hace la secretaria
de Cultura en París?
::::: Y a propósito de la cal y de la
arena y de la Navidad, ¿alguien
ha visto en México a la secretaria
de Cultura en los últimos días?

Pues claro que no porque des
pués de tanto trabajo y logros en
su gestión y casi justo cuando
cumplirá cinco años en el cargo,
decidió viajar a París. Algunos di
cen que fue para tomarse unos
días de merecidas vacaciones
muy fifís; otros, tos mal pensa
dos, conjeturan que viajó para
sondear una posible embajada
ante la UNESCO. ¿Será? (Escríba
nos a columnacrimenycasti
go@gmail.com).
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¡Yo sí trabqjo, no vivo en un palacio!i

Un pleito con un grupo de
ministros de la Suprema
Corte terminó por sacar a

la calle a miles y miles de personas
que ayer marcharon del Monu
mento a la Revolución al edificio de
la Corte y se detuvieron bajo los bal
cones de Palacio Nacional.
Ahí, una cascada humana que

avanzó por Cinco de Mayo y desem
bocó en el Zócalo cantó el Himno Na
cional y coreó consignas en defensa
de sus derechos, y en protestaen con
tra de un presidente que, según las
pancartas que ondeaban bajo un sol
ardiente, ha decidido tratar a los tra
bajadores del Poder Judicial como si
fueran sus empleados.
Luego de fracasar en sus intentos

de imponer una presidenta de la Cor
te dócil a sus designios, y de intentar
infiltrar el Poder Judicial mediante el
nombramiento de ministros afines
a los que luego acusó de haberlo

traicionado, el presidente Andrés
Manuel López Obrador inició una fe
roz campaña de desprestigio en con
tra de los ministros, a los que incluso
acusó de no haber hecho nada nunca
por el pueblo.
Decidió más tarde, con la colabo

ración de una mayoría legislativa ple
gada a sus deseos, asfixiar a la Corte
mediante la extinción de 13 fideico
misos y el recorte presupuestal de
unos 15 mil millones de pesos.
Una intensa campaña se antici

pó a la marcha de ayer y arreció in
cluso durante la marcha mediante
el posteo de imágenes en redes so
ciales que "mostraban" que la ma
nifestación era un fracaso que solo
había convocado a "cientos".
Frente al Hemiciclo a Juárez se

corrió la voz de que las calles que
llevaban al Zócalo estaban cerradas
y se llamó incluso a los manifestan
tes a retirarse pacíficamente.

La movilización fue cortada.
Mientras algunos habían avanzado
ya hacia el Zócalo, el grueso de los
contingentes se detuvo frente al
Hemiciclo. Muchos de los que es
peraban frente a la Suprema Corte
comenzaron a retirarse luego de es
perar durante más de una hora en
los extremos de un Zócalo ocupado
por la Feria del Libro.
Pero la marcha avanzó final

mente, colmando Eje Central, Ave
nida Juárez y Cinco de Mayo. Como
era previsible, el gobierno de la ciu
dad diría que la conformaron ocho
mil personas.
Abogados dirían que nunca en la

historia de México el Poder Judicial
había marchado en contra de un
presidente: "Es una movilización
histórica", dijeron, a la que sumó el
anuncio del Sindicato de Trabaja
dores que anunció un paro nacio
nal que el 24 de octubre llevaría a la
suspensión de labores a unos 50
mil trabajadores.
Frente al Hemiciclo, algunos mi

nistros tomaron la voz y se pronun
ciaron frente "al ataque, la calumnia y
la denostación" lanzados contra el Po
der Judicial desde la "mañanera".
Las marchas, algunas de las cua

les conjuntaron cinco mil perso
nas, se replicaron en Acapulco, Sal
tillo, Morelia, Aguascalientes, Tolu
ca, Cancún, Oaxaca, Veracruz, Mé
rida, Pachuca y Chihuahua. Her
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mosillo, Querétaro y Colima.
"Yo sí trabajo, no vivo en un Pa

lacio", "Somos los garantes de la
Constitución", "Somos abogados,
no somos acarreados", "¿Privile
gios, los de los hijos del presidente",
"Respeto a la división de poderes",

"El Poder Judicial de la Federación
no se toca", "Un día en la mañanera
alguien decidió que el Poder Judi
cial era el nuevo enemigo y comen
zaron los ataques", se leía en man
tas y cartulinas.
Era una marcha extraña, en su ma

yorparte formada portrabajadores de
juzgados y tribunales que se detenían
bajo losbalconesdePalacio paragritar
consignas y agitar pancartas.
Unavallade metal protegía el Pa

lacio, donde puertas y ventanas lu
cían cerradas.
"Un pequeño grupo se manifes

tó ante la sede de la Suprema Cor
te", se leía, apenas al mediodía,
cuando la marcha acababa de par
tir del Monumento de la Revolu
ción, en la prensa oficialista.
Pero la venganza en contra de un

grupo de ministros se había con
vertido en la afrenta de miles de tra
bajadores.
Una marcha de agraviados que

explicaban en sus mantas un agra
vio mayor: el que puede caer sobre
un país "de Yasmines Esquíveles":
el que puede caer sobre un país sin
Poder Judicial. •

Alnnuulos dirían que nunca en la historia de Me a ico el
Poder ludida! había marchado en contra do u7»|
presidente: "l\s una movilización histórica", dijeron. I
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De Milei y riesgos similares

Escribo esto sin conocer
los resultados finales de
la elección presidencial

en Argentina. Es probable que
haya ganado Javier Milei. Pero
incluso si finalmente ocurre una
sorpresa y Milei no gana la pre
sidencia, el fenómeno que repre
senta será una nueva y clara lla
mada de atención: en un mo
mento en que el mundo requiere
estadistas, un porcentaje cada
vez más considerable de la po
blación prefiere el encanto de la
fama viral, la estridencia y lateo
ría de la conspiración, que está
ligada al pensamiento mágico.
Todo esto, una receta para la

catástrofe.
La semana pasada conversé

sobre Milei y otras figuras pare
cidas con el historiador argen
tino Federico Finchelstein. Ex
perto en el fascismo, Finchels
tein encuentra características
comunes entre Milei, Trump y
otros líderes carismáticos y me
siánicos que poco tienen que
ver con el ejercicio responsable
de la concepción de una política
de Estado.
Para Finchelstein, Milei y sus

colegas son, antes que nada, ani
males televisivos,ysu crecimien
to ha implicado una irresponsa
bilidad de los medios de comu
nicación y los periodistas. "Al
mismo tiempo que denuncian y
demonizan a los medios, al pe
riodismo independiente lo usan

y lo abusan", dice Finchelstein.
"Son personajes que apare

cen todo el tiempo en la televi
sión", dice Finchelstein, mien
tas recuerda la breve biografía
pública de Milei. "Programa de
opinión al que iba lo hacía para
pelear, gritar, insultar con gro
serías. Eso hace que lo llamen
constantemente porque eso le
vanta el rating. El tipo se hace
famoso y en un momento deci
de dedicarse a la política". El
resto es historia. "Es increíble
que en Argentina muchos me
dios no tomaron nota y cayeron
en la trampa".
Como otras figuras similares,

Milei se refugia por instinto en
las teorías de la conspiración.
Finchelstein recupera un episo
dio reciente. "En el último de
bate presidencial le pregunta
ron por qué niega el cambio cli
mático", recuerda. "(Milei) dice
que el cambio climático es un
invento de los comunistas. En
este caso, respondió. 'Bueno, yo
no niego el cambio climático'. Y
pasó a describir su postura so
bre el cambio climático: una ne
gación del cambio climático. Di
ce que estos son ciclos en donde

cambia la temperatura, el hom
bre no tiene nada que ver y los
que dicen que tiene que ver for
man parte del marxismo cultu
ral. Es la típica forma de propa
ganda: negar la realidad e in
ventar fantasías".
El crecimiento de figuras po

líticas como Trump, Milei y de
más representa, para Finchels
tein, una llamada de atención
evidente: la tentación autorita
ria, en su versión más extrema,
está a la vuelta de la esquina.
El riesgo, dice Finchelstein,

"es que el remedio es peor que
la enfermedad".
¿Y cómo sería un gobierno de

Javier Milei, ahora...o en el fu
turo? ¿Qué nos dice del tipo de
gobiernos que les esperan a los
países cuyos electorados opten
por figuras de atractivo mediá
tico pero poca experiencia po
lítica y, todavía peor, llenos de
certeza mesiánica?
Finchelstein lo tiene claro.
"Estamos en manos de gente

que está incapacitada en térmi
nos de que no sabe nada pero
piensa que sabe todo. Y él que no
sabe naday cree que sabe todo es
el peor ignorante. En cambio el
que quizás no sabe nada pero
quiere aprender, quizás podamos
aprender algo. En el caso de Milei,
para mí es un tipo que está de
sequilibrado y no tengo ninguna
razón para pensar que éste dese
quilibrado, éste inestable emocio
nal e ideológicamente puede go
bernar de forma responsable.
¿Por qué? Como dijo Trump, ¿Por
qué voy a cambiar?"
Ahí queda la advertencia. Y la

lección. •
@L eonKrauze

La tentación autoritaria (Trump, Milei),

en su versión más ex trema, está |
(i la vuelta de la esc/itina. I
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Fuera del aire
De pena ajena
1 PAOLA ROJAS
La semana pasada hubo manifestaciones y

bloqueos por parte de trabajadores del Po
der Judicial, quienes incluso iniciaron un

paro de labores como protesta por la desapari
ción de 13 de sus 14 fideicomisos. En el Senado
se aprobó la reforma para eliminar esos recursos
con el argumento de que eran utilizados para
pagar privilegios de los ministros Suprema Corte.
Sin embargo, los trabajadores sostienen que los

fideicomisos se usaban para el pago de manera
complementaria de algunos derechos laborales co
mo pensiones, seguridad social, vivienda, cobertura
de salud y retiro. Sostienen además que el personal
operativo del Poder Judicial representa más del 60
por ciento de la plantilla laboral y es el principal
beneficiario de los tan señalados fideicomisos.
Por ello convocaron a una marcha ayer del

Monumento a la Revolución al Zócalo. A esta se
sumaron ciudadanos interesados en respaldar a
estos trabajadores y en defender la división de
poderes. Y es que los ataques al poder judicial
desde el ejecutivo se han convertido en una
constante. Basta recordar el quinto informe de
gobierno, en el que se pidió "limpiar al poder ju
dicial de complicidades, conflictos de interés y
convivencias inconfesables." Se acusó incluso a
los jueces de actuar "bajo la consigna de intere
ses delictivos". Así, en general, sin especificar
qué jueces defienden a qué delincuentes.
Estos ataques son repetidos por legisladores y

gobernadores. En algunos casos se centran en la fi
gura de la ministra presidenta, Norma Lucía Pina.
Ella fue clara desde el inicio y planteó que defen
dería, lejos de presiones de cualquier índole, la au
tonomía e independencia de los ministros. De he
cho, fue a partir de su nombramiento que se acen
tuó la hostilidad verbal hacia la Suprema Corte.
Esa violencia es aun mayor entre algunos mi

litantes que, desde el anonimato, se atreven has
ta a amenazar de muerte a la presidenta de la
SCJN. Un linchamiento digital con efectos en el
mundo real y en la seguridad de los integrantes
del poder judicial.
Los cuestionamientos sobre las fallas en la im

partición de justicia se mezclan con ataques per
sonales. Con ello se construye desprestigio, pero
no soluciones. Si el objetivo fuera mejorar a fon
do al Poder Judicial, se estaría analizando y dis
cutiendo una reforma seria, pero eso no está en
el panorama.
Para la marcha de ayer, los trabajadores del

poder judicial recurrieron a un amparo. Se les
concedió una suspensión para el que el ejecutivo
"se abstenga de realizar expresiones que puedan
contener un discurso de odio que incite a gene
rar confrontación, ataque o violencia de cual
quier tipo hacia los manifestantes que asistan a
la marcha del 22 de octubre".
Los ataques verbales desde el poder generan

violencia Es preocupante porque el odio es conta
gioso. Los conflictos que afectan hoy al planeta
dejan muy claro que se expande fácilmente y tien
de a salirse de control. La tolerancia y el respeto,
no deberían requerir de amparos para estar garan
tizadas en una democracia. Es de pena ajena. •

@PaolaRojas
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Rayuela
La remontada del

justicialismo en
Argentina es una buena

noticia para el
continente. Sólo falta que

se repita el 19 de
noviembre.
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ASTILLERO
Defensa del PJF no prende // No avanzó Mileí ff
Cumbre y presión de EU // Marcha por Palest ina
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
A DIFERENCIA DE LO sucedido

meses atrás en el tema de la
defensa del Instituto Nacional
Electoral (INE), cuando hubo
movilizaciones con asistencia no

table, ayer hubo un intento de fortificación del
Poder Judicial Federal que tuvo menor cuantía
y resonancia.

NO ES LO mismo un alegato a favor de una es
tructura electoral que la defensa de un aparato
de justicia aún más carcomido que lo combati
do en su momento en el INE. Por eso es difícil
que una bandera en auxilio de lo judicial pueda
prender, asilos opositores traten de investir
como salvamento de la nación al armado de
jueces, magistrados y ministros, más la buro
cracia correspondiente.

EN UN CLARO oportunismo, membretes
"de la sociedad civil" que forman parte del
entramado del Frente Amplio por México, y
este mismo, e incluso su virtual candidata pre
sidencial, prescindieron de cualquier disfraz
y abiertamente se vincularon, declarativa o
presencialmente, con las manifestaciones que
se realizaron ayer en varias partes del país, en
especial en la Ciudad de México.

BIEN LE HARIA al consorcio político y em
presarial que postula a Xóchitl Gálvez exami
nar la pertinencia tanto de este giro "sindica
lista" como de la cruzada que pretende encabe
zar para defender estructuras, procedimientos
y personajes de un Poder Judicial sumamente
desacreditado.

Y, MIENTRAS LA derecha electoral mexica
na batallaba para acomodarse a la faceta de
defensoría de empleados y trabajadores del
Poder Judicial, en Argentina la ultraderecha
careció del aire arrollador que supuestamente
elevaría al libertario Javier Milei como el aspi
rante presidencial más votado.

AUN CUANDO HABÍA quienes pregonaban
una victoria en primera vuelta del extravagan
te Milei, el representante del kirchnerismo,
Sergio Massa, tuvo la más alta votación, aun
que sin alcanzar los niveles necesarios para
evitar una segunda vuelta.
EL FUTURO DE los argentinos dependerá
en buena medida de las alianzas que se tejan

rumbo a esa segunda vuelta, que será el 19
de noviembre. La estridencia de Milei y sus
propuestas económicas extremas parecieron
estancarlo en una votación parecida a la que
tuvo en las elecciones primarias denominadas
PASO (Primarias, Abiertas, Simultáneas y
Obligatorias), a la vez que el oficialista Massa
impulsó, luego de esos comicios, políticas
económicas que ampliarían sus bases de apo
yo aunque en medio de una crisis económica
prolongada.

EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel López
Obrador encabezó una reunión internacional
sobre migración cuyos resultados prácticos ha
brán de verse. Entre otros mandatarios, o re
presentantes de éstos, destacó la presencia del
venezolano Nicolás Maduro, el cubano Miguel
DíazCanel y el colombiano Gustavo Petro. El
tema a tratar propició en términos geográficos
el asomo de esas figuras a escenario mexicano,
pero también dibuja las principales coordena
das del Palacio Nacional mexicano, sus princi
pales alianzas compensatorias.

LA REUNIÓN, LLAMADA Cumbre, tiene
como marco de referencia las presiones de
Washington al gobierno obradorista para que
asuma peores medidas restrictivas contra
la migración que entra por el sur del país en
busca de llegar a Estados Unidos. Días atrás
estuvo en México una poderosa delegación en
cabezada por el secretario de Estado, Antony
Blinken, para dialogar con sus contrapartes
mexicanas y el Presidente de la República.

YA SE VERA si las propuestas y declaraciones
hechas este domingo en Palenque implican
alguna forma de respuesta unitaria ante las
presiones de Estados Unidos.

Y, MIENTRAS ESTE domingo se ha realizado
en la Ciudad de México una manifestación en
rechazo a los bombardeos y actos de agresión
en la franja de Gaza, además de solicitar que
nuestro país rompa relaciones diplomáticas
con Israel, ¡hasta mañana, con varios proce
sos internos de Morena complicándose, en
particular el de la Ciudad de México, donde se
multiplican las denuncias de maniobras abusi
vas y onerosas por parte de promotores de la
precandidatura de Ornar García Harfuch!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Una de muchas anécdotas de un antiguo priísta
// Larga trayectoria en el gobierno // El mote del
miedo ff En viaje de placer, pero sin mentiras

ORTIZ TEJEDA

PESE A QUE durante los 91 años de
su vida fue un hombre popular y
bien conocido, pues los cargos que
ocupó en los tres poderes de go
bierno fueron innúmeros y de gran

importancia, estoy convencido que ha sido el
personaje del que menos la gente que hablaba
de él conocía su nombre de pila: José de las
Fuentes Rodríguez. El apelativo asignado
desde temprana edad terminó por incinerar
al nombre que sus padres le habían signado:
El Diablo. Este sobrenombre, repercutió en
toda su prole. El Diablo De las Fuentes fue un
aplicado estudiante de leyes, ávido de conoci
mientos específicos para llegar a ser un exi
toso profesionista, pero carente de toda idea
de compromiso social. Malísimo orador de
tribuna, pero en corto, ameno y dicharachero.
Siempre informado sobre lo que era lo suyo,
es decir, la política. Pragmático absoluto,
pero también derecho en su comportamiento,
militó en el PRI toda su vida y fue dos veces
diputado federal. Pero no quiero seguir con
su larga trayectoria porque inevitablemente
caería en los puntos negros de la inmensa ma
yoría de hombres y mujeres dedicados al que
hacer político, y estas letras son tan sólo para
relatar una anécdota que, cierta o semicierta,
nos abre una rendija para conocer algunos
incidentes que se dan en la penumbra de los
entretelones de la vida política nacional... ¿Y
por qué me limito a nuestro país? ¿Que los po
líticos gringos, los rusos o los franceses serán
transparentes?

PUES RESULTA QUE un día el gobernador
coahuilense se cansó, se aburrió, se hartó del
trabajo cotidiano y decidió otorgarse unos días
de solaz esparcimiento. Sinceróte como era,
reconoció que lo suyo no era no eran los ma
ravillosos lugares coahuilenses como Cuatro
Ciénegas, "sede de uno de los microuniversos
acuáticos más sorprendentes del mundo", sino

el mundo del momento: Las Vegas. Allí decidió
descansar de la pesada carga que el pueblo de
Coahuila le había impuesto: ser su gobernador.
Adelantémonos al primer día del cruel regreso.
El gobernador citó a una reunión urgente a su
gabinete y dijo: Hay un solo punto que tratar el
día de hoy. Todos tendrán oportunidad de ex
presar su opinión y lo único que les pido es que
ésta sea la pura verdad. Nada de darme coba
como es su costumbre y cuentearme como si
no los conociera a cada uno mejor que ustedes
a sí mismos. El asunto es muy simple y claro:
¿Cuáles han sido las reacciones que han tenido
las viejas rezanderas y los agachones de sus
maridos y los personeros y dizque líderes de
todos los sectores sociales? Vamos a ver, cabe
zón, tú que presumes que ni la FBI está mejor
informado que tu oficina, contéstame. Pues
mire señor gobernador comenzó a decir
desde el día que se fue las cosas cambiaron: ni
gente venía a las oficinas. Decían que pa' que,
pues si usted no estaba, nada se resolvía. Déja
lo, allí déjalo, lo interrumpió el mandatario. A
ver tú, ¿qué razones le diste a los reporteros y
a los conductores de los noticieros de mi viaje?
Elaboramos contestó ampuloso el director
de medios una estrategia comunicacional
específicamente diseñada para que no sólo en
el estado sino en el país se conozca y se valore
su visión y su esfuerzo por convertir a Coahuila
en la locación más importante del país... ¡Con
un carajo! Le interrumpió el gobernante,
dando un fuerte manotazo sobre la mesa.
Nunca creí que fueran tan pendejos como para
pensar que yo lo era mucho más que ustedes y
que me podían engañar. Yo sí sé que la ridicula
popofería local ha echado a correr una serie de
denuncias en contra de mi viaje de trabajo: que
en mi suite había más "damas del tubo" que en
el escenario del Cesar Palaee. Que renové mi
vestidor con la línea de trajes de Ermenegildo
Zegna, que mis zapatos ya sólo son Ferragamo.
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Que durante estos días solamente nos alimen
tábamos con langosta y Dom Perignon o con
Dom Perignon y langostinos. Y bueno, tienen
todo el derecho para hacerlo, pero eso sí, que
se cuiden de levantarme falsos, esparcir infun
dios y propagar falsedades, porque entonces sí,
les juro que se les aparece El Diablo.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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CIUDAD PERDIDA

Marcha con síndrome del cadenero
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

CON EL "SÍNDROME del cadenero"
bien arraigado en la conciencia,
un grupo de miembros del Poder
Judicial del país salió a las calles a
protestar por la muy posible des

aparición de 13 fideicomisos que sirven para
permitir una vida de opulencia a los ministros,
magistrados y jueces en todo el país.

DECIMOS QUE SE trata del síndrome del ca
denero porque estos manifestantes, como los
cadeneros, apenas reciben un poco de lo que
ganan los dueños de los antros, pero se sienten
felices y orgullosos de defender los intereses de
sus patrones,

YES QUE ahora les ha nacido una conciencia
que no tuvieron en momentos cruciales para
el país. Nunca supimos, por ejemplo, que estos
trabajadores salieran a la calle o que cuando
menos lanzaran una condena desde el liderazgo
sindica] en contra de la decisión de los jueces
que atentaba en contra de la soberanía del país,
ni cuando se dejaba en libertad o se beneficiaba
a delincuentes juzgados. Entonces no hubo
marchas, es decir, protegieron los intereses del
patrón por encima de los de la nación.
AL INICIO DE este sexenio se decía que Méxi
co estaba colocado en uno de los peores luga
res en las mediciones de impunidad, es decir,
por debajo de países como India o Filipinas.
MIGUEL CARBONELL, CONSIDERADO
un estudioso de la cosa jurídica, y no precisa
mente un hombre cercano ideológicamente
al actual régimen, explicabasuponemos que
aún lo sostiene, en un documento titulado
Corrupción judicial e impunidad: el caso de
México, que en 2001 el relator especial de la
ONU sobre independencia de los magistrados y
abogados concluía que entre 50 y 70 por ciento
de los jueces federales eran corruptos. La cita
fue rechazada con algún escándalo por parte
de los togados, pero el desmentido no gozó de
credibilidad.

PERO NO SÓLO eso, en su documento, Car
bonell explica también que "el informe del
relator acierta al señalar las deficiencias y altos
niveles de corrupción existentes en el sistema
judici al mexicano".

QUIENES PRETENDAN DESCALIFICAR
el escrito que se halla en la biblioteca jurídica
y virtual del Instituto de Investigaciones Jurí
dicas de la UNAM, argumentando que se trata
de un documento viejo, deberán preguntarse
¿qué ha cambiado?

ESTO, PORQUE YA entonces decía el relator:
"Los mecanismos para sancionar a los jueces
que hayan incurrido en actos de corrupción
son poco transparentes", y agrega que como
resultado de la reforma de 1999, el Consejo de
la Judicatura, creado como un instrumento
para la vigilancia y disciplina de los jueces,
depende, en buena medida, de la Corte, "lo que
arroja una cierta sospecha sobre la protección
que ofrecen a sus colegas".

EL DOCUMENTO, QUE de muchas maneras
es un diagnóstico del Poder Judicialefectiva
mente, elaborado hace algunos años, no pa
rece, por ningún motivo, un relato fuera de la
realidad actual; por el contrario, bien se podría
decir, con los datos duros que se han exhibido,
por ejemplo en La Mañanera, que la situación
ha empeorado.

ESTÁ BIEN, TODOS en este país y en este
régimen tienen derecho a manifestarse, aun
que sea para exhibir el síndrome del cadenero.
¡Que así sea!

De pasadita
AHORA RESULTA QUE la señora Lía Limón
dejará la alcaldía Alvaro Obregón para tratar
de convertirse en la candidata de la derecha a
la jefatura de Gobierno de esta ciudad. Dicen
que la señora ya se dio cuenta de que Santiago
Taboada, quien pretende lo mismo, no alcanza
a tener una votación siquiera regular en las
elecciones que vienen.

ESO QUIERE DECIR que se perderán, si el
candidato de Morena es el correcto, hasta las
alcaldías que han levantado la bandera azul
durante un buen tiempo. Lo malo es que a la
señora Limón nadie le ha dicho que a ella le
pasará lo mismo.

cd_perdida@jornada.com.mx
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Que va quedando claro pa
ra los países de América Latina el
insuficiente nivel de compromi
so de EU para resolver el tema mi
gratorio, pues además de no haber
encontrado eco a los exhortas de

contribuir con recursos para de
tener el fenómeno, frenar el muro
y respetar los derechos de indocu
mentados que ya se encuentran en
ese país, ayer en la cumbre de Pa
lenque el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dejó aún
más patente la situación: "no pode
mos quedarnos esperando a que se
tomen iniciativas de fondo desde el

gobierno de EU, tenemos que ac
tuar". Eso sí, la cita sirvió para sacar
de suostracismoaNicolás Madu
ro, quien mandó decir a Joe Biden
que si le quitan las sanciones a Ve
nezuela, enunaño resuelve el tema

Que Juan Luis González
Alcántara Carrancá, ministro
de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, se sumó ayer a la marcha
por la defensa de los derechos labo
rales del Poder Judicial, específica
mente ante ladesapariciónde los 13
fideicomisos que impulsa Morena

en el Congreso. Sin embargo, no fue
el único, pues en las manifestacio
nes que se dieron en más de 20 en
tidades por el mismo motivo pudo
verse a magistrados, juecesy secre
tarios, además, claro, de miles de
empleados de base.

Que quien ya no quiso espe
rar más a que se definieran las re
glas para elegir a los aspirantes del
Frente Amplio por México en la
capital fue la alcaldesa de Alvaro
Obregón, Lía Limón, quien pe
dirá licencia en breve para ir por la
candidatura La funcionaría estuvo

arropada por Xóchitl Gálvezypi
dió a sus contrincantes, presentes
en su segundo informe: "Marga
rita, Santiago, Kenia, Adrián,
Sandra, Víctor Hugo, Cházaro
y Nora" hay que renunciar a los
cargos para que la cosa seapareja.
Todo esto mientras los dirigentes
de PAN, PRI y PRD llevan dos me
ses afinando el método.

Que los gobiernos de Guerre
ro, Veracruz y Tlaxcala han desa
provechado los cursos impartidos
por la Agencia de Alcohol, Tabaco,
Armas de Fuegoy Explosivos de EU
a policías, fiscales e investigadores
mexicanos en Yucatán. La entidad
gobernada por Evelyn Salgado,
asediada por los cárteles casi todos
los días, pierde esta oportunidad
para preparar a sus oficiales ante
las constantes amenazas del ham

pa, aunque Veracruz y Tlaxcala no
se quedanatrás. —
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La Miss Universo
tiene razón

La

Miss baj a la escalera del escenario en
un alarde de destrezayequilibrismo. Tan
solo por ello merecería la corona Las lu

ces, las cortinas destellantes, el piso de papel espejo. Y
ella, con una sonrisa que trae puesta desde el inicio de
la competencia, baj a ondeando la vaporosa falda de su
vestido, clavando los afilados y larguísimos tacones en
cada escalón para, a partir de ahí, sostener no solo su
equilibrio sino el de su país entero. Todo, al tiempo que
realiza una hazaña singular: mantener la mirada en el
horizonte sin voltear al piso ni siquiera de reoj o, con lo
cual le resulta imposible calcular en qué paso se termi
na la maldita escalera. La pregunta es de rigor. Se acer
ca al micrófono y responde con suavidad. "Que haya
paz en el mundo".
Doctrina de Miss Universo le dicen ahora. Pensa

miento o razonamiento de Miss le decían cuando se re

feríanconelloalospolíticos e incluso aDonaldTrump.
Sobresimplificación de una realidad que parece impo
sible de entender. Complejidad del mundo actual en
donde resulta insoportable explicar el ataque del gru
po terrorista Hamás dentro de territorio israelí, el ase
sinato de civiles, de bebés, la violación de mujeresy la
sangre arrastrada por una casa hasta llegar a la habita
ción de los niños cuyas literas están desordenadas y en
una de ellas se mantiene acurrucado el perro de la casa
porque ya no sabe qué hacer ni a dónde ir. Después de
ello, la guerra.
Hasta ayer por la noche, los portaviones de ambos

bandos preparados, las tropas listas para recibir la or
den de entrar aterritorio palestino. 4 mil muertos de
un lado; mil 400 del otro, 200 secuestrados. ¿Y ahora?
¿De verdad nos estamos haciendo la pregunta? So

lo hay dos opciones: o se matan o se sientan a acordar
la paz. No hay opción. Es más, si el primer ministro de
Israel, Benjamín Netanyahu, o el presidente de la Au
toridad Nacional Palestina, Mahmoud Abbas, deciden
que el diálogo es imposible en este momento, estarán
entonces aceptando que para ellos es más fácil asesi
narse. Tal vez eso resulta lógico de asumir para los mi
litares acostumbrados a la guerra; pero el mundo no
le pertenece a la gente uniformada de verde olivo. El
mundo está lleno de personas como usted o como yo,
ejércitos de personas desarmadas que se duelen con la
muerte de otro. Personas que se parecen más ala Miss
Universo, que a los otros. Es decir, personas que quie
ren la paz. Me va a decir que suena ingenuo, ¿verdad?
Piense por un instante cómo suénala otra opción. ¿Re
sulta complicado? ¿No será que, en realidad, lo otro es
lo complicado? La explicación de los politólogos. ¿De
quién es el derecho histórico? ¿En qué instante nos
detenemos? ¿En los tratados recientes que no prospe
raron? ¿Las invasiones? ¿La última guerra? ¿El mapa
de 1948? ¿El de 1947? ¿El pesebre? ¿El templo del Rey
Salomón? ¿La piedra en la mezquita desde donde Ma
homa ascendió al cielo? ¿La piedra fundacional justo
debajo del Muro de los Lamentos, del Santo Sepulcroy
de la Mezquita? ¿La piedra fundacional en donde Dios
creó al mundo además de Adán y a Eva? Es hoy, aquí
estamos y solo existen dos opciones.
¿No será que la Miss Universo tiene razón? La paz

del mundo. Burlémonos de ella tanto como queramos,
pero acordemos que al final, su respuesta es infinita
mente mejor que la otra opción,
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Claudia y los
líos de navegar
el amlismo

¦™»É n esta campana que no se
j llama campaña, Claudia
Sheinbaumhaalabadoyre

petido todo lo que el Presidente dice en
sus mañaneras o en sus giras, no impor
ta qué seay sin tampoco importar cómo
afectarían sus decisiones en caso de lle

gar a la Presidencia después de las elec
ciones del próximo año.
Se entiende, el mayor activo de Clau

dia Sheinbaum, por mucho, es su cerca

níaconelpresidente López Obrador. Está
donde estáporesoycualquierpaso fuera
de esalíneatiene costos. Basta ver lo que
está sucediendo dentro del morenismo

con la precandidatura de Omar García
Harfuch. Muchos allá adentro esperan
de QaudiaunAMLObis, díganle segundo
piso oprofundización,perounAMLO sin
desviaciones. Para ellos García Harfuch
esunadesviaciónyporeso inaceptable. Y
uno supone que es una desviación en dos
sentidos: un no morenista de candidatoy
un policía haciéndole al civil cuando en el
amlismo eso es para militares.
Tomo otro ejemplo: Ana Laura Ma

galoni hace un video declarando su en
tusiasmo por Claudia Sheinbaum que
la candidata agradece. Magaloni ayudó
a Claudia al principio de su sexenio con
asuntos de justicia, luego fue aspirante a
serministradelaSCJNypordesgracia—
no habría mej or ministra—, no llegó.
Empiezan los ataques a la Suprema

Corte de parte de AMLO y en su colum
na Magaloni los critica, explica, argu
menta, brillante Ana Laura; lo cual le
cuestaun raspón enlamañanera; otro ya
le habí a tocado hace un año.

En estos días Claudia hace copypas
te del discurso amlista contra el Poder
Judicial.

¿Qué hará con Magaloni? ¿Qué dirá
el morenismo amlista?¿Si ganalaPresi
dencia nominará a Ana Laura?
Seargumentaráqueunacosaeslacam

pañayotragobernar,yesciertoqueasíha
bíasido. Pero como lo hademosbrado con
García Harfuch o con todo lo que el Presi
dente ya ha mandatado para el próximo
sexenio y las iniciativas que mandará de
despedida, pues no es como antes.
Viendo a futuro, tal vez el más peligro

so de todos los compromisos de AMLO y
queparecenyaasumidosporSheinbaum
es el de no tocar la estructura fiscal. Hace

un par de meses la candidata dijo que le
habían hecho unas cuentas y que alcan
zaba, cobrandobien, conlaestructurafis
caldehoyendía
Uno entiende que no hay peor estra

tegia electoral que anunciar subir im
puestos, pregúntenle a los dos gobier
nos antes de AMLO; pero más le valdría
a Sheinbaum no comprometerse a lo
imposible, por más amlista que ese com
promiso parezca
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ASF advirtió
anomalías en
deicomisosRJ

Miles de integrantes del
Poder Judicial marcha
ron este fin de semana

para defender 13 fideicomisos que Mo
rena, por instrucción de Palacio Nacio
nal, pretende extinguir. De concretarse
la tarea, podría resultar, efectivamente,
unatropellocontralos trabajadores; pe
ro también es necesario decir que los al
rededor de 15 mil millones de pesos que
en ellos se acumulan no se utilizan de la

manera más regular posible, al menos
eso advirtió la Auditoría Superior de la
Federación desde inicios de sexenio.

Entre los fideicomisos que la 4T plan
tea desaparecer, los más importantes y
polémicos son el "80688Plan de Pres
taciones Médicas"; el "80690Pensiones
Complementarias para Mandos Medios
y Personal Operativo"; el "80691Pen
siones Complementarias para Mandos
Superiores"; el"80692Pensiones Com
plementarias de Magistrados y Jueces
Jubilados"; el "80693Mantenimien
to de casas habitación de magistrados
y jueces", y el "80694Apoyos médicos
complementarios y apoyo económico
extraordinario para
los servidores públicos
del Poder Judicial de la

Federación, conexcep
ción de los de la Supre
ma Corte de Justicia de
laNación".
De acuerdo conlos reportes de laASF,

en específico el 2018003100190003
2019, los mencionados fondos no se esta
ban destinando alo que deberían, pueslas
prestaciones que ahorabuscan defender
los trabaj adores del PJF se cubrían con
gasto corriente, es decir, conlos recursos
que se le asignan en el presupuesto anual
desde el gobierno.

El tema no se había estallado porque
en el Consejo de la Judicatura Federal
despacha como titular de la Contralo
ría Arely Gómez, procuradora general
de la República con Enrique Peña Nie
to, mientras que como mano derecha
del auditor superior, David Colmenares,
labora Eber Omar Betanzos, titular de la
Unidad Técnica en el órgano dependió nte
del Congreso de laUnión
Coincidencia: Betanzos fue subal

terno de Arely Gómez en los puestos
que desempeñó el pasado sexenio (en

la PGR como subpro
curador de Derechos

Humanos y en la Se
cretaría de la Fun
ción Pública como
subsecretario).

Palabras clave
Desde el C JF se cabildeó para evitar
que el presunto manejo irregular de los
dineros del Poder Judicial se volviera

un problema, pero el presidente López
Obrador tuvo acceso a la auditoría en
la que se expone y ahí surgió la decisión
de extinguirlos para que el gobierno
pudiera reasignarlos a otros fines. —

Las prestaciones que
defienden se cubrían

con gasto corriente
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La guerra contra
el Poder Judicial

Abrazo aRogerBartrapor 80 buenas razones

J 1_. r I

1 poder Ejecutivo le ha declarado la guerra al
poder Judicial. Sí, en México, el presidente
López Obrador haarremetidocontralaSu

prema Corte de Justicia como lo ha hecho contra otros
contrapesos: con una mezcla de enoj oy cálculo. Hay en su
ofensiva, en efecto, un afán revanchista de sojuzgamien
to y una estratagema electoral. Quiere castigarlay subor
dinarla de nuevo a Palacio Nacional porque desde que la
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preside Norma Piña no se ha sometido a sus designios, y al
mismo tiempo hace de su enésimo golpe a los equilibrios
democráticos el leitmotiv de las campañas de Sheinbaum
y demás candidatos de Morena en 2024.
Su sed de venganza es ostensible. Los fideicomisos que

ha ordenado extinguir no le molestaban en la Presiden
cia de Arturo Zaldívar pero, en cuanto la Corte comenzó a
desafiarlo, le parecieron dispendiosos y corruptos. Tam
poco objeta esos instrumentos financieros cuando están
en manos de las Fuerzas Armadas. Yes

que lo que le irrita es que haya institu
ciones para las cuales sus deseos no son
órdenes, y frente a ellas, para debilitar
las, recurre a su viejo truco: empobrece
y triunfarás. El tijeretazo, estima, ablan
dará a los ministros y allanará a los suyos
el camino al poder.
He aquí la segunda motivación.

AMLO sabe que los jueces son impopu
lares: hay muchos mexicanos que han padecido los estra
gos de una penosa lentitud, cuando no de una vil corrupte
la, en su paso por los juzgados. Seguramente tiene encues
tas que indican que es electoralmente rentable atacarlos,
y una vez más está adoptando una postura que, aunque
reprobada por el círculo roj o, es bien vista en el círculo
verde. Por eso ha decidido meter el tema en la agenda de
las próximas elecciones, en el entendido de que la 4T to
mará el papel de reformadora y la oposición de defensora
del statu quo. Al proponer que se elij a a los juzgadores por

Lo que le irrita a
AMLO es que haya
instituciones para

las cuales sus deseos
no son órdenes

voto popular, además, reforzaría su arenga del pueblo ho
nesto contra de las élites deshonestas. Es ciertamente un
despropósito —alcaldes, gobernadores y presidentes son
electos por el pueblo desde hace mucho tiempo en Méxi
co, y la mayoría han sido corruptos—, pero es asaz efectis
ta. De establecerse ese método para elegir jueces, magis
trados y ministros, la popularidad clientelar de AMLO po
dría llenar los tribunales de morenistas obedientes.

Hay corrupción en el poder Judicial mexicano, a no
dudarlo. El cáncer trasciende al eje
cutivo —la metástasis permea a todo
el cuerpo nacional— y quien presuma
en campaña la pureza en nuestra im
partición de justicia se dará un balazo
en el pie. La endogamia de la judica
tura engendra nepotismo y su escasa
rendición de cuentas propicia hartas
corruptelas. Pero cancelar fideicomi
sos y elegir a los juzgadores por sufra

gio universal, lejos de resolver esos problemas, los agudi
zaría. Ralentizaría más a los juzgados e incentivaría las
sentencias populares por encima de las sentencias justas.
¿Qué ha de hacer la oposición ante una propuesta electo
rera que, eso sí, puede prodigar votos a Morena? Si bien
debe defender la división de poderes, creo que en vez de
asumir el rol de valedora del cstü bíislimcn t debería hacer

una propuesta seria para depurar a nuestro poder Judi
cial. Solo así neutralizaría este rapto obradorista de popu
lismo justiciero.
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Violencia en
el ojo ajeno

Pascal Beltrán del Río ha re

cuperado una estadística
que debieraporlomenosba

jar el volumen de lo que decimos en Mé
xico respecto de la violencia en el mundo.
Sobre la violencia que sacude a Is

rael y Gaza, hemos oído hablar a nues
tro gobiernoy sus parleros como si fue
ran concursantes de Miss Universo, de
seando a todos la paz universal, con ese
tonillo peculiar, peculiarmente vacío,

de las famosas concursantes: qué triste
es todo, qué inocente soyy qué autori
zada a decir simplezas.
Las cifras recuperadas por Beltrán

del Río desmontan la autoridad del go
bierno de México, y de cualquier mexi
cano, para hablar con superioridad mo
ral o bonhomía condescendiente de la

violencia que aquej a a otros.
Cada vez que hablamos aquí, en es

pecial cada vez que habla el gobierno,
de la violencia que
sacude a otras partes
del mundo, lo que ha
cemos es ver la vio

lencia en el ojo ajeno
y no la hecatombe en
el propio.
El hecho simple es este: han muer

to más personas asesinadas en México
durante los últimos cinco años que en
todos los conflictos entre árabes e is
raelíes del último siglo.
Son las cifras recuperadas por Beltrán

del Río apartir de fuentes como la Jewish
Virtual Library, el Monitor Palestino de
Derechos Humanos, el sitio Wars ofthe
World y el diario inglés The Guardian.

Entre 1920 y 2023 las guerras entre
árabes e israelíes produjeron 116 mil
342 muertes, 24 mil 981 de israelíes y 91
mil 361 de árabes (Excélsior, 19/20/23).
Las cifras mexicanas comparativas

son: durante cinco años del gobierno
de López Obrador, hasta el 12 de oc
tubre pasado, la cifra de asesinatos en
México fue de 168 mil 175, con 44 mil
desaparecidos.
Ese es el tamaño de nuestra violen

cia comparada con la
árabe/israelí. Israel y
los países árabes ne
cesitaron cien años de

odio para conseguir
lo que aquí alcanza
mos en cinco años de

transformación profunda de nuestra
historia, la cual incluye la revolución
de las conciencias y el mandamiento
de damos abrazos, no balazos.
Arabes e israelíes pueden tomar

clases de convivencia pacífica en Mé
xico. Les extiendo sin costo la prime
ra lección: hagan como que los asesi
natos no existen, cuéntenlos sin ha
cerles caso.

Árabes eisraelíes
pueden tomar clases de
convivencia en México
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La corrupción
de los límites

17
I  1 verbo corromper signifi

j ca romper la escancia de la
1 1 I cosa. Si un objeto público
es entregado de manera ilegal a un pri
vado, se quiebra su naturalezay por eso
es un acto de corrupción. Igualmente,
corrupto sería arrebatar unbien priva
do para volverlo público sin que medie
un proceso previsto por ley.
Para definirsiha ocurrido un acto de

corrupción hay que revisar los límites.
En el caso anterior, la frontera entre lo

públicoy lo privado. Otro ejemplo son
los límites entre dependencias de go
bierno. Si el Instituto Mexicano del Se

guro Social (IMSS) fuese instruido pa
ra construir una refinería de petróleo,
se estaría corrompiendo su naturale
za. Lo mismo si la Secretaría de Medio
Ambiente se encargara de elaborar el
presupuesto para toda la Federación.
Esto obliga a ver la corrupción más

allá del robo de dinero público, el trá
fico de influencias o la extorsión sobre
la ciudadanía. Cada vez que, por cual
quier motivo, se rom

f"aAa "íuraí?ad!
las cosas —cada vez

que se le utilice para
un objeto distinto a
su esencia—, se está
ante un hecho de co

rrupción.
En la actualidad, una de las fronteras

más vulnerables en la política mexica
na es la que separa a los poderes de la
República. Cuando el Ejecutivo ata
ca sistemáticamente las funciones del

Judicial, estamos ante un acto de co
rrupción porque se vulnera la frontera
entre esos dos poderes.

Lo mismo sucede cuando el Legis
lativo dej a de hacer su trabaj o, que no
solo implica aprobar leyes, sino tam
bién controlar al gobierno. Es un acto
de corrupción que las y los legisladores
renuncien a ser contrapeso, o bien, que
voten leyes sin aportar criterio propio
sobre sus consecuencias.
El Poder Judicial también ha sido

acusado, tanto por el Presidente como
por parlamentarios de la coalición ofi
cialista, de haber trastocado las facul
tades que le entrega la Constitución.

Mayormente se le

aSsad!
cisiones que son del
Legislativo, o bien,
del Presidente.

Aunque la Suprema
Corte de Justicia de la

Nación es la única instancia con po
der para interpretar la Constitución,
con frecuencia Andrés Manuel López
Obrador regaña a las personas minis
tras por excederse en esa potestad.
Zoom: si la corrupción se entiende co

mo la vulneración de los límites que hay
entre instituciones, laRepúblicaenestos
días se halla más corrupta que nunca

Una de las fronteras más
vulnerables es la que
separa a los poderes
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Saña y cizaña

Y?
¦ < 1 siniestro ataque de Tartufo (El

¡ Impostor) en contra del Poder
J _."* l Judicial de la Federación tiene,
principalmente, tres causasy tres propósitos:
La primera causa es su repudio a la lega

lidad, llegando a la incontinencia de espe
tar: "A mi no me salgan con el cuento de que la
leyes la ley", y reprochar a los ministros de la
Corte tener "la arrogancia de sentirse libres".
¡Quisierala sumisión de todos ellos!
La segunda causa de esa agresión es no ha

ber podido mantener en la presidencia de la
Corte al ministro Arturo Zaldívar. Eso le pro
vocó un patatús (no superado) y arreció su
lanzada en contra de los juzgadores. No tole
ra auna Corte independiente y sana, la quiere
su alcahueta, como una reptante cortesana.
No admite la división de poderes, los quiere
abyectos ante sus desmanes y proyectos.
La tercera causa de su encono es elhaberse

topado con una mujer digna, conocedora del
derecho y apegada a la Constitución: la mi
nistra Norma Lucía Piña, acompañada va
lientemente por la mayoría de los ministros,
el Consejo de la Judicatura Federal y la Aso
ciación Nacional de Magistradosy Jueces Fe
derales. Todo eso tiene pasmado y patidifuso
a El Impostor.
En cuanto a los propósitos de su lanzada a

la Corte y a todo el Poder Judicial se advier

ten claramente tres:

El primero: castigarlos por su "arrogancia
de sentirse libres".

El segundo: reducirles recursos para debili
tar su función jurisdiccional. En países de Eu
ropa hay 16 juzgadores por cada 100 mil habi
tantes; en EU, 18; y en México, cinco baj o per
manente asedio.

El tercero: tratar de intimidarlos y des
prestigiarlos para someterlos.
Lo de la extinción de los fideicomisos y la

confiscación de esos recursos es solo otrabu
fonada: el depredador no tiene la fuerza ni el
tiempo para carrancearseesos 15 mil millo
nes de pesos, porque los trabajadores afecta
dos están en pie de luchay su asunto lo gana
rán en los tribunales.
Si Tartufo quiere más dinero para su leva

electoral, debería recuperar los 15 mil millo
nes de pesos robados a Segalmex en esta admi
nistración, en vez de seguir protegiendo a los
saqueadores en la Secretaría de Gobernación.
El desafío de los juzgadores es revertir la

difamación y el consiguiente desprestigio
frente a la sociedad en general; y es un deber
ciudadano defender a ese poder, pues al día
de hoy es el único dique eficaz para contener
la marej ada de inmundicias y destrucción ge
neradas por el obradorato, eminentemente
zafio y rufianesco.
PD. ¡Otra vez laburra al trigo!: si insiste la se

ñora Sheinbaum en denostarme porque hace
30 años llamé avotaralamuchachadayal'Vie
jerío", y si lo dice y redice, yo le digo y redigo a
esapícara ignorante: LaAsociación de Acade
mias de la Lengua Española define al "viejerío"
como "conjunto de mujeres" (no necesaria
mente viejas). ¿Cuálfue el agravio?
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Gómez I rejo no fue
el único tramposo

T7
¦ • 1 presidente López Obrador planteo ya la

i posibilidad de emprender acciones pcnu
.jM Ies con tra el exñscal especial del caso Igua

la, Omar Gómez Trejo, por no haber exhibido en tri
bunales los Protocolos de Estambul comprobatorios
de que los inculpados por la desaparición y asesinato
de los normalistas de Ayotzinapa, liberados indebida
mente, no fueron torturados.
También por no haber consultado lo hecho por la

Comisión Nacional de los Derechos Humanos ante
rior a la de Rosario Piedra.

Hecha la mañana del reciente jueves, la declaración
entraña perversidades y paradojas:
La decisión de no exhibir pruebas inculpatorias ni

los protocolos de la CNDH de homicidas confesos que
después alegaron "tortura" fue consensuada desde la
Presidencia déla República hasta Gómez Trejo, pasan
do por el titular de la Comisión de la Verdad, Alejandro
Encinas; el fiscal general de la República, Alejandro
Gertz Mañero; la subprocuradora de Derechos Hu
manos, Sara Irene Herrerías, y demás detractores de la
verdad histórica: el Grupo Interdisciplinario de Exper
tos Independientes, los centros Miguel Agustín Pro y
Tlachinollan, Servicios y Asesorías para la Paz (Sera
paz) y el Equipo Argentino de Antropología Forense.
Actuaron en contubernio sobre la idea de que pata

lear enlos tribunales no era conveniente parala verdad
alternativa que, sin éxito, se quiso fabricar.
Exhibir los protocolos de la CNDH que presidió Luis

Raúl González Pérez a través de la Oficina Especial que
dirigió José Larrieta implicaba que los inculpados no
fueron torturadosy, por tanto, sus confesiones sobre el
basurero de Coculay el río San Juan tenían primordial
valor probatorio.
Significaba convalidarla versión del ex procura

dor Jesús Murillo Karam y que confirmó aquella
respetable CNDH.
AMLO se va contra el ex achichincle del GIEI, el ne

fasto Gómez Trejo, con esquemas de los que él mismo
formó parte.
¿Estrategia para exonerar y proteger a Alejandro

Encinas?

Tanto Enrique Peña Nieto como Andrés Manuel
López Obrador pecaron de ingenuidad: en aras de la
"transparencia", desplazaron ala instancia constitu
cional, la PGR y entregaron la investigación a la Comi
sión Interamericana de Derechos Humanos y al GIEI
por consej o de charlatanes "derechohumanistas".
Y peor le fue a la 4t, porque le permitió al corrosivo

GIEI imponer el nombramiento de Gómez Trejo como
fiscal especial.
Alos dos gobiernos les salió el tiro por la culata, re

torcieron el asuntoy descalificaron las investigaciones
que encabezó Murillo.
Después, en la era lopezobradorista, se llevó a la cár

cel a Murillo, quien consintió la intromisión del GIEI.
No solo: propiciaron la liberación indebida de más

de 50 homicidas.

Para colmo, con el respaldo del subsecretario En
cinas, el GIEI y Gómez Trejo convirtieron a los delin
cuentes en testigos protegidos para perseguir a ex ser
vidores públicos que, haiga sido como haiga sido, con
cluyeron lo mismo que AMLO: a los normalistas los
asesinaron delincuentes "coludidos con autoridades
locales de Guerrero...".
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El votante de

LópezGatell

Para muchos, el que Hugo LópezGatell
sea candidato a jefe de Gobierno en Cd
Mx despierta encono y estupor. Es de no

creerse, dicen, que el responsable del manejo catastrófi
co de la pandemia ahora busque nuestro voto. En efecto,
México tuvo una pandemia durísima con más muertes
que el 91% de los países del mundo [I], Tan solo en Cd
Mx, 1 de cada 94 capitalinos murieron [II]
Sin embargo, el 16% de la CdMx dice querer votar por

Gatell. Esto es, más personas apoyan a Gatell que a cual
quier candidato opositor [III]. Lapregunta es por qué.
Me parece que la respuesta se explica por tres fenó

menos poco evidentes.

Primero, el hecho de que la mayoría de los votantes
no atribuyen la catástrofe de la pandemia a Gatell, Ló
pez Obrador o a las acciones del gobierno. La pandemia
es concebida como una tragedia global cuyo control es
taba fuera de las manos de las autoridades y ante lo que
se hizo lo que se pudo.
Gatell mantuvo buena aprobación incluso en los mo

mentos más oscuros de la pandemia. En enero del 2021,
el 76% de los mexicanos tenía miedo a morir de covid19
y el 46% conocía a alguien que había muerto, sin embar
go la mayoría tenía una buena opinión de Gatell (53%)
y solo el 34% lo rechazaba [IV, V], Durante toda la pan
demia, quienes rechazaban a Gatell fueron una minoría.
Segundo, Gatell es el candidato más conocido (72%)

[III]. Esto es importante porque en México la gente nor
malmente solo le da su voto a candidatos que conoce. Es
verdad que, la mayoría de los que conocen a Gatell nun
ca votarían por él, pero el 40% de los que lo conocen sí lo
haría [III]. El efecto es importante.

A eso hay que agregar la asombrosa capacidad de
comunicación de Gatell. A diferencia de varios de sus
contrincantes, Gatell logra transmitir capacidad y ar
monía. Cuando sus entrevistadores lo acorralan, tiene
la disciplina para volver a sus puntos clave, utilizan
do un tono que sus seguidores ven como profesional
y preparado.
Finalmente, un tercer punto que fortalece a Gatell

es que es hombre. Esto importa porque en México to
davía el 68% de la población tiene prejuicios contra las

mujeres en la política [VI]. Incluso dentro de Morena
el 11% dice que no votaría por una mujer, según la en
cuestadora Enkoll [VII]. Imagino que la mayoría de los
conservadores de género se decantan por un perfil co
mo el de Harfuch, pero habrá uno que otro que prefiera
a Gatell.

Así, aunque haya a quien le parezca increíble, Gatell
es muy querido. Entre quien lo apoya se celebra su con
gruencia con la 4T, su preparación, inteligenciaysapien
cia. Sus seguidores dicen que les transmite esperanza,
claridad, valentía y honestidad. Gatell es un candidato
que apela a la izquierda más dura, desde una militancia
incuestionable e incuestionada por sus seguidores.
Pienso que Gatell no está compitiendo para ganar la

contienda, sino para pavimentar una carrera política de
más largo aliento. <

FUENTES: [1]TASA DE EXCESO DE MUERTE (ENE 2022DIC 2021).

CONSIDERO 145 PAÍSES CON MÁS DE 20 MILLONES DE HABITANTES.

WHO (2022). WHO'SESTIMATESOFEXCESSMORTALITY

ASSOCIATED WITH COVID19 PANDEMIC (AS 0F MARCH 2022).

GENEVA: WHO; [II] TASA DE EXCESO DE MUERTE (MAR 2022

ABR 2021). DAHAL, S., ET AL (2021). GEOSPATIAL VARIABILITY

INEXCESS DEATH RATES D URING THE COVID19 PANDEMIC IN

MEXICO. INTEKSATIfJNAL JGÜKBAL OFINPEGTlOÜS DISEASES. 113,

347354; [III] BUENDÍ A Y MÁRQUEZ PARA EL UNIVERSAL (OCT16,
2023); [IV] CONSULTA MITOFSKY PARA EL ECONOMISTA (MAY 25,

2021); [V] EL FINANCIERO (FEB 3, 2021); [VI] CONSULTA MITOFSKY

(JUL, 2022); [VII] ENKOLL (AGO 29, 2022).
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mi palabra es la ley
Los fideicomisos ya existían cuando Zaldívar era presidente de la Corte y

entonces no parecían ser el símbolo de los privilegios indecentes de ese poder, que
por cierto le ha puesto un hasta aquí a las políticas autoritarias deAMLO

Extrañaron a Gamés en esta pá
gina del fondo? Mej or no respon
dan y entremos en materia. Gil

S — arroja de nueva cuenta su piedra
al charco de la vida pública, un

charco turbio y no poco contaminado.
Gilga lo leyó en una nota de la redac

ción de su periódico El Financiero. Mien
tras leía, Gamés consideró que la políti
ca de Liópez ha llegado al grado cero, un
grito de José Alfredo Jiménez, pero más
asertivo: yo tengo trono y reina y mu
chos que me comprendan y mi palabra es
la ley. Vean si no: "el presidente Andrés
Manuel López Obrador se lanzó nueva
mente contra el Poder Judicial y criticó
tanto el paro de labores como la marcha
que se convocó para el próximo domin
go 22 de octubre (...) Yo les deseo que les
vaya muy bien a quienes están en las pro

testas del Poder Judicial".

Los buenos deseos nunca están de más,
sobre todo si los que se manifiestan han si
do insultados, agraviados, ofendidos por
aquel que les desea suerte. Muy generoso,
lo que sea de cada quien. Oigan a Liópez:
"Nos están tocando tiempos interesan
tes. ¿Cuándo se había visto una rebelión
del Poder Judicial en contra del Ej ecutivo
en la historia? (...) Nunca O sea, era el Eje
cutivo el poder de los poderes". El corazón
simple de Gil late: ¿y cuándo se había visto
que el Ejecutivo quisiera desarmar al Po
der Judicial? Nunca.

Antesydespuecito
López Obrador recordó que antes, los
ministros de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación estaban subordinados
por el presidente y las protestas actua

les son porque el Poder Judicial quiere
mantener sus privilegios.
Ahora mal sin bien. Depende qué mi

nistros, porque los fideicomisos que des
aparecerán para llevarse el dinero a la
campaña de Sheinbaum, no desgarren
sus vestiduras, es un supuesto, ya existían
cuando Arturo Zaldívar era el Presidente

de la Suprema Corte, y entonces no pare
cían ser el símbolo de los privilegios inde
centes de ese poder, que por cierto le ha
puesto un dique, un hasta aquí a las polí
ticas autoritarias del Presidente. Va bien

Gil, ¿o se regresa?
El paro nacional de trabajadores del

Poder Judicial inició el jueves 19 de octu
bre y durará hasta el próximo 24 de octu
bre. La marcha convocada para el domin
go incluye atrabajadores de CdMxy otros
estados, como Monterrey, Guadalajaray
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Tijuana. Acusan a Liópezy legisladores de
Morena de afectar sus derechos laborales

con el recorte de fondos, que ahora irán a
la Tesorería de la Federación. ¿Y con qué
misterioso fin? Sólo lo saben unos cuán
tos, de otra forma no sería misterioso, pe
ro arriba Gil ya propuso una hipótesis de
trabajo.
La comisión declarativa del Presidente

no tiene parangón: "Imagínense, una mar
cha para mantener privilegios, es de pena
ajena. Además, mintiendo, aquí hemos di
cho: no se les van a quitar salarios, no se les
van a disminuir sus sueldos a los trabaj ado
res del Poder Judicial, ni se les va a quitar
prestaciones, nada". ¿Usted le cree una pa
labra al Presidente? Gilga tampoco.

A las calles
Además de la suspensión de labores, ocu
rrieron manifestaciones en las distintas

sedes del país con consignas como "No
son privilegios, son nuestros derechos".
En Ciudad de México fueron alrededor de
catorce puntos desde los cuales la marcha
partió entre ellos la Torre Prisma, en In
surgentes Sur, San Lázaro y las oficinas del
Ajusco.
Lahuelga incluye tribunales colegiados,

tribunales de circuito yjuzgados por lo que
la impartición de justicia quedará suspen
dida salvo en casos urgentes que contem
plen violaciones a derechos fundamenta
les o aprehensiones.
El Presidente es inmejorable: "Y eso

de la huelga está bien. No está bien, pero

tampoco está mal, porque así ya no te
nemos sorpresa de que dejen en liber
tad a delincuentes". Bien pero mal, mal
pero bien. Expresión oral: 10. Me siento
bien pero me siento mal, gran rola por
cierto.

Oigan, la verdad, austedes no se les pue
de encargar el país. Sale Gil unos días y se
encuentra de regreso un desgarriate. Los
niños inundaron la casa, los adolescentes
hicieron una fiesta y hubo un fuego en la
cocina, alguien se metió cocaína en el baño
y quedaron rastros de polvo blanco. Ay, mis
hij os, mi palabra es la ley.
Todo es muy raro caracho, como diría

Arquímedes: "Una mirada hacía atrás va
le más que una mirada hacia adelante".

Güs'enva
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Piñatrolls bailando
a hriller

Se me hizo muy mala onda que, apesar de lo justas
que eran sus motivaciones como defender los pri
vilegios de la Miss Piña y sus Piñabots, la marcha
del poder Judicial juntó menos gente que unabi
cicleta de tacos de canasta. Apesar de que venían

amparados la nada cursi y manida etiqueta del #TodosSo
mosSCJNque casi ni se parece a la del #TodosSomosINE,
no se apersonaron las grandes multitudes. Los Piñabots no

marchan. ¡Y nisiquierase presentáronlos ministros de latre
menda Corte! Supongo que ellos mej or se quedaron a disfru
tar de su vida de pachas, mientras la menguada línea laboral
peleaba por sus prebendas, canonjías y fideicomisos, como
debe de ser. Ni modo que dej aran de ir a las clases de Yoga, a
los torneos de boliche o la cita con el ciru

janoplástico.Oquizáloschicosychicasde
latoga,quisieronhacerleunhomenaieala
valentíade mi Tatankita Lorenzo Córdova,
Ciro Murayamasamíy que no te hagabobo
Edmundo Jacobo, cuando dej aron a la de
mocracia en manos de la maestra Gordi

11o, Claudio XXX González y Robertico Li
monta Madrazo, mientras ellos se lapasa
banbomba en su casa

El que sí se apareció cual espectro fue el ex ministro Jo
sé Ramón Cossío, seguramente para ofrecer amparos al
mejor impostor.
Había tantos manifestantes como en los mítines de Xó

chitl Gálvez donde, para colmo, hasta se le rompe la sill&El
verdadero problema de LadyXe s que cada vez se pone al ni

vel del ultraderechoso argentino, Javier Milei. Y como Mi
lei sigue perdiendo adeptos pues, enlas elecciones que creía
ganadas, el candidato peronista lo rebasó por la izquierda.
Me dicen que puso cara de toro loco como el subjefe Diego.
Para la segunda vuelta no va a agarrar ni un choripán.

Lo más gracioso es que los líderes del
sindicatojudicial estaban tan oxidados
y artríticos en materia de lucha comba
tiva, que hasta alegaron que no los dej a
ronllegar al Zócalo. Se les olvidó que ahí
se llevaba a cabo la Feria del Libro del

Zócalo, donde triunfó labanda de Ope
ración Mamut. Seguro que Leo Zuc
kermannno le negaría una entrevista al

eharrismosindicaljudicial,comosíselanegóaldoctorGatell.
Teme que le de una revolcada como a Rene Delgado.
La marcha en apoyo a Palestina atormentadapor los bom

bardeos criminales del gobierno de Netanyahu, estuvo mu
cho más nutrida que la convocada por el bloque judicial con
sus caretas de la ministra Piña—no se rían— que parecía la
marcha de los zombis aritmo de "Thriller, thriller". ¡^—i

gj g0 |)<l l'CC i Ó
n n

cual espectro fue
el ex ministro José

Ramón Cossío
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1 Alerta. Se prenden los focos rojos entre los
• morenistas en Querétaro. Resulta que para las

estructuras guindas está siendo muy incómodo
el senador por esa entidad Gilberto Herrera,
quien, a toda costa, se ha empeñado en usar a los
servidores de la nación para quedar bien con todos.
En el fondo, su intención es retener el escaño que
actualmente ocupa. Sin embargó, nos dicen que,
con miras al 2024, en esa posición Santiago Nieto
le lleva una enorme delantera en las encuestas. Así

que Herrera ya va perdiendo antes de empezar.

2Chicanada en el INE. En la votación del

• acuerdo de paridad en las gubernaturas,
Guadalupe Taddei, así como la consejera Norma
Irene de la Cruz, explicaron que, si el acuerdo
original era rechazado en la votación en lo general,
se pasaría a discutir el engrase presentado por la
consejera Zavala. Taddei dijo: "Y si esa no pasa,
entonces entramos, y queda toda la argumentación.
Una vez que suceda eso, podemos votar a favor el
fingióse presentado por Claudia...", mientras que
De la Cruz expresó "hacer esta votación primero
en lo general como viene en el proyecto y si no es
aprobada en lo general, entonces ya discutimos lo
del engrase...". El problema fue que. una vez que
votaron en contra en lo general, tanto Taddei como
De la Cruz, apoyadas por Uuckib Espadas, negaron
la discusión del engrase presentado por Zavala. Que
no se quejen si se los revocan.

3 Dignidad para todos. El Encuentro
• de Palenque simboliza el esfuerzo

latinoamericano por un trato digno hacia los
migrantes. La convocatoria del presidente Andrés
Manuel López Obrador, "Por una vecindad fraterna
y con bienestar", es un hecho inédito que no debían
dejar pasar mandatarios como Miguel Díaz
Canel, de Cuba; o Xiomara Castro, presidenta de
Honduras, dos de los once países invitados a esta
cumbre que representa un llamado a la solidaridad
y cooperación en medio de una crisis migratoria sin
precedentes. Soluciones para abatir la pobreza en la
región que deben echarse a andar... ya.

4 Asperezas. Senadores de Morena invitaron a la
• presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña,

a dialogar sobre la desaparición de 13 fideicomisos
del Poder Judicial. De aceptar, se verán las caras
este martes 24 de octubre, según anunció el senador
Alejandro Rojas Díaz Durán, en nombre del líder
de la bancada, Eduardo Ramírez, y del vocero de
los senadores de Morena, César Cravioto. Quieren
sostener un diálogo "cordial y respetuoso" con
la ministra Piña para abordar el asunto que ha
resultado crucial para la vida pública luego de una
semana de amagos y protestas. Tras los ataques, luce
difícil llegar a acuerdos, pero vale la pena intentarlo.

5 Espaldarazo. La alcaldesa de Alvaro Obregón,
• Lía Limón, ayer demostró mucho punch En

su segundo informe, en la Expo Santa Fe, llegaron
más de 16 mil personas. Y, entre todas ellas, Xóchitl
Gálvez, aspirante a la Presidencia por el Frente
Amplio por México, con quien no hubo más que
sonrisas francas y un gran respaldo. La foto con
la senadora y los dirigentes nacionales del PAN,
Marko Cortez: del PRD, jesús Zambrano, y del PRI,
Alejandro Moreno, es muy representativa en este
momento en que se decide el método para elegir a
quien encabezará el Frente Amplio para contender
por la Jefatura de Gobierno de la CDMX.
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El llamado "segundo piso" de la Cuarta Transformación es
un proyecto para concentrar el poder. Se trata de retener la
Presidencia, ganar una mayoría calificada de dos terceras
partes de la Cámara de Diputados y Senadores para refor
mar la Constitución y, así, cambiar la manera en que se elige
a los ministros de la Suprema Corte de Justicia a una que les
asegure una cómoda mayoría en el Poder Judicial. También
utilizarla con el fin de debilitar o desaparecer a los órganos
autónomos del Estado (por ejemplo, el INE) y pasar esas ta
reas al Ejecutivo.

Quieren todas las fichas de la mesa. Aspiran a que la tota
lidad de la política nacional se haga en Morena.

Entiendo la existencia de una racionalidad propia del po
der en esta idea. Les chocan los contrapesos y la posibilidad
de una alternancia. Desean quedarse en el poder por déca
das. Concentrarlo para no soltarlo nunca.

Se vale soñar. Así son los políticos, sobre todo los que no
creen en la democracia liberal.

Pero, más allá de un proyecto de poder, me parece perti
nente la pregunta de qué más quieren hacer una vez que lo
controlen todo.
Bertrand de Jouvenel decía que las revoluciones sirven

para centralizar y concentrar el poder o no sirven para nada.
Efectivamente, una revolución es un proyecto de rompimien
to radical con el stcitu (¡no. No hay otra manera de sacar
adelante lo que tenían pensado los bolcheviques más que
concentrando todo el poder en Stalin.

Y esto me lleva a la pregunta: ¿Morena quiere concentrar
el poder porque está pensando en hacer una revolución?
Más allá del proyecto político de desaparecer cualquier

tipo de contrapeso, ¿en qué están pensando?
Morena ya nombró a una Comisión Especial para la Elabo

ración del Proyecto de Nación para profundizar la Transfor
mación: 20242030. Entre los 21 integrantes están Epigmenio
Ibarra, Héctor DíazPolanco, Hugo López. Galell. Jenaro
Villamil, Lorenzo Meyer, Pedro Miguel. Paco Ignacio
Taibo II, María Elvira Concheiro y Rafael Barajas El Fisgón.
Destaca la gran cantidad de cuadros morenistas del ala más
radical. Están, desde luego, en su derecho. La pregunta es qué
propondrán.
Salvador Camarena obtuvo un borrador del documen

to que están preparando y lo resumió en El País. Además de
chutarse al Poder Judicial y los organismos autónomos, hay
muchas propuestas. Resumo las 25 que me parecieron más
interesantes:

1. Fortalecer el modelo de medios públicos, comunitarios y
sociales frente a las concesiones privadas (en otras palabras,
también van por el control mediático).

2. Restablecer el poder rector del Estado en el desarrollo
económico.

3. Consolidar el papel del gobierno como actor central
en sectores como la energía, las telecomunicaciones y la
infraestructura.

4. Incrementar los salarios hasta alcanzar el poder adquisi
tivo existente antes de la década de los ochenta.

5. Reemplazar el sistema de pensiones individualizadas por
un sistema público.

6. Instaurar un seguro de desempleo.
7. Priorizar el desarrollo de tecnología en entidades del sec

tor público.
8. Adoptar medidas para evitar que las redes sociales im

pongan una narrativa única.
9. Diseñar un programa de cero pobreza extrema.
10. Establecer una red nacional de comedores públicos

gratuitos.
11. Persistir en la política de autosuficiencia alimentaria.
12. Continuar y extender Sembrando Vida y los Precios de

Garantía.

13. Ampliar la prohibición del maíz transgénico y el glifosato.
14. Disminuir los plazos de vencimiento de las concesiones

mineras y no entregar nuevas licencias, con la excepción del
litio, cuya extracción será operada y regulada por el Estado.

15. Expandir el AIFA.
16. Ampliar la red ferroviaria a cargo del Estado.
17. Derogar la reforma energética privatizadora.
18. Construir una nueva refinería.
19. Crear la Secretaría de la Salud Mental.
20. Refundar las escuelas normales.

21. Eliminar los conceptos de "excelencia educativa" o "edu
cación de excelencia".

22. Universalizar las becas a estudiantes del nivel medio de

la enseñanza pública.
23. Consolidar la Guardia Nacional.
24. Ampliar el ámbito de empleo de las Fuerzas Armadas

por parte del Ejecutivo federal para el desarrollo nacional y el
bienestar de la población.

25. Asegurar el 30% de pantalla para el cine mexicano.
No se habla de cómo piensan financiar este estatismo des

bordado, porque eso implicaría mencionar dos palabras pro
hibidas en unas elecciones: subir impuestos. Pero muy fácil
lo podrán hacer si concentran el poder y se encargan que la
ciudadanía no los pueda castigar en la siguiente elección por
que ya controlan todo. Para eso, creo, quieren quedarse con
todas las fichas.
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Todo se olvida
demasiado pronto
Todo pasa demasiado rápido; todo se olvida demasiado
pronto. La mañanera ha funcionado, y el embate al Poder
judicial sobrepasó el escándalo de la condecoración mili
tar de la semana pasada, que a su vez opacó la visita del
secretario de Estado norteamericano, que había quitado
reflectores a las protestas por el 2 de octubre y el aniversario
de Ayotzinapa: así llevamos cinco años.

Cinco años de gobierno, cinco años de conferencias ma
tutinas. Cinco años del acto del prestidigitador al que asis
timos sabiendo que tratará de engañarnos, cinco años de
provocaciones y una constante doctrina del shock —en los
más puros términos de Naomi Klein— que resultó dema
siado apabullante para unos adversarios mediocres. Cinco
años perdidos, en los que la oposición se ha concentrado
en reaccionar a lo meramente coyuntural, antes que plan
tear una estrategia a largo plazo. Una estrategia que, hasta
el momento, no existe.

La política es un juego de largo alcance, y la partida en
curso es mucho más compleja que el simple intercambio
de fichas para lograr la nota del día o el hashiag de unas
cuantas horas. La política es el arte de lo posible, y su con
secución el fruto de la colaboración entre los sectores más
disímbolos de la sociedad; la política requiere de cabeza
fría —aun con la sangre ardiente— para mantener la calmay
no perder el foco sobre lo realmente importante. La política
no es el campo de batalla por el monopolio de la verdad
en turno, ni mucho menos el espacio para demostrar quién
tuvo la razón en el 2018 o en el remoto 2006; la política es
el presente que vivimos, pero también —y sobre todo— la
definición del futuro conjunto.

Un futuro en el que nuestro país habrá de enfrentar retos
muy distintos a los que teníamos al principio del sexenio,
así como los problemas que la administración en funciones
no supo resolver y tan sólo consiguió acendrar. La sociedad
está dividida, y sobre el próximo gobierno —quienquiera
que lo presida— penderá, como espada de Damocles, la

manzana envenenada de una absurda Consulta de Revoca
ción de Mandato. El sexenio no ha terminado, y la doctrina
del shock está en curso: el Presidente es un animal herido,
que se desangra su poder y cuya peor faceta no hemos co
nocido todavía. Lo mejor —como advirtió hace unos me
ses— es lo peor que se va a poner. Y que se está poniendo.

La estrategia es necesaria; en las condiciones actuales,
además, resulta urgente. El resultado de la elección de 2018
tuvo como origen la decepción provocada por los regíme
nes anteriores, y la oferta de un retorno al pasado sin actos
de contrición —ni propuestas que involucren también a los
obradoristas— sólo garantizaría una derrota ante cuya posi
bilidad los dirigentes partidistas ya están buscando los botes
salvavidas. La candidata opositora, en este sentido, no es
más que un vehículo para llenar el Congreso, y garantizar
el fuero a quienes hoy le regatean el apoyo; a los próximos
pluris, en realidad, sólo les interesa estar en la lista.

Todo pasa demasiado rápido; todo se olvida demasiado
pronto. El público vuelve a observar expectante, mientras
el prestidigitador desarrolla su acto; la oposición gritará
que el conejo siempre estuvo en la chistera, pero com
prará su boleto para la próxima función. El transcurso del
tiempo favorece al mandatario y, sin una estrategia dis
tinta a lo que ya se ha probado, el resultado será mucho
peor de lo que esperamos. La política implica pensar a
futuro, y los huípiles y ocurrencias no son más que una
mera anécdota de campaña. Así, simplemente, no se gana
una elección.

Cinco años de gobierno, cinco años de mentiras maña
neras. Cinco años de involución democrática, cinco años
de perder el tiempo en todos los sentidos. Cinco años de
primar lo urgente sobre lo importante; cinco años sin una
estrategia que supere a la reacción inmediata. Todo pasa
demasiado rápido, todo se olvida demasiado pronto. Como
le podría pasar a Xóchitl Gálvez: como le podría pasar,
también, a Andrés Manuel López Obrador.
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Turismo migratorio
en Tijuana
No sabemos cómo fue ni cómo paso, pero en un abrir y cerrar
de ojos la ciudad de Tijuana comenzó a ver la presencia de una
nueva migración de personas procedentes de Rusia a mediados
de julio de 2021. Se podría suponer que se estaban adelantado al
conflicto con Ucrania, el cual terminó estallando el 24 de febrero
de 2022, o bien, huyendo del régimen autoritario que actualmen
te predomina en aquel país.

Poco apoco, las y los rusos comenzaron a hacerse más visibles
en la ciudad por sus intentos e ingresos irregulares por la frontera
entre TijuanaSan Ysidro. Encontraron una manera astuta de bur
lar los procedimientos de asilo ante la autoridad estadunidense,
haciéndose pasar como visitantes fronterizos a través de la fila ve 
hiculary, al momento de llegar al punto revisorio ante un agente
migratorio, proclamaban la palabra "asilo", ya que durante esas
fechas la frontera estaba cerrada para solicitarlo de manera legal
y ordenada, provocado por la pandemia de covid19 y la política
migratoria llamada Título 42, una declaratoria de salud pública
cuyo propósito es evitar que cualquier virus se propague entre
sus fronteras. La ruta trazada por la comunidad rusa para llegar a
Tijuana y luego solicitar asilo a Estados Unidos es relativamente
sencilla. De acuerdo con el catálogo de la Secretaria de Relaciones
Exteriores, personas con pasaporte ruso pueden viajar a México
sin la necesidad de tramitar visa mexicana, sólo tiene que realizar
un procedimiento en línea Sistema de Autorización Electrónica
(SAE). Una vez llegando a México, ya sea a través del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México o de Cancún, toman otro
vuelo a la ciudad fronteriza, evitando así el viacrucis que reali
zan otras migraciones como la haitiana, venezolana o personas
procedentes del continente africano, quienes se ven obligados
a caminar durante siete días la selva del Darién, sin olvidar las
demás dificultades que atraviesan por el sólo hecho de migrar
en precarias condiciones.

De acuerdo con cifras de la Unidad Política Migratoria de la
Secretaría de Gobernación, de enero a agosto del presente año
han ingresado al país 43,456 rusos como turistas. Es imposible
saber si realmente todas esas personas vienen con el propósito
de solicitar asilo en Estados Unidos, ya que, al presentarse con el

agente del Instituto Nacional de Migración en el puerto de en
trada, demuestran que tienen solvencia económica para realizar
actividades turísticas en nuestro país. Pero hay un indicador que
evidencia que una gran parte de turistas rusos llegan realmente
a solicitar asilo en Estados Unidos, es la aplicación para uso de
teléfono celular de nombre CBP ONE. la cual se ha convertido en
la principal vía legal para miles de solicitantes de asilo que ne
cesitan protegerse de alguna persecución que vienen sufriendo
desde su lugar de origen. Esta aplicación ha generado muchas
criticas por las organizaciones pro migrantes por no distinguir la
vulnerabilidad de las personas, nacionalidad y el estrato social.

De acuerdo con la última cifra de entradas de solicitantes de

asilo a Estados Unidos a través la aplicación CBP ONE, por el
puerto de entrada TijuanaEl Chaparral, conocido en inglés como
PedWest, han ingresado desde el día de su lanzamiento, el 18 de
enero, hasta septiembre, 13,151 rusos, lo que representa el 30%
de los que han ingresado como turistas durante el año; 19% de
cruces regulares por Tijuana y son el segundo lugar después de
los solicitantes de asilo de nacionalidad mexicana.

La migración rusa en Tijuana, al principio, generó ciertas
complicaciones en la convivencia binacional que se tiene entre
Tijuana y San Ysidro, ya que sus intentos forzados por entrar a te
rritorio estadunidense provocaron cierres temporales en el puerto
de entrada vehicular e inspecciones minuciosas que generaron
demoras en los cruces de miles y miles de personas que día a día
ingresan a EU para realizar actividades laborales, académicas, ne
gocios, entre otras. Hoy en día, la llegada a Tijuana de solicitantes
de asilo de nacionalidad rusa, más que generar una crisis de alo
jamiento o cruces irregulares, ha sido de la manera que Estados
Unidos y muchos organismos internacionales han impulsado una
migración ordenada, segura y regular. Por supuesto, en nada se
compara al perfil socioeconómico de migrantes de otras naciona
lidades que no cuentan con los recursos suficientes para llegar en
iguales condiciones a las ciudades fronterizas entre México y EU.

Tijuana es conocida por su gran turismo médico, pero hoy en
día comienza a surgir un turismo migratorio de solicitantes de asilo
en EU. Con la llegada de la comunidad rusa a la ciudad, los pro
pietarios de hoteles, rentas departamentos o cuartos a través de
la aplicación Airbnb se han visto beneficiados, debido a que están
ocupando estos espacios por una temporalidad de hasta 6 meses,
tiempo estimado que un solicitante de asilo espera a que la aplica
ción CBP ONE le envíe una cita programada para poder presentarse
en el puerto fronterizo elegido e iniciar su ingreso regular o legal
a EU. Mientras que esto sucede, los rusos frecuentan cafeterías,
restaurantes, centros comerciales o centros turísticos de la ciudad.

A esta manera de emigrar a EU, como lo están realizando las y
los nacionales de Rusia, se han sumado otras, cuyos países per
tenecieron a la exUnión Soviética, como Armenia, Bielorrusia,
Ucrania, entre otros. Tijuana se ha convertido en una ruta interna
cional para las migraciones y, circunstancialmente, turísticamente
atractiva para muchos solicitantes de asilo que, mientras esperan
su turno para ingresar a EU, están descubriendo y disfrutando su
cultura, gastronomíay de múltiples actividades de entretenimien
to que tiene esta ciudad fronteriza.
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Marchan miles
por el Poder Judicial
Lo dicho: al final Palenque terminó ¡en nada!
Al grito de ¡yo sí trabajo, yo no vivo en un palacio!, ¡no es
por dinero, es por autonomía!, decenas de miles de traba
jadores del Poder Judicial, acompañados por exministros,
magistrados, jueces y ciudadanos, marcharon por las calles
de la capital y de una docena de entidades para protestar
por la grosera intromisión del Ejecutivo vía su pretensión
de extinguir y apropiarse de los recursos de 13 fideicomisos
creados, dejaron en claro, no para financiar "privilegios",
sino para garantizar sus derechos laborales.
En apoyo a la división de Poderes y de sus particula

res conquistas laborales, empleados de los más diversos
niveles del PJF tomaron las calles del Centro Histórico
del Monumento a la Revolución al Hemiciclo a Juárez
y luego hasta el Zócalo capitalino y de otras localidades
para evidenciar su malestar contra Andrés Manuel López
Obrador y los suyos que, con apoyo del Legislativo, pre
tende hacerse con el control y disponer de algo más de 15
mil millones de pesos que constituyen el saldo de los 13
organismos que aspira intervenir.

Son recursos éstos, explicaron, que permiten garanti
zar el pago de seguro de vida y gastos médicos para algo
más de 55 mil trabajadores, ren

tas, compensaciones y bonos de
apoyo, festejos, seguros de sepa
ración individual y más, mucho
más, que los marchistas iden
tificaron como "conquistas la
borales" conseguidas a lo largo
de décadas, por lo que, en for
ma explícita, acusaron al tabas
queño de mentir cuando acusa
a los ministros y magistrados
de ser los beneficiarios de tales
montos...

Además de líderes de diversos

partidos, analistas y profesiona
les de la comunicación, repre
sentantes de organizaciones y
ciudadanos independientes en
tre otros, los trabajadores fueron
acompañados este domingo por el exministro de la Corte
José Ramón Cossío, mismo que presentó ya un amparo
para intentar frenar la extinción de los 13 fideicomisos del
Poder Judicial y, en su momento, externó su preocupación
"por la situación de violencia por los ataques en contra
de las personas del PJF al ejercer su legítimo derecho a la
manifestación".

No fue ésta la primera manifestación, es cierto, pero sí
la primera en que un magistrado en funciones, Reynaldo
Reyes Rosas, dejó en claro que "no nos doblegaremos por
que no somos lacayos, somos clase trabajadora". El asunto
pues, ahí está...

©
ASTERISCOS

* Si bien se informó que el motivo de la reunión a realizar
hoy por MC en la vieja sede senatorial, en Xicoténcatl, no
es otro que escuchar el informe de su cuestionado líder,
Dante Delgado, lo cierto es que 110 son pocos quienes
apuestan en que durante el mismo "bien podría saberse
algo sobre el destino de(l casi exmoreno) Marcelo Ebrard
Casaubon. ¿Será?...
* En el marco del seminario binacional Construyendo
una cadena de suministro farmacéutico de alta calidad,
la Amelaf, que lidera Juan de Villafranca, asumió con sus
similares y autoridades norteamericanas el compromiso de
intensificarlos esfuerzos de nearshoring para los próximos
años, de la industria nacional de laboratorios farmacéu
ticos. Bien...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.

El exministro
losé Ramón

Cossío presentó
ya un amparo
para intentar
frenar
la extinción
de los 13
fideicomisos del
Poder Judicial.
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El
Bitácora
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

Por la culata
El jueves, en su conferencia mañanera, el presidente Andrés
Manuel López Obrador puso en garantía su palabra de que
la extinción de 13 fideicomisos del Poder Judicial en "nada"
perjudicaría los derechos de los trabajadores de esa rama
del gobierno. "Que estén conscientes que ellos no van a salir
perjudicados en nada", aseveró. "Soy un hombre de palabra
y los compromisos se cumplen (...) Yo soy la garantía de que
no se les va a tocar absolutamente nada de sus sueldos, de
sus prestaciones".

El mandatario incursionó así en un pleito que fonnalnien
te no era suyo, pues la iniciativa que propone tal cosa se
encuentra en manos del Legislativo, donde ya fue aprobada
por la Cámara de Diputados y ha sido enviada al Senado
en forma de minuta para que la discuta y vote esta sema
na. López Obrador pudo haber esperado que se concreta
ra dicha modificación legal y alegar entonces que tal fue la
decisión soberana de otro de los Poderes. Pero fia decidió
intervenir y poner en claro que todo se había originado en
su voluntad. Es decir, en su deseo de saldar así las cuentas
con los jueces, magistrados y ministros que se han negado
a acatar sus órdenes, como silo han hecho, dócilmente, las
bancadas oficialistas en el Congreso de la Unión.

Por eso, el primer mensaje de las decenas de miles de
personas que salieron ayer a marchar en la Ciudad de Mé
xico y otras ciudades del país fue que no confiaban en la
palabra del Presidente. Unas movilizaciones que pudieron
tener como blanco a los legisladores de Morena y sus aliados
convirtieron en antagonista inequívocoa López Obrador.

El tiro de Palacio Nacional salió por la culata. Porque aquí
ya quedó claro que no se trata de afectar los "privilegios" de
unos cuantos los más encumbrados integrantes del Poder
Judicial, según esto, sino de las pensiones, servicios médi
cos y otros derechos de la base trabajadora.

A menos de que se encuentren y expongan los medios y
motivos vergonzantes por los que los inconíorines se dejaron
acarrear en pleno día de descanso, el gobierno tendrá que
reconocer que su estrategia para someter al Poder Judicial
naufragó y que se ha echado en contra a un gremio completo.

No es la primera vez que el Presidente deja en prenda su
palabra. Pero, ¿acaso no prometió hacer crecer la econo
mía en 4% anual promedio; disminuir a la mitad el número
de homicidios dolosos al tenninar su primer trienio; acabar
con las importaciones de alimentos y combustibles; regre
sar a los militares a sus cuarteles; no cortar un solo árbol en
la construcción del Tren Maya; respetar a los otros Poderes;
presentar "en diez días" las pruebas de la corrupción en fon
dos y fideicomisos; acabar con el huachicoleo; descubrir qué
sucedió con los normalistas desaparecidos de Ayotzinapa;
crear un sistema de salud a la altura del de Dinamarca; sacar
las secretarías de Estado de la Ciudad de México; dejar de
endeudar al país, etcétera?

Otro de los ofrecimientos que hizo el tabasqueño fue el de
respetar el derecho a disentir. ¿Por qué entonces se cerró con
vallas el Zócalo, el viernes pasado, cuando los trabajadores
del Poder Judicial habían anunciado que realizarían una mo
vilización hacia Palacio Nacional para exponer sus quejas?

El proyecto de eliminarlos fideicomisos del Poder Judicial
que no se intentó mientras quien encabezaba la Suprema
Corte y el Consejo de la Judicatura Federal era del agrado del
Presidente ha dejado claro que la mayoría oficialista en el
Congreso trabaja comooficialía de partes del Ejecutivo y que
lo que aquí está en juego es el equilibrio de Poderes. Ni más
ni menos que la base sobre la que está construido nuestro
sistema democrático:
BUSCAPIÉS
Mientras los trabajadores del Poder Judicial se movilizaban,
en Palenque. Chiapas, se reunían los presidentes de Cuba,
Venezuela y Colombia, entre otros, convocados por el pre
sidente López Obrador, para hablar de la crisis migratoria
que asuela al continente. Veremos si el encuentro termina en
soluciones reales o en una simple oportunidad para que se
tomaran una foto los mandatarios del mismo bando ideoló

gico y para ponerse de acuerdo en otros temas.

El jueves, en su conferencia mañanera, el presidente Andrés
Manuel López Obrador puso en garantía su palabra de que
la extinción de 13 fideicomisos del Poder Judicial en "nada"
perjudicaría los derechos de los trabajadores de esa rama
del gobierno. "Que estén conscientes que ellos no van a salir
perjudicados en nada", aseveró. "Soy un hombre de palabra
y los compromisos se cumplen (...) Yo soy la garantía de que
no se les va a tocar absolutamente nada de sus sueldos, de
sus prestaciones".

El mandatario incursionó así en un pleito que fonnalnien
te no era suyo, pues la iniciativa que propone tal cosa se
encuentra en manos del Legislativo, donde ya fue aprobada
por la Cámara de Diputados y ha sido enviada al Senado
en forma de minuta para que la discuta y vote esta sema
na. López Obrador pudo haber esperado que se concreta
ra dicha modificación legal y alegar entonces que tal fue la
decisión soberana de otro de los Poderes. Pero fia decidió
intervenir y poner en claro que todo se había originado en
su voluntad. Es decir, en su deseo de saldar así las cuentas
con los jueces, magistrados y ministros que se han negado
a acatar sus órdenes, como silo han hecho, dócilmente, las
bancadas oficialistas en el Congreso de la Unión.

Por eso, el primer mensaje de las decenas de miles de
personas que salieron ayer a marchar en la Ciudad de Mé
xico y otras ciudades del país fue que no confiaban en la
palabra del Presidente. Unas movilizaciones que pudieron
tener como blanco a los legisladores de Morena y sus aliados
convirtieron en antagonista inequívocoa López Obrador.

El tiro de Palacio Nacional salió por la culata. Porque aquí
ya quedó claro que no se trata de afectar los "privilegios" de
unos cuantos los más encumbrados integrantes del Poder
Judicial, según esto, sino de las pensiones, servicios médi
cos y otros derechos de la base trabajadora.

A menos de que se encuentren y expongan los medios y
motivos vergonzantes por los que los inconíorines se dejaron
acarrear en pleno día de descanso, el gobierno tendrá que
reconocer que su estrategia para someter al Poder Judicial
naufragó y que se ha echado en contra a un gremio completo.

No es la primera vez que el Presidente deja en prenda su
palabra. Pero, ¿acaso no prometió hacer crecer la econo
mía en 4% anual promedio; disminuir a la mitad el número
de homicidios dolosos al tenninar su primer trienio; acabar
con las importaciones de alimentos y combustibles; regre
sar a los militares a sus cuarteles; no cortar un solo árbol en
la construcción del Tren Maya; respetar a los otros Poderes;
presentar "en diez días" las pruebas de la corrupción en fon
dos y fideicomisos; acabar con el huachicoleo; descubrir qué
sucedió con los normalistas desaparecidos de Ayotzinapa;
crear un sistema de salud a la altura del de Dinamarca; sacar
las secretarías de Estado de la Ciudad de México; dejar de
endeudar al país, etcétera?

Otro de los ofrecimientos que hizo el tabasqueño fue el de
respetar el derecho a disentir. ¿Por qué entonces se cerró con
vallas el Zócalo, el viernes pasado, cuando los trabajadores
del Poder Judicial habían anunciado que realizarían una mo
vilización hacia Palacio Nacional para exponer sus quejas?

El proyecto de eliminarlos fideicomisos del Poder Judicial
que no se intentó mientras quien encabezaba la Suprema
Corte y el Consejo de la Judicatura Federal era del agrado del
Presidente ha dejado claro que la mayoría oficialista en el
Congreso trabaja comooficialía de partes del Ejecutivo y que
lo que aquí está en juego es el equilibrio de Poderes. Ni más
ni menos que la base sobre la que está construido nuestro
sistema democrático:
BUSCAPIÉS
Mientras los trabajadores del Poder Judicial se movilizaban,
en Palenque. Chiapas, se reunían los presidentes de Cuba,
Venezuela y Colombia, entre otros, convocados por el pre
sidente López Obrador, para hablar de la crisis migratoria
que asuela al continente. Veremos si el encuentro termina en
soluciones reales o en una simple oportunidad para que se
tomaran una foto los mandatarios del mismo bando ideoló

gico y para ponerse de acuerdo en otros temas.
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El método de la encuesta es irrefutable. Cinco de las encues

tadoras más serias que han medido a quienes participan para
designar al próximo coordinador de Defensa de la Transfor
mación dan, en promedio, 17 puntos a Ornar García Harfuch
sobre Clara Brugada.

Las encuestas sí han variado, el incremento sostenido de
Ornar García Harfuch es irreversible, la tenden
cia al alza lo mantiene como el favorito para en
cabezar la coordinación y eventual candidatura a
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México:

Su perfil ha roto los esquemas de la política tra
dicional de la izquierda radical, donde su discurso
va dirigido, sin duda, a una visión progresista, pero
más en el centro, donde ha simpatizado con los
sectores que no tuvieron empatia con la propuesta
electoral que en el 2021 hizo naufragar 9 alcaldías
que hoy gobierna la oposición.

El mensaje de Ornar García Harfuch lo hace
inclusivo, integrando a la base electoral que hoy
entiende que los discursos ideologizantes llega
ron demasiado tarde, hoy la agenda se centra en
el triunfo electoral ante los adversarios conser
vadores que acechan queriendo repetir la misma
receta que en el 2021.

Hoy, las estructuras que hacen el voto efectivo deben tener
un solo objetivo: retener la Jefatura de Gobierno y recupe
rar las 9 alcaldías; las clases de dogmática debieron suceder
permanentemente desde el 2017, fortaleciéndose más en el
2021, el análisis matemático nos dice y refleja una opera
ción de brazos caídos, ¿dónde estaban todos los ideólogos
y líderes de opinión de izquierda en la promoción y defensa
del voto en 2021?

La Ciudad de México debe aportar a la elección presidencial
cuando menos 4 millones de votos para lograr tener supre
macía en el Congreso local y federal, y para que en el 2027
no ocurra lo mismo que en la elección intermedia anterior. Si
la tendencia de aceptación se mantiene y se incrementa en el
tiempo, el elegido debe ser Ornar, pero, más allá de un cálculo
actuarial, el electorado de la CDMX tiene una clara tenden
cia hacia el centro como un efecto cíclico de las preferencias
ideológicas, la omisión en la difusión de muchos nostálgicos

está cobrando facturas.

El argumento, vago y ligero, sobre la profesión
de Ornar García Harfuch como jefe de la Policía
de la ciudad, de forma denostativa, queriéndolo
ligar a funestos pasados del conservadurismo, es
un veneno de fuego amigo que hoy ya es inocuo,
ya no permeó.

Por el contrario, si algo se tiene que enaltecer
en nuestro país es el reconocimiento a la loable
y valiente labor que miles de servidores públicos
encargados de la seguridad pública, nacional e
interior del país, han realizado durante décadas,
sacrificando la familiasu integridadMcaein
cluso, la vida. No se puede generalizar, pero es
de alta moral patriótica saber reconocer que per
sonajes como Ornar deberían reproducirse en el
país como un ejemplo claro de cómo romper con

el pasado, con trabajo de alta calidad y resultados a la vista de
todas y todos, y en favor de toda la comunidad, no de un solo
sector ni de una demarcación.

Su perfil ha roto
los esquemas
de la política
tradicional de la

izquierda radical,
su discurso va

dirigido, sin duda,
a una visión

progresista.

Ornar arrasa con su natural simpatía, un estratega nato y un
equipo fuerte literalmente a prueba de todo.
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La respuesta del Reino
Unido ante la crisis
en Israel y Gaza

• El Reino Unido mantiene su petición a la comunidad
internacional de: facilitar el acceso humanitario.

Había prometido que esta semana les platicaría más acerca
de los 200 años de amistad entre México y el Reino Unido y,
aunque sin duda esto es algo muy importante para mí y vol
veré pronto a hablar del tema, el mundo en este momento
observa con horror la situación en Israel y Gaza.
Permítanme ser muy claro: mi país condena los terribles
actos terroristas del 7 de octubre perpetrados por Hamás
en contra ciudadanos israelíes y extranjeros. La semana pa
sada, nuestro primer ministro, Rishi Sunak, se reunió en
Israel con su homólogo israelí, Benjamín Netanyahu, para
expresarle, en nombre del pueblo británico, sus condolen
cias por las muertes y las personas heridas y secuestradas
durante esta inimaginable tragedia, cuya verdadera escala
y proporción están quedando claras.

Como parte de amplios esfuerzos diplomáticos para sos
tener la paz y estabilidad en Oriente Medio, tanto el primer
ministro como el ministro de Relaciones Exteriores del Rei
no Unido, James Cleverly, han hablado con sus homólogos
de casi 20 países. El gobierno británico apoya el derecho
legítimo de Israel a defenderse y ha sido claro en que se
deben tomar todas las medidas posibles para garantizar
que se minimice el número de víctimas civiles.

©
Nuestro primer ministro también ha sido enfático respecto
a la grave crisis humanitaria que se está gestando en Gaza
pues, de acuerdo con datos de la Organización de Naciones
Unidas (ONU), hay alrededor de 1.1 millones de personas en
el norte de Gaza, muchos de ellos niñas y niños.

En este sentido, se debe respetar el derecho internacio
nal humanitario, incluida la facilitación inmediata de ayuda
a quienes la necesitan. El Reino Unido mantiene perma
nentemente su petición hacia la comunidad internacional
de facilitar el acceso humanitario inmediato, seguro y sin
obstáculos para permitir que la ayuda esencial llegue a los
civiles, mediante el suministro de agua potable, acceso a

combustible y ayuda vital.
Esta tragedia requiere una respuesta global. Por ello, des

de el Reino Unido se ha aumentado en un tercio la ayuda
humanitaria a los palestinos. A principios de la semana pa
sada, el primer ministro anunció un paquete de ayuda de 10
millonesde librasen re.spuestaaja escalada del conflicto.

Los fondos, que están disponibles para aquellas agencias
que brindan apoyo a los civiles vulnerables en los Terri
torios Palestinos Ocupados, Contribuirán a garantizar que
los suministros de ayuda se puedan distribuir de la manera
más rápida y efectiva posible. Estos recursos también irán
dirigidos a la Agencia de Naciones Unidas para la población
refugiada de Palestina en Oriente Próximo (UNRWA), que
responde ante las necesidades críticas en Gaza.

Durante su visita a Israel el jueves pasado, nuestro pri
mer ministro se reunió con familias de rehenes y mantu
vo conversaciones bilaterales con el presidente de Israel,
Isaac Herzog. y el primer ministro Netanyahu, cón quienes
dialogó sobre acciones para garantizar que la ayuda vital
pueda llegar a Gaza; y sobre el apoyo para la liberación
segura de rehenes.
Asimismo, la semana pasada, nuestro primer ministro

también viajó a Arabia Saudita, mientras que nuestro se
cretario de Asuntos Exteriores visitó Egipto, Turquíay Qatar
para mantener conversaciones urgentes sobre cómo evi
tar que el conflicto se intensifique en la reglón; además de
coordinar nuestra respuesta ante la crisis. Seguimos com
prometidos en avanzar en el enfoque de solución de dos
Estados.

En palabras de nuestro primer ministro, el objetivo es
un Israel seguro y protegido, un Estado palestino próspero
e independiente y un Oriente Medio donde los países se
reconozcan, comercien y cooperen entre sí. Aun ante esta
hora más oscura, creemos que este objetivo es posible y
continuaremos trabajando con nuestros aliados en la región
para lograrlo. No dejaremos que Hamás gane.

Personalmente, me siento muy consternado y devastado
ante los terribles ataques de Hamás. Me parece que nunca
es justificable la violencia brutal contra civiles. Mis pensa
mientos están con todas las personas inocentes que sufren
por esta tragedia en Israel, en los territorios palestinos y más
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allá, y por aquellos que aún permanecen desaparecidos o
secuestrados, incluidos ciudadanos británicos y mexicanos,
para que puedan volver pronto con sus familias y seres que
ridos. El terrorismo no prevalecerá. Que se restablezca la
paz cuanto antes.
Como siempre, estoy atento a sus comentarios en mi

cuenta de X @JonBenjaminl9 y en london.eye@fcdo.gov.uk.
*Embajador del Reino Unido en México
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La canciller de México aseguró que vienen 12 mandatarios a
la cumbre convocada por AMLO en Palenque sobre migra
ción. "y con nosotros somos 13". Sin embargo, la lista termina
siendo una de amigos: Cuba, Colombia, Venezuela, Honduras,
Guatemala. Quizá habrá más representantes de menor rango
en asistencia representando otros países.

©
Según declaraciones de la Cancillería, hay dos grandes objeti
vos de la cumbre. Primero, indagar las "causas" de la migración
y sus posibles soluciones. Dos, plantear métodos para asegurar
su paso libre y seguro por las zonas de tránsito.

Para atender esos objetivos con eficacia, es de suponerse,
como sucedería en cualquier cumbre internacional convocada
con propósitos muy específicos, que equipos de todos los paí
ses asistentes habrán estado preparando estudios y propuestas
sobre la materia. Así que, al arribar los mandatarios, el evento
público consistirá de discursos grandilocuentes y la firma y la
protocolización de los acuerdos previos.

Hasta el momento no se ha dado a conocer documento al
guno con los estudios ni de las propuestas que serán objeto de
acuerdo. Hay que recordar que el propósito primero es recono
cer el fenómeno migratorio, sus causas y posibles soluciones. El
objetivo es amplio. Amerita, por tanto, la producción de buenos
documentos elaborados por expertos de los países asistentes.

Sería muy interesante, por ejemplo, conocer lo dicho por los
expertos cubanos en materia de migración, cuando la posición
oficial de su gobierno es que no reconoce problema alguno
en la materia. "¿Quién querría salir del paraíso socialista?", se
preguntan las autoridades cubanas.

O la postura de Maduro, de Venezuela, cuando afirma que
los venezolanos que salen de su país son "lacras y traidores a
la patria". "¡Qué bueno que se fueron!".

Con esos enfoques oficiales sobre la migración, será difícil
encontrar "soluciones" al fenómeno. Por lo menos soluciones

sociales reales que 110 impliquen cárcel, tortura o fusilamientos
de los "infractores".

A esas negaciones oficialistas se suma otro ingrediente.
Debido a la crisis económica aguda interna en la mayoría de
sus países, los gobernantes en realidad deliberadamente pro
mueven, aunque sea de manera velada, la migración masiva
al exterior de sus connacionales. La explicación es sencilla:
les quita la presión de tener tantas bocas que alimentar. En
sus círculos cerrados festejan "que se encarguen los gringos,
promotores del neoliberalismo".

Visto así el problema, no hay nada serio que discutir. Cual
quier opción de solución que se ofrezca será aceptada con
una sonrisa sardónica y sarcástica. "¿Qué más proponen, mis
queridos letrados en la materia?", dirán.
En cuanto al segundo propósito de la cumbre, seguridad

para los migrantes, pues ese es un problema interno de México
y un conflicto político interno para el gobierno estadunidense
en su frontera sur. Los países expulsores, con la excepción
notoria de México, ven de reojo y con absoluta enajenación el
problema. Que los migrantes sean enganchados o contrata
dos por el crimen organizado y secuestrados para la venta de
Órganos o la trata de personas, es problema de México. Lo que
sucede en México, se queda en México.
¿Cuál, entonces, es el verdadero propósito de la cumbre

en Palenque? Parece ser que formalmente se discutirá todo
para quedar en la nada. Claro, habrá una declaración final (¿La
Declaración de Palenque?) con frases históricas y conmove
doras, de compromisos incumplibles y de tareas que no se
realizarán a futuro. Fue una cumbre que ofrecía resolver todo
y no resolvió nada.

©
López Obrador deja la Presidencia en once meses. Da la im
presión de que la cumbre será recordada como la Cumbre de
Despedida con Mis Amigos. Sin más.
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No completan votos
para Ernestina
• El Consejo Judicial Ciudadano dio iurverdeal deseo,
¦de Godoy por reelegirse.

Si bien es cierto que Martí Batres está aún en tiempo de
enviar al Congreso de la Ciudad de México la propuesta para
que Ernestina Godoy sea reelegida como fiscal por otros
cuatros años, la realidad es que el funcionario busca ganar
tiempo para planchar el tema.

Tras una polémica decisión, el Consejo Judicial Ciudada
no dio luz verde al deseo de Godoy por reelegirse, a pesar
de la protesta de varias organizaciones civiles y políticas,
que no ven bien el trabajo de la funcionaría.
Varios cónsejeros fueron señalados por tener presuntos

nexos con altos funcionarios de Morena: con todo y todo
recomendaron su reelección.

El balón está ahora en la cancha del jefe de Gobierno,
quien deberá enviar la propuesta al Congreso para que los
diputados decidan. Si la fiscal desea repetir, necesita el apo
yo de las dos terceras partes del pleno.
Y ése es precisamente el problema, pues hasta hoy

Batres no ha podido asegurar los votos requeridos, por lo
que tiene que patear el bote para llevarse la decisión lo
más lejos posible, a fin de seguir presionando a algunos
legisladores de oposición.

El plazo concluye a final de este mes, y se puede empal
mar con la definición de quién será quien se quede con la
candidatura de Morena a jefe de Gobierno, que se anunciará
justamente el 30 de octubre.

Ésta lucha por la candidatura morenista influye en el tema
de Ernestina, pues la 4T está di
vidida por la disputa entre Clara
Marina Bragada y Ornar Hamid
García Harfuch. cuyos equipos
andan con las flechas afiladas.

La disputa ha golpeado tam
bién ala bancada oficial en Don
celes, pues los simpatizantes de
la fiscal están operando abier
tamente en favor de Bragada,
mientras los fieles a Claudia

Sheinbaum lo hacen por García
Harfuch.

Es tal el grado de tensión en el partido oficial, que la dis

puta ha alcanzado ya al tema de la reelección de Godoy. Y
ésa es otra de las razones por las que desde el Palacio del
Antiguo Ayuntamiento están administrando el tema.

Porque si Ornar Hamid se quedara con el triunfo in
terno morenista, en automático los simpatizantes de Bra
gada exigirían como contraprestación diversas posiciones
políticas, incluyendo la reelección de Ernestina.

Por si la guerra interna no fuera suficiente para poner
piedras en el camino de la aún fiscal, está también la de
finición de la candidatura de la alianza opositora, que co
mienza a entrar a una etapa de alta tensión, e incluye a los
diputados del PRI, PAN y PRD.

Estos legisladores están igualmente en la mira, pues el
frente opositor no quiere que, por nada del mundo, la fiscal
repita en el cargo, sobre todo del lado de los panistas. que
se sienten agraviados por la persecución judicial de que,
dicen, han sido objeto.

Si algún opositor se atreve a traicionar, que se olvide de
alguna candidatura aliancista para el próximo año.

©
CENTAVITOS...

Por cierto, esta semana será crucial en la lucha por la can
didatura morenista para la capital, pues desde hoy se co
menzarán a aplicar las encuestas internas que la dirigencia
del partido diseñó para medir a los aspirantes al cargo. Tan
se está llegando a la recta final de la contienda, que los
contrincantes no se están guardando nada y han inundado
de propaganda las calles de la ciudad. Sus anuncios se han
visto mezclados con otros de informes de labores de dipu
tados, ocasionando una contaminación visual escandalo
sa. Después de que pase el proceso, además de tener que
levantar su cochinero, los aspirantes tendrían que rendir
cuentas de los gastos ante el INE.

El frente

opositor
no quiere que,
por nada del
mundo, la fiscal

repita
en el cargo.
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EMOCIONES Y SENTIMIENTOS

Señor Lamont. ¿me puede decir por qué las emociones pue
den ser pasajeras, pero los sentimientos pueden durar mucho
tiempo?
R. Las emociones son pasajeras porque son respuestas fisip
lógicas a nuestro entorno. Son provocadas por estímulos ex
temos, como ver a un amigo, sacar una mala calificación o ver
una película triste. Las emociones suelen ser de corta duración
y duran sólo unos segundos o minutos.
Los sentimientos, por otro lado, son más complejos y durade
ros. Son nuestra experiencia subjetiva, de las emociones pro
pias y están influenciados por los pensamientos, creencias y
experiencias pasadas. Los sentimientos pueden durar horas,
días o incluso años.

Aquí hay algunas de las razones por las que los sentimien
tos pueden durar más que las emociones: Los sentimientos
están influenciados por nuestros pensamientos y creencias;
los sentimientos; están influenciados por las experiencias pa
sadas: los sentimientos pueden ser reforzados por nuestro
comportamiento.
Es importante tener en cuenta que las emociones y los senti
mientos son parte importante de la experiencia humana. Las
emociones nos ayudan a responder a nuestro entorno y a co
municarnos con los demás. Los sentimientos nos ayudan a
entendernos a nosotros mismos y nuestras relaciones con los
demás. Bono con perspectiva: Los sentimientos son como in

vitados molestos (como la suegra) que se quedan más tiempo
de lo esperado (aveces toda una vida, pero como decía mi
abuelita: "no hay mal que dure 100 años ni persona que lo
guante"): los sentimientos son como una montaña rusa: te su
ben y te bajan sin previo aviso: los sentimientos son como el
clima: pueden cambiar en cualquier momento.

©
ISLA DE PASCUA

Al final de los estudios. ¿Sé sabe qué paso con los extintos
habitantes de la Isla de Pascua?

R. La remota Rapa Nui (Isla de Pascua! se encuentra a 3,700
kilómetros al oeste de Chile. No existen registros históricos
escritos sobre la isla, sin embargo, se acepta comúnmente que
los polinesios marinos se establecieron allí en algún momento
entre el 800 y el 1200 d.C.
La isla es famosa por una colección de alrededor de 900
estatuas de moai, figuras talladas en piedra que se paran en
filas en acantilados, laderas y costas, la mayoría de ellas de
espaldas al mar. El moai promedio mide 4 metros de alto y
pesa 14 toneladas: el más alto tiene la friolera de 22 metros
de altura. Los arqueólogos creen que las estatuas colosales
retratan a dioses y líderes tribales, y se cree que se usaban
cuerdas y árboles para mover y colocar las estatuas en po
sición vertical.

Si bien los moai han intrigado durante mucho tiempo a los
investigadores, la rápida desaparición y despoblación de la
Isla de Pascua los ha desconcertado. Cuando el explorador
holandés Jacob Roggeveen llegó aquí en 1722, se encontró con
3,000 o más isleños que vivían en una sociedad floreciente y
desarrollada.

En 1774, el capitán James Cook visitó la isla e informó de unos
700 isleños. En 1877 sólo quedaban 111 habitantes. La defo
restación, el canibalismo, la introducción de la rata polinesia,
la guerra y la trata de esclavos son teorías posibles para el
cambio dramático en la fortuna: sin embargo, la investigación
antropológica, arqueológica e histórica aún no ha descubierto
la verdad.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidenciai.com

Dictaduras, corrupción,
ineñciencia
Cerca de 25 por ciento de los habitantes de Venezuela se han ido.

En medio de cortes de energía eléctrica en la zona, transcurrió
ayer la cumbre sobre migración en Palenque. Allí estuvieron
dictadores, representantes de un Estado fallido, mandatarios
cuestionados o que no quieren dejar el poder pese a que per
dieron las elecciones, uno o dos que podrían ser calificados
como democráticos, pero todos tienen un signo común: son
países expulsores de migrantes, como México, que no otorgan
a sus ciudadanos las condiciones mínimas para vivir con liber
tad y una cierta prosperidad. En los discursos de la Cumbre de
Palenque, sin embargo, los responsables son otros y ninguno
de esos gobiernos, incluyendo el nuestro, asume sus propias
responsabilidades.

Imagínese usted que alguien propusiera un programa real
para evitar la expulsión de ciudadanos de esos países. Comen
zaríamos por Cuba con un altísimo porcentaje de migrantes, 15
por ciento de la población de Cuba vive fuera de su país. Pero
las actuales olas migratorias son más intensas aún, sólo entre
enero y junio de este año se han registrado, tratando de ingresar
a Estados Unidos, luego de largos periplos por distintos países
incluyendo México, unos 160 mil cubanos^

Hubo una época en que muchos de quienes migraron lo hi
cieron por razones políticas, pero el régimen cubano lleva casi 65
años ininterrumpidos en el poder y no ha podido establecer unas
mínimas cadenas productivas para sustentar la alimentación de
su población, para darle un trabajo remunerado; la infraestruc
tura está en una situación crítica: los derrumbes de edificios en
esa maravilla que alguna vez fue La Habana Vieja son cotidia
nos, simplemente por falta de mantenimiento, no hay inversio
nes productivas porque los locales no pueden hacerlo y para
las extranjeras no alcanzan la energía eléctrica ni los insumos.

Los jóvenes simplemente no tienen futuro, salvo que entren
en la anquilosada estructura burocrática, pesada, inútil, represi
vay antidemocrática que gobierna el país. No es responsabilidad
del llamado bloqueo: Cuba comercia con casi todos los países
del mundo: ni siquiera, con todas las limitaciones del mismo,
es por el sistema de gobierno: Vietnam no tiene un régimen de
gobierno muy diferente al de Cubay tiene una prosperidad eco
nómica creciente luego de décadas de guerra (que Cuba, pese
a la mitología del régimen, nunca sufrió desde 1962, luego de la
crisis de los misiles hasta ahora). Se basa en una economía de
mercado. No vemos a ciudadanos vietnamitas o chinos deses
perados lanzándose en balsas al mar para tratar, como sea, de
huir de su país. Hay quienes quieren migrar de ambas naciones,
pero es fundamentalmente por causas políticas o persecuciones
religiosas, no por falta de trabajo.

Cuba, sostenida económica y militarmente durante décadas
por la URSS, luego por Venezuela y hoy en parte por México,
Irán, China y Rusia, es el mayor fracaso económico de la historia

de las naciones de lo que fue el sistema socialistay se mantiene
sólo por la cerrazón del régimen, heredado por los burócratas
de la revolución.

Nicolás Maduro en Venezuela, en un proceso que inició
Hugo Chávez, ha logrado convertir al país más rico de Améri
ca Latina en uno de los más pobres y depauperados. Las reser
vas de petróleo, de piedras preciosas, de minerales, las zonas
agrícolas y ganaderas, no han servido más que para alimentar
al chavismo y sus herederos. Siete millones 700 mil venezola
nos han dejado su país desde la llegada de Chávez y Maduro al
poder, de una población de apenas 30 millones de habitantes,
cerca de 25 por ciento de sus habitantes se fueron.

Como en el caso de Cuba, al inicio del régimen muchos lo
hicieron por razones políticas, hoy porque simplemente no hay
comida, trabajo, libertades, condiciones mínimas de sobrevi
vencia. Como en el caso de Cuba, sin garantizar elecciones li
bres, una economía de mercado y libre del burocratismo y la
corrupción, no se podrá romper la cadena migratoria: desde que
comenzaron ambos regímenes la tendencia de sus pobladores
es, cada vez más, abandonar su país.

En Haití el Estado no existe. La capital. Puerto Príncipe, está
tomada por bandas criminales que imponen sus condiciones.
Haití fue el primer país que se independizó en América y hoy es
el país más pobre del continente: desde el asesinato del anterior
presidente, el gobierno es un eufemismo, la seguridad pública
está completamente desarticulada y la economía como tal no
funciona más que para la explotación de riquezas naturales en
manos de empresas extranjeras bajo protección de fuerzas cri
minales. A la gente que quiere algún futuro, si puede hacerlo,
no le queda más que tratar de huir.

No vino a la cumbre Daniel Ortega, un dictador peor que
Anastasio Somoza. Ortega no sólo no otorga a su gente las
condiciones de vida como para vivir en su país, sino que incluso
ha tomado como nomia expulsar a sus opositores, comenzando
por quienes en los años 70 u 80 fueron sus compañeros de par
tido en el FSLN, como el escritor Sergio Ramírez o los jesuítas,
y muchos otros. La gente no tiene más opción que huir y lo está
haciendo y el régimen trata que se vayan los más posibles sin
llevarse nada (una forma de tener mayor capacidad de control
sobre los que se quedan y, paradójicamente, como ocurre en
Cuba o Venezuela, para que así los que se quedan puedan vivir
de las remesas que envían sus familiares desde el exterior).

Ecuador está asolado por los cárteles: en Colombia, un país
rico y con enormes posibilidades, la política, el narcotráfico, la
inseguridad, son un freno constante. Centroamérica tiene una
endémica situación de pobreza, corrupción, explotación econó
mica y represión, que ha estancado a la región por décadas. Pero
nada de eso, por supuesto, se dijo o se reconoció en Palenque.
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Agora
Laura Rojas
X: @Laura_Rojas_

La narrativa perdida
Üel Poder Judicial

El Poder Judicial desempeña un papel fun
damental en las democracias, ya que tiene la
responsabilidad de garantizar ei Estado de de
recho, proteger los derechos individuales, re
solver conflictos legales de manera imparcial y
ser un contrapeso a los poderes e instituciones,
asegurando que ninguno de ellos acumule de
masiado poder o viole la Constitución.

En México, la Suprema Corte de justicia de
la Nación, que encabeza del Poder judicial,
ha ido ganando relevancia por resolver temas
cruciales para la vida de las personas en con
creto y, particularmente en este sexenio, para
poner límites a los intentos legis
lativos y de gobierno para actuar
al margen de la Constitución. Por qué,
Algunos ejemplos de sentencias a diferencia
muy relevantes para la vida coti
diana de las personas, emitidas
por la Corte en los últimos años,
son:

La que instruyó a las institu
ciones públicas de salud a garan
tizar el tratamiento requerido por
los pacientes de VIH/Sida de for
ma oportuna, pemianente, cons
tante y sin interrupciones: la que
ordenó el resarcimiento e

consumidores por fallas en la
servicio de telefonía celular: la
que el derecho a la compensación
en favor del Cónyuge que se
derantemente a las tareas del
depender de que una ley local
expresamente: la que ordenó
un recién nacido con síndrome

póliza familiar de gastos médicos
que otorgó un amparo en contra de una con
vocatoria de trabajo en la que se especificaba
la edad requerida de entre 25 y 45 años, por
considerarse, ante el tipo de trabajo a realizar,
dicho requisito, discriminatorio.
Además, están las sentencias que tienen

impacto en la vida institucional del país y que
afectan a la población en general, como la que
declaró inconstitucional transferir el control
administrativo y operativo de la Guardia Na
cional. de la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, a la Secretaría de la Defensa

El Poder Judicial desempeña un papel fun
damental en las democracias, ya que tiene la
responsabilidad de garantizar ei Estado de de
recho, proteger los derechos individuales, re
solver conflictos legales de manera imparcial y
ser un contrapeso a los poderes e instituciones,
asegurando que ninguno de ellos acumule de
masiado poder o viole la Constitución.

En México, la Suprema Corte de justicia de
la Nación, que encabeza del Poder judicial,
ha ido ganando relevancia por resolver temas
cruciales para la vida de las personas en con
creto y, particularmente en este sexenio, para
poner límites a los intentos legis
lativos y de gobierno para actuar
al margen de la Constitución. Por qué,
Algunos ejemplos de sentencias a diferencia
muy relevantes para la vida coti

clel INE,diana de las personas, emitidas
por la Corte en los últimos años, Judicial
son:

tenidoLa que instruyó a las institu
ciones públicas de salud a garan ciudadano
tizar el tratamiento requerido por

masivo?los pacientes de VIH/Sida de for
ma oportuna, pemianente, cons
tante y sin interrupciones: la que
ordenó el resarcimiento e indemnización a los

consumidores por fallas en la prestación del
servicio de telefonía celular: la que establece
que el derecho a la compensación económica
en favor del Cónyuge que se dedicó prepon
derantemente a las tareas del hogar no puede
depender de que una ley local lo reconozca
expresamente: la que ordenó la inclusión de
un recién nacido con síndrome de Down en la
póliza familiar de gastos médicos mayores: y la
que otorgó un amparo en contra de una con
vocatoria de trabajo en la que se especificaba
la edad requerida de entre 25 y 45 años, por
considerarse, ante el tipo de trabajo a realizar,
dicho requisito, discriminatorio.
Además, están las sentencias que tienen

impacto en la vida institucional del país y que
afectan a la población en general, como la que
declaró inconstitucional transferir el control
administrativo y operativo de la Guardia Na
cional. de la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, a la Secretaría de la Defensa

Nacional: la que invalida el acuerdo que de
claraba obras y proyectos del gobierno federal
como de seguridad nacional para evitar entre
gar información: o la que ha pemiitido al pleno
del Inai sesionar con menos comisionados de
los necesarios, debido a la falta de su nombra
miento por parte del Senado.

Si es así de relevante el papel del Poder ju
dicial, ¿por qué, a diferencia del INE, no ha te
nido un apoyo ciudadano masivo, ahora que
está bajo asedio de la narrativa presidencial y
que la Cámara de Diputados ha desaparecido
trece de sus fideicomisos bajo el argumento

de la eliminación de excesos y
privilegios de los ministros?

Alguna pista puede damos el
Informe Hallazgos 2022: Segui
miento y evaluación de la justi

Poder cia penal en México, que reporta
que la percepción de corrupciónha
de las personas juzgadoras se in

apoyo crementó en 67.3 por ciento. Por
otro lado, México Evalúa con
signa en 2022 un índice de im
punidad del 96.3% de los casos
conocidos por el Ministerio Pú

14.1%. de las víc
acceder a la reparación del daño; y
del 43% de los casos no resueltos

temporalmente".
la experiencia con el Poder ju

allá de la Corte, por parte de los
no es satisfactoria. Si a ello le su

discurso en contra de los privilegios,
ciñeron el Ejecutivo y el Legislativo
pueda ser falso para el caso de los
que garantizan derechos labora

trabajadores—, se explica por qué el
está perdiendo la narrativa.

probable que el Senado apruebe la
los fideicomisos y caiga una lluvia
de amparos sobre los que habrá
propio Poder [udicial, pero, por
esta discusión, el Poder judicial
más raspado de lo que ya está.

que invalida el acuerdo que de
y proyectos del gobierno federal

seguridad nacional para evitar entre
o la que ha pemiitido al pleno
con menos comisionados de

debido a la falta de su nombra
parte del Senado.
relevante el papel del Poder ju

qué, a diferencia del INE, no ha te
ciudadano masivo, ahora que

está bajo asedio de la narrativa presidencial y
que la Cámara de Diputados ha desaparecido
trece de sus fideicomisos bajo el argumento

de la eliminación de excesos y
privilegios de los ministros?

Alguna pista puede damos el
Informe Hallazgos 2022: Segui
miento y evaluación de la justi

Poder cia penal en México, que reporta
que la percepción de corrupciónha
de las personas juzgadoras se in

apoyo crementó en 67.3 por ciento. Por
otro lado, México Evalúa con
signa en 2022 un índice de im
punidad del 96.3% de los casos
conocidos por el Ministerio Pú
blico: que sólo el 14.1%. de las víc

timas logró acceder a la reparación del daño; y
que el 57.9% del 43% de los casos no resueltos
están "archivados temporalmente".

En síntesis, la experiencia con el Poder ju
dicial, más allá de la Corte, por parte de los
ciudadanos no es satisfactoria. Si a ello le su

mamos el discurso en contra de los privilegios,
al que ya se ciñeron el Ejecutivo y el Legislativo
—aunque pueda ser falso para el caso de los
fideicomisos que garantizan derechos labora
les de los trabajadores—, se explica por qué el
Poder |udicial está perdiendo la narrativa.

Es muy probable que el Senado apruebe la
extinción de los fideicomisos y caiga una lluvia
de solicitudes de amparos sobre los que habrá
de resolver el propio Poder [udicial, pero, por
lo pronto, de esta discusión, el Poder judicial
saldrá, quizá, más raspado de lo que ya está.

©
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Mutis de MC

en la defensa del PJF
Extraño, el silencio de Movimiento Ciudadano después de la
manifestación en favor del Poder Judicial y su autonomía. El
partido de Dante Delgado, que busca posicionarse como el "de
mócrata" que "sí respeta la ley", guarda silencio cuando el poder
garante de la Constitución sale en defensa de su independencia.
Dicen que el silencio también es informativo.

El goce de Maduro
Nicolás Maduro, presidente de Venezuela, se mostró muy
contento en la Cumbre de Palenque, pues se congratuló de par
ticipar no en una mañanera, pero sí "en una vespertina", como
expresó a medios de comunicación en la declaración que dio tras
el encuentro de presidentes. Además, destacó la experiencia de
conocer esa zona arqueológica maya, sobre todo guiado por la
palabra de un "experto" de esos sitios sagrados: el presidente
López Obrador.

La apuesta de Lía
Otra que buscará hacer su luchita por la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México es Lía Limón, quien ayer solicitó licencia
como alcaldesa de Alvaro Obregón. Y eso que está más que can
tado que la cuota de género que establecerá el INE para las guber
naturas dejará exenta a la capital mexicana, pues los consejeros
electorales han empujado la alternancia de género, con lo que la
candidatura en esta entidad corresponderá a un hombre, pues ya,
en 2018, los aliancistas PAN, PRI, PRD apostaron con Alejandra
Barrales.
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Unidos por una causa
El diputado emecista Salomón Chertorivski ha tenido sus
roces con quien fuera su jefe, el expresidente Felipe Calderón. El
exmandatario le ha reprochado que hoy desde MC critique los
gobiernos panistas, incluido el suyo, en el que el hoy legislador
naranja sirvió como secretario de Salud. Sin embargo, eso no im
pidió que ayer Chertorivski estuviera conversando cordialmente
con la diputada del PAN Margarita Zavala, esposa de Calderón
Hinojosa. Ambos, junto con la diputada Laura Barrera y el senador
Emilio Álvarez Icaza, unieron sus voces ayer para apoyar a Israel
y exigir que Hamás entregue sanos y salvos a los rehenes que se
llevó a Gaza.

Contra los

medicamentos caducos
Este lunes, la coordinadora del grupo parlamentario del PAN en
el Congreso de Baja California, Alejandrina Corral, se pre
sentará al mediodía en la Fiscalía General de la República, que
encabeza Alejandro Gertz Mañero, para presentar una denuncia
penal por la distribución de medicamentos caducos en el sistema
de salud mexicano. De acuerdo con especialistas de la UNAM,
el consumo de estos fármacos puede provocar intoxicaciones, y
representa un grave problema ambiental y de salud pública.

¿Se iría Eduardo Ramírez?
Nos comentan que, de consumarse en Chiapas la cuota de
género, Eduardo Ramírez presionará hasta al último para
iniciar un plan B y renunciar a Morena, lo que le estaría costando
a los guindas en las próximas elecciones, pues el coordinador de
los morenistas en el Senado tiene amplio respaldo. Nos hacen
saber que no sería la primera vez que el senador renuncia, pues
sabe que las tendencias electorales lo favorecen, además de que
en la gente que lo apoya no se acepta que en el autollamado mo
vimiento de transformación se esté definiendo una candidatura
sin considerar la decisión ciudadana. Nos dicen que en las co
munidades ya se habla de nuevo de un movimiento como el que
encabezó Ramírez cuando convocó a la marcha por la dignidad
hace cinco años y llenó la plaza central de la capital chiapaneca.
Veremos.
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Preguntas permanentes
del pueblo judío
El conflicto entre Israel y

Palestina es profunda
mente lamentable; en gran

medida se ha agravado debido
a extremismos en ambos lados.

A lo largo de la historia, se han
establecido múltiples misiones
de paz para alcanzar un acuerdo,
pero grupos fundamentalistas
han obstaculizado el progreso
hacia la paz. Trágicamente, figu
ras notables como Anuar Sadat,
quien buscaba reconocer a Israel
y, YitzhakRabin, signatario de
los Acuerdos de Oslo, perdieron
la vida a manos de extremistas de

sus propias comunidades. Cada
vez que surge la posibilidad de
llegar a un acuerdo, como pare
cía que ocurriría recientemente
con Arabia Saudita, esa oportu
nidad se ve socavada por actos de
violencia y extremismo.

Si bien la condena a los judíos
en la actualidad se centra en la

causa palestina, la persecución
del pueblo judío ha existido
desde tiempos inmemorables.
En la Edad Media asesinaron a

miles, acusados de ocasionar
la peste negra en Europa. Otro
ejemplo son los pogromos en
Rusia y Polonia, señalados y
asesinados simplemente por
su condición de judíos. Hitler

intentó exterminarnos sin que la
comunidad internacional hiciera

nada. ¿Qué justifica hoy el holo
causto?

Sobre el conflicto actual, algu
nas interrogantes:

En 1947 la ONU votó la
creación de dos Estados, Israel
y Palestina. Israel declaró su
independencia el 15 de mayo
de 1948, al día siguiente cinco
países árabes, Jordania, Líbano,

Siria, Irak y Egipto, iniciaron
la guerra contra Israel. En los
primeros días de esta guerra,
Egipto y Jordania se anexaron lo
que había sido designado como el
Estado de Palestina, ocupándolo
durante 19 años, hasta la tercera
guerra de los seis días en 1967.
¿Por qué prevaleció el silencio
internacional cuando se trataba

de la situación de los palestinos
bajo dominio árabe? ¿Por qué
Egipto y Jordania no otorgaron
ningún tipo de derechos a los
palestinos cuando los anexaron?
¿Cuál era la razón para que se
dieran tres guerras, cuando eran
ellos los que tenían el control de
los territorios palestinos?

En 1948, alrededor de
700,000 árabes palestinos
fueron expulsados de lo que hoy
es Israel, otros 150,000 perma
necieron en Israel. Al mismo

tiempo, cerca de 850,000 judíos
fueron expulsados y expropiados
de los países árabes. ¿Por qué se
presta atención solo a un lado de
esta historia? ¿Dónde estaban las
voces críticas que hoy señalan a
Israel, en ese momento?

En la actualidad, el 21% de los
ciudadanos de Israel es árabepa
lestino, tienen representación
en el Congreso y en el ejército
israelí. ¿Cómo se puede hablar
de un "genocidio" cuando los
propios ciudadanos de Israel,
formalmente reconocidos, son
árabes musulmanes de Palestina?

¿Cuántos judíos hay en algún
parlamento árabe?
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Frente a la tragedia humanita
ria en Gaza, surge una pregunta
esencial: ¿Por qué no se respon
sabiliza a Hamás por la masacre
del 7 de octubre? Hamás ha
construido una red de 500 kiló
metros de túneles con el objetivo
de eliminar a Israel. ¿Se espera
que Israel no tome medidas para
defenderse? Se acusa al ejército
israelí de bombardear Gaza

apuntando a las ubicaciones
desde donde se lanzan misiles

hacia Israel, pero se olvida que
Hamás ha lanzado miles de

misiles dirigidos a la población
civil israelí durante décadas,
desde edificios donde habitan

civiles. ¿El hecho que Israel los
ha logrado interceptar, los hace
menos culpables? ¿Debería solo
dejarse matar? ¿Qué se dice de
los gobiernos de Egipto y Jor
dania que han negado rotunda
mente brindar asilo a refugiados
de Gaza?

La guerra proxi entre Arabia
Saudita e Irán, en Yemen, ha pro
vocado una crisis humanitaria,

Según la ONU más de 350,000
personas han perdido la vida
desde 2015. El 80% de la pobla
ción requiere asistencia huma
nitaria para sobrevivir. ¿Dónde
están los pronunciamientos de la
población árabe ante esta crisis
humanitaria? ¿Dónde están los
movimientos internacionales de

indignación en contra de esta
guerra proxi? ¿Si para los países
en conflicto, cerca de medio
millón de yemenís es aceptable,

qué puede representar para Irán
la destrucción y muerte entre
israelís y palestinos en Gaza?

En Siria, más de 300,000
sirios (ONU 2023) han perdido
la vida, y más de 6 millones son
refugiados de guerra. ¿Qué han
hecho los países árabes para fina
lizar esta guerra? ¿Cómo habría
sido la respuesta, la cobertura
mediática y las manifestaciones,
si el ejército israelí hubiera estado
involucrado en este conflicto?

Las respuestas a muchas de
estas preguntas es que le damos
distinto valor a la vida humana

dependiendo de quiénes son las
fuerzas en combate, si involucra
a judíos se vuelve un conflicto
internacional que moviliza a mi
llones por todo el mundo ¿Cómo
se explica esto?

La historia está plagada de
episodios en los que se han en
contrado excusas para la expul
sión, persecución y asesinato del
pueblo judío. Si se lograra la paz
en el conflicto palestinoisraelí,
seguramente surgirá una nueva
razón para culpabilizarnos de
otra cosa. La paz en Oriente
Medio es un objetivo valioso y
necesario, pero debemos abordar
estos asuntos con imparcialidad y
sensibilidad histórica si real

mente queremos encontrar una
solución justa.

Como lo ha demostrado la

historia, y lo dijo Golda Meir; en
nuestras luchas los judíos tene
mos un arma secreta, no tenemos
otro lugar adonde ir.
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En tan sólo 15 días,
el mundo cambió.

Cuando parecía que el
mundo sólo podía ser
capaz de sostener o

ser testigo de un único conflicto
armado a la vez haciendo refe

rencia a la guerra entre Ucrania
y Rusia, el grupo terrorista Ha
más obligó al planeta a exten
der su capacidad de atención,
de angustia y su resistencia ante
el riesgo. Desde aquella maña
na del 7 de octubre el mundo
está viviendo una recomposi
ción estructural abierta que se
está dando en varios frentes
simultáneos.

La exhibida destrucción de

un hospital, que al día siguiente
se vio que no había sido tal, y
la posibilidad de que los bom
bardeos israelís sobre la Franja
dejaran de respetar lo que desde
hace mucho tiempo es sabido,
que es que los hospitales y las
escuelas sirven para contener
los arsenales principales de
Hamás, sirvió para que el mundo
árabe entero ardiera. Pero no

sólo ardió el mundo árabe, sino
también los difíciles equilibrios
que en este momento sostienen
y las conversaciones que de
verdad se están celebrando para
evitar que lo que empezó entre el
6 y el 7 de octubre, con el ataque
a la zona de los colonos y en la
frontera sur de Israel con Cisjor
dania, termine siendo la llama
que provoque el incendio y dé
paso al inicio de la tercera guerra
mundial.

Europa es tan parte del
conflicto como los países árabes
de la zona. La llegada de miles
de inmigrantes procedentes de
países árabes y situaciones tan
alterantes y tan sin resolver 
como lo que está sucediendo en
Siria hacen que países como
Francia, España, en cierto sen
tido Inglaterra, y muchas nacio
nes europeas en este momento

sean rehenes de la furia árabe.

Las manifestaciones de apoyo,
curiosamente en contraste con la

exhibición hecha por los propios
miembros de Hamás, que mues
tran su brutalidad vengadora en
las incursiones hechas dentro de

territorio israelí, no han servido
para encontrar nuevos culpables
de la humanidad en la zona.

Para lo que sí han servido muy
bien es para olvidar esas imá
genes y el ataque que iniciaron
y concentrarse en retener las
actuaciones del Estado genocida
según dicen sus enemigos de
Israel.

En el territorio del conflicto

lo que verdaderamente se está
jugando y disputando es la gue
rra religiosa. La guerra que inició
el siglo pasado y que alcanzó su
punto culminante con el aten
tado hacia las Torres Gemelas
no se está llevando en el Líbano,
Siria ni en la frontera israelí o en
los países árabes, sino que esa
vertiente de la guerra religiosa
se está disputando en Europa.
Y está sucediendo con un claro

perdedor de la batalla de las co
municaciones. Con un derrotado
apriorístico que, en este caso, es
el Estado de Israel.

El conflicto actual es entre
el mundo árabe y los demás.
Aunque realmente la solución de
esta guerra no está en manos de
los países árabes o de quienes de
manera directa o indirecta tam
bién está involucrado en ésta.
La verdadera solución radica en

las tres potencias del mundo y
en su capacidad para ponerse de
acuerdo sobre el alcance y ampli
tud del enfrentamiento.

Las imágenes, como he dicho
en artículos anteriores, son la
representación de este mundo
y de este siglo 21. Y es que en
la actualidad son las imágenes
las que mejor pueden resumir
la situación que estamos atra

vesando. Una de ellas es la que
muestra al presidente Joe Biden
en su llegada a Israel el pasado
miércoles mientras es recibido

por el primer ministro Netan
yahu. Esta visita sucede después
de que países como Egipto,
Jordania o la autoridad palestina
trataran de dilatar la reunión y
a pesar de los propios esfuerzos
mediáticos y propagandísticos
por parte de los palestinos. Por
otra parte, es innegable que las
fotografías y las escenas que me
jor relatan este mundo en el que
vivimos son en las que se ve al
presidente Biden, al presidente
Xi Jinping y al presidente Putin
acompañados por sus coman
dantes militares. Es importante
señalar que la reunión de la
semana entre dos de los arse

nales nucleares y militares más
importantes del mundo, China
y Rusia, no fue nada del agrado
para Washington. Al final del
día, que se reúnan dos de las tres
verdaderas potencias mundiales
y si se considera el hecho de la
creciente tensión entre Estados

Unidos con Rusia y China da
muchos motivos para reaccionar.

El verdadero ganador del con
flicto que empezó el pasado 7 de
octubre es, sin duda alguna, el
presidente Putin. Su invasión de
Ucrania ha pasado a un segundo
plano y me temo que no sobre
vivirá al desafío, al acomodo y a
los problemas que cada vez son
más notorios, siendo defensor
de una manera de vida en la que
no sean los árabes y sus pobres
consecuencias los principales
protagonistas.

Visto lo visto, no es que se
haya olvidado el Holocausto,
es que da la impresión de que
nunca existió. En cualquier caso,
la venganza del odio y el mundo
que hemos construido per
mite que el sufrimiento de una
minoría ya intentada hacerla
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desaparecer por completo del
planeta entre los años de 1934 y
1945, la judía, no tiene impor
tancia qué pase con ella frente
a la defensa religiosa de unos
seguidores y fieles de un Dios
frente a otros.

Biden sólo no puede. Israel,
menos. El acuerdo estadouni

dense con las otras dos potencias
nucleares, China y Rusia, es la
única posibilidad para intentar
controlar el estallido completo
e irreversible de este conflicto.
Mientras tanto, obsérvese que es
la primera vez que Estados Uni
dos a pesar de seguir sin tener
un Speaker ofthe House y con
lo cual técnica y constitucional
mente no podría declararse en
guerra no se ha limitado a sólo
hacer exhibiciones y declaracio
nes. A pesar de toda la cuestión
interna por la que actualmente
atraviesan los estadounidenses,
esto no ha sido un impedimento
para movilizar hasta 14 mil sol
dados 2 mil de ellos en alerta

máxima para entrar en com

bate, así como a sus dos carriers
más grandes e importantes y
los ha colocado a las puertas
del conflicto por si llegara a
ser necesario utilizarlos. Na

turalmente, no están diciendo
cuántos submarinos nucleares
también están en la zona en caso

de que el conflicto se lleve hasta
las últimas consecuencias.

A Israel le permitirán hacer
justicia hasta cierto punto. Pero
las grandes preguntas son hasta
dónde parará este conflicto, qué
sucederá después, qué pasará
con el Líbano, con Irán, con
Arabia Saudita, con el relativo
peso en la región de China o con
el interés cultivado durante más

de 50 años en la zona por Rusia,
Mientras tanto, el tema de Ucra
nia va camino al desván de la

historia y es que este mundo en
el que vivimos, que es tan fácil
pararlo sobre la base de la mani
festación y la furia ciudadana en
las calles principales de Europa,
no se dar el lujo de permitir, por
un lado, la posibilidad de que

en cualquier momento un misil
caiga donde no debe y que esto
sea el pretexto para desencade
nar una guerra total.

Europa está bajo el asedio de
una mayoría social de los extra
rradios que ni se sienten euro
peos ni valoran Europa ni tienen
ningún interés en quedarse bajo
una situación en la que, aunque
se conviertan en los dueños,
piensen respetar o defender la si
tuación de mayoría, hegemonía
y control de las sociedades euro
peas. La situación y el equilibrio
global actual está entre alfileres.
Basta de un error para que todo
se salga de control y para que
el cinturón de fuego que sig
nifica el descontento social de
las minorías que radican en las
principales capitales europeas
provoque una situación como
ya está pasando en Francia de
paralización por la vía de hecho
de la vida ciudadana. Faltará ver
cómo resolver esta caótica situa

ción sin que se ponga en riesgo
la estabilidad mundial.
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La historia se repite: ahora
contra el Poder udicial

No saben cuánto, lo que hoy
pasa, me recuerda tiempos
idos. Seis meses atrás,

cinco años antes. Va una historia

que no pensaba contar ahora, pero
los acontecimientos me obligan.

Me remonto al segundo se
mestre del 2018 con una elección
decidida, sin discusión, ventaja
clara para el Lie López Obrador,
incidentes menores, nada que
pudiera poner en duda el resul
tado. Tan solo cuatro semanas

después, el INE impone una multa
al partido que postuló al ganador
por irregularidades en el fínancia
miento de la campaña presidencial
y la historia cambia... Pasamos del
reconocimiento de árbitro justo, ai
árbitro cómplice, "vengador", así
lo calificó el presidente electo para
quien no hay concesiones, o todo o
nada. Árbitro justo cuando me da
la razón; cuando no, es parte de un
"compló". Perdón presidente, pero
hay algunos para quienes la ley sí
es la ley.

Había claramente una falta y
la autoridad electoral no podía
dejarla pasar, pero quien hoy
ocupa la primera magistratura no
acepta más que a subordinados.
Así que pasamos de ser el "árbitro
justo que pasará a la historia", a
la institución comparsa del poder
vencido.

Aquí no hay más que una lógica,
una evidencia más de que López
Obrador solo sabe de incondiciona

les, no de quien asume su respon

sabilidad republicana y la ejerce sin
distingos.

Lo que viví en el INE es lo que
veo hoy contra el Poder Judicial,
¡que sí! Es un poder en el diseño
de nuestra República. Y no es
gratuito, es así, por el nivel de
especializadón de su delicada
tarea: impartir justicia aplicando
el marco legal que nos rige y
que además juega el delicado
papel de contrapeso al poder. Ya
que cuando el poder público se

concentra, entre otras atrocida
des, la impartición de justicia se
vuelve caprichosa y su aplicación
adquiere rostro, amistades y com
plicidades.

Venimos de una etapa de
nuestra historia que tuvo muchos
episodios en los que el régimen
autoritario "administró la justicia"
para alinear intereses políticos.
De ahí venimos yjusto porque co
nocemos la injusticia que eso trae
consigo, no queremos regresar.

Las historias se cruzan, al INE
le tocó en su momento y recien
temente al INAI, antes a otras
instituciones autónomas y ahora
al Poder Judicial. Lo que estamos
viviendo no son casualidades, es
la confirmación de una vocación
autoritaria.

Tocar al Poder Judicial, en parti
cular a la SCJN, es tocar a la última
instancia del equilibrio de poderes,
lo contrario es depositar en uno de
ellos nuestro destino.

Arrecian los ataques contra
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quienes imparten justicia y tratan
de justificarse por un supuesto
combate a sus privilegios. Se
procede desde la mayoría en el
Congreso a desaparecer los fideico
misos que esa instancia del Estado
ha formado por años para garanti
zar fundamentalmente la atención

de los derechos laborales ganados
por sus miembros por sus décadas
de servicio y, al mismo tiempo, se
crean tres nuevos fideicomisos,
esos sí para las Fuerzas Armadas.

No se trata de dinero (aunque
el monto pueda parecer alto, es
una miera frente al total del gasto
público y ridiculamente pequeño
frente a la inversión en las obras

insignia de este gobierno), sino de
demostrar a todos los miembros

del sector judicial dónde está el
centro del poder ante el que tienen
que someterse.

Se trata, además, de continuar
mostrando a propios y extraños
el poderío presidencial y sus
alcances. Un presidente siempre
en campaña que construye una
narrativa según la cual quien no es
su aliado es corrupto, está contra
el pueblo, tiene privilegios y ahora
hasta flojos resultaron.

Es, pues, su discurso de cam
paña —a pesar de que el INE y el
Tribunal Electoral lo han reconve

nido en múltiples ocasiones—, ya
que muestra "músculo" ante los su
yos para cerrar filas y disciplinarlos
si fuera necesario. Es su narrativa

para los indecisos políticamente,
advirtiéndoles que mejor ni se
metan.

A la oposición le envía un
mensaje de que va con todo. De
refilón toca al Tribunal Electoral

que quedará incompleto, ya que
dos de sus miembros concluyen su
gestión el último día de este mes y
seguramente la mayoría legislativa
en el Senado seguirá la política
presidencial de obstaculizar a los
órganos que no se alinean y no
nombrará a los nuevos miembros.

Insisto, el ataque desde el Eje
cutivo y el Legislativo al Judicial no
es por dinero. Lo que el presidente
busca al eliminar los fideicomisos
del Poder Judicial está lejos de ser
un intento de ahorro o combate a

la corrupción y/o a los privilegios
que, según él, tienen quienes ahí
trabajan. Lo que López Obrador
intenta, como quiso hacer con el
INE cambiando la Constitución y
después con el conocido Plan B, es
desprestigiar a uno de los tres po
deres de la nación y promover una
reforma para que los juzgadores,
iniciando por los ministros de la
Corte, sean electos por la ciudada
nía. Eso es lo que viene y ratificado
por la candidata Sheinbaum.

Grave situación si llegara a pre
sentarse, ya que quienes imparten
justicia no pueden estar sujetos a
la veleidosa popularidad o que sus
sentencias estén marcadas por la
posibilidad o no de ser electos. Su
trayectoria ética y dominio técnico
deben ser las razones axiales para
ocupar esa posición.
POSDATA: Ante la constante pregun
ta que se me ha hecho sobre qué
pasó en el Consejo General del INE
el pasado jueves, cuando privó la
confusión al someterse a votación

la propuesta de paridad de las nue
ve gubernaturas que se elegirán
en junio próximo, lo que puedo
responder es que quiero confiar en
que se trató de un error (falta de
experiencia y/o pericia) y no de
una acción planeada para evitar la
expresión de las y los consejeros.
Desde mi experiencia se pudieron
haber tomado varias medidas

antes de caer en la simplicidad de
"ya se votó, no fue aprobado en lo
general y no hay más que hacer".
Se pudo pedir un receso o solicitar
que se aclarara el sentido de la
votación, hay muchísimos antece
dentes al respecto para garantizar
certeza sobre lo que se vota.

Estamos viviendo tiempos com

plejos en los que se requiere una
autoridad electoral independiente,
que dé certeza en cada decisión
que toma y que garantice a la
ciudadanía unas elecciones libres

y creíbles. Que el "sospechosismo"
no mine su credibilidad.
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Protestas contra el Ejecutivo
y el Legislativo
La marea rosa salió nue

vamente a las calles en la

capital y varias ciudades
del país para manifestar su re
chazo en contra de la extinción

de 13 fideicomisos del PJF que
representan 15 mil millones de
pesos, lo que significa un total
agandalle contra las prestacio
nes que tienen los más de 55 mil
trabajadores del Poder Judicial
de la Federación.

A la megamarcha ciudadana
se sumó la mayoría del personal
del PJF que se resiste a perder
sus conquistas sindicales y las
prerrogativas que han logrado,
no como una graciosa conce
sión, sino como producto de su
trabajo y combatividad.

Nadie tiene derecho a insul

tarlos y menos a hacer mofa del
trabajo que desempeñan, ya
que la sobrecarga que existe de
asuntos que atender en el PJF re
basa por mucho la capacidad de
los juzgados y tribunales y ante
ello, no solo requieren apoyo,
sino un incremento presupues
ta!.

En la Cámara de Diputados
dominada por la mayoría ram
pante de Morena, PVEM y PT
mayoritearon la votación para
eliminar los fideicomisos en aras
de una supuesta austeridad que
la verdad no existe, ya que con
esa bandera el gobierno de la 4T
ha tirado miles de millones de

pesos a la basura y que esca
motearon a otros fideicomisos;
a la eliminación de programas
de política asistencial, como las
guarderías o los comedores en
las escuelas públicas; o a los des
pidos masivos para fondear los
programas de política social con
tintes electorales y a las obras
insignia de este sexenio, que son

grandes paquidermos blancos
que fungen como floreros en la
sala de esta administración.

Hay de gastos a gastos, ver
bigracia, se han tirado más del
triple de los 15 mil millones de
los fideicomisos del PJF para pa
gar los intereses y una mínima
parte de la deuda de Pemex, que
en apoyar a la planta laboral del
sector público y privado.

La movilización ciudadana
de una sociedad cada vez más

demandante representa un halo
de esperanza para contener el
absolutismo del Ejecutivo, que
pretende someter al Poder Judi
cial, visto este como uno de los
últimos grandes contrapesos que
tiene el presidente de la Repú
blica para contener sus excesos.

La movilización se desplegó
en 25 entidades y algunas
ciudades en el extranjero como
Madrid y Nueva York.

Las organizaciones civiles
como Marea Rosa, el Frente
Cívico Nacional, Poder Ciuda
dano, Sí por México, Sociedad
Civil México, Unidos por México
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y Une México, entre otras tantas
organizaciones, salieron a
protestar, con un nuevo invitado
como los son los trabajadores del
Poder Judicial.

Habrá que recordar que se
han realizado varias megamani
festaciones contra las reformas

promovidas por el presidente,
como la relativa al "INE no se

Toca", en noviembre de 2022,
así como la concentración en el

Zócalo de febrero de 2023, tam
bién contra los cambios propues
tos al sistema electoral y de allí
seguimos a la movilización para
defender a los ocho ministros
autónomos de la SC JN.

Si se quiere encontrar a otro
destinatario de estas protestas,
además del presidente, es el
Poder Legislativo, en particular
al bloque del oficialismo con
formado por Morena y rémoras,
quienes han desempeñado un
papel de lacayos del principal
huésped de Palacio Nacional.

Estos legisladores responden
a una agenda muy puntal para
que avance el totalitarismo en
el país, al tiempo de alcanzar
beneficios propios; si no me
cree, hagamos un resumen de
las últimas "hazañas legislati
vas" que han hecho los diputa
dos de Morena, PT y los Verdes;
veamos: aprobaron el office

legislativo cuando ya no hay im
pactos masivos por la pandemia,
es decir, los diputados podrán
trabajar desde casita y por
supuesto aprobaron más viáticos
para ellos.

Extinguieron los 13 fideico
misos del Poder Judicial.

Crearon un nuevo fideicomiso
turístico operado por Sedeña
que recibe 10 mil millones de
pesos al año; dos nuevos fideico
misos para el Ejército y Marina;
un impuesto del 9 por ciento a
concesionarios de aeropuertos
para nutrir esos fideicomisos que
son ingresos permanentes para
el Tren Maya, la aerolínea del
Bienestar y las terminales aéreas
operadas por militares.

Los brillantes legisladores de
Morena aprobaron una deuda
interna por 1.9 billones de pesos
para 2024 y una deuda externa
de hasta 330 mil millones de

pesos.
Esta administración será

recordada por el nivel de endeu
damiento que sometió a las ac
tuales y próximas generaciones
y colocará al presidente como el
que más endeudó al país, desde
tiempos de José López Portillo.

Como se aprecia, tenemos
mucho por qué protestar y poco,
casi nada qué festejar, en el mes
de la Revolución.
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Saturados de nuestras con

vicciones, somos incapa
ces de ver y de entender

las razones de los que piensan
distinto. Incapaces de aceptar
que los que piensan diferente a
nosotros en cuestiones políticas,
también piensan. Hemos edifi
cado una casa dividida.

No pretendo fingir equidis
tancia, que suficientemente he
escrito en contra del gobierno,
las personas que lo conforman
y sus seguidores. No pretendo
simular una sabiduría política de
la que carezco.

Quiero creer, y así lo he es
crito antes, que ambos, oficia
listas y opositores, e incluso los
indiferentes, queremos lo mejor
para México, nuestro pobre país
desangrado, enfrentado y roto.

Diversos economistas y visio
narios piensan prospectivamente
que, con las oportunidades y
recursos con los que cuenta Mé
xico, podríamos ser una de las
diez potencias económicas del
mundo. Divididos y enfrentados
jamás alcanzaremos esa meta.

Cierto: la unidad es ilusoria,
La unanimidad, indeseable.
La confrontación de ideas es

positiva. De esa dialéctica social
puede salir una tercera vía inusi
tada. La única forma en la que to
dos marchen en el mismo sentido

es por la fuerza. Uniformado el
cuerpo y uniformadas las cabe
zas, sólo mediante la indeseable
dictadura. Pero podríamos ensa
yar, sin renunciar a la diversidad,

Que se mueran los tibios

puntos comunes. Una agenda
mínima de acuerdos. Puntos en

los que todos coincidamos in
dependientemente del bando al
que pertenezcamos. Por ejemplo,
en el cese de la violencia. Por

ejemplo, en la erradicación de la
pobreza extrema. Por ejemplo,
en la igualdad de oportunidades
educativas para todos.

La diversidad de puntos de
vista nos hace mejores como
sociedad, siempre y cuando esta
diversidad sea respetuosa de las
diferencias. Huelga decir que
estamos muy lejos de esta situa
ción. Entre más se denoste al

diferente, más se ganan adeptos.
Ensayamos los peores insultos,
las mayores descalificaciones
para quienes piensan diferente.
No nos damos cuenta de que
vamos abriendo más la herida,
ahondando la grieta.

Nadie convence al otro, los
insultos que propagamos no tie
nen ese fin, son proferidos para
ganar puntos frente a nuestra
gradería. Nadie hace el intento
de convencer al otro. Las conver
saciones derivan en discusiones

que pasan pronto a los insultos y
a los gritos.
No nos gusta debatir, te

nemos miedo a que deshagan
nuestras razones en público. Na
die piensa en los debates como
una posibilidad de aprender del
otro. Debaten A y B, ambos tie
nen sus razones y sus prejuicios.
B vence a A en el intercambio.

Pero A no pierde del todo. Ahora
conoce las razones de B y puede
aprender de ellas y llegar a con
cebir ideas mejores. Uno puede
perder el debate y aun así salir
mejor de lo que entró. Pero no
queremos aprender. Queremos
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ganar puntos en "el mercado de
las ideas".

No se nos permite la duda.
Debemos afirmar rotundamente

que nuestro bando es el bueno,
el patriota, el que lucha por la
libertad. Los otros, claro, defien
den la dictadura, el autorita
rismo y la ignorancia. Menos aún
se admite el titubeo en tiempos
de campaña. "En esta elección se
juega el destino del país". "Es el
momento decisivo". "Si no lucha
mos ahora por la democracia, ya
no habrá luego democracia que
defender". Maximizamos nues

tras opiniones y disminuimos las
razones rivales hasta convertir
las en caricatura.

Confieso que yo sí tengo
dudas. Creo que es necesario
señalar los errores que comete
el propio bando. Creo también
que es necesario reconocer los
aciertos de "los adversarios". Eso

me resta puntos ante los míos y
menosprecio a los de enfrente.

Lamento mucho que López
Obrador haya abandonado
el discurso que pronunció
inmediatamente después de
su triunfo electoral. Propuso
gobernar para todos. Un país de
concordia. Para terminar con

la violencia, habló de un gran
acuerdo nacional. En vez de eso,
decidió pronto sólo gobernar

para los suyos. En cinco años
de gobierno ha sido incapaz
de reunirse con los opositores
y escuchar sus razones. Se ha
dedicado a insultar y descalificar
a sus enemigos políticos, que son
todos los que no se supeditan a
sus posiciones. Ha preferido re
unirse con cuanto beisbolista ha

podido, en lugar de reunirse con
las madres de los desaparecidos,
con las feministas, con los inte
lectuales que no piensan como
él. Detesta el presidente a los que
no toman partido, es decir, a los
que no toman su partido.

Los bandos se odian. Quizás
en lo único en que coinciden es
en su odio al tibio. Detestan al

que no toma una posición clara,
al que duda. No podemos dudar
y mucho menos en tiempos de
campaña. Los enemigos son los
de enfrente. Viven en el error.

No piensan. Son malos mexi
canos. Quieren que regrese la
corrupción. Quieren que siga
derramándose la sangre de los
mexicanos. El que no piensa
como yo, no piensa. Descere
brado. Ignorante. Mi bando
ganará, los aplastaremos, por
que nos asiste la razón, porque
nosotros sí estamos en el lado
correcto de la historia. Prohibida

la duda y el titubeo. Prohibido
criticar lo propio y reconocer
alguna virtud al rival. Se trata
de aplastar, no de entender. De
defender con rabia nuestras po
siciones. Aunque el país, con esta
necia división, se hunda.
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Crónica de una guerra
anunciada

El conflicto entre el Poder
Judicial de la Federación
y Andrés Manuel López

Obrador llegó a un punto de
inflexión. Era una guerra
anunciada, la Suprema Corte
y, en general, el Poder Judicial
Federal han tenido desencuen

tros con el político tabasqueño
desde aquel caso del "Paraje
San Juan" en 2003.
Al inicio del sexenio se

advertía que la Corte sería un
contrapeso a la Cuarta Transfor
mación. El primer disparo fue
por la Ley de Remuneraciones
de los Servidores Públicos en

2018. Con esa norma se preten
día disminuir los sueldos de los
más altos funcionarios de todo

el país, una medida que era tan
popular como inconstitucional,
pues violaba el principio de
irreductibilidad salarial y la in
dependencia de los organismos
constitucionales autónomos.
La batalla se trasladó a las

calles, de un día para otro apa
recieron manifestantes apos

tados en la entrada principal
de la Suprema Corte, gritando
consignas e insultos para
amedrentar a los ministros,
López Obrador declaró en su
conferencia matutina que "sólo
Donald Trump gana más que el
presidente (de la Corte)".

El torpedeo siguió en 2019,
cuando López Obrador reveló
que la Unidad de Inteligencia
Financiera estaba investigando
movimientos en las cuentas de

Eduardo Medina Mora, la pre
sión fue de tal magnitud que,
en un hecho sin precedentes, el
entonces ministro renunció a

su cargo. La Fiscalía General de
la República determinó poste
riormente el no ejercicio de la
acción penal.
En ese mismo año 2019,

el presidente de la República
parecía estar ganando influen
cia sobre la Corte, sus constan
tes reuniones con el ministro

Arturo Zaldívar (presidente de
la Suprema Corte) abrieron un
canal de comunicación. Ade
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más, había tenido la oportuni
dad de proponer a tres nuevos
ministros: Juan Luis González
Alcántara, Yasmín Esquivel y
Ana Margarita Ríos Farjat

El periodo de cuatro años en
los que Zaldívar estuvo al frente
de la Corte fue de tensa calma,
López Obrador logró que se
aprobara su consulta popular
para juzgar a los expresidentes,
pero siguió presionando, hubo
rumores de investigaciones en
contra del ministro Luis María

Aguilar que paulatinamente
desaparecieron. López Obrador
buscó extender la presidencia
del ministro Zaldívar en la

Corte, pero su plan no prosperó.
El Waterloo del presidente

vino en la elección por la pre
sidencia de la Suprema Corte
a inicios de este año. De entre

todos los candidatos, probable
mente la ministra Norma Lucía

Piña era la que menos cercanía
mostraba con el presidente
y fue precisamente ella la

triunfadora. Ante la aparente
imposibilidad de controlar a la
Corte, el presidente ha echado
mano de otro recurso, atacar su
presupuesto mediante la desa
parición de los fideicomisos que
todos conocemos.

El desenlace de esta guerra
es imposible de predecir, el
paro nacional de los trabajado
res del Poder Judicial Federal

y las declaraciones cada vez
más agresivas del presidente
López Obrador no son un buen
augurio. En un país que ya está
polarizado, este conflicto ge
nerará aún más división social,
los seguidores del presidente se
mantendrán leales a él, el resto
de la población tendrá que de
cidir su postura, es una oportu
nidad dorada para quien desea
cohesionar a los opositores.

Post scriptum. El que no se
tardó ni un día en comenzar a

lanzar jitomates a la Corte fue
nuestro "Zar de la Pandemia"

Hugo LópezGatell. Tomó el
micrófono y fue a pronunciar
un extenso discurso a la puerta
del Máximo Tribunal. No es

para menos, todavía tiene
varias averiguaciones abiertas
por su actuación durante ese
negro episodio del país, anda
muy activo.
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"Artículo 49. El Supremo
Poder de la Federación se divide

para su ejercicio en Legislativo,
Ejecutivo y Judicial."

CPEUM

El Estado
vs. el Estado

La pugna desatada desde el
Ejecutivo en contra del Po
der Judicial de la Federa

ción desde hace varios meses, ha
llegado a un punto de no retorno
con la desaparición de 13 fidei
comisos que afectan en su con
junto y de manera determinante
a los miles de trabajadores que
integran la estructura judicial
federal en todo el territorio.

La narrativa presidencial,
acogiéndose a los argumentos
de la austeridad republicana y a
la eliminación de privilegios en
los altos cargos de la Corte, ha
señalado que los empleados no
se verán afectados en sus salarios

y prestaciones y que la medida
adoptada tiene como destina
tarios explícitos a los ministros,
magistrados y altos funciona

rios de la Suprema, pero, por su
parte, los ministros han señalado
reiteradamente lo contrario,
expresando que ni un solo cén
timo de esos cuantiosos dineros

beneficia a los altos cargos, sino
a los empleados, a los que hoy se
perjudica.

Para efectos prácticos, lo que
resulta evidente, es que la de
cisión presidencial de cancelar,
con el soporte del Congreso,
los fideicomisos de la Corte
Suprema, es una medida de
presión, una demostración de
fuerza de quien detenta el poder
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en la máxima tribuna política
de la nación de manera "casi"

absoluta y es, precisamente,
el "casi" lo que ha generado el
conflicto interno en el Supremo
Poder de la Federación, te
niendo como principalísimo
actor y objetivo a la Corte, tanto
desde Palacio como desde el

Congreso federal.
El espíritu republicano de

separar el ejercicio del poder
en diversos segmentos es el de
evitar el absolutismo, generar
los equilibrios necesarios para
suprimir tentaciones autorita
rias y ejercerlo con sujeción a
las normas que, desde la Cons
titución, regulan el intercambio
social. Romper los indispensa
bles equilibrios, el control del

poder desde el poder mismo
conduce, inexorablemente, al
autoritarismo, de lo que hay
sobrada experiencia, doméstica
y externa.

Las baterías están orientadas,
de manera más que obvia, hacia
el Poder Judicial, que ya reciente
los estragos de la andanada viru
lenta que, indudablemente, le
produce una crisis interna, pero
hay que pensar en las dimen
siones alas que puede escalar
esta, de traducirse en una crisis
nacional de proporciones ines
peradas en el año electoral que
ya padecemos.

En un ambiente convulso y
confrontado no es de extrañar

que recibamos nuevas sorpresas
a manera de despedida.
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[SLA FERIA
Captura y vaciamiento
de las campañas
Salvador
Camarena
Para ser

genuinamente
campaña, los
partidos y sus
representantes han
de ponerse a merced
de los ciudadanos

y de la prensa. Más
que exponer; han de
exponerse

Los eventos que cotidiana
mente y desde hace meses
llevan a cabo el oficialismo

y parte de la oposición Mo
vimiento Ciudadano sigue su
propia ruta a la espera de un
milagro genial son propios de
una campaña; sin embargo, su
teatralidad carece de contenido,
una escenificación sin debate.

Las campañas no son nunca
el choque o, si se quiere menos
dramático, el contraste entre dos
o más opciones políticas. Para
ser genuinamente campaña, los
partidos y sus representantes han
de ponerse a merced de los ciu
dadanos y de la prensa. Más que
exponer, han de exponerse.

Hoy vemos actos y giras,
mítines y discursos, de probeta;
eventos cerrados al diálogo y no
se diga al cuestionamiento. Ma
tracas y confeti que sirven para
InstagramyFacebook, narrativa
que desborda redes sociales y
prensa sin mayor contenido y
menos propuesta.

Las coaliciones que echaron
a andar este maratón de giras
argumentarán que es el Instituto
Nacional Electoral el que no
permite que en los mítines haya
formulación de ideas programá
ticas, de una oferta de cosas que
han de tenerse en cuenta para
ponderar si vale la pena votar por
esta o aquella.

La duda es si no seguirán
en la misma dinámica una vez

iniciadas formal y legalmente las
campañas, si no es este ensayo
un adelanto del futuro, donde se
prescinda, lo más posible, de los
externos, donde convoque a la
ciudadanía apenas concediéndole
un rol de espectadora.

Si no veremos, en una palabra,
sosos mítines ad nauseara donde

sólo participan clientelas que
sirven para la fotografía, sabedo
res que de ellos se esperan selfi.es,

que habrá poco qué reflexionar
de cuanto ahí se dirá porque la
campaña será sólo un sí o un no,
sin matices, a la continuidad.

Campañas que transcurren
en carriles paralelos donde más
que la oportunidad de comparar
entre lo que una u otra candidata
plantea, tenga éxito la pretensión
de arraigar profundamente la idea
de la inevitabilidad. El ruido de la

contienda sería enorme pero ca
rente de sustancia a desmenuzar.

Hoy casi todos los días son así.
Sobre todo por parte de la virtual
candidata Claudia Sheinbaum.
Su ventaja en cualquier encuesta
hace previsible, como lo marca
el librito, que la prioridad sea la
disciplina para evitar riesgos a la
hoy cantada victoria.

Y evitar, por supuesto, la
indeseada eventualidad de

ofertar algo que rasgue el manto
de excelsitud del actual proyecto
gubernamental. Por ello los even
tos de mañana de Sheinbaum

podrían ser igualitos a los de
hoy: el cuarto de guerra trabaja
en escenarios para el gobierno,
la mejor campaña es que no haya
campaña.

En el caso de Xóchitl Gálvez, a
los problemas de la disfuncionali
dad del triunvirato partidista que
la promueve, más la igualmente
disfuncional sociedad civil, ha de
provocar muy pronto un principio
de incertidumbre, ha de levantar
expectativa al punto de obligar a
Sheinbaum a tomarla en cuenta.

Hoy la brecha que separa a las
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dos campañas es enorme, ambas
enfrascadas en explotar el inte
rregno que se inventaron violen
tando la ley, pero que en última
instancia favorece a la candidata
del movimiento incumbent.

Si Gálvez, y eventualmente
Movimiento Ciudadano, no in

ventan algo disruptor, estas cam
pañas vacías de contenido habrán
llegado para quedarse, y en junio
nos conducirán a un domingo de
ratificación del statu quo sin ha
ber tenido lo que vale la pena de
estos procesos: la posibilidad de

que los políticos se enfrasquen en
un debate en el que los ciudada
nos son actores, no consumidores
de redes sociales que sólo ven
pasar imágenes y momentos di
señados para individuos pasivos,
para votantes cautivos.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

La gran estafa
Encinas nos ha mentido a todos y
con tribuido a enredar el camino a

la verdad de lo que sucedió con los
normalistas. Pero no lo hizo solo
Raymundo
Riva Palacio

La renuncia de Alejandro
Encinas como subsecre

tario de Gobernación y
cabeza de la investigación del
caso Ayotzinapa echó tierra a
una de las estafas políticas más
grandes que se recuerden contra
el país, que el presidente Andrés
Manuel López Obrador mantiene
como propaganda electoral, pero
sin ahondar en la causa procesal,
alimentando el fraude que nace
de la mentira de que resolvería
el crimen cometido en 2014 y
encontraría vivos a los jóvenes
estudiantes. López Obrador
se deshizo de Encinas, pero el
engaño continúa.

El prolegómeno del encubri
miento tuvo su último capítulo a
finales de septiembre, cuando un

intrépido Encinas dio un golpe
para apoyar la tesis que la desa
parición de los normalistas había
sido un crimen de Estado. Fue

la presentación del segundo in
forme sobre el caso Ayotzinapa,
donde reiteró que la verdad histó
rica esgrimida por del gobierno
del presidente Enrique Peña
Nieto para "legitimar una falsa
verdad de los hechos y estrategias
de comunicación que buscaban el
cierre de las investigaciones para
dar un carpetazo", había sido
fraguada en Los Pinos.

No era la primera vez que En
cinas se refería a ello. La primera
vez, varios meses antes de la pre
sentación del segundo informe,
afirmó que la verdad histórica se
había construido en las "Juntas

de Autoridades" realizadas el 7 y
8 de octubre de 2014 en Iguala, y
en septiembre ubicó esa reunión,
con diferentes protagonistas, en
Los Pinos. Encinas señaló que el
nombre de "Juntas de Autorida

des" se lo dio por escrito Tomás
Zerón, que investigó el crimen
en el sexenio pasado, aunque en
realidad el autor fue el general
Martín Cordero Luqueño, a la
sazón jefe de la 9a Región Militar,
y mencionó que uno de los asis
tentes a las reuniones en Iguala
había sido el entonces comisio

nado de la Gendarmería hoy
Guardia Nacional, Ornar García

Harfuch.

López Obrador confirmó, días
después de que Encinas pre
sentó el segundo informe sobre
Ayotzinapa, que García Harfuch
había participado en las reunio
nes donde se fraguó la verdad
histórica, y aunque lo deslindó
de la desaparición de los norma
listas, lo convirtió en un tácito
cómplice de diversos delitos. El
señalamiento al precandidato al
gobierno de la Ciudad de México
fue fundamentado por Encinas a
partir de las reuniones en Iguala
el 7 y 8 de octubre de 2014. Sin
embargo, las minutas con las
cuales inculpó a militares y
funcionarios de los tres niveles de

gobierno no dicen lo que afirmó
revelaban. Describen lo que en su
momento aseguró Ornar García
Harfuch, a quien vinculó con el
crimen: fueron para establecer
las líneas de acción a seguir.

Las minutas, obtenidas por
este espacio, lo corroboran.
En la primera, del 7 de

octubre, firmada por el general
Cordero Luqueño, se registró
que el entonces procurador
estatal, Iñaki Blanco, realizó una
narrativa de los hechos donde

acreditó la participación de la
policía municipal de Iguala y la
presencia de civiles vinculados
al crimen organizado. Blanco
detalló a los municipales que de
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tuvo la noche de la desaparición
y días posteriores, e informó
sobre los antecedentes del

presidente municipal José Luis
Abarca y de su esposa, María
de los Ángeles Pineda Villa, así
como su relación familiar con

integrantes del crimen organi
zado, como "posible" génesis del
conflicto. Zerón, que también
estaba en esa reunión, pidió que
se procediera a establecer una
mesa de trabajo entre las procu
radurías para definir los objeti
vos a buscar, establecer líneas
de acción, definir responsabili
dades para cada una de las áreas
participantes y establecer una
mesa de inteligencia para dar
seguimiento a los implicados.

En ningún momento en esa
minuta de dos hojas se habla de
construir la verdad histórica,
como aseguró Encinas.

Lo mismo pasó en la siguiente
minuta del día 8, de tres hojas,
firmada por el general Cordero
Luqueño, donde quedó registrado
que Zerón informó que ya se ha
bía asegurado la cuenta bancaria
de Abarca y que ya existía un
seguimiento de los desaparecidos
por medio de las redes sociales,

incluidas sus fotografías y posi
bles perfiles. Zerón le preguntó
a Blanco si habían declarado 14
normalistas que "tienen toda la
película completa", a lo que le
respondió que hasta el momento
sólo había declarado un padre de
familia, que dijo que su hijo no
fue con sus compañeros porque
estaba enfermo.

Zerón pidió también, de
acuerdo con la minuta, que de
clararan todos los miembros del

C4, el sistema de videocámaras
que manejaba la policía estatal,
toda vez que varias imágenes de
la detención de los normalistas

ya estaban siendo manejadas por
medios de comunicación. Blanco

dijo que ya lo habían solicitado
a la policía estatal, pero sólo les
habían dado una parte. Zerón
solicito el video completo "para
evitar especulaciones" y que
se resguardaran las fosas con
cuerpos que había ido investi
gando la procuraduría estatal a
partir de las declaraciones de los
detenidos.

En esa reunión, Eugenio Agui
rre, sobrino del gobernador Án
gel Heladio Aguirre y su principal
operador político, dijo que el

estado había ofrecido apoyo a los
familiares de los normalistas, que
según Zerón no todos estaban
conformes con lo que se estaba
haciendo, y ante preguntas
expresas, Blanco respondió que
ya se tenía una primera relación
de Los Bélicos, que era el grupo
de élite eufemismo de trabajo
sucio de la policía de Iguala, a
quienes también había detenido
la noche del 26 de septiembre, y
estaban completando la segunda.
Cordero Luqueño informó que
una parte de los policías dete
nidos por Blanco ya había sido
trasladada a Tlaxcala.

¿Dónde quedó la construcción
de la verdad histórica que ha ser
vido para justificar el argumento
de crimen de Estado? En un mon

taje de Encinas, que mintió sobre
el contenido de las minutas del 7
y 8 de octubre que nunca quiso
dar a conocer, como tampoco
hizo público el contenido de las
reuniones en Los Pinos. Encinas

nos ha mentido a todos y contri
buido a enredar el camino a la

verdad de lo que sucedió con los
normalistas. Pero no lo hizo solo.

Llegó hasta donde llegó porque
se lo permitió el Presidente.
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Las marchas de ayer
Las marchas de los miembros

del Poder Judicial realiza
das ayer mostraron dos ele

mentos de la mayor importancia y
una consecuencia no menor:

Fue un error del gobierno
y de los diputados de Morena
eliminar derechos adquiridos por
los trabajadores, al expropiar sus
fideicomisos.

La palabra del Presidente está
devaluada.

Veremos que los errores al
final del sexenio se pagan caro, a
diferencia de los que se cometen
al inicio.

Además, ¿quién se lo iba a
imaginar?

El primer gobierno que dice ser
"de izquierda" en México quita
derechos a los trabajadores, mien
tras fortalece al Ejército.

U ordenó quitarles el dinero
para capacitación, complemen
tos salariales, pensiones, ayuda
para gastos médicos. Quince mil
millones de pesos en total.

Hay un fideicomiso que es para
mantenimiento de casashabita

ción para jueces y magistrados
cuando deben mudarse de ciudad

por razones de trabajo.
Pero eso lo pagan ellos: sale

del descuento por nómina de sus
ingresos.

En el caso de ese fideicomiso
en particular, se trata de expro
piación. Es lo que han hecho el
gobierno y su partido, Morena.

No son los ministros los perju
dicados, sino los empleados.

Por primera vez hubo un paro
nacional del Poder Judicial, y no
fue en defensa de privilegios.

El mismo día que los diputados
de Morena quitaban fideicomisos
por 15 mil millones a los trabaja
dores, aprobaron un fideicomiso
para la Secretaría de la Defensa
por 120 mil millones de pesos

"Es para el Tren Maya, una
obra que beneficiará al pueblo",

justificó el Presidente.
Vamos a suponer que sí va a

beneficiar al pueblo: ¿qué rayos
tiene que hacer el Ejército en el
Tren Maya?

Las Fuerzas Armadas controla

rán 17 por ciento del presupuesto
de inversión física en México: 888
mil millones de pesos.

Y ese dinero se maneja de
manera discrecional. Está encrip
tado para que la ciudadanía no
se entere de los pormenores del
gasto.

Así gobierna esto que dice ser
la "izquierda".

Le quita derechos a los traba
jadores por 15 mil millones de
pesos, y le da 888 mil millones
para gastos sin supervisión a las
Fuerzas Armadas.

No es dinero para seguridad,
sino para obras civiles.

Dijo a los empleados del Poder
Judicial que les daba su palabra
que la desaparición de los fideico
misos no les afectaría.

Obvio, no le creyeron.
¿Cuánto vale hoy la palabra de

López Obrador?
Su palabra de crear un sistema

de salud de primer mundo.
Su palabra de respetar la divi

sión de poderes.
Su palabra de crecer al 5 por

ciento anual.

Su palabra de dialogar con
todos los sectores ("todo por la
razón, nada por la fuerza").

Su palabra de encontrar a los
normalistas de Ayotzinapa.

Su palabra de regresar al Ejér
cito a sus cuarteles.
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Su palabra de que la pandemia
no nos afectaría.

Su palabra de gobernar para
todos, para lo cual pidió licencia
como miembro de Morena.

Su palabra de no gastar más
de lo que tiene (en 2024 el déficit
será de 4.9 por ciento del PIB. Es
decir, gastará un billón 693 mil
millones más de lo que ingresa).

Su palabra de no derribar un
solo árbol en la construcción del

Tren Maya.
Su palabra de gastar con trans

parencia, sin nada que ocultar.
Su palabra de apoyar a la cien

cia y a la cultura.
Su palabra de reconciliar al

país.
Su palabra de mantener las

estancias infantiles.

Su palabra de no intervenir en
los procesos electorales.

Su palabra de que la refine
ría en Dos Bocas costaría 8 mil
800 millones de dólares (el más
reciente cálculo de Hacienda
lo sitúa en 17 mil millones de
dólares).

Su palabra de que el Tren
Maya costaría 120 mil millones
de pesos, y ya va en 500 mil millo
nes de pesos.

Su palabra de apoyar al campo.
Su palabra de no usar la procu

ración de justicia para venganzas
políticas.

¿Cuánto vale hoy la palabra de
López Obrador?

Pero él se siente muy querido
por el pueblo.

Tanto, que lo tienen que repe
tir a diario.

El viernes llevó a la confe

rencia matutina a una ayudante
suya para que lo dijera en cadena
nacional.

López Obrador: ¿Tú dónde
trabajas?

Erika de la Luz Pérez: Soy de la
Ayudantía de usted, señor Presi
dente.

López Obrador: ¿Ycómo se
porta la gente con nosotros cuando
vamos a la gira?

Su ayudante: ¡Ahí, maravilloso.
Es maravilloso sentir toda esa

emoción de toda la gente cuando
saben que va a llegar el señor. Es
una emoción tan impresionante
que tienen porque se les ilumina
la cara, una cara de esperanza
cuando lo ven, cuando también nos
acercamos nosotros a recibir las

peticiones, a escuchar a la gente de
todas sus necesidades, problemá
ticas, pues las personas al escu
charlas, solamente al escucharlas,
pues se sienten satisfechas de que
nosotros recibamos lapetición,
se canalice. Y que el señor Presi
dente también, cuando recibe las
peticiones, la gente maravillada al
escuchar, al saber que el señor está
recibiendo de que se le va a atender.
Y, bueno, ustedes han visto en to
das las giras cómo lo abrazan con
mucho cariño.

Ocurrió el viernes. Luego de
insultar a los miembros del Poder

Judicial, como antes ha insultado
a los médicos, a los periodistas, a
los sacerdotes, a los científicos, a
los académicos...

Este error le va a costar. Es fin
del sexenio.
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Alejandro Encinas siempre
fue un hombre de iz

quierda. Ya no más. Ahora
es un hombre del lopezobrado
rismo que representa el popu
lismo, el fanatismo nacionalista
y la ineptitud gubernamental. El
lopezobradorismo es también el
sarcófago de la izquierda mexi
cana. Cada piropo del Presidente
a uno de sus seguidores es un
epitafio involuntario a lo que fue
el movimiento de izquierda en
México.

Incansable acusador del

Ejército y sus abusos, denun
ciante sistemático de las fuerzas
de seguridad, activista contra la
tortura, representante de vícti
mas y militante de partidos de
izquierda, Encinas contaba con el
respeto de sus adversarios (iba a
poner que de propios y extraños,
pero es más seguro que tuviera
más reconocimiento afuera que
adentro). Siempre fue un polí
tico de diálogo, pero también
de firmeza. Tan es así que López
Obrador nunca dudó al encar
garle casos específicos, como el
de Ayotzinapa, o dejarlo de susti
tuto cuando se fue de la Jefatura
de Gobierno en la CDMX. Su ho
nestidad, que al parecer le queda,
nunca ha sido cuestionada en

El adiós de Encinas
términos de corrupción. Sin em
bargo, en su ética política mucho
tendrá que hablar consigo mismo.
Él sabe que claudicó frente a los
intereses militaristas del Presi

dente. Hay personas a las que la
consciencia, tarde que temprano,
les pasa factura. A lo mejor pecó
de ingenuo, pero considero que
Encinas es todavía de esos.

¿A qué hora se jodio Alejandro
Encinas? A la hora de colaborar

con este gobierno. Ni modo, así
es la apuesta cuando uno entra a
un ejercicio institucional. No es
lo mismo estar mentando madres

en la calle que tratar de cuadrar
una investigación compleja en la
que tienes la lupa pública encima.
No es lo mismo decir "fueron los

militares" que comprobar que
"fueron los militares". Hay un
abismo de diferencia que Enci
nas ya conoció a profundidad.
Encinas trató de hacer malabares

imposibles. No hay gobierno más
militarista que al que por cinco
años perteneció. Su líder, el Presi
dente, le ha entregado de manera
alarmante la administración

pública al Ejército. Ni modo que

saliera el señor justiciero a decir
que eran los socios del Presidente,
sus hombres de mayor con
fianzahace tiempo que quedó
claro que Encinas no lo era, los
culpables de una de las mayores

atrocidades de la última década.

Con los militares topó y el jefe
del Ejército es el Presidente, así
que la indicación fue clara y don
Alejandro se tuvo que ir.

Poco antes de su salida, en un
intento desesperado por culpar
a alguien, por no salir con las
manos vacías, por quedar bien
con su propia historia, intentó in
volucrar a Ornar García Harfuch
en la matanza de normalistas.
García Harfuch será el candidato

a la CDMX, muy a pesar de la
negativa de Encinas y otros que
se sienten "herederos del 68",
porque lo consideran una trai
ción a sus ideales por ser familiar
de militares. Otra "heredera
del 68", la señora Sheinbaum,
considera que los reclamos no
son atendibles y juega todo por
el policía. Para desgracia de
Encinas, terminará sirviendo la
misma causa que García Har
fuch. La humillación en política
siempre encuentra caminos
inimaginables.

El Presidente lo dijo clara
mente: se va a atender "asuntos
electorales". Adiós a las víctimas,
adiós a los derechos humanos,
adiós a la lucha histórica, adiós
a la izquierda. Adiós a Alejandro
Encinas.
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¿Por qué ha mejorado la percepción
de seguridad en México?
Al arrancar el último año

del sexenio de Enrique
Peña Nieto, la Encuesta

Nacional de Seguridad Pública
Urbana (Ensu) arrojabaentre sus
resultados principales que 76.8%
de la población nacional percibía
como insegura la ciudad en que
residía. Este punto máximo en la
percepción de inseguridad ocurrió
cuando tenía lugar un repunte de
los homicidios, poco antes de que
concluyera la pasada administra
ción. La semana pasada, el INEGI
publicó, como lo viene haciendo
cada tres meses desde 2013, los re
sultados del último levantamiento

de la Ensu, entre los que observa
mos que la percepción de inse
guridad se ubica, ahora, en 61.4
por ciento. Es decir, en los últimos
cinco años y medio, la percepción
de inseguridad en el país se ha
reducido 15.4 puntos. Sin que
me parezca que esta reducción
sea la octava maravilla, tampoco
creo que el tamaño de esta baja
sostenida deba considerarse un
dato trivial.

La percepción de seguridad o
inseguridad es una variable en la
que influyen varios factores. El
más importante son los incidentes
violentos de alto perfil ligados con
el crimen organizado, que ocu
rren en espacios públicos densa
mente poblados. Por ejemplo, una
balacera, un enfrentamiento entre

bandas, el rafagueo a la fachada
de un negocio, el bloqueo de una
vialidad con vehículos incendia

dos, entre otros. Este tipo de even
tos tiene un impacto enorme en la
percepción. Por eso es que, en la
Ensu que acaba de publicarse, los
municipios con la percepción de
inseguridad más alta son aquellos
donde el asedio del crimen es

constante y escandaloso, como
es el caso de los municipios de
Fresnillo, en Zacatecas; Ciudad
Obregón, en Sonora, la capital de
Zacatecas y Uruapan, en Michoa
cán, los cuales aparecen hasta
arriba del ranking, con porcenta
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jes por encima de 90 por ciento.
Todos estos lugares experimentan
cotidianamente los estragos de la
violencia del crimen organizado.

Sin embargo, existe otra varia
ble que también tiene efectos en
los niveles de percepción. Se trata
de un grupo de delitos de menor
impacto, pero que también modi
fica significativamente la manera
como percibimos la seguridad
en nuestro entorno. Se trata de
los delitos callejeros cometidos
de modo individual o por grupos
pequeños de delincuentes, como
son las diversas modalidades

de robo (e.g., de vehículos, de
negocios, a transeúnte, a nego
cios o en transporte público).
Estos delitos han mostrado una

tendencia a la baja a lo largo del
país en los últimos años. Quizás
el caso más notable es el robo

de vehículo, uno de los delitos
con menor cifra negra, pues las
víctimas lo denuncian para hacer
efectivas sus pólizas de seguro.
A fines de 2018, cuando la actual
administración tomó posesión,
se registró en el país un prome

dio de 18 mil robos de vehículo
al mes; actualmente esa cifra se
ubica en 11 mil. Se trata de una
reducción de 40 por ciento en los
últimos cinco años. Esta notable

caída de los robos, con algunos
altibajos, a lo largo del país, es,
quizá, la principal razón por la
cual la percepción de seguridad
ha mejorado moderadamente
durante el último lustro.

Ahora bien: ¿a qué se debe la
baja de delitos callejeros, espe
cialmente de los diversos tipos
de robo en el país? Una primera
explicación tiene que ver con el
establecimiento de mesas de coor

dinación para la paz (municipales,
estatales o regionales) que el Eje
cutivo federal promovió desde el
inicio de la actual administración.

Estas mesas han propiciado que
las autoridades policiales, milita
res y de procuración de justicia se
reúnan periódicamente a veces
diariamente, aveces semanal
mentepara darle seguimiento
a un conjunto de indicadores
delictivos, especialmente aquellos
sobre los que pueden actuar las

autoridades locales. Lainstitucio
nalización de estas mesas de coor
dinación ha colocado una enorme

presión sobre las policías locales,
las cuales se han sentido obligadas
a presentar mejores resultados.
Tener sentadas en la misma
mesa a las autoridades militares

(entre las que cuento a la Guardia
Nacional), a la policía estatal y a
las municipales, ha marcado la di
ferencia en el combate a los delitos

callejeros.
La segunda explicación de

la reducción de la delincuencia

callejera es menos halagüeña, y
tiene que ver con el férreo control
de los mercados de protección
ilegal (i.e., extorsión presencial),
que algunos grupos delictivos
han logrado afianzar en varias
zonas del país. En estos casos, y
bajo la fórmula del cobro del de
recho de piso, los grupos crimina
les más poderosos de una región
justifican el cobro periódico del
impuesto criminal mediante la
cooptación o eliminación progre
siva de delincuentes menores, lo
que les permite continuar extra
yendo sus rentas eficientemente
Cabe mencionar, finalmente,
que esta segunda explicación no
excluye a la primera, y que ambos
argumentos pueden, incluso,
complementarse. Tal sería el caso
de municipios de bajas capacida
des institucionales, que no cuen
tan con recursos para combatir a
delincuentes menores, y que por
esta razón delegan esta tarea en
las organizaciones criminales
mayores, con las que guardan
esquemas diversos de asociación
y colaboración.
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oy les traigo la cuarta entrega el caso Márquez Sterling, en el cual ErnestinaH Godoy y Santiago Nieto armaron una carpeta para perseguir a 14 trabajado
res de la CDMX, quesque porque eran espías de Mancera.

INHALEN Y EXHALEN

ues la fiscalía les ofrece pagar cero pesos de multa y salir de la cárcel o dejarP de ser perseguidos si acusan a Mancera; si no lo hacen, pide 26 años de cárcel
y que cada uno pague 40 mdp.

CON EL SELLO DE LA CASA, POLITIZANDO LA JUSTICIA

Cuando hablé por primera vez con Gustavo Alberto Caballero Torres, estaba
muy afectado por la muerte de su compañero Arturo Zavala (q.e.p.d.), y me
contaba con gran frustración cómo lo quebraron en el reclusorio y que él lo

llevaba cargando a sus audiencias, pues Arturo ya no podía ni caminar.
Gustavo, según el testigo protegido de la fiscalía, era el supuesto encargado del

centro de espionaje de Mancera. En realidad, fue un agente muy galardonado, que
creó el área de Inteligencia Cibernética en la CDMX y agarró al menos a 80 pedófilos
y desarticuló bandas de pedófilos a nivel internacional.
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VÁYASE POR UN FUERTE DOBLE

• | I uién es el flamante testigo
>1 \ M protegido? Gustavo lo conoció
V# X— mientras ambos trabajaban en
las oficinas del edificio de Márquez Ster
ling. El hoy flamante testigo protegido
de la fiscalía fue destituido por el Con
sejo de Honor y Justicia de la entonces
procuraduría, en marzo de 2014, por
haber robado información.

Tras ser corrido, buscó personalmente
a Gustavo para pedirle ayuda y éste le
propuso que fuera chofer de Cabify con su
coche personal. Al poco tiempo, esta per
sona se incorporó a trabajar a la Secretaría
de Gobierno de la CDMX con funciones
administrativas.

Meses después se enteró por Cabify que
esta persona había hecho actividades frau
dulentas, por lo que decidió separarse de él.
Cuando le pidió que le devolviera el coche,
este cuate le exigió 180 mil pesos y hasta lo

amenazó con quemarlo si no lo hacía.
Gustavo presentó una denuncia, y cuan

do esta persona lo cita para recibir el dine
ro, avisa a las autoridades y es así como lo
arrestan. Se lo llevaron a la Agencia del MP
#6 en la Cuauhtémoc, donde Gustavo rin
dió su declaración y presentó las pruebas
de la extorsión y amenazas ante Roberto
Aguas Becerra.
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LO IRREAL...

Gustavo renunció a su cargo en marzo
de 2018, seis meses antes del inicio
de la carpeta que nos tiene en el

Reno. Fue hasta diciembre cuando se llevó

a cabo un operativo mal gestionado en ese
edificio, donde se manipularon y sembra
SIENTENSE BIEN

Víctor Benítez Escamilla y Felipe Bo
badilla Ríos, excomandante de la
Policía de Investigación y miembro

del equipo de Santiago Nieto, respectiva
mente, iniciaron un plan para trasladar la
carpeta de Sterling, de Asuntos Especiales
a la Fiscalía de Servidores Públicos.

ron datos digitales en los equipos de Már
quez Sterling; por cierto, ese operativo, al
que asistió Ernestina, se realizó justo a
los pocos días de haber tomado pose
sión el nuevo gobierno de Claudia Shein
baum. Durante tres años, esta carpeta se
llenó de documentos ociosos sin una línea

directa firme para poderla judicializar.
¿La razón?
No se encontraron pruebas sólidas

en la investigación inicial.
La carpeta fue entregada a Alberto Piña,

quien formó un equipo con Irán Aquino,
Tania Waleska y Roberto Aguas Becerra

"Buscaron al testigo protegido,
quien tenía rencor personal contra mí
por haberlo denunciado por extorsión.

El testigo protegido fue fácilmente mani
pulado por el equipo para construir una
historia falsa con el objetivo de incrimi
nar a varias personas. Se ha comprobado
científicamente que esta declaración fue

OTRA MAS DE SANTIAGO NIETO

Tras una denuncia de Nieto, un

equipo de la fiscalía y la Policía de
Investigación presionó psicológica

mente a José Roberto Uribe Ruiz para in
tentar obtener información sobre el área
de Cibernética de la Procuraduría de la

CDMX y hacer que señalara a figuras po
líticas, pero éste se negó y por ese motivo
también lo involucraron en la carpeta de
investigación; lo mismo hizo con Nicolás

elaborada por varias personas".
La carpeta de investigación presenta

errores significativos e incoherencias
en la línea de tiempo y las supuestas
circunstancias de modo y lugar.

Pineda, a quien fue a ver al Reclusorio
Norte cuando estaba preso para propo
nerle dejarlo libre si declaraba que había
existido un centro de espionaje (de ambos
ya escribí y expuse sus casos).

Recapitulando, Gustavo denunció por
extorsión al flamante testigo protegido y,
¿qué creen?, quien lo denunció por robar
información y por lo cual lo corrieron de
la procuraduría fue... Roberto Uribe.

Si creían haberlo leído todo, están en
un error.

Fecha: 23/10/2023

Página: 47

Area cm2: 873

4 / 6

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 228,900

Página 83 de 222 Índice



SE PROHIBE COMER AGUACATE TRAS LEER LO QUE SIGUE

Pues la saña y la mala entraña son indescriptibles, toda vez que, como ya les
dije, aunque esta administración quiera hacernos creer que la Coordinación
General de Políticas Administrativas de Planeación y Organización fue crea

da con Mancera, surgió con Marcelo Ebrard.
"Uno de los directores generales de esa coordinación que me sucedieron en el

cargo fue, ni más ni menos, que Ulises Lara López, el actual vocero de la fiscalía. En
su historia inventada aseguran que esa coordinación era en realidad un centro de es
pionaje; entonces, bajo esa tesis, ¿Ulises Lara fue un espía al servicio de la jefa de
Gobierno? Esto lo menciono porque todos los directores generales que me antece
dieron y me sucedieron en el cargo fueron llamados a declarar en la carpeta, menos
él. Qué raro". Así termina Gustavo de contarme su historia. Sin palabras.
LOS CARNICEROS DE HOY SERÁN LAS RESES DEL MAÑANA

ientras Andrés Atayde, presidente del PAN CDMX,
Marko Cortés y Federico Dóring ya dijeron que toda su bancada va
en contra...

ALARMA

Israel Betanzo, presidente, y Ernesto Alarcón, coordinador del PRI, siguen ca
llando como momias. ¿Será que nos traicionarán? Otro que no ha salido es Víc
tor Hugo Lobo, del PRD, a pesar de que Nora Arias, presidenta del PRD CDMX,

y Zambrano, se pronunciaron en contra. Dante Delgado, falta uno de los tuyos.
Los vendidos con Morena son Jorge Gaviño, Gonzalo Espina y Andrea Vicenteño.
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EL SENADOR QUE QUIERE ENGANAR A
SHEINBAUM

Resulta que la visita de mañana de
Claudia Sheinbaum a Querétaro
ha desatado una guerra interna en

Morena. Por un lado, el senador Gilberto
Herrera, exdelegado del Bienestar en esa
entidad, se está pasando de lanza y quiere
sorprender a Claudia haciéndole creer
que tiene el apoyo de la militancia para
quedarse con la senaduría, pero el verda
dero objetivo es sembrarle el camino de
piedras a Santiago Nieto, quien necesita
fuero y también la está pidiendo. Por eso,
ha organizado una macromanifestación
para recibir a Sheinbaum, peeerooooo...
y he ahí el pequeño detalle, no cuenta
con el respaldo de la actual delegada del

Bienestar en Querétaro, Rocío Peniche,
quien también tiene aspiraciones políticas
y no está dispuesta a cederle el terreno.

Peniche ha movilizado a su estructura

para contrarrestar la movilización de He
rrera condicionando los apoyos federales
de 'van o van a mi manifestación'. ¡Así
como lo están leyendo!

Por cierto, AMLO acaba de recibir en
Palacio al góber panista Mauricio Kuri.
¡Zas! Y en ese encuentro ambos acorda
ron acciones conjuntas para el bienestar
del estado, lo cual no les gustó a algunos
militantes de la 4T, como a los senado
res César Craviotto y Gabriel García,
quienes han armado un proyecto que
pretende debilitar la administración del
gobernador Mauricio Kuri; o sea, típico
de los cuatroteros.
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No debe la ( orte entrar
al lodazal político

José Fonseca
¡ose.fonseca@eleconomista.mx

Se han unido a Palacio y al oficialismo diver
sas opiniones que quieren ver al Poder Judi
cial de la Federación "confrontar" al asalto

con el que Presidencia calcula someterlo an
tes del fin del sexenio.

Exigencias erróneas, pues, si bien es cierto que la
"confrontación" sería mediáticamente taquillera, el Po
der Judicial de la Federación dejaría de estar por en
cima de la mala fe y sinrazones de la política.

¿No ven que por su expertise Palacio tendrá todas
las ventajas si la machacante propaganda oficial lo
gra arrastrar al Poder Judicial de la Federación al lo
dazal de la politiquería electorera? ¿Eso quieren?
¿Plan piloto para
universidades públicas?
Regocijado, el rector de la Universidad Autónoma de
Guerrero, Javier Saldaña, porque el Consejo Universi
tario "aprobó" el Plan de Austeridad Institucional, ha
zaña de la corrección política vigente.
Reconstruye el organigrama y quita 1 8 depen

dencias, "para generar ahorros", además de obli
gar a "los universitarios a darle prioridad laboral a
3 UAGro".
El Cénit del Plan de Austeridad es en lo académi

co. "El promedio para ingresara la Universidad será
ó y no de 7", entre otras liberalidades. "No sabe uno
si reír o llorar", decía don Pedro Ferriz Santa Cruz.
Generosidad y tolerancia, pide Xóchitl
En el Consejo Nacional del PAN la virtual candida
to presidencial del Frente Amplio por México, Xóchitl
Gal vez, llamó a los panistas a trabajar en equipo con
el PRI, el PRD y los ciudadanos si quieren ganar la
elección de 2024.

Su discurso fue un calculado esfuerzo para que los

más panistas de los panistas, militantes y simpatizan
tes, sean realistas y entiendan el reto de una campa
ña contra todo el poder del Estado.
"La base del triunfo estará en la capacidad de ca

da una y cada uno de los panistas de trabajar en
equipo con priistas, perredistas y con los ciudada
nos", dijo. Discurso que, por lo visto, tendrá que re
petir a diario.
Notas en remolino
De herejes calificarían a los senadores que pidieran
al presidente López Obrador ir al Senado para dia
logar con ellos. Entonces, ¿Porqué"invitan"a la pre
sidenta de la Suprema Corte? Como el presidente de
la República, la ministra Norma Piña encabeza un
Poder de la Federación... Ambiguo el lenguaje de
la reunión de una delegación de funcionarios mexi
canos en Beijing con autoridades de China para dia
logar sobre eventuales acuerdos sobre el control de
precursores para producir fentanilo, quizá porque es
apenas la segunda de muchas que seguirán... Mal
síntoma que grupos violentos ataquen instalaciones
de escuelas de la UNAM... Una paradoja que sean
las consejeras del INE las que se enreden en discu
siones bizantinas sobre la paridad de género. Bien
dice Joaquín López Dóriga, en México, Kafka sería
notario.,. Una rebaja de 10% hace la SHCP a los im
puestos a Pemex. Veremos si luego no hacen falta en
otros rubros... Que pobladores en una comunidad de
Chiapas hayan mantenido secuestrados a seis guar
dias nacionales y los liberaran luego que el gobierno
acordó satisfacer sus demandas, daña la moral. ¿Sa
ben lo que significa para un militar aceptar el secues
tro sin oponer resistencia?... MarkTwain nos dejó es
ta reflexión: "Es más fácil engañar a las personas que
convencerlas de que han sido engañadas" ...
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DOMADOR, Un

grupo de producto
res del sector agro
pecuario, sin estar
baja el membrete:
del Consejo Na
cional Agropecua
rio, quscomanda
Juan Cortina Ga
llardo, se¡organiza
ron y para hoy pla
nean hacer público
un llamado urgente
al rescate del cam

po. El movimien
to, que se denomi
naría "Por nuestro

campo" no esta
ría liderado por el
Consejo Nacional
Agropecuario, y
haría un llamado

a todos los produc*
tores del país para
hacer un reclamo
histórico de la gen
te del campo para
serescuchada. Ya
%epmcs quiénes
de Jos . q® asumi
rán candidaturas

en estepróximO
procesa electoral
de 2024 toma él
tema del campo
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Signos
vitales

Disputas digitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirne@elecaiomista.mx

ealmente nos puso preocupados", admitió
si secretario de Infraestructura, Jorge Ñuño.
Para alguien que ha debido sortear algunos
de los situaciones más espinosas del sexe
nio —recuperar la categoría 1 para la avia

ción mexicana, completar el tren MéxicoToluca o concluir
con la autopista OaxacaPuerto Escondido, entre ellos—
usar ese calificativo sin reparo no admitía concesiones.
El ataque cibernético a los servidores de la SCT tuvo

una duración efímera, pero un fuerte impacto en el cor
to plazo: la emisión de licencias y certificaciones para el
autotransporte federal quedó suspendida hasta nuevo
aviso. La audacia de una funcionaría de segundo nivel
—que decidió bajar el switch del sistema sin consultarlo
con sus superiores— salió cara, porque cientos de equi
pos de cómputo quedaron inútiles.
En Conagua no tuvieron tanta suerte. Y tampoco en

Semarnat, no obstante que en esa dependencia, enca
bezada por María Luisa Albores, había contratado a la
firma para proteger su infraestructura tecnológica desde
finales del sexenio pasado.

Los hackers arremetieron contra las dependencias fe
derales incluso antes de la pandemia. Entonces, la Coor
dinación para la Estrategia Digital Nacional, a cargo de
Emiliano Calderón Mercado, trataba de cumplir la ins
trucción presidencial de unlversalizar la cobertura de in
ternet. El contrato heredado con Altan Redes parecía un
obstáculo insalvable...

La austeridad republicana no estuvo detrás de la vul
neración a esos sistemas informáticos. Las limitaciones

presupuestóles tampoco deberían condicionar el objeti
vo ulterior: garantizar la independencia tecnológica de
las dependencias públicas.
Esa ambiciosa meta, empero, está supeditada a las

gigantes del ramo y a las empresas que han construido
sus imperios con las licitaciones públicas de equipos de
cómputo y telefonía. En el foxismo, con Enciclomedia; en

el calderonismo con Pemex... ¿y en la 4T?
El Anuario de la Corrupción 2022 de la revista Ne

xos refirió a B Drive IT por su vertiginosa expansión en
este sexenio. Anteriormente, la firma había estado ba
jo escrutinio, debido a que una exfuncionaría de la Pre
sidencia, Claudia Elena Pérez García, se convirtió en su
representante legal y la condujo a obtener 736 millones
de pesos en contratos.

Una alianza comercial con Engine Core permitió ese
crecimiento, explicaron sus dueños. Del mantenimiento
y conservación de la infraestructura de la red Avaya —
un servicio de red telefónica implantado en el caldero
nismo— a la seguridad informática, el arrendamiento de
routers y el "internet corporativo" para una veintena de
dependencias públicas han podido transitar, como parte
de consorcios que incluyen a grandes empresas.

La frontera entre los negocios digitales y la indepen
dencia tecnológica del gobierno mexicano es difusa, a
estas alturas. La consolidación de este nuevo jugador en
la proveeduría de TIC's resulta difícil de concebir sin el
respaldo de la oficina de Calderón Mercado.
Uno de los espacios donde con mayor nitidez se ob

servan estas tensiones actualmente es la migración de la
nube del IMSSy su plan DPR (Recuperación en Caso de
Desastres, en español), un proceso iniciado después de
que IBM y Kio Networks concluyeran con su contratos.

Por la vía de la adjudicación directa, ese organismo tri
partita contrató el servicio de soporte técnico y operación
de la infraestructura lógica con el Instituto Potosino de In
vestigación Científica y Tecnológica, que a su vez ha te
nido que subcontratar con otras firmas privadas. Con B
Drive IT tuvo que pactar la prestación del soporte e imple
mentación de los productos del plan DRP para el IMSS.
De la sugerencia a la instrucción, apenas hay un pa

so. Entre 201 ó y 2020, el IMSS invirtió casi 13,000
millones de pesos en sistemas de información e infraes
tructuras tecnológicas; 2,700 millones anuales, en pro
medio, en ese cuatrienio.
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Los mismos de siempre

La batalla de los fideicomisos

Elíseo Rosales Avalos
Twitter: @ErosalesA

Andrés Manuel López
Obrador siempre encuen
tra enemigos para justifi
car sus acciones. Sabe

que entre más pleito ar
me mejor para sus propósitos.

En esta ocasión enfiló sus baterías ha

cia los 55,000 trabajadores del Poder Ju
dicial de la Federación (PJF), a quienes
de un plumazo les quitó sus prestaciones
laborales, alegando que un magistra
do se hizo una cirugía estética con car
go al erario. Supongo que sería más fácil
castigar a ese personaje que a todos los
trabajadores.
MORENA impulsa la desapari

ción de 1 3 de 14 fideicomisos que tie
ne el PJF, los cuales cuentan con un total
de 15,434 millones de pesos, millon
cejos nada despreciables en tiempos
electorales.

Los fideicomisos están dirigidos a
cumplir distintos fines, como el pago de
pensiones a los trabajadores, auxilia a
servidores públicos operativos en caso
de extrema urgencia médica; para la
asignación y mantenimiento de una vi
vienda propiedad de este poder. Así co
mo para la adquisición, construcción y
remodelación de órganos jurisdicciona
les y su equipamiento.
Según datos del INEGI, al cierre de

2021, el Poder Judicial de la Federa
ción contó con 53,160 trabajadores. De
los cuales 33,291 son de base, 14,414
de confianza, 306 eran eventuales, 37

pertenecían al régimen de honorarios y
5,112a otro tipo. De estos solo hay 1,556
Magistrados y Jueces (4%). El presiden
te por castigar unos cuantos que según él
le juegan contras, la agarra contra todos.

Querido lector, en la batalla de los fidei
comisos, el Lic. AMLO juega sucio con su
pléyade de borregos legislativos en contra
del PJF y la ministra Norma Pina, es claro
que las maniobras orquestadas por AMLO
lesionan los intereses de los trabajadores,
diga lo que diga ya saben quién.

AMMAC reconoce a los

mejores presidentes
municipales del país
La Asociación de Municipios de Méxi
co [AMMAC), entregara el próximo 9
de noviembre los Premios ALMA 2023,
que reconocen la labor de los agentes de
cambio en los municipios.

En un tiempo donde se minimiza la bue
na actividad pública, Nallely Gutiérrez Gi
jón, presidenta ejecutiva de AMMAC, ha
reunido a los actores políticos más impor
tantes para reconocer las buenas prácticas
en la administración pública.
Entre los galardonados se encuen

tran los presidentes municipales, Fernan
do Flores, de Metepec; Rom i na Contre
ras, de Huixquilucan y Julio Alberto de
Pátzcuaro, mención especial para el Go
bernador Ricardo Gallardo Cardona, de
San Luis Potosí, entre otros. Respecto de
los premios ALMA le seguiremos infor
mando. Hasta la próxima.
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Punto de vista

División de poderes:
la defensa de la libertad

Isaac Katz
Twitter: ©econoclasta

"El poder tiende a corromper y el po
der absoluto corrompe absolutamente".

Lord Acfon

"Es necesario, por la propia naturaleza de
las cosas, que el poder sea un control del
poder".

Montesquieu
Charles Louis de Secondat, me

jor conocido como Montes
quieu, publicó en 1748 una de
las obras más importantes del
pensamiento universal: el Espí

ritu de las Leyes. En esta obra, influido por
el padre del liberalismo John Locke, estable
ce la división de poderes, Ejecutivo, Legislati
vo y judicial, como un elemento esencial de
la libertad.

Para Montesquieu la separación de po
deres cumple tres roles. Primero, especializar
a diversos órganos del poder en el cumpli
miento de sus funciones y, por tanto, hacer
más efectiva la labor del gobierno. Segun
do, evitar la concentración y la acumulación
de poderes en un mismo cuerpo, sobre todo
si dicha acumulación pueda dar lugar a ar
bitrariedades, por ejemplo si el poder Ejecu
tivo tuviese la capacidad de juzgar y conde
nar ciudadanos. La tercera, una función de
control mutuo: los poderes se dividen no só
lo para evitar la acumulación de poder, sino
también para que entre ellos ejerzan un con
trol mutuo de sus actuaciones, sujeto siempre
a las normas constitucionales.
Así, él escribió: "todo hombre que tiene

poder se inclina a abusar del mismo; va has
ta qué encuentra límites. Para que no se pue
da abusar de este, hace falta que por dis
posición de las cosas, el poder detenga el
poder". Y añadió: "De nuevo no hay liber
tad, si la potestad de juzgar no está separa

da de la potestad legislativa y de la ejecutiva.
Si estuviese unida a la potestad legislativa, el
poder sobre la vida y la libertad de los ciu
dadanos sería arbitrario, debido a que el
juez sería legislador. Si se uniese a la potes
tad ejecutiva, el juez podrá tener la fuerza
del opresor".

Por su parte James Madison, conocido co
mo uno de los "padres fundadores" de Esta
dos Unidos de América por su papel en la
redacción de la Constitución y autor de las
primeras diez enmiendas a esta, conocidas
como la "Carta de los Derechos" (Bill of Ri
ghts), escribió en el número 47 de El Fede
ralista: "La acumulación de todos los pode
res, legislativos, ejecutivos y judiciales, en las
mismas manos, sean estas de uno, de pocos
o de muchos, hereditarias, auto nombradas
o electivas, puede decirse con exactitud que
constituye la definición misma de la tiranía".

Finalmente, Louis D. Brandéis, juez de la
Suprema Corte de Estados Unidos escribió
en 1926: "La doctrina de la separación de
poderes fue adoptada por la Convención de
1778, no para promover la eficiencia, sino
para impedirel ejercicio del poder arbitrario.
El propósito no era evitar la fricción, sino por
medio de la inevitable fricción incidente a la
distribución de los poderes gubernamentales
entre tres departamentos, salvar al pueblo de
la autocracia".

Sirvan las anteriores citas sobre la crucial

importancia de la división de poderes para
señalar el enorme peligro que representa pa
ra la libertad de los mexicanos, todos, la in
tención del presidente López, habiendo ya
capturado al Poder Legislativo con diputa
dos y senadores que actúan como borregos
y que no le cambian ni una coma a sus ini
ciativas, de ahora destruir el Poder Judicial
de la Federación, para de ahí transitar hacia
su posterior captura a través de su propuesta
de que ministros, magistrados y jueces sean
electos mediante el voto popular para que
sus decisiones materializadas en actos y le
yes no puedan ser impugnadas a pesar de

ser contrarias a los derechos y libertades indi
viduales y, por lo mismo, inconstitucionales.

Es claro que al presidente, con el espíri
tu de autócrata que lo caracteriza, le moles
tan los contrapesos y la rendición de cuentas.
A lo largo de sus poco más de cinco años
de gobierno los ejemplos abundan: los con
tinuos ataques a los órganos autónomos del
Estado ¡INE, IFETEL, INAI, Cofecej evitando
que funcionen plenamente y/o ahorcándo
los presupuestalmente (con la complicidad
de senadores y diputados), el debilitamiento
y/o captura de los órganos reguladores (co
misiones de Hidrocarburos, Energía, Banca
da y de Valores, Ahorro para el Retiro, etcéte
ra), los continuos ataques a la prensa que no
le aplaude, su marcado favoritismo hacia las
fuerzas armadas a las que les ha asignado
tareas ajenas a sus funciones constituciona
les dándoles además un enorme poder y pre
supuesto, su ataque a jueces que conceden
amparos en contra de actos y leyes que vio
lan los derechos individuales consagrados en
la Constitución y su continuo ataque a los Mi
nistros de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación por haber declarado, en varias oca
siones, la inconstitucionalidad de leyes. En
venganza, con un enorme daño a las capa
cidades operativas y al personal que labora
en el Poder Judicial de la Federación, con un
impacto dañino para los ciudadanos, ade
más de quitarle presupuesto, va ahora por
15,000 millones de pesos que existen en 14
fideicomisos.

Una de las funciones del poder judicial, si
no es que la más importante, además de ga
rantizar los derechos y libertades individua
les, es proteger los derechos privados de pro
piedad en contra de actos de terceros que los
violenten, incluidos actos de gobierno. Y que
quede muy claro, si el presidente captura a
la Corte y al Poder Judicial de la Federación
en conjunto, no habrá quien defienda nues
tra libertad y nuestro patrimonio frente a la ti
ranía disfrazada de democracia que la cua
troté, López y Sheinbaum, quisieran imponer.
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ROZONES
Aeropuertos y beneficios previstos
Y es con las nuevas Bases de Regulación Tarifaria acordadas entre los grupos aeroportua
rios Asur, GAP y OM A y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, que
se busca traer beneficios directos al público usuario. El primer objetivo es la reducción de
la Tarifa de Uso de Aeropuerto, mejor conocida como TUA, hasta en un 10%, a partir de las
próximas semanas. Y es que las medida s pretenden también un efecto a la baja en el costo de
por lo menos una docena de servicios aeroportuarios, lo cual contribuirá a mejorar la calidad
y eficiencia en la operación diaria en 34 aeropuertos concesionados. En algunos casos la TUA
significa hasta el 70% en el costo de un boleto de avión, por lo que una reducción aplicada
por primera vez luego de casi 25 años, habrá de tener necesariamente un impacto positivo
en la economía de miles de personas que diaria mente utilizan el transporte aéreo. Ahí el dato.

Clases de derecho electoral en Cuba

Y entre quienes siguen de cerca las actividades que llevan a cabo en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación ha llamado poderosamente la atención, nos comentan,
que magistrados y funcionarios de ese órgano autónomo hayan estado comisionados en
marzo y luego en octubre de este año para participar en seminarios de temas electorales
en La Habana. Es el caso de los magistrados Felipe de la Mata Pizaña y Felipe Alfredo
Fuentes Barrera, además de la directora de la Escuela Judicial Electoral, Gabriela Dolores
Ruvalcaba García, quienes acudieron al Seminario Internacional de Sistemas Electorales
Comparados. La sorpresa radica, nos hacen ver, en que no se tiene un gran registro hasta
ahora de que Cuba sea un referente en materia de democracia electoral y la pregunta que
se hacen los primeros es qué tipo de capacitación habrán tenido los magistrados electora
les de lo que muchos consideran una dictadura. En fin.

Xóchitl y los arropos a Lía
Y fue la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía Limón, quien ayer rindió su segundo informe
de gobierno en un acto en el que, nos cuentan, recibió espaldarazos importantes de cara a
su aspiración de contender por el Frente al Gobierno de la Ciudad de México. Y es que, nos
dicen, estuvieron presentes los dirigentes del PAN y PRD, Marico Cortés y Jesús Zambra
no, además de la secretaria general del PRI, Carolina Viggiano. Aunque fue la asistencia
de Xóchitl Gálvez la que representó uno de los apoyos más relevantes y no sólo porque
apareció con una pancarta que decía Visita Alvaro Obregón, sino por el hecho de que, des
pués del evento principal, ambas ofrecieron una conferencia de prensa, en la que quien
será la abanderada del Frente a la Presidencia destacó que Limón tiene perfil para buscar
la postulación a la CDMX y destacó su trabajo en la recuperación de las estancias infantiles.
Un detalle que hay que registrar sobre la lucha por la Ciudad. Qué tal.

Palomazo en Ensenada

En Ensenada, Claudia Sheinbaum, aspirante presidencial, y Eduin Caz, vocalista de Gru
po Firme, se echaron un palomazo luego de una asamblea informativa de Morena en la
entidad. "A Eduin lo conocí porque cuando era Jefa de Gobierno llenó siete veces el Foro
Sol. Yo dije: '¿Quién es ese grupo que se ha robado el corazón de las mexicanas y mexica
nos?'", dijo la aspirante presidencial, al momento de presentar al cantante y acto seguido
afinar gargantas para interpretar la famosa canción de "Ya supérame". Sheinbaum y Caz
se abrazaron cuando los asistentes comenzaron a pedirle al vocalista que cantara, y el
cantante sumó a la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, y ella, a su vez, a Marina
del Pilar Ávila, gobernadora de Baja California. Y no sólo no cantaron mal, sino que en una
de ésas se jalan apoyos de la fanaticada del Grupo Firme. ¿O no?
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Bien papeados en NL
Y fue el gobernador de Nuevo León, Samuel García, quien dio cuenta de los resultados de
la gira que llevó a cabo en Asia particularmente en China y Japón con el propósito de
atraer capitales a su entidad. El mandatario estatal reportó que se han afianzado inversio
nes que podrían alcanzar los 200 mil millones de pesos, cifra que calificó como un récord.
"Para que se den una idea, el presupuesto de Nuevo León que el año pasado fue histórico,
47 mil millones, pues nos llevamos más que el presupuesto de Nuevo León a casa". Por
cierto que en la gira participó el alcalde del municipio de Salinas Victoria, quien reportó
que del total de la inversión 60 millones de pesos para parques industriales, instalación de
empresas y empleo, serán para su demarcación, la cual tiene un presupuesto anual total
de 350 millones. "Acá el alcalde, salió bien papeado este vato", le dijo García Sepúlveda.

Impulso a energías alternas
Con la novedad de que los días 25 y 26 de octubre, en Hermosillo, tendrá lugar la segun
da edición del Foro Mundial de Energía Solar, en el que se analizarán propuestas para
aprovechar al máximo este tipo de energía y combatir el cambio climático. El presidente
municipal, Antonio Astiazarán Gutiérrez, nos comentan, será anfitrión del evento que
contará con ponentes como el expresidente de EU Bill Clinton, quien encabeza la Inicia
tiva Global Clinton. El edil, nos hacen ver, tiene entre los temas relevantes de su agenda
de gobierno posicionar a su ciudad como una que aprovecha al máximo la energía solar.
Ya en la actualidad cuenta con la flotilla más grande de patrullas eléctricas en el mundo,
además de ofrecer programas para financiar a familias y comerciantes, para que equipen
sus viviendas y locales con paneles para reducir el gasto de energía eléctrica. Ahí el dato.
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QUEBRADERO

UNA CUMBRE TARDIA

Si bien el fenómeno migratorio pasa por cuestio
nes económicas, son las cuestiones políticas las

que cada vez están siendo más importantes por las
persecuciones a los ciudadanos críticos de sus go
biernos. También están para considerar las condicio
nes locales en donde los terratenientes y las bandas
locales tienen a los ciudadanos bajo condiciones to
talmente adversas.

Sin conocer los resultados de la cumbre en Palenque, Chiapas,
de nuevo está claro que por más promesas y discursos de buena
voluntad, acompañados de una alta dosis de oportunismo, mien
tras las condiciones económicas y políticas no tengan variantes
que permitan a la gente quedarse en sus lugares de origen las
cosas no van a cambiar absolutamente nada.

No vemos a los gobiernos de Cuba, Venezuela y Nicaragua
cambiando las condiciones internas en sus países, abriendo espa
cios a la participación y haciendo a un lado la persecución política
que se ha vivido en los últimos años. Habría que preguntarse si
están dispuestos a hacerlo, porque quizás al llevarlo a cabo perde
rían el poder que les hace posible mantenerse.

La "buena voluntad" de la cumbre difícilmente podrá trascen
der, porque en el fondo hay cierta dosis de hipocresía de algunos
de los gobiernos de la región.

Presumimos que la cumbre tardía se llenó de reconocimientos
a los migrantes y que incluso se habría dicho que se hará el máxi
mo esfuerzo para tratar de ayudarlos. Sin embargo, en los hechos
la voluntad ha sido sometida claramente por la terca realidad.

López Obrador desde su campaña alentó a los migrantes a que
vinieran a México. Al paso del tiempo se ha visto que no se pudo
ofrecer empleo y lo más grave, no se crearon condiciones, ni se
ve que se vayan a crearse, en materia de seguridad en el paso de
los migrantes por el país. Al problema económico de la región y
del propio país se ha sumado un tema que tiene a México en un
callejón sin salida, la inseguridad.

Si los mexicanos la padecemos es evidente que los migrantes
pasan por el mismo rasero. En muchos casos la padecen aún más
por la explotación que las bandas delictivas hacen aprovechando
la situación por la cual cruzan el país. Es un callejón sin salida en
donde enfrentan la explotación, el secuestro, incluso se ven some
tidos a la trata de personas.

A pesar de que recientes informes aseguran que Venezuela es
el que hoy tiene más migrantes que buscan cruzar la línea, el fenó 
meno mexicano no puede ser soslayado. La cantidad de migrantes
nacionales sigue siendo alta y va creciendo a lo que hay que sumar
un asunto particularmente delicado: cada vez hay más solicitudes
mexicanas de refugio en EU, no sólo son individuales son familias
enteras las que lo buscan.

En la misma línea se encuentran las solicitudes de refugio en
México. Se han incrementado de manera significativa, porque
muchos migrantes por ningún motivo quieren regresar a sus
países de origen, aunque esto sea ocasión de que renuncien a su
deseo de llegar a EU.

Es una cumbre tardía, porque el fenómeno viene incremen
tándose a la vista de todos desde hace varios años y porque pare
ciera que nadie se atreve a cuestionar lo que hacen los gobiernos
de la región para evito este proceso.

Si Cuba, Venezuela y Nicaragua, por hablar de los casos más
significativos, están dispuestos a cambiar las condiciones internas
para democratizar sus sociedades y con ello permitir mejores con
diciones de vida, tanto en lo económico como en lo político, muy
probablemente de la buena voluntad pasaremos a la posibilidad
del atemperamiento.

Es importante que estén reunidos. Pero de esto a que pueda
ver resultados de largo aliento hay una enorme distancia.

RESQUICIOS.
Por más que el Presidente menosprecie e ironice la manifestación
de los trabajadores del PJF es trascendente. Es paradójico que se
presente una protesta de esta naturaleza contra un gobierno que
se define defensor de la clase trabajadora y que desde la tribuna se
asegure que los manifestantes están "manipulados".

Twitter: @JavierSolorzano
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POR MAURICIO 1.1BARRA

El artículo 33 de la ley federal de
transparencia, que norma la orga

nización y atribuciones del Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a
la Información y Protección de Datos
Personales (Inai), establece que sus
sesiones deberán contar con la asis
tencia de al menos cinco comisiona

dos, incluyendo a su presidente.
La omisión del Senado para realizar el nombramiento
de tres comisionados provocó que, desde principios
de abril y hasta finales de agosto, el Instituto dejara
de cumplir las funciones para las que fue creado. La
intervención de la Suprema Corte habilitó al Instituto
para sesionar con los cuatro comisionados con los que
cuenta actualmente. Además de autorizar al Inai para
sesionar con un quorum menor al establecido en la ley,
la resolución del máximo tribunal ordenó al Senado

cubrir las vacantes existentes durante el actual periodo
de sesiones (Io de septiernbre15 de diciembre), instán
dole a que agote sus facultades para concretar dichos
nombramientos.

Si para el 10 de diciembre los senadores no han desig
nado al menos a uno de los tres comisionados faltantes,
el Instituto enfrentará una situación que le impediría
funcionar como lo ha venido haciendo durante los últi

mos dos meses. Me explico: el artículo 6 constitucional

establece que el comisionado presidente será designado
por sus pares por un periodo de tres años (con posibili
dad de ser reelecto por un periodo igual). Por su parte, la
ley federal de transparencia señala que el comisionado
presidente se elegirá en una sesión pública mediante
el voto secreto de los siete comisionados; también que
para asumir el puesto requiere contar con al menos cinco
votos a su favor. Recordemos que la actual comisionada
presidenta fue nombrada el 10 de diciembre de 2020, por
lo tanto, dejará de encabezar el Instituto en esa misma
fecha de 2023. Siguiendo lo prescrito en la norma, su re
elección o el nombramiento de su posible sucesor (a), re
quiere la presencia de siete comisionados y el voto de por
lo menos cinco. Esto significa que, si antes de que la pre
sidenta concluya su mandato el Senado no ha efectuado
el nombramiento de al menos una de esas vacantes, el
Instituto carecerá de presidente.

Se puede argumentar que, así como la Corte autori
zó al Instituto a sesionar con un número menor de co

misionados al establecido en la ley, los efectos de dicha
resolución habilitan a los cuatro comisionados para ele
gir al nuevo presidente. Disiento de ese razonamiento. El
nombramiento del presidente es un asunto de la mayor
importancia. Suponer que la autorización para sesionar
con cuatro comisionados alcanza para designar a su pre
sidente resulta excesivo. El resolutivo de los ministros
únicamente acordó autorizar la realización de sesiones

con los comisionados con nombramiento vigente. Du
rante la discusión del proyecto del ministro González
jamás se mencionó la posibilidad que esos comisionados
pudieran elegir al presidente. Lo cierto es que, a medida
que se aproxime el 10 de diciembre, se hace más urgente
que el Senado cumpla con lo ordenado por el máximo
tribunal.
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ELESPEJO

POR L EONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

La semana pasada el presidente chino,
Xi Jinping, ofreció una fiesta para ce

lebrar por todo lo alto el 10° aniversario
de su Iniciativa del Cinturón y la Ruta de
la Seda, el ambicioso programa de un bi
llón de dólares con el que busca conectar
con Europa, África y otras regiones del
mundo mediante la inversión y otorga
miento de créditos para la construcción
masiva de carreteras, puertos, plantas de
energía y telecomunicaciones.

Al evento acudieron personajes como el presidente ruso,
Vladimir Putin, el primer ministro de Hungría, Viktor Orbán,
y representantes del gobierno talibán en Afganistán, en un
claro mensaje de consolidación de un bloque abiertamen
te contrapuesto a los gobiernos liberales encabezados por
Estados Unidos. "Cuando le das rosas a otros, su fragancia
se queda en tu mano", fue la frase con el que el líder chino
recibió a los mandatarios, mayormente vinculados a regí
menes autocráticos o dictatoriales, que celebraron la prime
ra década de un proyecto que, además de su componente
económico, tiene una clara ambición geopolítica.

Sin entrar al detalle de los resultados específicos de los
miles de proyectos que forman parte de la iniciativa, es im
portante mencionar que muchos países receptores de la
"ayuda" se han visto atrapados en una espiral de deuda in
sostenible, que los ha orillado a entregar puertos y espacios
estratégicos al Gobierno de China. Tal es el caso del puerto
de Hambantota, en Sri Lanlca, que fue cedido por 99 años al
Gobierno de Xi Jinping debido a que los amables y genero
sos créditos de inversión se volvieron imposibles de pagar.
Más de 100 puertos en 60 países del mundo hoy son contro
lados total o mayoritariamente por empresas chinas. Igual
mente, China ya es el primer socio comercial de más de 120
países, y continúa avanzando con su cartera abierta como su
principa] herramienta de negociación, control y cooptación.

El avance económico y político de China para controlar
sectores e infraestructura estratégica alrededor del planeta
es la antesala de una muy probable ruptura del orden inter
nacional actual, donde la invasión ilegal de Rusia a Ucrania
o el recrudecimiento del conflicto árabeisraelí están siendo

los laboratorios para empujar y conocer los nuevos límites
de lo posible y las debilidades de los aliados de Estados Uni
dos. Una de las mayores ambiciones de China sigue siendo
la anexión de la isla de Taiwán, que actualmente es goberna
da con instituciones democráticas y se opone firmemente a
ser controlada por Beijing. El aumento del descontrol global,
así como la erosión del liderazgo estadounidense, es campo
fértil para que la promesa de tomar la isla por las armas si es
necesario, pueda ser una realidad.

Hoy el ejército chino ya tiene una flota más grande en
cantidad que la de Estados Unidos. Si bien China sigue
siendo menos potente en términos tecnológicos y con
menos embarcaciones de gran poder, con sólo 2 portaavio
nes frente a 11 estadounidenses, el crecimiento acelerado
de sus naves de guerra también anticipa una ruta de coli
sión en la que China quiere ser la mayor fuerza naval mili
tar en el futuro cercano. Su éxito no está asegurado, pues la
incertidumbre juega en ambos sentidos, pero China avan
za decididamente, de la mano con Putin y otros autócratas,
para liderar un nuevo orden global que está cambiando
frente a nuestros ojos.
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PORELDUENDE

La salida de Alejandro Encinas
de la subsecretaría de Dere

chos Humanos en Gobernación

para irse a fortalecer el equipo de
Claudia Sheinbaum, tiene al me
nos dos lecturas.

Fuentes cercanas al Presidente López Obrador me
cuentan que, en los pasillos de Palacio Nacional el
movimiento fue leído como una fuerte reprimenda
por el raspón que Encinas Rodríguez le dio a Omar
García Harfuch el pasado 27 de septiembre durante
la presentación del informe sobre los avances en el
caso de los normalistas desaparecidos.

Es bien sabido que el exfuncionario federal forma
parte de los grupos que, al interior de Morena, se
oponen a que un alguien que no es del ala dura de
los guindas encabece la Jefatura del Gobierno de la
capital del país.

Sin embargo, me explican, si el aspirante a jefe de
Gobierno es protegido de Sheinbaum Pardo ¿por qué
Encinas se va precisamente a su equipo? Y es de esta
lectura que viene la otra versión.

El Presidente ha tratado de darle una salida "de

corosa" a Alejandro Encinas pues su renuncia debió
ponerse sobre la mesa desde finales de agosto, cuan
do la entonces titular de la Comisión Nacional de

Búsqueda de Personas, Karla Quintana, presentó su
renuncia con carácter de irrevocable.
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Confrontado con el Ejército y con los padres de
los normalistas de Ayotzinapa, Alejandro Encinas
se va para reforzar los trabajos rumbo a la elección
de 2024. Allá, por aquellas fechas, me dicen, tendrá
fuero, ya sea de diputado o de senador.

Aquí el problema es que sea cual sea el motivo
de la salida del Gobierno —con aplausos, dijo el Pre
sidente— y sea cual sea su destino, el problema y lo
lamentable es que con su salida la política de búsque
da de desaparecidos de esta administración práctica
mente comienza a resquebrajarse.

Porque no sólo se trata de Alejandro Encinas y
Karla Quintana, el equipo que se conformó durante
estos años y que dio seguimiento puntual a los fami
liares que buscan a sus hijos, hijas, madres y padres,
también se ha ido y con ellos la esperanza de perso
nas que pensaron que, por fin, en este sexenio halla
rían a sus seres queridos.

Encontrar a los desaparecidos fue una de las princi
pales promesas al iniciar el Gobierno en 2018, hoy esa
promesa junto con otras, se están desmantelando.

En el baúl. La semana pasada durante la discu
sión del proyecto del principio de paridad en guber
naturas para mujeres, en el Consejo General del INE
afloraron como nunca las diferencias entre al menos

dos bloques de consejeras y consejeros electorales.
Uno, en el que se encuentra la presidenta Guadalupe
Taddei y otro, encabezado por la consejera Claudia
Zavala. Las diferencias entre uno y otro bloque de
rivaron en que el Consejo General desechara el pro
yecto que le daría a las mujeres cinco de nueve can
didaturas para gobernador el próximo año. Algunos
dijeron que se trató de un error, otros dijeron que fue
una trampa bien planeada. En medio del arranque
del proceso electoral y con las precampañas a la vuel
ta de la esquina ¿a quién le conviene un INE dividido?

Basta por hoy, pero el próximo lunes... ¡regresaréeee!
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Varios miles de magistrados, jue
ces, secretarios de acuerdo y per

sonal del Poder Judicial de la Federa

ción marcharon ayer en la Ciudad de
México y en una veintena de la Repú
blica para protestar por la desapari
ción de 13 de los 14 fideicomisos que
es un atentado a sus derechos labora

les y a personal jubilado y pensiona
do, no a los ministros de la Suprema
Corte de Justicia como el Presidente

López Obrador y los diputados de
Morena, lo han hecho creer.

El magistrado Reynaldo Manuel Reyes Rosas, uno de
los oradores en la que partió del Monumento a la Revo
lución al Hemiciclo a Juárez en la Alameda Central, alzó
la voz contra aquellos que abanderan a conveniencia la

democracia y la eluden cuando hablan en nombre del
pueblo para que un cuerpo legislativo como la Cámara
de Diputados —y esta semana el Senado— afecte los sa
grados derechos laborales de más de 50 mil trabajadores
y consecuentemente a sus familias.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En una desangelada "cumbre migratoria" en Pa
lenque, en la que participaron los presidentes de Cuba
y Venezuela, dos de los más señalados dictadores del
continente, así como los de Colombia y Honduras y el
primer ministro de Haití, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador les pidió sumar esfuerzos, voluntades y
recursos ante la crisis que enfrenta la región.
Es un asunto humanitario, dijo, en el que tenemos que
trabaj ar unidos y les ofreció la cooperación de México en
todo lo que se necesite, en presencia de Gustavo Petro,
su colega de Colombia y Xiomara Castro de Honduras y
al que asistieron representantes de los mandatarios de
Guatemala y El Salvador.
Mientras Claudia Sheinbaum realiza una visita a Es

tados Unidos, Xóchitl Gálvez fue ungida como candidata
del Frente Amplio por México que conforman PAN, PR1 y
PRD, y Movimiento Ciudadano no encuentra a quién pos
tular candidato, ante un indeciso Marcelo Ebrard en dej ar
Morena y un Samuel García, al que el congreso opositor
de Nuevo León le niega solicitud de licencia.
Tras rendir su segundo informe de actividades,
acompañada de Xóchitl Gálvez, la alcaldesa de Alvaro
Obregón, Lía Limón, anunció que solicitará licencia al
Congreso capitalino para contender por la candidatura
a la CDMX del Frente Amplio por México, igual que lo
hizo en días pasados el panista Santiago Taboada, de Be
nito Juárez, quien también contó con la presencia de la
hidalguense.
A consecuencia de un infarto, Carlos Romero Des
champs, quien fuera líder del Sindicato de Trabajadores
Petroleros, tras la caída de Joaquín Hernández Galicia, La
Quina, murió la noche del jueves pasado. Tenía 79 años
y sus restos fueron cremados en el cementerio Francés.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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POR DAVID E. LEON ROMERO

Ante la situación por la que atra
viesa el fenómeno migratorio

en nuestro continente, y específica
mente en nuestra región, la iniciativa
del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, de convocar a mandatarios
de la región a reunirse en Palenque
para evaluar opciones y tomar deci
siones en torno a éste, llega puntual y
debe considerarse un acierto.

Algunos críticos han intentado desacreditar el encuentro
centrando la discusión en el cariz político de los líderes de
los países convocados; sin embargo, la problemática vigen
te obliga a dejar de lado cualquier asunto de esta índole, para
centrarse en la resolución del diagnóstico y la búsqueda de
opciones para, como dice el Presidente mexicano, atender
las causas,

Al Encuentro de Palenque asisten líderes de 11 países de
la región, teniendo como lema del mismo y misión, "Una
vecindad fraterna y con bienestar". Es importante recordar
que éste no es ni el primero ni el único esfuerzo que el Go
bierno de México emprende para ir a la raíz de los factores
que provocan la migración.

De esta forma, mandatarios de Belice, Colombia, Costa
Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Hondu
ras, Panamá y Venezuela dialogarán y —seguramente— en
contrarán puntos de acuerdo que impulsarán en pro de la
solución. Y sólo con la participación de los países emisores
y receptores de personas será posible articular estrategias

medianamente eficientes.

No podemos dejar de lado el enorme riesgo que corren
los migrantes en su tránsito desde los países de origen y hasta
Estados Unidos, usualmente país objetivo de la inmensa
mayoría de ellos. En la búsqueda de una migración regular,
ordenada y segura, todos los actores involucrados deben pri
vilegiarla seguridad y el bienestar de los migrantes, teniendo
presentes la infinidad de riesgos que la ruta implica. Aunado
aello.lospaíses deben privilegiar dentro del diálogo, medidas
para evitar que las propias instituciones gubernamentales se
vean involucradas en ejercicios de extorsión, engaño y diver
sas formas de amenaza para los migrantes,

Sobrediagnosticado se encuentra el fenómeno migra
torio y para su atención existen un sinfín de programas,
planes y políticas públicas que lucen desarticuladas. Es
justo éste el acierto de la iniciativa del Gobierno mexican o.
Sabemos que migramos en la búsqueda de prosperidad y
bienestar; sin embargo, hoy por hoy ha sido la violencia uno
de los elementos que ha obligado a millones de familias a
dejar sus comunidades.

Ante tan complejo cuadro, será necesario detonar cre
cimiento económico en la región que permita la oferta de
oportunidades en los países emisores de migrantes, forta
lecer el combate a la inseguridad y la violencia en la región,
además de procurar una migración segura, buscando así
que quien migre lo haga en la búsqueda de la construcción
de sus sueños y no huyendo del peligro, además de hacerlo
libre de riesgo en ese tránsito hacia el país objetivo.

No podemos olvidar el gran legado que los migrantes
dejan en los países que les abren las puertas. Gente buena y
trabajadora que se une a la construcción de naciones apor
tando talento, esfuerzo y creatividad.

Twitter: @DavidLeonRornero
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POR DAVID E. LEON ROMERO

Ante la situación por la que atra
viesa el fenómeno migratorio

en nuestro continente, y específica
mente en nuestra región, la iniciativa
del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, de convocar a mandatarios
de la región a reunirse en Palenque
para evaluar opciones y tomar deci
siones en torno a éste, llega puntual y
debe considerarse un acierto.

Algunos críticos han intentado desacreditar el encuentro
centrando la discusión en el cariz político de los líderes de
los países convocados; sin embargo, la problemática vigen
te obliga a dejar de lado cualquier asunto de esta índole, para
centrarse en la resolución del diagnóstico y la búsqueda de
opciones para, como dice el Presidente mexicano, atender
las causas,

Al Encuentro de Palenque asisten líderes de 11 países de
la región, teniendo como lema del mismo y misión, "Una
vecindad fraterna y con bienestar". Es importante recordar
que éste no es ni el primero ni el único esfuerzo que el Go
bierno de México emprende para ir a la raíz de los factores
que provocan la migración.
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De esta forma, mandatarios de Belice, Colombia, Costa
Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Hondu
ras, Panamá y Venezuela dialogarán y —seguramente— en
contrarán puntos de acuerdo que impulsarán en pro de la
solución. Y sólo con la participación de los países emisores
y receptores de personas será posible articular estrategias
medianamente eficientes.

No podemos dejar de lado el enorme riesgo que corren
los migrantes en su tránsito desde los países de origen y hasta
Estados Unidos, usualmente país objetivo de la inmensa
mayoría de ellos. En la búsqueda de una migración regular,
ordenada y segura, todos los actores involucrados deben pri
vilegiarla seguridad y el bienestar de los migrantes, teniendo
presentes la infinidad de riesgos que la ruta implica. Aunado
aello.lospaíses deben privilegiar dentro del diálogo, medidas
para evitar que las propias instituciones gubernamentales se
vean involucradas en ejercicios de extorsión, engaño y diver
sas formas de amenaza para los migrantes,

Sobrediagnosticado se encuentra el fenómeno migra
torio y para su atención existen un sinfín de programas,
planes y políticas públicas que lucen desarticuladas. Es
justo éste el acierto de la iniciativa del Gobierno mexican o.
Sabemos que migramos en la búsqueda de prosperidad y
bienestar; sin embargo, hoy por hoy ha sido la violencia uno
de los elementos que ha obligado a millones de familias a
dejar sus comunidades.

Ante tan complejo cuadro, será necesario detonar cre
cimiento económico en la región que permita la oferta de
oportunidades en los países emisores de migrantes, forta
lecer el combate a la inseguridad y la violencia en la región,
además de procurar una migración segura, buscando así
que quien migre lo haga en la búsqueda de la construcción
de sus sueños y no huyendo del peligro, además de hacerlo
libre de riesgo en ese tránsito hacia el país objetivo.

No podemos olvidar el gran legado que los migrantes
dejan en los países que les abren las puertas. Gente buena y
trabajadora que se une a la construcción de naciones apor
tando talento, esfuerzo y creatividad.
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México se encuentra entre los 10 países
del mundo en los que, a pesar de los

adelantos sociales y tecnológicos, persiste

de los países con mayores violaciones a los
derechos de las niñas y niños sobre todo en
las zonas indígenas.

Muchas veces las niñas son obligadas a
contraer matrimonio con hombres ma

yores, las propias familias arreglan estos
enlaces que se rigen bajo usos y cos
tumbres a cambio de una remuneración
económica.

Y es que nos espantamos de las terri
bles atrocidades que hacen en contra de
las mujeres, por ejemplo, el Estado Islámi
co, pero en nuestro país suceden también
cosas desgarradoras.

Pareciera una costumbre de la época
medieval, pero sigue sucediendo en nues
tro país. Lo he contado en estas páginas, la
venta de niñas en la zona Triqui de Oaxaca.

En el 2002 visité la zona Triqui, en
las comunidades de los distritos de Putla,
Juxtlahuaca y Tlaxiaco, en el estado de Oa
xaca. Estos lugares son habitados por los
triquis, una etnia indígena, la más pobre
y marginada de la entidad. Se trata de una
"isla cultural", pues se encuentra enclavada
en la Mixteca oaxaqueña.

Ahí muchas veces las familias no tie

nen ni lo indispensable para subsistir y se
ven obligadas a vender a sus propias hijas.
Como en la mayoría de los sitios indígenas,
los triquis se rigen por usos y costumbres,
y comerciar con los hijos no implica deli
to para ellos. Ellos dicen que sus hijas son
dadas en matrimonio.

Las niñas no se le venden a cualquiera,
existe una tradición en la cual el interesa

do platica con un señor de edad avanzada,
quien es elegido por la comunidad por r e
presentar la sabiduría (embajador). Éste, a
su vez, consulta al padre de la muchacha
para hacer el trato.

Luego platican con una mujer que lee
las cartas para pronosticar el futuro de la
pareja. Si el resultado es bueno se cierra el
trato. Nunca se toma en cuenta la opinión
de la futura esposa y la mayoría de las me

nores a las que casan tiene alrededor de
los 11 y 14 años.

Una vez negociado el asunto, el hom
bre que se va a llevar a la niña acude acom
pañado de su familia a pedir la mano. Se
da entonces una conversación con el

padre y la madre, pero a la prometida no
se le permite cruzar palabra alguna con el
que será su marido.

Cuando cuestionamos a una niña de 15

años que estaba por contraer nupcias con
un desconocido, simplemente nos dijo que
respetaba cualquier decisión del padre.

Entre más joven, la retribución eco
nómica es mayor y la virginidad de una
niña la cotiza aún más. La mayoría de las
veces la desposada ni siquiera conoce a
su futuro marido, y lo importante para el
padre es conseguir la mejor oferta econó
mica. Además del dinero, en el convenio
están incluidos animales, como chivos o
borregos, ganado, rejillas de refrescos, ca
jetillas de cigarros y brandy.

Si resulta que la niña ya no es virgen
y se aseguró que sí lo era, en la noche de
bodas la puede regresar a su hogar y el
padre se ve obligado a entregar lo que re
cibió. La muchacha queda señalada por el
pueblo y difícilmente podrá hacer su vida
en ese lugar.

Muchas indígenas son tratadas igual
que las mujeres que viven bajo el régimen
de las regiones musulmanes más funda
mentalistas, como el Estado Islámico.

Apenas en el 2023 se pasó una ley en
el Congreso local de Oaxaca para prohi
bir el matrimonio infantil. Aun así, se si
guen dando estos casos de matrimonios
arreglados.

Lo mismo sucede en zonas, por ejem
plo, de la Montaña en Guerrero, una de las
poblaciones más pobres del país.

Guerrero ha sido un estado desde

hace muchos años abandonado por sus
gobernantes. Los más afectados han
sido sin duda las mujeres, niñas y niños.

Desde que tomó posesión Evelyn Salga
do en el 2021, siendo la primera mujer
en gobernar ese estado, aseguró que su
prioridad era garantizar la seguridad de
este sector.

"Nunca más una niña, nunca más una
mujer estará bajo cohabitación o matri
monio forzado", sostuvo en ese entonces
la mandataria estatal.

Cuando asumió la gubernatura so
licitó apoyo a la ONU y desde entonces
ha trabajado con representantes de las
Naciones Unidas en México, en torno a
proyectos para eliminar todas las formas
de violencia contra las mujeres.

No es fácil erradicar las costumbres

y los manejos de tantos años donde las
niñas han sido expuestas, pero se tiene
que empezar de manera frontal como
se ha venido haciendo en estos dos

años en Guerrero.

También en el Senado de la República
se han aprobado cambios a las reformas
del Código Penal Federal que incluye san
cionar con ocho y hasta 15 años de prisión
a quien obligue a un menor de edad a ca
sarse, además de una sanción de mil a dos
mil 500 días de multa.

La nueva ley prevé que este delito sea
imprescriptible, además que las penas
aumentan hasta en una mitad si la vícti

ma pertenece a algún pueblo indígena o
comunidad afromexicana.

Pese a la creación o modificación de

leyes y sanciones para evitar que sigan
incrementando los casos de matrimonios

infantiles o la venta de niñas, estos deli
tos continúan cometiéndose bajo la figu
ra de usos y costumbres, y esos casos son
en los que está enfocada la gobernadora
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Salgado para que dejen de darse.
En Guerrero, para 2021, los matrimo

nios de niñas, que en realidad son venta
de estas chiquitas, ha decrecido según
cifras del Inegi. En 2016 hubo 11 mil 546
casos denunciados, para el 2020 pasaron
a 26 casos. Hay que tener cui dado con un
tema, debido a las leyes mucho más es
trictas y el combate frontal al matrimonio
infantil hay menos matrimonios entre
adultos y menores registrados.

A dos años de gobierno, Evelyn Salga
do asegura que seguirá trabajando para
que los matrimonios infantiles en su
estado se erradiquen. Los matrimonios

infantiles alteran el desarrollo integral
de los menores, su derecho a la salud, a la
educación, a una vida sana.

Casi siempre las niñas forzadas al ma
trimonio son utilizadas para quehaceres
domésticos, y son explotadas física y
sexualmente.

Hay avances en la protección a estos
menores, todavía falta mucho, pero se tiene
que empezar y no se puede abandonar esta
lucha para proteger a los más vulnerables.

Tres de cada 10

niñas de10a15años
de comunidades in

dígenas son vendidas
para matrimonios
forzados.

Dato5dei Fondo de
Población de las Na
ciones Unidas revelan

que, a nivel mundial,
una de cada cinco
niñas se casa o vive
en unión libre antes

de cumplir 18 años.

En los países menos
desarrollados la cifra

se duplica, con 36

por ciento de ¡as
niñas casadas antes

de cumplir 18 años,
en tanto que 10 por
ciento de las niñas se

casa antes de cumplir
15 años.
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Marcelo alista su renuncia a

Morena y Dante la candidatura

Días de definiciones para 2024.
Estas sonlastendencias:

Marcelo Ebrard ya tiene lista su
salida del partido oficial, donde fue

humillado, para convertirse en noviembre en
candidato presidencial de MC.
Amén de generar tres polos electorales, es

previsible verlo como catalizador de los de
cepcionados del oficialismo, pero sobre todo
esquirol de Xóchitl Gálvez y del Frente Am
plio por México.
Significa también la renuncia a la promesa

del dirigente Dante Delgado de llevar un
cuadro propio como abanderado dada la im
posibilidad de aupar a Samuel García, como
quiere López Obrador.
Pero todavía hay temas pendientes para

Dante y Marcelo, quien desde el fin de sema
na vacaciona en su hábitat natural, Europa, y
específicamente en la dolce vita de Italia.
Aquí le adelantamos el rompimiento con

dos sustentos claves: en Guadalajara a prin
cipios de mes Mario Delgado anunció a los
consejeros morenistas de Jalisco la insosteni
ble permanencia de Ebrard.
Además, señalamos, por instrucción presi

dencial no se aceptaría su reclamo de reponer
el proceso interno de Morena, con el cual se
consagró a Claudia Sheinbaum a través de
encuestas amañadas.

Cuchareadas, para usar el término del
clásico.

LAFUGADE EBRARDISTAS

Hoy todo pareciera depender del calendario.

DanteDelgadodeseadesenredarsumadeja
emecista los primeros días de noviembre, pero
Marcelo Ebrard prevé regresar entre el 6 y el 7,
lo cual pospondría el proceso de selección.

Los tiempos son claves, pues por sus indefi
niciones el excanciller cada día pierde opera
doresy se ve en las votaciones déla Cámara de
Diputados, donde sus seguidores avalaron la
Ley de Ingresos.
A ese paso, no habrá disidencia para el Pre

supuesto y pasará con la aplanadora morenis
ta como lo quieren López Obrador y Rogelio
Ramírez de la O, sin cambiar ni una coma.
Es decir, la oposición se quedará con su

chifladura en la loma y los marcelistas con su
falso reclamo de reorientar 5 0 mil millones de

pesos en el gasto.

GANAN CLAUDIA Y OMAR

1. Otro aspecto atañe a la Ciudad de México.
En Palacio Nacional, quien decide ya optó

por dejar pasar las encuestas, indiscutible
mente favorables a Ornar Garda Harfuchy
adversas a su favorita Clara Brugada.
De consumarse, la partida será para Clau

dia Sheinbaumy la perderá López Obrador,
guía de Brugada desde la militancia de am
bos en el PRD y los tiempos de Juanito.
Con un elemento adicional: de nada habría

servido a Clara haber hablado con su pro
motor para criticar el desempeño policiaco
de García Harfuch y pedirle el apoyo para
voltear las tendencias.

Pero López Obrador sí habrá cumplido su
respuesta:
No meteré las manos y respetaré el resul

tado.
Y2. El consorcio TelevisaUnivision se

asoma al futuro para ganarlo.
Presentó su Kick 0&2024 con ofertas de

entretenimiento, deportes y noticias para la
población de habla hispana en año electoral
para México y Estados Unidos.
En el programa de presentación estuvo el

icono musical Katy Perry y ahí se destacó
la audiencia de 117 millones de personas
durante el tercer trimestre del año en sus dis

tintos formatos y plataformas.
Es "el portafolio de productos más com

pleto del mercado", dijo el vicepresidente
corporativo Juan Pablo Newman a clientes,
talentosy ejecutivos de la empresa.
El primer éxito fue convertir el evento en

trending tapie.
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[ ¿SERÁ? [
Largo camino a la paridad
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE)
retomará el próximo martes la discusión de la paridad en
las candidaturas para las gubernaturas y, después de tres
semanas de discusiones, se prevé que se apruebe el ordena
miento a partidos para registrar a candidatas en cinco de
nueve entidades; sin embargo, debido a los desacuerdos de
partidos, será el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) el que decida en definitiva sobre el
tema. ¿Será?

Apoyo a personas con ceguera
Pablo Trejo, presidente de la organización Espacio Demo
crático Independiente AC, tuvo una gran convocatoria el fin
de semana para una Cena a Ciegas en la cual, además de
generar empatia acerca de la ceguera, se rifaron dos obras
de arte para pagar las cirugías oculares de personas de bajos
recursos de la Alcaldíalztacalco. Trejo está comprometido
con sus vecinos e impulsa actividades para fomentar la igual
dad y la inclusión de las personas con discapacidad. ¿S erá?

Expectativa naranja
Nos dicen que hoy en el informe de actividades del senador
Dante Delgado, coordinador Nacional de Movimiento
Ciudadano, podrían darse más que datos sobre compro
misos cumplidos y actividades realizadas a lo largo del
año... ¿Tendrá que ver con datos sobre quién podría ser el
abanderado nacional de ese partido? ¿Será?

Gira exitosa
La gira del Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava,
por tierras españolas, donde participó el pasado 19y20de
octubre en el 3 er Congreso de la Red Española de Ciudades
Inteligentes como único alcalde invitado de Latinoa
mérica fue muy exitosa. Nos informan que además de los
proyectos municipales dirigidos a las nuevas tecnologías
e innovación como BLOQUE y Cuelga App, Nava visitó las
instalaciones del Centro Madrid in Game para compartir
experiencias y se reunió con el embajador Quirino Ordaz,
quien reconoció la importancia de un proyecto como BLO
QUE y ofreció su apoyo para generar nuevos contactos en
este país. Por lo que se ve, avanza la estrategia de mostrar lo
mejor de Querétaro al mundo y traer lo mejor del mundo al
municipio. ¿Será?

Hay prioridades
A pesar de que el fin de semana una ola de violencia alcanzó
a Baja California, la gobernadora Marina del Pilar optó
por irse de gira a Los Ángeles, EU, para acompañar al pre
sidente de su partido y a la virtual candidata presidencial...
por cierto, antes se dio tiempo para dejarse ver muy feliz en
el concierto de Alejandro Sanz. No cabe duda que en algu
nos gobiernos se ha normalizado la violencia y ya no causa
preocupación. ¿Será?
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La 4T toma todo y
endeuda a los mexicanos

Como en un juego de pi
rinola, en el último año
del gobierno de la 4T,
el presidente Andrés

Manuel López Obrador pretende
llevarse todo, incluso el dinero
ahorrado de los trabajadores del
Poder Judicialydejar endeudados
a los mexicanos.

No conforme con haber pagado
hasta el triple en sus obras faraó
nicas, que todavía no son renta
bles, como el Aeropuerto Felipe
Ángeles, la Refinería de Dos Bocas
y el Tren Maya, el primer manda
tario también quiere agregar para
2024, una deuda por 1.9 billones
de pesos.
El dictamen de Ley de Ingresos

para el próximo año que esta se
mana aprobarán la mayoría de
los senadores de Morena autoriza

un techo de endeudamiento por 1
billón 990 mil millones de pesos
para que la Secretaría de Hacienda
pueda contratar y ejercer créditos,
empréstitos y otras formas del ejer
cicio del crédito público, incluso
mediante la emisión de valores.

Más que una broma de mal gus
to, es reprobable la burla de los le
gisladoresy del Presidente quienes,
a pesar de estar aprobando este
techo de endeudamiento, insisten
en que este sexenio no endeudó
al país.
A los 1.9 billones hay que sumar

le la contratación de 3.1 billones de

pesos para el pago de deuda a corto
y largo plaz os, interna y externa.
De acuerdo con el Centro de Es

tudios de las Finanzas Públicas, el
nivel de endeudamiento autori

zado por los diputados para 2024
será el más elevado en los últimos
diez años, ante el incremento de
las tasas de interés en medio de

presiones inflacionarias. Superior
incluso al que dejó Enrique Peña
Nieto en2018.

En2018, el saldo era de 14.27bi
llones de pesos; y para el cierre del
gobierno de López Obrador será
de 16 billones de pesos, de acuerdo
con datos del Instituto Mexicano

para la Competitividad (IMCO).
Una de las principales prome

sas de campaña del ahora Presi

dente fue que no iba a endeudar al
país, que haría sus obras sin pedir
prestado, lo que hizo que miles de
mexicanos cansados de los gobier
nos del PAN y el PRI que también
solicitaron deuda, voltearan a
verlo como una verdadera opción
política.
Incluso el 6 de marzo de 2019

desde Colima, ya como presiden
te, López Obrador aseguró: "Al
gunos quieren presionarnos para
que digamos 'necesitamos crédito,
necesitamos deuda' no, no hace
falta endeudaral país, esnadamás
acabar con la corrupción y acabar
con los lujos".
A cinco años de haber iniciado su

gobierno, sigue solicitando deuda.
Entonces, ¿no acabó ni con la co
rrupción ni con los lujos?
YENPREGUNTA SIN OFENSA:

Se reducirá el fenómeno migrato
rio ante la reunión que tuvo ayer
López Obrador con los presidentes
de Cuba, Venezuela, Honduras, El
Salvador, entre otros, ¿o los dicta
dores sólo vendrían de paseo?
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El granero, sin agua y sin justicia

El llamado "granero de México",
Sinaloa, atraviesa por una de las
peores sequías de su historia y por
un gobierno incapaz de resolver los

problemas no solo de los agricultores sino de
las mujeres que lo acusan de proteger a depre
dadores sexuales.

Las presas de Sinaloa, en conjunto acumu
lan menos del 25% del agua que requiere el
campo para las cosechas.
Pero aún con ese escenario, el gobernador

Rubén Rocha Moya se ha negado a pedir
que se declare el estado de emergencia en los
11 municipios más afectados, quizá para no
incomodar al Presidente o porque sabe que el
gobierno no tiene dinero para apoyar en este
momento a los productores.
Aunado al fenómeno natural, al que el go

bernador no ha sabido hacerle frente, se suma
la justificada inconfor midad de los produc
tores a quienes se les prometió un precio de
garantía para sus cosechas de maíz, trigo y
sorgo, y no se les cumplió.
Yaha habido manifestaciones,mesasdenego

dacionesy pese a todo el conflicto continúa por
queelgobiemonopuedecumplirconelpreciode
garantía queprometiónicomprar el 100%delas
cosechas de los pequeños productores.
Hace irnos meses, Rocha Moya llamó a to

mar las instalaciones de las empresas GRUMA,
Car gilí y Minsa, que son las principales compra
doras de maíz y trigo, y a quienes responsabiliz ó
por la crisis de precios de esosgranosbásicos.
Evidentemente, nadie le hizo caso.
Otro pr oblema que afecta a su administr a

ción y por ende a los ciudadanos que gobier
na, son los casos de acoso sexual y laboral

denunciados y a los que el gobernador y su
secretario de Gobierno, Enrique Inzunza
Cázarez, han hecho oídos sor dos.
El propio gobernador reconoció que, efec

tivamente, habían denunciado a un colabo
rador suyo por acoso sexual, pero él le reco
mendó cambiarlo de posición a una "en la que
hubier a puros hombres", en lugar de haber
procedido a removerlo y denunciar lo.
Dos de las presuntas víctimas, Noemí Ri

vera y Anayely Yaquelín Avitia Aguilar,
presentaron, dos denuncias, una local y otra
federal, en contra de Antonio Aguilar Gó
mez, delegado regional de la Secr etaría del
Bienestar, Juan de Dios Gámez Mendívil,
presidente municipal de Culiacán y anterior
delegado regional de la Secretaría del Bienes
tar; así como en contra de María Teresa Gue
rra Ochoa, titular de la Secretaría de la Mujer.
Las denuncias fueron, en el caso de los hom

bres, por discr iminación, ejercicio ilícito del
servicio público y por hostigamiento y abuso
sexual.

En el caso de Guerr a Ochoa por omisión

ante las denuncias de las presuntas víctimas.
Denuncias sí hay, solo queRocha e Inzunza

Cázarez no las quieren ver.
• • • •

Un caso similar ocurre en Baja Cali fornia.
En los primeros días de septiembre, regresó

al cargo de secretario general de gobierno del
estado, Homero Davis Castro, después de
separarse del car go para "apoyar" la fallida
candidatura presidencial de Adán Augusto
López Hernández.
En marzo pasado, el funcionario (que por

cierto seguía firmando como secretario gene
ral de gobierno a pesar de que había solicitado
permiso para ausentarse del cargo), fue seña
lado públicamente por acoso y hostigamiento
sexual en contra de una joven.
Pese a ello, el gober nador Víctor Manuel

Castro lo volvió a recibir y ahora el colectivo
"NiUnaMás" anuncia que llevará el caso al ESTE
pues se sabe queDavis Castro quiere ser senador.
A ver.
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Pacto de Palenque
@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

La reunión en Palenque sobre migra
ción abrió la puerta al verdadero
debate sobre las motivaciones de

millones de latinoamericanos que
quieren incorporarse de manera directa al
"sueño americano" del bienestar que sus paí
ses les niegan.
Mientras el Gobierno de Estados Unidos

no sale del asombro y sólo reacciona con el
pánico de la invasión humana, las naciones
que están empujando a sus ciudadanos a huir
de su realidad local tienen la idea general de
que está fallando el modelo económico ca
pacidad de bienestar, pero no existe ninguna
iniciativa real para reconfigurar el sistema
productivo y las relaciones comerciales in
ternacionales.

La migración ilegal es la expresión de un
problema muy profundo que se puede resu
mir en una sola idea: el fracaso del modelo

productivo capitalista subdesarrollado. Mé
xico, por ejemplo, tiene un tratado comercial
con EU que le ha permitido multiplicar por
diez el comercio exterior, pero sin ningún
efecto en el bienestar social: 60 por ciento de
los trabajadores sigue siendo de informales y
80 por ciento de la población vive en condicio
nes de restricciones, marginación y pobreza.
En cambio, 15 ricos mexicanos tienen 12 por
ciento del PIB.

Y a la situación de sistemas productivos
insuficientes se suma el fracaso en la gestión

política de los estados por la consolidación de
bandas del crimen organizado que han toma
do controles territoriales de las soberanías de

los estados y están imponiendo su régimen de
violencia, entonces los ciudadanos de países
al sur del río Bravo lidian con la pobreza y con
la violencia.

La reunión de Palenque tuvo la decisión de
excluir a Estados Unidos, sin entender que el
problema radica justamente enEU: el sistema
productivo capitalista ya no alcanza para ge
nerar bienestary los adictos estadounidenses
están determinando el volumen de produc
cióny tráfico de drogas.
Es decir: no habrá solución al problema de

migración y narcotráfico sin un compromiso
real de Washington.

ZONAZERO
Una semana con el cierre del Poder Judicial

ha causado un daño profundo en la impar
tición de justicia, porque ministros, jueces y
trabajadores judiciales le dieron prioridad
a la defensa de sus privilegios salariales por
encima del compromiso de atender el de por
sí muy deteriorado e ineficiente régimen de
impartición de justicia. La puesta al corriente
de expedientes por el paro ilegal de labores
tardará meses en corregirse.

Lasopín[®sS;SX0!5^rfiS®rl®tQlUrotta$5Cít
independientes^ no reflejan necesanamenté
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ALBERTO
PELÁEZ

Las consecuencias
indeseables de
la guerra entre
Hamás e Israel

Hace muchos años que Oriente Me
dio se está desangrando. La última
guerra, la de Hamás contra Israel.
Ese es el capítulo postrero. Pero no

es ni la primera ni la última vez que va a pasar.
Lo que va a ocurrir es una inflexión en el mapa
y enlas estrategias de Oriente Medio.
El terrorismo de Hamás lleva muchos años

golpeando a un Estado que es reciente. Israel
no tiene ni cien años de existencia. El capricho
mal entendido, el error de cálculo de britá
nicos y terratenientes, está costando sangre,
sudor y lágrimas. Porque lo cierto es que hoy
Israel es un Estado reconocido por la mayoría
de los países del concierto internacional.
Ahora pensemos enlapielpalestina. Se trata

de un pueblo árabe que lleva muchos años
aprehendiendo que gran parte del territorio
de Israel es Palestina y, por lo tanto, de ellos.
A partir de ahí entramos en guerra de unos

y otros dónde perdieron y recuperaron tierras,
eso sí, con un costo demasiado alto de víctimas
palestinas e israelíes. Y ¿hasta cuándo va a
seguir este desencuentro con mucha sangre

de por medio? ¿Cuánta gente más tiene que
morir para que se entienda de una vez por
todas que aquí no cabe más que un diálogo
sinceroylanegociación? Sí, la negociación en
la que sabemos que nadie gana, todos pierden,
pero no cabe más remedio que la generosidad
por ambas partes si queremos parar de una vez
por todas una violencia de tantos años con una
cifra sangrante de muertos.
Lo que sí tenemos hoy claro es que si antes

Israel tenía países que eran adversarios, hoy
son enemigos irreconciliables. Sus vecinos son
más enemigosylos vecinos de los vecinos tam
bién. Están consiguiendo algo que no debería
existir, un antisemitismo que estaba latente,
pero que se ha vuelto a exacerbar. Estamos
lidiando con el principio de una serie de con
secuencias que pueden ser fatalesy lo pueden
ser para todos.

Las 0p¡n¡aiéíé3¿f)tessglas j|fer lateo llSififiSfiSil?
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El negocio de las cuotas sindicales

U Estoy tan endeudado que hasta tengo mi
casa hipotecada", dijo el cínico Napoleón
Gómez Urrutia exigiendo solidaridad y
empatia a un grupo de mineros que es

tábamos cerca de él. No hubo compromisos y
mucho menos un plan de trabajo de su parte,
sólo la advertencia que haría lo que fuera para
sanear sus deudas y saciar su ambición. Eso su
cedió hace casi20añosyel saqueo a las arcas del
sindicato no ha parado.
La mira siempre la tuvo en el dinero ajeno, tal

cual, un ladrón de cuello blanco y las cuotas sin
dicales fueron el vehículo inicial para enrique
cerse. No titubeó y, sin consultar, de un día para
otro, subió la cuota sindical de uno por ciento
a 1.5 por ciento, también ordenó que el 60 por
ciento de éstas fueran para el Comité Nacional,
lo que es lo mismo que a sus manos.
Napillo tiene claro que llegó a la secretaría

general del Sindicato Minero sólo para enrique
cerse. Al poco tiempo, nos enteramos que debía
millones de pesos a empresariosy que de la Casa
de Moneda, donde trabajó, salió por escándalos
de dinero.

Él nunca ha sido trabajador y mucho menos
minero. Reto a Gómez Urrutia a demostrar que
fue minero, que bajó a mina a ganarse la vida,

tan sólo un mes, no pido más, y si logra dar la
evidencia veraz, legal yreal de esto, yo renuncio
al liderazgo de la organización que represento,
pero si no, que él renuncie y que regrese a los
trabajadores lo que nunca debió arrebatar.
Cambió de los estatutos la palabra honestidad

por capacidad, misma que ha demostrado para
manejar el Sindicato en total opacidad. Por la
urgencia de dinero, remató en 55 millones de
dólareslasaccionesdelacompañíaMexicanade
Cananea, propiedad de más de 10 mil mineros,
cuando estas valían mucho más. El dinero se lo

quedó y repartió entre sus bolsillos y las cuentas
de su esposa, familiares y amigos.
La estrategia le resultó. Tiene una fortuna de

millones de dólares, propiedades por todo el
mundo y lleva una vida de excesos económicos,
pero parece que aún no se ajusta, ya que sigue
exprimiendo a los trabajadores.
Hace días Napillo se reunió con un grupo de

mineros para exigir que paguen la cuota de re
sistencia de huelga, les dijo que al pertenecer a
ese sindicato están obligados de acuerdo a los
estatutos a dar tres meses de salario para dicho
fondo. Les guste o no.
Son cerca de 250 millones de pesos pero, ¿por

qué Napillo tiene tanta urgencia por ese dinero?
¿Pronto se le acaba el fueroy prepara su millona

ria huida de México? O bien, ¿estallará huelgas
para amenazar al Gobierno y no lo procesen por
el robo de los 55 millones de dólares tal como

lo hizo hace 15 años con Sombrerete, Taxco
y Cananea? Incluso pueden ser ambas. ¿Y los
intereses de esos 250 millones de pesos a dónde
van a parar?, ¿por qué no mencionó eso? Sería
bueno preguntarle.
En dicha reunión pidió dinero para apoyar

las supuestas huelgas que, según él, sostiene en
Sombrerete, Taxcoy Cananea; dijoque todos los
afiliados aese sindicato deben donar parte de su
salario a esos fines.

Pero, ¿cuáles huelgas? CananeaySombrerete
ya produceny los compañeros cobraron utilida
des, mientras que la mina de Taxco está en pro
ceso de cierre por agotamiento de mineral. No
es más que otra gran mentira y vileza de Napillo
para seguir sacando dinero.
Han pasado 20 años y es el mismo vividor,

oportunista y explotador que advirtió que haría
de todo para saciar su hambre y ambición a costa
de los mineros.

Gómez Urrutia llegó a la secretaría general
del Sindicato Minero de manera fraudulenta

y así ha sido su gestión, todo es un fraude, no
busca el bienestar de los trabajadores, sólo el
beneficio propio.
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Taboadapone
en marcha interna
La solicitud de licencia de San

tiago Taboada, quizá el mejor
perfilado de los aspirantes del
Frente Amplio por México a
la Jefatura de Gobierno de la

capital del país, parece que ya le
imprimió otra velocidad a una
interna en la que parecía que
no pasaba mucho. Ahora fue la
alcaldesa de Alvaro Obregón,
también panista, quien ya anun
ció que solicitará licencia para
dedicarse de lleno a la búsqueda
de la candidatura. En el PRD

también parecen ser muy claros
quiénes serán los que se apun
tarán a la contienda, mientras

que en el PRI, a pesar de que en
los últimos días se han generado
algunas dudas, parece que se
confirmará que Cynthia López
Castro y el alcalde de Cuajimal
pa, Adrián Ruvalcaba serán los
buenos. Mientras los aspirantes
le meten prisa a las dirigencias
nacional y estatales para que ya
haya definiciones, aún hay mu
chas dudas y variables, no solo
el qué hacer con la controvertida
Sandra Cuevas, nos dicen.

Zepeda ya opera en Edomex

De cara a las elecciones del próxi

mo año, en las que se elegirán a
presidentes municipales y legis
ladores locales en el Estado de

México, además de los comicios

federales, el senador Juan Zepe
da ha comenzado a encabezar

las juntas de coordinación del
partido Movimiento Ciudadano
en algunos de los municipios del
Valle de México. Huehuetoca,
Ecatepec, Chalco, y por supuesto,
Neza, son algunas de las demar
caciones donde ha acudido de

manera fugaz para hacer presen

te el movimiento naranja en la
entidad mexiquense. Hay que re
cordar que en la última elección a
la gubernatura, MC se bajó de la
contienda, dejando el paso libre a
Morena, una decisión que no ha
bría sido compartida por Zepeda,
quien se perfilaba como candida
to. Habrá que ver qué proyecto
político trae el legislador y sobre
todo, cómo lo reciben tras lo que
pasó en 2024, pues aunque tiene
un importante arrastre en buena
parte del territorio mexiquense,
lo cierto es que tras el papelón
naranja, ambos perdieron credi
bilidad. Veremos.
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Dr. Juan Manuel
Lira Romero
Médico especialista

y extitular de la Unidad
de Atención Médica del IMSS

Odocliral

El escenario geopolítico en el Medio
Oriente es complejo, un teneno
en el que la política, la religión, la
adversidad y el humanismo chocan
constantemente, y hoy en día, espe
cialmente en la franja de Gaza.

En medio de este crisol, se

destaca una figura insustituible el
personal de salud en la franja de
Gaza que, enfrentando desafios
monumentales se mantienen firmes

en su vocación. Trabajan en un
sistema fragmentado, lidiando con
obstáculos políticos, como el control
de Hamás en Gaza, y restricciones
de movilidad impuestas por Israel.

Aun así, no ceden. Están al frente,
a menudo con recursos escasos y en
circunstanciasextremas, ofreciendo
atención vital a su comunidad

Ghassan AbuSittah, prominente
cirujano plástico y reconstructivo
del hospital AlShifa (el más grande
de Gaza) personifica a los profesio
nales de salud que día a día sufren
de un sistema de salud que "se está
cayendo a pedazos".

Ante la saturación de pacientes
en el hospital Bautista AlAhli, el
cirujano Ghassan acudió a auxiliar

a suscolegas de este nosocomio.
Después de una ardua jornada de
trabajo, decidió quedarse a dormir
en el hospital para que después de
descansar un poco, a la mañana
siguiente continuar operandoa de
cenas de pacientes que lo necesitan.
Su sueño fue interrumpido por el
sonido de un misil y luego una gran
explosión que impactó directamen
te en el hospital.

"Estoy ileso, pero esto fue una
masacre contra un hospital".'"En
fermeras y médicos, incorpórense
a cualquier hospital al que tengan

acceso. Solo dejen el trabajo para
asegurarsede que sus familias tengan
lo que necesitan y luego regresen a tra
bajar. Con asombro y admiración por
los profesionales de la salud en Gaza"
publicó en sus redes sociales

Palestina compuesta por
Cisjordania, Jerusalén del Este y
Gaza presenta un sistema de salud
bajotensión. Las estadísticas ilustran
parte de la historia. Con una espe
ranza de vida en Gaza de 75 años

para las mujeres y 72.5 años para los
hombres, contrasta notoriamente

con los 85 y 81 años en Israel.
Además, la probabilidad de

muerte por enfermedades no
transmisibles en Gaza es del 26.7 por
ciento, comparado con un 8.8 por
Ciento en Israel; mientras que la tasa
de mortalidad infantil en menores

de cinco años es de 14 por cada mil
en comparación con cuatro por
cada mil de Israel.

El Sistema de Salud en Palestina

está fragmentado. El Ministerio de
Salud de Palestina es el encargado
de brindar la salud pública junto con
la agencia de la ONU para refugiados
palestinos (UNRWA) y ONGs como
Médicos sin Fronteras, y una parte
minoritaria de medios privados (en
la franja de Gaza existen dos hospi
tales privados) son los encargados
de dar atención a 6 millones de

palestinos.
El reciente conflicto bélico agudi

zó la ya delicada situación del siste

ma de salud palestino.Sin embargo,
el personal de salud en Gaza, lejos de
rendirse, redoblan esfuerzos A pesar
délas adversidades atienden a los

heridos,buscan suministros y en oca
siones, reconstruyen infraestructuras
médicas con sus propias manos.

Debemos evitar pasar por alto: los
desafios estructurales que enfrenta
el sistema de salud palestino. La
dependencia de organismos inter
nacionales y ONGs para la provisión
de servicios es una realidad, y la
autonomía médica es un deseo

lejano en este contexto. Pero, a pesar
de todo, el espíritu del personal de
salud palestino no se doblega. Su res
iliencia es un recordatorio del poder
indomable del espíritu humano.

El personal de salud, en su labor
diaria, nos muestra que la medi
cina no es solo una ciencia, sino

un acto de valentía compasión y
compromiso. En un mundo lleno de
incerüdumbres, su dedicación es

una constante que iluminai inspira
y desafia
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5X AFECTA IMAGEN DE MORENA
Y SE PERFILA REYNOSO GIL
COMO AUDITOR
Alvaro Suarez, un activista que
en su momento creó un perso
naje de un luchador llamado 5X
como símbolo de su fundación,
"destapó" a Clara Luz Flores
como candidata por Morena
al Senado de la República. Sin
duda, la titular del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad debería desligarse
de Alvaro.

El 5.X,; quien busca también
ser senador por Morena, ha sido
acusado de defraudar al Servicio

de Administración Tributaria

(SAT), pues evade su responsabi
lidad de pagar los impuestos de
varias empresas para la importa
ción de whisky a México.

Alvaro Suarez está creando
constantemente varias empre
sas, para después poner en mar
cha otras y así evadir al SAT. La
realidad es que el 5X no tiene la
calidad moral, mucho menos un
cargo para andar promoviendo
candidatos de este partido que,
supuestamente, está en contra
de la evasión de impuestos.

En lugar de ayudar a Morena,
Álvarez solo perjudica a este par
tido, además de que ni siquiera
puede decirse que sea un activo
importante de Morena en Nuevo
León.

Citlalli Hernández, secretaria
general de Morena, tendría que
actuar por el comportamiento
del 5X al andar, quien promueve
candidaturas morenistas, porque
de lo contrario, creará un caos en
el interior de este partido en la
entidad.

SE PERFILA REYNOSO GIL

COMO AUDITOR

Ahora que se aprobó la convoca
toria para el registro de candida
tos para ocupar la titularidad de
la Auditoria Superior del estado,
han comenzado a surgir voces

sobre quien podría ser
impulsado por los diputados
del PAN y PRI.

Se trata de Alejandro Rey
noso Gil, quien fue secretario
del ayuntamiento panista de
San Nicolás, ligado a Zeferino
Salgado, líder del Grupo San
Nicolás.

Hoy, Reynoso Gil, está
comisionado en la Auditoria

Especial de los Municipios.
Y la jugada es que, si los

legisladores panistas y priistas
no completan los 28 votos, por
reglamento interno, en caso de
ausencia absoluta del auditor,

quien renuncia el próximo 15 de
diciembre, el auditor especial
de los municipios entraría como
encargado de la ASE, es decir,
Reynoso Gil.

La narrativa estará enfocada

en que como es un funciona
rio de "carrera", tiene todo el
derecho de quedar al frente de
la Auditoría.

Para este puesto también se
perfilan Rosalba Arámbula, Al
berto Barreda, Miguel González,
Marcelo Rodríguez y Gerardo
del Bosque.
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BOCANADA
DE OXÍGENO
A QUINTANA

ROO
— ESPUÉS DE ENCONTRAR finanzas públi

Dcas de Quintana Roo comprometidas, la
gobernadora Mara Lezama se vio en la
necesidad de ¡levar a cabo un proceso de
profunda reingeniería financiera.

La estrategia se basó en ordenarel gasto
público e incrementa ríos ingresos propios de la en
tidad para corregir el desbalance fiscal acumulado
durante más de una década.

Las administraciones de los priístas Roberto
Borge y Carlos Joaquín, aunque éste llegó aban
derado por el Partido Acción Nacional, abultaron la
deuda estatal.

En los primeros tres meses de gobierno, se inició la
aplicación de una profunda reforma fiscal, al tiempo
que se determinaron diversas medidas para disminuir
el gasto público de las actividades no esenciales.

En su primer año de administración, Mara logró
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enderezar un barco que había perdido rumbo.
Con decisiones que requirieron fuertes negocia

ciones y un genuino poder de convencimiento, las
finanzas públicas de Quintana Roo se han saneado
y estabilizado, mejorando significativamente los
ingresos propiosy los niveles de liquidez.

En consecuencia, en tan sólo un año, se obtuvo
una drástica mejora en la evaluación del Sistema de
Alertasque instrumenta la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público.

Por primera vez desde
que se lleva registro,
Quintana Roo alcanzó
el "semáforo verde",
un nivel de endeu

damiento sostenible

que se traduce en
una posición de alta
fortaleza en el pago de
pasivosy del servicio de
la deuda.

Asimismo, obtuvo una cali
ficación crediticia en niveles de "A", que en palabras
de Standard S Poors, que dirige Patricia Calvo, es
resultado de una mejor capacidad de pago y la re
ducción de los costos de la deuda pública a niveles
no vistos en más de 12 años.

Adicionalmente.se inició el proceso de reestructu
ra de deuda de largo plazo de la entidad para mejorar
las condiciones crediticias (tasay plazo) de la deuda
heredada por las anteriores administraciones.

CON PREOCUPACIÓN VEN
en la ConcanacoServytur,
que preside Héctor
Tejada, la próxima
edición del Buen Fin,
a realizarse del 17 al
20 de noviembre. Tres

datos: el primero, la edi
ción 2022 dejó una de
rrama del34 mil millones

¦i

de pesos, 30% menor que la
de 2021. Si bien esta última fue

de siete días en consideración a la pandemia, se
esperaba que en 2022 las tiendas se abarrotaran
en cuatro días debido al término del confinamiento

y la sana distancia. No fue así. En segundo lugar, la
encuesta déla Asociación Mexicana de Venta Online

(AMVQ), que preside PierreClaude Blaise, respecto
a la desconfianza en las promociones como principa,
razón para no comprar en El Buen Fin, de acuerdo a

45% de los entrevistados. Un porcentaje muy altoy un
motivo preocupante, lo que evidencia el reetiquetado
y promociones limitadas al pago con tarjeta a meses
sin intereses. Por último, el incremento exponencia
delcomercioen línea ha permitidoa losconsumido
res acceder a períodos de ofertas más atractivas y
creíbles como el Black Friday, el día después del Día
de Acción de Gracias en Estados Unidos, o el Cyber
Mondayy el HotSale, ambas de comercio online, así
como el Prime Doy de Amazon, entre otros. Mucho
trabajo tienen por delante la ConcanacoServytur,
la Secretaría de Economía, de Raquel Buenrostro
y la Profeco, ahora a cargo de David Aguilar, para
recuperar la credibilidad e interés en El Buen Fin.

COMO LE ADELANTÉ, el gobier
no de México nunca envió una

oferta formal a Vulcan Mate

rials por la compra de las 2
mil hectáreas de terrenos

en Playa del Carmen, Quin
tana Roo. La compañía es
tadounidense, propietaria
déla cantera Calica, se enteró
primero por la conferencia de
prensa del presidente Andrés
Manuel López Obradory, semanas
después, recibió, a través del embajador Esteban
Moctezuma, un avalúo por 6 mil 500 millones de
pesos por los predios. En las cartas enviadas por el
CEO de Vulcan, J.ThomasHill a los embajadores de
Méxicoy Estados Unidos, se reveló que esta cantidad
es muy inferior al valor del negocio, inversionesy las
reservas de los cuales son propietarios legales, pues
no se trata de una concesión. Vulcan continuará con

su defensa en el arbitraje internacional en el CIADI,
represtada por Covington & Burling, en Washington,
mientras que en México Creel,CarcíaCuéllar,Aiza y
Enríquez, seguirán atendiendo su defensa en ins
tancias federales y locales. Aún esta por verse si la
intención de declarar los terrenosy el puerto de Punta
Venado como reserva natural protegida, mediante un
decreto presidencial, lejos de solucionar el conflicto,
lo intensificará, particularmente en un año electoral
para ambos países. De nuevo primero el golpe y la
amenazayquizásdespués una negociación.
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LE PLATICABA DE la inconsistencia

en los reportes financieros de
Nu México, que lleva Iván Ca
nales, que son disfrazados
con una agresiva estrategia
de marketing que tiene por
objetivo conseguir la licen
cia bancaria y dejar de ser
sociedad financiera popu
lar. Detrás de las pérdidas se
encuentra una cartera vencida

por más de 2 mil 100 millones de
pesos que se vieron obligados a castigar
durante 2023 con el objetivo de mejorar sus índices
de morosidad, además de aprovechar los benefi
cios fiscales que se obtienen por cartera vencida.
La eliminación de cartera de clientes que no han
pagado por más de 180 días, es un reconocimiento
tácito de que no se va a recuperar, y por lo tanto
es eliminado del balance general de sus estados
financieros. ¿Esto lo sabrán sus más de 3.6 millones
clientes? Por cierto que mañana estarán de visita
por segunda vez en este año los cofundadores de

Nu Bank, encabezados por David Vélez, Cristina
Junqueira y Guillherme Lago.

LA SEMANA PASADA le comenté

de la expansión de los nego
cios de los hermanos Luis

y Mauricio Amodío en
España. Los empresarios
mexicanos dueños de

Grupo CAABSA voltearon
la proa a Europa, a partir
de la compra de lo que en
su momento fue la poderosa
OHL, de Juan Miguel VillarMir.
Pues bien, resulta que con inde
pendencia de que más de uno de sus
abogados ya inició acciones civiles y penales en
contra de ellos, sus empresas N3ERLy Cupkiñs L&N
ya se encuentran en la lista de homelandsecurity
por lavado de dinero. Veamos qué tanto tarda en
llegar y escalar este conflicto a la Office of Foreign
Assety al Financial Control de Estados Unidos, las
equivalentes a la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) de México.
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La realidad nos uoluió a

alcanzar y el mundo está
observando una era muy
peligrosa de conjunción
de algunos de estos
extremismos

EXTREMISMOS VIOLENTOS
Y TERRORISMO

a humanidad está viviendo una etapa de
L polarización terrible en donde los grupos

extremistas están dispuestos a utilizar la
violencia para alcanzar sus fines.
El resurgimiento de expresiones

de odio no es exclusivo de los grupos
religiosos, también estamos observando

la radicalización de grupos políticos de izquierda y derecha bajo
el manto de nuevos nacionalismos. Igualmente, la comunidad
LCTBQ+ está experimentando actos de extrema violencia en
México y el mundo. Debemos recordar que los extremistas
religiosos se encuentran lo mismo en el cristianismo,judaismo,
hinduismoy en el islam.

El problema de los extremismos violentos, es que puede
derivar en actos de terrorismo. El aumento de los actos

terroristas cometidos en el mundo por el Estado Islámico y
Ai Qaeda motivó la aprobación en la ONU de una resolución
en 2016 que pide un enfoque integral que no solo abarque las
medidas contraterroristas sino que también considere medidas
preventivas para afrontar las condiciones subyacentes.
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La realidad nos volvió a alcanzary el mundo está observando
  una era peligrosa de conjunción de

algunos de estos extremismos. Aquí
destaco algunos:
Antisemitismo. La respuesta

militar de Israel en Caza, en reacción
por los atentados terroristas
cometidos por Hamas el 6 de octubre,
está desatando actos de violencia

en contra de la comunidad judía en
todo el mundo.

Islamofobia Los actos terroristas de Hamas también están

provocando expresiones de odio en contra de la comunidad
musulmana en países occidentales. El islam es una religión
preciosa, el problema son los extremistas radicales que
aprovechan conflictos y reclamos históricos legítimos para
reclutar a más personas para su causa.

LGTBQ+. Este grupo está en el centro de ataques por
parte de organizaciones radicales de derecha en países
occidentales, pero también en otros países del mundo en
donde sus religiones no aceptan la diversidad sexual.

La Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el
Delito (ONUUD) encabeza los esfuerzos para prevenir estas
actividades. En un manual publicado en 2022 afirma que "los
atentados terroristas y el extremismo violento basados en
la xenofobia, el racismo y otras formas de intolerancia, o en
nombre de la religión o las convicciones (XRIRB) varían en
cuanto a la ideología ele la que se derivan, pero están vinculados
por la xenofobia, el antisemitismo, la misoginia, la islamofobia,
el odio y el racismo hacia las minorías y la comunidad LGTBQ+
íp.ej., ataques contra instituciones gubernamentales, medios
de comunicación y políticos)". Lamentablemente, México no
estará exento de este tipo de violencias en el futuro.

Las

expresiones
de odio no son
exclusivas de

religiosos
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LOPEZ
GATELL, EL
TRAIDOR DE
LA PATRIA

Hasta ahora no ha podido convencer bajo
una lógica científica sobre su llamado a no
usar cubrebocas en pandemia

or qué LópezCatell no debería estar en
la competencia interna de Morena por la
gubernatura de la Ciudad de México?

Porque no sólo se normaliza de manera
histórica la negligencia médicaycriminal,
sino que el partido que gobierna Méxicoy la
capital del país oficializan a nivel de Estado

la incapacidad e irresponsabilidad del zarcontra la pandemia
c.eCOVID 19quec:ej6 más ele 600 mil muertos cuando quien
fue designado para enfrentar la mayor crisis sanitaria del siglo
aseguró a la ligera que serían menos de seis mil defunciones.

Desde el arranque de su "estrategia", el subsecretario de
Salud federal demostró no estar a la altura de la situación y
actuó como un pelele del Ejecutivo haciendo a un laclo sus
criterios médicos y científicos para apegarse a declaraciones
absurdas y que con el paso de las semanas se convirtieron
en acciones que atentaron contra la vida de las personas.

En este curso de la contienda interna por la precanclidatura,
Hugo LópezCatell ha enfrentado severos cuestionamientos
de los periodistas que le han entrevistado. Haciendo uso de
lenguaje técnico y rebuscado busca sacudirse la percepción
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negativa de la que goza gracias a
su manera sarcastica también para
responderá sus propias y trágicas
aseveraciones durante la pandemia.

Hasta ahora no ha podido conven
cer bajo una lógica científica sobre
su llamado a no usar cubrebocas

en pandemia, que de acuerdo con la
OMS los casos de contagioy muerte
se vieron reducidos en países en los

que se dispuso su uso obligatorio.
México, el segundo país con mayor número de muertes

en el mundo por COVID19, también debe sus decesos a los
llamaclosa mantenerlosabrazosycontactosfísicosen plena
ola del vi rus y el discurso de que la fuerza del Presidente y su
moral impedían que se contagiara son parte de una narrativa
criminal aparentemente, misma que entre otros puntos están
siendo analizados por la justicia mexicana para determinar su
impacto entre los seguidores de AMLO y la población mexicana.

El propio Catell fue captado caminando y romanceando sin
cubrebocas, cuando rebasado el país por el nivel de contagios,
se pidió quedarse en casa y se consideró la suspensión de
actividades laborales. El maquillaje de defunciones durante
las diferentes etapas ele la emergencia, las muertes en casa
por COVID19 ante la falta de camas en hospitalesy la negativa
a aceptar esa situación convierten a Hugo LópezCatell en un
funcionario odiado y responsable de la mortandad nacional
por la pandemia, a quien lejos cíe reconsiderar ciarle el voto
debería considerarse como el actor principal por la mortandad
registrada en la pandemia y un traidor de la patria.

El

subsecretario
demostró no
estar a la

altura

UPPERCUT: En Angola, la diputada Sofía Carvajal fue
elegida como presidenta del Grupa de Países de América

Latina y el Caribe (CRULAC), de la ONU, para el periodo
20232025. La elección se llevó a cabo al inicio de la 147

Asamblea de la Unión Interparlamentaria, que se realizará
del 23 al 27 de octubre, en esa ciudad de África Central.
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• Citlali Moscote rompió
el récord panamericano
del maratón al cronome

trar 2 horas, 27 minutos
y 12 segundos. Con esta
medalla de oro, los mexi
canos cerraron la jornada
con 4 oros y 2 platas.

• Luis Alberto 'N' de 20

años de edad, fue deteni
do acusado de abusar de

una compañera, dentro
de un centro de asistencia

a donde los dos acudían,
en Morelos, tras una clase
de computación.

• El piloto Lewis Hamil
ton fue descalificado del

Gran Premio de EU, pues
su monoplaza supe
raba las características

técnicas, con ello perdió el
segundo lugar conseguido
en la competencia.

Fecha: 23/10/2023

Página: 16

Area cm2: 76

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,129

Página 122 de 222 Índice



De amigos, es el trato que
el gobierno del presidente
López Obrador da a los
dictadores de Cuba, Miguel
DíazCanel, ij de Venezuela,
Nicolás Maduro

DOS DICTADORES
AMIGOS

e amigos, es el trato que el gobierno del
presidente López Obrador da a quienes
han desaparecido derechos y libertades
en sus países,y han forzado a millones de
sus ciudadanos a huir para buscarse una
vida en otro laclo. Los dictadores Nicolás

Maduroy Miguel Díaz Canel son respon
sables del colapso de las economías de sus naciones, que
ha derivado en una profunda crisis social con dimensiones
de drama humanitario, donde escasean los alimentosy me
dicamentos; y se persigue a quien piensa distinto. Ninguno
es demócrata. Ambos se mantienen en el poder utilizando el
aparato del Estado que controlan y persiguiendo a sus adver
sarios políticos. Los dos acallan a ciudadanos que piensan
distinto al régimen. Maduroy DíazCanel oprimen la libertad
de expresión, de manifestación y de prensa. El mundo entero
lo sabe, pero a López Obrador no parece importarle. Ayer
ios recibió en Palenque, Chiapas, junto a otros mandatarios
y representantes de AL. Y ios trató como amigos. Los invitó
"con la finalidad c!e impulsar programas de desarrollo en la
región para acotar los flujos migratorios hacia EU". ¿Dos de los

principales expulsores de migrantes,
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encontrarán solución al problema
que ellos alimentan? Ver para creer.

¿Quién, sino Maduro es el princi
pal responsable c!e que los venezola
nos escapen de su país, jugándose la
vida? Los venezolanosson quienes
más intentan cruzar hacia EU. Desde

luego huyen ante la carencia de lo
más elemental. Tan sólo en septiem

bre 54 mil 833 venezolanos fueron detenidos por EU. Vene
zuela vive sumida en una crisis política, social, económica y
humanitaria desde hace, al menos, una década. Maduro se
ha ensañado con sus ciudadanos. Una de las naciones con

mayor riqueza petrolera del mundo, vive una lacerante po
breza. El dictador no sólo mantiene a millones en la pobreza,
y a muchos lejos de su país (25% cíe su población, según
ACNUR), también ha perseguido a sus adversarios políticos,
encarcelándolos o en el exilio,como única opción.

Pero quien ha cometido innumerable cantidad de delitos,
es tratado como "amigo". Lo mismo sucede con el dictador
cubano. No es una cosa aislada, ni es la primera vez. El Pre
sidente está convencido que Miguel DíazCanel es digno
de admiración. "Usted, presidente, DíazCanel, es para el
gobierno que represento, para el gobierno de México, un
huésped distinguido, admirado y fraterno", le dijo en febrero
pasado, durante la entrega de la Orden mexicana del Águila
Azteca, la mayor condecoración que nuestro país da.

¿Qué puede admirarse de un dictador? ¿Qué puede recono
cerse de la cabeza del gobierno que más personas encarcela
por motivos políticos en el mundo? ¿Qué se le puede aplaudir
a quien viola sistemáticamente los derechos humanos y
atrepella las libertades? Los cubanos siguen siendo vigila
dos por el régimen, perseguidos y encarcelados,nEn la Isla
se acalla, persigue y encarcela a los críticos, no hay libertad,
mucho menos democracia.

Cuba y Venezuela son un infierno para sus ciudadanos

Han forzado a
sus ciudadanos

a huir para
buscar una

vida
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a semana anterior.la Coordinadora Nacional

de la Defensa de la Cuarta Transformación,
Claudia Sheinbaum visitó Aguascalientes,L como parte de la quinta semana de la gira
La Esperanza Nos Une.

En un estado que hasta hace poco era
considerado uno de los bastiones electo

rales del PAN, Sheinbaum reconoció el crecimiento del movi
miento de Morena en la entidad y afirmó que el movimiento se
fortalecerá día a día, loque representa un paso fundamental
para lograr la segunda etapa de la transformación.

En una plática con la militancia compartió una anécdota con
Andrés Manuel López Obrador, cuando ella era la secretaria
del Medio Ambiente en su gabinete del Distrito Federal. El
ahora mandatario le encargó la coordinación de los trabajos
para la construcción del segundo piso del periférico, la obra
emblemática de la administración lopezobradorista. Ahora,
tras la entrega del simbólico bastón de mando, el Presidente le
pidió hacer la segunda etapa de este proyecto de transforma
ción, que implica continuarlo que se ha logrado desde 2018.

Significa ampliar el acceso a la atención médica, fortalecer
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el derecho a la educación, garantizar
el acceso a viviendas dignasy ase
gurar una vida digna para todos los
mexicanos.

También implica empoclerara las
mujeres, respaldara los agricultores
y al campo mexicano, fortalecer el
empleo, aumentar el salario mínimo,
y asegurar que la transformación
beneficie a todos.

La exjefa de Gobierno de la CDMX compartió que para
alcanzar este segundo piso, la unidad es esencial. Se nece
sita para asegurar el éxito en las elecciones de 2024, no sólo
para ganar la presidencia de la República, si no también para
obtener mayorías en el Senado, en la Cámara de Diputados,
en los Congresos locales y la mayoría de las presidencias
municipales. Esto requiere evitar divisiones cuando lleguen
las encuestas y seguir trabajando en la organización.

Este es el camino hacia una nación más justa y equita
tiva, y depende de la unidad y la acción de la militancia y la
sociedad en su conjunto.

Claudia Sheinbaum hizo un llamado a la militancia para
formar comités de Defensa de la Transformación, una es
trategia de organización que implica llegar a la población,
persona por persona y transmitir el mensaje que el retorno
del PRIAN significa volver al pasado, a una época de políticas
que no beneficiaron a la mayoría de los mexicanos.

Desde su encomienda se han constituido más ele 120

comités en Aguascalientes con el fin de seguir adelante en
la profundización de la Cuarta Transformación.

El segundo piso cíe la transformación es una oportunidad
para consolidar los avances logrados hasta el momento y
seguir construyendo un país donde la igualdad, la justicia
y el bienestar sean una realidad para todos. En este viaje,
la visita de Sheinbaum a Aguascalientes recordó a todos
los hiclrocálidos la importancia de mantenerse unidos en la
búsqueda c!e un estado y de un país mejor.

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM / @ARTUROAVILA_MX
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l a Cámara de Diputados aprobó la eliminación de 13
fideicomisos del Poder Judicial. Pero... ¿qué son? ¿jmra
qué sirven? ¿cuál quedó? ¿qué pasará con ese dinero?

• EL PERSONAL

OPERATIVO DEL

PODER JUDICIAL, QUE
REPRESENTA A MÁS DE
60% DE SU PLANTILLA

ES EL PRINCIPAL

BENEFICIARIO. SON

APROXIMADAMENTE

35 MIL TRABAJADORES

Comencemos por entender
¿qué son los fideicomisos?
Son instrumentos legales
y financieros que permiten
guardar dinero para usar
lo en el futuro con fines

específicos.
Tienen muchos usos, por

ejemplo, para educación, in
mobiliario, retiro, entre otros.
En México hay dos tipos: pri
vadosy públicos.

En el caso de los públicos,
comoson los del PoderJudi

cial, se usan para asegurar que los recursos se apliquen de acuerdo
con políticas públicas concretas.

Algo importante a entender es que el Poder Judicial es una de
pendencia de gobierno y, como tal, el Congreso le autoriza cierta
cantidad de dinero anual.

Si algo sobra de ese total al terminar el año, tiene la obligación
de regresarlo a la federación.

Con todo, hay ciertos gastos que toman más de un año en eje
cutarse, por eso se van a fideicomisos.

Ahora, la suma de los 13 fideicomisos que se quieren eliminares
de más de 15 mil millones de pesos, lo cual corresponde a casi 20
por ciento adicional al gasto que se aprobó para el Poder Judicial
en 2023.
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Son bolsitas que este poder ha crecido en el tiempo, con los
fondos que el Congreso le aprueba año con añoy con aportaciones
de su propio personal. Su eliminación es un golpe duro.

Como se dijo, los fideicomisos tienen fines específicos. Entre ellos
se encuentran los recursos que se destinan a proveer ele seguridad
a ministros,juecesy magistrados.

Aparte, el máximo órgano señala que al menos seis fideicomisos
están relacionados con obligaciones patronales con prestaciones
como pensión, vivienda, cobertura de salud y retiro.

El personal operativo del Poder Judicial, que representa a más
de 60 por ciento de su plantilla es el principal beneficiarlo. Son
aproximadamente 35 mil trabajadores.

Sin embargo, de acuerdo con un estudio de la Auditoría Superior
de la Federación en 2018,12 fideicomisos, en 10 años, han usado
sólo 4.9 por ciento de su dinero disponible.

Además, gracias a este mecanismo de reservas, en una dé
cada el presupuesto de los fideicomisos del Poder Judicial se ha
cuadriplicado.

Dentro de los fideicomisos que desaparecerían, hay algunos
que atienden objetivos específicos de operatlviclad, como la mo
dernización de la ¡mpartición de justicia, por loque su desaparición
implicaría una limitación en el ejercicio.

El fideicomiso del "Fondo de Apoyo para la Administración de
Justicia del Consejo de la Judicatura Federal" es el que queda Intacto.
Falta que se apruebe en el Senadoy en el Judicial.

Con esto queda clara la necesidad de una discusión democrática.
Una que incluya un análisis profundo de los fideicomisos necesarios
tanto para el correcto funcionamiento, como para el cumplimiento
de las obligaciones patronales del Poder Judicial.

Uno que evalúe si los fideicomisos son el mejor vehículo finan
ciero para dichos fines. Eliminarlos de tajo, sin estudio, sin debate,
es ejemplo autoritarismo.
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> Nos comparten
que quien salió más
beneficiado el día de ayer
de la cumbre celebrada

en Palenque, Chiapas,
fue el presidente de
Cuba Miguel DíazCanel
quien se lleva a La Isla
el compromiso de 10
países latinoamericanos
y caribeños, los cuales
aseguraron que interce
derán para que de una
vez por todas no tenga
ninún tipo de limitantes
para el comercio interna
cional con ellos.

JORGE
ÑUÑO

> Reducción de hasta 10% en la

Tarifa de Uso de Aeropuerto y
disminución en los costos en una

docena más de servicios, son parte
de los beneficios del acuerdo sus

crito entre los grupos (ASUR, GAP
y OMA) y la SICT, que dirige Jor
ge Ñuño Se espera que mejore la
eficiencia en la operación diaria de
34 aeropuertos concesionarios.

JAVIER
DUARTE

> La FGR obtuvo órdenes de
aprehensión contra 7 excolabo
radores de Javier Duarte entre
ellos Tomás Ruiz G. Salvador

Vlan/.nr D. Carlos Agulrre M.
y Fernando Charleston H,, por
presuntos desvíos por más de
mil MDP en 2013 cuando traba
jaban en Finanzas de Veracruz.
Algo así pasaría en Tamaulipas.
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AMAGA

> Ya está pintando
su raya con
Morena Eduardo

Ramírez pues
si el partido de
cide imponer a
una mujer co
mo su candida
ta a Chiapas para
2024, amaga con
irse con otra fuer

za para buscar el
cargo. Su adver
tencia, nos dicen,
parte de su segu
ridad de que
encabeza las
preferencias in
ternas guindas
en el estado.

SUS FICHAS

> Se comienza a

mover la oposi
ción en la capit£<
del país y en los
próximos días la
alcaldesa de Al
varo Obregón, Lía
Limón, solicita
rá licencia al Con
greso para bus
car la candidatura
a la Jefatura de
Gobierno, lo que
significa que, en
breve, PANPRI
PRD determina
rán quién será
su representante
en la Ciudad de
México.
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TOMA AMLO
EL CASO AYOTZINAPA

alida "decorosa" ha intentado construir

el presidente Andrés Manuel López
Obrador en torno a su amigo y
compañero de lucha: Alejandro Encinas,
con lo que busca a toda costa evitar que
se exhiba el rotundo fracaso de la 4T en

la construcción de una nueva verdad

histórica sobre el casoAyotzinapay que el exfuncionario
hable más de la cuenta. Es lo menos que podía hacer,
porque desde la Subsecretaría de Derechos Humanos
de Gobernación, Encinas nunca pudo articular una
investigación seria y profunda. Tampoco pudo demostrar
que el gobierno de Peña Nieto manipuló, escondió o fabricó
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culpables. Porei contrario,don Alejandro cometió graves
erroresyexhibióalgobiernocomo incompetente. Aquella
promesa de campaña para descubrir la verdad quedó
muy lejos ele cumplirse a un año de que concluya este
gobierno.

Pero, como es todos sabido, el inquilino de Palacio no
acepta los errores. Prefiere esconderla basura debajo
de la alfombra. Por esa razón, sin muchos aspavientos,
maniobró para hacer aun lado a Encinas,

Lo envió a la campaña de Claudia Sheinbaum y ordenó
que otros funcionarios reconocieran su trayectoria. Lo
hicieron con elogios y fotos en redes sociales. Empujó el
Presidente una salida tersa, pero no porque
le tenga mucho amory aprecio.

Quiere evitar que revele "secretos" c!e
Estado, como exhibir a elementos del
Ejército Mexicano vinculados con el caso.

También que siguiera cometiendo
torpezas políticas como lo hizo con Ornar
García Harfuch al mencionar que está
vinculado con las investigaciones, cuando
una y otra vez se ha demostrado que nada
tuvo que ver. De igual forma, puso un alto al maltrato que
dio Encinas a los integrantes del Grupo Interdisciplinario
de Expertos Independientes.

Y, por si fuera poco, le atribuyen a su mala gestión la
intempestiva renuncia ele Karla Quintana, como titular
de la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas
Desaparecidas. Nunca le dio su respaldo. Siempre buscó
exhibirla porque sus cifras ele desaparecidos, decía, no
corresponden a la realidad.

En el caso Ayotzinapa, todo lo hizo en contrasentido
al mandatario: se metió con el Ejército, hizo enojar a los
padres de lasvíctimas y generó una pésima relación con
la FGR. Lo que más le pesó al Presidente fue el error de
querer "enlodar" a las Fuerzas Armadas, porque durante

todo su gobierno se ha empeñado en construir una relación
estrecha con ellos. No solo de dientes para afuera. Le dio
nuevas atribuciones: como la edificación, administración
y operación de obras emblemáticas, entre el las el AIFA y
elTrenMaya. Y bajo ninguna circunstancia iba a permitir
que alguien le arruinara la fiesta.
Tan claro está el mandatario de sus acciones, que

la Presidencia pidió "requisar" toda la información a
la Subsecretaría de Gobernación para que quede
en manos del Presidente. AMLO tomará el control

del caso Ayotzinapa. Construirá su propia verdad
histórica, buscará exonerar al Ejército y asumirá la

responsabilidad de las conclusiones a las
que llegue su gobierno.

EN YUCATAN, Joaquín Huacho Díaz con
tinúa sumando apoyos a su movimiento
por la candidatura de Morena al gobierno
estatal.

El fin de semana, Jessica Saidén declinó
a sus aspiraciones políticas y se unió al
proyecto del ex delegado del Bienestar.

Se trata de la hija del actual secretario de Seguridad
del estado, Luis Felipe Saidén, quién podría repetir en el
cargo si Huacho se convierte en gobernador.

Sería la cuarta administración en la que ocuparía la
cartera, porque no llegó con Mauricio Vila. Asumió desde
2007 con Ivonne Ortega, posteriormente con Rolando
Zapata y en la actualidad con el panista.

• ••

Y como dice el filósofo Nameacuerdo: "A veces, la
salida decorosa es la mejor manera de dejar atrás lo

que ya no te sirve".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Encinas nunca

pudo articular
una investigación
seria g profunda
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EL CRISTALAZO

Oratoria, rimbombancia y populismo
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

El patio de la Organización de
Estados Americanos en Was
hington, hace cuarenta años
o algo así, tenía similitud con
la escenografía de Hollywood

cuando Carmen Miranda falsificaba en
una película de ambiente tropical lati
noamericano, y ayudaba al imperio a
crear la falsedad visual de ese mundo
tan exótico ubicado "south of the bor
der". Shit holes, les llamaba Trump,
nuestro amigo (la traducción la hace
usted).
Y para quienes lo ignoren Carmen

Miranda una actriz guapa, guapa, se
exhibía en el cine con un pañolón en
la cabeza cubierta de frutas (bananos y
piñas); una falda chillona y una sonrisa
de "beautiful señorrita".

Dicho eso regresemos a la OEA.
Tenía un patio central y se parecía, a

pesar de su mala inspiración, al edificio
de gobierno de la ciudad de Guatema
la. Con todo y las falsas grecas del ho
tel Princess de Acapulco. Era una arqui

tectura del perjuicio. Y en cada esquina
del cuadro con arcadas, había una jau
la enorme y cada una de esas prisiones
para pajarracos, se mecía aburrida una
guacamaya. O un papagayo.
Así nos ven, me dijo con una picara

sonrisa el gran diplomático mexicano,
Don Rafael de la Colina.
Hoy, por ventura de las nuevas doc

trinas sociales de América Latina, ya no
hay necesidad de reunirse en la OEA.
Hoy se pueden hacer cumbres (no muy
altas, por cierto), entre países iberoame
ricanos y caribeños, para lograr o para
no lograr nada, sólo palabras, algo de

enorme importan
cia: analizar el fe
nómeno migrato
rio en los países
de este continen
te, sin la inter
vención más im

portante: el país
de destino de to

da esa marea humana: los Estados Uni
dos, a quien cuando más, se le pide di
nero para el desarrollo terapéutico de la
migraña migratoria.

Pero si la rimbombancia sustituye en
nuestros países a la eficacia, no es pro
blema de las economías subdesarrolla
das. Es característica.
El presidente de México ha dicho

una y otra vez: debemos atacar las cau
sas del desplazamiento: miseria, des
igualdad, desempleo, falta de oportu
nidades, ignorancia, injusticia y demás.
Y es verdad.

Pero si esas circunstancias existen de

manera inherente y crónica, acumula
das por siglos y agudizadas, entre otras
razones, por la explosión demográfica
de la región, no será la siembra de arbo
litos en El Salvador o Guatemala cómo

se salga del atolladero.
Tan inútil resul

tó el programa que
los presidentes de

Guatemala y El Sal
vador ni siquiera se
tomaron la moles
tia de venir a Pa
lenque a mirar la
hermosa pirámide
y la tumba de Pakal. Parece cosa de ri
sa, invitar a los hondureños y guatemal
tecos a un "tour" por Chiapas, como si
no conocieran Petén o Tikal.

Pero en el asunto político la rimbom
bancia se alza con argentina voz:

"(Acordamos) exhortar a que los paí
ses de origen, tránsito y destino imple
menten políticas migratorias integrales
que respeten el derecho humano a mi
grar, resguardando la vida y dignidad
de las personas migrantes y sus familia
res, e incluyendo la promoción de opcio

nes de regularización permanente...",
dijo la señora secretaria de Relaciones
Exteriores, Alicia Bárcena quien se sien
te en ese pastoso mundo de las declara
ciones sonoras, como mojarra en el río.
Y nuestro humanitario señor presi

dente dijo:
"...El Encuentro de Palenque, por

una vecindad fraterna y con bienestar
es una convocatoria a (PARA), sumar
esfuerzos, voluntades y recursos para
atender las causas del fenómeno migra
torio. Se trata de un asunto humanitario

en el que tenemos que trabajar unidos.
Presidenta, presidentes y primer minis
tro: cuenten con nuestra cooperación en
todo lo que se necesite"
En todo esto sobresale una frase: "la

promoción de opciones de regulariza

ción permanente".
Esa regularización tienen un signifi

cado no explicado:
¿Significa nacionalización, visado la

boral, permiso de tránsito; empleo tem
poral?, ¿asilo?
No se dice claramente. Pero sue

na bonito. Falta traducirlo para los
gringos •
El presidente de México ha dicho
una y otra vez: debemos atacar
las causas del desplazamiento:
miseria, desigualdad, desempleo,

falta de oportunidades, ignorancia,
injusticia y demás. Y es verdad.
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SUBE Y BAJA

O Citlali Moscote
Atleta mexicana

Pone su nombre
en la historia al

ganar el Mara
tón de los Pa
namericanos de

Santiago 2023
con un tiempo

2:27:12, y se lleva el oro. Rompe se
quía de más de 20 años sin una vic
toria en esta prueba.

Yoav Gallant
Ministro de Defensa israelí

El Ejército israe
lí ha reconocido

que uno de sus
carros de com

bate disparó por
error contra un

puesto militar
egipcio en la frontera con Gaza, cau
sando heridas a ocho soldados egip
cios.
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Pepe Grillo
Poder Judicial en las calles

Tal parece que el oficialismo no tenía
contemplado el nivel de la reacción de
los trabajadores del Poder Judicial por la
desaparición de los fideicomisos.
De hecho, voceros gubernamentales han
puesto sobre la mesa opciones diversas
para usar el dinero de los fideicomisos,
cada uno con su ocurrencia. Exper
tos sostienen que el dinero no tendría
un destino específico sino que terminará
en la panza de Hacienda.
Ayer se realizaron movilizaciones en
diversos estados del país. Como es la
regla, las autoridades minimizaron el
número de participantes cuando en
realidad lo importante es que la pro
testa sigue activa.
Lo cierto es que hay un choque de narra
tivas, una expresada en las mañaneras

y otra en las calles. Cada día que pasa
la factura política que pagará el gobier
no, crece.

¿Será una reunión seria?
El deseo compartido es que la Cumbre
de Palenque alcance acuerdos que per
mitan ordenar el flujo migratorio de di
ferentes países de centro y Sudamérica
rumbo a Estados Unidos a través de Mé
xico. Nuestro país se lleva, con mucho,
la peor parte.
La realidad es que los países expulsores
no tienen incentivos para mantener a
sus connacionales en casa. Al contrario,
tal parece que les muestran la puerta
de salida. Esto ha conducido a una cri

sis sin precedente que tiene un altísimo
costo humano.

Es cierto que la presencia en nuestro
país de figuras como Nicolás Maduro
y Miguel DíazCanel resulta por de
más controvertida por decirlo sua
vemente, pero no queda otra que ha
blar con ellos y con los demás convo
cados a Palenque para bosquejar so
luciones reales.

El reto de miles y miles de migrantes cir
culando por los caminos ha sobrepasado
a México que no tiene infraestructura ni
recursos suficientes para garantizar el
tránsito seguro. Al contrario, es un viaje
difícil que suele generar tragedias.
Ya se verá si trata de una reunión seria y

logra conformarse una posición que pue
da presentarse de manera colectiva frente
el principal implicado, que es el Tío Sam.

LópezGatell, después de la
encuesta
Ya arrancaron en diversos estados las
encuestas para decidir quién será el can
didato o la candidata de Morena para 8
gubernaturas y la jefatura de Gobierno
de la CDMX. La tensión se siente en el

aire. Los equipos de los participantes se
cuidan unos a otros para evitar trampas.
No hay que perder de vista que la en
cuesta dirá una cosa pero la decisión que
tome el INE sobre el tema de la paridad
de género puede decir otra diferente,
No todos los que participan tienen opor
tunidades reales de ganar. El caso de la
CDMX es ejemplar. Hay dos en la compe
tencia por la nominación: Ornar García
Harfuch y Clara Brugada, los otros tres

no están por el triunfo.
Para el joven Miguel Torruco aparecer
en la lista ya es un logro importante en
su carrera que tiene así un impulso im
portante Mariana Boy cumple el papel
de reforzamiento de la alianza con el
PVEM en la ciudad.

La versión dominante es que el doctor
López  Gattel está en la competencia para
buscar un lugar en el Congreso y blindar
se así de la eventual acometida del largo
brazo de la ley, por acusaciones sobre su
cuestionado desempeño en la lucha contra
el Covid. Ya se verá si Morena lo protege.

Lía lista para participar
Lía Limón rindió su segundo informe de
labores al frente de la alcaldía Alvaro
Obregón y se dijo lista para la siguien
te etapa que es buscar ser candidato del
Frente Amplio para la CDMX.
"Tengo la experiencia, el carácter y la
fuerza" dijo a manera de carta de pre
sentación. Lo dijo, hay que recuperarlo,
junto a Xóchitl Gálvez que la escoltó en
todo momento.

No queda claro qué nivel de influen
cia tiene Gálvez al interior del Frente
Amplio pero su espaldarazo a Lía
fue evidente.
Se perfila una carrera final de tres alcal
des, Santiago Taboada, Lía y Ruvalcaba,
aunque tal vez los dirigentes del Frente
Amplio tengan por ahí un nombre sor

presa que se saquen de la chistera»

pepegrillo@cronica.com.mx
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CDMX: La política que falta
Isidro H. Cisrteros
Twitter: @isid.rohcisneros
La Ciudad de México represen

ta para cualquier político la
joya de la corona. Con una po
blación económicamente acti
va de 9.8 millones de perso

nas, es también, el núcleo urbano más
grande del país, así como su principal
centro político, económico, financiero y
cultural. Contribuye con el mayor por
centaje del Producto Interno Bruto, tres
veces más que el resto de las entidades
del país, y es considerada la tercera me
jor urbe para vivir de acuerdo con los
residentes extranjeros. Cinco de sus al
caldías: Miguel Hidalgo, Cuajimalpa de
Morelos, Alvaro Obregón, Benito Juárez
y Cuauhtémoc (casualmente todas en
manos de la oposición) tienen el mejor
desempeño económico. Sin embargo, en
esta metrópoli de apenas 1,495 kilóme
tros cuadrados, que representa el 0.1%
del territorio nacional, conviven la mar
ginación, la pobreza y la opulencia, las
demandas insatisfechas de los ciudada
nos y la ineficacia institucional, sin que
los sucesivos gobiernos hayan logrado
mejorar la situación.

Los problemas que aquejan a las ciu
dades son enormes. De acuerdo con da
tos científicos y estadísticas se demues
tra que, a pesar de ocupar menos del
3% de la superficie terrestre global, las
ciudades son consideradas responsables
del 6080% de las cuotas relevantes de
emisiones de gases de efecto inverna
dero, del 80% del consumo de energía,
del 70% del dispendio de materiales,
del 60% de la producción de desechos
y basura, así como del 70% del consu

mo de alimentos, además, de presentar
altos niveles de contaminación que pro
vocan muertes prematuras. La relación
entre ciudad y medioambiente ha sido
particularmente compleja, porque des
de siempre la ciudad ha sido el lugar
por excelencia que se contrapone a la
naturaleza. A pesar de ello, ahora las
ciudades están evolucionando desde

haber sido lugares antinaturaleza pa
ra convertirse en centros de tutela del

medioambiente.
Las ciudades se han convertido en la

boratorios experimentales que desarro
llan modelos colaborativos y ecososte
nibles que representan los trazos in
novadores del "derecho a la ciudad",
promoviendo prácticas participativas
y mayor involucramiento de los ciuda
danos. La sostenibilidad constituye una
garantía para mejorar el ambiente ur
bano y la tutela de los bienes comunes
en beneficio de las generaciones pre
sentes y futuras, por medio de colabo
ración cívica aplicada al interés general.
Se impulsan modelos de administración
compartida con los ciudadanos para in
tervenir en las políticas de la economía
circular, la regeneración urbana, la lu
cha contra el cambio climático hiperlo
cal y la construcción de comunidades
solidarias. De esta manera las ciudades
se etiquetan como inteligentes, verdes,
compartidas, colaborativas y garantes
de los derechos humanos. El "carác
ter revolucionario" de estas modalida

des de administración se identifica por
la transición desde una relación de ti
po vertical, bipolar, jerárquica y unidi
reccional, a otra muy diferente de tipo

horizontal, multipolar, paritaria y cir
cular.

A pesar de los cambios que se ob
servan en otras latitudes, de la im
portancia estratégica que ostenta la
CDMX y de ser un "modelo progresis
ta" para el resto del país, actualmente
se encuentra sometida a los caprichos
de las viejas clases políticas tanto del
oficialismo como de la oposición. Las
primeras se encuentran en una lucha
fratricida entre "duros" y "blandos"
quienes recurren a todo tipo de ile
galidades, chantajes y presiones para
imponer a sus favoritos, mientras que
las segundas aparecen permanente
mente inmersas en cálculos políticos
domésticos para monopolizar posi
ciones legislativas y espacios en hi
potéticos gobiernos de coalición. No
obstante sus presuntas diferencias
políticas e ideológicas, ambas fuer
zas coinciden en la ausencia de visio
nes programáticas y en la exclusión
de los ciudadanos.

Por ello, ante la falta de propuestas
y opciones de participación que impul
sen las transformaciones que reclama la
Metrópoli, a sus habitantes solo les que
da el recurso de defender el contenido
de la Constitución Política CDMX como

única brújula válida en el desorden po
lítico actual»
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SOCIEDAD Y PODE

La intencional erosión de la justicia
Raúl Trejo Delarbre
nacional@cronica.com.mx
Al presidente López Obrador

no le interesan los recursos
que hay en los fideicomisos
del Poder Judicial. Lo que
quiere es desacreditar a los

tribunales y avanzar, así, en la erosión
del sistema de justicia.
Al presidente los jueces le estorban.

No tolera que varias de sus decisiones
e iniciativas hayan tropezado con re
soluciones adversas en distintos esca
lones del Poder Judicial. Durante cin

co años López Obrador ha denostado a
jueces que, en cumplimiento de sus res
ponsabilidades legales, han emitido sen
tencias o han concedido amparos con
los que está en desacuerdo. Su explícita
hostilidad con la mayor parte de los mi
nistros de la Suprema Corte (inclusive
varios de los que él propuso) es amplia
mente conocida.

Ahora, el presidente intensifica esa
pugna. Su disputa ya no es solamente
con jueces y ministros de manera indi
vidual, sino con el Poder Judicial como
institución.
Estamos ante una campaña empren

dida desde el Poder Ejecutivo, con la
fuerza y recursos de los que dispone el
Presidente de la República, en contra de
otro de los Poderes de la Unión. López
Obrador no tiene interés en respetar
el orden constitucional. Al resto de los

poderes e instituciones del Estado los

considera subordinados suyos. Cuando
constata que no lo son, se enfurece y los
injuria. No reconoce la función que tie
ne el Poder Judicial como revisor y, de
esa manera como contrapeso, de las de
cisiones del Ejecutivo y el Legislativo. El
presidente se comporta como si creyera
que él es el Estado.

El Poder Judicial, como otras institu
ciones, cuenta con fideicomisos en don
de ha depositado recursos para finan
ciar actividades o compromisos especí
ficos. El presidente López Obrador mien
te cuando dice que los ministros de la
Corte se benefician de esos recursos. De

allí se pagan pensiones de magistrados
y jueces jubilados, viviendas para jue
ces que son enviados a trabajar a otras
localidades, servicio médico para traba
jadores de los juzgados, entre otros ru
bros. Esos fideicomisos son plenamen
te legales y su ejercicio es transparente.
De ellos dependen, entre otras cosas, el
cumplimiento de derechos laborales de
trabajadores del Poder Judicial. El presi
dente López Obrador y su partido quie
ren cancelar 13 de esos fideicomisos y,
de esa manera, confiscar 15 mil millo
nes de pesos.

Con ese despojo, y con una cuantio
sa disminución en su presupuesto para
2024, el gobierno quiere debilitar ai Po
der Judicial. El propósito no es financie
ro, sino político. Al disponer de menos
recursos, la capacidad para administrar

justicia tendrá que decrecer. Pero la de
cisión del Congreso para aniquilar los
fideicomisos seguramente será impug
nada por legisladores de las oposiciones
y llegará a la Suprema Corte.

Habrá motivos de sobra para que los
ministros de la Corte invaliden la des

aparición de los fideicomisos. Se trata
de una acción ilegal y que, a diferencia
de lo que han dicho López Obrador y
diputados de Morena, de ninguna ma
nera está sustentada en la Constitución.
Cuando la Corte anule la cancelación de

los fideicomisos, AMLO insistirá en su
mentiroso pero muy amplificado discur
so en contra de supuestos privilegios de
los ministros y contra los jueces de to
dos los niveles.

El de los fideicomisos es un episodio
dentro del proyecto de López Obrador y
Morena para menoscabar la autonomía
y las capacidades del Poder Judicial. El
desenlace de tal embate ocurriría den
tro de un año cuando, si obtiene la ma
yoría legislativa necesaria para cambiar

la Constitución, Morena instauraría la
elección de los jueces, comenzando por
los ministros de la Corte, por voto uni
versal. Un Poder Judicial sometido a
las presiones y veleidades de la políti
ca electoral carecería de independencia.
Centenares de miles de personas

marcharon ayer, domingo 22, en de
fensa del Poder Judicial. A los trabaja
dores de los juzgados federales en to
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El Poder Judicial,
como otras

instituciones, cuenta
con fideicomisos en
donde ha depositado

recursos para
financiar actividades

o compromisos
específicos
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Trabajadores del Poder Judicial de La Federación con sede en Toluca se unieron a La
movilización que se realizó a nivel nacional en contra de la eliminación de fideicomisos esto
como parte de diversas acciones que han emprendido en todo el país.
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Día Mundial del Cáncer de Mama
Dr. Gerardo Gamba*

gerardogambaa@incmnsz.mx

La semana pasada se conmemo
ró el día mundial de la lucha
contra el cáncer de mama. Es

te día fue definido para con
cientizar a la población de la

importancia que tiene este cáncer y lo
mucho que se puede hacer para la de
tección temprana y prevención de enfer
medad grave.

El cáncer de mama es el tumor malig
no más frecuente en las mujeres, por lo
que constituye una causa importante de
muerte y de carga de enfermedad. Como
muchos tumores malignos, la aparición
de este cáncer requiere de extirpación
quirúrgica, seguida en muchos casos
de radioterapia, quimioterapia y/o tera
pia hormonal. Mientras más temprano
se detecte, la posibilidad de curación es
mayor. Además, cuando el tumor ya tie
ne cierta extensión se requiere de extir
par por completo la glándula mamaria,
esto tiene un efecto negativo y entendi
ble sobre el estado de ánimo y la percep
ción de imagen corporal por la pacien
te. Aunque se puede realizar cirugía es
tética para resolverlo, de cualquier for
ma, es terriblemente traumático para el
bienestar psicológico.

La clave para mejorar el pronóstico y
que la cirugía requerida sea menos ex
tensa es el diagnóstico temprano. Exis
ten varias opciones al respecto. Una de
ellas es la autoexploración. En redes so
ciales se pueden encontrar múltiples tu
toriales sobre cómo debe hacerse la au

toexploración de las mamas y los datos
o signos de alarma que, en caso de apa

recer, deben consultarse inmediatamen
te con el especialista en ginecología o el
médico familiar.

La mejor forma de detección tempra
na es mediante la mastografía y el ul
trasonido. La mastografía es un estudio
radiológico de la mama que es altamen
te sensible para detectar tumores de pe
queño tamaño que pueden ser extirpa
dos con cirugías menos extensas y que
se asocian con mejor pronóstico. Si la
mastografía muestra una lesión dudosa,
el ultrasonido es útil para inclinarse por
definir si se trata de un tumor maligno
o no. En caso de duda, se puede recurrir
a la biopsia de la lesión, que puede ser
con aguja fina, gruesa o mediante una
pequeña incisión, depende de cada caso.
Es importante mencionar que la fibrosis
quística de la mama es por mucho más
frecuente que el cáncer, por lo que mu
chas imágenes sospechosas no resultan
en cáncer.

El problema con la mastografía es la
accesibilidad y el miedo para realizar
la. El acceso que tenga cada mujer de
pende de si vive en medio rural o ur
bano, si tiene o no seguridad social y
su condición económica. Después de los
40 años es recomendable realizarla cada
dos años y después de los 50, preferen
temente cada año. Es de particular im
portancia si hay antecedentes de cáncer
de mama en la familia. Desafortunada
mente, muchas mujeres no acuden a la
mastografía por miedo al diagnóstico y
porque es un estudio que puede ser do
loroso, ya que muchos equipos requie
ren de hacer presión en la mama. En
años recientes ha surgido la mastogra

fía digital con equipos que generan me
nos molestias.

Una vez diagnosticado, usualmente
se trata de un adenocarcinoma y la ex
tensión que tenga en el tejido o la pre
sencia de metástasis en ganglios defini
rán el tratamiento posterior a la cirugía
y pronóstico. Además, existen diversos
marcadores en las células tumorales que
si son positivos permiten la utilización
de terapia hormonal que es menos agre
siva y muy efectiva.
Mucho se ha avanzado en el trata

miento de este tumor y el pronóstico ca
da vez es mejor. Pero, la clave está en la
detección temprana y el acceso a trata
miento. Si la lectora es mayor de 40 años
y no se ha hecho una mastografía en más
de dos años, considere hacerlo ya •

* Instituto Nacional de Ciencias

Médicas y Nutrición Salvador
Zubirán e Instituto de

Investigaciones Biomédicas} UNAM

La clave para mejorar el
pronóstico y que la cirugía
requerida sea menos extensa
es el diagnóstico temprano.
Existen varias opciones al
respecto. Una de ellas es la

autoexploración
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Ernesto Ramos Mega*
@ramos_mega ¿Quiénes ganarán las

elecciones en la CDMX?

En la CDMX, el próxi
mo 2 de junio de
2024 vamos a de

cidir quiénes ocu
parán los cargos de

jefatura de gobierno, alcaldías,
concejalías y diputaciones loca
les. Para que puedas saber quié
nes ganaron cada uno de los
287 cargos de elección popular
que se renovarán, en el Institu
to Electoral de la Ciudad de Mé

xico (IECM) ofreceremos tres
fuentes de información.
En la jornada electoral, las

personas que decidan votar
acudirán a su casilla, marca
rán la opción de su preferencia
en las boletas y las depositarán
en las urnas. Después, sus veci
nas y vecinos contarán los vo
tos y anotarán los resultados en
tres actas distintas. Estas actas

se envían a los 33 consejos dis
tritales del IECM para que sean
sumadas en una sesión pública
y frente a los partidos políticos.

Este proceso inicia la misma
noche de la jornada electoral,
pero puede concluir al día si
guiente o después, dependiendo
de las objeciones que presenten
los partidos o de los recuentos
de votos que deban realizarse.

Como la generación de resul
tados definitivos es lenta y todos
queremos información confiable
rápidamente, implementaremos
dos mecanismos de información
de resultados más veloces: los

conteos rápidos y el Programa
de Resultados Electorales Preli

minares (PREP).
Los conteos rápidos son una

herramienta estadística que re

fleja las tendencias de votación
a partir de una muestra aleato
ria de actas. Como cualquier es
timación, tienen un margen de
error, pero este es pequeño. Así,
para 2024 podremos dar a cono
cer las tendencias de votación de

la jefatura de gobierno y de las
16 alcaldías la misma noche de

la jornada electoral.
Por su parte, el PREP es un

sistema que publica las imáge
nes de las actas de cada casilla
y sus resultados conforme van
llegando a cada oficina distrital
del IECM. Publica actas desde
las 8 pm del día de la elección y
hasta las 8 pm del día siguiente.
El PREP actualiza información
constantemente hasta capturar
el 100% de las actas (o un nú
mero cercano). Si deseas cono
cer el resultado de la elección

en tu casilla, puedes consultar
lo e incluso visualizar el acta
firmada.
Los datos del PREP y de los

conteos rápidos sólo tienen fi
nes informativos y de transpa
rencia, pero tradicionalmen
te coinciden con los resultados

definitivos que se dan a cono
cer días después de la elección y
son la alternativa confiable ante

las fake news que proliferan du
rante las elecciones*

*Consejero Electoral del IECM
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El diputado Ignacio Mier retó a los mi
nistros de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, específicamente a la pre
sidenta Norma Pina, a un debate públi
co para hablar sobre la extinción de los
fideicomisos. Después de lanzar el
amago, reculó y llamó a un diálogo con
"respeto y cariño" entre poderes; esto,
en el marco de uno de los eventos con

los que se promueve para alcanzar la
gubernatura de Puebla.

La Dirección General de Controversias

y Sanciones en Contrataciones Públi
cas anunció la revocación de la sanción

impuesta a Grupo Laboratorios Impe
riales Pharma, de Francisco Álvarez
Morphy Alarcón. conocido como El
Rey de las Vacunas.

Como recordará, porque fue un escán
dalo, la empresa había sido inhabilitada
en junio de 2020 para participar en con
trataciones públicas durante 27 meses.
Sin embargo, tras una decisión del Tri
bunal Federal de Justicia Administrati
va, la sanción fue anulada. Con esta re
solución, la empresa puede retomar sus
actividades y relaciones contractuales
con entidades gubernamentales.

Hay que hacer notar que esta empresa
despertó suspicacias porque apenas te

nía un año de haberse creado en 2017

cuando el gobierno le entregó por adju
dicación directa {sin licitaciones de por
medio) 17 contratos por un monto de más
de mil 144 millones de pesos, principal
mente para surtir vacunas. Y luego, fue
castigada directamente por las intrigas
de Hugo López Gatell Ramírez, hoy un
simple político que busca gobernar la
Ciudad de México a pesar del desprecio
popular que despierta por su mala ges
tión de la pandemia.

Con el reciente ascenso de Delfina Gó

mez y la 4T al gobierno estatal, los ha
bitantes de Toluca esperan medidas
más estrictas en defensa de los ciuda

danos afectados por estafas inmobilia

rias. Empresas como Palmas Inmobi
liaria e Integra Real Estate son señala
das en redes sociales por supuestas
estafas a familias que invirtieron en
desarrollos como San Patricio, Belle
zian y Acantto.

***

Las acusaciones no sólo se han mani

festado en línea, sino también a través
de lonas públicas donde se señala a los
desabolladores de no pagar y no cum
plir con sus compromisos. Uno de los
nombres que ha salido a la luz es el de
lorge Alfaro Sánchez, exsecretario de
Desarrollo Económico en los 80 y vin
culado con el exembajador Juan José
Guerra Abud durante la administración

de Peña Nieto.

La futura candidata de Morena

para la Presidencia de la República,
CLAUDIA SHEINBAUM, aprovechó
sus eventos con militantes y
simpatizantes de ese partido en Los
Ángeles para quejarse del INE que
preside Guadalupe Taddei. La exjefa
de Gobierno de la Ciudad de México

te reprochó que la autoridad electoral
le prohibiera hacer eventos masivos
con corte proselitista y abiertos
a la ciudadanía, por considerarse
anticipados al inicio del proceso.
Lo anterior favoreció que los
asistentes al teatro Million Dollar

terminaran abucheando al

instituto que se encargará de
organizar los comicios.
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La carta del Magistrado
Rodríguez Mondragón
El magistrado Reyes Rodríguez Mondragón, presi
dente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación, respondió a este reportero para confir
mar lo que en este espacio planteamos el pasado
viernes: que su carrera ha estado íntimamente ligada
al abogado y exsecretario particular de la presidencia
de la República, en tiempos de gobiernos panistas,
Roberto Gil Zuarth.

Afirma la dirección general de Comunicación So
cial, en una carta aclaratoria enviada a esta casa edi
torial, que "la trayectoria profesional de más de 25
años del magistrado presidente es pública y se en
cuentra al alcance de cualquier persona. Durante este
periodo de responsabilidades en distintos gobiernos,
tanto en el ámbito federal como en el órgano legislati
vo y órganos autónomos, se ha relacionado con di
versas personas, entre ellas Roberto Gil Zuarth". En la
misiva, el TEPIF confirma también lo que revelamos
en el citado texto: que Rodríguez Mondragón, en se
sión privada, solicitó a sus compañeros de pleno ex
cusarse en el caso que involucra a la senadora Citlalli
Hernández Mora y al empresario Ricardo Salinas
Pliego, porque entre los abogados defensores del

dueño de TV Azteca se encuentra el propio Gil Zuarth.
"En el primer expediente al que hace referencia la

columna (SUPREP307/2023), el magistrado presi
dente solicitó excusarse ante una nota periodística en
la que se afirmaba que el abogado Gil Zuarth tenía
una intervención directa en el caso", dice el texto de
réplica a detalle, y después justifica: "No obstante, el
pleno de la Sala Superior desestimó el planteamiento
al advertir que no había evidencia alguna que corro
borara ese rumor".

Sobre el asunto de la consejera electoral Carla
Humphrey, el Tribunal también ratifica: "En el se
gundo asunto (SUPIE46/2023), la promovente
planteó que el magistrado presidente tenía un víncu
lo de amistad con el abogado Gil Zuarth, con quien
ella a su vez tenía una enemistad manifiesta. El pleno
de la Sala Superior desestimó el argumento pues la
legislación no prevé, como causa de impedimento,
que un juzgador tenga una relación de amistad con
una persona que no es parte del proceso y que esta
última tenga una enemistad con una de las partes".
En específico, el magistrado presidente conmino a su
encargado de comunicación social, fosé Luis Alcudia
Goya. a replicar una nota que se termina confirman
do plenamente: pero incurriendo muy probablemen
te en una irregularidad, ya que el derecho de réplica
en este caso es totalmente personal y no institucio
nal. por tratarse de la actuación exclusiva de Reyes
Mondragón como integrante de un órgano colegiado.

Regresando a su carta, en la que se recita que "las
sentencias que el magistrado presidente ha emitido y
votado durante 10 años como magistrado electoral
demuestran fehacientemente la independencia, au
tonomía e imparcialidad con la que se ha desempe
ñado, en forma consistente, en cada uno de los ca
sos", es indudable que, efectivamente, su actuar y las
evidencias lo dicen todo.
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Romero Deschamps,
más de siete vidas
Carlos Antonio Romero Deschamps ingresó al PRI en
1961, a los 18 años, en Tampico, tierra de su maestro y
protector Joaquín Hernández Galicia. La Quina, quien ca
yó en desgracia en 1989 por obra y gracia de Carlos Sali
nas de Gortari.

Romero Deschamps tuvo más de siete vidas. Fue tres
veces diputado federal, dos veces senador, y dirigente
nacional de los trabajadores petroleros desde 1993 en que
asumió en forma interina el control del gremio petrolero
que encabezó formalmente desde 1996 hasta 2019.

El historial del líder sindical sobrepasó los límites que
puede aguantar cualquier sexenio. Los ríos de dinero mal
habido hicieron del cacique petrolero una especie de je
que árabe y formaron un expediente tanto o más abulta
do que el que le costó la libertad a su colega durante mu
chos años, Elba Esther Gordillo (a quien Enrique Peña
Nieto envió a prisión en febrero del 2013).

Después de que mandaron a chirona a la "maestra de
la maldad y la perversidad", los analistas y observadores
políticos, incluyendo a los bisoños, pensaron que Romero
Deschamps sería el siguiente que vestiría uniforme de
rayas. Pero se equivocaron, por lo que el cacique siguió
tan campante, como el wiski Jhonnie Walker.

La diferencia entre Elbita y "Carlangas" fue que éste
se mantuvo obediente al poder presidencial, aprendió la
lección que dejó el manotazo presidencial contra Gordi
llo, y se convirtió en el propagandista número uno de la
transformación de Pemex, en la nueva empresa impro
ductiva del Estado, como la califican algunos. Por su par
te, Elbita decidió rebelarse contra la Reforma Educativa

en un desmesurado e inexplicable intento de jugar a las
vencidas con el inquilino de Los Pinos... "big mistake"
político.

Cuando Andrés Manuel López Obrador llegó a la Pre
sidencia de la República, tenía las negras intenciones de
llevar a cabo una contrarreforma energética —que final
mente consiguió—, y pensó que ya no necesitaba de los
servicios del corrupto líder. Los malosos de "malolandia",
comentaron en su oportunidad que el presidente le re
cordó a Romero el lúgubre método que aplicaba a sus
enemigos políticos el "Alazán Tostado" Gonzalo N. San
tos, cacique del estado de San Luis Potosí en los años cua
renta y cincuenta del siglo XX: "Encierro, destierro... o
entierro". Y lo exhortó a dejar la dirigencia del sindicato
petrolero, mediante la jubilación forzosa, retiro equiva
lente al destierro, que lo arrojaría del paraíso terrenal que
disfruto casi tres décadas. Voluntariamente a fuerzas,
Romero Deschamps dejó la dirigencia sindical de Pemex
el 16 de octubre de 2019, y siguió dándose vida de jeque
petrolero.

La sociedad y la opinión pública consideraron que
Deschamps debió haber pisado la cárcel por todas las
pillerías y fechorías que cometió, muchas de ellas docu
mentadas, como el "Pemexgate" donde se desviaron
cientos de millones de pesos del sindicato petrolero a la
campaña presidencial del "Perfecto fracasado", conocido
también como Francisco Labastida Ochoa. Pero como

López Obrador no es vengativo ni rencoroso, "le perdonó
todos sus pecados" y dejó en manos de la Fiscalía General
de la República la decisión de encarcelar o no al impre
sentable personaje, y no se atrevió a "echarle el guante".

Fecha: 23/10/2023

Página: 8

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 8,524

Página 144 de 222 Índice



La única buena noticia:
terminó la guerra
Nuestros años del siglo XXI se caracterizan por ser convulsos, violentos, destructi
vos (en lo material, psíquico y social) para demostrar de manera vergonzosa que muy
muy poco hemos aprendido de la historia. Que nos empecinamos en la ruta de la polari
zación (sinónimo de ignorancia) y la necedad, para dar sustento a procesos de recíproca
negación a la existencia.

El dudoso papel de fondo y sustento que
significan las principales religiones mo
noteístas (cristianismo, judaismo, isla
mismo y sintoísmo) que no obstante
propalar el amor al prójimo, el respeto a
la vida, la promoción de la tolerancia, la

convivencia y en general, la constante búsqueda de
la paz, a partir de forma exclusiva del análisis de los
resultados, han sido un estrepitoso fracaso. Unos y
otros seguidores y líderes, se afanan e incuso mue
ren, en el absurdo y dictatorial intento por imponer
sin más sus sistemas de creencias.

Obras sustanciales como Tres mi! años de guerra,
del historiador Jonathan Holslag, constatan lo que
nos cuesta reconocer: hemos transcurrido nuestra

existencia como especie humana, mucho más tiem
po en guerra que en paz.

Las buenas noticias para cada una de las fuerzas
enfrentadas, en cualquier conflicto y en cualquier

etapa, se reducen a difundir (y exagerar) los daños cau
sados al enemigo: sea en pérdidas humanas —comba
tientes o población inocente, da igual— destrucción fí
sica de carreteras, escuelas, hospitales y a veces, insta
laciones militares. Estas no pueden ser buenas noticias
para nadie: ¿cuánto tiempo va a transcurrir para edifi
car casa y demás construcciones reducidas a escom
bros durante la guerra? Peor aún: ¿cuánto tiempo va
pasar para, medianamente normalizar la vida cotidia
na? Nadie lo sabe, pero lo que si sabemos todos, es
cuándo y cómo comenzó la barbarie.

Por eso, la única buena noticia que podríamos reci
bir hoy es: la guerra terminó. Las demás noticias, con
tribuyen a la falsa y por tanto, ilusoria postura de que se
"va ganando" la guerra. ¿Qué hemos ganado e incluso,
que vamos a ganar con la guerra?

iavieroLivaposada@gmail.com
(alJOPSO
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El planeta que nos queda
Si bien la presencia del tema ambiental en los medios de
comunicación está creciendo, aún es insuficiente. La mayor
parte de la difusión tiene un enfoque negativo por tratarte de
daños a la naturaleza o de consecuencias directas de la crisis

climática. Hace falta alertar más y mejor sobre la situación
de emergencia que ni el Estado mexicano ha reconocido co
mo tal. Activistas, científicos, académicos, miles de ciudada
nas y ciudadanos llevan ya varios años exigiendo que se re
conozca y se atienda la situación como una emergencia. Eso
también, a pesar de que México es uno de los países más
vulnerables del mundo ante esta crisis planetaria del calen
tamiento global y de las diversas formas de contaminación
(aire, suelos, agua), provocada por nuestro propio "desarro
llo", afectando nuestra salud, nuestra seguridad alimentaria,
nuestro bienestar y nuestra paz.

Dentro de este contexto existen voces y buenas prácticas
que se impulsan desde la sociedad civil, los activismos o la
propia ciudadanía. Hace falta visibilizarlo desde un enfoque
de esperanza y de soluciones. ¡Sí, se vale exigir un cambio de
modelo! ¡Sí, se puede actuar! ¡Sí se puede ser parte de la
propuesta y del cambio! De una conversación con convic
ción sobre el tema con el periodista activista Miguel Ángel
Ángeles (quien fue de las personas esenciales de Aire Libre,
la estación de radio con causa de la Ciudad de México que
tanto extrañamos) salió la idea de lanzar el podcast "El pla
neta que nos queda". Este proyecto ha sido posible gracias a
la colaboración con la estación de radio Ibero 90.9 y la Fun
dación alemana Friedrich Ebert Stiftung, que desde 1969 en
México promueve el debate y los espacios de diálogos desde
la justicia social, la solidaridad y la democracia.

La intención es difundir conversaciones con personas
y activistas que generan cambios y aportan soluciones
para enfrentar la emergencia climática desde México, Co
lombia, Ecuador, Cuba o Francia. En "El planeta que nos
queda" se aborda la cuestión climática a partir de las so
luciones de personas que inspiran o de iniciativas colecti
vas que invitan a sumar.

¿Qué tan grave es la crisis climática? ¿Cuáles son los
datos científicos, las causas, las consecuencias? ¿Cómo
abordar el tema y sumar a más voces gracias al taller "El
Mural del Clima"? ¿Cómo comunicar en la emergencia
climática? ¿Cómo trabajar en comunidad? ¿Qué pasa con
el mal llamado tren maya? ¿Cómo es el ecofeminismo?
¿Por qué México necesita un pacto socioambiental? ¿Co
noces el Huerto Roma verde, un oasis en la Ciudad de Mé
xico? ¿Estamos colapsando? Son uno de los temas que se
abordan en esta primera temporada disponible en las
principales plataformas de escucha en línea como Po
dcast RSS: https://rss.com/es/podcasts/elplanetaque
nosqueda/, Spotify: https://open.spotify.com/
show/70bjwgBMdvgSSUm3rnW3y9 por ejemplo.

Comunicar sobre la realidad de la situación con base en

evidencias científicas y también sobre las soluciones que
existen releva de una corresponsabilidad ciudadana en la
cual el compromiso de los medios de comunicación es clave
para provocar el cambio social que el planeta necesita.

Activistas y científicos llevan años exigiendo
que se reconozca como una emergencia
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COLUMNA INVITADA

Amenaza a la
Independencia del
Poder Judicial

RENATA
PUENTE

La reciente aprobación por parle de la Cámara
de Diputados de la eliminación de 13 de los
14 fieieicomisos del Poder Jiulu ¡al de la le
deráción ha desriicaelenado un conlliclo de?
proporciones significativas en México. Este
recorte presupuestario, que asciende a más
de 15 mil millones de pesos, haresultadoen

un paro nacional de los juzgados y numerosas nianiles
lacionesen con ira de lo que se percibe como un ataque
a la independencia y la operalividad del Poder Judicial.
Q presidente López Obrador y el partirlo Morena

argumentan que la eliminación de los fideicomisos es
necesaria para reducir los gasios innecesarios y quitar
recursos a "los de arriba". Sin embargo, es esencial con
siderar las consecuencias de esta medida en el comedio
fie la división de poderes y la independencia del Poder
| uc liria I que encina con más de ¦">() mil ira bajadores.

El Poder J udieial en México es un componente críi ico
del sistema fie justicia y está destinado a resolver conflic
tos i'iu re personas y entre los órganos del poder público,
así ciiiiio a proieger los Derechos Humanos estableciflos
en la Conslil lición Federal y los tratados internacionales.
En este sentido, el Inslilulo Mexicano para la Compelí
lividad (1MCO) ha señalaflo que la eliminación fie los
fideicomisosaíeela la indepeneleneiadel Porler Judieial y
debiliia su capacidad para cumplir con Sus obligaciones
I uieia sus. empleados.
Es importante destacar que algunos fie los fideico

misos están directamente vinculados a los derechos de

los trabajadores del Poder Judicial* especialmente en lo
que respecta a pensiones complementarias y apoyos
médicos. La eliminación ele estos fideicomisos podría
poner en riesgo los beneficios:y derechos de los emplea?
fifís judiciales, lo que plantea preocupaciones legítimas
acerca fie la seguridad la boral y la calidad de vida de los
trabajadores en el sistema de justicia.
No debería estar en riesgo la independencia de un

órgano tan impon ante para el país, es funflamenlal para
la estabilidad de una democracia y para garantizar un
sistema de j ustiria imparclal. La eliminación fie fideico
misos sin una clara justificación puede poner en peli
gro la capacidad del Poder Judieial para cumplir con su
deber fie garantizar la jusliria, proteger los derechos de
los ciudadanos y siendo hoy el único que p uerle frenar el
abuso del poder. Sin duda, la extinción de fideicomisos
al Poder J udieial en México ha generado un profundo
desacuerdo y preocupación en la sociedad, es por eso
que la ciudadanía convocó a una marcha a nhel nacio
nal este domingo 23 de octubre en defensa de miles do
trabajadores. Sí bien la transparencia y la eficiencia en
el uso ele los recursos públicos son objetivos impon an
tes, es crucial garantizar que esta medida no debilite la
operalividad del Poder Judicial ni afecte negativamente a
los derechos de loS trabajar lores j uf liciales. La discusión
sobre esta cuestión debe ser abierta y basada en un aná
lisis cuidadoso de sus consecuencias a largo plazo en el
sistema de jusliria mexicano, no bajo el simple argumen
to de que se deben quitar los privilegios a lósele "arriba".
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PERONISTA MASSA Y
EL ULTRA MILEI VAN A
SEGUNDA VUELTA EN
ARGENTINA

ARGENTINA ELEGIRA PRESIDENTE
EN VOTACIÓN ENTRE EL MINISTRO
MASSA Y EL ANTISISTEMA MILEI
Según los resultados parciales, el ministro de
Economía argentino ya a la cabeza con un 36.15%
AFP
El ministro de Economía argentino Ser
gio Massa, un peronista de cenlroizquier
ría, y el líder ultraliberal y antisistema
Javier Milei se medirán en un balotaje por
la presidencia, según resultados parcia
les difundidos:este domingo.

Massa, un abogado de 51 años y can
d ida io ríe la coalición Unión por la Patria,
obl uvoel 36,15%rie los votos frente a Mi
lei, Con el 30,31%, según el escrutinio fié
83,26% fie las mesas.
En los alrededores del comando fie

campaña de Unión por la Patria se es
Cuchaban trompetas y tambores. I tías
flos mil simpa!izantes reunidos afuera
gritaban "¡Masa presidente!^

"Massa hizo muy buena campaña,so
bre todo al final. Conectó con la gente y
el peronista se dio cuenta que enfrente
estáel enemigo del pueblo", dijo a la APP
Jonatan Pagano, un albañil fie 36 años.

Massa, la principal figura del gobierno
de centroizquierda argentino, optó por
mantenerse en el cargo de ministro con
la idea de que "la campaña es la gestión".
Estas elecciones se vieron marcadas

por la irrupción de Milei, quien era el

favorito de los sondeos Iras sacudir el

tablero político de esie país inmerso en
una crisis económica que parece intermi
nable,. con una inflación de casi el 140%.

CONTRA EL STATU QUO
Milei propone dolarizar la economía,
"dinamitar" el Banco Central, reducir el
gasto público, eliminar el Ministerio de la
Mujer y derogar la ley del aborto, entre
otras propuestas.
Tercera economía de América Lati

na,, históricamente la sociedad argentina
se lia enorgullecido de su extensa cíase
media, pero en la última década cambió
la tendencia y lapobreza aumentó hasta
alcanzar un 40% de la población.

Con una economía, estancada durante
más de diez años, Argentina se endeudó
en 2018 con el Fondo Monetario Interna
cional por 44 mil mdd.
Además fie la presidencia, los ar

gentinos eligieron este domingo la
mitad fie los escaños a. la Cámara de
Diputados y un tercio del Senado. La.
participación fue del 74% de los 35,8
millones de eleci ores. •
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Sergio Massa y Javier Milei disputarán
el balotaje el 19 de noviembre, afp
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POSTIGO

El cochinito
del golpe

JOSÉ
GARCÍA
SÁNCHEZ

Los agentes políticos que se requieren
para un golpe de Estado suave, están
en apuros económicos y, en más de un
caso, con sus I ¡den un ¡sos a punió de
perderse. Los excesos de dinero que
Sé guardaron en el 1NE, bajo la estríela
supervisión de Lorenzo Córdova, tam

bién extraídos del sübejercicio, y que debieron re
gresar a la Tesorería ya no son parte de su Ion una.

El Poder Judicial tiene sus fideicomisos, que di
ce son producto fie ahorros de los Irabajaflores y
en asa falsa creencia, los obliga aceitar calles para
defender Sus fantasiosos derechos. Además, los
dineros que recibían los medios convencionales,
que desde su nacimiento vivieron del presupues
to gubernamental y los empresarios asociados a
las instancias mencionarlas, no sólo se unen para
defender fideicomisos que tienen un claro origen
y un indefinido desi i no, da a qué pensar porque un
golpe de Estado cuesta dinero.

Sólo hace falla que Luis Almagro salga en defen
sa fie los fideicomisos para comprobar queese dine
ro tenía un claro deslino: rescatar sus privilegios de
las manos del gobierno al que quieren descarrilar
desde el inicio del sexenio.

La desesperación por defender los fideicomisos,
la irrilación desproporcionada por algo que es lan
sencillo de entenden su pasión por el absurdo a la
liora de argumentar su defensa, nos hacen pensar
en olro destino, que un ahorro que sólo fue milita

do por una decena de personas, para despistar su
propósito, es una ficción.

Un golpe ríe Estado lo encabezan 1a. autoridad
electora!, los medios, el Poder judicial y los empre
sarios, lo único que falla para asestarlo es la fecha
de la intentona.

En la historia de México nunca un empresario se
había erigido como líder políiico, como .es el caso
de Claudio \. González, quien, sin Sér un erudito,
se aulodenominó como la bisagra no sólo entre
partidos sino enire éstos y algunos empresarios
radicales y los medios, inconforme más por no pa
gar impuestos que por supuestas irábajaS para Su
profluclividad.

Los dueños de la derecha no soportan más liem
posin los privilegios que formaban parle de pronós
licos a ful uro de sus empresas, de sus inversiones
y hasta fie sus gastos familiares, deben presionar
para, que él golpe de Esiado se perpetré de inme
diato, mientras que sus operados saben que no es
el momento, por mucha que sea la necesidad, la
popularidad el Presidente es un dique de comen
ción para este lipo de avéniuras

Si a esto sumamos que la caja chica para realizar
el golpe de l isiado es cancelada, como es el caso de
los fideicomisos del Poder Judicial, encomiamos
que, por el momento, el golpe de Estado debe es
perar, incluso pará el próximo sexenio.

De ahí la necesidad de tener mayoría absoluta en
ambas cámaras,como un muro con ira la intentona
antidemocrática, de la derecha.
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llraditos
LUCHA POR CAUSAS,
NO POR CARGOS

•aDesde la dirigencia nacional de Morena se
ha reiterado el llamado de que en el partido
guínda la. lucha esporcausas y.no por cargos.
Por ellOj los aspirantes^..a ser coordinad
.e.statalesdeesepartido.futuro
gob e m ador , n o ten d ra n pretexto ajgu no g ara
no:.alinearse a. los.resultados de_Ias
que están en marcha en sus entidades, las
cuales,más allá. de; serun factor de c[i^
se cpnyertirán en: uno dj_ unidad pOT
lepresentan la. decisión del pueblo. Al f
del día, ese fue el compromiso que signaron
las:.cprchojatitas,...quienes no tend^
a. Is y n a p ara cuestiona r e l p r oceso.Po r e l
contrario, hacerlo.sería descalificar su
Participación en. el^. mpyimiento.
Y14 ANOS DESPUES... AUTOPISTA
OAXACAPUERTO ESCONDIDO

^Finalmente, después de tres gobernadores,
yJ4.años; de[.promesas,.parece_gue.ahora^
.sj..guedarálistalaautopista
LargaVentanilla^ que;c.onectará.la. capital,
oaxaqueña con Puerto.És_condjdo._Podr
ser el gobernador .Salomón Jara quien
participe en la entrega de esta obra que
reducirá en tres horas el recorrido entre los

dos puntos antes .señalados. El .^cretario
de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, Jorge Ñuño Lara,..supervisó
nuevamente los.ayances.de esta obra
beneficiará a 116 mil habitantes. Además,
también se modern i zara el aeropuert o de
Puerto ..Escondido a fin de..qué.cumpj_acon_
Ipsestándaresinternacionale
algo... que nos indiquen para cuándo estarán
listas las dos obras.

EL SALVADOR SALE DEL TOP TEN
DE PAÍSES GENERADORES DE
MIGRANTES

•3E1 vicepresidente de El Salvador, Félix
yiloa, aseguró que.Jas^políticas d_e_Nayib
Bukele, primer.mandatario de
han logra d o que El Sa Iva d qr sa lga de la
Iista. de.los 10 países que generan el mayor
nútütero dé migrantes. Además, con el
encarcejamiento..masiyo.de pand
llevan más de un año sin un solo homicidio.
Durante su participación en la conferencia
posterior al''En cuentro Palenque, por un a
vecindad fraterna y con,b.ienestar/_\Félix_
UnqamencionólqslogrqsdeB
ha. eyitadq que 300 sajyadqreños sa lgan
diariamentedesu .país,^.especialmente
P.er son as de zonas rurales.
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COLUMNA INVITADA

Claríta mata carita
ONEE
ORTÍZ
FRAGOSO

si e fin fie semana, la Comi
sión Nacional de Eleccio
nes de Morena, Jevanló las
encuestas en ( I )M\. Chia
pas, Labasco, Veracruz,
Yucatán, Morelos, (.tía
najuato, Jalisco y Puebla,

El próximo lunes 30 dtr octubre, Mario
Delgado fiará a conocer los nombres dé
las mujeres y hombres que coordinarán
la defensa de la Cuarta Transformación
en esas entidades. Dos meses después
serán designadas candidatas y candi
dalos.

I,a estrategia. de AMLO deafielan
lar su sucesión y entregar el bastón
dé mando, hasla. el momento, le lia
funcionado. Las intenciones de volo a

favor de Claudia Slicinbauni respecto
a Xóchil i Gáivez son coni unrienies,
incluso en las encuestas publicadas
en los medios dé comunicáción ad

versos al gobierno. Inclusive en los
bastiones panisias tradicionales co

mo Yuoalán, las tendencias a favor de
Morena aumentaron.

Hasta el momento, el
único prietito en el arroz
ha sido Marcelo Ebrard
con sus descalificaciones

y protestas que se han
diluido entre declaraciones

en contra del proceso y_
cuestionaniiciitos legales,
pero no en la base morenistas
o en tendencias del roto.

De las nueve enlidadas en las que se
levantaron encuesias, la CDMX, la plaza
más importante después de la Presidencia
de la República, el procesó se puso inte
resanie. Existe una rebelión silenciosa y
por momentos, no tanto de la base more
n ¡sia capitalina en apoyo de Clara Bruga
da. "( lariia mala carita", dijo el diputado
federal Alejandro Robles,

Los asiros se alinearon a favor de Ornar

(jarcia llailucli. Aparece como primer
lugar en las encuestas de los medios fie
comunicación, siempre ha contado con
el respaldo de Claudia Sheinhaum y las
resistencias fie AVILO, aparentemente*
disminuyeron.

Esto debería bastar para que Harfuch
fuera el ganador conl unflenle;sin embar
go, la base morenisia, sin confrontarse con

la ex jefa de gobierno, se movilizó a favor
de la ex alcaldesa de Izlapalapa |>r;ici¡ca
mente fie manera unánime.
Colocación flecárteles, brigadas en

la ciudad, creación de grupos fie WP, di
fusión orgánica y patrocinada, en redes
sociales, en la recta final cerraron la ven

laja fie Clara Brugada con el ex jefe de la.
policía capitalina, lo qüe obligó a que per
sonajes como J tilia César Moreno y Rene
Bejarano aparecieran al lado de Harfuch.
El mayor número de entrevistas se

lexanió en dos alcaldías, Cusíavo A. Ma
dero e Izlapalapa, donde Clara Brugada
tiene mayor presencia políticá

La popularidad de
Ornar García Harfuch y
el respaldo de Claudia
Sjfieinbaum, podrían ser
suficientes para que gane
la encuesta. Lamentable

que el principal atributo
del puntero de Morena en
la CDMX sea, como decía
KaUmán, "su extraordinaria
belleza varonil,'*

Harfuch quizá gane la encuesta y des
pués la elección, pero sin la base de Mo
rena a. su lado, su campaña no tendría
corazón o proyecto. Eso pienso yo, ¿us
ted qué opina? La política es de bronce,
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FLOR DE LOTO

El nuevo CIDE
ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

Pili bien o para mal (es
peremos que sea lo pri
mero) nuestro país se
encuenlra aclualmenle

inmerso en un proceso
de transformación. Los

cambios concretos. y es
pecíficos que pueden observarse, no son
hechos aislados, sino consecuencia de
la decisión de cambiar rl rumbo de las
políticas del estarlo.

Los cambios fie visión y nuevas for
mas de acl nación en organismos como
la (.omisión Nacional fie los Ilereclios

Humanos (( \ 1)11). sectores del queha
cer público como la ciencia; instancias
públicas como el Consejo Nacional fie
Humanidades, Ciencias y Tecnología,
(CONAHCYT) y los Centros Públicos fie
Invesl igación como el Cení ro de lnves
ligación y Docencia Económicas (CIDE)
son una parte visible fie esos procesos.

Estos cambios son percibidos por un
sector de la sociedad, como necesarios

y convenientes; pero no es un. criterio
unánime. También hay quienes obser
van en ellos un deterioro institucional,
o un desmanlelamiento fie los organis
mos públicos construidos a lo largo dé
décadas. En el fondo, está cambiando
la forma dé ejercer la función de estas
instil liciones.

El instil tilo Nacional Electoral (l\l j y
el Justittiui Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección
fie Dalos Personales (INA1) son oíros es
pacios donde la lucha ele esias distintas
perspectivas ha tenido repercusiones, Y
por el mismo camino se encuenlra la po
sible feforma. al Poder Judicktl, Eéderai

Lo cierta es que¿ en el fondo de asi e
importante debate público, subyacen dis
linfas visiones fiel quehacer fiel «lado.
Mientras que la perspectiva del estado
liberal (o "neoliberal") busca garantizar
1$: eficacia fie los derechos y libertades
individuales para asegurar el bienestar
general, la perspectiva de ''estado social"
pretende privilegiar los bienes comunes
como medio para alcanzar los fines del
estado. Sería inúlil tratar fie demostrar la.
superioridad de un modelosobre el otro.
Simplemente son dos formas distintas
de buscar un mismo fin. Yo no creo que

quienes no eStán de acuerdo con los cam
bios instil ucionalesson necesariamenle

personas que quieren "conservar sus
privilegios." Se trata de dislinlas formas
válidas de entender el papel fiel estado.

Adjetivos como "neoliberal" "conser
vador" o "fifí" han sido uiilizados para
descalificar una determinada posiiira.
Del otro larlo también existen expresio
nes despectivas como "¦socialista", "chai
ro" o "fiel bienestar":

Esta polarización no nos lleva a na
da, Por mi parle, no voy a participar
en linchamienios ni afirmar que en el
CIDE "neoliberal8, había corrupción y
mafias (no me consta). Pero los ciclos
se cierran. Unos.se van y oíros llegamos.
Todos valiosos sin duda. Los cambios
son inevitables. Adiós al CiDE anterior,
y bienvenido el nuevo CIDE. Hagamos
quesea para bien.

Flor de Loto: Lé doy gracias al CIDE
"del bienestar" por abrirme sus puer
las como profesor visitan!e, para hacer
investigación con enfoque social. Un
académico aulista con perspectiva so
cial como yo, nunca antes luvo cabida
en esta instil lición,

«Profesor Investigador visitante en el
CIDE. Investigador Nacional Nivel II del
SNI. Doctor en Derecho y en Ciencias

Políticas y Sociales (UNAM)
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COLUMNA INVITADA

Garantizar los principios
de imparcialidad y equidad
en la contienda de la CDMX
20232024

MAURICIO
HUESCA

vitar malas prácticas que atieren Ja celebración de elecciones libres y jusias
es fundamental para l» democracia. Para ello el 1ECM aprobó los Lineamien
los para garantizar la imparcialidad, neutralidad y equidad en la contienda,
en el marco del Proceso Electoral Local Ordinario 20232024.

II principio de equidad garantiza que no existan ventajas entre las dife
rentes fuerzas políticas para obtener o influenciar indebidamenieel. voto de
la ciudadanía: procura asegurar que quienes concurran á él estén siluadus

en una línea desalíela equiparable, esto es, en una competencia efectiva.
Ot ro elemen t o es el de la act uac.ión imparcial de las personas servidoras pú tilicas; p ues

en lodo tiempo tenemos la obligación de aplicar con imparcialidad los. recursos públicos
que están bajo nuestra responsabilidad, a fin de no influir en la competencia entre los
parlidos políticos y las candidaturas.

También se determinó que la propaganda, bajo cualquier modalidad ele com un ¡iación
social, que .difundan como I ales, los poderes pú b lieos, los órganos a ni ónomos, las emula
des de la administ ración pública y cualquier otro en le de los tres órdenes, de gobierno,
tenga carácter instil ucional y fines informativos, educativos o de orientación social, y en
ningún easo incluya nombres, imágenes, voces o símbolos que impliquen promoción
personalizada de cualquier persona servidora pública.

De ahí que, los informes de labores que por ley se tengan que emitir, se circunscriban
a un periodo de difusión específico, a un ámbilo l.errilorial determinado y a una tempo
ralidad, además, en ningún caso, su difusión tendrá fines electorales.

En el caso de los programas Sociales, no hay restricción en su entrega, en el entendido
que constituyen beneficios priorit arios, y de interés público; sin embargo, se restringe su
entrega en eventos masivos o en una modalidad que no seencuenlre justificada durante
el desarrollo de los procesos electorales.
Einalmente, se determinó requerir a las personas lit u la res de fas 1 f» alcaldías y a las

autoridades del Gobierno de la CDMX, para que realicen el retiro y/o blanqueamiento de
toda propaganda que se encuentre colocada en vía pública, incluido el pintado de bardas,
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que resulte contraria a la normativa y a los criterios aprobarlos.
Estos Einearnientos no tienen como objetivo limitar o restringir la libertad deexpresión

de los actores políticos o de quienes aspiren a contender por un cargo de elección popu
lar, sino evitar la intromisión de factores © actores exlernos que rompan la equidad en la
contienda, BuSCañ crear las Condiciones necesarias para evitar qué el poder económico
sustituya el debate e intercambio de propuestas entre los contendientes, como factor
que determine las preferencias electorales fie la ciudadanía o bien, el posicionamiento
de los parlidos políticos como entes de inlerés público, cuya finalidad es promover la
participación de la ciudadanía en la vida deiiiocrálica.
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CONTINUAN COMPARECENCIAS
•Este lunes se presentarán ante las y tes diputados del
^^? ^ :l^^ 'AinSmOíjelj
CÍ3MXa NathaH j_la secretaria de ^.Mujeres
capitalina, Ingrid Gómez. la comparecencia de las
funcionarías; se da enel .marco de la Gl^
Informe del Gobierno de ia Ciudad de México. Los

111 lA9 '.a.!v.( >íl1l^.Í.C?.11.Crí^
s'Liro.i1 AÍV1 1! '^'0f.U)11.? !LlA1?^A fvf.)llA.cATÁ11 )n

20 minutos para exponer los resultados más relevantes de
•su gestión ait frente de esas dependencias. Posteriormente
c!íí11!I)ir.'c:Jtf?.n ' AV? tí1 ! ^11.^.r.^11 .

P^ticigaciones de 5.minutosj^
X AlA1.^.A^^.iArA'A^Af.)AAv,AÁrAs. tciieli¿Í!A íírA
para atender los cuestionamientos que hagan las y los
dipulados.

ACTUALIZAR INFORMACION
• I/A A .C).AAr^.^CA AAÁ!.A *A A .ÍA !^A^1 f ! ^A^. !v.cA .^A JA ÁtA?. f).
As9A1A!^..D.igii^A^£j[0A1A?A^^k»AAA,y!1A!<^?1.A!^lci.A:D^i^í..
mantener actuali/.ada la información de "horarios de

*AA^AA^Á^AVA» cA^.Á^'AAt AA' AA'^A.A?AÁ.(A ^.. ^^., A1Í.S.:A.A.Ar.íA. AA.r ^.íÁAAlArl¿1.
5rlAAA;A ^^^'AAAAAA'tA AA A AAl JAAAIAI ÁAi _A\ ^A PÍA. _AAl_ _IA Í'A ÍA.A _^AA_ _ ÁAAA^AAA^A
década linajde las .dependencias de^l^
! A A l! A A! 'A!" 11 A ^Á.1 A1 A ^ AA A*^ Al1. !a. A4A >. . I Ai AA A! AAA!. . > .. ° A D AJ AA1I AC) . A\!
respecto, la diputada Polimnia Sierra, dijo que, exislen
complicacionesLY_retrasos en .la aLención, ^
A _iA^AA^A?AAÍfA Á!5A AiA.^ AlAr^AA^!AAÁi'rA ^ !AA APcAA'AA^ .AI. Ar"^AA.AÁA1 AAA^ AAA^,
.^ IAAAAA' 'AA^Í I.ArAs.!.a. AÁA.CAA ^A.tXtAAA1.1Áí ?1A1J.. AAAA. (AAA A'A'A IAA' Ai A.^AAA^ JA1 s.
Ciudadanas 3:. Apoyo> de Acceso.de|as_MAijeres a__AiAA^..

A_A! AA i A!AÍ" A?_ _ AI _^A A>_ !_^ íA ?AA ?A_ » AJ_^. AI AAAA A ?A_ OAÍ ^AA/AÁ _A! AA^I eje A A?.
peüción.
LIMPIAN PAISAJE URBANO

retiro de 242 kilóflaetros de cable en desuso disminuye
I?. coPAaminacióndel paisaje.url3ano_y_se reducen..
A Á ^AAiRl A^, AÍAA_ PÍ A A tAAíA ^AÁ f Á í A AA ÁA Á!_ A A Í A AAÍA ^1 f AA. 1AA A!' _A^ ÍAÍ AÍ ?AAi
suelA.oSj enredados[_o en .posibilidad .de_colapM?.¿l.titAil3r
de laADIP, José Antonio Peña ..Merino, ..presentóla
plataforma digital ciudadsincables.cdmx.gob.mx, en
donde se puede consultar d número de intervenciones
A Ar:^ ' Á^ÍAAJ.ÍA^ A1 a ÍAAAA l A a ? AA A ATAl Í A AAi SA A A*; AAi ¿5.cAf A A A A'.Í AA A'^ AA'A A^ A A0 AAi. A .
la cantidad de cables retirados.
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LIMPIAN PAISAJE URBANO

retiro de 242 kilóflaetros de cable en desuso disminuye
I?. coPAaminacióndel paisaje.url3ano_y_se reducen..
A Á ^AAiRl A^, AÍAA_ PÍ A A tAAíA ^AÁ f Á í A AA ÁA Á!_ A A Í A AAÍA ^1 f AA. 1AA A!' _A^ ÍAÍ AÍ ?AAi
suelA.oSj enredados[_o en .posibilidad .de_colapM?.¿l.titAil3r
de laADIP, José Antonio Peña ..Merino, ..presentóla
plataforma digital ciudadsincables.cdmx.gob.mx, en
donde se puede consultar d número de intervenciones
A Ar:^ ' Á^ÍAAJ.ÍA^ A1 a ÍAAAA l A a ? AA A ATAl Í A AAi SA A A*; AAi ¿5.cAf A A A A'.Í AA A'^ AA'A A^ A A0 AAi. A .
la cantidad de cables retirados.
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En la definición del candidato a jefe de
gobierno de la Alianza Va Por la Ciu
dad de México, los jalo neos, presio
nes y golpes bajo la mesa no paran. Lo
que ha trascendido es que el PAN

busca llevarse el carro completo: la candidatura
presidencial y, por si fuera poco, la de la jefatura
de gobierno. Ese es el fundamento de que se ha
yan agotado las negociaciones con el resto de los
partidos, sin embargo, el PAN sabe que sin el PRI
y PRD, la oposición no ganaría la jefatura de go
bierno, y mucho menos la mayoría en el Congre
so de la CDMX. Hay la impresión de que en el
PAN es donde la caballada está más gorda, in
cluso ya le dieron cabida a la alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, quien le soltó pa
tadas a los partidos políticos, cuyos dirigentes
nacionales acusaron recibo de inmediato y las
cosas se complican aún más luego de que Lía Li
món, alcaldesa de Alvaro Obregón, tomó la deci
sión de dejar el puesto para buscar la candidatu
ra. El proceso electoral relativo a las precampa
ñas avanza, sin que quede claro cómo y cuándo
será la elección del aspirante opositor. Lo más
avanzado es que cada partido sacará una carta,
pero tampoco hay una decisión tomada.
Las cosas están más que complicadas en

el Congreso de la CDMX pues a Morena
y aliados, le hacen falta unos cuantos
votos, que con seguridad saldrán de la
bancada del PRI y del PRD, para ratifi

car en el cargo a la fiscal Ernestina Godoy. Lo que
se ha comentado es que la coordinadora de
Morena, Martha Ávila, tiene esos votos en la bol
sa, uno de los cuales es peso completo, Víctor
Hugo Lobo Román, el coordinador del PRD,
quien todo el tiempo se ha mostrado obsequioso
con los morenos, ayudándoles en votaciones,
firmas y otras tantas cosas, de las que hay regis
tro puntual. Para mayores datos es el regalo que
le dio a Claudia Sheinbaum: los diputados lane
carlo Lozano y lorge Gaviño. En el Congreso va

cilan que aún le quedan dos diputadas para ne
gociar sus canonjías.

Se acuerda de la ceremonia de recono

cimiento que hizo el presidente Andrés
Manuel López Obrador al general en re
tiro Salvador Cienfuegos? Bueno, pues
es un asunto que sigue dando de qué ha

blar en la 4T con los militares. Los que asistieron al
evento nos cuentan que el ambiente era tenso pues
muchos militares no estaban satisfechos con esto,

pues les pareció poco y que les hubiera gustado
que se agregara una disculpa pública a nivel inter
nacional por lo que ellos consideran fue ofensa a
las Fuerzas Armadas, además hay una verdadera
molestia del sector militar por la manera en que se
condujo el gobierno mexicano en esa crisis.
La federación sigue ignorando el problema

de segundad en Chiapas y parece que no
comprenden que así hace más de tres déca
das inició el conflicto zapaüsta. Hace ape
nas unas hozas, comisarios ejidales señala

ron que la indiferencia ante la violencia en su estado es
una muestra del abandono para los chiapanecos. Ape
nas hace unos días fue asesinado el dirigente magiste
rial y militante de Morena, Artemio López Aguilar. El
estado es un polvorín y conforme se aproxima el que se
elija candidato para la gubematura, crece el rumor de
que la no llegada de Zoé Robledo sedebeaque Morena
perderá la elección, ya que la gente se encuentra mo
lesta por todo lo que han dicho que se hace, pero que
no da resultados. Por último pero no menos importan
te, el PVEM en Chiapas no es opción los mismos mili
tantes han dicho que la mala gestión de Manuel Velas
co sigue siendo un lastre en la entidad.
Gracias a una histórica recaudación, el

Comité Olímpico Mexicano (COM), que
lleva María fosé Alcalá, la delegación me
xicana contará con los recursos suficien

tes para buscar refrendar el tercer lugar
en el medallero conseguido en los pasados fuegos Pa
namericanos. Hablamos de 42 millones de pesos, su
mados a los 54 mdp que contribuyó la Conade, de Ana
Gabriela Guevara, para que la delegación de 600 atle
tas mexicanos cuenten con las mejores condiciones
para sobresalir en diversas disciplinas durante los Jue
gos Panamericanos de Santiago 2023. Apunte a firmas
como loma y Arena, la constructora Grupo Indi, dirigi
da por Manuel Muñozcano y Banco Mulüva.
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LA CARTA DEL MAGISTRADO
RODRIGUEZ MONDRAGÓN

HIROSHI TAKAHASHI

El magistrado Reyes Ro
dríguez Mondragón, pre
sidente del Tribunal

Electoral del Poder Judi
cial de la Federación, res

pondió a este reportero para confir
mar lo que en este espacio plantea
mos el pasado viernes: que su carre
ra ha estado íntimamente ligada al
abogado y exsecretario particular
de la presidencia de la República, en
tiempos de gobiernos panístas, Ro
berto Gil Zuarth.

Afirma la dirección general de
Comunicación Social, en una carta
aclaratoria enviada a esta casa edito

rial, que "la trayectoria profesional
de más de 25 años del magistrado
presidente es pública y se encuentra
al alcance de cualquier persona. Du
rante este periodo de responsabili
dades en distintos gobiernos, tanto
en el ámbito federal como en el ór

gano legislativo y órganos autóno
mos, se ha relacionado con diversas
personas, entre ellas Roberto Gil

Zuarth". En la misiva, el TEP1F con
firma también lo que revelamos en el
citado texto: que Rodríguez Mondra
gón, en sesión privada, solicitó a sus
compañeros de pleno excusarse en el
caso que involucra a la senadora Cl
tlalli Hernández Mora y al empre
sario Ricardo Salinas Pliego, porque
entre los abogados defensores del
dueño de TV Azteca se encuentra el

propio Gil Zuarth.
"En el primer expediente al que

hace referencia la columna (SLJP
REP307/2023), el magistrado presi
dente solicitó excusarse ante una

nota periodística en la que se afirma
ba que el abogado Gil Zuarth tenía
una intervención directa en el caso",
dice el texto de réplica a detalle, y
después justifica: "No obstante, el
pleno de la Sala Superior desestimó
el planteamiento al advertir que no
había evidencia alguna que corrobo
rara ese rumor".

Sobre el asunto de la consejera
electoral Carla Humphrey, el Tribu
nal también ratifica: "En el segundo
asunto (SUP1E46/2023), la promo
vente planteó que el magistrado pre
sidente tenía un vínculo de amistad

con el abogado Gil Zuarth, con quien

ella a su vez tenia una enemistad

manifiesta. El pleno de la Sala Supe
rior desestimó el argumento pues la
legislación no prevé, como causa de
impedimento, que un juzgador tenga
una relación de amistad con una per
sona que no es parte del proceso y
que esta última tenga una enemistad
con una de las partes". En especifico,
el magistrado presidente conmino a
su encargado de comunicación so
cial, losé Luis Alcudia Goya, a repli
car una nota que se termina confir
mando plenamente; pero Incurrien
do muy probablemente en una Irre
gularidad, ya que el derecho de
réplica en este caso es totalmente
personal y no Institucional, por tra
tarse de la actuación exclusiva de

Reyes Mondragón como integrante
de un órgano colegiado.

Regresando a su carta, en la que
se recita que "las sentencias que el
magistrado presidente ha emitido y
votado durante 10 años como magis
trado electoral demuestran feha

cientemente la independencia, auto
nomía e imparcialidad con la que se
ha desempeñado, en forma consis
tente, en cada uno de los casos", es
indudable que, efectivamente, su ac
tuar y las evidencias lo dicen todo.
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CONTEMPLAR A DIOS EN MEDIO DE
LA VIOLENCIA

LUIS VEGA D.

En el Ranchlto del Rey y María Madre, la co
munidad católica fundada por los padres
Wandrille Sevln y DidierMarie Dugas de
mostraron que es posible romper con la vio
lencia terrorista que impone el narco, a tra

vés de la música religiosa y la oración.
En la periferia de Saltillo, Coahuila, las familias te

nían miedo de salir a la calle y ser víctimas de la delin
cuencia. Vivían en la zozobra hasta que estos sacerdo
tes franceses y 11 monjes más, encontraron en la músi
ca y la contemplación, un camino de esperanza para la
comunidad.

El festival Ágape y el trabajo pastoral que realizan
100 catequistas, misioneros católicos internacionales y
los monjes Verbum Spei, surgieron hace 10 anos como
una respuesta al clima de violencia y muerte para res
catar a jóvenes y niños de las manos de la delincuen
cia, de los narcocorridos y crear una cultura de defensa
de la educación a través del acompañamiento, come
dores comunitarios, tutoría y becas a niños y jóvenes
en condiciones de pobreza.

Muchos jóvenes que viven en las periferias de las
ciudades de México están avasallados por narcocorri
dos, dinero fácil, una propuesta de vida sin esfuerzos
hasta que adquieren un sentido que los vincula al
amor, como un hijo. "Por eso debemos crear lazos fuer
tes y estrechos con nuestros hijos, con los que están
cerca, con nuestra pequeña comunidad", dice el sacer
dote.

El pasado fin de semana en el Ranchlto del Rey y
María Madre se realizó la 10 edición del Festival de Mú

sica Antigua y Arte Sacro en el que participan musicó
logos como Manuel Mejía, lauderos como el Grupo Se
grel, los ensambles la Clgale de Canadá, Vox Cantorls
creado por lean Cristophe Candau, marionetístas y
creadores de chelos y vlollnes. En este evento se tocó
música barroca mexicana de los siglos 17 y 18, Inspira
das en música medieval y en "las muy ricas horas" que
ocurría alrededor de los Monasterios en la Edad Media,
con el título ¡Oh muerte! ¿Dónde está tu victoria?

El padre Wandrille, quien vive ahora en Luxembur
go y creador del Festival Ágape, explica: la música sa
cra es una propuesta que ayuda a vincularnos con
Dios, a través de la belleza de los sonidos y la voz de los
cantantes. La música en Ágape es catártica, terapéuti
ca, engendra un sentimiento de purificación esperanza
y es un vehículo para la contemplación.

Hace un par de días, como ocurrió en los últimos 10
años, los artistas Invitados asistieron al reclusorio fe
menil de Saltillo para dar un concierto de música ba
rroca a 700 personas privadas de su libertad. Tal vez
este es uno de los momentos más emotivos para los
artistas, por la conexión entre este grupo y la música
sacra.

Ante la indiferencia oficial para atender el tamaño
del problema que viven los jóvenes de México, la co
munidad religiosa Verbum Spei (palabra de esperanza)
en voz del Padre Wandrille, tres caminos: educación
mucha educación, sentido de amistad y cercanía entre
los jóvenes con su familia y guardar silencio ante Dios
y escuchar qué quiere Jesús de mí en este momento.
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Romero Deschamps,
más de siete vidas
Carlos Antonio Romero Deschamps ingresó al PRI en
1961, a los 18 años, en Tampico, tierra de su maestro y
protector Joaquín Hernández Galicia, La Quina, quien ca
yó en desgracia en 1989 por obra y gracia de Carlos Sali
nas de Gortari.

Romero Deschamps tuvo más de siete vidas. Fue tres
veces diputado federal, dos veces senador, y dirigente
nacional de los trabajadores petroleros desde 1993 en que
asumió en forma interina el control del gremio petrolero
que encabezó formalmente desde 1996 hasta 2019.

El historial del líder sindical sobrepasó los limites que
puede aguantar cualquier sexenio. Los ríos de dinero mal
habido hicieron del cacique petrolero una especie de je
que árabe y formaron un expediente tanto o más abulta
do que el que le costó la libertad a su colega durante mu
chos años, Elba Esther Gordillo (a quien Enrique Peña
Nieto envió a prisión en febrero del 2013).

Después de que mandaron a chirona a la "maestra de
la maldad y la perversidad", los analistas y observadores
políticos, incluyendo a los bísoños, pensaron que Romero
Deschamps sería el siguiente que vestirla uniforme de
rayas. Pero se equivocaron, por lo que el cacique siguió
tan campante, como el wlski Jhonnie Walker.

La diferencia entre Elbita y "Carlangas" fue que éste
se mantuvo obediente al poder presidencial, aprendió la
lección que dejó el manotazo presidencial contra Gordi
llo, y se convirtió en el propagandista número uno de la
transformación de Pemex, en la nueva empresa impro
ductiva del Estado, como la califican algunos. Por su par
te, Elbita decidió rebelarse contra la Reforma Educativa
en un desmesurado e inexplicable intento de jugar a las

vencidas con el inquilino de Los Pinos... :ibig mistake"
político.

Cuando Andrés Manuel López Obrador llegó a la Pre
sidencia de la República, tenía las negras intenciones de
llevar a cabo una contrarreforma energética que final
mente consiguió—, y pensó que ya no necesitaba de los
servicios del corrupto líder. Los matosos de"malolandla",
comentaron en su oportunidad que el presidente le re
cordó a Romero el lúgubre método que aplicaba a sus
enemigos políticos el "Alazán Tostado" Gonzalo N. San
tos, cacique del estado de San Luís Potosí en los años cua
renta y cincuenta del siglo XX: "Encierro, destierro... o
entierro". Y lo exhortó a dejar la dirigencia del sindicato
petrolero, mediante la jubilación forzosa, retiro equiva
lente al destierro, que lo arrojaría del paraíso terrenal que
disfruto casi tres décadas. Voluntariamente a fuerzas,
Romero Deschamps dejó la dirigencia sindical de Pemex
el 16 de octubre de 2019, y siguió dándose vida de jeque
petrolero.

La sociedad y la opinión pública consideraron que
Deschamps debió haber pisado la cárcel por todas las
pillerías y fechorías que cometió, muchas de ellas docu
mentadas, como el "Pemexgate" donde se desviaron
cientos de millones de pesos del sindicato petrolero a la
campaña presidencial del "Perfecto fracasado", conocido
también como Francisco Labastída Ochoa. Pero como

López Obrador no es vengativo ni rencoroso, "le perdonó
todos sus pecados" y dejó en manos de la Fiscalía General
de la República la decisión de encarcelar o no al impre
sentable personaje, y no se atrevió a "echarle el guante".
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• Xóchitl Gálvez, nos dicen, ya tiene una vocería.
Pronto se dará a conocer el nombre, es mujer y tiene
experiencia electoral y académica. ¿Cambiará de pare
cer Gálvez? Ya veremos...

• Senado bajo la lupa. Este domingo miles salieron a
las calles de la CDMX y más de 20 ciudades del país a
protestar en defensa del Poder Judicial. No en defensa
de canonjías o privilegios. Así que no perdamos de
vista lo que esta semana avalará el Senado: Extinción
de 13 fideicomisos judiciales; un nuevo fideicomiso
turístico operado por Sedeña con 10 mil millones de
pesos al año, más otros dos con la Marina. También un
impuesto del 9% a concesionarios de aeropuertos para
nutrir esos fideicomisos y que terminará pagando el
usuario... ah, y una deuda interna de hasta 1.9 billones
de pesos en 2024.

• Santiago Taboada, Lía Limón, Sandra Cuevas,
Cynthia López Castro, Adrián Ruvalcaba, así como
Nora Arias y Luis Cházaro entran a la primera ronda
para elegir al abanderado del Frente por la Ciudad de
México. Las cartas están echadas... esta semana será
crucial.

• UNAM, en la recta final. Esta semana comparecerán
ante la Junta de Gobierno los 10 aspirantes a rector.
Hasta ahora ha habido lances de la 4T en favor de por
lo menos alguien de los 10... pero hasta donde nos
dicen, en la Junta de Gobierno tienen clara la película.
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Ei Chacal
Todo que ver
chacaleoincoffnito@gmaiI. com

Meditaba sobre la suerte de ser mexicano, y la
ruleta del destino que ya volvió a dar la vuelta,
hasta ahora vamos casi limpios, sólo he sido

asaltado dos veces, me han robado mis espejos, me
cometieron dos fraudes, me cobraron de más el teléfo
no, me llenaron el tanque con litros de 900mi, me llegó
muy alta la luz, mi coche cayó en un bache, me pusie
ron la araña en el centro (sin albur), me tocó retraso en
el metro y todo eso en este año. Por eso hay que cele
brar la vida. Y... hablando de celebrar la vida, mi
primo David salió del closet, a veces me pregunto
¿Cómo pudo vivir en el closet por 10 años? Pero
RECUERDO QUE NOS ENTRENAMOS EN EL DEPARTAMENTO DE MI

ABUELITA DE FOV1SSTE, QUE MEDÍA 40 METROS, ERA "CASl" UN
closet. David festejó sucumpleaños 60, ahora sí que
ya se va a jubilar, vivirá tranquilo de los años traba
jados, los frutos de su lucha día a día, a disfrutar de
su 3ra edad con su servicio de salud IMSS a toda

madre, y si algo falla ahí está el sector salud, que
ya no es lo mismo, sin el doctor Gatell llamado "el
Manolete" de la medicina, pues de que es mata
dor, es matador.
Felicidades primo a tus 60 y recién salido del clo

set, en un país donde los políticos en campaña, sí se
preocupan por llamar, mucha ches, mexi canes,
todes, llamándolo "inclusión", pero que no se legis
la por que la inclusión sea general, llegue al ámbito
personal, sexual, social, inclusión es no ser relegado,
olvidado, ser incluido, y todos queremos un gobierno
que sea incluyente, que nos incluya en el bienestar, en
el progreso, en el acceso a la justicia, en los negocios,
en la prosperidad económica, que nos incluya junto
con los que sí tienen derecho a la libertad, a la alimen
tación, a los servicios médicos, que nos incluyan en sus

planes de felicidad, en los proyectos a futuro, y que
también incluyan a nuestros hijos, que son hijos de
contribuyentes, mexicanos con legítimo derecho al
desarrollo, y por ende una vida en calma (lo demás,
son temas de gramática, ortografía social, biología, y
a utocon ocimien to).
Con respeto a las independencias, a las particu

laridades de cada persona, y a la existencia de
nuestros semejantes.

YO ESTOY HACIENDO LO PROPIO EN MI VIDA PERSONAL,
PUES EL BUEN JUEZ, POR SU PROPIA CASA EMPIEZA.

Hablando de jueces, por mucho que haya un buen
juez, éste necesita de un equipo de colaboradores que
estén bien pagados, con ciertos derechos y prestacio
nes, adquiridas por ellos o sus representaciones sindi
cales. En recientes días hemos sido testigos de una

serie de malos arreglos y ataques contra la base traba
jadora del poder judicial, efectuados por el poder eje
cutivo. (que más que atender un tema de despilfarro, o

justicia social para ¡os desprotegidos, es lo más aleja
do de eso) los puestos en el poder judicial necesitan
tener un arado de coherencia, v honorabilidad, tal vez

ser sometidos a ciertas pruebas, que demuestren que
es apto para trabajar en el lugar donde se garantiza la
justicia.

NO queremos jueces mal pagados, la remunera
CIÓN a SU LABOR DEBE SER PROPORCIONAL A LA RELEVANCIA DE SU

FUNCIÓN, IMAGINEN TENER JUECES QUE GANEN EL MÍNIMO, Y QUE
DE SU RESOLUCIÓN DEPENDAN JUICIOS MULTIMILLONARIOS, SERÍAN
PROCLIVES A LA AMBICIÓN, EL TEMA DE QUE LOS CUERPOS DE
SEGURIDAD, EL EJÉRCITO, LA MARINA, LA POLICÍA, LOS JUECES,
DEBAN TENER UN SUELDO QUE LES PERMITA VIVIR DECOROSAMEN

TE, (CLARO QUE CON UNA MORAL INTACHABLE).
Creo que el atacar al poder judicial dará la
sensación de triunfo inmediato, se verá
"de qué cuero salen más correas".

Al final, algún día estoy seguro de que algunos de
los que apoyan las intromisiones, demás injurias con
tra el poder judicial, estarán sentados con su apelli
do "N" y verán que de verdad "NADIE ESTÁ POR
ENCIMA DE LA LEY",
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Columna uno

Por Karina A. Rocha Priego

Los días pasan tras el inicio de la administra
ción de Del fina Gómez y, aunque apenas
son treinta y tantos días, la gente empieza a

exigir resultados, y es que se ha vuelto un proble
ma la falta de hospitales y clínicas, la falta de
insumos médicos y claro, la falta de personal
médico que atienda a la población.
Ante la cancelación del programa Seguro Popular
la población se ha visto severamente conflictuada
para la atención de personas de escasos recursos
económicos y carencia de sistema de salud como
IMSS, ISSSTE o ISSEMyM, por lo que, tras darse
a conocer la mafia que estuvo detrás de los hospi
tales inconclusos del Estado de México, es que
hoy se exige se pongan a trabajar lo antes posible.
Resulta verdaderamente lamentable que el gobier
no DE LA REPÚBLICA SIGA MANTENIENDO SU 11PLAN11 DE

"toda impunidad" para el expresidente Enrique
Peña cuando éste, junto con Eruviel Ávila y
Alfredo del Mazo, mantuvieron la farsa de la
construcción de hospitales en el Estado de

México, siendo que las constructoras responsa
bles, SIMPLE Y SENCILLAMENTE LOS ABANDONARON AUN
SIENDO SOCIOS DE LOS EX GOBERNADORES.

Según se ventiló recientemente, las empresas con
tratadas para llevar a cabo la construcción de 10
hospitales en el Estado de México y que una déca
da después están abandonados, tienen entre sus
integrantes a personas vinculadas con Enrique
Peña Nieto; Eruviel Ávila, Alfredo del Mazo y

el exprocurador Jesús Murillo Karam.
Dichos hospitales siguen en obra negra y, por
ende, no han atendido a nadie en los últimos diez
años, a pesar del gasto aplicado de más de 997
millones de pesos entre 2012y2017.
En ese periodo, la administración de Eruviel Ávila
contrató a 16 empresas para realizar las obras.
Cinco de esas compañías tienen entre sus socios o
integrantes a personas que, a su vez, son cercanos
a exfuncionarios, y recibieron 248 millones de
pesos para construir el Hospital General de
Tlalnepantla Valle Ceylán, y los hospitales
municipales de Zinacantepec, Chicoloapan,
Aculco, Acolman y Atlacomulco.
El resto de los contratistas son empresas que com
parten socios y representantes legales; otra que
fue creada poco antes de recibir el contrato y una
más que se encuentra sancionada por incumplir
con una obra con el ISSSTE.

Cabe comentar que, desde la conclusión de la
administración estatal de Eruviel Ávila Villegas,
fueron detectadas multimillonarias fugas de recur
sos que, a la fecha, no han sido aclaradas por la
administración y que este sujeto, tramposamente,
se escondió bajo el fuero que le otorga el ser
Senador de la República y que, desde entonces, se
ha mantenido lo más escondido posible, sin pena ni
gloria para evitar los reflectores aperturen una más
de las administraciones corruptas a manos del PRI
en el Estado de México, destacando que, los hospi
tales, es un tema "sin importancia" a compara
ción del cómo dejó el Estado de México a Alfredo
del Mazo y como lo regaló este a Morena.
En lo que al Hospital General de Tlalnepantla
Valle Ceylán, se refiere, éste supuestamente ten
dría un área de hospitalización con 110 camas y
cinco quirófanos, cuatro de ellos de cirugía
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general y uno ambulatoria; además de 14 con
sultorios de especialidades básicas y 45 para
tratar subespecialidades, para lo cual se requerí
an casi 557 millones de pesos, según cálculos del
Instituto de Salud del Estado de México (ISEM).
Ello llevó a que Eruviel Ávila contratar a Prodi
(Grupo Promotor de Desarrollo e Infraestruc
tura S. A. de C. V.) por 142 millones 454 mil
pesos en agosto de 2013, y se firmó un contrato
cuyo objeto era "Proyecto de infraestructura
social para la sustitución y equipamiento
del Hospital General de Tlalnepantla, Valle
Ceylánpor lo que la empresa se obligaría a
"realizar hasta su total terminaciónque
tenía como plazo el 22 de agosto de 2015, lo cual
no sucedió ni ha sucedido hasta este 2023.

Pero ahí les va, resulta que Prodi, es o era una
empresa creada en 2011 cuyo dueño, durante toda
la administración de Enrique Peña Nieto, fungió
como ¡su cómplice en todo!, sí, es el tal José
Miguel Bejos, un empresario amigo del expresi
dente Enrique Peña Nieto, de quien alguna vez
pasó por su cabeza ser candidato a la gubernatura
del Estado de México.

Hoy sigue siendo "contratista" pero cada vez
más favorecido por el gobierno de López
Obrador; dejando en claro que, lo que para el hoy
presidente de México fue "la mafia del poder",
parea su gobierno, son "empleados, contratis
tas, socios y amigos".
Por otro lado, está la empresa denominada LM
Grupo Constructor, S. A. de C. V., contratada
para construir el hospital de Zinacantepec, un
municipio donde el 57% de su población no tiene
seguridad social.
Aquí, la empresa recibió un contrato por 40 millones
443 mil pesos, de los 70 millones de pesos que cos
taría la obra, según la proyección del ISEM. Con esa
inversión, el avance registrado fue de 74%, pero en
realidad, la obra no supera el 47%.

De acuerdo con el acta constitutiva de la compañía,
del 19 de septiembre de 2002, los accionistas son
Martín Zea Ortega y Georgina Fuentes Barroso, y
como comisario o consejo de vigilancia aparece
Jorge Francisco Corona Méndez, quien fue
secretario auxiliar de Enrique Peña Nieto cuando
fue gobernador del Estado de México.
Corona Méndez, sin embargo, ha negado todo lo que
SE DIO A CONOCER EN TORNO A LOS HOSPITALES QUE NO HAN

SIDO CONCLUIDOS, PESE A QUE SU NOMBRE APARECE EN DIVER

SOS APARTADOS DEDICADOS A LOS HOSPITALES QUE NUNCA FUE

RON TERMINADOS.

La realidad, queridos lectores, sigue saliendo a la
luz pública, toda la porquería que envolvió a las
administraciones de Peña Nieto, Ávila Villegas
y Del Mazo Maza, multimillonarios desvíos de
recursos, falsas empresas y falsas construcciones.
Si no se habla de los Corona de Toluca, se habla
de José Miguel Bejos, quien hoy se arrastra ante
AMLO, sino, se repite una y otra vez el nombre de
Daniel Madariaga Barrilado, socio, amigo y pro
tector de Del Mazo Maza.

La realidad es que, bastante grave resulta para la
población carecer de centros de salud donde
poder ser atendidos, por lo que exigen a la admi
nistración de Del fina Gómez revise la situación

que guardan estos hospitales, a donde fueron a
parar los recursos recibidos por las empresas
constructoras, y se dé una fecha para la entrega de
cada hospital, aunque, honestamente, será compli
cado pues, después de lo que se ha dado a cono
cer, se sabe que la mayoría, están en obra negra y
bastante deteriorados por lo que el rescate de los
inmuebles, será complicado.
Esto, queridos lectores, es lo que pasa cuando pro
teges "a los corruptos" para sacar ventaja. Han
protegido a Peña, Eruviel y Del Mazo. Morena,
recibió "todos los cargos posibles" por esta vía, la
del "favoritismo" pero ello no implicó beneficiar a
la población, por el contrario, la población sigue sien
do la última en recibir el apoyo ¡URGENTE!
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El horario

LABORAL, A DEBATE
Pablo Trejo Pérez
La tendencia mundial es que la

jornada laboral sea de 32 horas
en lugar del estándar de 40, por lo

que empresas en muchos países han
emprendido distintos experimentos
para hacerlo una realidad. Mientras
tanto, en México, apenas se está empu
jando para que se reduzca de 48 a 40 e
incluso esa posibilidad se está enfren
tando a resistencia por parte del
Congreso. ¿Por qué ir contracorriente?
Algunos datos para situar el debate:
El promedio anual de horas trabaja

das en México es de 2.148 horas, lo que
LO CONVIERTE EN EL PAÍS CON MAYOR EXCESO

DE TRABAJO EN EL MUNDO.

Una iniciativa del partido oficialista,
Morena, enviada en abril, ha sufrido
varios retrocesos. Primero, se postergó
su debate hasta septiembre y después,
los diputados decidieron llevar a "par
lamento abierto " la iniciativa, un proce
so de debate con la sociedad civil que
retrasa su aprobación y el cual se lleva a
cabo esta semana.

Los beneficios de que los trabajado
res tengan suficiente tiempo libre han
sido ampliamente documentados.
No solo contribuye a una mejor

salud (reduciendo, así, el gasto público
en este rubro), sino que también
impulsa la economía a través del con
sumo. Pero en este tema, México

pareciera atrapado en el pasado.
En México, sin embargo, 27 % de

los empleados trabajan largas horas
en un trabajo remunerado, el nivel
más alto en la OCDE, donde el pro
medio es de 10 %.

LOS TRABAJADORES DE TIEMPO COM
PLETO EN MÉXICO DEDICAN EN PROME

DIO MENOS TIEMPO DE SU DÍA AL CUIDA

DO personal (comer, dormir, etc.) y al
ocio (socializar con amigos y familia
res, pasatiempos, recreación) que el
promedio de i 5 horas entre los paí
ses miembros.
Los salarios en México han sido

muy bajos en comparación con la
OCDE.

Esto llevó a una normalización

DE LAS JORNADAS LARGAS
Este es también un tema de género:

cuando se quiere contratar para una
maquila, por ejemplo, le estás cerrando
en automático las puertas a las mujeres,
porque ninguna escuela que podría sub
sanar ciertas tareas de cuidado.

Según el Instituto Nacional de
Estadística (DNTEGI), 31.7 millones de
personas de 15 años y más brindaron
cuidados a integrantes de su hogar o de
otros hogares en 2022. De esta pobla
ción, 75.1 % correspondió a mujeres y
24.9 %, a hombres. En su mayoría son
personas con alguna discapacidad,
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niños, adolescentes o adultos mayores
los que necesitan de cuidados.
Bajo la Administración de Andrés

Manuel López Obrador se ha empeza
do a ver un cambio, aunque todavía
pequeño, ya que con la renegociación
del tratado de libre comercio con

Estados Unidos y Canadá, México
se comprometió a subir el salario míni
mo de manera significativa cada año
hasta eventualmente alcanzar niveles

cercanos a una paridad con sus trabaja
dores contraparte en los países socios.
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GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY
gildamh@hotmaiI.com

Mujer y géiter©,*.
De los temas emergentes de las últi

mas décadas que han logrado con
solidarse en América Latina, y yo

diría que en el mundo, están los de la
mujer y el género. Desde fines de los seten
ta hasta la fecha son muchas las vías que han
transitado y diversos los efectos que su
puesta en escena han producido. La doctora
Montesinos, de la Universidad de Chile, así
lo menciona y comenta al respecto lo
siguiente.
Entre los movimientos de mujeres y feministas

que denunciaban la opresión política y la discri
minación de que eran víctimas en los setenta,
hace ya 53 años, las investigación es sobre la con
dición femenina de los ochenta, realizadas en
grupos de reflexión de mujeres, Organismos
no Gubernamentales y centros de estudios
privados; hasta el reconocimiento de los
Estudios de la Mujer y el Género como cam
pos específicos del conocimiento con rango
académico en los noventa, y la creación de un
Servicio Nacional de la Mujer encabezado
por una Ministra se ha avanzado desde los
márgenes hacia una progresiva institucionali
zación de estos temas.

Esta institucionalización implica el recono
cimiento de una situación de desigualdad
social que afecta a la mitad de la población y
también la voluntad política de actuar sobre
ella y, por otra parte, desde lo académico se
valida como tal un campo de conocimiento en
el que es necesario avanzar.
Sin duda la universidad, en tanto espacio

destinado a la formación de los futuros pro
fesionales y centro creador y transmisor de
conocimientos, es un ámbito fundamental de
conquistar para los nuevos temas y teorías.
El reconocimiento académico de ellos

es una forma de validación social que
complementa, y de una u otra manera legí
tima, lo avanzado en otras esferas, conce

De los temas emergentes de las últi

mas décadas que han logrado con
solidarse en América Latina, y yo

diría que en el mundo, están los de la
mujer y el género. Desde fines de los seten
ta hasta la fecha son muchas las vías que han
transitado y diversos los efectos que su
puesta en escena han producido. La doctora

Montesinos, de la Universidad de Chile, así
lo menciona y comenta al respecto lo
siguiente.
Entre los movimientos de mujeres y feministas

que denunciaban la opresión política y la discri

minación de que eran víctimas en los setenta,
hace ya 53 años, las investigación es sobre la con
dición femenina de los ochenta, realizadas en
grupos de reflexión de mujeres, Organismos
no Gubernamentales y centros de estudios

privados; hasta el reconocimiento de los
Estudios de la Mujer y el Género como cam

pos específicos del conocimiento con rango
académico en los noventa, y la creación de un
Servicio Nacional de la Mujer encabezado

por una Ministra se ha avanzado desde los
márgenes hacia una progresiva institucionali
zación de estos temas.

Esta institucionalización implica el recono
cimiento de una situación de desigualdad
social que afecta a la mitad de la población y
también la voluntad política de actuar sobre
ella y, por otra parte, desde lo académico se
valida como tal un campo de conocimiento en
el que es necesario avanzar.

Sin duda la universidad, en tanto espacio
destinado a la formación de los futuros pro
fesionales y centro creador y transmisor de
conocimientos, es un ámbito fundamental de

conquistar para los nuevos temas y teorías.
El reconocimiento académico de ellos

es una forma de validación social que

complementa, y de una u otra manera legí
tima, lo avanzado en otras esferas, conce

diéndole un "estatus científico".

Esto, en relación a los tópicos que nos
ocupan la mujer y el género tiene una
gran relevancia pues han sido cuestionados
y se ha intentado marginarlos por conside
rárselos muy ideologizados, debido a su
estrecha conexión con el feminismo.

Por otra parte, la instalación de los
Estudios de la Mujer y el Género en las uni
versidades es una condición indispensable
para formar a los investigadores que más
adelante abordarán estos temas y para sen
sibilizar a los futuros cuadros profesionales
que en el día de mañana desde el Estado o
los gobiernos locales estarán diseñando e
implementando las políticas públicas. De tal
modo, que su puesta en marcha no sólo tiene
resonancias en lo académico sino que esta
blece una relación dialéctica con lo político.
Después de dos décadas de difusión, moviliza

CIÓN Y GRADUAL INSTITUCIONALIZAC1ÓN, ES POSIBLE
MIRAR HACIA ATRÁS Y VER CUÁNTO SE HA LOGRADO.

Actualmente existe información de diferente tipo

QUE PERMITE HACER BALANCES Y MEDIR LOS AVANCES y

POSICIONAMIENTO DE LOS TEMAS DE LA MUJER Y EL
GÉNERO EN DIVERSOS LUGARES Y SECTORES.

Hay investigaciones que dan cuenta del
movimiento de mujeres, de las organizacio
nes femeninas que surgieron y se desarro
llaron durante el período dictatorial; existen
análisis sobre la participación política y
económica de las mujeres, y hay abundan
te información sobre ellas con relación a la

salud y el trabajo, entre otros.
Asimismo, se cuenta con catastros de las

INVESTIGACIONES SOBRE EL TEMA REALIZADAS EN EL

PAÍS EN EL ÁMBITO DE LAS ONG Y ANÁLISIS SOBRE EL

ESTADO DEL CONOCIMIENTO EN TORNO A LAS MUJERES.

Sin embargo, aún hay ámbitos en los cua
les persiste la desinformación y uno de ellos
es el universitario.
Esto no es difícil de explicar si se con

sidera que estos conocimientos surgieron
y se desarrollaron bastante al margen de
esos espacios.
Si bien en las décadas anteriores la univer

sidad fue el sitio privilegiado para acoger los
nuevos femas sociales, en la década de los

ochenta, cuando irrumpen con fuerza las pre
ocupaciones por las mujeres, las Ciencias
Sociales se encontraban en receso forzado en

las casas de estudios superiores, por lo cual
fueron otros los lugares que se hicieron cargo
de realizar investigaciones y difundir los nue
vos con ocimien tos.

La labor de las ONG y grupos de mujeres
SE DESARROLLÓ DE MANERA INDEPENDIENTE Y

SOSTENIDA A PARTIR DE LA SEGUNDA MITAD DE

LOS SETENTA, PERO SE ACRECIENTA Y SE HACE
MÁS VISIBLE SU PRODUCCIÓN EN LA DÉCADA DE

LOS OCHENTA.

La distancia existente entre sociedad civil

e instituciones controladas por el gobierno
militar, también se reflejaron en la investiga
ción sobre mujer realizada en las universida
des y fuera de ellas. Los avances teóricos y

metodológicos del feminismo y la retroali
mentación con los movimientos de muje
res quedaron en el ámbito de las ONG y no
se lograron revertir en la medida deseable
¿lacia las universidades, donde se siguió
manteniendo una producción estudiantil en
tesis de grado que no pudieron nutrirse de
las nuevas teorías y debates conceptuales.
De este modo, las ONG se transformaron

gradualmente en instituciones que forma
ban a las nuevas investigadoras de los
temas de la mujer y donde se produjo la
mayor renovación en cuanto a enfoques.
Esta situación comienza a cambiar recién
en los 90, con el retorno a la democracia,
en gran parte de América Latina.
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te información sobre ellas con relación a la

salud y el trabajo, entre otros.
Asimismo, se cuenta con catastros de las

INVESTIGACIONES SOBRE EL TEMA REALIZADAS EN EL

PAÍS EN EL ÁMBITO DE LAS ONG Y ANÁLISIS SOBRE EL

ESTADO DEL CONOCIMIENTO EN TORNO A LAS MUJERES.

Sin embargo, aún hay ámbitos en los cua
les persiste la desinformación y uno de ellos
es el universitario.

Esto no es difícil de explicar si se con
sidera que estos conocimientos surgieron
y se desarrollaron bastante al margen de
esos espacios.
Si bien en las décadas anteriores la univer

sidad fue el sitio privilegiado para acoger los
nuevos femas sociales, en la década de los
ochenta, cuando irrumpen con fuerza las pre
ocupaciones por las mujeres, las Ciencias
Sociales se encontraban en receso forzado en

las casas de estudios superiores, por lo cual
fueron otros los lugares que se hicieron cargo
de realizar investigaciones y difundir los nue
vos con ocimien tos.

La labor de las ONG y grupos de mujeres
SE DESARROLLÓ DE MANERA INDEPENDIENTE Y

SOSTENIDA A PARTIR DE LA SEGUNDA MITAD DE

LOS SETENTA, PERO SE ACRECIENTA Y SE HACE
MÁS VISIBLE SU PRODUCCIÓN EN LA DÉCADA DE

LOS OCHENTA.

La distancia existente entre sociedad civil

e instituciones controladas por el gobierno
militar, también se reflejaron en la investiga
ción sobre mujer realizada en las universida
des y fuera de ellas. Los avances teóricos y
metodológicos del feminismo y la retroali
mentación con los movimientos de muje
res quedaron en el ámbito de las ONG y no
se lograron revertir en la medida deseable
¿lacia las universidades, donde se siguió
manteniendo una producción estudiantil en
tesis de grado que no pudieron nutrirse de
las nuevas teorías y debates conceptuales.
De este modo, las ONG se transformaron

gradualmente en instituciones que forma
ban a las nuevas investigadoras de los
temas de la mujer y donde se produjo la
mayor renovación en cuanto a enfoques.
Esta situación comienza a cambiar recién

en los 90, con el retorno a la democracia,
en gran parte de América Latina.
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manteniendo una producción estudiantil en
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LUIS MANUEL
NOVELO

Perdidos
EL di rigente na dona L del PRI Alejan
dro Moreno, estuvo en el Estado de
México, para tratar de levantar el áni
mo de muchos príistas que se sienten
perdidos al ver cómo se desgrana la
mazorca y se van algunos al Verde o
a Morena. Pero por vía de mientras le
dio el espaldarazo aL dirigente estatal
Erlc Sevilla Allto Moreno aseguró
vía redes sociales, Luego de su visita a
Tlalnepantla, que el priismo del Valle
de México ni se raja, ni se rinde y se
sumarán unidos y firmes aL proyecto
de Xóchitl Gálvez. Ahí estuvieron las

diputadas Ana Lilla Herrera y Cristina
Rulz, también en ToLuca, para apoyar
en esta difícit tarea de Levantar el

ánimo prlista, después del descalabro
de perder La gube matura.

Por cierto, eL diputado locaL priista
Jesús Izquierdo Rojas, propuso
reformas al Código Administrativo
estatal para que tas edificaciones
destinadas a establecimientos mer

cantiles, de servicio y de recreación,
con una capacidad mayor a 100
personas, cuenten con sanitarios
familiares. Y puede parecer algo
extraña esta propuesta, pero en
realidad es importante, porque los

servicios sanitarios son indispensa
bles por cuestiones de salud.

El que provocó un tremendo caos
vi a L con su informe, fue eL more
nistas Isaac Montoya, porque el
acarreo al Lienzo charro de Nau

calpan estuvo fuerte y tas combis y
camiones obstruían el paso en Las
calles Isaac Montoya se vio bien
arropado por sus compañeros del
Congreso rnexiquense, como Maurl
llo Hernández y Azucena Clsneros,
entre muchos otros, así como el

diputado federal por Hulxquilucan
José Antonio Garda, a quien no
abuchearon esta vez.

El morenlsta Juan Olivas, quien al
igual que Montoya aspira a gobernar
Naucalpan, realizó su reunión con
estructuras, pues asegura que él es
buen operador poLítico, no simula
dor. porque en el 2024, deben tener
estructuras fuertes y unidas.

La que recibe muchos agradecimien
tos en sus audiencias públicas y has
ta flores, es La aLcaLdesa Ka ría Flesco,
quien procura dar solución inmediata
a Las peticiones ciudadanas.
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LA AGENDA DE
EL INDEPENDIENTE
PENDULO: » Carpa Palillo 2024:
En América Latina, se está haciendo costum Aunque pareciera lógico, el

bre pasar de un gobierno de izquierda a uno de PAN se ha puesto las pilas y ya leu dio su sello a la candidatura dederecha y viceversa en el lapso que dura una ad
Xóchitl Gálvez, a pesar de que esministración presidencial, como se vio en Ecua

(Sandra de los tres partidos. Pero el PANdor y puede verse en Argentina cuando den a
conocer los resultados oficiales. Cuevas, quiere dejar claro que la candida

alcaldesa tura le pertenece.
de Cuauh
témocCD

MX) es
autoritaria,
corrupta,
perversa,
ignorante,
soberbia, » Lo que viene:
loca y Dicen que las lealtades son

debe ser desleales. Circula un audio de
inhabilita Clara Brugada, la Clarita del Jua
da de por nita y muy querida por AMLO
vida donde señala que Harfuch ya

ganó y que ella se saldría de Mo
rena para irse con Ebrard a Movi99 miento Ciudadano.

Dunia Ludlow,
subsecretaría £T\
de Programas ») £
de Alcaldías deClara Brugada, mucho qué decir.

CDMX.(Foto: Cuartoscuro)

» Digo..., es pregunta:
FAMOSASMAYORIA SILENCIOSA: Será cierto que Marcelo
ÚLTIMAS Ebrard está decidiendo enEn las encuestas hay un porcentaje de per
PALABRAS Movimiento Ciudadano nosonas que no declaran su preferencia electoral,

que se suma a quienes rechazan contestar el sólo como presunto candi
cuestionario, más los que no se manifiestan en dato presidencial, sino como

jefe del partido borrando aredes sociales en favor de algún bando electoral,
que pueden representar una mayoría que sea la Dante Delgado?
que finalmente decida.

INESTABILIDAD INTERNACIONAL:

Con escenarios bélicos como los que presen
ciamos en Ucrania o Israel, es claro que la inesta
bilidad es el signo de los tiempos que vivimos, cu
yos efectos los sentimos en temas como el precio
de los combustibles o la inflación, algo que nos » Para su agenda:
da a entender lo interconectados que estamos. La protesta contra la liqui

dación de los fideicomisos
CONDENAS A MODO: del poder judicial no prendió
Es claro que hay quienes condenan a Israel, como tema electoral y la pre

pero no a Hamás en el actual conflicto en el me candidata Xóchitl Gálvez mejor
dio oriente, como en su momento condenaron a dejó pasar de lado el asunto.
Ucrania, pero no a Rusia o condenan la pobreza en
otros países, pero no en el suyo; son personas que
se niegan ver el bosque para centrarse en un árbol.

Además de las tormentas políticas, el verdadero huracán Norma golpea las costas de Baja
California y ahora se dirige a Sinaloa. Ante la gravedad, la Sedeña y Semar aplican los
planes de asistencia a la población civil. (Foto: Cuartoscuro)
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LA MINISTRA PINA NO SABE
LO QUE NO ENTIENDE:
DERECHO SIN POLÍTICA

Como ocurrió con el Instituto Nacional Electoral este año, la confronta
ción Poder EjecutivoPoder LegislativoPoder Judicial no está signifi
cando la construcción de un nuevo sistema político ni menos aún la

reforma estructural del viejo régimen de gobierno y muy lejos está de afectar la
configuración del Estado presidencialista constitucional.

El presidente López Obrador está en un proceso de restauración del viejo
régimen presidencialista que funcionó a lo largo de 71 años y que la alternancia
partidista del 2000 y el 2012 sólo acumuló limitaciones. El PRI y el PAN en la
presidencia en el último cuarto de siglo aceptaron la alternancia partidista, a sa
biendas de que no habría una reconfiguración estructural de los hilos reales del
poder. El PRI cogobernó con el PAN y el PAN cogobernó con el PRI.

El candidato López Obrador utilizó sin rigor la propuesta de cambio de régimen
de gobierno, pero en cinco años sólo encabezó iniciativas para reconstruir la estruc
tura piramidal del sistema, con el presidencialismo fortalecido en la punta superior.

El régimen priista terminó en 1976 con el arribo de José López Portillo a la pre
sidencia, un funcionario burócrata educado en el viejo sistema unipartidista, pero
sin los compromisos de lealtad hacia el interior del poder. Su reforma política de
1978 significó el fin del ciclo del régimen priista fundado en la Constitución de Es
tado de 1917 y sostenido por un PRI que representó a la estructura de clases pro
ductivas y después sólo funcionó en caracterización de Miguel Basáñez como
una hegemocracia, es decir, dejó de representar las estructuras productivas como
correlación de fuerzas dominantes y operó en función de acuerdos autoritarios
sostenidos por un endurecimiento creciente de la institución presidencial.
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El proyecto del presidente López Obrador no representa un cambio de régi
men, sino la recorrfiguración del viejo sistema priista autoritario sostenido por tres
pilares fundamentales: el presidencialismo estructurado alrededor del partido do
minante del presidente en turno ya sin la representación de clases sociales pero
sí con el consenso electoral, la permanencia de una Constitución de dominio del
Estado con funcionamiento presidencialista y la legitimación ideológica con un
proyecto nacional todavía referente en la Revolución Mexicana en fase populista.

De nada le servirá al Poder Ejecutivo federal la absorción de los 15,000 mi
llones de pesos de los trece fideicomisos del Poder Judicial, ni menos aún le
interesa liberar las finanzas públicas con recortes en los beneficios y lujos de las
élites judiciales que conducen desde la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
El fondo de la confrontación es el desensamblaje de poderes formales: el judi
cial que está acotando decisiones del Poder Ejecutivo, el legislativo que sigue
subordinado al presidente en turno a través del partido dominante y sobre todo
los organismos autónomos que han violado la Constitución porque han frag
mentado el Estado presidencialista y la institución presidencial en aras teóricas
de una inexistente representación ciudadana.

La lucha del presidente López Obrador contra el INE de Lorenzo Córdova Via
nello exhibió el organismo no como garante de la democracia, sino como repre
sentante de una élite social sin poder real, pero con capacidad de sometimiento
de los abusos presidenciales por la lamentable ausencia de un partido de oposi
ción real que pudiera retomar los equilibrios de una verdadera democracia.

El error estratégico de la ministra presidenta de la Corte, Norma Piña Her
nández, radicó en los vicios de su formación jurídica y sus falsas percepciones
sobre el funcionamiento del régimen político, cuando, a su llegada a la dirección
del Poder Judicial debió de haber leído los libros de derecho constitucional de

Jorge Carpizo MacGregor donde demostraba la configuración política no jurí
dica del régimen presidencialista de Estado.

Mientras el presidente de la República está reestructurando a última hora ya
de salida el sistema/régimen/Estado, la ministra presidenta sólo está defendiendo
la autonomía teórica del Poder Judicial frente a legitimaciones constitucionales del
presidencialismo: el manejo presupuestal le corresponde al Ejecutivo y lo apoya el
legislativo, a partirdel principio político de que "quien tiene el dinero, tiene el poder".

La ministra presidenta se achicó y decidió sacar a la calle a los trabajadores
del sector judicial, quienes no han visto afectados sus salarios ni prestaciones de
ley y sólo están defendiendo el estatus de gasto de los once ministros.

El legado de López Obrador será la restauración del presidencialismo dominante.
Política para dummies: la política es una lucha de poderes.

El contenido de esta columna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del periódico que la publica. i#
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AGENDA CONFIDENCIAL

A LAS ARMAS, ELECTORALES,
LLAMA SEÑORA X

.ues ahoraP!resulta que
según la Se

ñora X, "estamos en
estado de guerra",
por lo que llamó a
los panistas, nada

más a los panistas, a que dejen de estar
den huevones y se "sumen rápidamente a
la campaña electoral si no quieren que el
enemigo, bueno, la enemiga número uno
de este país los aplaste como cucarachas en
la elección presidencial, quiso decir, y deje
un país devastado en 2030.

"No nos vayamos a quedar esperando a
que nos llamen, a que nos inviten... hoy esta
mos en estado de guerra y tenemos que estar a
la altura de las circunstancias... tenemos cons

ciencia del momento histórico que estamos vi
viendo y actuemos en consecuencia salgamos
a ganar las calles cua
dra por cuadra", llamó
la senadora Gálvez a

los panistas, quienes se
han mostrado timora

tos en los últimos com

bates que ha sostenido
su cuasi candidata pre
sidencial para las elec
ciones del 2024.

Reconoció, una
vez más, los errores
del PRI y del PAN du
rante los sexenios que
gobernaron al país,
motivo por el cual más de 30 millones de
personas los "mandaron por un tubo" en las
elecciones presidenciales del 2018, y votaron
por el líder de masas e ídolo de multitudes,
Andrés Manuel López Obrador. Hay que ser
autocríticos y humildes, pidió Xóchitl, por
que el primer paso para reconciliarse con
la ciudadanía es reconocer que la gente le
había perdido confianza a los partidos. ¡Hu
mildes nosotros, jamás! Exclamaron algunos
jerarcas del PAN. Primero muertos que Lichi
ta, dijeron otros.

Según la Señora X, millones de ciuda
danas y ciudadanos caminan con ella (con
silbatos y matracas, acota el enemigo), por

lo que pidió hacer lo debido y lo correcto
para que al PRIAN no le pongan otra madri
za marca diablo en el 24. "Lo que podemos
perder no es la elección, lo que podemos
perder es al País y recuperarlo después será
mucho más difícil y levantarlo será mucho
peor. Para entonces México habrá queda
do devastado, sin Estado de Derecho, sin
instituciones, sin división de poderes, eso
es lo que estamos arriesgando y estamos a
tiempo de contener la descomposición de
nuestro País, tenemos mucho por hacer, que
nadie se quede sentado esperando invita
ción, los tiempos de crisis no esperan corte
sías, esperan valentía", advirtió Xóchitl a las
huestes panistas.

Pidió enfocar la campaña contra Claudia
Sheinbaum y remarcar que ella es la conti
nuidad del actual gobierno y sus malos re
sultados. En la estrategia (que Santiago Cre

el y su pandilla levan
diseñando varias se

manas), dijo, no pue
den salir como "El

Borras", por lo que
la elección la tienen

que enmarcar en una
competencia entre
ella y Sheinbaum.

"Claudia Shein

baum representa la
continuidad de todo

lo que está mal, in
sistió: los feminici

dios, el desaire a las
madres buscadoras, la insensibilidad ante
las niñas y niños con cáncer, la responsable
de la caída de la Línea 12 del Metro (ese
fue Marcelo Ebrard, le gritaron algunos de
los asistentes). Ella significa el fracaso del
sistema de salud, el debilitamiento de nues
tras instituciones, la militarización de nuestro
país. Ella es Segalmex, la Casa Gris, el aban
dono al campo, el cierre de las estancias in
fantiles y de las escuelas de tiempo comple
to. Tenemos que insistir una y otra vez que
Sheinbaum representa todo eso porque es
la continuidad".

¡Claudia es un monstruo, bueno, una mons
trua! Le faltó decir.
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'sa es la preEgunta que
^^todos nos

hacemos, incluida la
candidata del PRIAN

a la presidencia de
la República, Xóchitl
Gálvez. La senadora

panista usó el popular meme de "Rick y Mor
ty" para burlarse del ex aspirante presidencial
de Morena, Marcelo Ebrard. Yes que después
de toda la polémica generada tras no ganar la
candidatura presidencial (berrinche incluido),
la figura de Claudia Sheinbaum ha ganado
mucha notoriedad mientras que la de el ex
canciller se ha desvanecido por completo. Y
no es porque se haya retirado de la política,
al contrario, Marcelo
ha continuado con sus

giras, pero lo preocu
pante es que a nadie
parece importarle. Y
lo cierto, es que entre
más pasa el tiempo y la
candidatura de Claudia
Sheinbaum se consoli

da, el futuro político de
Ebrard se vuelve cada
vez más incierto.

Si debo ser hones

to, al principio creí que
él ex canciller tenía un

as bajo la manga, sus temerarias decisiones
como ofrecerle una secretaría de Estado al

hijo del presidente Andrés Manuel, o acusar
de fraude al partido que representó durante
casi 6 años debían responder a información
que solo él poseía, no habría otra forma de
explicarlo, pero conforme pasaron los días
Marcelo se fue quedando mas solo y en un
ostracismo político. Todo esto podría cam
biar en 10 días, ya que el 3 de noviembre es
la fecha en la que Ebrard definirá su futuro
político, y casualmente también es la fecha
en que Movimiento Ciudadano abrirá el re
gistro para sus aspirantes a competir por la
presidencia. Vale la pena decir que Morena
ha tratado de sofocar las aspiraciones de

Ebrard para evitar un conflicto interno en las
candidaturas estatales y municipales, guerra
sucia entre aspirantes y alineamiento de gru
pos en contra del proyecto de la "coordina
dora de la Defensa de la Cuarta Transforma
ción", incluso, la misma Sheinbaum lanzó una
indirecta a su ex compañero desde uno de
sus eventos en Tabasco: "Adán Augusto no
sólo aceptó los resultados, sino que además
nos está ayudando mucho a seguir avanzan
do y a poder triunfar en el 2024".

Sin embargo, los cálculos electorales con
Marcelo en la boleta podrían tener un efecto
distinto al esperado por muchos, y benefi
ciarle a Morena dividiendo el voto opositor
y de clases medias y decepcionados de la 4T.
Voto que sin otra opción el domingo 2 de ju

nio, ¡ría a Xóchitl Gál
vez. Tal vez esa sea la
verdadera razón del
dardo envenenado

lanzado por Galvez.
La precandidata del
Frente Amplio no fue
la única que se bur
ló, a su publicación
se unió la cuenta del

PRD que publicó el
mensaje "¿Quién?",
restándole impor
tancia a Ebrard. Vaya
cinismo del partido

que está apunto de desaparecer.
La cuenta regresiva ya comenzó para

Marcelo, y a menos que en los próximos días
no suceda algo extraordinario, el destino del
ex canciller quedará sellado como el hombre
que quiso ser presidente pero nunca fue,
muy al estilo de su mentor, Manuel Camacho,
quien se quemó en su protagonismo y am
bición en 1994. La historia siempre se repite.

Tic, tac...
PD: Anoche el candidato peronista y ex

secretario de economía argentino, Sergio
Massa se impuso en las elecciones al fenó
meno Milei. Ambos se enfrentarán en una

segunda vuelta el próximo 19 de noviembre.
Pobre Argentina.
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lejandro RojasAlej/ \ DiDías Durán,
#\sesenador su

plente de Ricardo Mon
real marchó ayer, junto a
cientos de miles que en
todo el país se manifes
taron en defensa de los

fideicomisos del Poder
Judicial que AMLO ha

ordenado a sus diputados y senadores desapa
recer para confiscarles "a lo chino" a trabajadores
y ministros 15 mil millones de pesos.

En un virtual y contundente "copelas o cue
llo", los diputados de Morena, PT y Verde apro
baron el fin de semana en San Lázaro ese atraco

que ahora deberá ser validado en el Senado.
Frente a estos hechos, Alejandro Rojas quien,

en este sexenio ha sido aspirante a presidente
de Morena y además secretario técnico de la
Junta de Coordinación Política del Senado, de la
cual Monreal fue Presidente, invitó a la presidenta
de la Suprema Corte, la magistrada Norma Piña, a
exponer ante el Senado mañana martes sus pun
tos de vista sobre los fideicomisos en disputa.

"Le garantizamos un trato con respeto y cor
dialidad, en el marco del diálogo democrático
entre los poderes de la Unión", le dijo.

Y luego se le fue
a fondo al presiden
te Andrés Manuel

López Obrador:
"Ningún Presiden

te de la República
debe acumular el po
der de ¡os tres órga
nos en su persona...

"Esto era caracte

rístico de los monarcas

medievales, o es el sue
ño de los dictadores de

derecha y de izquierda en el mundo...
"Creo firmemente en la división de poderes y

en la convivencia respetuosa entre estos, que son
la premisa básica de una democracia constitucio
nal, con los contrapesos esenciales en un Estado
de Derecho...

"Continuaré analizando con responsabili
dad y objetividad si es constitucional o no lo
aprobado por mis colegas legisladores en ¡a
Cámara de Diputados.

"Estoy en contra de los privilegios, pero a
favor de los derechos de los trabajadores e in
tegrantes del PJF... no he encontrado evidencia
de ello (de los privilegios) en los fideicomisos
que se pretenden extinguir. Se hallarán en otros
rubros que analizaremos en el presupuesto de
la SCJN", subrayó.

Dijo haber conversado directa y personal
mente con los líderes sindicales de los trabaja
dores afectados, y con magistrados y ministros
de la Corte.

"Me queda claro que trabajadores, jueces,
magistrados y algunos ministros también son
pueblo", dijo.

¿Rojas actúa sólo... o todo esto se lo sugi
rió Monreal? Por ahí se dice que el zacatecano
anda muy, muy, pero muy inconforme con cómo
lo trataron AMLO, Claudia Sheinbaum y Mario Del
gado al término del viciado proceso interno para
elegirá la exjefa de Gobierno de la CDMXcomo la
virtual candidata presidencial del oficialismo.

Al perecer le prometieron muchas cosas que
nadie ha cumplido y lo peor es que actúan como
que eso nunca existió o de plano nadie se acuer
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da de ello.

Hoy Monreal ha pasado a ser un apoya
dor y aplaudidor para el lucimiento y la foto
con Claudia.

El caso es que de 4 competidores de More
na en la interna presidencial  Claudia, Marcelo
Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo los últi
mos tres han sido enviados al sótano del olvido

sin siquiera llevarse un helado de fresa. Nada.
Claudia anda en la fiesta, mientras que los

otros tres se la pasan por los rincones rumiando
su despecho e inconformidad.
MÁS OPORTUNIDADES PARA LAS
MUJERES

Al conmemorar los 70 años de haber logra
do el voto para las mujeres, Ana Lilia Rivera, pre
sidenta del Senado consideró que este logro no

basta para garantizar la
igualdad y los derechos
plenos de las mujeres.

México vive hoy,
agregó, un momento
decisivo para consoli
dar ese derecho en un
verdadero avance con

el ascenso de una mu

jer a la Presidencia de
la República.

Sin embargo ser re
quiere, agregó, que to

das las mujeres puedan alcanzar cualquier cargo
y posición de Poder al tiempo que se termine con
la violencia de género.

"No basta quedarnos en la exaltación de las
virtudes del derecho a votar... la democracia

no es un fin en sí mismo, sino que se requieren
resultados palpables, ya que ¡a sombra del des
encanto y la apatía yace siempre amenazante y
lista para abrirle paso al autoritarismo o a la fri
volidad política.

"El sueño democrático no puede quedarse
en las glorificaciones del medio, por lo que es
necesario asegurase de alcanzar su fin", subrayó.

COSAS DE FRAUDES

México es el país con el mayor número de
fraudes cibeméticoempresariales en Latinoamé
rica y su incidencia es tres veces mayor que en
Estados Unidos y Europa.

Ello provoca pérdidas en las ventas de las
micro, pequeñas y medianas empresas de hasta
22 por ciento, afirma Luis Miguel Dena Escale
ra presidente de la Comisión de Tecnología de la
Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad
Privada, la AMESP.

Por ello el viernes 27 de este octubre el

presidente de AMESP, Gabriel Bernal Gómez,
y Gerardo Saúl Palacios, secretario de Segu
ridad de ese estado encabezarán el "Foro In

ternacional de Ciberseguridad e Inteligencia,
en Monterrey, Nuevo León bajo la promoción
de la Facultad de Derecho y Criminología de
la Universidad Autónoma de Nuevo León,
que dirige Mario Alberto Garza, donde par
ticipan expertos nacionales e internaciona
les en el tema.

En un virtual y contundente
"copelas o cuello", los

diputados de Morena, PT y
Verde aprobaron el fin de
semana en San Lázaro ese

atraco que ahora deberá ser
validado en el Senado.
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PUMAS: ¿CONTROL DE DAÑOS?
Por Pablo Cabañas Díaz

En 2016, el empresario Rodrigo Ares
de Parga acaparó los reflectores
cuando tomó la dirección del equi

po de fútbol Pumas de la Universidad Nacio
nal Autónoma de México (UNAM), el 20 de
mayo de 2016, por su amistad con el rector
Enrique Graue. En tres años y medio de la
gestión de Ares de Parga el equipo estuvo
involucrado en la polémica de Cantera 2, pro
yecto en el que hubo una denuncia por parte
de la Unidad de Delitos Fiscales de la Sub

procuraduría de Investigación de Delincuen
cia Organizada por supuesto enriquecimien
to ¡lícito. Ares de Parga realizó la construcción
de las nuevas instalaciones de La Cantera,
lugar donde entrenan todas las categorías
de Pumas, de manera
clandestina. La zona
conocida como "la

Cantera Oriente" un
terreno de 85 mil 700
metros cuadrados del

polígono de la Ciu
dad Universitariafue
obtenida de la reserva

ecológica para ser uti
lizada por el equipo
de fútbol.

En 2019, el perio
dista Mauricio Romero,
reveló que Ares de Par
ga, fue uno de los primeros beneficiados de
la Rectoría de Graue pues cinco semanas an
tes de su investidura como presidente de los
Pumas, recibió su primer contrato millonario
con la administración de Enrique Graue. Ares
de Parga es dueño de la empresa Arapau y
asociados, firma consultora a través de la que
cobró 5 millones 631 mil 800 pesos por dos
trabajos realizados a petición del rector

El trabajo periodístico de Romero tras
cendió el ámbito deportivo al exponer que el
"Club Universidad Nacional A.C. recibe recur

sos económicos de la UNAM", y que desde el
año de 2014 a junio de 2019, fue del orden

de los 306 millones de pesos. La Universidad,
negó toda la información que se publicó en
Aristegui Noticias el 30 de agosto de 2019.
Ese día el reportero publicó en sus redes so
ciales documentos entregados por la Tesore
ría de la UNAM en lo que aparecen transaccio
nes millonarias, algunas hasta por más de 30
millones de pesos. El mito de que un grupo de
benefactores "sostiene" a Pumas es una leyen
da, que durante décadas ha mantenido enga
ñada a la afición, a la comunidad universitaria y
a la ciudadanía en general.

Con la salida de Ares de Parga llegó
Leopoldo Silva Gutiérrez. ¿Pero por qué él?
Polo Silva, como se le conoce, ha ocupado
puestos de primera línea en la UNAM, desde
los años ochenta. La llegada a Pumas de Polo
Silva fue parte de una estrategia de Graue
para tener más control sobre Pumas. Había vi
deos de abuso a mujeres en las instalaciones
del equipo de fútbol, al ser un asunto tan de
licado, el rector Graue pidió que lo arreglara
a uno de los personajes de su total confianza
en noviembre de 2019. Así es como entra Sil

va, quien entonces era secretario de adminis
tración de la UNAM.

La semana pasada, Silva hizo del cono
cimiento del rector que ante "el próximo
término de su administración al frente de la

UNAM había tomado la decisión de separar
se del cargo". El 20 de marzo pasado, Silva
y Miguel Mejía Barón, ya habían presen
tado sus renuncias al rector que no fueron
aceptadas. La solución a la crisis de marzo

fue la de contratar a
Antonio Mohamed

como nuevo entre

nador de los Pumas

y quien gana 100
mil pesos diarios.
Tras la renuncia de

Polo Silva, el nuevo
presidente de los
Pumas es Luis Raúl
González Pérez. Esto

supone una nueva fi
sura entre Graue y el

presidente Andrés
Manuel López Obra

dor quien rechazó acudir en el año 2018,
a la presentación del informe de labores
cuando González Pérez era presidente de la
Comisión Nacional de Derechos Humanos

(CNDH). Fue un hecho inédito. González Pé
rez, rechazó las críticas de López Obrador en
contra de la CNDH, institución a la que acu
só de ser "alcahuete" del régimen. González
Pérez va a tratar de poner orden ante los gra
ves problemas de corrupción que hay en el
Club Universidad Nacional A.C.

Con su nombramiento, González Pérez
fortalece al grupo de Rolando Cordera y
Lorenzo Córdova que apoyan a Graue para
que su heredero sea Leonardo Lomelí, quien
desde 2015 ha sido el responsable de la Se
cretaría General. Recordemos que González
Pérez fue el último fiscal especial del caso
Colosio, su gestión fue exitosa para el siste
ma de impunidad imperante en la era del
PRI, pues envió a la reserva el expediente, del
homicidio de Colosio. En abril de 2021, en
la recomendación 48VG/2021, emitida por la
CNDH se menciona que cuando fue asesina
do Colosio, no se realizó una investigación
ni un "proceso justo y apegado a derecho".
González Pérez, llega a poner orden e impu
nidad en una las instituciones universitarias

que más comprometen al rectorado de Enri
que Graue.

El trabajo periodístico
de Romero trascendió el

ámbito deportivo al exponer
que el "Club Universidad

Nacional AC. recibe recursos

económicos de la UNAM", y
que desde el año de 2014 a

junio de 2019, fue del orden de
los 306 millones de pesos.
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LA MANAN ERA

70% DE ACEPTACIÓN Y 26% DE
RECHAZO ¿CUÁL POLARIZACIÓN?
Por José Vilchis Guerrero

Aun año de que concluya el primer
gobierno de la Cuarta Transfor
mación ¿qué país va a entregar a

su sucesor o sucesora? Fue cuestionado el

presidente Andrés Manuel López Obrador,
porque hay politólogos que afirman que el
país está dividido; con profundas brechas
sociales, clase media marginada y clase po
lítica eliminada, polarización. ¿Qué México
ve usted hoy?

"Veo mucho optimismo en el pueblo
de México y diría que la gente está conten
ta, feliz, hay buen humor en la mayoría del
pueblo, hay esperanza, que es una fuerza
muy poderosa la esperanza, eso es lo que
hay afortunadamente en nuestro país. No
veo polarización, porque eso se da cuando
las sociedades están partidas en dos. Eso no
sucede en nuestro país, primero, porque la
mayoría está apoyando la transformación y
no es el 50 por ciento".

Cuando va finalizando un gobierno, un
sexenio, el presidente casi de manera natu

ral va perdiendo apoyo, respaldo, expresó, y
este 70 por ciento "lo tuve una o dos veces,
hace como un año, en esta misma encuesta,
pero por lo general traía en promedio 60 en
los últimos tiempos, y ahora 70%; y el recha
zo, 26%. Entonces, ¿cuál polarización? Eso,
por un lado".

Lo otro es que existe una oposición, re
conoció, "porque vivimos en un país libre
y estamos haciendo valer la democracia.
Y cuando se aspira a vivir en una auténtica
democracia pues hay críticas, hay cuestiona
mientos, no hay un pensamiento único. La
democracia es eso, es diversidad, es plura
lidad, es garantizar el derecho a disentir, ga
rantizar las libertades en todos los órdenes;
no reprimir a nadie, no censurar. Y eso es lo
que hay en el país", definió.

Claro, hay quienes no están de acuer
do y existe esa oposición, reiteró. "Lo de la
polarización es discurso, son esquemas, tér
minos, palabras que usan siempre los con
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servadores, los que no quieren los cambios,
siempre recurren a eso, a decir: 'Se está po
larizando el país; la clase media no está de
acuerdo con la transformación'. Claro que
está de acuerdo con la transformación, la
mayoría de la clase media, ni modo que el
70 por ciento sean nada más los pobres",
afirmó, porque las personas más pobres no
llegan al 50% y la aprobación es del 70%.
¿Qué quiere decir? Pues que apoyan los de
las clases medias".

¿Quiénes no están de acuerdo? "Pues
los que mantenían privilegios, los que se
dedicaban a hacer jugosos negocios al am
paro del poder público... Por ejemplo, los
ministros de la Corte, pues hay que enten
derlos, cómo no van a estar inconformes si
no quieren perder sus privilegios. Pero ¿por
qué no aceptan que el presupuesto es di
nero de todo el pueblo y que tenemos que
distribuirlo con justicia, con equidad, que no
puede ser que el dinero del pueblo benefi
cie más a una minoría?".

Se acostumbraron a vivir colmados de

atenciones, de privilegios; y ahora, dijo, se
les está planteando: "Ya no te quedes con
700 mil pesos mensuales, acepta la mitad
y vas a tener para lo indispensable y más,
pero lo que aportes, lo que tienes de más,
se va a utilizar para darle al que le hace fal
ta. ¿O qué, el presupuesto nos lo tenemos
que gastar nosotros, los que trabajamos
en el gobierno?" Cuestionó. ¿No ven ahora
cómo están los medios de información con
el asunto del Poder Judicial? La marcha está

convocada este domingo. Del monumento
a la Revolución al Zócalo.

Calificó la marcha de ¡os empleados del
Poder Judicial Federal "una marcha para
mantener privilegios. De pena ajena. Ade
más, mintiendo. Aquí hemos dicho: no se les
van a disminuir sus sueldos a los trabajado
res del Poder Judicial, ni se les van a quitar
prestaciones, nada". Sí a los ministros, que
reciben 20 o 30 millones de pesos al retiro
y siguen cobrando sus sueldos; tienen mu
chas prestaciones, concluyó.
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ANALISIS A FONDO

PALENQUE, ESFUERZO INUTIL PARA
DETENER LA MIGRACIÓN FORZADA
Por Francisco Gómez Maza

• Palabras, palabras huecas, sólo palabrería
• A Biden sólo le interesa invertir en la

guerra
Las migraciones forzadas hacia Esta

dos Unidos, provenientes de El Ca
ribe, Venezuela, Honduras, El Salva

dor, Guatemala, principalmente, tienen su
causa en varios factores como las diferen

cias ideológico políticas  Cuba o Venezuela
, la pobreza y la miseria, la violencia de la
delincuencia organizada, entre otras, no van
a resolverse, y menos con la mano dura, la
represión o los muros. Nunca jamás. De es
tas cuestiones conversaron, este domingo,
presidentes y secretarios de relaciones Exte
riores de una decena

de países de Centro
américa, alguno de
Sudamérica y Cuba,

Palabras, palabras,
palabras que, aunque
tengan sentido, no sig
nifican absolutamente

nada para el gobierno
de los Estados Uni
dos de Norteaméri

ca, y para las cúpulas
gubernamentales de
muchos países. En el
caso de México, por ejemplo, el gobierno fe
deral enfrenta populosas caravanas de fami
lias, hasta con niños de pecho en la espalda,
que vienen a México de paso, provenientes
de Centroamérica, principalmente, y tiene
que enfrentarse al problemón de dar empleo
a quienes deciden, permanecer aquí. La in
mensa mayoría de migrantes que deciden
internarse en territorio estadounidense, si les
va "bien", enfrentarán graves problemas para
vivir, para encontrar vivienda, para lograr un
puesto de trabajo.

Y el fenómeno nunca será resuelto si no

se aplican políticas serias, responsables, que
inviertan recursos económicos en programas
para desalentar la necesidad de emigrar

hacia lo que hace muchos años se conocía
como el sueño americano. El mandatario

mexicano ha propuesto al gobierno de Es
tados Unidos que invierta, por ejemplo, en
Centroamérica para que la gente se arraigue,
y tenga medios de trabajo bien remunerado,

puedan defenderse en su propia tierra y no
sienta la necesidad de irse a otro país con
nuevas esperanzas de una vida menor.

Sin embargo, ni los gobiernos de los paí
ses expulsores de migrantes, ni el gobierno
de Estados Unidos han hecho algo para que
las personas se arraiguen en sus lugares de
origen, y el problema se ha ¡do agravando
hasta aparecer con un gravísimo asunto sin
solución.

Y ahora, ayer domingo, se han reuni
do en la ciudad de Palenque, Chiapas, una
decena de líderes políticos de una decena
de países como Costa Rica, Panamá, Guate
mala, El Salvador, Belice y los presidentes
De Cuba. Haití Honduras, Colombia y Vene
zuela, convocados por el presidente López

Obrador en otro, casi
inútil, esfuerzo para
parar las migracio
nes, forzadas por el
hambre, la pobreza,
la persecución polí
tica, entre otras cau
sas,

Palenque, una
gran oportunidad
para fortalecer amis
tades entre los pre
sidentes y ministros
asistentes, una exce

lente oportunidad para visitar las joyas arqui
tectónicas que construyeron los arquitectos
mayas, una excelente ocasión para conocer
el museo de sitio, que alberga verdaderas,
valiosísimas joyas de la vida cotidiana de los
mayas.

Pero. Seamos objetivos. Las migraciones
forzadas no serán resueltas, No se resolverá
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el grave problema de ¡as migraciones forza
das por el hambre, la pobreza, la persecu
ción, la violencia. Bueno. Y ¿se hará realidad
la vecindad fraterna y con bienestar. La ter
cera propuesta del mandatario mexicano.
Yo no lo creo. ¿Y ustedes? ¿Qué dirá el pre
sidente Joe Biden, ocupado definitivamente
en invertir en la guerra, en la industria arma

mentista? Simplemente, no le interesa inver
tir para que los países centroamericanos,
sudamericanos y caribeños tengan la rique
za necesaria para retener a sus connaciona
les en sus lugares de origen, con niveles de
vida que les ofrece el american way of I¡fe.

Palabras, palabras, palabras
que, aunque tengan sentido,

no significan absolutamente
nada para el gobierno

de los Estados Unidos de

Norteamérica, y para las
cúpulas gubernamentales de

muchos países.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

AYOTZINAPA, EL FISCAL
DEL DESASTRE

lejandroA:Encinas
ir e n u n 

ció a la Secretaría

de Gobernación y
el exfiscal del caso

Ayotzinapa, Ornar Gómez Trejo, puede ter
minar en prisión.

Es el colofón de un desastre de dimen

siones todavía inciertas, porque lo que está
detrás del fracaso en las indagatorias sobre
la desaparición de los 43 estudiantes nor
malistas de Ayotzinapa es la imposibilidad
de hacer justicia, ya que decenas de los
asesinos directos de los jóvenes quedaron
en libertad por la incompetencia de quien
era responsable de
mantenerlos en pri
sión.

Sí, Gómez Trejo los
dejó escapar, al incum
plir la orden del Tribu
nal Colegiado Deci
monoveno de Circuito,
que urgía a la FGR para
que se realizaran los
Protocolos de Estam

bul de modo indepen
diente para acreditar o
rechazar la tortura que
alegaban los implica
dos, los sicarios de los
Guerreros Unidos.

La conducta del fiscal permitió, entre
otras cosas, que Gildardo López Astudillo
"El Gil" se convirtiera en el principal infor

mante del caso y que con ello se intentara
involucrar al Ejércitos en aquellos hechos
lamentables.

El presidente López Obrador argumen
tó que se enteró apenas de lo anterior. Una
falla de quienes deben suministrarle infor
mación de calidad, ya que los desfiguras
jurídicos eran conocidos, e inclusive se ha
bían publicado y comentado en la prensa.

El titular del Ejecutivo, en teoría, debe
ría de allegarse de análisis provenientes
inclusive de fuentes cerradas y para ello
cuenta con la propia CNI y el fiscal Alejan
dro Gertz nunca le niega una petición. ¿No
previeron el tsunami que venía? Era cosa
de estar atentos e inclusive de leer a quie
nes saben del tema.

En el fondo, se obvió lo evidente, por
la terquedad de querer sancionar a los que
indagaron en el pasado, entre ellos Jesús
Murillo Karam, en lugar de buscar el casti
go para los que delinquieron.

Hasta hace poco los reclamos a Gómez
Trejo eran porque pidió más tiempo para
elaborar la consignación del exprocurador
General y de un grupo de militares, que era
lo único que interesaba en Palacio Nacio
nal, pero ya se dieron cuenta que mientras
tanto ¡a indagatoria se caía en pedazos.

El exfiscal de Guerrera, Iñaki Blanco,

publicó un análisis en El Financiero, el 27
de septiembre, en el que detalló las omi
siones de Gómez Trejo e ¡lustró el daño
que se generó al no corregir errores pre
vios en las consignaciones, que también
habrían permitido de los responsables
de las desapariciones se mantuvieran en
la cárcel y al no asegurar las propiedades
de José Luis Abarca, entre ellas el Centro
Joyero de Iguala.

Pero Blanco lleva años insistiendo en

que la fiscalía del caso Ayotzinapa esta
ba podrida y que ello derivaría en con
secuencias graves en lo que se refiere
a procurar justicia.

Es más, Blanco condujo las primeras
indagatorias y a
su trabajo se debe
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que el núcleo cen
tral de lo ocurrido

sea conocido, ya
que detuvo a inte
grantes de los Gue
rreros Unidos, a po
licías municipales,
pidió a la PGR, des
de meses antes de

la noche de Iguala,
que Abarca fuera
detenido y descu
brió que se trataba
de delitos de lesa

humanidad, entre
ellos las desapariciones.

Más allá de las piruetas discursivas que
quieran dar en Palacio Nacional, lo eviden
te es que la situación es peor que la del
pasado. Los asesinos, la mayoría de ellos
están en libertad, seguramente delinquien
do, se manchó la reputación de las Fuerzas
Armadas sin indagatorias sólidas en su con
tra, y se volvió a victimizar a los padres de

los normalitas desaparecidos.
Si la estrategia era justamente la de

impedir el esclarecimiento puntual de los
hechos y que los responsables fueran lle
vados a la justicia, lo lograron y con creces,
porque a estas alturas hay que aceptar que
lo que sostiene la investigación es lo que se
hizo años antes y que no alcanzó a destruir
el fiscal favorito de! GIEl, otros protagonis
tas centrales del desaguisado.

LAS VÍSPERAS DEL 24
Xóchitl Gálvez se reunió con los panis

tas y los llamó a sumarse a la campaña. La
coordinadora del Frente Amplio por Méxi
co tiene muy claro que lo que está en juego
es la continuidad democrática. "Estamos en

estado de Guerra", les dijo a los consejeros
nacionales del PAN. En efecto, dos visiones
opuestas se enfrentarán el próximo año y
en Morena ya esbozan un cambio de ré
gimen. Ahora sí nadie podría llamarse a
engaño y por ello en los partidos frentistas
tienen que trabajar y fuerte.

La conducta del fiscal

permitió, entre otras cosas,
que Gildardo López Astudillo
"El Gil" se convirtiera en el

principal informante del caso
y que con ello se intentara
involucrar al Ejércitos en

aquellos hechos lamentables.
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LIBROS DE AYER Y HOY

PJF. LUMPENAJE EN
APOYO DE PATRONES

Por Teresa Gil*
El presidente AMLOfue enmudecido

poreljuez 1óen materia administra
tiva de la Ciudad de México, sobre

lo que pueda opinar de la marcha de hoy
de los servidores del Poder Judicial de la Fe

deración (PJF). Pero contradictoriamente, a
ellos no ¡os calló. Podrán insultar, quemar su
imagen y depredar su potestad electa por
el pueblo. Marcha lumpen este día hasta
el Zócalo, para apoyar los altos salarios de
los ministros de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, los aguinaldos afrentosos
para la clase trabajadora y las pensiones de
reyes que los esperan en su retiro. En el Ín
ter la vida regalada de abogados con toga,
algunos muy mediocres, que en realidad
no realizan su trabajo de interpretación di
recta, sino que son sus secretarios los que
lo hacen. Ellos por lo general, solo firman.
Es un caso inédito en

este país, en donde
un tipo que mache
teó libros de derecho
recibe un millón en

diciembre, frente a
los tres mil trescien

tos pesos que reci
be un trabajador de
parte del IMSS, como
aguinaldo. Esta es la
pensión universal de
ese instituto, siempre
que se tenga ese de
recho. Es la agresión
más grande que puede aplicarse en el país,
en donde toda riqueza debería de ser com
partida equitativamente.

LA VIDA REGALADA DEL PODER JUDICIAL
SE DERIVA DE LA CONSIGNA

En realidad el PJF más que un poder, ha
sido un instrumento útil para los ejecutivos
federales del pasado. La justicia en general
se manejó en función de consignas porque
miles de asuntos en contra del gobierno se
dirimían a favor con ese mecanismo. Parte

de la supervivencia tan larga del PRI, está
fincada en todos esos recursos extra legales
que le permitían seguir en el poder cual
quiera que fuera la circunstancia. El ejemplo
que siempre he puesto aquí es el de Felipe
Calderón en el caso de Florence Cassez e

Israel Vallarta, en el que la consigna no solo
fue evidente, sino declarada públicamen
te por el ejecutivo y aceptada por la Corte.
Hubo un acuerdo para liberar a una pre
sunta secuestradora, pero el otro cómplice
que tenía la misma presunta culpa sigue en
prisión más de 15 años después, sin que a
ninguno de los actores de ese tiempo les
interese. Uno de ellos, claro, Calderón, otro
Nicolás Sarkozy ex presidente de Francia y
lo mas terrible, Genaro García Luna hoy en
proceso por graves acusaciones en Estados
Unidos. Aquellos ejecutivos de sexenios
pasados, son en parte los responsables del
comportamiento de un poder como el PJF,
que hoy se asume victima.

TRABAJADORES DEL PJF MARCHAN
COMO LUMPEN, PARA APOYARA
PATRONES

Es triste reconocer que amplios sectores
laborales que deberían de tener una pro
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funda conciencia de clase, sean en realidad
sindicatos blancos y se comporten como
lumpen de bajo nivel apoyando a sus pa
trones. Están en esa situación los servidores

públicos del PJF que hoy marcharán para
apoyar a los altos dirigentes de ese poder y
en realidad a los altos privilegios que ellos
ostentan A esa marcha se sumarán sectores

de la derecha. La escandalosa vida de los

ministros de la Corte y algunos magistrados
que obtienen dinero hasta para aspirar el
aire, puesta en exhibición desde hace varios
años pero recalcada en los últimos tiempos,
delinea no solo las cantidades que ganan,
sino el uso de recursos en las cosas más su

perfluas. Y lo principal la concepción del
ejercicio de un poder central, como es el de
la justicia, sin una valoración moral.

HAY MALA OPINIÓN DE MINISTROS EN
MEDIOS JURÍDICOS

Es difícil que to
dos esos 52 mil em

pleados del PJF par
ticipen en la marcha
que anuncia ese po
der aunque lo haga a
través de sus servido

res públicos. Esto últi
mo debe quedar cla
ro. Y digo que es difí
cil porque aunque no
lo quiera reconocer la
presidencia de la Su
prema Corte Norma
Piña, hay divergen

cias internas. Dentro de ese conglomerado
hay servidores, jueces entre ellos, que es
tán con la 4T, aunque le pese a la dirección
jurídica de ese poder. Como reportera cubrí
esa fuente durante varios años para el diario
Unomásuno y pude constatar las divergen
cias internas, no digamos las opiniones que
les merecen desde las escuelas de derecho

a los maestros, los funcionarios de la Corte.
En mis años de estudiante de derecho, ni un
solo maestro hablaba bien del poder judi
cial y eso que había entre aquellos maestros
destacados juristas del norte y de la capital
del país. Lo mismo comprobé cuando hice
estudios de maestría en ciencias penales en
la UNAM, sobre la pobre imagen que tenían
de algunos ministros de la Corte: mala apli
cación de la justicia, consigna y corrupción.
Eso no lo dirán los que marchen hoy, porque
no les conviene.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx

La justicia en general se
manejó en función de
consignas porque miles
de asuntos en contra del

gobierno se dirimían a favor
con ese mecanismo.
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MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

EL FALSO DEBATE SOBRE
LA CORTE SUPREMA
Por Koldo Herria*

..en toda república hay dos partidos, el
de los nobles y el del pueblo. Todas las leyes
que se hacen en favor de la libertad nacen
del desacuerdo de estos dos partidos ..

Discursos sobre la

primera década de Tito Livio

La discusión entre quienes atacan y
defienden a la Suprema Corte de
Justicia de ¡a Nación (SCJN) y al Po

der Judicial de la Federación a la que esta
mos expuestos forma parte de la guerra de
propaganda entre los dos frentes que se dis
putan el rumbo de la nación.

Verdades, medias verdades, flagrantes
distracciones y mentiras se exponen, circu
lan por las redes socio digitales y recorren el
circuito de opinadores, contra opinadores y
cartonistas de ambos lados de la geometría
política. Una geometría, por cierto, que no se
divide entre izquierda y derecha, sino entre
gobernantes y opositores.

Lo cierto es que el tema en la agenda pú
blica y los términos de la discusión han sido
puestos en la escena nuevamente por el pre
sidente López Obrador y sus detractores no
alcanzan a darse cuenta, una vez más, que
caen redonditos en la trampa al oponerse de
la forma como lo hacen y con las posiciones
que asumen.

A nadie nos cabe duda de que el poder
judicial no funciona como está y debe refor
marse. A todos se les olvidó que está en cur
so una reforma redactada por el ex presiden
te de la SCJN, Arturo Saldívar, cuya discusión
se redujo al intento fallido de ampliación del
mandato sin que co
nozcamos qué ha pa

sado con los precep
tos aprobados y que
se supone deben estar
siendo aplicados.

El primer error de
concepción está en
señalar que el poder
judicial es y debe ser
un contrapeso al Eje
cutivo. No es así, no
fue el espíritu del le
gislador ni la intención
teórica originaria de
Montesquieu. La división de poderes es una
división del trabajo en una república. Los le
gisladores definen el marco de actuación, el
gobierno administra la cosa pública, los jue
ces procuran justicia y su cabeza, la Supre
ma Corte, vela por la constitucionalidad de
todos los demás, los otros poderes y, en su
caso, la ciudadanía.

Los contrapesos deben existir al interior
del tribunal supremo para que, como orga
nismo colegiado, pueda tomar decisiones
que tiendan al equilibrio, pero no tiene la
misión y obligación de sabotear las decisio
nes de los otros poderes. Solo vigila que no
violen la Constitución y, ojo, si lo hacen, in
valida su acción y suele devolverles el balón
para que repitan y corrijan. Un ejemplo muy
claro fue la decisión de determinar la incons
titucionalidad de la reforma electoral obra

dorista por haber estirado el procedimiento
legislativo, lastimando la Constitución al for
mularse al vapor y deforma excluyente. Aho
ra bien, no es un tema resuelto. Devolvió el
asunto al Congreso y es un tema que volverá
a surgir en función déla nueva correlación de
fuerzas que resulte de la elección de 2024.
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La misión del Poder Judicial no es ser

contrapeso respecto de los otros poderes,
ni la democracia depende de su autonomía.
AL discutir este tema, lo que está en peligro
es la República. El orden de la discusión es

distinto.

Dicho de otra for

ma, no es obligación
de la SCJN evitar que
el titular del Ejecutivo
sea autoritario o no.

Su función es señalar

si cumple o incumple
la Constitución. Hasta

ahora, Andrés Manuel
López Obrador ha
acatado, bajo protes
ta y exacerbando su
discurso polarizante,
todas las resoluciones

de las autoridades electorales y judiciales.
El problema principal de la SCJN y el Po

der Judicial en su conjunto es quetienen una
pésima imagen entre la población. La mayo
ría de la gente desconfía de la totalidad del
poder judicial y del sistema de impartición
de justicia e, incluso, cree que el ministerio
público, que en México es parte del Ejecuti
vo, está bajo la férula del judicial.

Pensemos la imagen de unos señores
que se visten de toga para sesionar. No hay
simbolismo que los aleje más de la gente a
la que debe servir que su forma de actuar, su
lenguaje verbal y no verbal y la percepción
generalizada de que gozan privilegios inme
recidos, defendidos a nombre de la autono
mía (que sí debe existir y garantizarse).

El argumento, con el que podríamos estar
de acuerdo, de que deben estar bien remune
rados y con estabilidad suficiente para alejar

la tentación de que los jueces sean corrompi
dos se desvanece cuando es lugar común su
fragilidad ante los cañonazos de recursos, las
presiones políticas, la conveniencia e intere
ses en juego y las amenazas, provengan del
poder o de los sujetos justiciables.

El Poder Judicial necesita una reforma

por arriba y por abajo. Debe funcionar efi
cientemente en el nivel en que tiene con
tacto con la gente y en las altas esferas que
producen y reproducen la percepción que
tenemos de ellos.

Los opositores se equivocan cuando, al
defender a la SCJN, no defienden la Repúbli
ca y no proponen cuál reforma sí es necesa
ria. Xóchitl Gálvez hoy aparece como defen
sora de privilegios.

UN LIBROS, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: Crisis de la República (El Cuenco

de Plata) Hannah Arendt. La discreción, los
misterios del gobierno, el engaño, la deli
berada falsedad y la mentira lisa y llana uti
lizados como medios legítimos para obtener
fines políticos que nos han acompañado
desde el comienzo de la Historia conocida.

Serie: Bosch. Legacy (Amazon Prime)
Nueva temporada del Hieronymus "Harry"
Bosch, detective de Los Ángeles creado por
Michael Connelly.

Podcast: Momentos chingones (podcast
choices). Julio Orozco ofrece cápsulas de
tres minutos en un recorrido por la música
mexicana.

* koldoherria@hushmail.com
@KoldoHerria

SACACORCHOS

• La discusión pública se encuentra

entrampada entre la agenda que
se dicta desde Palacio Nacional y
lo que la oposición no logra colo
car en la misma.

• Es claro que el presidente marca
la pauta en cuanto a temas y al
enfoque que se les debe dar a los
mismos, perdiendo en pocas oca
siones la iniciativa, pero no por la
pericia de la oposición, sino por
alguna revelación periodística.

• En tanto, la oposición no puede
colocar los temas que le interesa
porque no se ponen de acuer
do en los mismos y no dejan de
caer en la trampa que les pone el
presidente con cada provocación
que lanza desde sus mañaneras.

• Los esfuerzos de análisis para
exhibir los errores o mentiras en

el mensaje presidencial no en
cuentran eco en la oposición, que
está más interesada en servir de

caja de resonancia de la palabra
del mandatario y así no se puede
construir una narrativa que aspire
a ser exitosa.

• Otro problema es que así llevan 5
años y no se ve que tengan inten
ción de cambiar o atender reco

mendaciones.

Lo cierto es que el tema
en la agenda pública y los
términos de la discusión han

sido puestos en la escena
nuevamente por el presidente

López Obrador y sus
detractores no alcanzan

a darse cuenta...
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum visitó Los Ángeles,
California, para reunirse tanto con
simpatizantes como con autoridades

de la ciudad, como la alcaldesa Karen Bass.
De igual manera, tuvo encuentros con

organizaciones sociales de migrantes, en las
que estuvo acompañada por Mario Delgado,
dirigente nacional de Morena, la gobernado
ra de Baja California, Marina del Pilar Ávila y
Tatiana Clouthier.

A través de sus redes sociales, comentó
que "en reunión con la @LAAreaChamber,
hablamos de la importancia de la relación
comercial entre California y México y cómo
generar bienestar".

Posteriormente, estuvo en Baja California
también acompañada por la gobernadora
de la entidad, para continuar con sus activi
dades relacionadas con el acuerdo de uni

dad que promueve.
"Desde la Carretera Escénica de Ensenada,

Baja California, los saludo junto a la goberna
dora del estado, @MarinadelPilar y el presi
dente de Morena, @mario_delgado, luego de
un recorrido en auto desde Los Ángeles, Cali
fornia. Venimos muy emocionados y a seguir
nuestras reuniones con militantes", señaló en
su cuenta de X.

XÓCHITLTOMA PARTIDO POR EL PODER

JUDICIAL
Xóchitl Gálvez acudió a la sesión del Con

sejo Nacional del PAN, desde donde pidió a
dicho partido que, de acuerdo a lo que co
mentó en sus redes sociales, "estamos frente
a un momento crucial. Los tiempos de crisis
no esperan cortesías, esperan valentía. Pase
mos del discurso a la acción. ¡Con fuerza y
amor defendamos México!"

En la sesión del Consejo Nacional panis
ta, también fue aprobada la plataforma elec
toral conjunta que postularán en la siguiente
campaña electoral con el PRD y el PRI.

De igual manera, señaló en dicho evento
que la oposición estaba enfrentando un esta
do de guerra de cara a las elecciones presi
denciales de 2024.

El pasado domingo, tomó parte de la mar
cha que se realizó en apoyo al Poder Judicial por
el tema de la desaparición de sus fideicomisos.

En su cuenta de X escribió que "debilitar
al Poder Judicial es debilitar la justicia y se
guir abrazando a los delincuentes".

También se dio tiempo para apoyar a la
alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía Limón, a
través de sus redes sociales, "Querida ©lia
limón, entregas buenas cuentas al frente de
la @AlcaldiaAO. Tu trabajo recuperando las
estancias infantiles es un ejemplo en todo el
país. ¡Muchasfelicidades!"
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SE COMENTA SÓLO CON

LUIS RAUL Y LOS PUMAS
Por Carlos Ramos Padilla*

Referirnos a los equipos femenil
y varonil de fútbol soccer de los
PUMAS no es un asunto menos

ni superficial. Dentro del amplio panora
ma deportivo los PUMAS representan a
una Institución, son los embajadores de la
UNAM. Lejos es
tán de ser simple
mente una etique
ta comercial. Re

presenta la forma
ción sana de miles

de jóvenes que
son disciplinados,
que cultivan su
mente y cuerpo.
El Club Universi

dad es generador
de valores.

En 1954 inició

su historia. Bajo la
gestión del rector
Nabor Carrillo Flores, la UNAM tuvo la po
sibilidad de afiliarse al fútbol profesional.
El 4 de septiembre de 1954 la Federación
Mexicana de Fútbol oficializó el ingreso
del cuadro universitario a la Segunda Divi
sión. El 9 de enero de 1962, tras la golea
da 51 al Cataluña de Torreón en Ciudad

Universitaria, se logró el ascenso a la Pri
mera División del fútbol mexicano.

Durante los setentas respaldó
la llegada de importantes refuerzos
como el serbio Velibor "Bora" Milu

tinovic y los brasileños Evanivaldo
Castro "Cabinho" y Spencer Coelho.
Durante la gestión del doctor Guiller
mo Soberón Acevedo como rector, en
1975, se creó la Asociación Civil para
administrara! Club, como paliativo a una
difícil situación financiera de la Máxima
Casa de Estudios.

En la temporada 197677, llegó el pri
mer campeonato de Liga, con un Evani
valdo Castro "Cabinho", Spencer Coelho,
Geraldo Cándido, Juan José Múñante y

el surgimiento de Hugo Sánchez.
En el ciclo 197879 por vez primera

dos jugadores del mismo equipo compar
tieron el título de goleo: Hugo Sánchez y
Cabinho fueron galardonados por sus 26
anotaciones. En 198081 PUMAS equipo
consiguió el título de Liga y dos trofeos
internacionales: la Copa de Campeones y
Subcampeones de la Confederación Nor
te, Centroamericana y del Caribe de Fút
bol (Concacaf) y la Copa Interamericana.

En 199091 Pumas coronó una tem

porada perfecta: consiguió el liderato ge
neral, se consagró como el equipo más
goleador y el menos goleado, consiguió
la mayor cantidad de triunfos y Luis Gar
cía logró el título de goleo. El ingeniero
Guillermo Aguilar Álvarez (hermano de lo
gran Jaime) murió el 9 de noviembre de
1997 y así concluyó la administración del
Patronato creado en 1975 y cuyas riendas
fueron manejadas por Bernardo Quintana
Arrioja y Gilberto Borja Navarrete. PUMAS
ha sido un semillero de triunfadores desde

su cuerpo técnico
a sus extraordi

narios jugadores.
Sin duda el Máxi
mo estandarte es

Hugo Sánchez. En
esto días fue nom
brado como su

presidente un per
sonaje generoso,
PUMA por sus cua
tro costados, hom
bre recto y gentil
amigo. La biogra
fía de Luis Raúl
González Pérez es

su mejor tarjeta de presentación. Hemos
compartido con experiencias, aventuras y
anécdotas únicas e irrepetibles.

Abogado por vocación, profesor
universitario y entre sus cargos más im

parta ntes, el fiscal más creíble del caso
Colosio/Aburto (tema hoy de relevancia
porque a 30 años de distancia algunos
pretenden acelerar la libertad del asesino
confeso), abogado general de la UNAM,
presidente de la CNDH. Luis Raúl es hom
bre de palabra, de resultados. Amigo en
tregado, mexicano de excepción.

Respetado y respetable, figura de
honor como merece la UNAM. Llega en
el momento en que los PUMAS compar
ten la cima de la tabla, con el llamado a
la Selección Nacional del "chino" Huerta

y Julio González, cuando se está refor
zando la pumamania, en el instante del
mejor momento del equipo femenil.

Él sabe lo que valen los joven y seguro
los respaldará, buscará en la cantera a los
próximos triunfadores, erradicará intere
ses mezquinos y superará obstáculos na
turales en ese deporte.

Lo hemos visto entonando el himno

universitario, lanzando goyas y pronun
ciándose el "cómo no te voy a querer".
Hoy tiene un reto, un gran desafío.

Enhorabuena por su arribo y EL PUMA
ESTÁ CONTENTO. Y cómo cantan los afi
cionados "Dale, dale, dale Pumas, vamos
a ganar, que esta hinchada, no te deja de
apoyar, yo te sigo a todas partes a dónde
vas, cada día te quiero más, y más y más".

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, ¡zz¡ 135 y
mexiquense radio.

©cramospadilla

Durante la gestión del doctor
Guillermo Soberón Acevedo
como rector, en 1975, se

creó la Asociación Civil para
administrar al Club, como

paliativo a una difícil situación
financiera de la Máxima Casa

de Estudios.
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¿PORQUÉ
Primera parte

Por Guillermo Buendía

Los objetivos de la guerra judicial y sucia
del FAM persiguen eliminar los riesgos
que penden sobre el Estado neoliberal

construido a través de las "reformas estructura
les" hechas durante tres décadas de continuar las

transformaciones de! proyecto lopezobradorista
en el próximo sexenio. En el tramado opositor, el
INETEPJF es la punta del iceberg de la ofensiva
contra lo que Lorenzo Meyer en El cactus y el olivo:
las relaciones de México y España (México, 2022)
describe como la "legitimidad de la autoridad (del)
sufragio universal", cuando el ejercicio crítico de
este derecho constitucional tiende a modificar el

orden establecido de privi
legios de unos cuantos.

El autor narra breve
mente el contexto histórico

en el cual aparece Joaquín
de Arenas financiando ac

ciones conspiratorias. Hoy,
Claudio X. González Gua

jardo es quien, a través de
un gran número de orga
nizaciones de la sociedad

civil subvencionadas por el
gran capital, dirige la opo
sición del PRIPANPRD,
incluso con financiamiento

estadounidense, buscan
do crear las condiciones políticoelectorales para
recuperar el poder público y ponerlo nuevamente
al servicio de los negocios palaciegos, sin ninguna
consideración sobre el rol crucial de un Estado ga
rante de la soberanía y seguridad nacionales.

El retorno de un régimen político a modo de los
intereses del capitalismo salvaje es la razón por la
cual la lucha política se ha polarizado. Ese régimen
responde a los intereses económicos del reparto del
mundo hecho por las grandes potencias del G7. El
suministro de insumos e integración de las cadenas
productivas globales forman parte del proyecto eco
nómico encargado a José Ángel Gurría (los sectores
extractivos, petrolero y eléctrico nacionales están en
la mira de la expansión imperialista de los monopo
lios extranjeros y filiales locales) y son los plantea
mientos ofrecidos por la senadora Xóchitl Gálvez
en sus encuentros con las cúpulas empresariales.
La embestida políticajudicial, reflejada en los me
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dios corporativos y redes sociales, patrocinada por
una fracción del gran capital, poderosa por sí mis
ma, no se puede dimensionarsin el entorno que las
transformaciones lopezobradoristas han producido
al régimen fiscal y contractual (se reformó el marco
legal para eliminar la condonación y devolución de
impuesto y se dio carácter punitivo a la práctica de
las factureras; se revisan y negocian los términos
"leoninos"firmados para quitarla pesada carga de
pagos perjudiciales a la hacienda pública) sin instru
mentar medidas legales como la satanizada facul
tad expropiatoria o la cancelación de concesiones
de bienes nacionales. El modelo económico sigue
operando para repuntar el desarrollo sustentable
bajo políticas públicas redistributivas de la riqueza
como condición necesaria para la estabilidad polí

tica del régimen democrá
tico.

Sin embargo, esta frac
ción "mandona" presiona
las funciones "arbitrales"

del INE y públicas del Po
der Judicial para dirigir el
proceso sucesorio hacia el
"desplazamiento" de More
na del poder, y en este ca
mino, acotar las facultades
presidenciales y derechos
políticos y garantías cons
titucionales con medidas

"legales" motivadas en la
equidad de la contienda

electoral, favoreciendo con éstas a la coalición pa
tronal PRIPANPRD.

Las acciones desestabilizadoras marchan sobre

condiciones de confrontación política cada vez más
críticas. La politización y participación social se han
traducido en movilizaciones organizadas de base
que rechazan la concentración de la riqueza y los
insultantes privilegios de la clase política y judicial al
servicio de los intereses de poderosos empresarios
y monopolios extranjeros. La escandalosa corrup
ción de la estructura judicial presentada como "de
rechos adquiridos" protegida por años por la ASF
al no sancionar los subejercicios anuales desviados
a fideicomisos para fonder pensiones y otras pre
rrogativas "complementarias" no previstas en la ley
hace de la guerra judicial un conflicto irresoluble
como ilegal que atenta contra la transición pacífica
a la democracia participativa.

*guillermobuendia80@gma¡l.com

El retorno de un régimen
político a modo de los
intereses del capitalismo
salvaje es la razón por la
cual la lucha política se ha
polarizado. Ese régimen
responde a los intereses

económicos del reparto del
mundo hecho por las grandes

potencias del G7.
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LÍA, LA CANDIDATA DE XÓCHITL
Por Alejandro Lelo de Larrea

Xóchitl Gálvez, virtual candi

data presidencial del Frente
Amplio por México, tiene

candidata para la Ciudad de México.
Se trata de Lía Limón, la alcaldesa de
la Alvaro Obregón, a quien le dio un
enorme espaldarazo durante su se
gundo informe de gobierno.

Ha sido un trato diametralmente

diferenciado el de Xóchitl hacia Lía,
respecto del que dio hace una sema
na a Santiago Taboada, también du
rante su informe de Gobierno como

alcalde de Benito Juárez. Aquel día,
Xóchitl llegó con el alcalde que se
considera el favorito del grupo po
lítico que controla al panismo de la
capital, y lo encabeza el diputado
federal Jorge Romero. Caminaron
juntos hasta el estrado, pero hasta
ahí. Incluso, ese mismo sábado por
la tarde, después de un evento pro
pio con organizaciones ciudadanas,
Xóchitl reconoció a Taboada como el

puntero, pero que podría haber sor
presas. El lunes, a pregunta expresa
sobre si ya es un hecho que Taboada
será el candidato, Xóchitl respondió:
"No hay nada escrito".

Y sí, este domingo en el informe de
Lía Limón nos mostró Xóchitl porque
dijo eso de que no hay nada escrito:
se decantó abiertamente a favor de

Lía Limón, a quien acompañó desde

el primer minuto: entraron juntas a la
Expo Santa Fe, y en su andar saludaron
a cientos de personas y se tomaron
fotografías, selfies. La escena parecía
ya el de la candidata presidencial con
la candidata a la Jefatura de Gobierno.

Xóchitl subió con Lía al estrado y
fueron recibidas por los líderes de los
partidos políticos del Frente Amplio:
PAN, PRI y PRD, pero también legis
ladores, alcaldesas, alcaldes, incluso
otros que también han dicho que quie
ren ser candidatos, como Víctor Hugo
Lobo o Adrián Rubalcava, aunque no
tengan posibilidades porque el PAN
lleva mano.

Otro de los símbolos de apoyo
abierto y decidido de Xóchitl hacia
Lía Limón ocurrió al final del infor

me, cuando tomó un cartón con la
leyenda "Visita Alvaro Obregón",
con la "X" de Xóchitl en un corazón,
y se acercó a la alcaldesa para la foto
que destacó en sus redes sociales y
envíos de prensa.

Pareció que ahí se terminaba el
espaldarazo de Xóchitl a Lía Limón,
pero de manera sorpresiva anuncia
ron que darían una breve conferencia
de prensa conjunta, algo que por su
puesto no hizo Xóchitl con Taboada
y menos con otros alcaldes que aspi
ran, pues incluso ni siquiera ha ¡do a
presenciar sus informes.

Xóchitl y Lía se sentaron en pe
queños sillones con una enorme foto
de la alcaldesa de fondo. Sin mediar

pregunta alguna, la virtual candidata
presidencial recordó que en la cam
paña 2021 le tocó acompañar a Lía
Limón a caminar Alvaro Obregón. En
mayo de 2021, a un mes de la elec
ción, parecía imposible que fuera a
ganar, pues según las encuestas de
las mismas empresas que hoy pre
sume Morena, el candidato de ese
partido para la demarcación tenía
más de 20% de ventaja respecto de
Lía Limón. Y el resultado fue comple
tamente a la inversa: Limón ganó con
21% de ventaja, 55% contra 34%. Es
decir, las encuestas se equivocaron
apenas por 41%.

Soltó Xóchitl: "Entonces yo la
quiero felicitar y estoy contenta
de ver los resultados, los logros y
también de reconocer que es una
fuerte contendiente para la jefatu
ra del Gobierno de la Ciudad de

México. Me encanta que tengamos
alcaldes y alcaldesas tan bien eva
luados que nos permitan tener una
opción importante para ese pro
yecto que viene".

Así es como se mostró que Xóchitl
ya tiene candidata a la CDMX y es Lía
Limón. Será una buena contienda inter
na contra Taboada. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

HARFUCH, ELGANÓN SI NO
RATIFICAN A GODOY

unque el jefeASde Gobierno
#*Martí Batres,

tiene hasta el 1 de no

viembre para enviar al
Congreso capitalino su propuesta de ratifica
ción de Ernestina Godoy como titular de la Fis
calía General de Justicia de la Ciudad de Méxi

co, prevén que sea esta misma semana cuando
mande dicho documento, porque a Morena le
urge que se vote antes del 30 de octubre, día en
que se dará a conocer quién será el coordina
dor para la Defensa de la Cuarta Transformación
en la CDMX, que luego será su abanderado a la
Jefatura de Gobierno. Saben que tras la encues
ta van a enfrentar la división más grande en su
historia en la capital, sea Clara Brugada o sea el
policía Ornar García Harfuch quien se alce con
la candidatura. Godoy y Brugada son del mismo
equipo político, y están preocupadas porque no
han logrado garantizar los 44 votos para que se
ratifique a la fiscal por 4 años. Del lado de Har
fuch, hasta preferirían que no se apruebe porque
la Fiscalía quedaría en manos del coordinador
General de Investigación Territorial, Oliver Pila
res Viloria. Incluso, si en las próximas semanas o
hasta meses no hubiera acuerdo en el Congreso
para designar al relevo de Godoy, el propio Oli
ver Pilares podría permanecer de encargado por

tiempo indefinido. ¿No será darle demasiado
poder a Harfuch si además resulta el candidato?
Es pregunta entre morenistasfundadores.

VIGÍAS DE PROPAGANDA ILEGAL
Y hablando del policía Ornar García Har

fuch, resulta que hay buenos golpeadores para
cuidar que no quiten su propaganda política,
aunque sea ¡legal. En la GAM, la semana pasa
da un oficial golpeó un joven por retirar unos
carteles de Harfuch, a pesar de que el IECM die
ra la orden para limpiar las calles. El viernes en
Tlalpan, la alcaldesa de oposición Alfa González
acusó que brigadistas de Harfuch agredieron a
los suyos. Y otro joven, Alex Castro, acusó en su
cuenta de Twitter que en calles de Xochimilco
quitó un cartel con el rostro de Harfuch en un
puente peatonal y fue agredido por otro hom
bre con facha de policía.

El IndependienteFecha: 23/10/2023
Página: 15

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 13,050

Página 206 de 222 Índice



BRÚJULA PIBLICA

JUSTICIA DEFICIENTE
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

El modelo de Fiscalía que substituyó
a la Procuraduría General de la Re

pública contenía algunos beneficios.
Por ejemplo, se retiraba la función de

procuración de justicia al Ejecutivo y se le
otorgaba a un organismo público autónomo,
pensando en que sus decisiones estarían ale
jadas de criterios políticos, entre otros.

Pero persistieron algunas deficiencias
que subsisten en la función de procuración
de justicia. Por ejemplo, en el diseño insti
tucional de la Fiscalía persiste el modelo de
la Procuraduría, se transmitieron viejas prác
ticas, así como las conductas perniciosas de
algunos de sus individuos. También parece
que la filosofía para extinguir la impunidad o
la corrupción camina lento y sin prisa por sus
pasillos. Así parece, por ejemplo, con el caso
Ayotzinapa.

El reto del Fiscal Alejandro Gertz Mañero
era mayúsculo para un hombre con experien

cia en política y en el ámbito de la seguridad,
habida cuenta de su paso por la Cámara de
Diputados, así como en la titularidad de la
Secretaría de Seguridad Pública en la admi
nistración del expresidente Vicente Fox.

Algunos análisis de la historia de la segu
ridad mexicana mencionan a Gertz Mañero

como el que inició el desmantelamiento de
los hilos que sostenían la seguridad en el país
que había sido, bien o mal, sostenida por las
administraciones emanadas del PRI a partir
de Ernesto Zedillo y sus antecesores.

Esos hilos en donde el presidente de la
República sabía lo que sucedía en cada es
quina de todas las calles del país, así como
los acuerdos con grupos locales delictivos,
las acciones de las policías y los compromi
sos de sus gobernadores. Hoy se desconoce
quién acuerda la seguridad del país.

Por eso es que los escándalos en los que
se ha envuelto el Fiscal General además de
desacreditar las funciones de la institución de
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procuración de justicia, demeritan el diseño
en el concierto de las instituciones mexicanas

en el Sistema Nacional de Seguridad Pública.
A principio de año Guillermo Sheridan

dio cuenta en su columna, que Gertz Mañe
ro había plagiado textos de otros autores,
faltando al Reglamento del Sistema Nacional
de Investigadores (SNI) del Consejo Nacional
de Ciencia yTecnología (Conacyt).

También al Fiscal se le otorgó el nivel
III del Sistema Nacional de Investigadores
(SIN), sin habertransitado por los otros dos
niveles anteriores para tal distinción, en un
insulto a la inteligencia de quienes ejercen
la docencia o la academia en este país. Pero
para tal problema, el Conacyt vino a expiar
lo de toda culpa.

Otro de los señalamientos fue por el
conflicto de interés en el caso del encarce
lamiento en contra de su ex cuñada Laura

Morán y su hija Alejandra, a quienes acusa
de la muerte de su hermano Federico, so

bre su intervención en el proyecto de sen
tencia del caso de su excuñada. Posterior

mente le siguió el tema de ¡a persecución
de los científicos de Conacyt.

Hoy la Fiscalía nuevamente se envuelve
en el escándalo por la probable liberación
del acusado por el asesinato del candidato
presidencia Luis Donaldo Colosio, lo que
pone en evidencia las deficiencias en el siste
ma de procuración de justicia.

En un país en donde la Fiscalía cance
la 16 órdenes de aprehensión por el caso
Ayotzinapa y en el que la entonces PGR
violó el principio de unidad procesal al dis
persar el expediente en juzgados del norte,
centro y sur del país, que vino a ralentizar
las investigaciones y enviando delibera
damente por todo el país, los fragmentos
de las investigaciones.

* El autor es maestro en Seguridad Na
cional por la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: ©racevesj
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MATAR LA PAZ
n toda gueErra, la cons
¦ trucción del

relato forma parte
de lo que, si se repi
te muchas veces, ter
mina siendo verdad,

aunque en realidad haya sido una mentira.
Por ejemplo, se ha dicho como un mantra
que seis millones de judíos fueron asesi
nados por el gobierno Nazi de Adolph Hit
ler, aunque otras versiones hablan de un
millón.

Con ello no quiero decir que un mi
llón de vidas sean menos valiosas que las
de seis millones, toda vida es valiosísima
y preciada, y los valores institucionales,
constitucionales y los códigos, leyes y tra
tados internacionales deberían blindarla

como protección fundamental. Todos te
nemos derecho a vivir, a ser libres para de
cidir nuestro destino y estar considerados
dentro de garantías indivisibles a la vida
misma como comer, tener un sitio donde
vivir y hacerlo en un entorno en paz.

Mientras escribo

estas líneas, mi hija
duerme plácidamen
te. Su mayor preo
cupación pasa por
aprobar el examen
de matemáticas, ella
no tiene que sufrir
porque le falta techo,
protección, amor, co
mida o seguridad...
duerme plácidamen
te; no hay bombas
cayendo, ni ataques
aéreos, puede estu
diar y planear su futuro.

Cuando se vive o sobrevive en un en

torno de conflicto permanente, las perso
nas solo pueden planear su corto plazo,
sobrevivir y adaptarse al medio es su ma
yor preocupación.

Dice la ONU que, tras la Segunda Gue
rra Mundial, hemos vivido cerca de mil
conflictos; por supuesto, unos más tensos
que otros, más largos que otros, más mor
tíferos que otros pero siempre terminan
confrontando los intereses estratégicos de
las potencias imperantes de nuestro tiem
po: durante la Guerra Fría la tensión entre
Estados Unidos y la Unión Soviética y en la
época actual, que es digamos, otra Guerra
Fría 2.0, también recalan los intereses de
Estados Unidos, Rusia y ahora China aun
que el abanico puede abrirse más para in
cluir a Irán, Turquía e India.

Hemos tenido una paz bañada en
sangre desde 1945 a la fecha y no pocas
veces se nos ha cortado el aliento por el
temor de una confrontación nuclear entre

Estados Unidos y Rusia. El maldito botón
nuclear que también poseen otros países
como Corea del Norte o el propio Israel.

Hace unos días hablaba con una cole

ga española, Isabel Gómez Fuentes, sobre
los actuales acontecimientos entre Israel y
la Franja de Gaza y alguna de las dos llegó
a comentar que, a diferencia de las gene
raciones pasadas, sobre todo la de nues
tros abuelos y demás ancestros, nuestros
padres y nosotras mismas hemos gozado
de una paz que nos ha permitido prospe
rar. Eso sí, una paz detenida con alfileres.
Esos alfileres que van saltando por los aires
y nos ponen a pensar si, esa niña que duer
me en su cama sin mayor sobresalto, termi
nará atrapada junto con su generación en
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las fauces de una nueva gran guerra global.
La temida Tercera Guerra Mundial.

A COLACIÓN
Yo en lo personal he intentado decons

truir las palabras del presidente Biden, tras
retornar a la Casa Blanca de su viaje de sie
te horas a Tel Aviv, en la parte en la que
mencionó el punto de inflexión en la Histo
ria en la que según él nos encontramos; y
también cuando ubica a Hamás ya la Rusia
de Putin en el mismo nivel de amenaza.

Durante la Guerra Fría, los dos ban
dos imperantes defendieron dos modelos
ideológicos distintos de sociedad, de po
lítica, de gobierno, de hacer economía: el
capitalismo y el socialismo/comunismo.

Se volvió casi casi una batalla entre el

bien y el mal. Y el capitalismo norteame
ricano terminó venciendo, sin embargo,
ese binomio capitalismo y democracia
no se extendió de forma global. La eco
nomía de mercado

ha demostrado que
puede ser compati
ble con un gobierno
comunista.

El propio pre
sidente chino, Xi
Jinping, propuso
incluir en la Consti
tución la esencia co

munista del gigante
asiático y está reco
gida tal cual como
parte del pensa
miento de Jinping.

Allí le falló a Washington su paradigma de
capitalismo y democracia.

Hoy tenemos tantos problemas en cier
nes: no solo el cambio climático, llevamos
por lo menos tres quinquenios acusando
un retroceso democrático hasta en países
tradicionalmente cunas de la democracia.

El asalto al Capitolio retrata, por ejemplo,
la involución que hasta Estados Unidos
está enfrentando y ya no digamos España
o bien otras naciones.

Por eso es que Biden muy hábilmente
en su discurso ante su nación (que no es
más que un mensaje para el mundo) ha
puesto sobre de la mesa lo que para él es el
quid actual: una lucha entre el pensamien
to democrático contra el fundamentalismo

retrógrada y las dictaduras imperantes.
Para Biden, la invasión de Ucrania, los

ataques terroristas de Hamás y la Yihad
Palestina contra Israel y las maniobras
soterradas de Irán, Corea del Norte y de
China no son otra cosa más que enemigos
luchando por destruir la democracia occi
dental a favor de su autocracia.

Estos actores externos pretenden crear
todo tipo de interferencias a fin de inocular un
desánimo entre los electores hacia sus institu

ciones en aras de incrementar la polarización
y el ostracismo. Entre más aumenta el absten
cionismo más vulnerable es una democracia.

Las guerras actuales, desde la óptica
de Biden, subsumen a los seres humanos
a confrontar estos conflictos y eso por su
puesto, debe importarnos mucho a todos,
porque parece inevitable otra gran con
frontación global que en definitiva termi
nará matando la poca paz que nos queda.

Cuando se vive o sobrevive
en un entorno de conflicto

permanente, las personas
solo pueden planear su corto
plazo, sobrevivir y adaptarse

al medio es su mayor
preocupación.
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LA ELECCIÓN de 2021 demostró que el blo
que de votos que maneja la familia Barrios
puede hacer la diferencia en Cüauhtémoc.

TAN es así, que en algún momento la mis
mísima Silvia Sánchez Barrios buscaba postu
larse para la Alcaldía, pero cuentan que a últi
mas fechas parece haber cambiado de objetivo
y ahora sólo querría reelegirse en el Congreso.

Y LO interesante es que también recien
temente se le ve muy cercana a la 4T, especí
ficamente a su colega Temístocles Villanue
va, con quien recientemente impulsó una ley
en conjunto.

PARA la Oposición sería un doble golpe,
pues perdería una de las aspirantes que conside
raba más fuerte y, sobre todo, sus agremiados.

¡AY, pero qué complejo esto de los tian
guis electorales!

' ¦¦¦

SI EN la Alcaldía Benito Juárez la promoción
electoral (Ssfrazada de rendición de cuentas
fue grosera, en Alvaro Obregón fue ¡aún más!

NO HAY poste de vialidad principal que
se salve de un gallardete de la Alcaldesa Lía
Limón, quien en teoría difunde su Segundo
Informe, pero en realidad sólo promociona
su retrato.

Y ASÍ, a las restricciones ambientales y de
promoción personalizada iles ven la cara!

¦ . ¦?: ¦ ' ¦ '
Mil demisfuentes <3 reforma, con?
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QUIEN VENGA ATRÁS QUE ARREE
Difícil arte es el de la pintura, incluso si es abs
tracta. La poesía tiene también dificultades
grandes, pues el poeta actual debe esforzarse
en que no se le entienda. La música es tan com
pleja que el mayor diccionario que sobre músi
ca hay, el Groves, no define la palabra "música".
Existe, sin embargo, un arte más complicado y
dificultoso que todos los demás, y que requiere
de sobrehumano ingenio en quienes lo practi
can. Es el arte de vivir sin trabajar. Conozco a
varios especímenes que han conseguido domi
nar esa rama de la inactividad humana. En toda
su desgraciada vida no completan un turno de
8 horas de trabajo. Los admiro grandemente,
pues se las arreglaron para librarse de la maldi
ción divina que condenó al hombre a ganar el
pan con el sudor de su frente. Por regla gene
ral, esos eminentes haraganes tienen agradable
trato. Bien se ha dicho que no hay pillo que no
sea simpático. A todo mundo le caen bien, por
que como no hacen nada, no dañan ni moles
tan nunca a nadie. ¿De qué viven? De milagro,
como si una oculta y compasiva providencia
mirara por ellos. Tienen amigos dinerosos que
los protegen, o se juntan con alguna dama que
les da techo, comida y algunos pesos para ci
garros y café. No causan mal a nadie, lo cual es
gran virtud en estos tiempos. Y en cualquiera,
añadiría yo. En este punto evoco al tipo aquel
que se consiguió una carta de recomendación
de un político importante, y armado con ella se
presentó en una dependencia púbica y le pi
dió un empleo al jefe. Impresionado por la fir
ma del recomendante, el funcionario le dijo al
individuo: "Cuente usted con el trabajo. Puede
empezar mañana mismo. Su horario será el de
la oficina, de 8 de la mañana a 3 de la tarde".
Preguntó el tipo: "¿No me van a hacer examen
médico?". "No es necesario replicó el director,
Y con la carta que usted trae menos". Dijo con

algo de temor el hombre: "Le pregunto lo del
examen médico porque tengo una deficiencia
física que podría ser causa de problema". "No
lo creo manifestó el otro. Pero si quiere, dí
game qué deficiencia es ésa". Declaró el soli
citante: "Sucede que no tengo testículos. Soy
hombre, ejerzo como tal, pero nací sin tales
atributos. Dígame si eso es impedimento pa
ra que me dé el empleo". "De ninguna manera
respondió el director. Ya se lo dije: cuenta us
ted con el empleo y empezará a desempeñarlo
mañana mismo. Eso sí: hay un pequeño cambio
en lo que se refiere a su horario de trabajo. En
vez de que venga usted de 8 de la mañana a 3
de la tarde vendrá de 11 de la mañana a 3 de la
tarde". "¿Por qué?" se extrañó el individuo. "Es
que, mire le explicó el funcionario. En esta
oficina de 8 a 11 nos la pasamos rascándonos
lo que a usted le falta. No tiene caso que ven
ga en esas horas"... Por medio de mensajes, o
de viva voz, no pocos empleados y empleadas
de dependencias del gobierno federal me han
dado a conocer el hecho de que las oficinas a
las que están adscritos se encuentran en plena
inactividad por falta de recursos para llevar a
cabo sus funciones, pues sus presupuestos les
han sido recortados en forma drástica, y care
cen incluso de lo más indispensable para tra
bajar. De ahí que la 4T se disponga a endeudar
más a este país, porque las obras suntuarias
del régimen, las dádivas debidas a la cliente
la electoral del caudillo y los gastos legales y
extralegales de las campañas políticas del año
próximo exigirán recursos más cuantiosos que
los disponibles. Se aplicará entonces el princi
pio según el cual hay que hacer lo que se debe,
aunque se deba lo que se hace. Y quien venga
atrás que arree. Repitámoslo una vez más: es
tamos ligeramente jodidísimos... FIN.

ÉIÉI& afacatoníüyahoo com.mx
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Sen lulos

Y comienza el reparto de culpas entre el Sin
dicato Nacional de Trabajadores del Siste
ma de Transporte Co lectivo Metro y el SCT
Metro, luego de que el sindicato aseguró que
la Linea 3 que va de Indios Verdes a Univer
sidad se encuentra en condiciones deplora
ble s, tras llevar más de 40 años en servicio.

Según los sindicalistas, la interestación Po
treroDeportivo 18 de Marzo, se tienen iden
tificadas deformaciones en la pista de roda
miento, lo cual provoca bamboleo durante la
circulación de trenes, ademas de que en la in
terestación IndiosVerdes, cercano a los Talle
res Ticoman de manera constante se presen
tan fallas en los aparatos de vías al realizar
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En respuesta, el metro aseguró que ha rea
lizado un análisis de la problemática de hun
dimiento en esta ruta y para ello proyecta una
intervención mayor en 2024. "Las afectacio
nes al cajón de vías de Potrero a Indios Verdes
por el hundimiento se encuentran plenamen
te identificadas" respondió el STC Metro.
Y pasando a un tema más amable, le agra

dezco a Pablo Trejo la invitación a vivir una
experiencia inolvidable llamada una "cena a
ciegas'1, en la que tuve la oportunidad de ex
perimentar cómo una persona sin visión vive
adiarlo situaciones como lo es la cena, comi
da o servirse los alimentos.

Esta experiencia realizada por el ex asam
bleísta, fue en coordinación con agrupaciones
de ciegos, para la recaudación de fondos para
la realización de cirugías en favor de ciudada
nos de escasos recursos de la alcaldía Iztacal

co que están a la espera de una intervención
quirúrgica para recuperar ese sentido.
También, en la experiencia sensorial, el

participante logi a empatizar con las perso
nas con ceguera, quienes a diario enfrentan
situaciones complejas en la calle, oficina o en
el transporte público y a lavez, hacer un lla
mado a los ciudadanos a respetar a este sec
tor vulnerable de la sociedad.
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Y por otro lado, ya se comienzan a prepa
rar los relevos en las alcaldías, diputaciones
locales y federales, de quienes suspiran por
alguno de los puestos en disputa en la Ciudad
de México y será la oportunidad para que los
suplentes hagan gala de sus dotes de nego
ciación antes de que finalice esta Legislatura.
Por cierto, en el caso de los abanderados de la
CDMX, la guerra esta con toda intensidad y
conforme pasen los días, habrá nuevas reve
laciones y cosas que no sabíamos de los can
didatos, ahi está el caso de una alcaldesa del
Frente Amplio por México, que hasta obras
de arte tiene y las pagó al contado.
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¦Jueces sin

justicia?
En un encabezado de El

Financiero del 14 de Marzo del
2021, el columnista José Soto
titula: "El Juez Gómez Fierro,
el gran villano para la 4T", en su
artículo abórdala suspensión
provisional de algunos artículos
de la Reforma Eléctrica; Rocío
Nahle lo acusó en su momento

de otorgar una suspensión en 24
horas, sin previo estudio del caso;
otorgó una suspensión a la Ley de
Telecomunicaciones (sin haberse
publicado los lincamientos);
también, entre otras, frenó la Ley
de Hidrocarburos. Un juez que

ha sido exhibido cotidianamente

tanto en la mañanera como, qué
curioso, hasta en los propios
medios corporativos. El es uno
de los jueces que convocaron a la
marcha del domingo, en contra
del recorte a ios fideicomisos

de la Suprema Corte, un j ucz
que no marchó, como tampoco
lo hicieron lo s ministros como

lo scñalaronpúblicamente,
aunque sí han aprovechado
para manifestar su descontento
ante la'Injusticia cometida por
el ejecutivo y el legislativo^ de
nuevo, Norma Piña reitera
que ese recorte afectará la
"procuración de justicia".
Paradójicamente el pueblo se

manifestó, pero en contra de los
que protestaron por tal recorte y
enredes salieron a relucir casos

de justicia a modo, extorsión y
atr opellos de jueces, magistrados
y ministerios públicos, que se
aunan al rezago de 40% de presos
que permanecen sin sentencia tan
soloenlaCDMX.
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Reía 7 «busco

No habiendo enemigo al frente, con la
revelación el próximo lunes del virtual
precandidato a gobernador de MORENA,
se verán las prioridades que a partir
del 2024 (yacomo mandatario) deberá
atender.

La primera, y más importante, es la
reconciliación de los tábasqueños.
Se acabaron los tiempos de soberbia,

grupismosy enfrentamientos.
De ahí, el inminente triunfador superó

¡por 30 puntos! al segunda hade comenzar
a escuchar otra vez a sus coterráneos.

Solamente, entonces, Tabasco estará listo
para retomar la senda de la prosperidad, y
el camino  irremediablemente perdido de
hacer bien las cosas tomando en cuenta ala

población.
La politiquería, el ejercicio del poder

unipersonal, el uso faraónico de recursos
públicos, los sueños imperiales de
cenicientos torpes, quedan por el momento
interrumpidos en el Edén.
Fuera de agenda temporalmente la

"grilla", es hora de regresar a los temas
que verdaderamente interesan a la
gente, como la seguridad, control de

precios al consumidor, empleos y calidad
absolutamente desatendida de los

servicios públicos.
De gobernar con todas sus letras, pues.
El cambio de administración será

también oportunidad para exigir de nueva
cuenta obras estéticas y funcionales a los
constructores, evitando monstruosidades
sin sentido que, no obstante, cuestan un ojo
de la cara a la ciudadanía.

Sobretodo porque difícilmente se
volverá a tener el apoyo presupuestal total e
incondicional de México.

Tabasco es un desafío que se resume
fácilmente: tiene ya que recuperar terreno
en la región, al menos, y adelantar fichas
para no marginarse más ante estados como
Campeche, Yucatán y Quintana Roo.
La manera de hacerlo es gobernando

con todos, sin dioses ni predestinados, e
invirtiendo en infraestructura en vez de en

campañas fracasadas.

Y DE MAÑANA...
LOS DIPUTADOS no deben ceder a

la presión del corrupto Poder Judicial
para que se mantengan los fideicomisos
multimillonarios de un grupillo de
privilegiados...
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El liderazgo
internacional de
AMLO

Este írn de semana se celebró en Palenque
un encuentro entre mandatarios de varios

países de la región, con el ñn comenzar un
diálogo que lleve a soluciones integrales
ante el aumento de los flujos migratorios.
Acudieron Bélico, Colombia. Costa Rica,
Cuba, El Salvador, Haití, Honduras y,
por supuesto, México. El encuentro fue a
iniciativa del presidente Andrés Manuel
López Obradory fue un éxito.
Se estableció que las causas estructurales
de la migración son "de origen político,
económico, social", y se acordó que, para
enfrentarla, se precisaba actuar con un
enfoque de derecho humanos, "priorizando
en todo momento el bienestar de nuestros

pueblos". Señalar estos dos elementos son
muy importantes, pues tiende a que, las
naciones reunidas en el cncucntro, posean
puntos en común.
México, como parte de los acuerdos, se
comprometió aponer "adisposición
inmediata de los países reunidos su oferta
de cooperación y asistencia técnica [...]
con los siguientes programas: Sembrando

Vida; Jóvenes Construyendo el Futuro;
cooperación en materia de petróleo, gas,
electricidad y energías renovables; y la
plataforma de armonización regulatoria
de cara a la creación de una agencia de
medicamentos de America Latina y el
Caribe".

Esta política de México seguramente será
muy criticada por la derecha mexicana, y
es muy probable que se inventen noticias
falsas al respecto. Pero, más allá de eso, lo
que queda claro es la intención del gobierno
que encabeza Andrés Manuel López
Obrador de lograr la equidad no sólo en el
país, sino en las naciones que expulsan™
la migración a miles y miles de personas.
Muchos han criticado a Andrés Manuel

López Obrador porque no sale casi de
México, e inventan que nuestra nación ha
perdido liderazgo a nivel internacional.
Nada más alejado de la realidad. Con
AMLO, México hoyes un país admirado por
su solidaridad, su enterezay su capacidad
para lograr el diálogo entre las naciones.
Nade mal para el presidente que como
han repetido miles y miles de veces los de la
derecha no sabe hablar ingles.
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Bragada y
PoniaUmska

"YO ESTOY CON CLARA"

Semana fundamental pero no defini
tiva en la decisión de Morena respec
to de quién debe ser su representante
ante los electores.

Y se sabe que los primeros resul
tados en una semana indicarán po
sicio 11 amiento en opinión pública.
]M adamas.

Clara Brugada fue referida por
Elena Poniatowska en un texto pa
ra la historia política del país: ''Can
didata" agrega elementos al debate
característico del proceso este 2023.
La escritora, referente ético político
y periodístico literario llama a Bru
gada "mujer inteligente y generosa"
con visión, capaz de cuidado y efi
ciencia de gobierno.

A propósito de las 12 Utopías, cen
tros de bienestar social para los izta
palapenses, referidos en La Jornada
este domingo por la autora de :tLa

Noche de Tlatelolco", "Clara Bruga
da se propuso convertir a Iztapalapa
en un oasis en medio de láminas, ce
rros de caucho y cascajo, y logró que
los habitantes vivieran en un ámbito

cercano a lo que solemos llamar bien
estar".

"Tomás Moro (que fue un santo
esclarecido) le tendió la mano a Clara
Brugada, a sus 60 años, creó las Uto
pías .

Con la alusión al ejemplo de cómo
generar vida de clase media, buen go
bierno y compromiso de izquierda,
Poniatowska destaca una transfor

mación de la cual otro autor, Jorge
Zepeda Pattersan, también dialogó
con ciudadanía de Polanco el sába

do: "yo estoy con Clara" en una emo
ción social no ajena al análisis ni al
pragmatismo. Era un conversatorio
al aire libre, "para rebasar por la iz
quierda".
Y en todos los espacios se man

tiene la confianza por el buen juicio
político de sí/no meterse desde las al
turas en el proceso en reconocimien
to a Claudia Sheinbaum y al Jefe de
Gobierno, Martí Batres. P re decide ia
encuesta, luego género y al final equi
librio y sensibilidad.
El mejor rumbo demostrado por

Morena es la ruta fundamental me li

te unitaria y concentradora de la
atención democrática con la cual se

ha conducido en lo general el proceso.
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Se necesita una
roca para Larrea
FUE NOTABLE LA AUSENCIA DE POLÍTICOS EN
EL VELORIO DE ROMERO DESCHAMPS...

No acudieron ni su benefactor Salinas, ni su benefi
ciado Labastida, ni Aldana su hij o político. Sólo asistió
González Anaya, exdirector de Pemex. Así son de in
gratos los mañosos.
300 integrantes del Frente Unido Rio Sonora blo
quearon la mina Buenavista de Cobre, y prome
tieron ser la piedra en el zapata de Grupo México.
Se necesita una roca gubernamental y judicial para
detener de una vez por todas las tropelías de Germal
Larrea; ecocidios y hasta homicidios (recuérdese a los
fallecidos en Pasta de Conchos, con complicidad de la
Peste de Conchudos de Fox. Javier Lozano y Moreira).
Que remedie los daños a los ríos Sonora y Bacanuchi,
restituya las bases de 657 trabajadores en huelga con
salarios caídos, y pague una fuerte multa cuyo monto
podría destinarse a becas de hijos de mineros.
El ministro Fardo Rebolledo citó que el PJF man
tendrá la convicción, profesionalismo y entrega
para servir a la sociedad,

Pero a la sociedad anónima de podero$o$ delincuen
tes de cuello blanco y camisa de seda bien planchada.
La politóloga Arantxa Tirado advierte que en AL
se usa el Lawfare, táctica judicial para deponer
presidentes yes apoyada por E.U.
Acáyalo están estudiando y aplicando en la Corte, pe
ro en 2024 con el Plan C (Claudia y Congreso) ese mal
será conjurado por el pueblo.
Xóchitl, durante el cierre de filas con el consejo
nacional panista, afirmó que "estamos en estado
de guerra y podemos perder el país".
#LadyBotargaPlagiadora ahora se siente Rambo o
Indiana Jones versión femenina región Tepatepec 4, y
sale con otra falacia cachavotos.

Sandra Cuevas dijo que la Cuauhtémoc custodia
ría El Angel de la Independencia, y el INRAL será
el encargado.
Gatúbela se quiso autonombrar laquerubina o serafi
na del monumento, y va para atrás su intento.
Marfuch reunió en Iztapalapa a 15 mil personas,
y prometió hacer ala CDMX la más segura de AL.
¿Foro lleno en la casa de Clara?.. Vaya que hub o con
vocatoria del llamado Patinan capitalino.

Fecha: 23/10/2023

Página: 15

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 11,180

Página 220 de 222 Índice



Huelga en los
juzgados
SE TEME PARO INDEFINIDO

En mis más de sesenta años de ac

tividades jurídicas, como docente,
funcionario y litigante, jamás vi al
go parecido: paro nacional del Poder
Judicial Federal; en los ámbitos loca
les me tocó vivir protestas al por ma
yor, particularmente provenientes de
los renglones administrativos y has
ta judiciales, pero nunca que en todo
el País dejaran de funcionar juzgados,
tribunales unitarios y colegiados y,
por si fuera poco, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación y el Consejo de la
Judicatura Federal.

El conflicto no es nuevo, desde el ini
cio del actual gobierno se planteó que,
los salarios de los jueces deberían man
tenerse en un nivel nunca superior al del
Jefe del Ejecutivo. Tal planteamiento
causó molestias y se realizaron infini

dad de protestas, algo inusual, pero al
final 110 se dio ningún cambio, sobre la
base de que el Poder Judicial es autóno
mo y debe darse sus propias reglas.
La situación cada vez ha sido más

difícil y el enfrentamiento entre el
Ejecutivo y el Judicial, más intenso; se
ha llegado a un momento sumamente
complejo, ya que, se han decretado pa
ros por varios días, donde los ámbitos
judiciales se mantienen inactivos en
grave perjuicio de la nación.

El motivo que ha llevado a jueces,
magistrados, ministros y empleados
en general, es la desaparición de fidei
comisos, mismas que fueron creados
precisamente para un sinnúmero de
beneficios de los altos funcionar ios ju
diciales y se asegura que también de
trabajadores; el ejecutivo ha señalado
que su iniciativa para acabar con los fi
deicomisos judiciales, se sustenta en
terminar con privilegios y por su lado
los jueces precisan que, esos fideico
misos son de su propiedad y que sir
ven casualmente para cubrir sueldos y
otras prestaciones.
De no encontrarse una solución,

se teme que el paro pueda prolongar
se de manera indefinida. Dentro de es

te cruel panorama debemos apostarle
a la sensatez, al diálogo y al reconoci
miento pleno de haber cometido erro
res, si es el caso y volver a la se nda del
buen entendimiento.
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Cargo sorpresivo
El pago de 9 por ciento de los ingre

sos brutos por el uso, explotación y
operación de los aeropuertos a los gru
pos aeroportuarios fue una medida que
los tomó por sorpresa cuando estaban en
medio de la negociación para la reduc
ción de la Tarifa de Uso Aeroportuario
(TUA).

Este último tema está a cargo de la
Secretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes, que encabeza Jor
ge Ñuño, mientras que el pago del 9 por
ciento sobre los ingresos brutos lo lleva
la Secretaría de Hacienda, cuyo titular es
Rogelio Ramírez de la O.

Representantes de GAP, Asur y OMA
fueron citados la semana pasada a una
reunión en la que se informó de los cam
bios que busca aplicarles el Gobierno so
bre sus ingresos.

De acuerdo con versiones de los gru
pos, las decisión fue tomada por el Go
bierno y ellos sólo fueron informados.

Pero en el caso de la TUA parece
que la situación es distinta, pues hay un
acuerdo de reducción de 10 por ciento
que sería de aplicación inmediata a par
tir de noviembre en los 34 aeropuertos
concesionados.

A pesar de que no todos los aeropuer
tos tienen la misma rentabilidad, los gru
pos propusieron bajarla en ese porcentaje
de forma generalizada

Esta semana, los tres grupos enviarán
sus reportes financieros a la Bolsa Mexi
cana de Valores correspondientes al ter
cer trimestre y se espera que en confe
rencias con inversionistas se despe
jen algunas dudas sobre el efecto de
ambas medidas en sus ingresos.

GABRIEL
RAMÍREZ
FERNÁNDEZ...

El director financiero

de Fibra Shop recibió
el premio CFO del año
que otorga el IMEF,
Con este galardón
se reconoce su lide

razgo y excelencia
en materia financie

ra, en un cargo que ha
desempeñado en los
últimos 10 años, tiem
po en el cual ha logra
do importantes hitos
de planeación para el
fideicomiso.

Fecha: 23/10/2023

Página: 25

Area cm2: 452

1 / 2

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 98,536

Página 12 de 86 Índice



Negocios
sostenibles

Para dar cumplimiento a los
compromisos de sostenibi
lidad, en la Unión Europea
ya se tomó una acción con
creta; a partir del siguiente
año las empresas europeas
estarán obligadas a entregar
un reporte en esta materia.

La semana pasada el
Parlamento Europeo, que
preside Roberta Metso
la, votó a favor de los Están
dares Europeos para el Re
porte de Sostenibilidad, con
lo que se vuelve de carác
ter obligatorio la presenta
ción de ese documento para
50 mil empresas europeas a
partir de enero de 2024.

Y para 2028, las empre
sas no europeas con opera
ciones en la Unión Europea
también tendrán que repor
tar con los criterios estable

cidos en Europa
Se trata de un docu

mento en el cual las com
pañías deben de explicar
con todo detalle su desem
peño de sostenibilidad a lo
largo de toda la cadena de
suministro.

Esto se haría a partir de
estándares sobre cambio
climático, contaminación,
economía circular, conduc
ta corporativa, entre otros
puntos importantes.

En el caso de empresas
mexicanas que tendrán que
cumplir con estas medidas
destacan Bimbo y Cemex,
las cuales ya cuentan con
reportes de sostenibilidad.

A nivel mundial, la
Unión Europea ha sido
la primera en dar el paso
de la obligatoriedad, con
la cual se buscará fomentar
la transparencia de
la información.

Piden
reelección

La semana pasada, en la
Convención Nacional de
Sectores y Ramas de la Cá
mara Nacional de la In
dustria de Transformación
(Canacintra) se puso sobre
la mesa la reelección de la
presidenta del organismo,
Esperanza Ortega

El tema ni siquiera es
taba en la agenda, pero do
minó la reunión. Sorpresi
vamente los 76 presidentes

de delegaciones, junto con
los 14 sectores y 105 ramas
de la industria, la mesa di
rectiva y el Consejo Direc
tivo Nacional tomaron
la decisión de postular a
Ortega por un segundo
periodo.

Ahora, queda empezar a
revisar los pendientes en la
gestión de Ortega, quien lie

gó a la presidencia de Cana
cintra enmedio de un pro
ceso muy complicado, con
varios candidatos.

En su momento ella de
clinó por otra candidata, pe
ro al ver que no ganaría, se
volvió a subir a la contien
da, apoyada por los ex pre
sidentes Rodrigo Alpízar y
Enoch Castellanos.

La situación financie
ra de Canacintra todavía es
crítica, al grado de que sus
adeudos con Concamin y
el CCE se mantienen sin
cambios.

La idea de Ortega era
salir del CCE y mantenerse
en la Concamin.

Cumbre
Financiera

El próximo miércoles se lle
vará a cabo la Cumbre Fi
nanciera Global 2023, orga
nizada por EGADE Busi
ness School del Tecnológico
de Monterrey, en alianza
con CFA Society México.

Se trata de un punto
de reunión interesante que
contará con la participación
de figuras clave del sector
financiero, que se prevé ex
pongan y dialoguen sobre
soluciones prácticas para
algunos de los retos actua
les de empresas, banca y
gobierno.

Por parte del sector pú
blico se espera la partici
pación del subsecretario
de Hacienda Gabriel Yo
rio y del subgobernador de
Banxico Jonathan Heath.

Del sector privado
se contará con ponencias
a cargo de Carlos Capis
trán, capitán de BofA en
México; Valeria Moy,
del Instituto Mexicano
para la Competitividad;
Luis Rubio, presidente de
México Evalúa, y Santia
go Urquiza, presidente de
Cencor, entre otros.

capitanes@reforma.com
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Las acciones de las
empresas de energía

solar cayeron luego de que
SolarEdge Technologies,
un productor de equipos
israelí que cotiza en la bol
sa de EU, dijo que clientes
en Europa habían "tarda
do mucho más" en instalar
sus equipos. Los títulos de
SolarEdge se desplomaron
26%, el peor desempeño
en el índice S&P 500. Su

rival Enphase Energy
retrocedió 13% y fue la
segunda peor caída en
el S&P 500. SunRunbajó
más de 4% y SunPower
perdió alrededor de 8%.

? VinFast Auto, un
fabricante de vehículos
eléctricos controlado por
el hombre más rico de
Vietnam, acordó la venta
potencial de hasta mil mi
llones de dólares en accio
nes a Yorkville Advisors,
una firma de inversión de
EU. La compañía tiene la
opción de vender acciones
a Yorkville en los próximos
tres años, según un docu
mento de la SEC. VinFast

es mayoritariamente
propiedad del multimi
llonario vietnamita Pham

Nhat Vuong, quien preside
la compañía matriz de
VinFast.

? Hm Cook, el CEO de
Apple, está recorriendo
China, uno de los mer
cados más grandes de
la compañía, donde se
están acumulando los
retos en medio de las

ventas débiles del iPhone
15 y un mayor escrutinio
gubernamental. El viaje
relámpago ha incluido
visitas a tiendas Apple,
una^^"™"™™
clave y reuniones con altos
funcionarios, entre ellos el
Ministro de Comercio chi

no, Wang Wentao. La visita
de Cook a China pone de
relieve la relación cada vez
más compleja.de Apple con
la segunda economía más
grande del mundo.

? El valor de los aviones
de 10 años ha crecido en
semanas recientes, arroja
una valuación de la firma
de análisis de aviación
Ishka. El precio del Airbus
A320200 la columna
vertebral de la flota mun
dial de corta distancia ha
subido 10% desde agosto,
y ahora se ha recuperado
casi por completo de la
crisis del Covid19. La po
pularidad de viejos aviones

confiables va en aumento
debido a cuestiones que
afectan la versión más nue
va del avión, el A320neo,
introducido en el 2016.

? Las firmas de capital
privado están siendo for
zadas a gastar más dinero
para mantener vivas las
compañías que tienen, al
tiempo que las crecientes
tasas de interés trastocan
el manual cargado de
deuda de la industria de

adquisiciones. Con los
costos de los créditos en
su nivel más alto en años,
las compañías que propor
cionan deuda para tratos
de capital privado están
pidiendo a las firmas que
aporten capital adicional
cuando buscan refinan

ciar, revelaron personas
que asesoran a firmas de
capital privado.
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Uria revisión y
una previsión

Una crisis y el FMI
Hace unos días, Ja

vier Guzmán Cala
fell (JGC) presentó

en la Facultad de Economía
(UANL) un libro muy bueno,
de su autoría. Su título con
tiene una parte del mensa
je: La otra cara de la moneda
La debacle económica de los
noventa en México. Lo leí la
semana pasada Es un análisis
histórico de una de las crisis
económica y financiera más
graves que ha sufrido el país.
A nivel mundial, se le cono
ció como "The Tequila Crisis".

El grueso de la obra se
ocupa del papel del Fon
do Monetario Internacional
(FMI) en el diagnóstico, el
desarrollo y la solución del
desastre. El relato es particu
larmente incisivo y revelador
porque, como dice JGC en
las primeras líneas de su tex
to, él tuvo "la oportunidad de
ser testigo y protagonista" de
mucho de lo que describe. El
franco retrato resultante no
favorece mucho a la institu
ción. Por varias razones.

Para empezar, está claro
que el FMI no previo la ocu
rrencia de la crisis. En aras de
la equidad, hay que agregar
que esa penosa distinción la
merecieron también tanto las
autoridades financieras esta
dounidenses como (¡ay!) las

mexicanas. Dicha fafla garra
fal fue responsable, sin duda,
de la profundidad de la cala
midad subsecuente.

Después de algunos titu
beos iniciales, el FMI ensam
bló un enorme paquete de
apoyo. Su aplicación se com
plicó debido a ciertos conflic
tos internos, consecuencia, a
su vez, de fracturas en la coo
peración internacional y de
deficiencias de lagobernanza
del Fondo. Específicamente,
la ayuda planteada enfrentó
la terca oposición de varios
representantes muy influyen
tes de países europeos. A fin
de cuentas, los recursos flu
yeron, pero fueron provistos
casi en su totalidad por Esta
dos Unidos y el FMI.

En términos comparati
vos con otras crisis mexicanas,
JGC muestra que la de 1994
1995 se superó con relativa
rapidez, gracias al apoyo refe
rido; a las rigurosas medidas
de estabilización; y, al efecto
de las reformas estructurales.
Paradójicamente, uno de los
costos principales del episo
dio íue el lamentable descré
dito de dichas reformas.

Fuere como haya sido,
puede decirse que la catástro
fe enseñó al gobierno mexica
no la importancia clave, en lo
macroeconómico, de la disci
plina fiscal; la prudencia mo

netaria; la flexibilidad cam
biaría; y, la estabilidad banca
ría, entre otras lecciones. Más
vale no olvidarlas. Faltan otras,
en el plano microeconómico,
para elevar la productividad
y el crecimiento.

Según JGC, a nivel inter
nacional quedan sin resolver
problemas como la ausencia
de un significativo "presta
mista de última instancia";
la insuficiencia de las cuotas
pagadas por los miembros
al FMI; la desproporcionada
distribución entre ellos de
los votos en la toma de deci
siones; etc.

Casi sobra agregar que lo
apuntado no le hace justicia a
la cuidadosa obra de JGC. Su
lectura es muy recomendable.

Dudas fiscales
Según los Criterios Generales
de Política Económica (CG
PE) 2023, publicados hace
un año, los Requerimientos
Financieros del Sector Pú
blico Federal (vulgo, déficit),
serían 4.1% del PIB este año,
y 2.7% en 2024. De ahí en
adelante, la fracción se esta
bilizaría en 2.7%.

Sin embargo, los CGPE
publicados recientemente
ubican el déficit correspon
diente a2024 en 5.4% del PIB,
esto es, el doble del estimado
hace apenas doce meses. Así

pues, la política fiscal será in
esperada y cuestionablemen
te expansiva. El aumento del
gasto se atribuye a la "inver
sión social" (la pensión de
adultos mayores) y a la "ter
minación de los proyectos
prioritarios" (el Tren Maya,
principalmente). Frente a ello,
se supone que los ingresos
presupuestarios no crecerán
en forma significativa.

Para 2025, el documen
to supone que el déficit se
rá sólo 2.6%. La contracción
parece improbable, dada la
rigidez de ciertas erogacio
nes, y la pérdida previsible
de vigor de la actividad eco
nómica que se reflejaría en
la recaudación impositiva.

De nueva cuenta, para
el resto del periodo hasta el
2028 se postula, sin explica
ción, un déficit de 2.7%.

Lo anterior no presagia,
creo, la inminencia de una
crisis fiscal, pero ha revivido
la idea de la necesidad de una
reforma tributaria. A mi jui
cio lo reitero sin esperanza
esto último sería inapropiado.

"Quien desordena su ca
sa, sólo heredará el viento..."
(Proverbios, 11,29).

El autor es profesor
de Economía en la EGADE,

Business School, ITESM
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DESBALANCE

Mantener inversión
petrolera, el reto
::::: El reto de mantener la in
versión para continuar con la
producción de petróleo es
real, nos cuentan, y lo reco
noció el mismo secretario de
Energía, Miguel Ángel Ma
ciel Torres, en su última
presentación. En el quinto
Congreso de Petróleo, Refina
ción, Gas y Petroquímica,
realizado el jueves pasado en
Veracruz, expresó esa preocu
pación, aunque no ofreció sin
H_, dar más de

is talles. Nos
1 cuentan que
2 en el último
§ año del se
| xenio, en el
< cual estará a
cargo de la
Sener, hay

Miguel Ángel funcionarios
Maciel Torres al interior de

esa depen
dencia que están preocupa
dos por la falta de inversión
para 2024 y más adelante.
Eso sin importar si sigue la
austeridad republicana o si
avanza la transformación de
Pemex a Emex (Energías Me
xicanas) que propone la opo
sición. Habrá que mantener
se atentos a cómo concluye
la negociación del presupues
to para 2024 de la empresa
petrolera estatal.

¿Quien para
procurador fiscal?
::::: Nos dicen que ya empie
zan a barajarse los nombres
de los posibles candidatos
para sustituir a Arturo Me
dina en la Procuraduría Fis
cal de la Federación (PFF).
Nos cuentan que uno de los
candidatos podría ser Ángel
Salvador Vargas Mitre. Se
trata de un abogado penalista
egresado de la UNAM, quien
actualmente es vicepresiden

te jurídico
en la Comi
sión Naciodr I nal Bancaria
y de Valores
(CNBV), ex
perto en el
análisis de
operaciones

Arturo económicas
Medina y financieras

de grupos
empresariales y sociedades
matrices/controladoras. Ade
más, nos comentan que ya
trabajó en la PFF. En particu
lar, se ha especializado en la
identificación y detección de
operaciones con recursos de
procedencia ilícita, naciona
les y transfronterizas, expe
riencia que adquirió cuando
estuvo en la Unidad de Inteli
gencia Financiera (UIF) de
Hacienda.

Las Afore K
van por mas
::::: Nos comentan que el pa
norama positivo para la inver
sión ha despertado el interés
de las Afore por aprovechar
los instrumentos que les per
mite su régimen legal para
destinar el ahorro de los tra
bajadores a proyectos produc
tivos, con la apuesta de mayo
res rendimientos a largo pla
zo. Nos recuerdan que hoy y
mañana se realiza el encuen
tro Amafore 2023, donde las
administradoras, autoridades

financieras y
fondos de
inversión co
mo Blac
kRock o
AXA Inves
tment Mana

gers, entre
otros, deta

Guillermo liarán los re
Zamarripa tos y oportu

nidades en
el escenario actual, el cual
aún está a la espera de cómo
transcurra el conflicto bélico
en Medio Oriente. Nos recuer
dan que la Amafore, presidida
por Guillermo Zamarripa,
está a la espera de conocer el
detalle de proyectos para in
vertir en energía, en específi
co en el financiamiento para
las plantas de Iberdrola, que
está a unos días de darse a
conocer por las autoridades
financieras del país.
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Nuevos desofíos
para el turismo
Decir que el mundo dis

curre por una regulari
dad moldeada por una

creciente complejidad, parece
una verdad de Perogrullo, sí,
pero seguir esperando un re
greso a tiempos de mayor cer
tidumbre no parece una condi
ción por concretarse a corto
plazo. El turismo como fenó
meno social seguirá experi
mentando desafiantes amena
zas a su expansión, al tiempo
que la resiliencia que lo carac
teriza seguirá siendo sometida
a interminables pruebas.
La nota de que TUI, uno los

más grandes conglomerados
empresariales de la industria de
viajes mundial, anuncie que los
niveles de reservaciones están
en niveles históricos, es una
magnífica noticia.
Del otro lado, la escalada bé

lica en Medio Oriente producto
de la artera agresión sufrida
por Israel a manos de Hamás y
la sed de venganza que no se
detendrá ante los daños cola
terales a la población palestina,
de ninguna manera es un buen
augurio para el turismo mun
dial. Con independencia del
desvío de flujos turísticos que
usualmente se dirigen a la re
gión, la alerta sobre un even
tual ataque terrorista en cual
quier parte del mundo occi
dental es una posibilidad real.
Al respecto de lo acontecido en
Israel, y en línea con la preocu
pación antes señalada, me pa

rece especialmente atinado lo
que escribía Yuval Noah Harari
en su columna en El País: "Lo
que ha cometido Hamás es un
crimen contra la humanidad.
Un crimen contra la humani
dad no solo consiste en matar
seres humanos. También pre
tende destruir nuestra con
fianza en los seres humanos".
Como aprendió la industria

turística durante la pandemia,
el concepto clave para enten
der la intención de viajar es,
precisamente, el de la confian
za. En consecuencia, en medio
de una desaceleración en los
flujos de viajeros al país, por
factores que hemos reiterado
en anteriores entregas, como la
fortaleza del peso, la regulari
zacióndelacompetenciaporla
vuelta al mercado de todos o
casi todos los destinos en el
mundo, la insuficiente promo
ción turística y la percepción
de inseguridad que prevalece
sobre algunos destinos turísti
cos, la confianza que logren
transmitir los actores del turis
mo mexicano será crucial para
afrontar una retadora tempo
rada invernal.
Ciertamente, México está

suficientemente lejos de las

áreas que hoy viven conflictos
bélicos y no sería inusual que
los consumidores que no tie
nen mayor involucramiento
con lo que está sucediendo
mantendrán sus viajes, salvo
que algo en su entorno modi
fique su conducta. Incluso,
tampoco sería inusual que una
parte del mercado viaje tratan
do de evadir, momentánea
mente, la realidad. Sin embar
go, de ninguna manera son
tiempos para bajar la guardia.

El turismo y las no campa
ñas políticas. Con aproxima
ciones diferentes, producto de
sus estrategias y estilos, los
equipos de Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez han empezado
a tomar en cuenta al turismo.
En el caso de la primera, su
equipo tuvo una reunión con
un grupo de empresarios turís
ticos para 'rebotar' una agenda
de diez temas, ofreciendo ela
borar sobre este punto de par
tida con la retroalimentación
obtenida; del lado de la aban
derada frentista, hace unos
días se reunió con los represen
tantes empresariales agrupa
dos en el Consejo Nacional Em
presarial Turístico, privilegian
do en su mensaje su compromi
so por atender la inseguridad.
Más allá de que son acerca

mientos iniciales, es impres
cindible que el turismo siga es
tando presente no solo en esta
agenda, sino también en la de
los legisladores y autoridades
de entidades de corte turístico
que renovarán su mandato el
próximo año. Claro que prome
ter no empobrece... •
Director del Centro de Investigación
y Competltlvidad Turística (Clcotur)

Anáhuac. X: @fcomadrid

El concepto clave para entender la
intención de viajar es, precisamente,
el de la confianza.
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Clara Brugada: las empresas
y negocios en Iztapalapa
En plena contienda inter

na, la exalcaldesa de Iz
tapalapa y aspirante de

Morena a la Jefatura de Gobier
no de la CDMX, Clara Brugada,
está a punto de enfrentar un es
cándalo mayúsculo debido a
una red de empresas y contra
tos vinculados a su hombre de
mayor confianza, a quien dejó
en el cargo como alcalde inte
rino: el director general de
Obras y Desarrollo Urbano,
Raúl Basulto Luviano.
Se trata de por lo menos dos

empresas constructoras que
también son proveedoras de la
actual administración en Izta
palapa y acumulan contratos en
los últimos cuatro años por 87
millones de pesos.
La mayoría de las obras se

han entregado por adjudicación
directa y en su mayor propor
ción son trabajos relacionados
con la construcción de las Uni
dades de Transformación Social
de Iztapalapa, mejor conocidas
Qpmo "utopías", precisamente
el concepto que Brugada usa co
$to lema de campaña.
' I.as empresas en cuestión
son Fuego Nuevo Ingeniería y
Arquitectura SA de CV y Cons
tructora Trueno SA de C V; de la
primera, Raúl Basulto es accio
nista y en la segunda se desem
peñó como coordinador de Su
pervisión a partir de 2013,
cuando salió de la Coordina
ción de Construcción de la De

legación Iztapalapa. Clara Bru
gada sustituyó a Rafael Acosta
Ángeles, más recordado como
"Juanito", al frente de la alcal
día más grande del país en tér
minos de habitantes.
De acuerdo con el acta cons

titutiva de Fuego Nuevo Inge
niería y Arquitectura, de fecha
del 7 de mayo de 2013, el actual
alcalde interino de Iztapalapa
es socio en esa razón social
junto con Julio Millán Sobera
nes, actual coordinador de
Gestión Integral de Riesgos y
Desastres de la Sedatu a nivel
federal, y de Milca Vázquez Es
pinosa, subdirectora adminis
trativa de la Dirección General
de Obras y Desarrollo Urbano
de la misma alcaldía.
En esta empresa también tu

vieron entre sus filas, como di
rector operativo, a Juan Javier
Granados Barrón, designado
desde julio de 2022 director ge
neral de la Comisión Nacional
de Vivienda, y de 2013 a 2018 al
actual coordinador de Servicios
y Mantenimiento de la Alcaldía
Iztapalapa, Adrián Hernández
Molina, quien dejó su puesto co
mo coordinador General del
Área de Construcción y Contra

tos en Fuego Nuevo Ingenieríay
Arquitectura, para integrarse a
la administración de Brugada.
De acuerdo con los docu

mentos de transparencia de la
alcaldía Iztapalapa, Fuego Nue
vo Ingeniería y Arquitectura fue
registrada como proveedora de
la Dirección General de Obras y
Desarrollo Urbano de manera
previa a 2016 y se mantiene ac
tualmente con estatus vigente, a
pesar de que uno de sus accio
nistas tiene el máximo cargo en
esa administración. La firma
también tiene contratos regis
trados con otras dependencias
del gobierno de la CDMX.
En el caso de la Constructora

Trueno, esta fue constituida el
26 de agosto de 1987 y es repre
sentada por los hermanos Mario
Cástulo y María del Pilar Lan
dgrave Ibáñez. A esta se fueron
a refugiar una parte de los fun
cionarios que dejaron la Jefatu
ra Delegacional de Iztapalapa
en 2012, como el propio Raúl Ba
sulto, para que desde sus posi
ciones le pudieran adjudicar los
principales proyectos de cons
trucción de la alcaldía.
Entre las obras más emble

máticas que le han otorgado a
esta constructora se encuentra

el proyecto de "Construcción
de diversos inmuebles socio
culturales y deportivos en el
Centro Deportivo La Cascada,
de la Territorial Acatitla de Za
ragoza de la Alcaldía Iztapala
pa". El contrato, firmado el 16
de junio de 2020, ascendió a 52
millones 762 mil pesos. Según
el historial de la constructora,
previamente no había logrado
adjudicaciones superiores a 3
millones de pesos. •

Hay una red de empresas y contratos
vinculados a su honihi c de mayor con
fianza, a quien dejo como alcalde interino.
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REPORTE ECONOMICO/WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX

México. Agroaiimentos básicos 2022
DAVID MARQUEZ AYALA

EL QUINTO INFORME de Gobierno (sep
2023) establece que la producción de los
cuatro granos básicos en 2022 acumuló

31.4 millones de toneladas, 2,9% abajo de 2021
y 0.6% de 2018 (Gráfico 1). De este total, la pro
ducción de maíz con mucho el grano más impor
tantefue de 26.6 millones de toneladas (3.5%
abajo de 2021 y 2.3% abajo de 2018); la de trigo
fue de 3.6 m de t (+10.0 y +22.7%); la de frijol fue
980 mil toneladas (24.0 y 18.1%); y la de arroz
fue de 246 mil toneladas (4.2 y 13.2%).
COMO SE VE, salvo la recuperación en la produc
ción de trigo, los otros tres productos básicos mues
tran en los años recientes un estancamiento (y leve
reducción) en los montos producidos (Gráfico 2).
EN CORRELATO, LA autosuficiencia alimenta
ria sigue siendo asignatura pendiente. En 2022,
39.6% del maíz consumido fue de importación,
Gl GRANOS BASICOS *. PRODUCCION,
COMERCIO EXTERIOR Y CONSUMO (20212022)

Var?Concepto Toneladas
22/21 22/18TOT granos básic (4) 2021 2022
2.9 0.6(•) Producción 32,332,939 31,389,943
1.0 1.6(+) Importación 23,884,205 23,651,236
7,2 43.6() Exportación 1,003,528 1,075,526
2.3 ] .9=1 Cons aparente 55,213,616 53,965,653
"1.3" "D:3"¡mpor"%"del"C"A"43.3""""43.B

Cons x persona (Kgl430.0416.0 3.3 1.4

Maíz
3.5 2.327,503,478 26,553,239(•) Producción
0.7 0.217,352,093 17,224,825(+) importación
1.8 73.2248,087 243,671() Exportación
2.4 0.2[. j.ConJa pa rente 44j607.484 43,534,393

 39"40 1.7 ' 0.0'Impor sÁ'¿el CA
346 335 3.2 3.5Cons x persona (Kgl

Trigo
10.0 22.73,283,614 3,610,847(•) Producción
2.8 5.35,332,503 5,181,294(+) importación
10.5 8.9691,432 763,958() Exportación
1.3 14.37,924.684 8,028,333=J _C_o n s a pa ren te

 67:3""  "64.5 ""41" "73impar 959el CA
63.0 62.0 L6 10.7Cons x persona (Kq)

Frijol
979.540 ¦24.0 18.11,288,806(•) Producción

180.855 53.8 49.383,591{i ] Importación
27.0 17.446,499 59,057() Exportación
29.4 23.41,423,162 1,004,075¡=J_Consu aj3arfenje_

"3"3"8" 12.7"  8.3 34.5"Impor como % del CA
11.0 8,0 27.3 20.0Cons x persona (Kgj

Arroz palay
4.2 13.2257,041 246,317(•) Producción
14.0 15.81,018,754 1.161,526(+) Importación
49.5 91.917,510 8,840i~) Exportación
11.2 18.71,258,286 1,399,003í J .Cons a [>a re n t e

 81.0"  "83.0 "2.5" """25"Impor %""d"ei CA
10.0 11.0 10.0 22.2Cons x persona (Kgl

Soya
39.1 45.8288,203 175,545(•) Producción
8.7 26.86,035,913 6,561,899(+! Importación

93.250,829 3,463() Exportación
7.3 22.46,733,98!.=) Consumo aparente 6,273,287

¦9E.7"'  97,"4' ¦"13* '""33"'Impor" wi'eT C A""'
49.0 52.0 6.1 20.9Cons x persona (Kg)

Sorgo (cons animal)
9.0 5.14,762,962) Producción 4,370,064
94.5 83.3404,049(+) Importación 207,726

4() Exportación 31,109
13.65,167,007 4,546,_680
71.2"7.8 68.5Impoi 7!ídeLCA 4.6

Fte: UNITÉ c/d del 5o Informe de Gobierno, sep 2023, Sader
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EN CORRELATO, LA autosuficiencia alimenta
ria sigue siendo asignatura pendiente. En 2022,
39.6% del maíz consumido fue de importación,
Gl GRANOS BASICOS *. PRODUCCION,
COMERCIO EXTERIOR Y CONSUMO (20212022)

Var?Concepto Toneladas
22/21 22/18TOT granos básic (4) 2021 2022
2.9 0.6(•) Producción 32,332,939 31,389,943
1.0 1.6(+) Importación 23,884,205 23,651,236
7,2 43.6() Exportación 1,003,528 1,075,526
2.3 ] .9=1 Cons aparente 55,213,616 53,965,653
"1.3" "D:3"¡mpor"%"del"C"A"43.3""""43.B

Cons x persona (Kgl430.0416.0 3.3 1.4
Maíz

3.5 2.327,503,478 26,553,239(•) Producción
0.7 0.217,352,093 17,224,825(+) importación
1.8 73.2248,087 243,671() Exportación
2.4 0.2[. j.ConJa pa rente 44j607.484 43,534,393

 39"40 1.7 ' 0.0'Impor sÁ'¿el CA
346 335 3.2 3.5Cons x persona (Kgl

Trigo
10.0 22.73,283,614 3,610,847(•) Producción
2.8 5.35,332,503 5,181,294(+) importación
10.5 8.9691,432 763,958() Exportación
1.3 14.37,924.684 8,028,333=J _C_o n s a pa ren te

 67:3""  "64.5 ""41" "73impar 959el CA
63.0 62.0 L6 10.7Cons x persona (Kq)

Frijol
979.540 ¦24.0 18.11,288,806(•) Producción

180.855 53.8 49.383,591{i ] Importación
27.0 17.446,499 59,057() Exportación
29.4 23.41,423,162 1,004,075¡=J_Consu aj3arfenje_

"3"3"8" 12.7"  8.3 34.5"Impor como % del CA
11.0 8,0 27.3 20.0Cons x persona (Kgj

Arroz palay
4.2 13.2257,041 246,317(•) Producción
14.0 15.81,018,754 1.161,526(+) Importación
49.5 91.917,510 8,840i~) Exportación
11.2 18.71,258,286 1,399,003í J .Cons a [>a re n t e

 81.0"  "83.0 "2.5" """25"Impor %""d"ei CA
10.0 11.0 10.0 22.2Cons x persona (Kgl

Soya
39.1 45.8288,203 175,545(•) Producción
8.7 26.86,035,913 6,561,899(+! Importación

93.250,829 3,463() Exportación
7.3 22.46,733,98!.=) Consumo aparente 6,273,287

¦9E.7"'  97,"4' ¦"13* '""33"'Impor" wi'eT C A""'
49.0 52.0 6.1 20.9Cons x persona (Kg)

Sorgo (cons animal)
9.0 5.14,762,962) Producción 4,370,064
94.5 83.3404,049(+) Importación 207,726

4() Exportación 31,109
13.65,167,007 4,546,_680
71.2"7.8 68.5Impoi 7!ídeLCA 4.6

Fte: UNITÉ c/d del 5o Informe de Gobierno, sep 2023, Sader

G2 PRODUCCION DE GRANOS BASICOS

(Millones de toneladas) (19852022)
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27.2 27.2 2.7,4 |7.5 2B R
(Var.% 19852022) 2 ¦*" —

23.3

Fuente: UNITÉ c/datos del 5o Informe de Gobierno (Gl)

del frijol 8.3, del trigo 64.5, y del arroz 83%, (de
la soya 97.4%) (Gráfico 3). La autosuficiencia
básica está empantanada por múltiples factores
pero destacadamente por la incertidumbre de
precios en un mercado dominado por monopso
nios especulativos que fastidian al productor en
un extremo y al consumidor en el otro sin que el
gobierno ponga orden y fije, al menos, precios
justos de garantía.

ESTO ES NO sólo factible sino urgente en el caso
del maíz blanco (cuyo precio en el centro del país
han desplomado ahora los acaparadores) conside
rando que su mercado es esencialmente interno:
la producción actual (24.9 millones de ton) es casi
equivalente a la demanda (24.6 m de ton) (Gráfico
4) y su comercio externo es insignificante. ¿Por
qué no fijarle un precio mínimo que remunere al
productor, le de certidumbre, y aliente la sustitu
ción cultivos? Esta sola medida que no cuesta
sería de enorme beneficio y trascendencia.

EN CARNES LA sit uación no es muy distinta. El
porcentaje importado del consumo disminuyó en
2022 a 19,1% en aves, y se elevó a 9.5% en bovinos,
y a 44.4% en porcinos (Gráfico 5).
G3 GRANOS BASICOS. IMPORTACION
COMO % DEL CONSUMO (19852022}

97'5 95.2 95.8 94.1 96.3 96.0 96,2 97.4100

85 90 95 00 05 10 15 18 19 20 21 22

Fuente: UNITÉ c/datos del 5o Informe de Gobierno (Gl)

G4 MAIZ BLANCO. BALANZA DE DISPONIBILIDAD
CONSUMO (ESTIM AGO 2023)

Cifras anuales en miles de toneladas
30000

474 Inventario finalOFERTA 27,298impor.

891 DEMANDA cMermas 24.644 84Expor25000

20000
siembra

15000
Producción

24,908

10000

Consumo
humano

5000 (mercado)
13,695

Fuente: UNITE con datos del Servicio de Información AgroaLimentariay
Pesquera (SIAP)/Sadeh Sept 2023
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MEXICO SA

Gobiernos vs ciudadanos # "Todos contra

Palestina" // "Todos somos Palestina"

CARLOS FERNANDEZVEGA

CADA DÍA MÁS alejados de las de
mandas y el sentir de la ciudadanía
que los eligió para ejercer los cargos
públicos que ocupansi es que en
realidad alguna vez estuvieron cerca

de ellas, los gobiernos del llamado "mundo civili
zado" mansamente se postran ante las directrices
guerreras de Estados Unidos y se niegan a acatar
el tajante rechazo de sus respectivas sociedades,
que les ordenan detener y condenar el genocidio
israelí en Palestina, y actuar en consecuencia.

NUMEROSAS, MULTITUDINARIAS Y con
tundentes son las manifestaciones públicas en
diferentes ciudades de ese "mundo civilizado"
que decidieron tomar las calles para exigir a sus
gobiernos cesar el apoyo a las políticas guerreris
tas de Estados Unidos, detener la masacre israelí
en Palestina y encontrar salidas pacíficas a un
sangriento conflicto que se remonta a 1948 con la
fundación del Estado de Israel. Pero ninguna de
ellas ha sido atendida (salvo por el elemento re
presor) por esos gobiernos que dicen representar
a los ciudadanos que los llevaron al poder.

EN SU EDICIÓN dominical, La Jomada lo reseñó
así: "cientos de miles de manifestantes a favor de
Palestina marcharon ayer en varias ciudades del
mundo (Londres, Roma, Washington, Madrid,
Barcelona, San Sebastián, Berlín, Atenas, París,
Belfast, Dublín, Nueva York, Toronto, Estocolmo,
Ámsterdam y muchas más) para exigir que Israel
deje de bombardear Gaza. El mismo día que la
ayuda humanitaria empezó a entrar a cuentago
tas en Gaza, manifestantes se concentraron bajo
la lluvia para marchar al distrito de los edificios
del gobierno, con el propósito de reclamar el fin
de la guerra en Gaza y apoyar a los palestinos". Y
en Tel Aviv cientos de manifestantes tomaron las
calles para exigir la renuncia del primer ministro
israelí, el carnicero Benjamín Netanyahu, y el res
cate de rehenes.

DE INMEDIATO LLEGÓ la orden del gobierno
de Joe Biden, por medio de su secretario de De
fensa, Lloyd Austin: "Estados Unidos no dudará
en actuar militarmente contra cualquier organi
zación o país que esté tentado en ampliar el con
flicto entre Israel y Hamas; para aquellos que lo
intenten, nuestro consejo es: no lo hagan, porque
no dudaremos en tomar las medidas adecuadas.
Conservamos nuestro derecho a defendernos; de
hecho, lo que estamos viendo es la perspectiva de
una escalada significativa de ataques contra nues

tras tropas y nuestros nacionales en la región.
Haremos lo que sea necesario para garantizar
que nuestras tropas estén bien posicionadas, pro
tegidas y que tengamos la capacidad de respon
der. Se trata de reforzar los esfuerzos regionales
de disuasión y contribuir a la defensa de Israel". Y
sin chistar, de inmediato los gobiernos del "mun
do civilizado" acataron la instrucción estaduni
dense: todo, a punta de bala.

EL CINISMO DE Biden es brutal: "el lideraz
go estadunidense es lo que mantiene unido al
mundo", dice, y para demostrarlo anunció que
solicitará al Congreso de su país 105 mil millones
de dólares adicionales para financiar el terroris
mo israelí y los "gastos de defensa" de Ucrania,
"gran parte de los cuales repondrían los arsenales
de Estados Unidos", y eventualmente destinaría
miajas a "labores humanitarias" (Afp, Ap y Reu
ters). Eso sí, viéndose al espejo, afirma que "cuan
do los dictadores no pagan un precio por su agre
sión, causan más caos, muerte y destrucción".

UNA VERGÜENZA, ADEREZADA por otro
impresentable, el ministro israelí de Defensa,
Yoav Gallant (el mismo que anunció el "asedio
total" ala franja de Gaza: "ni electricidad, comi
da, agua, ni gas; todo cerrado, porque estamos
combatiendo contra animales y actuamos en
consecuencia"), quien advirtió: "ésta tiene que
ser la última maniobra, por la sencilla razón de
que después de ella no habrá Hamas. Llevará un
mes, dos, tres; será atacado (los palestinos, en
realidad) con bombas de la fuerza aérea; ustedes
saben cómo hacerlo de forma letal, precisa y de
muy alta calidad, como se ha demostrado hasta
ahora" (agencia RT). Y los gobiernos del "mundo
civilizado" se agachan y aplauden como focas,
mientras sus presuntos "representados" les exi
gen exactamente lo contrario.

DOS SEMANAS DESPUÉS del inicio del geno
cidio ningún gobierno "civilizado" ha movido un
dedo, con la ONU como florero. Entonces, Esta
dos Unidos ordena y el "mundo civilizado" acata
("todos contra Palestina"), pero el grito ciudada
no es claro: "todos somos Palestina".

Las rebanadas del pastel

FALTA EL BALOTAJE, pero todo apunta a
que, felizmente, el pueblo argentino recapacitó
y el esperpento Javier Milei deberá irse a donde
corresponde.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Pagando las deudas de Calderón y Peña Nieto
No ha rá paro el Tribunal Electoral Federal #
El que se lleva se aguanta

ENRIQUE GALVAN OCHOA

AL COMENZAR EL sexenio fue
evidente que el gobierno del presi
dente López Obrador se iba a vel
en apuros para pagar los intereses
de la deuda de 12 billones de pesos

que se disparó principalmente con Felipe Cal
derón y Enrique Peña Nieto. Amortizar los inte
reses devoraría el presupuesto de todo un año,
de suerte que tendría que cubrir seis años con
el dinero de cinco. Aquí comentamos el tema al
secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, y no lo
atendió en su tecnocrática soberbia. El nuevo
gobierno de la 4T ha honrado con puntualidad
el pago de las deudas interna y externa, y a pe
sar de la fatídica herencia, decidí"ó desarrollar
sus programas sociales y obras estelares como
el AIFA, el Transístmico, el Tren Maya y otras.
Pero el destino lo alcanzó en el quinto año y de
berá contratar préstamos, 1.9 billones de pesos,
para reponer una parte de lo que ya gastó en
cubrir los intereses de la deuda heredada, y con
el fin de completar el gasto del año próximo
de 9.6 billones. Es curioso cómo los grupos de
oposición PRI y PAN y el palero PRD critican
la decisión del Ejecutivo y el Congreso cuando
es consecuencia del agujero que dejaron Calde
rón, Peña Nieto y antecesores. "La causa de la
causa es causa de lo causado", reza el aforismo.
Preferirían que no se pague la pensión de 6 mil
pesos a los adultos de más edad el próximo ene
ro, pero no se atreven a decirlo.

El octavo partido
ÉSTA ES LA semana del Senado: hay dos te
mas que deberá discutir y aprobar. O hacerles
cambios y regresarlos a la Cámara de Diputa
dos. Primero, la extinción de los fideicomisos
del Partido Judicial (el Poder Judicial ya se
convirtió en los hechos en el octavo partido
político de oposición aunque opera sin regis
tro del INE). Las protestas finsemaneras que
movieron algunos ministros de la Corte se
desarrollaron con libertad. No hay que culpar
a los que concurrieron de buena fe. Algunos
desconocen la fortuna que atesora la elite que
preside la malhumorada ministra Norma Piña.

Tienen toda una vida solicitando mejores sala
rios y prestaciones sin ser atendidos. Se anun
cia un paro nacional para mañana. No partici
parán los empleados del Tribunal Electoral, no
tiene sindicato y en tiempos electorales la ley
los obliga a no interrumpir sus labores. Así que
van solos la Suprema Corte y la Judicatura.

Tambores de guerra
EL OTRO TEMA que abordarán los senadores
es la Ley de Ingresos del próximo año, ya apro
bada por los diputados, a la cual nos referimos
líneas arriba. Afortunadamente no prosperó
en la Cámara de Diputados la propuesta de
PRI, PAN y PRD utilizaron como mensajera a
Xóchitl Gálvez en el sentido de crear dinero
de humo mediante el recurso de aumentar el
precio del barril del petróleo. La aspirante del
Frente Amplio concurrió a la asamblea nacio
nal del PAN. Los partidos siguen escamotean
do su apoyo. "Estamos en guerra", les dijo. Ur
gió su apoyo, la mandaron a la guerra sin fusil.

En Los Angeles
TATIANA CLOUTHIER FUE la coordinadora
general de la campaña que condujo a Palacio
Nacional a AMLO. Luego fungió como vice
coordinadora de la fracción morenista de la
Cámara de Diputados. Renunció a su último
cargo, la Secretaría de Economía. Este sábado
reapareció junto a Claudia Sheinbaum en su
visita a Los Ángeles, California. Ya se habían
reunido recientemente. Tatiana tiene pedigree
político (es hija de Maguzo Clouthier), amplia
experiencia legislativa y administrativa y es
muy querida por el pueblo.

La humildad de los grandes
LA ACTRIZ MERYL Streep recibió el premio
Princesa de Asturias de las Artes 2023 en Ovie
do. "Es difícil para mí hacerme la idea de que es
toy aquí. Una parte de mí sospecha que como he
interpretado apersonas extraordinarias, ahora
me toman por una de ellas", dijo. Recordó a Gar
cía Lorca. Los fascistas lo asesinaron y abrieron
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las puertas al regreso de la monarquía. Estaban
presentes en la ceremonia los reyes de España.

Twitterati

OIGAN, ¿Y MARCELO?

@XóchitlGálvez

R: EL QUE se lleva se aguanta ¿o cómo era?

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvartochoa@gmail.com
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eNómina facilita
ajuste endeudas

Laplataforma digital eNómina atendió
en México 800 mil trabaj adores antes
de lapandemiayprácticamente per

dió a todos durante el confinamiento. Hoy busca
recuperar a esos beneficiarios de sus servicios con
tecnología de punta que incluso facilita la reestruc
turación de deudas a tasas de interés más baj as que
losbancosyplazos de pago a modo del propio traba
jador de nómina
Gustavo Boletig, director general de lafirma, di

j o que planean cerrar el año con450 mil trabaj adores
registrados en su sistema digital para automatizar el
otorgamiento y administración de créditos, présta
mos de emergencia, seguros de todo tipo, bienesy ser
vicios, con seguridad en el uso de datos personales.
"La persona que acceda a alguno de los esque

mas tiene la certeza de que eligió al intermediario
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de su operación de acuerdo con sus propias necesi
dades. Si es una reestructuración de una deuda pue
de contratarla a 1.6 o 2.4 por ciento en tasa de inte

rés mensual contra 6 y 7 por
ciento que prevalece en el
mercado. Su pago es direc
to vía nómina", puntualizó.
Estudios realizados por
empresa revelaron que

70 por ciento de las perso
ñas con problemas finan
cieros tiene mayores pade
cimientos de estrés, infar
tos, depresión y divorcios.

"Ya hay soluciones financieras para enfrentar las
deudas (60 mil lo hicieron con nuestra plataforma),
para fortalecer el emprendimiento y mej orar el in
greso familiar, y hay que aprovecharlos".
La firma de tecnología mexicana es hermana de

Zetra, de Brasil, con 20 años de experiencia inter
nacional en los sectores público y privado en países
como Brasil, India, Portugal, Reino Unido y México.

Cuarto de junto
Los integrantes del Círculo de Montevideo, funda
do hace 27 años por Julio María Sanguinetti, ex
presidente de Uruguay, se reuniránjueves y viernes
en As turias, España Sesionarán en el Centro Nieme
yer y, entre otros, participarán Felipe González, ex
presidente de España; Enrique Iglesias, ex secre
tario general Iberoamericano; Rebeca Grysnpan,
secretaria general de laUnctad, y el empresario mexi
cano Carlos Slim Helú, presidente de la institución
El domingo estará en la F1 para apoyar al Checo Pé
rez.. . Por cierto, Maserati, la icónica marca italiana de
automóviles de lujo llegó a Saltillo con su SUVGrecale
a 1 millón 729 mil 900pesos, dijo Hebert Moneada,
director general de lafirmaparalarcgión nortc.:^=

La plataforma digital

añO COIl 4:50 mil

en SU sistema
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Un gran número emprende por dinero, fama o el sueño de un premio, mientras que la mayoría de
los artistas lo hace por creación y sensación de plenitud; el objetivo para ambos es darle vida a algo

Noche Estrellada
Siempre ha cautivado

mi atención el cuadro

de Van Gogh de La
noche estrella

da. No sé qué
es, pero me atrapa su
movimiento y dina
mismo. La fuer

za de las nubes,
mezclada con

las estrellas y
el brillo de la
luna antes del
amanecer en

SaintRémy.
Van Gogh pin
tó este cuadro en
1889 mientras es
taba en su habita
ción del asilo, donde
unos cipresesbuscan
mezclarse con el cielo.

Todo es viday movimiento,
mezclándose en un caos orde

nado, si es que cabe hablar de esta
contradicción. ¿Cómo es posible
que un artista "fracasado" en ese
momento no desertara con su mi

sión de crear un arte que iba a ser
apreciado muchos años después?
Años después, Winston

Churchill lo pondría de mane
ra diferente con su frase: "Si es

tás pasando por el infierno, sigue
caminando". Emprender es así,
donde las alegrías se mezclan con
los problemas en un estado cons
tante de excitación, miedo, entu

siasmo y ansiedad. Por otro lado,
el deseo de crear algo que sea más
grande que nosotros nos abarca a
los emprendedores y nos rebasa
cualquier deseo racional, volvién
dose parte de nuestra identidad.
Al final la pregunta no dej a de

ser ¿para qué realmente empren
der y pasar por todo esto? ¿Tene
mos una misión que cumplir y que
nos impulsaaseguir adelante?
Un gran número de empren

dedores lo hacen por el dinero,
fama y el sueño de un premio. La
mayoría de los artistas lo hacen
por la creación, la sensación de
plenitud y la misión de crear lo
que no existe en el mundo. Am
bos no son muy diferentes en
obj etivo: crear algo y darle vida a
algo que no existe, pero no pue
den ser más diferentes en pro
pósito y misión. Difieren no en
el qué sino en cómo.
Cuando buscas algo abierta

mente, termina resultando más
difícil conseguirlo. Las intencio
nes "se ven". Los emprendedores
que más admiro empezaron resol
viendo un pequeño problema que
enfrentaron, para darse cuenta
que millones más tenían el mismo
problema. No empezaron soñán
dose exitososy haciendo números
sobre como volverse billonarios. El
primerpasofue identificarun pro
blema y enfocarse. Solo pensando
enellosy en suproblema, aún no sa
bían si había mercado o no, si eran

losúnicosconesteproblemaono.
Algunos ejemplos: James

Dyson, frustrado por la acumu
lación de polvo en su aspirado
ra, comenzó una carrera de in
novación para un nuevo diseño.
Después de 5 mil 127 prototipos,
varios años y varios rechazos
después pudo convertirse en la
empresa que es hoy. Otro ejem
plo son Brian Chesky y Joe
Gebbia, quienes deciden rentar
un espacio en su departamento
en un momento donde una con

ferencia hacía que no hubiera su
ficientes hoteles en la ciudad. Su

único objetivo en ese momento:
pagar la renta. Así nació AirBnb.
Cuando te vuelves emprende

dor así, el problema te atrapa, no
puedes dejar de pensar en él día
y noche. Sientes que toda la vida
gira en torno a éste y llega un mo
mento en que sientes que toda tu
existencia no haría sentido a me

nos que logres resolverlo. Aquí
empieza el arte, el proceso crea
tivo. ¿Cómo invento algo para so
lucionarlo?, ¿qué otras industrias
tienen problemas similares y qué
puedo adaptar de todo lo que he
aprendido en otros temas que
aplique para esto? Empieza la
música, una sinfonía, las diferen
tes partes empiezan a hacer sen
tido como si fuera una orquesta y
lo que era invisible se empieza a
hacer visible entu mente.
Emprender así es donde se
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mezcla el trabaj o con el arte. Es a
lo que todos aspiramos. La tenta
ción de emprender por el dinero
y la fama siempre estáy nos atrae
como un vacío que quiere apode 
rarse de nosotros. La tentación
es mucha y el llamado de dinero,
publicidad, reconocimiento es
fuerte, pero debemos recordar
porqué emprendimos en un pri

mer lugar, regresar a ese primer
día y revivir cómo nos sentíamos.
Crear, traer al mundo algo que no
existe y mejorar la vida de uno o
millones de personas.
Esa es la flama real, ese es el

fuego que no se puede apagar. El
que estamos destinados a pasar
a los demás que se unan a la his
toria que estamos construyendo.

Al final, esto se ve y se siente, no
solo en los clientes, sino también
en el emprendedor en el día a día.
Tal vez nuestro obj etivo en la vida
es cada uno buscar crear nuestra
Noche Estrellada.

*COFUNDADOR DE DD3

@jorgecombe

Guando comienzas
con un negocio
el problema te
atrapa, no puedes
dejar de pensar en
él día y noche
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REUNION DE CONSEJO

Economía avala las
asambleas virtuales

Las reuniones de consejo de
empresas podrán ser virtua
les o a distancia, pues la Se
cretaría de Economía, de Ra
quel Buenrostro, reformó
por decreto la Ley General de
Sociedades Mercantiles, que
las permitirá vía medios tec
nológicos para que participen
todos los accionistas o conse

jeros, siempre que se registre
evidencia de identidad y voto.

NUEVA CONVOCATORIA

XJiiifm, sin quorum
en junta accionaria
Por no contar con el quorum
requerido, la firma en con
curso mercantil Unifin Fi

nanciera no pudo instalar le
galmente el pasado viernes
la asamblea general ordina
ria de accionistas convoca

da desde el 3 de octubre para
buscar una segunda prórroga
de negociación con acreedo
res, por lo que el consejo hará
una nueva convocatoria.

COMPLEJO DE LUJO

Fibra Hotel se une a
Danlios en Yucatán

El fideicomiso inmobiliario

especializado en hospitali

dad Fibra Hotel, que dirige
Simón Galante, se asoció en
jointventure con FibraDan
hos, que preside David Daniel
Kabbaz Chiver, para desarro
llar un complejo de lujo en la
península de Yucatán. Ya ad
quirieron la tierra y los dere
chos para el proyecto.

TERCER TRIMESTRE

BBVA empata reporte
en México y España
BBVA y BBVA Leasing Mé
xico notificaron a la BMV, de
José OriolBosch, que publi
cará su información del tercer

trimestre el 31 de octubre, fue
ra de los tiempos oficiales, ya
que, aunque infiinje los plazos,
busca que la divulgación de su
informe se dé en la misma fe

cha que su matriz en España

CAPITAL SOCIAL DE 25%

Grupo Santa Fe abre
un a unid ad en Tulum

Grupo Hotelero Santa Fe abrió
su complejo Secrets Tulum
Resort y Beach Club, del que
detenta 25 por ciento del capi
tal social; mientras que 75 por
ciento pertenece ainversionis
tas privados. La firma operará
el hotel que cuenta con 326 ha
bitaciones y un Beach Club ba
jo el modelo de negocios de to
do incluido de lujo.
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De manera intempestiva y casi en lo oscurito,
el líder del barzón, diputado Maximiano Bar
boza Llamas, quiere aprovechar las fechas
de Halloween para dar un albazo legislativo y
presentar una iniciativa que ha sido conside
rada un auténtico Frankenstein.

Sólo para dar una muestra del alcance de
los absurdos que contiene su propuesta de
Ley Federal de la Leche, menciono tres: 1)
contraviene el artículo 26 constitucional, al
imponer programas de fomento y desarro
llo de la agroindustria de leche desde la ley y
saltarse la facultad del Ejecutivo federal para
establecer ese tipo de programas; 2) contra
viene el TMEC porque impondría obstáculos
comerciales y, por si fuera poco,; 3) vulneraría
la estrategia de compra y comercialización
de Liconsa, porque afecta negativamente la
operación del Programa de Abasto Social de
Leche y podría dañar de manera directa a 5.8
millones de mexicanos.

Un cuarto es que sería contrario a lo es
tablecido en la NOM 190 de la Sader, que se
revisó con las 35 asociaciones ganaderas le
cheras y, entre ellas, las representantes de las
cuencas lecheras más importantes del país,
como las representantes de Durango, Coahui
la. Jalisco (de donde es Barboza) y Veracruz.

Por estas razones, este proyecto de ley ha
sido rechazado en dos ocasiones por todas las
instancias posibles, pero no sede en su absur
do tratando de revivir muertos y presentarlo
como una iniciativa de la 4T.

Están en contratos organismos de la cade
na productiva de la leche; Comisión Ejecutiva
Bovinos Leche, CNA, CNOG, AMLAC, Feme
leche, Canilec, Conaíab, Holstein de México y
Federación Internacional de Lechería Capítulo
Mexicano.

También se han pronunciado en contra di
versos funcionarios de la Sader (que incluye el
posicionamiento de Liconsa), Economíay Ha
cienday Crédito Público, al expresarse en sen
tido negativo a la iniciativa de ley de Barboza;
sin embargo, el diputado no ha entendido que
su papel como representante popular es es
cuchar a la gente y no en imponer un criterio
personal.

©
DE FONDOS A FONDO

sjSLP/FPOjalá se replicara en todos tos go
biernos que encabeza Morena como un pro
ceso para mejorar la calidad de la gestión de
servicios públicos, la firma del convenio reali
zada entre Ricardo Gallardo, gobernador de
San Luis Potosí, y Roberto Salcedo, titular de
la Función Pública.

Las firma Se realiza en el marco del Sistema

Nacional de Fiscalización, permitirá que la en
tidad ponga en marcha un adecuado sistema
de información programática del gasto y, en
enlace con la Contraloría estatal, pueda vigi
lar y auditar. al mismo tiempo, la ejecución
de recursos públicos federales y estatales en
programas, proyectos y obras asignadas a la
entidad, lo que pasa por un sistema de con
tratación electrónica, digitalizado, ligado a la
Tesorería estatal para su pago en tiempo y, en
todo momento, indicando quién es el respon
sable o tos responsables de la orden de pago.
#Expropiación... A eso suena la propuesta que
puso el presidente López Obrador sobre la
mesa a Vulcan Materials, que lleva Tom HUI.
Lo cierto es que. a casi dos años de que esta
llara el conflicto entre el gobierno y la compa
ñía estadunidense, no se ha resuelto, pese al
número de negociadores que han intervenido.

La empresa está cerrada desde mayo de
2022 y dentro se conserva el material de pie
dra caliza que no logró salir en barco para en
tregar a clientes en el sur de Estados Unidos.

La tentación presidencial de convertir las
dos mil hectáreas en una reserva natural pro
tegida mediante un decreto e "indemnizar" a
Vulcan con 6,500 millones de pesos, según el
avalúo del Indabin, no considera el valor del
negocio, las reservas y las inversiones que hizo
la empresa en tos últimos 35 años.

En el tribunal internacional en materia de

inversión extranjera persiste un arbitraje en
contra de México por más de 1,500 millones
de dólares, que nada tiene que ver con la ofer
ta de López Obrador. De ahí que Vulcan soli
citó el apoyo de tos embajadores de México y
Estados Unidos y del propio presidente Biden.
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No hace tanto tiempo que Grupo Posadas,
que dirige [osé Carlos Azcárraga, lanzó
aquella campaña de "Fiesta Inn, hoteles bu
siness class", cuya promesa de valor era ofre
cer un hospedaje confortable y eficiente para
quienes viajan por negocios.
Hace algún tiempo que no me hospeda

ba en estos hoteles y, por una desafortunada
casualidad, en las últimas dos semanas me
alojé en dosestablecimientos de esa marca.
No pretendo generalizar, pero es signi

ficativo que, en ambos, el primero ubicado
en Chetumal. Quintana Roo, y el segundo
en Chihuahua, Chihuahua, haya encontrado
problemas que, por decirlo sua
vemente, contravienen aquella
promesa de valor.
En Chetumal, debajo del

mostrador, había un letrero de
la Procuraduría del Consumidor

prohibiendo la comercialización
de ciertos paquetes de servi
cios, debido a que, a través de
ellos, estaban engañando a los
clientes.
Al subir a la habitación, del

que durante muchos años se ha
ostentado como el mejor hotel
de la plaza, nos encontramos
con muebles viejos, sábanas con
hoyos y un sistema de entreteni
miento propio de cuando Televi
sa era "el dueño del tiempo libre
de los mexicanos".

Esto es, sin acceso a internet ni la posibili
dad de enlazarse con las plataformas.
Al día siguiente el servicio de desayuno

fue patético, un bufete limitado y con la no
vedad de que no había platos suficientes, así
es que las opciones eran esperar 20 minutos
o comer unos huevos fríos en el platito del
café.
Al Fiesta Inn de Chetumal le hace falta

inversión y mucho trabajo, pero supuse que
esto era consecuencia de la falta de compe
tencia en la capital del estado turístico más
importante de América Latina, cuya vocación
burocrática no es atractiva para las marcas
de hospedaje de lujo.

Una semana después viajé a Chihuahua en
esté tercer fin de semana de octubre, cuando
los Juegos de laAnáhuac saturaron la ciudad
y, sin tocarse el corazón, el Fiesta Inn elevó
sus tarifas de mostrador de tres mil a 11 mil

pesos. Así es esto de la ley de la oferta y la
demanda.

Pero luego resultó que, con el hotel al
100%, sólo servía un elevador, algo que me
recordó la última vez que estuve en Cuba
y tuve que hacer cola para bajar por el as
censor del piso 11 de un hotel Meliá en La
Habana.

El escritorio de mi "júnior suite" estaba
roto y desvencijado y debajo de
la cama se asomaban lo hila

chos de un tambor, que se do
blaba como una hamaca.

El internet se movía con len

titud y mi esposa acusó proble
mas de falta de limpieza, con un
ojo clínico que parece el de un
bacteriólogo francés.
Cuando hablé con la geren

te en turno, me explicó con
amabilidad que sus tarifas son
variables, o sea que revenue
management funciona como
relojito.

Pero también aceptó que lle
van un tiempo pidiéndole a la
fibra, no sabía cuál es la propie
taria, que invierta siquiera para
reparar el elevador, pero que no

lo han conseguido.
Además, me informó que el de Chihuahua

fue el primer Fiesta Inn de México, un valor
que por lo visto Grupo Posadas ha decidido
honrar dejándolo igualito que el primer día,
pero el tiempo pasa y es implacable, vale la
pena recordar.
Mi maestro Luis Enrique Mercado,

q.e.p.d,, decía que un periodista nunca debía
escribir sobre sus experiencias personales, a
menos de que fueran de interés público.

Grupo Posadas es una empresa que coti
za en Bolsa y no debería faltar a la promesa
de valor de sus marcas, menos si se trata de
una que ha sido tan popular como Fiesta Inn.

Grupo Posadas
es un empresa
que cotiza
en Bolsa y no
debería faltar

a la promesa
de valor de sus
marcas, menos

si se trata de una

que ha sido tan
popular.
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El Premio Limón Agrio es para el secretario
de Energía, Miguel Ángel Maciel Torres.
quien inició su gestión con el pie izquierdo
porque, al participar en el Quinto Congreso
de Energía, en Veracruz, aseguró que la meta
de Pemex para 2024 es reducir sus exporta
ciones actuales de un millón de barriles de

petróleo asólo 300 mil barriles diarios^
Sí, una reducción de 70% justo en una co

yuntura en la que los precios del crudo van
al alza por la guerra de Israel contra Hamás
y en la que la refinería en Dos Bocas aün no
procesa gasolina.

El mayor absurdo de esta es
trategia es que Pemex Transfor
mación Industrial, encargada
de las seis refinerías del país, en
las que se han invertido 75,000
millones de pesos, fue, al cierre
del primer semestre de 2023,
la subsidiaria que más perdió,
con un total de 4,077 millones
de dólares.

El argumento de Maciel
Torres, que desde luego es el
mismo del presidente López
Obrador, es que vamos a al
canzar la soberanía energética —aunque ya
no en 2024 como se pretendía al inicio de la
administración— y que México pierde dinero
al exportar petróleo y comprarlo de regreso
cómo gasolina y diésel.

©
DIPUTADOS NO MODIFICARON
LA META DE MEZCLA MEXICANA

Los precios del Brent cerraron el viernes en
92.16 dpb y el WTI en 88.75 dpb, mientas que
la mezcla mexicana cerró en 84,58 dpb, muy
por arriba de la meta de 56.7 dpb propuesta
por la SHCP en la Ley de Ingresos 2024 y que
fue aprobada en la Cámara de Diputados
cón la mayoría de Morena y sus aliados.

Hacienda se negó en forma tajante a mo
dificar la meta de la mezcla mexicana para
2024, a pesar de las presiones del Frente
Amplio opositor y, aunque sí hay un dife
rencial en ingresos que beneficiará al fisco.

si continúan presionados los precios del cru
do hay que deducir el costo del subsidio vía
IEPS para evitar mayores alzas en los precios
de la gasolina y más en un año electoral, y
que los ingresos petroleros disminuirán por
que la Sener presionará a Pemex a reducir
sus exportaciones.

©
COFEPRIS MEJORA TRAS LA SALIDA
DE LÓPEZGATELL
El Premio Naranja Dulce es para el titular de

la Cofepris, Alejandro Svarch
Pérez, porque el Comité de
Moléculas Vivas, integrado por
expertos científicos y observa
dores del IMSS. dieron el primer
paso para la comercialización
de las vacunas contra covid de
Pfizer y de Moderna. Además,,
la aprobación se realizó en se
siones públicas que se transmi
tieron en vivo por vez primera,
en un ejercicio de transparen
cia muy saludable y bienveni
do, aunque faltan varios pasos

antes de que se autorice la venta al público.
El absurdo es que se rechazó la vacuna

de AstraZeneca porque no cubre contra las
nuevas variantes de covid, pero el gobierno
federal está vacunando a adultos mayores
contra covid con Abdalá, de Cuba, que no
está autorizada por la OMS y tampoco cubre
contra nuevas variantes.

Además, Svarch Pérez convocó a repre
sentantes de todo el sector farmacéutico
para iniciar un plan de trabajo y dar certi
dumbre regulatoria al desarrollo y comercia
lización de medicamentos biotecnológicos.
Aunque Cristóbal Thompson, director

de la Asociación Mexicana de Industrias

de Investigación Farmacéutica (AMIIF), de
nuncia que prevalecen retrasos en autoriza
ciones de medicamentos innovadores que
marcan la diferencia en enfermedades como
el cáncer, es evidente que, tras la salida de
Hugo LópezGatell, la Cofepris se está sa
cudiendo de su letargo.

Pemex
Transformación
Industrial

registró en el
primer semestre
una pérdida
por 4,077 mdp
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IJosé Ricardo Botelho, director ejecu
tivo de la Asociación Latinoamericana

y del Caribe de Transporte Aéreo, inaugu
rará este lunes los trabajos del décimo no
veno Foro de Líderes de Aerolíneas 2023,
en Cancún, Quintana Roo, estado que go
bierna Mara Lezama. El evento reunirá

a los principales directores de las aerolí
neas latinoamericanas como Aeroméxi
co, al mando de Andrés Conesa; Avianca,
que dirige Adrián Neuhauser; Copa Airli
nes, que encabeza Pedro Heilbron, Latam
Airlines, que está a cargo de Roberto Alvo,
entre otros directivos, quienes debatirán los
retos que enfrenta el sector en la región, la
conectividad, regulaciones e infraestructu
ra aeroportuariay de carga.

2 Las micro, pequeñas y medianas
• empresas también tendrán acceso a

financiamiento. Nacional Financiera, diri
gida por Luis Antonio Ramírez Pineda,
lanzó el Programa de Garantías para Gru
pos Solidarios de Instituciones de Microfi
nanzas, con el objetivo de incrementar el
número de intermediarios financieros no
bancarios que participan en su red para ha
cer llegar el crédito a quien más lo necesi
ta. Con este programa, asociaciones como
ProDesarrollo, que cuenta con más de 29
mil promotores en todo el país, identifi
carán y propondrán a las empresas pros
pectos y elegibles aun financiamiento,
mientras que Nafin engrapará su garantía a
este vehículo para el acceso a fondeo.

3 A pocos días de que comiencen los
•festejos de Halloween y Día de Muer

tos, resulta que los disfraces que más vere
mos serán los relacionados con la película
Barbie, protagonizada por Margot Robbie y
Ryan Gosling, y el de Checo Pérez. Según
datos de Tiendanube, de Santiago Sosa, los
mexicanos cada vez preparan con mayor
anticipación el outfit de ¡a temporada pues,
en 2022, fue en la segunda semana de oc
tubre cuando se registraron más ventas; sin
embargo, para este año, la primera sema
na de octubre se coronó como la de mayor
venta y se ha registrado un ticket promedio
de mil 330 pesos. La Ciudad de México, Ja
lisco y Veracruz son los estados con mayo
res compras de disfraces.
4 Diversas voces empresariales se han

•pronunciado sobre la reforma que re
duce la jornada laboral. Pero quien ha exigi
do ser parte de las discusiones directamente
fue Héctor Tejada, presidente de la Confe
deración de Cámaras Nacionales de Comer
cio, Servicios y Turismo, pues la iniciativa
afecta directamente el ambiente laboral. Por

ello, advirtió que vigilará que el Parlamen
to Abierto en la Cámara de Diputados atien
da todas las inquietudes del gremio, pues
esta reforma deberá reflejarlas necesidades
de todas las partes involucradas en el ámbi
to laboral y económico. José Medina Mora,
presidente de la Confederación Patronal de
la República Mexicana, también espera po
der participar y aportar en esta discusión.
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Asedio constante
A los miembros de la Asociación de Bancos de México no les

extraña o sorprende que, de tanto en tanto, los políticos los
usen como objetivo de ataque, puesto que aparentemente
son un blanco fácil: mitos y creencias populares son muy su
periores a los hechos.

A pesar de su importancia vital para la buena marcha del
país, hay mitos como el del Fobaproa, alimentados por ciencia
y paciencia por muchos políticos que prefieren Tómar posicio
nes que terminan dañando al país, pero que a ellos les sirven
haciendo cuentas electorales de muy corto plazo.

Sin embargo, el gremio que preside Julio Carranza sabe
perfectamente que no deben dejar que ese discurso de odio
en contra de los bancos comience a crecery saben que deben
irlo acotando con la misma dedicación con la que algunos
políticos se empeñan en convertirlos en los culpables de una
falsa narrativa. La semana pasada se dieron algunas señales
del renacimiento de estos ataques. Se dijo poco más o menos
que el Fobaproa fue un robo y que los bancos ganan demasia
do dinero. La reedición de mentiras que se han dicho desde
finales de la década de los 90.

El Fobaproa es el nombre de la medicina con la que se
salvó al país. El Padre del Análisis Superior le regala una fi
gura para que comprenda mejor: decir que el Fobaproa fue el
problema es como culpar ala quimioterapia del cáncer. Más
allá de este debate concéntrico, es necesario tener claro cuál
es la aportación de la banca al país. En este momento, los in
dicadores de la banca están en su mejor posición de la historia

Tienen 19.5% de índice de Capitalización, prácticamente el
doble de lo requerido por las autoridades. Tienen un índice de
Liquidez de 245%, cuando la regulación pide que sea de 100
por ciento. El índice de Morosidad, a pesar de la pandemia
y la situación económica, se encuentra en 2.4%, eí más bajo
del que se tenga registro y tienen una cobertura de 155% de
la cartera vencida. Hoy, la banca se encuentra en uno de los
mejores momentos de su historia y el PAS se encargará de
recordárselo o hacerlo saber a quienes creen ingenuamente
el discurso de los políticos.
REMATE MOMIA

Quizá los dos puntos más notorios de la Ley de Ingresos apro
bada la semana pasada son el endeudamiento por 1.9 billones
de pesos, un vertiginoso crecimiento de casi 40% al que ver
daderos líderes de iniciativa privada como José Medina Mora
califican como muy preocupante y la decisión de aumentar de

0.15 a 0.50% la tasa de impuesto al ahorro bancario.
La decisión de eliminar los fideicomisos del Poder Judi

cial es un paso más de este gobierno por capturar por la vía
económica a quienes no se pliegan totalmente a sus inten
ciones y fortalecer por la misma vía a quienes sí lo hacen. Hay
qué considerar que hay fideicomisos buenos, Como los que
se han creado para que el Ejército maneje una larga lista, que
lo mismo sirven para el Tren Maya que para la operación de
Mexicana de Aviación, y otros malos, como el Fonden, que el
fin de Semana hubiera sido crucial para la gente de Los Cabos.

En el caso de los fideicomisos del Poder Judicial será nece
sario seguir con mucha atención los siguientes hechos, como
la presión públicay cómo afectará las decisiones tanto de los
senadores como de la SCJN, presidida por Norma Piña.
REMATE ANIVERSARIO

Los que andan muy felices de cumplir un año como patroci
nadores del sistema Ecobici de la Secretaria de Movilidad de
la CDMX son los de HSBC. En un año, han logrado que este
sistema de movilidad ya tenga 9 mil 300 bicicletas, que le
permiten ser efectivamente un medio de transporte impor
tante para la Ciudad de México. La alianza entre los equipos
de Jorge Arce y Andrés Lajous que opera en seis alcaldías ha
logrado que se realicen aproximadamente un millón de viajes
al mes, que han reducido durante este periodo la emisión de
750 millones de toneladas de C02, una importante disminu
ción en la huella de carbono.

El compromiso de HSBC con las acciones ASG es destaca
ble puesto que va mucho más allá de los discursos y se con
vierte en acciones cotidianas, las cuales, como esta de Ecobici
cumplen cabalmente con el compromiso hacia la comunidad.
REMATE INDIGNO

La parte más ingenua del PAS considera que los mandatarios
de todos los países que se reunieron en México para analizar
la situación de la migración hacia Estados Unidos debieron
haber pedido disculpas y estudiar por qué están fracasando
en daríe a sus habitantes medios para que vivan y progresen
en su país; sin embargo, se dedicaron a culpar a los otros.
REMATE SENADOR
Gustavo de Hoyos, quien cumpliera un destacadísimo pa
pel como líder de iniciativa privada, anunció su intención
de buscar un lugar en el Senado por su natal Baja California.
Cuando se manifiesta la necesidad de contrapesos, de eso se
está hablando.
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México: estimaciones 2023 y proyecciones 2024
Tanto para el gobierno, como para la banca y el sector privado,
el ültimo trimestre del año es el momento de afinar las esti
maciones para el cierre del año y presentar las proyecciones
para el siguiente. En el área de análisis del Grupo Financiero
Multiva tenemos una perspectiva positiva para la evolución de
las principales variables económicas en 2024 y también he
mos detectado algunos riesgos que se deben considerar. Con
el fin de apoyar la planeación financiera de nuestros lectores
presentamos nuestra perspectiva a continuación.

PIB: 2023 será uno de los mejores años de crecimiento de
este sexenio, con un estimado de 3.2%. Si se excluyen los años
2021 y 2022, que tuvieron una base de comparación baja por
los efectos de la pandemia, 2023 será el mejor año económico
desde el 2013. El avance ha estado impulsado por tres motores:

1. Exportaciones manufactureras vinculadas a la economía
de Estados Unidos; en el periodo enero a agosto las exporta
ciones de esta industria han crecido 6%, impulsadas por el sig
nificativo aumento de 1,'B en las de la industria automotriz.

2. El fuerte crecimiento del consumo privado
apoyado por una economía en pleno empleo y sa
larios elevados, así como un crecimiento expansi
vo del crédito bancario al consumo.

3. El impresionante crecimiento del gasto
gubernamental en infraestructura, en agosto la
construcción avanzó 30.1% anual, el mayor au
mento desde junio de 2021 y estuvo impulsado
por el incremento de 188.9% en la construcción
de obras de ingeniería, un aumento no observado
desde 1993 que el Inegi cuenta con el registro de
la información.
Para 2024 se estima una desaceleración de

aproximadamente un punto porcentual, principalmente por
(i) el sector manufacturero que estará afectado por la desace
leración económica en Estados Unidos, y (ii) la desaceleración
del consumo privado local por elevadas tasas de interés y una
persistente inflación. Sin embargo, se espera qué el gasto gu
bernamental mantendrá un crecimiento vigoroso, especial
mente en la primera mitad de 2024.

Inflación y tasa Banxico: tanto la Reserva Federal de EU
(Fed) como el Banco de México, anticipan una persistencia de
la inflación por encima de sus objetivos en 2024; los cuales
son 2.0% y 3% +1 punto porcentual, respectivamente. En este
orden de ideas se estima que ambas instituciones pospon
drán hasta la segunda mitad de 2024 el descenso en sus tasas
de referencia. Por lo que el Banco de México mantendrá su
tasa en 11.25;% y la Fed por lo menos en 5.50%. La posibilidad
de choques de oferta en las materias primas (petróleo) por la
guerra en Oriente Medio podría complicar el descenso de las
tasas todo el año.

El entorno de elevadas tasas de interés puede implicar ries
gos para el sistema bancario de Estados Unidos. En el caso de

México se mantendrá elevado el costo del fondeo, pero el no
table crecimiento del crédito bancario y los márgenes podría
beneficiarlas utilidades de los bancos locales.

Tipo de cambio peso/dólar: la divisa mexicana está fuerte
mente respaldada por la solidez de las cuentas externas, por lo
que en Multiva anticipamos una paridad cambiaría de alrede
dor de 18.00 pesos por dólar en lo que resta del año y también
en 2024. El déficit comercial total es relativamente pequeño en
comparación con años previos, 8.6 mil millones en el periodo
eneroagosto; pero con Estados Unidos el superávit a favor
de México asciende a 100 mil millones en el mismo periodo.
Además, las remesas acumuladas en los primeros ocho meses
del año suman 41.5 mil millones y el estimado para todo 2023
supera los 62 mil millones de dólares.
Por otro lado, la Inversión Extranjera Directa en el pri

mer semestre de 2023 acumuló 29 mil millones y para 2024
se prevé un crecimiento de 20%, a los 50,000 mil millones,
como consecuencia de una mayor integración del bloque de

Norteamérica, debido al cada vez más compli
cado entorno geopolíticoy las posibilidades que
se pueden abrir por el cambio de gobierno en
ambos países. El nearshoríng se presenta como
una oportunidad tan importante como el Tratado
de Libre Comercio de América del Norte lo fue
durante 1995.

Finanzas públicas: un factor de riesgo im
portante serán las finanzas públicas que pasarán
de un presupuesto balanceado en 2023 (superá
vit de 0.1% del PIB) a un déficit de 1.2% en 2024.
Lo anterior principalmente por un fuerte incre
mento en las partidas presupuestarias del gasto

social y de infraestructura: ambos factores estimularán el con
sumo interno y favorecerán el crecimiento económico.
En contrapartida este déficit primario implicará un muy

elevado déficit financiero de casi 5.0% del Producto Interno
Bruto (PIB), una cifra máxima desde 1990. Con este déficit fi
nanciero la deuda pública acumulada pasaría de 50 a 55% del
PIB. Lo anterior puede generar cuestionamientos de las agen
cias calificadoras y volatilidad en el tipo de cambio, aunque
se estima insuficiente para afectar el grado de inversión de
México, ya que incluso con este incremento, el coeficiente de
deuda pública a PIB se compara de manera favorable con el
deterioro observado en los porcentajes de deuda/PIB de los
países del G20.

El coeficiente de

deuda pública
a PIB para
2024 se estima

insuficiente para
afectar el grado
de inversión.
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Ni una coma en la mayor
deuda: va el déficit fiscal
de 5.4% del PIB

Manteniendo el sello de operar de la administración
lopezobradorista, el presupuesto va siendo aprobado sin
cambiar ni una coma. Y ahora para 2024 se aprobó el mayor
déficit público, con un fuerte gasto que no se vio ni siquiera
en la pandemia, pero se ve ahora en 2024. Hay quienes dicen
que se trata de un gasto plenamente electoral. El gobierno se
defiende argumentando que se trata de un gasto para cerrar
obras irónicas.
AHORRO, MENOR RETENCIÓN; PEMEX, MENOS DUC
Vayamos por partes. En la aprobación de la Ley de Ingreso por
parte de Morena y sus afiliados (Verde y PT), hubo dos peque
ños cambios. De la propuesta original de retención del ahorro
hasta por 1.48% mensual, se pasó a otra menos agresiva para
el ahorrador, en la que la retención será de 0.5%.

La otra modificación en la Ley de Ingresos fue el subsidio a
Pemex, ahora por la fomia de pagar menores transferencias a
la Federación. Pemex pagará a la Federación por Derechos de
Utilidad Compartida, el famoso DUC. Pemex en lugar de des
embolsar 40% de DUC, lo hará en 30%. Es obvio, Pemex está
lejos de ser autosuficiente, no ha podido quitarse su enorme
deuda y su operación es deficitaria.
DÉFICIT Y ENDEUDAMIENTO, ATRÁS LA
AUSTERIDAD REPUBLICANA

La Ley de Ingresos aprobada el viernes por la Cámara de
Diputados, pasará a la Cámara de Senadores el próximo mar
tes para su discusión. Y sí viene con el mayor déficit fiscal qué
hayamos tenido en las últimas décadas, de 5.4% del PIB, con
siderado los Requerimientos Financieros del Sector Público.

El déficit público de 5.4% del PIB dejó atrás la austeridad
republicana y el mantra de la administración obradorista de
no endeudarse. Lo más riesgoso es el tipo de gasto del 2024,
en gasto corriente. No en inversión.

En la Secretaría de Hacienda defienden el sobregasto de
2024, argumentando que es para terminar las obras irónicas
del sexenio: Tren Maya, Dos Bocas, Corredor Interoceánico.

Sin embargo, el techo de endeudamiento aprobado, de 1.9
billones de pesos para 2024, es mucho mayor al necesario
para obras irónicas, que no llegará a los 900 mil millones de

pesos. Supuestamente en la administración pública había una
regla de oro, donde el endeudamiento es válido cuando lo
utilizas como inversión. Al fin y al cabo las inversiones traen
más actividad económica y derrama de empleos.

No es el caso. Para algunos sí se está yendo en contra del
Artículo 73 de la Constitución, donde se señala que la inver
sión debe financiarse por una mayor recaudación fiscal o de
ingresos, no vía endeudamiento.
YORIO DEFIENDE DÉFICIT
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, ha respondido
a estas inquietudes. Para el subsecretario, el endeudamiento
no originará mayores problemas, porque la deuda total res
pecto del PIB se mantiene en un margen holgado menor al
50% del PIB.
Aun así, el dejar un déficit público elevado sí originará

un problema para la siguiente administración. Sea Claudia
Sheinbaum o Xóchitl Gálvez. cualquiera deberá enfrentar
unas finanzas sin guardaditos (se acabaron fondos y fideico
misos), con un déficit fiscal abultado (que indicará un ajuste en
gasto o una reforma fiscal para obtener ingresos); El presiden
te López Obrador no heredará una crisis financiera. Desde
luego no, pero sí dejará para su último año unas finanzas muy
ajustadas, dejando atrás el mantra de austeridad republicana.
La única explicación posible del mayor gasto es que se trata
de un año electoral.
HSBC, POSICIONADO EN PREVENTA
HSBC entró a la preventa de boletos para conciertos. Ahora lo
hará con la preventa para ver a Karol G, la cantante de Mede
llín, que se presentará en su tour Mañana será bonito, en el
Azteca. Recordemos que HSBC también trae su alianza con
OCESA, donde han presentado aArctic Monkeys, Maná, Café
Tacuba, Festival Arre y Alicia Keys. A un año de su convenio
con OCESA, HSBC ya tiene el segundo lugar en este tipo de
preventa. detrás de Banamex, que ha defendido su alianza
para preventa de boletos, y hasta ha dicho que trae 90% del
mercado de preventa. A este mercado también ha entrado
Santander, con los conciertos de Luis Miguel, y siendo uno
de los patrocinadores de Ferrari en Fl.
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La economía mundial es un mecanismo complejo, muy difícil
de entender y pronosticar, como lo muestra el hecho de que.
en la salida de la pandemia, los mayores bancos centrales del
mundo (con sus ejércitos de economistas) no pudieron prever
ni entender el resurgimiento de la inflación, hasta que ya fue
demasiado tarde. Pero en ese entramado complejo hay una
variable sobre la que todos está de acuerdo que es la más im
portante de todas: la tasa del bono de diez años de los Estados
Unidos y es justo ese dato el que está cimbrando a mercados
y economías las últimas semanas.

Empecemos por hablar sobre la extrema importancia de las
tasas. La tasa de rendimiento de los bonos gubernamentales
son la base para estimar el costo del dinero para el resto de
nosotros. para empresas, para familias, para individuos. Y el
costo del dinero, en una economía monetaria, como lo son
las modernas, es la variable fundamental para el empleo y el
crecimiento.

Pero existen muchas tasas: existe la tasa de cor
tísimo plazo, de un día a otro, que es la que fijan
los bancos centrales: existen las tasas alas que se
financian los bienes durables, como autos o re
frigeradores, de plazos entre 35 años: existen las
tasas hipotecarias, que son el costo para comprar
nuestras casas: y existe la tasa de diez años, que
es la base para fijar el costo de capital de las em
presas, los grandes proyectos de infraestructura,
el manejo de nuestras pensiones, el costo de la
deuda gubernamental, la tasa a la que se descuen
tan los ingresos esperados por las compañías en
el futura^

Los bancos centrales buscan influir en el costo del dinero

fijando la tasa de financiamiento de muy corto plazo, pero
quien verdaderamente fija el nivel de la tasa de diez años y, por
lo tanto, el costo del capital y de la inversión de la economía,
son los millones de inversionistas que, al comprar y vender
bonos, fijan la tasa de diez años.

Para darnos una idea del problema que podríamos estar
enfrentando en los próximos meses, notemos que la tasa de
diez años de los Estados Unidos se encontraba en 0.50.6SI
rumbo a finales de la pandemia de covid19; y que en los ini
cios de este 2023 estaba apenas en 3.5 por ciento. La semana
pasada, y por primera vez desde 2007, la tasa de diez años
superó brevemente la cota de 5.0%, antes de bajar ligeramente
rumbo al cierre del viernes.

Efectivamente, la tasa de diez años se ubica en su nivel más
alto en 16 años. Pero recordemos que la inflación viene de
presentar su ritmo más elevado en 40 años, así que no debe
ríamos de estar sorprendidos, aunque sí asustados o, cuando
menos, preocupados.

Porque la tasa de diez años es la base para calcular el cos
to del capital para empresas, familias, gobierno y proyectos.
Y durante los últimos 16 años las tasas estuvieron por debajo
de cinco. De hecho, muy por debajo, tan bajo como cero por
ciento. Con ese costo de capital tan bajo, se realizaron muchos
proyectos, y se lanzaron muchas empresas, cuyo único reto
era generar un rendimiento superior a la bajísima tasa de diez
años. No sería raro enterarnos que muchos proyectos irracio
nales y sin mucha lógica se llevaron a cabo, dado el bajísimo
costo del capital.

¿Qué pasará ahora con ese conjunto (que podría ser muy
grande) de proyectos y empresas muy poco rentables, que fue
ron financiados a tasas bajísimas, hoy que tienen que refinan
ciarse y enfrentan las tasas más altas en 16 años?

Tenemos una gran ventaja: los muy profundos mercados
de capitales cubrieron con derivados muchos de esos pro
yectos con tasas fijas y paridades estables en las divisas, por

lo que muchos proyectos, compras de casas, o
empresas, siguen disfrutando aún condiciones
de financiamiento muy favorables contratadas
en los años de bonanza. Pero no todos tuvieron

esa suerte y, con el paso del tiempo, tendrán que
refinanciar los créditos qué se leS vencen. Y en
frentarán un mundo más caro.

La verdad es que lo sorprendente fue el tiem
po que le tomó moverse a la tasa de diez años:
ios bancos centrales comenzaron a subir desde
el 2021 y, por ejemplo, mientras que la tasa de
corto plazo de la Fed se encuentra ya desde hace
meses en 5.5©%, la tasa del bono de diez años

rebasó la cuota de 5.0% apenas la semana pasada: ¿por qué?
Porque a la tasa de diez años no la mueve tanto la Fed, sino el
mercado. La expectativa de los inversionistas se están dando
cuenta de que estaban equivocados al pensar que el alza de
tasas de la Fed provocaría una recesión fuerte, que aplanaría a
la inflación y obligaría a los bancos centrales a bajar sus tasas
de nuevo, por lo que pensaban que las tasas de largo plazo no
deberían de subir tanto como las de corto plazo.

Pero la economía ha sido tercamente fuerte, y la inflación
pegajosamente alta. Ni la economía se hunde ni la inflación
cede y, por lo tanto, no existen condiciones para que la Fed
baje sus tasas, por lo que las de largo plazo deberán de subir,
tal y como lo han hecho en las últimas semanas.

En los mercados financieros aplica aquel adagio famoso de
Sor Juana. Pues no es descartable que el alza de las tasas de
largo plazo provocada por los inversionistas acabe provocando
la recesión que ellos mismo están descartando: mercados ne
cios que acusáis a la Fed sin razón, sin ver que sois la ocasión
de lo mismo que culpáis.

Ni la economía
se hunde ni la
inflación cede

y, por lo tanto,
la Fed no bajará
sus tasas de
interés.
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Liderazgo
en las empresas
y micromanagement
La práctica consistente en supervisar y controlar de forma
abrumante a los empleados, en cada aspecto de su trabajo,
conocida como micromanagement, es desafortunadamente
común e incide en el desempeño de los empleados y de las
organizaciones en su conjunto. Los riesgos son considerables
e incluyen falta de autonomía, falta de desarrollo profesional,
baja autoestima, desmotivación y falta de creatividad, falta de
confianza y la pérdida de talento, tiempo y eficiencia.

Recientemente la revista Harvard Business Review publicó
un artículo titulado The Anxious Micromanager (El controlador
ansioso) a cargo de Julia DiGangi, reconocida neuropsicóloga
fundadora de NeuroHealth Partners y autora de Energy fíising:
The Neuroscience ofLeading with Emotional Power (Harvard
Business Press, 2023), cuyas Conclusiones principales se ilus
tran en esta nota.

La investigación y la experiencia han demostrado en forma
contundente que las organizaciones tienen mejor desempeño
colectivo cuando sus líderes empoderan, motivan y acompañan
a sus empleados en lugar de limitarse a dar órdenes y deman
dar el cumplimiento de reglas y aplicar medidas disciplinarias.

El problema radica en que, desde un punto de vista neuro
lógico, el control pemianente e intrusivo sobre las personas es
sencillamente insostenible. El cerebro humano está diseñado

para hacer de la persona un ser independiente.
Cuando los expertos en administración y estra

tegias de las organizaciones hablan acerca de te
mas como libre elección a cargo de los empleados,
flexibilidad de horarias y de ser auténticos en el
trabajo, a lo que sé refieren en realidad es a la pro
clividad del cerebro humano hacia la autonomía de

la persona. Existen regiones en el cerebro como la
corteza prefrontal ventrolateral y la ínsula que dan
lugar al sentido de identidad innato de las personas
la tendencia y el impulso que todos sentimos de
tener nuestras propias preferencias, tomar nuestras
propias decisiones y expresar nuestros propios de
seos, El pelear con la naturaleza humana parece
ría una batalla perdida y en este sentido cabe preguntarse ¿por
qué los líderes controladores insisten en esa ruta?

El cerebro humano es una máquina eléctrica de última gene
ración que envía impulsos eléctricos a través del sistema nervio
so a una velocidad de 260 millas por hora catalizando más de

cien mil reacciones electroquímicas por segundo. Esta magnitud
de poder del cerebro humano está presente en cada palabra, en
cada mensaje y en cada acción que como líderes pronunciamos
y emitimos, frecuentemente desencadenando conductas con
soladoras y abrumantes.

El ordenar a otras personas a que se comporten completa
mente alineadas con los intereses propios del líder, negando y
bloqueando en forma clara y absoluta los intereses de los su
bordinados, no puede generar en fonna alguna equipos sólidos
ni eficientes, precisamente porque ello iría en contra de la na
turaleza misma del cerebro del individuo.

Si queremos ser parte de relaciones constructivas no existe
sensatez en considerarse siempre en lo correcto ni poseedores
de verdades absolutas.

El rol del líder consiste en trasladar su visión a un momen

to colectivo  se trata de movilizar a las personas del lugar en
el que se encuentran a aquel que debería co
rresponderles en función de sus capacidades y
potencialidades.

El trabajo de un líder no consiste en controlar a
los demás, sino en controlarse a sí mismo y confiar
en que los demás le seguirán como líder. Tam
poco consiste en ser inspirador de otros sino en
inspirarse y confiar en que los demás se sentirán
asimismo inspirados. Cuando el líder transmite la
energía positiva a su equipo de trabajo se convierte
en el estándar de energía que otra gente seguirá
en su propia circunstancia. Esa es la manera como
operan las emociones en las relaciones interper

sonales. La neurociencia nos ha demostrado una y otra vez que
la energía emocional es contagiosa.

Para convertirse en un líder legítimo y efectivo es importante
reconocer que el liderazgo no pertenece a una situación en es
pecífico y, más bien, se define por la energía emocional que el
líder es capaz de mantener y transmitir en situaciones de estrés
y de ansiedad.

Cuando el líder se da cuenta que la obsesión de controlar
a otros radica efectivamente en sus propias ansiedades e in
seguridades es posible poner atención en su propia energía y
encontrar en esa ruta la fortaleza para cambiar de rumbo y de
enfoque en su liderazgo.

La neuro ciencia
nos ha
demostrado

una y otra vez
que la energía
emocional

es contagiosa.

Fecha: 23/10/2023

Página: 20

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Económicas

Juan Carlos Machorro

Costo: 19,413

Página 29 de 86 Índice



Empeora la
transparencia de las IA
• OpenAl fisíi obsesionada sólo con mantener
el secreto, proteger su imagen y retener la lealtad
de sus empleados.

Uno de los graves problemas en el uso, entrenamiento y
regulación de la inteligencia artificial generativa, es su poca
transparencia. Un equipo de investigadores de la Univer
sidad de Stanford presentaron a finales de la semana pa
sada su índice de Transparencia de Modelos de Fundación
(FMTI), en el que los resultados son algo preocupantes para
todos.

Los principales modelos fundamentales de IA como
ChatGPT, Claude, Bard y LlaMA están volviéndose menos
transparentes, lo cual es un riesgo. Este estudio proviene
del Centro de Investigación sobre Modelos Fundamentales
(CRFM) de la universidad, parte del Instituto Stanford parala
Inteligencia Artificial Centrada en el Ser Humano (HAI), que
estudia y desarrolla modelos fundamentales de IA.

La opacidad de las empresas creadoras de las IA más
usadas en el mundo plantea desafíos para otras compañías,
los responsables de políticas y, por supuesto, los consu
midores, quienes ven en sus datos una nueva huella que
no se sabe a dónde va a parar, para qué se usan y si no
los estarán utilizando en su contra en el corto plazo como
medio de control.

Las organizaciones detrás de los Large Language Models
(LLM) más precisos y utilizados están de acuerdo en que
"quieren hacer el bien", pero tienen diferentes puntos de
vista con respecto a la aperturay transparencia. Por ejem
plo, los directivos de OpenAl, principalmente Sam Altman,
ha adoptado la falta de transparencia como una medida de
precaución.

En un comunicado dado a conocer la semana pasada,
aseguraron que creen que estaban equivocados en su pen
samiento original sobre la apertura, "y hemos cambiado de
opinión, que deberíamos publicar todo a cómo compartir
de manera segura el acceso y los: beneficios de los sistemas".

OpenAl está obsesionada con mantener el secreto, pro
teger su imagen y retener la lealtad de sus empleados, pero
eso sólo conlleva a una mayor duda sobre si realmente bus
ca una noble causa con ChatGPT e inclusive con WorldCom,
su otro proyecto que recolecta biométricos engañando so
bre un supuesto futuro donde todos seremos libres para
usar su moneda virtual descentralizada y sin el manejo de
una banco central (tal como se engañó con el uso de las
criptomonedas, como el bitcoin).

Pero, ¿por qué deberían preocuparse los usuarios por
la transparencia de la IA? La opacidad dificulta que otras
empresas sepan si pueden construir de manera segura apli
caciones que dependan de modelos de fundación comer
cial, que los académicos confíen en modelos de fundación
comercial para la investigación, que los responsables de
formular políticas las diseñen significativas para controlar
esta poderosa tecnología, y que los consumidores compren
dan las limitaciones del modelo o busquen reparación por
los daños causados.

Dentro del índice de los especialistas de Stanford se
suma un ranking que estudia cómo una empresa construye
un modelo de fundación, la disponibilidad de su conjunto
de datos, cómo funciona y cómo se utiliza en cascada, entre
otros aspectos. Los resultados fueron menos que estelares.
Las puntuaciones más altas Oscilaron entre 47 y 54 en una
escala de 0 a 100, siendo Llama 2 de Meta el líder del gru
po. OpenAl tiene 47% de transparencia. Google sólo 41% y
Anthropic obtuvo 39%.

"En particular, cada desarrollador de código abierto es
casi tan transparente en términos de puntuación agregada
como el desarrollador de código cerrado con la puntuación
más alta", escribió el equipo de la Universidad de Stanford
en su extenso documento de investigación. Para los que
no somos científicos, eso significa que el peor modelo de
IA de código abierto es más transparente que los mejores
modelos de código cerrado.

La transparencia en los modelos de IA no es sólo una
cuestión de interés académico. La necesidad de un desa
rrollo de IA adecuadamente transparente ha sido expresada
por los responsables políticos a escala mundial.

Para muchos responsables políticos en la Unión Europea,
así como en Estados Unidos, el Reino Unido, China, Canadá,
el G7 y una amplia gama de otros gobiernos, la transparen
cia es una prioridad política importante en el trabajo de la
masificacíón de la inteligencia artificial generativa.
Las implicaciones más amplias de estos hallazgos son

claras. A medida que los modelos de IA se integran cada vez
más en diversos sectores, la transparencia se vuelve funda
mental. No sólo por consideraciones éticas, sino también por
aplicaciones prácticas y confiabilidad de las empresas, las
cuales son cada vez más opacas y eso conlleva a más dudas.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En México se publicarán
cifras definitivas de la acti

vidad económica y de las
empresas constructoras; en
EU destaca el índice de la

actividad nacional.

MÉXICO: A ias 6:00 horas, el
INEGI publicará el indicador
global de la actividad econó
mica de agosto; de acuerdo
con la estimación oportuna
habría registrado un alza de
0.28 por ciento en el mes.
El instituto también

informará cifras de las

empresas constructoras al
octavo mes del año.

ESTADOS UNIDOS: La Fed de

Chicago informará su índice
de la actividad nacional a

septiembre.

EUROPA: La Oficina de la

Comisión Europea dará a co
nocer su índice de la confianza
del consumidor de octubre.

ASIA: El Banco de Corea

del Sur publicará el índice
de precios al productor a
septiembre.
La agencia Markit

publicará los índices PMI de
manufacturas y servicios de
Australia y Japón a octubre.
—Eleazar Rodríguez
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Todo el poder
López Obrador no tiene

mayor interés en gober
nar, sino solamente en

acumular poder. Ya lo hemos
platicado, pero conviene reite
rarlo, especialmente cuando
intenta, una vez más, destruir
a las instituciones que sostie
nen, a duras penas, la demo
cracia en México

La reducción de presu
puesto y la desaparición de
fideicomisos del Poder Judicial
tienen ese objetivo: eliminar
obstáculos para la acumu
lación total de poder en su
persona. Como en tantas oca
siones anteriores, disfraza esa
meta con su manido discurso

de lucha contra la corrupción,
que ya debería ser claro es una
mentira más: en su gobierno
se han presentado los casos
más graves de corrupción que
tengamos documentados.

Por si hubiera duda de lo

que ocurre en su mente, en
esta semana dijo que él mismo
se hará cargo de la investiga
ción de la matanza de Iguala,
y pocos días después, aseguró
que los trabajadores del Poder
Judicial no perderán pres
taciones, porque él se ofrece
como garantía. Todo es él, no
la fiscalía, la Corte o la Consti
tución. Sólo él existe.
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El intento de acabar con
el Poder Judicial no es un

golpe más a la administración
pública, es el intento deses
perado de no perder el poder.
Sabe que no puede ya hacer
nada, porque se estrellará con
la pared que es la Corte, y sabe
que, en el extremo, será el
Poder Judicial quien deter
mine a la triunfadora en la

carrera presidencial. Sabe que
su amistad con los militares
terminará en el momento en

que el TEPJF declare, y que a
partir de ese momento su vida
será muy diferente. Dicho con
toda claridad: ese poder omní
modo al que aspira, el que está
intentando construir, desapa
recerá instantáneamente. Y

como sólo él importa, será un
momento apocalíptico.

Frente a ese intento totalita

rio, los trabajadores del Poder
Judicial están protestando, y
ayer domingo fueron acompa
ñados por decenas de miles de
ciudadanos, en un centenar de
ciudades, en un evento más de
la lucha ciudadana por defen
der la democracia. Al mismo

tiempo en que esta manifesta
ción ocurría, López Obrador,
en su enclave de Palenque, re
cibía a los dictadores latinoa

mericanos. Vinieron los jefes
de Estado de Colombia, Cuba,
Haití, Honduras y Venezuela,
y despreciaron la reunión los
de Belice, Costa Rica, Ecua
dor, El Salvador, Guatemala

y Panamá. En lugar de ser
un esfuerzo de coordinación

para resolver el origen de la
migración, termina siendo
una especie de homenaje a la
causa principal: los gobiernos
tiránicos e incapaces. Otra
vez, en la mente de López
Obrador, eso es lo importante:
mostrar el respaldo interna
cional de tiranos e incapaces,
sentirse en familia.

El ataque al Poder Judicial
es una muestra clara tanto

del miedo que tiene López
Obrador a perder el poder,
como de la elevada probabili
dad que esto ocurra. Es cierto
que se trata de una elección
totalmente desequilibrada,
con todo el poder del Estado
apoyando a la candidata de
López, pero es igualmente
claro que en los últimos cinco
años, prácticamente todas
las elecciones en América

Latina han sido ganadas por
la oposición (con la excepción
de Costa Rica y Paraguay), y es
también muy evidente que, en
todas las democracias, quien
viene de fuera del sistema

de partidos tiene una clara
ventaja. Por si faltase algo,
vale la pena no olvidar que en
las elecciones ocurridas en

México entre 2021 y 2023, la
oposición obtuvo más votos
que la coalición de López
Obrador.

Nada está decidido. En
traremos a la elección más

desigual desde los tiempos del
viejo PRI, el antiguo nombre
de Morena. Lo haremos con

el Presidente más desqui
ciado en la historia nacional.
Su victoria sería el fin de la
democracia, y tal vez de la via
bilidad misma de México. No

digan que no podía saberse,
por favor.
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La necesidad de una reforma
fiscal integral y otras reformas
El déficit fiscal planteado en

el paquete económico 2024
de 5.4%/PIB, es algo to

talmente insostenible, y pone en
riesgo la calificación de grado de
inversión de la deuda soberana.
Tomar un nuevo endeudamiento

de casi 2 billones de pesos en un
solo año, nos lleva a un acumu
lado de incremento en el saldo
del financiamiento del 70% en el
sexenio.

Si bien el secretario Rogelio
Ramírez de la O está cumpliendo
su promesa de terminar el sexenio
sin rebasar un 50% de deuda
pública a PIB (48.8%), de conti
nuar un año más con este nivel de

desequilibrio, podría hacer que la
deuda rebase el umbral del 50%, y
provocar una rápida degradación
en la calificación de México, con
todas sus consecuencias negativas
en la economía y sobre todo en
la sociedad. Ya hemos advertido

aquí de que esta es una de las prin
cipales bombas de tiempo' que
esta administración dejará a su
sucesor; pero con una importante
agravante: esta administración se
gastó sin compasión todos los me
canismos de contingencia con los
que contaba el Estado Mexicano,

como los Fondos de Estabilización

de los Ingresos Petroleros, o el
Fondo de Desastres Naturales.

De aquí que la propia Secre
taría de Hacienda propone un
ajuste en el gasto para el 2025 de
casi 3% del PIB para regresar a un

déficit más manejable del 2.6%
sobre PIB. El Fondo Monetario

Internacional propone el ca
mino opuesto, el de realizar una
reforma fiscal que incremente los
ingresos fiscales no petroleros en
por lo menos 2.5% del PIB. ¿Cual
de las dos posturas tiene la razón?

En condiciones normales, lo
recomendable es repartir la carga
de un ajuste fiscal a ambos lados
de la ecuación. Racionalizar el

gasto, y elevar la recaudación. Sin
embargo, esta administración
incrementó sustancialmente el

gasto en dádivas clientelares,
recortando el gasto corriente a
niveles extremos, desmantelando
instituciones, y haciendo que los
servicios básicos del Gobierno ha

cia la población se deterioren de
manera alarmante. Es así que los
principales servicios presentan re
sultados absolutamente deficien
tes: Salud, educación, seguridad,
impartición de Justicia, mante
nimiento de infraestructura (ex
cepto estos dos últimos años.). Los
cuadros de las distintas agencias
y dependencias sufrieron bajas
importantes de gente preparada y
con experiencia, ante los recortes
de salarios en la burocracia, y la

Fecha: 23/10/2023

Página: 6

Area cm2: 399

1 / 2

Columnas Económicas

Perspectiva Bursamétrica / Ernesto O Farrill Santoscoy

Ernesto O Farrill Santoscoy

Costo: 88,897

Página 34 de 86 Índice



ocurrencia de vetar a los fun

cionarios públicos 10 años para
poder trabajar en áreas afines a su
especialidad en el sector privado,
lo que ahuyentó a los mejores
funcionarios. En muchas agencias
oficiales lo que se encuentra ahora
en cuanto a calidad de Recursos

Humanos es patético, como puede
apreciarse en la CNBV, la Consar,
la CNSF, la CONDUSEF, o en la
CNE o la COFECE, o el INE.

Lo que va a tener que reali
zar la siguiente administración
entrando en funciones es redu

cir el déficit, incrementando la
recaudación, y redireccionando
el gasto de manera más racional,
hasta donde la Ley lo permita. El
gasto de pensiones en general va
a crecer de manera exponencial
en los próximos años. No hay una
fuente de ingresos que lo respalde
y la presión sobre las finanzas
públicas será tremenda.

El incremento de la recauda

ción tiene varias alternativas,
que van desde incrementar la
fiscalización, como lo hizo exi
tosamente esta administración,
orientándose a los grandes con
tribuyentes, hasta incrementar la
fiscalización en todos los segmen
tos, o combatir frontalmente la
informalidad que hoy representa
entre el 50 al 60% de la economía,
y queda además la alternativa
de incrementar los impuestos, o
como en el pasado, incrementar
también los precios de la gasolina

y de la energía eléctrica como un
impuesto disfrazado.

El FMI sugiere medidas para
aumentar los ingresos tributarios
como eliminar la tasa de cero IVA

a alimentos y medicinas, o ampliar
el impuesto a la renta personal,
pero el incremento de los impues
tos tiene dos grandes obstáculos:
El primero es que nuestro sistema
fiscal vigente no es competitivo,
en particular contra el impuesto
por el expresidente Trump en los
Estados Unidos e incrementar los
impuestos lo haría menos compe
titivo. El segundo, es que se ve difí
cil que el próximo gobierno vaya a
contar con mayoría en el Con
greso, por lo que la aprobación
de incrementos en los impuestos
pudiera ser imposible.

Estamos ante una nueva

oportunidad histórica ante el fe
nómeno del nearshoring, la evolu
ción de la tecnología, como el uso
de los microchips o la Inteligencia
Artificial. Nuestra integración al
bloque económico más grande
del mundo no esta siendo óptima.
El Dr. Roberto Durán Fernández

del Tec de Monterrey calcula que
México solo esta aprovechando
el 15% de la inversión en near
shoring, muy por debajo de lo
que están recibiendo países como
Vietnam. De nosotros depende
aprovecharlo o volver a tirar la
oportunidad al caño, como le
hemos hecho en varias ocasiones

en el pasado.
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Cinco preguntas sobre el Poder Judicial y sus fideicomisos
Ayer se realizó una manifestación de los

trabajadores del Poder Judicial, los cuales se
encuentran en la inédita condición de paro

laboral en protesta por la decisión de la Cámara de
Diputados de eliminar la mayoría de los fideicomi
sos administrados por este poder.
Para entender el por qué de las protestas, es útil

responder a algunas preguntas básicas sobre el
Poder Judicial en México.

1¿Cuántas personas integran el Poder Judi
cial de la Federación?

De acuerdo con los datos del Censo Nacional de
Impartición de Justicia, realizado por el INEGI, hay
53 mil 160 trabajadores del Poder Judicial de la
Federación (PJF). De este total, solo el 7 por ciento
corresponden a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN); el 3.4 por ciento pertenecen al Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF), mientras que el restante 89.6 por ciento
están adscritos al Consejo de la Judicatura Federal
(CJF).
2¿Cuál es la estructura del PJF?
En total hay 1 mil 483 órganos. De ellos, el 94.8

por ciento corresponde al CJF. Se trata de 273
Tribunales Colegiados de Circuito; 101 Tribunales
Unitarios de Circuito; 449 Juzgados de Distrito; 41
Centros de Justicia Penal Federal; 1 Centro Nacional
de Justicia Especializado; 43 Tribunales Laborales
Federales; 13 Plenos de Circuito y 486 órganos o
Unidades Administrativas. Es decir, no solo el grueso

de los trabajadores del Poder Judicial está en el CJF,
sino que también el conjunto de los órganos de este
Poder. Se trata del gran volumen en la atención a los
temas de justicia. Son muy pocos los que llegan a la
Corte.

3¿Quiénes conforman la autoridad dentro del
Poder Judicial?

La SC JF tiene 11 ministros distribuidos en dos sa
las y un pleno. El TEPJF tiene siete magistrados en la
Sala Superior, pero además tiene 5 Salas Regionales
y una Sala Especializada. El CJF tiene seis conseje
ros, pero se encarga de modo general y amplio de la
administración de la justicia a escala federal.
4¿En qué medida los fideicomisos que votó

por eliminar la Cámara de Diputados beneficia
ban al grueso de los trabajadores de PJF?
Varios de ellos generan prestaciones para el

grueso de los trabajadores del PJF. Uno de ellos co
rresponde a pensiones complementarias de mandos
medios y personal operativo, y es, por cierto, el que
más recursos tenía entre los adscritos a la Corte: 2
mil 972 millones de pesos. También hay un plan de
prestaciones médicas para los trabajadores tanto
en la SCJN como en el CJF. Otros fideicomisos no tie
nen carácter laboral y tienen que ver con el proceso
de administración de justicia.
De hecho, ninguno de los eliminados por la

Cámara de Diputados tiene como propósito cubrir
las prestaciones de los ministros de la Corte.

Su recorte afecta al grueso de los temas de justicia
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federal, que son atendidos en juzgados y tribunales.
Y los afectados son mayormente personal operativo.

Le informaron mal al presidente.
5¿Se podían reducir recursos de los fideico

misos sin afectar las condiciones laborales y la
operatividad del PJF?

Sí, sin duda. Pero ello hubiera exigido un diálogo
entre poderes para que los legisladores entendieran
la pertinencia y funcionalidad de cada uno de ellos.
El problema en este proceso es que el objetivo no era
eficientar la asignación de recursos al Poder Judi
cial, sino presuntamente castigar a una Corte que no
se ha sujetado a los designios del Poder Ejecutivo,
El problema es que más que afectar a los ministros,
se está golpeando a los trabajadores del Poder
Judicial.

La minuta de la reforma realizada por los dipu
tados ya está en la Cámara de Senadores, como

cámara revisora.

Lo sensato es que cumpliera esa función y les
enmendara la plana a los diputados.

Lo dudo.

En la medida que la mayoría la tienen Morena
y sus aliados, y que ha venido una instrucción del
presidente de la República, creo que se va a aprobar
sin cambios la eliminación de los fideicomisos.

El escenario que veremos en las siguientes sema
nas, será la judicialización de esta reforma, comen
zando por la acción de inconstitucionalidad que
seguramente emprenderán los legisladores.

Entonces llegará a la Corte, resolverá que la de
cisión del Legislativo es inconstitucional y la echará
para abajo.

Entonces empezará una nueva campaña contra la
Corte.

Asilos tiempos.
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La Inteligencia Artificial
y el abogado de empresa
Recientemente la Asso

ciation of Corporate
Counsel (ACC) organizó

una mesa redonda en la que
se discutió la manera como los

abogados internos de las em
presas están utilizando herra
mientas de inteligencia artificial
CIA), qué les preocupa y cómo
piensan seguir insertando esta
herramienta en los asuntos

legales de las organizaciones en
las que colaboran.

El consenso aparente de los
participantes es que existe un
potencial enorme en la utili
zación de herramientas de IA,
para bien y para mal. En este
sentido, los resultados de la
discusión enfatizan oportunida
des enormes que la IA presenta
para los negocios y las tareas
encomendadas a los abogados
internos. Las capacidades de la
IA se incrementan a una veloci

dad demencial y los modelos de
lenguaje amplios se multiplica
rán por cientos en relación con
lo que ofrecen actualmente; sin
embargo, es necesario alinear
en forma adecuada la IA con las
necesidades humanas. Lo úl

timo que necesitamos es que la
inteligencia artificial comience a
hacer travesuras, como recien
temente fue comentado por el
creador de ChatGPT.
No existe una ruta trazada en

forma definitiva en este mo
mento acerca de la utilización

más adecuada y eficiente de
herramientas de IA por parte
de los abogados de empresa.
Ello quiere decir que el camino
a seguirse es por lo pronto de

prueba y error y encontrar en el
proceso las soluciones que fun
cionen de mejor manera para
cada negocio.
La función del departamento

legal de las empresas resulta
crucial en materia de la utiliza

ción de herramientas de IA por
temas diversos comentados en

entregas anteriores que tienen
que ver con aspectos éticos,
de propiedad intelectual y de
responsabilidad inherente a los
entregables generados en todo
o en parte con la asistencia de
herramientas de IA.

El departamento legal de la
empresa debe estar alineado y
colaborar con los departamen
tos de tecnologías de la informa
ción y de compilante y mantener
vigente y actualizado un manual
interno para el proceso de revi
sión de contratos, por ejemplo,
aplicable a cualquier proveedor
externo que utilice a su vez
herramientas de IA.

Las herramientas de IA

frecuentemente utilizadas por
los abogados incluyen aquellas
que facilitan la revisión y clasi
ficación de contratos. Existen
herramientas mediante las

cuales se entrena a la máquina
para que únicamente procese
contratos que cumplan con cier
tos requisitos mínimos y, en este
sentido, la IA permite identificar
y discriminar aquellos contra
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tos que presentan desviaciones
sustanciales frente al modelo

originalmente alimentado.
Una preocupación constante

de las áreas de tecnologías de
la información y desde luego
los departamentos jurídicos
de las empresas tiene que ver
con la selección adecuada de

los proveedores de tecnología
que ofrecen IA. Lo primero que
se recomienda es tener pleno
conocimiento y entendimiento
de las funcionalidades que se
buscan en una solución tecno

lógica. A mayor personalización
de la herramienta mayor el
costo de la misma, en términos
generales.
Un tema de particular re

levancia consiste en negociar
adecuadamente las cláusulas
de indemnización con los

proveedores de esta tecnología.
Por tratarse de un área poco
explorada, el tema de respon
sabilidad se mantiene como

una preocupación y ocupación
permanente de los abogados
que redactan estos contratos.
Recientemente Zoom estuvo

en los encabezados noticiosos
como resultado de una ac
tualización a sus términos de

servicio que aparentemente
proporcionaba acceso a la in
formación de los usuarios para
efectos de entrenamiento de las

máquinas en materia de IA. Aun

cuando esto fue debidamente

aclarado por la empresa, el
episodio refleja la importancia
de conocer si el proveedor de
bienes o servicios está facultado

para utilizar la información
personal de su clientela para
fines de entrenamiento de su
propia IA.

Muchas empresas se en
cuentran trabajando desde sus
departamentos legales en la ela
boración de políticas aplicables
a las empresas en materia de IA.
Ya se ha comentado con

anterioridad que el proceso
de regulación que lideran la
Unión Europea y los Estados
Unidos de América se encuentra
en marcha y que es previsible
que distintos países alrededor
del mundo se apeguen a los
lineamientos que esta regula
ción europea y norteamericana
vayan dictando en un proceso
complejo, pero dinámico de
aprendizaje conjunto.

Los abogados internos de las
empresas y quienes les aseso
ramos desde nuestras firmas
estamos inmersos en este fas

cinante proceso de aprendizaje
colectivo.

Se trata de un fenómeno

que no tiene marcha atrás y
está revolucionando ya las
competencias del abogado y las
expectativas del servicio legal
corporativo.
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PRINCIPALES ÍNDICES BURSÁTILES COTIZACIÓN DEL EURO FUTUROS DEL PESO EN EL CME

índice Cierre Var.% Var. puntos índice Cierre Var.% Var. puntos En pesos"*Divisas por Euro Euros por divisas

Argentina, peso 370.8156 0.0027S&P/BMV IPC (México] 48,275.91 1.08 528.70 General (España] 899.47 1.23 11.17 Último precio Anterior Último precio Anterior
Australia, dólar 1.6777 0.5960FTSEBIVA (México] 999.78 1.08 10.89 IBEX 40 (España] 9,029.10 1.29 117.70

0.05428 0.05411 18.4765 18.5449Dic/23Brasil, real 5.3340 0.1875
DJ Industrial (EU] 33,127.28 0.86 286.89 PSI20 Index (Portugal] 6,039.46 1.18 71.82 0.05344 0.05327 18.5650 18.6333Mar/24Canadá .dólar 1.4530 0.6883
S&P 500 (EU] 4,224.16 1.26 53.84 Athens General (Grecia] 1,174.91 0.31 3.68 0.05262 0.05246 18.7653 18.8395Jun/24Estados Unidos, dólar 1.0594 0.9439

0.05184 0.05167 19.0445 19.1216Sep/24Nasdaq Composite (EU] 12,983.81 1.53 202.36 RTS Index (Rusia] 1,081.29 2.34 24.75 FMI, DEG 0.8070 1.2392
0.05112 0.05093 19.3523 19.4206Dic/24G. Bretaña, libra 0.8710 1.1482IBovespa (Brasil] 113,155.28 0.74 849.02 Nikkei225 Qapón] 31,259.36 0.54 171.26

Hong Kong, dólar 8.2889 0.1206Merval (Argentina] 800,804.80 4.81 36,725.40 Hang Seng (Hong Kong] 17,172.13 0.72 123.76
Japón, yen* 158.7700 0.6299 MERCADO CAMBIARIO EN CIFRAS

Santiago (Chile] 28,634.23 1.33 387.10 Kospi11 (Corea del Sur] 2,375.00 1.69 40.80 México, peso 19.3189 0.0518
Xetra Dax (Alemania] 14,798.47 1.64 246.76 Shanghai Comp (China] 2,983.06 0.74 22.33 Rusia, rublo 101.2034 0.0099
FTSE MIB (Italia] 27,357.00 1.40 389.82 Straits Times (Singapur] 3,076.69 0.74 22.91 Singapur, dólar 1.4538 0.6879 Actual Anterior Diaria Semanal Mensual En el año

Suiza, franco 0.9450 1.0581FTSE100 (Londres] 7,402.14 1.30 97.39 Sensex (India] 65,397.62 0.35 231.62
Tipo de cambio FIX 18.2343 18.2873 0.29 1.10 7.11 6.35*Las cotizaciones en Euros por divisa están expresadas en centavos.
Ventanilla bancaria 18.6800 18.8100 0.69 1.03 4.65 5.85

Valor 48 horas(spot] 18.2350 18.2948 0.33 0.92 4.63 5.86
LAS MAS GANADORAS Euro (BCE] 19.4378 19.3681 0.36 2.96 6.63 6.80

TASA LÍBOR
Indice Cierre Variación % Variación mensual Variación anual Variación en 2023 PESO CONTRA PRINCIPALES DIVISAS Y METALESPlazo Dólares Libras Euros Yenes
ICH B 194.90 2.18 3.18 10.50 13.70

Variación%CUERVO * 40.65 1.88 7.89 9.60 4.06 1S 0.0764 0.18300 0.5941 0.0757
FSH0P13 6.20 1.64 1.64 2.04 0.64 1M 54531 4.20130 0.6194 0.0601

Compra Venta Anterior Semanal Mensual Acumulado**ALFA A 11.01 1.57 0.63 12.28 8.81 2M 0.1525 0.22850 0.5881 0.0525
PESOLES" 207.80 1.31 6.72 7.21 13.29 3M 56735 5.41050 0.5806 0.0262 Dólar, EU 18.2240 18.2515 18.3438 0.50 5.97 8.58

6M 5.9178 4.74470 0.5560 0.0717 Dólar, Canadá 13.2841 13.3213 13.3783 0.43 4.12 8.51
12M 6.0414 0.81360 0.4857 0.0487 Euro 19.2703 19.3675 19.4106 0.22 5.23 1.74

Libra, Gran Bretaña 22.1457 22.2152 22.2770 0.28 5.17 1.37LAS MÁS PERDEDORAS
Franco, Suiza 20.4104 20.4609 20.5840 0.60 7.64 2.48
Yen, Japón 0.1220 0.1220 0.1220 0.00 5.17 8.96

Indice Cierre Variación % Variación mensual Variación anual Variación en 2023 BONOS DEL TESORO Peso, Argentina 0.0520 0.0520 0.0520 0.00 6.12 59.69
AXTELCP0 0.72 8.15 2.57 46.99 47.37 Real, Brasil 3.6190 3.6250 3.6220 0.08 3.87 3.72

Instrumentos del TesoroH0MEX* 0.01 7.14 0.00 51.85 51.85 Peso, Chile 1.9346 1.9365 1.9491 0.65 0.75 4.57
VALUEGF 0 93.00 4.24 3.39 16.22 31.37 Onza Plata Libertad 425.32 426.97 423.79 0.75 5.04 11.12

Período Precio Rendimiento
VOLARA 10.77 4.10 27.77 31.53 33.97 Onza Oro Libertad 36,105.67 36,171.66 36,230.39 0.16 9.07 9.81

5.2763 5.38841 mes (T. Bill]INVEXA 75.00 3.85 3.85 2.74 0.00
5.3150 5.45953 meses (T. Bill]

DIVISAS EN NUEVA YORK5.3038 5.53606 meses (T. Bill]
99.7031 5.07532 años (T. Note]CAMBIO INTERNACIONAL EUROPA

País98.5586 4.8600 Dólares por divisas País Divisas por dólar Dólares por divisas5 años (T. Note] Divisas por dólar
91.4141 4.915810 años (T. Bond] 0.1420 Pakistán, rupia* 278.0030 0.35977.0433Dinamarca, coronaMoneda Libra Yen Franco Suizo DEG Euro

5.078430 años (T. Bond] 0.2723 Perú, nvo. sol 3.8781 0.25793.6730EAU, dirham
Dólar 1.1482 0.0067 1.1210 1.3115 1.0594

0.0324 Polonia, zloty 4.2099 0.237530.8912Egipto, libraLibra 0.8221 0.5486 0.9216 1.0805 0.8710
0.0176 c Rep. Chec., corona 23.2278 0.043156.8260Filipinas, pesoEuro 0.9439 1.1482 0.6299 1.0581 1.2392
1.3115 Rep. Eslov., corona 28.4359 0.03520.7625FMI, DEGYen 149.86 182.29 167.98 196.54 158.77 DIVISAS EN NUEVA YORK 1.2164 Rusia, rublo 95.7040 0.01040.8221G. Bretaña, libra

Franco s. 0.8921 1.0852 0.5954 1.1707 0.9450
0.1278 Singapur, dólar 1.3725 0.72867.8240Hong Kong, dólar

País Divisas por dólar Dólares por divisas 0.0028 Sudáfrica, rand 19.0104 0.0526360.6900Hungría, forint
0.0120 Suecia, corona 10.9770 0.091183.1212India, rupia3.7510 0.2666Arabia Saudita, rialCAMBIO INTERNACIONAL ASIA 0.0630 Suiza, franco 0.8921 1.1210Indonesia, rupia** 15,873.0000349.9745 0.0029Argentina, peso
0.2465 Tailandia, baht 36.4990 0.02744.0574Israel, shekel1.5837 0.6314Australia, dólar

Moneda Yen Dólar Hong Kong Dólar Singapur Ringgit Malasia 0.0067 Taiwán, nt 32.3660 0.0309149.8600Japón, yen38.0768 0.0263Bélgica, franco
1.4100 Turquía, nueva lira 27.9858 0.03570.7092Jordania, diñarEuro 0.6299 1.1482 1.0581 0.1206 0.6879 0.1981 5.0352 0.1986Brasil, real
0.0001 UME, euro 0.9439 1.0594Líbano, libra 15,026.5000Yen 158.77 182.29 167.98 19.15 109.19 31.45 1.3715 0.7291Canadá, dólar
0.2097 Uruguay, peso 39.9050 0.02514.7677Malasia, ringgitLibra 0.8710 0.5486 0.9216 0.1050 0.5991 0.1729 941.7700 0.1062Chile, peso*
0.0548 Venezuela, bolívar18.2378México, pesoDólar HK 5.2219 9.5171 8.7697 5.7023 1.6407 7.3151 0.1367China, yuan

11.0669Noruega, corona1.4538 0.9157 1.6693 1.5378 0.1754 0.2878 0.0237 0.0904 *Las cotizaciones en Euros por divisa están expresadas en centavos.Colombia, peso*Dólar Sing 4,226.2200
1.7159N. Zelanda, dólar5.0491 3.1815 5.7814 5.3465 0.6094 3.4749 0.0739 0.5828 ** Dólares por cada mil rupias.Corea Sur, worí*Ringgit 1,352.7900
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El silencioso costo de las redundancias inútiles

Su máximo uso tiende a ser

en operaciones de misión
crítica. Esas que no pueden

parar o salir mal porque los efec
tos que produce una falla tienden
a ser catastróficos.

Y lo catastrófico puede ser
desde pérdida de vidas huma
nas, hasta interrupciones de un
servicio que impacta a miles y que
conlleva consecuencias econó

micamente costosas, comercial
mente delicadas o políticamente
incómodas.

En su definición más simple,
una redundancia en el mundo

de los negocios se refiere a los
componentes, datos o procesos
de un sistema productivo que
se deciden múltiples, paralelos
o espejeados con el propósito
de garantizar disponibilidad y
seguridad en el máximo nivel
humanamente posible.

¿Cómo evitar que las redun
dancias teóricamente positivas
invadan esferas de la actividad

productiva negativamente?
Aquí tres interrogantes para la
reflexión directiva:
1) Si se interrumpe tal activi
dad, ¿realmente se pone en
riesgo la vida de alguien?. En
circunstancias de operaciones or
dinaria, y sin accidente o impru
dencia de por medio, las más de
las veces la respuesta es negativa.
Y si no hay elementos objetivos
para suponer responsablemente
que sí, no se debe argumentar
como causa hipotética exagerada.

Alguna vez testifiqué que la
insistencia infundada de este

supuesto en una junta impidió
una discusión elaborada de otros

elementos del sistema gestionado
que, sin ser críticos para la vida de
nadie, requerían atención medi
tada por resultar potencialmente
más negativos para muchos.

2) Si se detiene una actividad,
¿cuáles son los efectos conse
cuenciales directos?. Es fácil

perderlos de vista de forma actua
lizada, dimensionada en supues
tos de impacto distintos y medida
en sus consecuencias reales (no
sólo las teóricas).

Alguna vez presencié una dis
cusión larguísima con supuestos
que había enunciado un equipo
previo, casi una década atrás. Al
revisar esas hipótesis con lentes
nuevos, la conclusión del grupo
fue que los efectos directos verifi
cables eran tan menores que era
más lógico disculparse si el hecho
se presentaba que prevenirlo
con los costos de la redundancia

propuesta.
3) Si se suspende un proceso,
¿qué efectos reales tiene en
el sistema de conjunto?.Y es
que en el mundo ideal, las cosas
deben estar organizadas para que
el resto de un sistema o una orga
nización siga operando aunque
uno de sus componentes críticos
falle o falte.

Hay un universo enorme de
actividades, procesos o sistemas
que, si dejan de funcionar por un
pequeño periodo de tiempo, no
tienen un impacto trascenden
te en la actividad principal del
negocio. No es lindo que no estén
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más que al tiro, pero no son, en es
tricto sentido, de disponibilidad
crítica como para pagar sobrecos
tos irracionales o indefinidos.

En la teoría más pura, si bien
el todo es la suma de las partes,
en la vida empresarial práctica,
el todo debe tener viabilidad

operativa mínima, aunque una
de sus partes pare o no esté 100%
funcional.

En los negocios, hay ocasiones
donde lo más eficiente es quedar
se sin algo un rato. Interrumpir
un servicio momentáneamente

o prescindir de cierta comodidad
durante un periodo razonable de
tiempo hasta que entre en fun
cionamiento una acción alterna

tiva lógica o un equipo sustituto
dentro de parámetros de costo
aceptables.

Las organizaciones tienden a
tener por aquí y por allá redun
dancias inútiles por criterios
que dejan de tener vigencia más
rápida que su revisión planeada
o su eliminación inteligente. Así
que la próxima vez que alguien
les proponga una redundancia
conviene retar la idea con una

pregunta inocente como ¿y qué
pasa si sólo esperamos a resolver
el problema original? Más de uno
sonreirá con la respuesta.

Y ESTASEMANA LA AIMMGM SE REUNE

ENACAPULCO

El destino les gusta a los miem
bros de la Asociación de Inge
nieros de Minas, Metalurgistas
y Geólogos de México y Mundo
Imperial le resulta un recinto
óptimo a la enorme expo que
convoca a la nutrida cadena de
valor de esa industria.

Dicen los que saben que hay
una gran expectativa por el panel
magistral de Entorno Económico
en el que participarán Raúl Feliz,
Carlos Elizondo y Kenneth Smith
el miércoles 25 y por el panel de
Entorno Político con la presencia
de Viridiana Ríos, René Delga
do y Raymundo Riva Palacio el
jueves 26. Ambos los conducirá
un señor de nombre Mauricio y
apellido Candiani.

Pero la novedad estará en

la inauguración que hará la
Gobernadora Evelyn Salgado
de la Expo México Minero en la
Explanada del Parque Papagayo
el 26 por la tarde. Una forma
plausible de socializar una de las
actividades económicas legales
más relevantes del Estado de
Guerrero.

Empresario y conferencista
internacional
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Christus Muguerza
invierte mil 500 mdp
en su sistema
integral de salud
Uno de los sistemas de salud

más prominentes de México con
sede en Monterrey, Nuevo León,
Christus Muguerza y con presen
cia en siete entidades con nueve

hospitales, destinará poco más
de mil 500 millones de pesos
para impulsar la transformación
digital de sus centros de atención
médica en un afán por mejorar
la atención a sus pacientes, con
más tecnología, innovación
médica y mejoras en sus gastos
operativos.

Nos informan que esta inver
sión, que ya han comenzado a
ejercer, ha dado lugar a la imple
mentación de múltiples plata
formas de contacto y orientación
clínica, como la telemedicina, y
a la digitalización de sus proce
sos a través de un expediente
clínico electrónico e inteligencia
artificial.
El doctor HoracioGarza

Ghio, que encabeza Christus
Muguerza, presume de contar
con un hospital, ubicado en Sal
tillo, Coahuila, que se encuentra
100 por ciento digitalizado,
Además, tiene planes para
finalizar la digitalización de tres
hospitales más en Monterrey,
Nuevo León, al cierre de este

año. Asimismo, nos cuentan
que en León, Guanajuato, han
invertido 500 millones de pesos
este año en el hospital Altagra
cia, dotándolo de tecnología de
inteligencia artificial.

La institución también está
invirtiendo 67 millones de
pesos para migrar a la nube
sus procesos de administración
estratégica y financiera, con la
proyección de lograr un ahorro
de recursos de hasta 77 millo
nes de pesos en los próximos
ocho años. Esta iniciativa marca

un importante paso hacia un
sistema de atención médica más

eficiente y avanzado en beneficio
de los pacientes.

Franquicia
mexicana suma
mil 800 sucursales
en México
y el extranjero
La franquicia mexicana Agua
Inmaculada, liderada por su fun
dador Eymard Argiiello Manci
lla, alcanzó el hito de establecer
mil 800 sucursales en México

y el extranjero, aprovechando
que cuenta con un modelo de
negocio con un propósito social
claro: llevar agua purificada
a las comunidades que más lo
necesitan, especialmente en
regiones donde las grandes em
presas transnacionales no llegan,
al reducir costos de inversión y
simplificar la logística requerida
para distribuir este recurso a lo
largo del país.

En su reciente celebración

del vigésimo aniversario, Agua
Inmaculada presumió haber
purificado aproximadamente
450 millones de litros de agua al
año, lo que se traduce en más de
1.2 millones de litros diarios, un
logro que consolida a la empresa
como una de las franquicias
mexicanas con la mayor can
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tidad de unidades de negocio
instaladas en América Latina.

El reconocimiento de la Univer

sidad de Harvard y la Asociación
Mexicana de Franquicias subraya
que el modelo de negocio de Agua
Inmaculada es una de las opcio
nes de franquicia más rentables
en México. Esto se debe en parte
al enfoque en la investigación y
desarrollo, que ha llevado a la em
presa a crear su propia tecnología,
como es el caso de su laboratorio

especializado para monitorear la
calidad del agua purificada de sus
franquiciatarios.

Después de dos décadas
desde su creación, la franquicia
ha expandido su presencia a ni
vel internacional, estableciendo
operaciones en El Salvador,
Perú, Panamá, Colombia y Bra
sil, además de contar con ocho
Centros de Distribución (CEDIS)
en todo el país y brindar empleo
directo e indirecto a más de 40
mil personas. Bien por ellos.

Veolia adquiere
Veolus

La multinacional de origen francés
Veolia, que en México dirige
Arnaud Penverne, compró a la
empresa mexicana Veolus, que se
especializa en servicios de energía
y actualmente se encuentran en
un proceso de integración para
que en junio de 2024 la compañía

ya forme parte esta firma espe
cializada en proveer servicios que
tradicionalmente administran

las autoridades públicas como
gestión del agua, de residuos y de
temas energéticos, sectores en los
que desarrolla soluciones para
combatir el cambio climático,
haciendo frente a todas las formas

de contaminación, optimizando
los recursos, descarbonizando a
las industrias mediante la imple
mentación de tecnología.

Por su parte, Veolus se espe
cializa en servicios de energía:
Operación y Mantenimiento
(O&M) de Utilities (instalaciones
eléctricas, térmicas y electrome
cánicas), servicios de eficiencia
energética, monitoreo de ener
gía y cogeneración eficiente.

Nos informan que Veolia,
que en México cumple 35 años
de operaciones, adquirió el 51
por ciento de acciones y en un
plazo no mayor a tres años se
hará del 49 por ciento restante
de las acciones. La intención de

la compañía es mantener todos
los puestos de trabajo, incluido
el del director general de Veolus,
Francisco Torres. Con ello, el
grupo francés ahora tiene 3
mil 300 empleados directos en
México, lo que lo convierte en la
compañía más importante del
país en cuanto al ofrecimiento de
soluciones para la transforma
ción ecológica.
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La batalla perdida
del Poder Judicial

Vivimos la era de la comunicación y las percepcio
nes. En ambos campos, los miembros del Poder Ju
dicial federal tienen perdida la batalla contra el pre
sidente López Obrador y su obsesión por eliminar
los fideicomisos judiciales de unos 15,000 millo

nes de pesos.
Para ganarle a López Obrador hay que arrebatarle la na

rrativa. Y no es fácil si el presidente ejerce un aparato de co
municación diaria, la conferencia mañanera, con enorme al
cance social, sin contrapuntos ni precisiones a la información
ahí divulgada. El presidente tiene claro que la política es la
conquista de las mentes y los corazones y en eso se concentra.

Su narrativa contra el Poder Judicial tiene 2 armas discursi
vas, poderosas e imbatibles, que cualquier persona entiende:
"privilegios" y "15,000 millones de pesos".

1. Privilegios. "Los ministros ganan más que el presidente".
Cierto: los ministros ganan un salario mensual de 200,000
pesos, además de un bono quincenal por cada 5 años de
servicio en el Gobierno federal. Al retirarse, tienen derecho a
una pensión vitalicia que pueden heredar a la pareja o hijos
menores.

El Poder Judicial se compone de la Suprema Corte, el Con
sejo de la Judicatura y el Tribunal Electoral. Unos 53,000 tra
bajadores. Tienen seguro de vida, de retiro y de gastos médi
cos mayores de 1 millón de pesos al mes que pueden gozar la
pareja y los hijos solteros menores de 25 años.
Tienen un seguro de separación y un "ahorro solidario", dos

fondos que duplican las aportaciones voluntarias del trabaja
dor: alguien que gana 50,000 al mes puede destinar hasta
10% para cada fondo y recibir 240,000 pesos al año.
Tienen ayuda para gastos funerarios, incapacidad médi

ca permanente, antigüedad y jubilación y vacaciones de 30
días anuales.

Son los "privilegios de una burocracia dorada", critica el pre
sidente. Quien esté libre de pecado que tire la primera piedra.
2. 15,000 millones de pesos. "Los fideicomisos son un fon

do para sostener los privilegios de! Poder Judicial". Falso: el di
nero de esos fideicomisos casi ni se utiliza, porque en realidad
los "privilegios" se pagan con el gasto ordinario que le conce
de la Cámara de Diputados a través del Presupuesto de Egre
sos de la Federación.

Al insistir en "privilegios" y " 15,000 millones de pesos", el
presidente robustece la percepción de una casta dorada abu
siva que, para colmo, tampoco hace bien su trabajo porque o
tarda mucho en resolver los asuntos o resuelve con base en in

tereses particulares y poco transparentes.
Algo similar le ha ocurrido a otras entidades en la mira del

presidente. Tomo el ejemplo del Inai, la agencia de transparen
cia y privacidad, al que López Obrador le endilgó dos ¡deas
potentísimas capaces de moldear la opinión pública: cuesta
1,000 millones de pesos y no combate la corrupción. Las dos
son ciertas: cuesta 1,000 millones y no tiene la responsabili
dad de combatir la corrupción fuera de sus oficinas. Se crea
la percepción de una agencia cara e ineficiente.
Como ocurre ahora con el Poder Judicial. ¿Y cómo éste res

ponde? Jugando al juego que le impone el presidente, hacien
do paros laborales y alterando vialidades con consignas tipo
"¡No son privilegios, son nuestros derechos!". Chiques, ayú
dense: eso sólo alimenta la percepción que López Obrador
promueve en la opinión pública.

Lo peor para el Poder Judicial será que, si se eliminan los fi
deicomisos y se impugna esta decisión en la Corte, serán los
propios ministros los que analicen el asunto, convirtiéndose,
muy a su pesar, en juez y parte.
Al final, siempre, las víctimas. Como en casi todo donde se

mete la política y el dinero, lo que menos importa son las per
sonas afectadas: los usuarios de los servicios judiciales, ciu
dadanos en busca de justicia y sus defensores. "Pues ya ando
buscando trabajo. Los tribunales ya no sirven más: cuando no
paran los locales, paran los federales y cuando pueden ¡pa
ran todos juntos!", me escribió un amigo. Te deseo paz y sabi
duría, abogado.
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Project Syndicate
Entrevista

Proteccionismo.
desarrollo,
redistribución y
otros conceptos
articulistas más prolí fieos, sobre los conceptos
y temas sobre la economía y la sociedad más
ac tuales en el entorno global
Project Syndicate: Como explica en su
libra de 20 Í7, StraightTalk on Trade: Ideas
for a Sane World Economy, la promoción
tíega as la globalización desenfrenada nun
ca fue una buena economía. ¿Qué principios
olvidados o descuidados ha vuelto a adoptar
¡o reconsiderado) la economía dominantes
cientemente? ¿Existen principios Importantes
que los economistas todavía mÉn ignorando?
Dani Rodrik: Lo principal que olvidamos,
curiosamente, fue que la economía es la
ciencia de las compensaciones. Exprimir
cada vez más beneficios derivados de una
integración comercial y financiera cada vez
más profunda tuvo un costo: muchas comuni
dades y trabajadores vieron deteriorarse su
bienestar económico y se descuidaron bie
nes públicos globales vitales, como el clima
y la salud pública. S¡ alguien planteaba ob
jeciones, la respuesta abrumadora era: "po
demos tenerlo todo: dejemos que el comercio
sea libre y abordaremos cualquier problema
que genere utilizando remedios específicos,
como compensaciones e impuestos al carbo
no". Esto nos lleva al segundo principio eco
nómico olvidado: el principio del segundo
mejor. El mundo es necesariamente el segun
do mejor, y nuestros objetivos políticos no son
tan claramente separables como suponían
los primeros mejores economistas.

Project Syndicate: Como explica en su
libra de 20 Í7, StraightTalk on Trade: Ideas
for a Sane World Economy, la promoción
tíega as la globalización desenfrenada nun
ca fue una buena economía. ¿Qué principios
olvidados o descuidados ha vuelto a adoptar
¡o reconsiderado) la economía dominantes
cientemente? ¿Existen principios Importantes
que los economistas todavía mÉn ignorando?
Dani Rodrik: Lo principal que olvidamos,
curiosamente, fue que la economía es la
ciencia de las compensaciones. Exprimir
cada vez más beneficios derivados de una

integración comercial y financiera cada vez
más profunda tuvo un costo: muchas comuni
dades y trabajadores vieron deteriorarse su
bienestar económico y se descuidaron bie
nes públicos globales vitales, como el clima
y la salud pública. S¡ alguien planteaba ob
jeciones, la respuesta abrumadora era: "po
demos tenerlo todo: dejemos que el comercio
sea libre y abordaremos cualquier problema
que genere utilizando remedios específicos,
como compensaciones e impuestos al carbo
no". Esto nos lleva al segundo principio eco
nómico olvidado: el principio del segundo
mejor. El mundo es necesariamente el segun
do mejor, y nuestros objetivos políticos no son
tan claramente separables como suponían
los primeros mejores economistas.

PS: Ha señalado que las "políticas industría
les, los subsidios ecológicas y las disposicio
nes hechas en EU" del presidente Biden son
una "fuente de irrítación''"^fr: de hecho, de
"preocupación" para el mundo en desarrollo.
Dado este contexto, ¿qué deberían hacer los
países en desarrollo para avanzar hacia un
modelo económico que dependa más de "fas
industrias de servicios y las pequeñas y media
nas empresas, en iugar de las e>portacime$
industriales"?
DR: El mayor desafío para los países en desa
rrollo es determinar cómo lograr que su gente
acceda a ocupaciones más productivas. Du
rante mucho tiempo, la receta fue promover
la industrialización. Pero la manufactura es

pecialmente la que es internacionalmente
competitiva y está conectada a cadenas de
valor globales ya no absorbe mucha mano
de obra. Por lo tanto, debemos apoyar el
crecimiento de las pymes, principalmente de
servicios, brindándoles un conjunto de insu
mos públicos, como capacitación gerencia!,
acceso a la tecnología, habilidades espe
cializadas, mejores estructuras regúlatenos
y acceso al crédito. El éxito requerirá una
nueva mentalidad política y mucha experi
mentación con diferentes enfoques.

crecimiento de las pymes, principalmente de
servicios, brindándoles un conjunto de insu
mos públicos, como capacitación gerencia!,
acceso a la tecnología, habilidades espe
cializadas, mejores estructuras regúlatenos
y acceso al crédito. El éxito requerirá una
nueva mentalidad política y mucha experi
mentación con diferentes enfoques.

PS: Usted ha advertido que la narrativa que
sustenta una nueva forma "más saludable" de
globalización y las políticas industríales y de
otro tipo implícitas no deben s^r Jfsé&iéstrádas °
por los establishrmnts de seguridad nacional
de las principales potencias. La mala gestión
déla rivalidad entre EU y China, en particular,
amenaza con facer que la economía global
sea "inhóspita". ¿Qué políticas actuales f po
tenciales de EUy Chína plantean fe mayores,
riesgos en es fe fíente, y cómo pueden Iosbcéf
nomistas persuadirá las autoridades para que
adopten un paradigma "productivista" en lugar
de. uno"h¡perrealísta"?
DR: Creo que el mayor riesgo del lado chino
sería una invasión de Taíwán. El status quo
en esta cuestión ha funcionado bien y espe
ro que tanto China como EU lo preserven.
Del asesor de seguridad nacional de EU
Jake Sullivan, me gusta la política de "patio
pequeño, valla alta" que limita el acceso
chino a una gama limitada de tecnologías
críticas para la seguridad nacional. El pe
ligro es que con el tiempo ¡as relaciones
comerciales con China se conviertan en un

juego de suma cero.
En cuanto a la segunda pregunta, franca

mente no estoy seguro de que los economis
tas tengan este tipo de influencia. Sospecho
que los formuladores de políticas y los empre
sarios de políticas tomarán la iniciativa y los
economistas los seguirán.
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PS: Usted ha advertido que la narrativa que
sustenta una nueva forma "más saludable" de
globalización y las políticas industríales y de
otro tipo implícitas no deben s^r Jfsé&iéstrádas °
por los establishrmnts de seguridad nacional
de las principales potencias. La mala gestión
déla rivalidad entre EU y China, en particular,
amenaza con facer que la economía global
sea "inhóspita". ¿Qué políticas actuales f po
tenciales de EUy Chína plantean fe mayores,
riesgos en es fe fíente, y cómo pueden Iosbcéf
nomistas persuadirá las autoridades para que
adopten un paradigma "productivista" en lugar
de. uno"h¡perrealísta"?
DR: Creo que el mayor riesgo del lado chino
sería una invasión de Taíwán. El status quo
en esta cuestión ha funcionado bien y espe
ro que tanto China como EU lo preserven.
Del asesor de seguridad nacional de EU
Jake Sullivan, me gusta la política de "patio
pequeño, valla alta" que limita el acceso
chino a una gama limitada de tecnologías
críticas para la seguridad nacional. El pe
ligro es que con el tiempo ¡as relaciones
comerciales con China se conviertan en un

juego de suma cero.
En cuanto a la segunda pregunta, franca

mente no estoy seguro de que los economis
tas tengan este tipo de influencia. Sospecho
que los formuladores de políticas y los empre
sarios de políticas tomarán la iniciativa y los
economistas los seguirán.

PS: Las prescripciones políticas para gestionar
los efectos negativos de la globalización a
menudo hanénfatizado la redistribución, jun
tocon intervenciones como la educación y la
mejora de habilidades. Usted ha argumentado
que la rédistiibución es inadecuada para com
pensarlos efectos de la hiperglobalizaáón que
aumentan la desigualdad. ¿A qué se debe es
to y cómo deberíamos pensar el papel de la
rédistiibución para hacer que la globalización
sea adecuada para su propósito?
DR: En primer lugar, sí bien la redistribución
y la compensación pueden ser más desea
bles desde el punto de vista económico tradi
cional, no funcionan bien en la práctica. Hay
algunas razones para esto. Por un lado, estas
políticas crean sus propias ineficiencias. Por
otro lado, las ganancias netas de una libe
ralización comercial adicional a menudo no

son lo suficientemente grandes como para
respaldar una redistribución significativa en
el mundo real. Además existe un problema
de credibilidad: nos gustaría prometer una
compensación a los perdedores, pero ellos
tienen buenas razones para dudar de que
alguna vez llegue.

Otro aspecto es que cuando las personas
pierden sus empleos, pierden algo más que
sus ingresos, y el daño a sus comunidades
y vidas sociales no se puede reparar con
un cheque. Cualquier ajuste significativo al
cambio económico requiere la creación de
buenos empleos en otros sectores, y esto no
se aborda mediante la redistribución.

PS: "A medida que los acuerdos comerciales
se vuelven menos sobre aranceles y barreras
no arancelarias en la frontera y más sobre re
glas y regulaciones nacionales" usted ha escri
to: es. más piobable qué "produzcan resultados
puramente lédískíbutivos". ¿Qué sé considera
un acuerdo comercial bien diseñado? ¿Cómo
pueden tales acuerdos 1dar como resultado la
mejora global de las togulaciones y estánda
effj como los laboralés yd medio ambienté?
DR: Soy más partidario del modelo del
Acuerdo General sobre Aranceles Aduane
ros y Comercio, con liberalización arancela
ria entre los principales socios comerciales y
beneficios extendidos a los países más po
bres a través del trato de "nación más favore

cida". Muchos acuerdos relativos a derechos
o servicios de propiedad intelectual, diseña
dos bajo los auspicios de la Organización
Mundial del Comercio o incorporados en
acuerdos regionales de libre comercio, son
extralimitados.

No creo que los acuerdos comerciales per
se puedan usarse para lograr una mejora
global de los estándares en áreas no comer
ciales, como el trabajo o el medio ambiente.
Utilizar el comercio como cuña para lograr
que los gobiernos limpien el medio ambiente
y traten mejor a sus trabajadores es ineficaz
y crea todo tipo de distorsiones. Si los go
biernos toman en serio la protección de los
trabajadores y el medio ambiente, deberían
llegar a acuerdos reales en los foros adecua
dos (por ejemplo, darle fuerza a la Organi
zación Internacional del Trabajo o asumir
compromisos ambientales vinculantes).

puramente lédískíbutivos". ¿Qué sé considera
un acuerdo comercial bien diseñado? ¿Cómo
pueden tales acuerdos 1dar como resultado la
mejora global de las togulaciones y estánda
effj como los laboralés yd medio ambienté?
DR: Soy más partidario del modelo del
Acuerdo General sobre Aranceles Aduane

ros y Comercio, con liberalización arancela
ria entre los principales socios comerciales y
beneficios extendidos a los países más po
bres a través del trato de "nación más favore
cida". Muchos acuerdos relativos a derechos
o servicios de propiedad intelectual, diseña
dos bajo los auspicios de la Organización
Mundial del Comercio o incorporados en
acuerdos regionales de libre comercio, son
extralimitados.

No creo que los acuerdos comerciales per
se puedan usarse para lograr una mejora
global de los estándares en áreas no comer
ciales, como el trabajo o el medio ambiente.
Utilizar el comercio como cuña para lograr
que los gobiernos limpien el medio ambiente
y traten mejor a sus trabajadores es ineficaz
y crea todo tipo de distorsiones. Si los go
biernos toman en serio la protección de los
trabajadores y el medio ambiente, deberían
llegar a acuerdos reales en los foros adecua
dos (por ejemplo, darle fuerza a la Organi
zación Internacional del Trabajo o asumir
compromisos ambientales vinculantes).
PS: La Asociación Económica Internacional,
que usted ptéside, se ha embarcado en un
piciyécío global dé varios años para mejorar
si papel de la mujer en la profesión econó
mica, ¿Qué medidas está tomando la AIE
para avanzar en este objetivo? ¿Considera
que una mayor diversidad es un remedio para
algunas de las fallas antes mencionadas de la
profesión?
DR: Una de las maneras en que podemos
mejorar la profesión económica con ello
quiero decir no sólo más inclusiva, sino
también mejor equipada para abordar los
problemas reales de la economía mundial
es asegurarnos de que refleje las voces
de un conjunto diverso, de eruditos. En la
actualidad, las economistas de los países
en desarrollo enfrentan grandes barreras,
debido no sólo a las prácticas y normas lo
cales, sino también a la falta de acceso a
redes en los centros de investigación econó
mica. La Iniciativa de Mujeres en Liderazgo
en Economía (lEAWEj de la AIE es un paso
relativamente pequeño pero aún significativo
(espero) para abordar este problema.

Estamos haciendo varias cosas para
impulsar el progreso. Estamos llevando a
cabo investigaciones tanto cuantitativas co
mo cualitativas sobre las perspectivas de las
mujeres economistas en varias economías en
desarrollo. Apoyamos la investigación sobre
intervenciones específicas que pueden ayu
dar a las mujeres a superar las barreras en la
profesión. Y estamos tratando de amplificar
las voces de las mujeres en la esfera pública
global a través de asociaciones con platafor
mas globales, Estoy orgulloso de esta iniciati
va, liderada por Ashwini Deshpande. Raquel
Fernández, Fiona Tregenna, María Inés Ber
niell y yo somos miembros del equipo.

PS: La Asociación Económica Internacional,
que usted ptéside, se ha embarcado en un
piciyécío global dé varios años para mejorar
si papel de la mujer en la profesión econó
mica, ¿Qué medidas está tomando la AIE
para avanzar en este objetivo? ¿Considera
que una mayor diversidad es un remedio para
algunas de las fallas antes mencionadas de la
profesión?
DR: Una de las maneras en que podemos
mejorar la profesión económica con ello
quiero decir no sólo más inclusiva, sino
también mejor equipada para abordar los
problemas reales de la economía mundial
es asegurarnos de que refleje las voces
de un conjunto diverso, de eruditos. En la
actualidad, las economistas de los países
en desarrollo enfrentan grandes barreras,
debido no sólo a las prácticas y normas lo
cales, sino también a la falta de acceso a
redes en los centros de investigación econó
mica. La Iniciativa de Mujeres en Liderazgo
en Economía (lEAWEj de la AIE es un paso
relativamente pequeño pero aún significativo
(espero) para abordar este problema.

Estamos haciendo varias cosas para
impulsar el progreso. Estamos llevando a
cabo investigaciones tanto cuantitativas co
mo cualitativas sobre las perspectivas de las
mujeres economistas en varias economías en
desarrollo. Apoyamos la investigación sobre
intervenciones específicas que pueden ayu
dar a las mujeres a superar las barreras en la
profesión. Y estamos tratando de amplificar
las voces de las mujeres en la esfera pública
global a través de asociaciones con platafor
mas globales, Estoy orgulloso de esta iniciati
va, liderada por Ashwini Deshpande. Raquel
Fernández, Fiona Tregenna, María Inés Ber
niell y yo somos miembros del equipo.
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Si no le quitan
los alfileres...
La guerra de Israel en contra del grupo te

rrorista Hamás, tras los atentados en sue
lo israelí de ese grupo extremista, tiene
su campo de batalla en la Franja de Ga
za, pero está muy lejos de ser un conflic

to regional.
La línea que divide el involucramiento de

otros países del tamaño de Estados Unidos, de
un lado, e Irán, del otro, es tan delgada que
la estabilidad política, económica, financiera
y militar del mundo está sostenida con alfileres.

Esta situación llega en un momento en que
en suelo europeo hay otra guerra en desarrollo
que también tiene límites estrechos entre un con
flicto entre el invasor rusoy la Ucrania invadida.
La frontera del país agredido es toda Europa y
Estados Unidos a través de la OTAN.

Hay facturas que evidentemente se pasan
a los mercados financieros, los precios de los
energéticos y de las materias primas que se ven
involucradas en las regiones en conflicto. Los
mercados más frágiles, como el mexicano, su
fren ese vuelo a la calidad, pero en general las
economías del tamaño de la de Estados Unidos

mantienen escenarios que no contabilizan un
conflicto global o al menos extendido.
La encuesta más reciente que elabora

Bloomberg entre economistas de Estados Uni
dos consultó a 74 especialistas entre el 13 y el
18 de este mes de octubre. Eso implica que to
dos estaban al tanto de los atentados terroristas

y la consecuente respuesta militar israelí.
Bien, pues estos expertos lo que hicieron en

esta reciente consulta fue elevar sus expectati
vas de crecimiento de la economía estadouni
densey de forma significativa.

Por ejemplo, en septiembre estimaron una

expansión del Producto Interno Bruto duran
te el pasado tercer trimestre de 3% y ahora
esperan 3.5 por ciento. Claro, fue antes del
atentado en Israel y cuando la discusión cen
tral era solamente la relación inflaciónpolítica
monetariacrecimiento.

Pero para el actual cuarto trimestre, también
corrigieran al alza sus expectativas, de 0.5 a
0.7 por ciento.

Es evidente que estiman una desaceleración
para la parte final del año, pero no hasta ni
veles recesivos, porque también para el 2024
corrigen al alza sus expectativas. Y si para el
primer trimestre esperaban en septiembre una
expansión de apenas 0.1%, ahora en octubre
ya anticipan una expansión de 0.4% en el lap
so eneromarzo del 2024,

Y aunque algunos participantes de los mer
cados sí creen que podría haber una ligera rece
sión, lo que el mercado deja ver con el aumento
de las tasas de interés a largo plazo es que sí es
perarían esa combinación de crecimiento con in
flación y con dinero caro pr largo tiempo.

En todo caso, en las expectativas de! merca
do se incorporan presiones derivadas del pre
cio de materias primas como el petróleo, por
supuesto, pero no parece haber el cálculo de
una intervención directa de Estados Unidos en
un conflicto armado.

Pero, lo dicho, la situación tensa e incierta en
Medio Oriente no da garantías de nada y una
escalada de ese conflicto puede hacer que to
do el panorama actual cambie por completo.

Eso se llama incertidumbre y los platos rotos
los pagan los consumidores por las altas lasas de
interés y los mercados emergentes que pierden
atracción ante lo atractivo de los rendimientos en

el mercado financiero más seguro del mundo.

Fecha: 23/10/2023

Página: 11

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez

Costo: 146,390

Página 48 de 86 Índice



Project Syndicate0Daniel Gros

El argumento
económico
a favor del
impuesto
fronterizo al
carbono en
Europa
• El inipuesto fronterizo al carbono de la ITK,
aunque imperfecto, es una medida justificada que
probablemente no cause un daño significativo al
sis tema de comercio global. Pero podría avivar
la tensión entre amigos, particularmente con
Estados l nidos, aunque tal vez 110 de la manera que
cabría esperar
MILÁN  Octubre ya ha trqf

al sistema efe comercio
global: por primera vez,
una importante potencia

comercial ha impuesto un impuesto a (as im
portaciones d# carbono. Dad© que utilizar la
palabra "impuesto" |Ó "arancel") habría sido
incómodo, la Unión Europea optó por el "Me
canismode Ajuste en Frontera de Carbono"
(CBAM). Pero un impuestoes lo que es,. y su
juaflf imíi ftuss&nS iiifles iffiS¡£illa

La UE ya impone un impuesto interno al
carbono. Según el Sistema de Comercio de
Emisiones, las centrales eléctricas y las gran
des instalaciones industriales pagan porcada
tonelada de' dióxido dex:arbono que emiten.
Dado que los permisos o "asignaciones" .de
emisiones cuestan alrededor ae 90 euros¡95
dólares] por tonelada, el i|TS debería crear
un poderoso incentivo para que las empresas
emitan menosGbntro efe las fronteras efe; la UE.

Pero el ElS no impide que los europeos
compren Sus pfódüctos intensivos en carbono
de otros países, en particular dé aquellos qyfi
carecende impuestos internos al carbono. Es
tas sustituciones conocidas como "fugas de
Olfal»"^tl0hifiiyJBHe( RCDE por sí solo
no está bien equipado para lograr una redüc*
ciórtiigriificativa ibJas «lisiar® gfefflfc de

MILÁN  Octubre ya ha trqf

al sistema efe comercio
global: por primera vez,
una importante potencia

comercial ha impuesto un impuesto a (as im
portaciones d# carbono. Dad© que utilizar la
palabra "impuesto" |Ó "arancel") habría sido
incómodo, la Unión Europea optó por el "Me
canismode Ajuste en Frontera de Carbono"
(CBAM). Pero un impuestoes lo que es,. y su
juaflf imíi ftuss&nS iiifles iffiS¡£illa

La UE ya impone un impuesto interno al
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emisiones cuestan alrededor ae 90 euros¡95
dólares] por tonelada, el i|TS debería crear
un poderoso incentivo para que las empresas
emitan menosGbntro efe las fronteras efe; la UE.

Pero el ElS no impide que los europeos
compren Sus pfódüctos intensivos en carbono
de otros países, en particular dé aquellos qyfi
carecende impuestos internos al carbono. Es
tas sustituciones conocidas como "fugas de
Olfal»"^tl0hifiiyJBHe( RCDE por sí solo
no está bien equipado para lograr una redüc*
ciórtiigriificativa ibJas «lisiar® gfefflfc de
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C02. Se supone que el CBAM solucionará
este problema exigiendo a los importadores
que paguen '¡a tasas de derechos de emisión
'«w1 X'".. irHutife
al carbono pagados en el país de origerr por
las emisiones incorporadas en los bienes que
# importan.

Más allá de neutralizar las fugas djNQr
bono, se supone qíieel CBAM protegerá la
industria de la UE. Hasta ahora, Id industria de
la UE ha recibido la mayoría desús derechos
déemisión deforma gratuita; esto explica por
qué elHStodavía tiene que hacer mella en las
emisiones industrialeseuropeas. Para fortalecer'
el impacto del sistema, la UE planea ahora eli»
minargradualmente los derechosgratuitos a lo
largo de varios años, a partirde 2026. Está
previsto que el CBAM entreen vigor duranteel
mismo período.

Por ahora, el CBAM se encuentra en sa
fase de transición inicial, durante la cual los
importadores dg la UE gyn no pagesn un im
puesto al carbono, pero están ajusfando sus
políticas e informando laSemisiones implícitos
en Iq predicción de los bienes que traen al
bloque. Más allá de dar a los importadores la
oportunidad de prepararse, esta fase brinetes
a los líderes SuBpeos espacio para suavizar
la oposición políticade: sus principales socios
comerciales.
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'«w1 X'".. irHutife
al carbono pagados en el país de origerr por
las emisiones incorporadas en los bienes que
# importan.

Más allá de neutralizar las fugas djNQr
bono, se supone qíieel CBAM protegerá la
industria de la UE. Hasta ahora, Id industria de
la UE ha recibido la mayoría desús derechos
déemisión deforma gratuita; esto explica por
qué elHStodavía tiene que hacer mella en las
emisiones industrialeseuropeas. Para fortalecer'
el impacto del sistema, la UE planea ahora eli»
minargradualmente los derechosgratuitos a lo
largo de varios años, a partirde 2026. Está
previsto que el CBAM entreen vigor duranteel
mismo período.

Por ahora, el CBAM se encuentra en sa
fase de transición inicial, durante la cual los
importadores dg la UE gyn no pagesn un im
puesto al carbono, pero están ajusfando sus
políticas e informando laSemisiones implícitos
en Iq predicción de los bienes que traen al
bloque. Más allá de dar a los importadores la
oportunidad de prepararse, esta fase brinetes
a los líderes SuBpeos espacio para suavizar
la oposición políticade: sus principales socios
comerciales.

Por supuesto, esos socios también pue1
JS ofr*«OTqji <gste fpfises p ngijfegfi jpql
CBAM en la Organización Mundial del Co
BBfite P. uB mz spe 1 j SS. jí j fin j
los degehos de emisión gratuitos, parece que
el impuesto será compatible con la OMC.
Adeííiás, no debería constituir un impedimen
to importante al cóÉfiefcio. Después dé todo.,,
se aplicará sólo a Uña selección pequeña y
bastante dispar de productos intensivos eri .tat
bonOqtiftson propensos a fugas dé carbono:
Cemento, hierroyacero, aluminio, fertilizantes,
electricidad e hidrógeno. Y, en su mayor par
te, estos no son bienes que;se comercialicen
ampliamente.

La electricidad, por ejemplo,, se comercial^
za sólo a través de distancias cortas; se incita
yó en el CBAM para garantizar la cobertura
de la energía altamente intensiva en carbono
producido en los Balcanes. El cementoy bs
fertilizantes tambiénse importan principalmente
devecinos cercanos comofirquíay el nortede
Africg. El hidrogeno apenas se comercializa.,
al menos por ahora.

En total, el CBAM Cúbré sólo alredeebf del
3% de todos los bienes importados a la UE,
con un valor total dé sólo 50,000 a 60,000
millones de euros al año. Si bien los socios eo
mferciaJésde la UE se quejarán, especialmente
por la inclusión de productosde .acero, para

b máyóríadelos países el CBAM séráf .en e|
peor de los casos, un irritante menor.

Para algunos investigadores del cambio
¦climático, éste es precisamente el problema:
elCBAM naBuhffii*3 gHia ftiici'SH'ieS
te ampliade productos ni una proporción
Suficientemente grands.de emisiones.. Pero,
aunque el CBAM cubre una pequeña parte
de las importaciones totales, estos productos re
presentan casi la mitad |4?1£|:de Iosderechos
de emisión gratuitos concedidos actualmente a
la industria europea.

fcf t(3Ste, gl íJPáfi §BÉ btMAta ¡c%gy pjg
las areps públicas, ffeestima que las importa
ciones cubiertas por el consejo suponen emisicr
nes^directos d§; unos 80 millones de toneladas
déC02. A un preciodel RCDE de 90 euros
por tonelada, ésto implicaría ingréSÓSanualés
dé alrededor ds7,200 millones de euros, que
¡ríandirectaménte al presupuesto de la UE y
proporcionarían un espacio muy necesario:
para otros gastos, como el apoyo a Ucrania.

Los ingresos recaudados del .CBAM eqüfr
valdrían al 15/§del valor de las importaciones
cubiertas, lo que haría queel meca nismo fuera
similar en tamaña a los distintos araneeles.so
bre productos de acero y aluminio impuestos
por el expresidsnte estadounidense Donald
Kimp con el pretexte de proteger laseguridad
nacional. Para bsdetracforesdel CBAM, vale
la pena señalar que estos aranceles, que des
deentonces han sids reemplazados por otras
formas.d§ comercio administrado, tuvieron un
éxito limitado en la protección de la industria
stefefyrgica estadounidense.

El impuesto fronterizo al carbono de la LJE,
aunque imperfecto, tiene sentfe económico y
es poco probable que cause un daño sign
ficaí.rC íl ijíjLfetil. ibr i
contrario, podría alentar o otros países posi
blemente incluso a Chinoa introducir precios
al carbono, de modo^uesusgoblernos nado
nales, en lugar de la UE, puedan recaudar los
ingresm, fes «sai® sjpifito que €Íí5qhMí
no presente riesgos. En particular, podría avi
var la tensión entre amigos, particularmente
entre la UE y Estados Unidos, aunque tal vez
no de la manera que cabría esperar.

Estados Unidos ha optado por no imponer
un impuesto al carbono o la industria y, en
cambio, ha proporcionado Incentivos para la
captura y almacenamiento de carbono én vir
IBr fSkfco'MHIa Inflación^ I
fe8i<#k« reciben las empresas estadou
nidenses por lo CCS (85 dólares por tonelada
déC02 almacenada permanentemente) no
están muy alejados del precio actual del EES,
Esto implica que los productores de.acero esta
dounidenses podrían utilizar el subsidio CAC.
para producir acero con bajas emisionesde
carbono a un precio más bajo que sus cor»:
petidores de la UE, queenfrentarían el mismo
incentivo para desearbonizar, pero tendrían
que soportar el costo ellos mismos. Esto atrae
ría inversiones hacia Estados Unidos y dejaría
a la industria siderúrgica de la UE quejándose
deoompelenda desleal.

Por lo tanto, no éiél CBAM dé la UE, sino
la politicé estadounidense la qué amenaza
cón generar tensiones comerciales entre los
aliados, Esta es sólo una de las consecuencias

ne deseadas de la tardía adopción por parte
de Estados Unidos de. una política climáticasin
Un impuesto al carbono.
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Presupuesto para salud,
crecimiento simulado

Ahora que, como se esperaba, Morena y sus
aliados terminaron aprobando sin cambio al
guno el presupuesto público para 2024, es
oportuno hacer ver varios puntos en torno al
reparto del gasto que corresponderá al sec

tor salud.

Por un lado, si bien en el papel dice que habrá un au
mento de 10.7% para salud (subirá de 893.2 a 989.1 mil
millones de pesos ¡mmdp), hay que decir que no despierta
optimismo, más bien incredulidad y desconfianza.
Y es quecomo ha sucedido cada año en este sexenio

esos aumentos prometidos, en realidad no se terminan con
cretando. En los hechos, los subejercicios recurrentes y las
compras desordenadas y discrecionales de insumos dejan
un panorama poco claro de cómo se gastó en el año.

Inclusive, checando el último análisis de INEFAM sobre
Gasto en Salud en el PPEF 2024, vemos que desde que ini
ció la actual administración se reportan aumentos del pre
supuesto para salud.
En 201 9 se habrían destinado 601.3 mmdp; para

2020, 640.1 mmdp; en 2021, 670.2 mmdp; en 2022,
801.9 mmdp; ya dijimos que para 2023 serán 893.2 y
para 2024, 989.1 mmdp. Esto conforme el reporte de IN
EFAM que dirige Enrique Martínez y José Carlos Ferreyra.
Esas cifras, si se concretaron, no reflejaron mayor co

bertura en la atención médica. Es un incremento superior
a 45% que este sexenio habría conseguido destinar a la
cobertura de la salud en el país, el cual no se había vis
to antes. El problema es que esos aumentos presupues
tóles no se han notado en la prestación de servicios. Lo
que más bien ha sido notoria en las instituciones públicas
es la austeridad. Ahí está la carencia de medicamentos,
material de curación y muchos otros insumos, así como
los problemas de mantenimiento en equipos y las conse
cuentes descomposturas como el caso de los elevadores
en hospitales.

En ciertos casos fue claro cómo los aumentos sólo estu

vieron en el papel. Ahí está el caso de 2021, año en que
se tomaron 40,000 mdp del que era el Fondo para Gas
tos Catastróficos luego convertido en Fonsabi, y se sumó en
el PEF como si fuera presupuesto nuevo para salud, cuan
do ya eran reservas para salud desde hace años y sólo se
cambiaron de cajón. Lo mismo pasó en el 2022 cuando
se extrajeron de Fonsabi otros 60,000 mdp. Y lo más gra
ve es que no se ha transparentado en qué destinaron esos
100,000 millones.
En este contexto es claro que las cuentas presupuestóles

de esta administración para salud realmente han sido en
gañosas y a la Auditoría Superior de la Federación, que
encabeza David Colmenares, le toca hacer revisiones ex
haustivas al respecto.
Para 2024, el reparto de recursos para salud está cen

trado sobretodo en el IMSSque recibirá 455.2 mmdpmás
de la mitad del total. En segundo lugar está el organismo
de nueva creación IMSS Bienestar que recibirá 225.6 mm
dp (incluidos 96,990 mdp del ramo 12 que le bajaron a
la Secretaría de Salud, SS) y que no está claro cómo y en
qué los ejercerá.

La SS como rectora del sector recibirá 88.2 mmdp; le si
gue en monto ISSSTE con 76.2 mmdp y Pemex con 19.2
mmdp. Para la salud de militares: Sedeña recibirá 8 mmdp
ySemar, 3.7 mmdp. Hay otro rubro fuerte en salud que es
el de Aportaciones a Seguridad Social por 74.2 mmdp.

Hablando de medicamentos sucede el mismo fenóme

no de que no se nota el beneficio de los aumentos pre
supuestóles. De acuerdo con el análisis de INEFAM, si
bien el monto aprobado para adquirir fármacos ha teni
do un comportamiento errático, con subidas notorias en
el 2020 (+11.39%) y en 2022 (49.9%) e incluso se pre
vé aumento de 1 8.7% para 2024, en los hechos eso no
se traduce en mayor disponibilidad de terapias para pa
cientes. Al contrario. Y ello genera gran desconfianza.
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Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

Aprueban mayor déficit, más deuda y condonan a Pemex

En medio de la controvertida de

cisión del gobierno federal de
reducir 1 3 de los 14 fideicomi

sos de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, el aumento del

ataque directo a la Corte y las manifesta
ciones de sus trabajadores en contra de
la extinción de los fideicomisos del poder
judicial, se aprobó, la semana pasada,
prácticamente sin cambios la Ley de In
gresos 2024, con déficit récord y endeu
damiento por casi 2 billones de pesos.
A pesar de que la mayoría de los ana

listas económicos independientes del
gobierno, del sector privado, firmas y
organismos financieros nacionales e in
ternacionales han mostrado su preocupa
ción respecto de la pérdida de la pruden
cia fiscal para el último año del gobierno
lopezobradorista, el partido en el poder
y sus aliados, aprobaron la iniciativa del
Ejecutivo, sin cambiar ni una coma.

Lo que sí se registró, fue la reducción
del pago del Derecho de Utilidad Com
partida (DUC) la contribución que reali
za la petrolera al gobierno por cada ba
rril que vende a Petróleos Mexicanos
(Pemex) de 40 a 30% para el próximo
año.

En lo que va del sexenio este derecho
ha disminuido de óó a 30%. Hay que
decir que es el que mayor cantidad de

recursos venía aportando al gobierno
federal.

La argumentación de la legislatura
oficialista afirma que la reducción del
DUC permitirá fortalecer la posición fi
nanciera de Pemex, reducir su deuda
y detener la caída en su producción.
Sin embargo, las cifras muestran que el
monto total de la deuda de Pemex ha dis

minuido aunque marginalmente; la caída
de la producción se ha detenido, pero no

ha logrado repuntar y la importación de
gasolinas no sólo no ha disminuido, sino
que ha aumentado.

Por otra parte, los legisladores cuatro
teístas, aprobaron la modificación a la
tasa del Impuesto Sobre la Renta (ISR) so
bre el ahorro.

En contra de lo que reitera constante
mente el Presidente de la República en el
sentido de que en su gobierno no habría
nuevos ni aumentos a los impuestos vi
gentes, propuso el aumento a 1.48% del
ISR sobre las utilidades del ahorro.

Los diputados morenistas decidieron
"evitar un golpe a la economía de los
ahorradores" y redujeron el aumento a
"sólo" 0.50 por ciento.
O sea que "por cada mil pe

sos, los ahorradores no paga
rán 14.8 pesos, sino 5 pesos", pre
sumieron, tratando de engañar.
La realidad es que aumentaron el im
puesto al ahorro.

Expropiación en puerta
El Presidente Andrés Manuel López
Obrador, visiblemente contrariado, lue
go de que la empresa Vulcan Materials
solicitara la semana pasada ayuda al
gobierno de EU frente a la inminente
expropiación de los activos de ese ne
gocio, la acusó de "arrogante" y reite
ró su intención de pagar 360 millones
de dólares en una oferta no solicita

da por la compra de la compañía y
ratificó que en caso de no alcanzar un
acuerdo, su gobierno la declarará Área
Natural Protegida y se le pagaría una
indemnización.

Si no quieren ayudar y llegar a un
acuerdo, esa será la solución; se les de
positarán los 67 mil millones de pesos y
se declarará como área Natural Protegi
da. No se podrá construir nada.

El Jefe del Ejecutivo ha dicho que no
terminará su gobierno, sin que se resuel
va éste asunto. Más todavía, advirtió: no
creo que a futuro, y más cómo estoy vien
do las cosas, que quien llegue les permi
ta seguir explotando. En ese predio hay
vestigios arqueológicos, ríos subterrá
neos, Cenotes, y al lado está Xcaret..
Fueron las expresiones del Presiden

te de México al día siguiente de que se
hizo público que Vulcan Materials, an
teriormente Calica, había enviado dos
cartas: una al embajador de México en
EU, Esteban Moctezuma. Otra al emba
jador de EU en México, Ken Solazar.
En ellas, Vulcan advierte que el go

bierno mexicano quiere comprar 2 mil
400 hectáreas en Riviera Maya en 3Ó0
millones de dólares.
Vulcan, de acuerdo con un tribunal

de Arbitraje lnternaciona,l ha valorado
en 1,500 millones de dólares su recla
mo indemnizatorio.

No está muy claro para qué quiere
el gobierno mexicano un parque acuá
tico, cuando justo al lado existe otro.
Parece una nueva edición de las varias

que se han registrado en la actual admi
nistración en las que se afectan inversio
nes privadas como la cancelación del
Nuevo Aeropuerto Internacional de la
ciudad de México, la cervecera Conste
llation Brands, la compra de los activos
de Iberdrola y la cancelación de los con
tratos y expropiación de parte de la con
cesión de Grupo México.
Todo parece indicar que el gobier

no mexicano optará por declarar Área
Natural Protegida el terreno que ocu
pa Vulcan Materials, con todas las
consecuencias previsibles. Al tiempo.

KCONOMIS'I A

LUNES
23 de octubre
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Global!... ¿qué?

Argentina,
entre la corrupción
y la locura

Fausto Pretelin Muñoz de
Cote

@faustopreteiin

rgentina, a! diván. Gana las
elecciones su actual ministro deAEconomía Sergio Massa, el po
lítico que está destruyendo el va
lor del dinero.

Las encuestas ya no producen sorpresas.
Otra vez se equivocaron. Dieron ganador a
Milei, pero ganó el oficialista Sergio Massa
en las elecciones presidenciales de ayer, cu
yos resultados obligan a realizar una segun
da vuelta el 19 de noviembre.

Milei ofreció viajar sin escalas hacia el pa
raíso desde la distopía argentina; Massa en
tregó dinero a través de 12 programas emer
gentes en las últimas seis semanas.

Milei comentó a Tucker Carlson que el pa
pa Francisco "tiene afinidad por los comunis
tas asesinos" (dos de cada tres argentinos se
consideran católicos) y Massa ofreció dinero
extra a pensionistas y a todos aquellos que
reciben cualquier tipo de ayuda del Estado.
Los beneficios fueron extensivos a trabajado
res del sector privado que ganan menos de
1,200 dólares por mes.
Milei asusta el voto; Massa compra el

voto.

Massa, quien ha conducido la economía
durante el Gobierno de Alberto Fernández

por la peor ruta, fue premiado la ¡ornada de
ayer. Entre las elecciones primarias (13 de
agosto) y las de ayer, la inflación creció de
110% a 140% anualizada y el dólar pasó
de 600 pesos a más de 1,000.
Argentina ha proyectado para la segun

da vuelta un dilema: votar por la corrupción

(Massa) o por la locura (Milei). Ya no hay
puertas de emergencia.
Jorge Fontevecchia es el periodista argen

tino que más ocasiones ha entrevistado a Ja
vier Milei.

"No es por las ¡deas que Milei tiene la po
pularidad que tiene sino la manera, su estilo
excéntrico. Creo que no casualmente se pue
de decir que su popularidad es inversamen
te proporcional a la factibilidad de sus ¡deas,
que no importa que sean aplicables", comen
ta Fontevecchia a Juan Luis González en el
libro El loco: la vida desconocida de Javier
Milei y su irrupción en la política argentina
(Planeta, 2023).
El discurso mileista, escribe González, es

un afrodisiaco para diversos grupos de gen
te. Sobre todo, sectores jóvenes, de todas
clases sociales, fundamentalmente hombres,
muchos de los cuales experimentan malestar
frente al avance de fenómenos como la ma
rea verde.

Milei es una máquina de irradiación de
odio a la política. Sin embargo, flota un dile
ma que podría costarle caro en la segunda
vuelta: sin Estado no hay justicia. ¿Hasta dón
de llegaría la reducción del Estado? ¿Termi
naría por dinamitar el Banco Central?
Sergio Massa ganó la lotería la noche

de ayer. Su victoria sería equiparable a
un hipotético triunfo de LópezGatell en las
presidenciales.
Argentina elegirá el 19 de noviembre en

tre la corrupción y la locura. Quizá, lo que el
país requiere es anestesia para pensar.
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Las consecuencias de la
guerra para el campo

El golpeado campo mexicano que ha visto descender fuertemente el precio del
maíz desde los máximos que alcanzara el año pasado sin que sus elevados costos
desciendan, hoy podría enfrentar aún costos más elevados por el incremento en el

precio de los fert zantes
Para todos es claro, y tras las fuertes imá
genes de las que hemos sido testigos en
las diferentes medios de información y las
redes sóciales,, lo cruel y devastadora qy#
puedgser una guerra para cuglqüief país,
pero especialmente para la población ci
vil, qii&sin deberla ni temerla, puede péf
der en un segundo absolutamente todo: fa
milia, hogar, paz, fut ro.

Hoy, la guerra entre Israel y Ha más tie
ne consecuencias rio solo locales, sino gk>
bales, que afectan a todos, no solo des
de un punto de vista humano, sino también
económico,

¦ ¦confliSc^R'io'Cff^ inicia» Boj
unas semanas tfene y tendrá repercusio
nes en el precio de los energéticos, par
ticularmente porque ¡se fibra en una zona
donde se encuentran los principales país§&
productor^ de petróleoy donde conforme
|Hia d copflicgl clivfgpis
analistas consideran que se podría llegar
al extremo de qussé blofipee la salida dé

petróleo a través del esfréého de Hormuz,
lugar par el qUS se moviliza aproximada
mente el 25% del petróleo que se comer
cia a n¡«I mundial.

Ello ocasiona que aunado a los inventa
rios apretados que existen en Estados Uni
dos, según diversos analistas, el precio de)
petróleo pudiera llegara tocar nivélesele
I 20 dólares/barril.
Lo anterior podría de igual forma impac

tar a los precios del gas natural y de bs rer
tilizanteSj ya qu® Oriente Medio tam
bién una importante zona productora de
ambos, lo que tendría consecuencias en
los costos de generación de fnergía y en
la produsción de alimentos.

Para aderezar el tema, es por todos
sabido los esfuerzos quü'han Wtido ha
ciendo los miembros de la OPEP+, que in;
cJyyen a Rusia, porrgeortar la oferta de
petróleo en aproximadamente 2 millones
tflferriles con él fin de Sfl^breati#! pjtf

ció dáftnjjtOí B jl'K>iitli vií«
|ntre Rusia y Ucrania, también importante
zona productora y dó abasto de petróleóy
gas natural, y el respaldo qué le ha propor
cionado Estados Unidos a Ucrania, no sor
prendería qué Rusia increménfé aún más
HHBc ir tes, ij fin la pssíwbili
dad de triunfo del presidente Biden para
su reelección a la presidencia en noviem
bre de 2024.
Y es. que, un aumento ctaestas magnitu

des en el precio de los energéticos podría
afecta MBM fcnlfif ati '»'J k» HKP
tantes esfuerzos que han venido haciendo
los principales bancos centrales para tratar
cHantobf la irf[jgtoKii i<ve sfctr »»
ñera sensible sy crecimiento.

Según se dice, ningún presidente de Es
tados Unidos ha logrado su ©elección en

ifcBlSlS ¡Pisi'if&s ¡nflacigfj|
rias, ya qué usualménte afecta más a quién
tiené menos.

Por lo pronto, la Fed ha venido viendo
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¦#n fechas recíentescóm© la economía nor
teamericana ha mantenidosy crecimiento,
como lo demuestran los datos d#émpl§io:
4 illÍÉÍÍ©^wC:i'tl ifeJS Y T>IH SWWb# icb
que dado lo ©levado de las tasas érr él
mercado SSC'undario, él baneOeentral es
tadounidense no se vsría en la necesidad
de incrementar SU tasa de referencia en el
corto plazo. De hecho, así lo descuentan
los futuros.
También ha dejado ver que las tasas

se mantendrán elevadas por un largo;
periodo:.

En ¡México, si bien es,cierto queun aif
m®ntg ©n fes precios del petróleo nos be
BH iBcicriafewBjBrdarBB irHS
tamos gasolinas:y eso impactará en las
feresií^S infbci^®ias.

Por otro lado, el golpeado campo
mexicano qué ha visto descender fuétter
rfi®nt<f el precio del maíz desde los máxi
mos que alcanzara el año pasado sin que
sus elevados costos desciendan, hoy po
dría enfrentar aún costosmás elevados por
:Sl incrementó en el precio de los fertilizan
tes que ya comentábamos, lo que se tradu
ce en alimentos más caros para todos las
mexicanos.

También la deuda de Pemex, considera
da la empresa petrolera más endeudada
del mundo sufrirá las consecuencias de las
^levadas tasas de interés, a 1o que se suma
la aprobación de una Ley de Ingresos: para
«I 2024 que considera casi 2 billón® de
pesos más de deuda para los mexicanos,
coincídentemefite cori año electoral donde

elegiremos presidente, entre varios puestos
más de elección popular.

En un mundo global, 1o qué sucede én
una región tiene consecuencias en el resto
del mundo y México no es la excepción.
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El Poder Judicial
y el presupuesto

no no sabe para quién
trabaja", solemos decir
cuando se produce una
paradoja inesperada.
Esto parece suceder en

el caso de la relación entre los Poderes Eje
cutivo yjudicial en el que aquél ha buscado
someter definitivamente a éste por distintas
maneras y, con ello, diluir a la división de
Poderes. La señal más reciente y, al parecer,
la más doloroso, fue por la vía presupuestal.

El voto de legisladores del oficialismo,
apoderándose de fideicomisos judiciales
por más de 15,000 millones de pesos du
rante la discusión del Paquete Económico
del 2024, logró lo nunca visto: trabajado
res de juzgados y tribunales tomaron las ca
lles para protestar por la apropiación de sus
recursos.

Paradójico que funcionarios de esos juz
gados que se han ostentado como garantes
del presupuesto, negando cuanto amparo
les fuera presentado por los contribuyentes
ciudadanos y empresas que con sus im
puestos construyen el gasto público para
otorgarle al fisco interpretaciones legales
sinsentido, pero recaudatorias, sean quie
nes hoy se sienten víctimas de un recorte
presupuestal.
Y no es que les falte razón. El tema in

sistimos es que la empatia que ahora de
manda el Poder Judicial de la sociedad y
que ha obtenido para defender su presu
puesto y, con ello, la autonomía de jueces,
magistrados y ministros del poder presiden
cial está muy lejos de la óptica que ha teni
do el Poder Judicial cuando hubo que resol
ver conflictos entre las autoridades fiscales y
los particulares.
La Secretaría de Hacienda, quien ha re

cibido por años sentencias a favor de los

tribunales federales, es quien ahora toma
rá esos recursos de los fideicomisos para
destinarlos a un fin diverso. De nada sirvió

que la Corte le obsequiara al SAT un requi
sito para rechazar la deducibilidad de ero
gaciones la llamada fecha cierta formali
dad que la propia Corte reconoció carecía
de base legal, elevando artificialmente la re
caudación del ISR. De nada sirvió que la
Corte retorciera la lectura de la Ley del IVA y
del Código Civil para rechazar el acredita
miento del IVA y, con ello, evitar devolucio
nes de este impuesto. Con el tiempo como
lo declaró recientemente el presidente del Tri
bunal Federal de Justicia Administrativa los
juzgadores se convirtieron en auxiliares de
la recaudación. Así, sin empacho alguno.

Estamos claramente por la división de Po
deres y, por ende, con la defensa irrestricta
del Poder Judicial y de un presupuesto que
fortalezca su autonomía. Sin embargo, esta
independencia tiene que ser plena y ello im
plica no someterse a la hacienda pública so
pretexto de apuntalar los recursos que sos
tienen al aparato estatal, incluidos los tribu
nales federales. Este modo de litigar del fis
co con la amenaza de que una resolución a
favor de los contribuyentes dañaría la viabi
lidad presupuestal de los tres Poderes fede
rales debe terminar de una vezy por todas.
En el pasado se concedieron innumera

bles amparos fiscales y nunca cayó la re
caudación. Tan solo se revisaban los textos

legales impugnados, se corregían las incon
sistencias constitucionales invocadas y se re
forzaba la normativa fiscal para recaudar
mejor. Los tribunales deben valorar que el
presupuesto que propone anualmente el
Ejecutivo Federal se integra de los impuestos
que aportan los particulares que son para
quienes, en última instancia, trabajan.
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Estímulos fiscales a la industria exportadora
La Secretaría de Hacienda y Crédito Pú

blico (SHCP) dio a conocer, el pasa
do miércoles 1 1 de octubre, el paque
te de estímulos fiscales que otorgará al
sector empresarial con el objetivo de

incrementar la productividad y la competi
tividad, así como la vocación exportado
ra de las Pequeñas y Medianas empresas
Pymes, impulsar la demanda de mercado
y, por ende, generar crecimiento econó
mico; lo anterior en el marco del nearsho
ring. Estos estímulos serán aplicables en
todo el territorio nacional y contemplan de
ducciones en el marco del Impuesto sobre
la Renta (ISR) en las siguientes actividades
económicas:

¦ Productos destinados a la alimentación

humana y animal.
¦ Fertilizantes y agroquímicos.
¦ Materias primas para la industria far

macéutica y preparaciones farmacéuticas.
¦ Componentes electrónicos, circuitos, ca

pacitores, condensadores, resistores, semi
conductores, bobinas, transformadores, en
tre otros.

¦ Maquinaria para relojes, instrumentos
de medición, control y navegación, y equi
po médico electrónico.
¦ Baterías, acumuladores, pilas, cables

de conducción eléctrica, enchufes, contac
tos, fusibles y accesorios para instalaciones
eléctricas.

¦ Motores de gasolina, híbridos y de
combustibles alternativos, para automóvi
les, camionetas y camiones.

¦ Equipo eléctrico y electrónico, sistemas
de dirección, suspensión, frenos, sistemas
de transmisión, asientos, accesorios interio
res, al interior de la industria automotriz.
¦ Motores de combustión interna, turbi

nas y transmisiones, para aeronaves.
¦ Equipo y aparatos no electrónicos para

uso médico, dental y para laboratorio, ma
terial desechable de uso médico y artículos
ópticos de uso oftálmico.
Las actividades económicas relaciona

das con la industria automotriz, aérea, na
val y de componentes electrónicos podrán
deducir hasta 89% en el ISR, hasta por tres
años consecutivos. Para el resto de las acti
vidades económicas la deducción será de

hasta 7ó%en promedio, también hasta por
tres años. Lo anterior implica que los estímu
los fiscales sólo se podrán aplicar hasta el
ejercicio fiscal del 2025.

Sin lugar a dudas, estos estímulos repre
sentan muy buenas noticias para la econo
mía mexicana respecto de la relocalización
que muchas empresas extranjeras están reali
zando ante la inestabilidad económica, políti
ca y social presente en otras regiones del pla
neta. Estas condiciones tributarias vigentes ya
en México, generarán un atractivo mayor al
que ya había por nuestra economía para el
sector privado. En consecuencia, es altamen
te probable que el nivel de inversión se dispa
re, ocasionando mayor empleo, mejor ingre
so, caída en los precios, mayor productividad
y, por ende, un mayor crecimiento.

Las actividades
económicas
relacionadas con la
industria automotriz,
aérea, naval y
de componentes
electrónicos podrán
deducir hasta 89% en el
ISR, hasta por tres años
consecutivos.

Fecha: 23/10/2023

Página: 17

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Económicas

Salvador Rivas Aceves

Costo: 196,535

Página 57 de 86 Índice



Unifin, la mayor arrendadora independiente en Méxi^
CO,: recibió el rechaza de los dueños de uno de sus bonos a
la solicitud de una prórroga de 90 días para conseguir el res
paldo de sus tenedores al convenio concursal que presentó a
mediados de septiembre y con el que busca salir del concur
so mercantil qtjg inició en enero.

La empresa requiere del respaldo de 75% de sus acreedo
res al convenio concursal, pero tras una asamblea, los dueños
de los bonos con clave de pizarra 'UNIFIN 00122', que. re*
pteSfli £l 4S¡ 4^ íferih jI Il Ipnifiri fcak pfon
zar la solicitud, por lo que la compañía continuará negocian
do para obtener la ampliación del plazo, qu&>actualméhte
vence el 29 de octubre.

i^Bitin idEnffl5.Ia dmodaddhdfaw
asamblea general de accionistas, la cual estaba programada
para celebrarse este viernes.20 de octubre, debido a que no
fue alcanzado el quorum establecido en los estatutos sociales
de la compañía.

En la asamblea estaba prevista la presentación:y análisis
del informe sobre el proceso de concurso mercantil, la actua^B
gcsSSrdW fjfcx^sohr 10I d««T!c|r iau n, fnB Vfjftífejsico
del convenio concursal, y la celebración de documentos rela
cionados del convenio para su entrada en vigor, de acuerdo
con la convocatoria«nitida el 3 de octubre,

Inmobiliaria Ruba, una de las principales desarrollado
v 0"r?Yfe hs : mJtib c ' xv.

1 +' por parte de S&P Global Ratings, para la futura emisión
de bonos qU& planea llevar a cabo.

La empresa tiene contemplado recaudar 500 millones de
pesos con la emisión de un bono a corto plazo en la Bolsa

Mexicana deVblores Los detalles de la tasa de interés que pa
gará el instrumento no fueron revelados.

El bono que planea: colocar Ruba forma parte de un pro
<jomtí ílu il fe^Éfioíoa' busátil^ BWSBtey lapo pía»
con carácter revolverte por hasta por 2,000 millones de pe
SOS O su equivalente en Unidades de Inversión (UDIs).

kw Jifí «¿feíO® '1*1 f'kre<s utilizar los bssjhps
efe» £&% programa * I oh tihoocíbs IRxitiIps tk» ¡torfc j, kar
para usos corporativos generales^ incluyendo requerimientos
de capital de trabajo

Grupo Lala, una empresa mexicana de la industria ali
mentaria, anunció la incorporación dé 30 camiones eléctrl
C0S para reparto con sistema de refrigeración, con las cuales
la empresa llegará a un total de 60 unidades sustenta bles al
sieiis Al 2(221, alcsrwmfc d iBtíbircíli eficieitafc
les permitirá reducir la huella deemisiones deCQ2 hasta
702 toneladas anualmente.

Las nuevas unidades eléctricas serán modelo "T45C" de
BYD, mismas que cuentan con una autonomía de hasta 210
km, capacidad de carga estimada en tres toneladas y la ca
pacidad para reducir 1 1.7 toneladas de CO2 anualmente
por unidad.

/iva Aerobús, jna aerolínea de bajo costo en México,
lanzará una nueva ruta sin escalas de la ciudad de León, Gua
najuato, al Aeropuerto Internacional Dallas Fort Worth a partir
del 8 de diciembre de 2023.

La nueva ruta operará tres días a la semana, los lunes, miéf
colesy viernes^ con aeronaves Arbus A3 21 yÁirbus A320
con capacidad de 240 o 1 86 pasajeros respectivamente.
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PESOS YCONTRAPESOS

MISES Y MÉXICO (1/5)

POR ARTURO DAMM ARNAL

Si hay un economista, además
de Adam Smith (1723 1790),

con el que tengo una deuda inte
lectual, ese es Ludwig von Mises
(18811973).

Es uno de los representantes más importantes, junto
con Friedrich August von Hayelc (1899 1992), de la Es
cuela Austríaca de Economía, fundada por Cari Menger
(1840 1921), habiendo sido uno de su principales divul
gadores Henry Hazlitt (1894 1993), y de la cual se des
prenden, lógicamente, las propuestas anarcocapitalistas
(ojo: anarco, no narco), de Murray Rothbard (1926 1995),
y Hans  Hermann Hope (1949 ), de quien hay que leer
Democracy, the God that failed: the economics and po
litics of monarchy, democracy, and natural order (2001),

Las tres principales obras de von Mises son: La teoría
del dinero y el crédito (1912), El socialismo: un análisis
económico y sociológico (1922), y La acción humana:
tratado de economía (1949), el mejor tratado sobre la ma
teria escrito hasta hoy. Las dos últimas están publicadas,
en español, por Unión Editorial. Cualquiera que aspire a
ser buen economista debe estudiar la obra de von Mises.

(Los tres grandes tratados de economía que hay que
leer son: La acción humana: tratado de economía (1949),
de von Mises; El hombre, la economía y el estado (1962),
de Murray Rothbard; Universal economics (2018), de
Armen A. Alchian (1914  2013) y William R. Alien (1924
 2021), todavía no traducido al español. Al que le intere
se conocer los fundamentos de la Escuela Austríaca de
Economía le recomiendo la excelente Introducción a la

escuela austríaca de economía (2012), de Gabriel J. Zanot

ti (1960 ), Unión Editorial).
Además de las que podemos calificar como las tres

principales obras de von Mises hay otras, menores en
cuanto a su extensión, entre las que se encuentran: Libe
ralismo (1927), Crítica del intervencionismo (1929), Pro
blemas epistemológicos de la economía (1933), Gobierno
omnipotente: el ascenso del estado total y de la guerra
total (1944), Burocracia (1944), Teoría e historia (1957),
y El fundamento último de la ciencia económica (1966).

Mención aparte, porque, como lo señala Carolina R.
de Bolívar, quien fuera presidenta del Instituto Cultural
Ludwig von Mises, "es la única propuesta, hasta el mo
mento conocida, que Ludwig von Mises escribiera especí
ficamente para un país", merece Problemas económicos
de México, texto que fue encontrado, en 1997, por Bettina
Bien Greaves (1917  2018), quien participó en el famoso
seminario de von Mises en la Universidad de Nueva York

(1948 1969), compiladora del Free market economics, a
basic reader (1975), y autora del Free market economics,
a syllabus (1975), ambos publicados por The Foundation
for Economic Education, y heredera de los documen
tos que dejó von Mises al morir. Se trata, lo repito, de "la
única propuesta, hasta el momento conocida, que Lud
wig von Mises escribiera específicamente para un país",
Problemas económicos de México, editada por el Insti
tuto Cultural Ludwig von Mises en 1998, texto de 1943,
de hace ochenta años, lo cual, inevitablemente, plantea
esta pregunta: ¿sigue vigente el texto? ¿Aporta algo a la
problemática económica de hoy?

Antes de responder estas preguntas recurriré al pro
logó escrito por Carolina R. de Bolívar, para saber por qué
von Mises vino a México, en el ya lejano año de 1942.

Continuará.
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GENTE DETRASDELDINERO

AEROPUERTOS SE APRETARAN EL CINTURON
POR MAURICIO FLORES

Y miren que es un cínturón de dimensiones elefánti
cas: la Tasa Interna de Retorno (TIR) de los grupos ae

roportuarios privados ronda en 30 veces, en promedio.
Otros servicios concesionados por el

Estado, como la conducción de gas natu
ral y las autopistas, reportan una TIR de
entre 12 a 14 veces. Con el aumento de

5% a 9% del pago sobre ingresos brutos
de derechos de explotación aprobado en
la Ley de Ingresos 2024, bajará el rendi
miento de Asur, GAP y OMA..., pero no
trasladarán esa pérdida con aumentos
de costos a los usuarios conforme al

compromiso que signaron ante la Secre
taría de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes, que conduce Jorge
Ñuño.

Con ello. Asur, de Fernando Chico
Pardo, Grupo Aeroportuario Centro
Norte, que dirige Ricardo Dueñas, y
Grupo Aeroportuario del Pacífico, que
lleva Raúl Revueltas, tendrán que ajus
tarse el cínturón y lograr mayores eficien
cias, para también cumplir sus obligacio
nes de inversión física y financiera.

El Estado obtendrá una captación tri
butaria adicional de unos cinco mil mi

llones de pesos anuales. Claro, el destino
y aplicación de ese dinero en subsidiar
paraestatales no rentables son motivo
de polémica y justificada duda

Por cierto, Mexicana de Aviación aún
no está lista, no tiene certificado de aero
naves ni de equipos, razón por la que no
ha vendido aún boletos, según confirma

el general Enrique Vallín al frente de la
Agencia Federal de Aviación Civil.

Vulcan: nearshoring y moñoñongo.
En la búsqueda de chivos expiatorios
de problemas que no puede resolver
y, sobre todo, problemas que son de su
autoría, el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador ya tiene en su lista de
"enemigos del pueblo" a la empresa es
tadounidense Vulcan Materials, a la que
acusa de ecocidio en las 2,400 hectáreas
en las que su filial SacTun explota ma
teriales pétreos en Punta Venado..., pero
nada tiene que ver con el severo impacto
ambiental provocado por el Tren Maya,
cuya ejecución se despachó cuando
menos 10 millones de árboles.

Por ello, la postura presidencial
es toda una joya: o la empresa acepta
la "indemnización" de 6,500 millones
de pesos valuada por el Indaabin o el
gobierno procede a declarar los predios
zona natural protegida. "Moñoñongo o
muerte", reza la picardía nacional.

De hecho, López Obrador arremetió
recio contra Vulcan tras hacerse públicas
las cartas que el director general Tom
Hill envió a los embajadores de ambos
países, Esteban Moctezuma y Ken Sala
zar, donde se dimensionó la magnitud
del conflicto en el marco del TMEC y su

posible efecto nocivo para el nearsho
ring: AMLO adelantó que el asunto lo re
solverá antes de terminar su Presidencia

bajo el argumento de un "daño irrepara
ble" contra el medio ambiente, indepen
diente de que exista un arbitraje interna
cional en el marco del acuerdo comercial

y del costo reputacional que tendrá para
México enviar otra funesta señal para la
inversión internacional.

La Casa de los Famosos, segunda
temporada. Este año fue uno de lo
gros relevantes en lanzamientos y difu
sión de contenidos "pegadores" para la
dupla TelevisaUnivision, encabezada
por Wade Davis, destacando el reality La
Casa de los Famosos, que para 2024 ten
drá su segunda temporada para buscar
el "efecto Wendy", donde se combina
ron las audiencias de televisión abierta

con las digitales. La nueva temporada es
parte de los contenidos del año próximo
que dio a conocer la casa de contenidos
en español más importante del mundo
en su kick off que, que fue presentado
por el vicepresidente corporativo Pablo
Newman; incluye el lanzamiento de 12
nuevas telenovelas y seis nuevos forma
tos de programas de concursos en prime
time y nuevas temporadas de Me caigo
de risa, ¿Cuál es el bueno? y ¿Quién es la
Máscara?, así como las franquicias de co
medias. También toda la barra deportiva
con la exclusiva de 5 de los 6 partidos de
fútbol más relevantes del país, la tempo
rada completa de la NFL, la cobertura de
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las Olimpiadas París 2024, Box Televisa,
amén del fichaje de los comentaristas de
portivos David Faitelsony André María..,
y toda la cobertura noticiosa del proceso
electoral 2024 mediante de N+.

Intentan simulación en el AICM.

Seguramente no pasó inadvertido a la
aguda vista del vicealmirante Carlos
Velázquez Tiscareño lo que sucede en
torno a la licitación del servicio de se

guridad privada en el AICM: es un con
trato por 1,800 millones de pesos, por
un período de 14 meses, que procesa la
gerente de Recursos Materiales, Marlene
Hernández, y donde se asoman indicios
de simulación entre tres empresas inte
resadas que aparecen con propuestas in
dependientes, pero que resulta que están
relacionadas con una misma persona.
Según registros de la AFAC y el Registro
Público de Notadas, las firmas Grupo de
Seguridad Privada Pryse de México, Ser
prosep y Armour King están relacionadas
con Sandalio Sainz de la Maza, represen
tante únicamente de la empresa Serpro
sep, misma que resguarda las zonas de
rayos X y cuenta con un gran número
de penalizaciones. La simulación de
competencia está prohibida y sanciona
da por Ley de Adquisiciones y Servicios
del Sector Público, pero para la dirección
jurídica, a cargo de José Luis Martínez
Colina, tal situación no fue impedimento
para que esas empresas participen, aun
y cuando ameritada descalificación del
proceso.

Fecha: 23/10/2023

Página: 19

Area cm2: 316

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 44,919

Página 61 de 86 Índice



SPLIT FINANCIERO

EL CONFLICTO POR VULCAN MATERIALS COMPANY

POR JULIO PILOTZI

La Cuarta Transformación está dispuesta a llegar hasta
donde las leyes mexicanas se lo permitan en el dífe

rendo por recursos naturales en el que está inmersa Vul
can Materials Company. Recordará que este episodio de
la historia de nuestro país tiene que ver con los señala
mientos de operaciones ilegales de esta empresa en ma
yo del 2022, que luego vivió otro hecho con la forzada
entrada de Cemex en su propiedad, en marzo del 2023.

A partir de ahí es que ha subido el
tono del gobierno mexicano, encabezado
por el Presidente Andrés Manuel López
Obrador, contra la estadounidense de ex
tracción de materiales pétreos y otros. El
asunto es que Vulcan Materials Company
ha operado esas tierras, en Playa del Car
men, durante más de 30 años, incluso en
un inicio en sociedad con la firma mexi

cana ICA, exportando a Estados Unidos;
sin embargo, ahora con las obras del Tren
Maya, López Obrador ha señalado a Cali
ca como responsable de una "catástrofe
ecológica" en el mar Caribe.

Para enfrentar esto, la norteamericana
ya envió cartas buscando la protección de
su país contra las situaciones que tiene

en México, donde lo inmediato será la
posible expropiación de 2 mil 400 hectá
reas de tierras de la mina CalicaSacTun,
ubicada al sur de Playa del Carmen. Las
tensiones diplomáticas las verá usted
reflejadas en la mañanera, donde se ha
enviado el mensaje de que, antes de que
termine el sexenio del Presidente López
Obrador, quedará solucionado este asun
to, al que ya se le señala la generación de
preocupaciones de inversión extranjera
en México, sumándole la sombra de que
la valoración de compensación es "inade
cuada", donde el valor real de las reservas
de piedra caliza no corresponde a lo que
hoy existe.

Esta semana, nos adelantan, habrá

noticias desde la mañana sobre los docu

mentos en los escritorios del embajador
estadounidense en México, Ken Salazar,
y del embajador de México en Estados
Unidos, Esteban Moctezuma Barragán,
donde se habla de intereses comerciales

y violación de derechos de propiedad.
En en este tema también está el Cen

tro Internacional de Arreglo de Diferen
cias Relativas a Inversiones (CIADI), que
autorizó a Vulcan Materials Company a
presentar una reclamación adicional rela
cionada con las clausuras impuestas por
Prof epa y la Agencia Nacional de Aduanas
de México (ANAM). Ya veremos cómo
avanza el caso para la firma Thomas Hill,
pero lo deseable es que la solución a este
conflicto no tenga un impacto significa
tivo en la relación entre Estados Unidos

y México y en el futuro de la explotación
de recursos naturales en la región, pero la
amenaza de un decreto ya está en la mesa

Nuevo Hotel en Tulum. Grupo Hote
lero Santa Fe hizo la apertura del Hotel
Secrets Tulum Resort & Beach Club, que
forma parte de su segmento de hospeda
je de lujo todo incluido bajo la modalidad
solo adultos.

Esta compañía, con sede en Ciudad
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de México, tendrá 326 habitaciones y un
Beach Club en Tulum, Quintana Roo. La
apuesta es interesante si piensa usted en
que pronto quedará listo el aeropuerto de
Tulum de la 4T, el cual se planea inaugu
rar el 1 de diciembre.

Eso sí, Grupo Hotelero Santa Fe confir
ma que tendrá 25% en este hotel y el 75%
restante está dividido entre un grupo de
inversionistas privados.

Voz en off. Malas noticias para Unifin, esa
que dice llamarse la mayor arrendadora
independiente en México; le sale mal la
jugada de enviar un mensaje positivo a
los inversionistas, porque ha recibido
el rechazo de los dueños de uno de sus

bonos a los que les rogaba una prórroga
de 90 días para conseguir el respaldo de
sus tenedores al convenio concursal que
presentó a mediados de septiembre y con
el que busca salir del concurso mercantil
que inició en enero, pero le fue rechaza
do. Luego de una asamblea, los dueños
de los bonos con clave de pizarra 'UNIFIN
00122", que representa 4 por ciento de la
deuda total de la empresa, decidieron no
apoyarla en este nuevo intento y, aunque
se sabe que seguirá negociando, veremos
cómo le va en los últimos días de octubre.
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Tonatiuh
Martínez Aviña

Economista
@Tonatiuh_88

A inicios de octubre se publicó en la
revista Nexos una serie de textos critican

do el centro de la gestión de lo público del
Gobierno federal, el documento principal
es de Guillermo Cejudo, titulado "El mito
de la austeridad", en el que se plantean
premisas equivocadas que llevan a con
clusiones falsas.

En primer lugar, se subraya que para el
presidente la burocracia es "un obstáculo",
"un aparato oneroso e ineficiente", "un
elefante reumático", las comillas son de
Cejudo. Sin contextualizar, usa palabras
para vestir errores lógicos.

La burocracia es un aparato adminis
trativo que ha sido duramente criticado,
no únicamente por el presidente, el propio
término burocrático hace referencia a

un trámite engorroso, que lleva tiempo e
incluso costoso.

Es así porque a lo largo de los años, se
fue haciendo más y más grande la nómina
estatal y sobre todo los procesos relaciona
dos con trámites gubernamentales. Fuera
de esta óptica popular, el presidente inició
su mandato con una transformación de

fondo en los recursos humanos de las

dependencias del gobierno, los técnicos le
llamarían a esto, "reingeniería de nómina".

Se inició con un recorte al salario presi
dencial, mientras que en 2012 Peña Nieto
tenía una remuneración mensual neta de

254 mil pesos, López Obrador la redujo
en más de 100 mil pesos, percibiendo
138,500 pesos.

Este ajuste no es menor, pues los
sueldos y salarios de todo el aparato admi
nistrativo encuentra su techo en el salario

presidencial. Aunque hubo entidades
como la Suprema Corte de Justicia de la
Nación u organismos autónomos como el
INE, el IFT y la COFECE, que se ampararon
para no acatar este mandato legal y moral.

Lo anterior solo fue el comienzo de un

profundo cambio que llevó a la reestruc
turación de las dependencias, a mediados
de 2022, y de acuerdo con Gatopardo, 70
organismos desaparecieron, se elimina
ron 18 subsecretarías, seis organismos des
concentrados, tres organismos descen
tralizados, una empresa de participación
mayoritaria, un organismo autónomo y
diecisiete de las 27 oficialías mayores que
operaban en cada dependencia.

Lo más importante, lejos de detener
por completo la toma de decisiones y cur
so con que se manejaban las dependen
cias, demostró ser una decisión acertada.
Se adelgazó de la masa burocrática, en
términos de lo necesario y no colapso al
gobierno.

Otro elemento del discurso de Cejudo
es que no hay prueba de que la corrup
ción haya disminuido. No obstante, las ci
fras oficiales indican lo contrario, tan solo
por el combate al huachicol, se han aho
rrado más de 136 mil millones de pesos
de 2018 a 2023. Una acción de gobierno,
que coordinó a la fuerza pública federal,
estatal y entidades ha permitido al Estado
mexicano detener la pérdida de ingresos
que implicaba el robo de combustibles.
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GM TRANSPORTE INVIERTE

El consorcio de Germán Larra eleva su apuesta por México
y disipa cualquier distanciamiento con el gobierno federal

n anuncio relevante para la lo
gística es que la división de
Transportes de Grupo México,
que integra a Ferróme*, inver
tirá 10 mil 6ÜQ millones de pe
sos en 2024 para apuntalar el
crecimiento de la demanda de

transporte de carga.
Esas inversiones se destinarán principalmente a

compra de nuevas locomotoras que ampliarían en 14
por ciento su flota, además de casi mil carros espe
cializados para transportar automóviles,
y 500 plataformas intermodales para
contenedores que mueven productos de
consumo. La cuantiosa inversión contra

dice versiones sobre un distanciamiento

en la relación del consorcio que comanda
Germán Larrea y el gobierno federal.

La empresa recibió además de la SICT
la modificación de su título ele concesión

para desarrollar un agresivo programa de
Seguridad Vial portres mil 200 millones
de pesos,y ampliar la vigencia de la misma
por ocho años más a lo originalmente establecido.

LA RUTA DEL DINERO

Se esperaría la participación del empresariado en lo
que será el nuevo Congreso tras elecciones de 2024.
Y es que organismos cúpula como CCE.Coparmexy el
Consejo Mexicano de Negocios no ve con molos ojos
que busquen un curul empresarios como Gustavo
de Hoyos, Gerardo Gutiérrez Candiani y Bosco de
la Vega para impulsar una agenda desde el Senado,
al igual que Manuel Herrera, Horacio Fernández
y Mauro Garza desde la Cámara de Diputados.
Habrá que ver la disposición del bloque opositor
para abrir espacios a esos perfiles... Arrancaron

los Juegos Panamericanos de Santiago 2023 y la
delegación mexicana conformada por 640 atletas
buscará obtener el mayor número de medallas.
Varias firmas se suman al desarrollo del deporte
como Joma y Arena; la constructora Grupo indi,
de Manuel Muñozcano; así como Banco Multiva
e Imagen Televisión, de Olegario Vázquez Raña,
que aportaron recursos según informó el Comité
Olímpico Mexicano, de María José Alcalá. Esos
apoyos se suman a los del gobierno federal y sen/irán
para que los atletas cuenten con lo necesario... Los

nuevos campos de Pemex, que comanda
  Octavio Romero Oropeza, se han vuelto

protagonistas para elevar su producción
de crudo, además que le han sacado una
ventaja a los explotados por privados ya
que los primeros aportan ocho veces más
que los segundos. Esto significa que, en
cinco años, las nuevas explotaciones de
Pemex han aportado 586 mil barriles
diarios,y las empresas privadas apenas
69 mil barriles por día. Para convertir a
Hermosilloen una ciudad solar, el gobier

no municipal, que lleva Antonio Astiazarán, junto
con autoridades federales organizan el Segundo
Foro Mundial de Energía Solar. Participarán el expre
sidente, Bill Clinton y el exalcalde de Los Ángeles,
Antonio Villaraigosa, además de especialistas de
EU, China, Alemania y España entre otros. Hermosillo
destaca por los programas Hogar Solar e impulso
Solara través de los cuales se impulsa a familias y
empresas para migrara energías limpias, además
que tiene la mayor flota de patrullas eléctricas del
mundo con 300 vehículos.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM
/ @CORPO_VARELA
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AMLO PREPARA
'HERENCIA' DE PROYECTO

Hace unos días Sheinbaum aseguró que su "sueño
es seguir construyendo trenes de pasajeros"

a quedando cada día más
claro que el presidente

V Andrés Manuel López
Obrador dedicará buena

parte ele sus últimos meses
de gobierno a delinear el
proyecto de país que anhe

la a través de su sucesora, Claudia Sheinbaum,
actual Coordinadora de defensa de la Cuarta

Transformación y futura candidata de Morena
a la presidencia.

La más nítida señal al respecto está en los
proyectos que ha empezado a mencionar, que
a él ya no le da tiempo de materializar, pero que
insistentemente en las últimas semanas ha

señalado como prioritarios. Los dos más impor
tantes son la reforma al poclerjuclicial, para que
por vía clel voto los ciudadanos elijan a jueces,
magistradosy ministros;y la reconfiguración del

sistema ferroviario para que renazcan los trenes
de pasajeros en todo el país.

Ninguna de estas dos pro
puestas fue creada por Claudia
Sheinbaum. Pero es práctica
mente un hecho que las hará
propias y las convertirá en pla
taforma ele campaña. Esto ya ini
ció. Hace unos días Sheinbaum

aseguró que su "sueño es seguir
construyendo trenes de pasajeros en nuestro
país". También ya se está refiriendo con soltura,

como si fuera propia, a la idea de que los jueces
deben ser nombrados por votación.

Esta manufactura de plataforma de gobier
no que el presidente elabora para su posible
sucesora apenas inicia. Habrá más. AMLO ya
esbozó que podrá venir también un cambio
al sistema de ahorro para el retiro. La semana

pasada insistió en que revisará el sistema ele
Afores, porque piensa que la privatización de
estas instituciones generó un descalabro en
el valor de las pensiones que recibirán los
trabajadores. Pero para esto tampoco tendrá
tiempo; de manera que heredará una propuesta
específica a Sheinbaum al respecto, que sin
duda Claudia adoptará en su plataforma.

Cuando en 2024 el Presidente defienda en

la mañanera estas y otras propuestas crea
das por él, estos proyectos embonarán a la
perfección con las propuestas de campaña
de Sheinbaum, creando una simbiosis de tal
fuerzaqueserá indistinguible sabersr un tema
fue propuesto en la mañanera, porel Presiden
te, o por la candidata. Y eso significará que las
políticas públicas detonadas por el gobierno
actual se volverán propuestas de campaña.
NOWBANK
El banco digital que encabeza
Luis Pineda afinó su estrate

gia ele segmentación para dirigir
sus productos principalmente a
usuarios ele 21 a 45 años;y ha cle
finidosu campocleacción en un
grupo te" millones de clientes
potenciales que "están cansa
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dos de la experiencia de la banca tradicional".
Este neobanco, parte clel grupo Invex, buscará
captaren el mediano plazo hasta un millón ele
clientes. Este ano lo cerrará con 110 mil usuarios.

Se quiere diferenciar ele las Fintechs con una
oferta ele productos y servicios más completa.

AMLO ya esbozó
que podrá venir
un cambio al

sistema de ahorro

para el retiro
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Aunque el Presidente insiste en que es una concesión
minera, Calica es dueña de los terrenos y lo tínico
que tiene en concesión es el puerto de Punta Venado

as cartas enviadas por Vulcan Materials a
los embajadores de Méxicoy Estados Uni
cl os, Esteban Moctezuma y Ken Salazar,
en lasque solicitan intervención para evitar
que el gobierno de México convierta en
reserva natural protegida las dos mil hec
táreas de terrenos en Playa del Carmen son

un punto de quiebre en este conflicto. Aunque el Presidente
sigue insistiendo en que se trata de una concesión minera,
Calica es propietaria de los terrenos y lo único que tiene en
concesión es el uso del puerto de Punta Venado. La decisión
de clasificar como una reserva natural los tres terrenos es

tanto como realizar una expropiación. El director general,
Tom Hill, también sostuvo reuniones con congresistas de
Estados Unidos con el objetivo de buscar el apoyo para que
el gobierno cíe JoeBiden interceda por la compañía. El avalúo
por 360 millones de dólares realizado por el INDAABIN no refleja
el valor del negocio de extracción de piedra caliza, pues sólo
valúa los terrenos. El viernes el Presidente insistió que no es
una amenaza, pero que en caso de no lograr un acuerdo o si
la empresa no acepta la "indemnización" procederá a declarar
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toda la zona como reserva natural

protegida antes de que termine su
administración.

HOMENAJE TECNOLOGICO

En una confluencia entre tradición

y tecnología, el Día de Muertos se
viste de innovación este año gracias
a la iniciativa RECORDándolos de ISA

Corporativo, que lleva Rogelio Tirso
Navarro. Con la ambiciosa meta de proyectar la ofrenda virtual
más grande del mundo en la estación del Metro Bellas Artes,
a propuesta va más allá de simples imágenes. La plataforma,
a través de tecnología deepfake, brindará a los participantes
un video de su ser querido, lo que sin duda generará emocio
nes que trascenderán la pantalla. Con miles cíe fotografíasya
recibidas, México se alista para romper el Récord Cuinness cíe
Largest Digital Photo Exhihitlon, para consolidar el alcance de
una campaña que conjuga lo ancestral con lo vanguardista.
Sin duda, ISA Corporativo ha logrado capturar la esencia de
una de las festividades más emblemáticas del país, y la ha
transformado en un fenómeno digital que ya cuenta con un
engagement masivo. Este proyecto busca reafirmar la vitalidad
y pertinencia de nuestras tradiciones en un mundo cada vez
más cligitalizaclo. La cita para sertestigos c!e este monumental
homenaje es el 1 de noviembre en Metro Bellas Artes.

QUIÉN POMPÓ
Pese a la decisión presidencial de no dar más permisos para
la creación cíe nuevos casinosy casas cíe apuesta en el país,
continua la apertura de estos. Padres de familia y organizacio
nes de la sociedad civil c!e Mexicali, Baja California, se quejan
de que recientemente en el centro histórico de esa localidad
abrió sus puertas en Casino Chinesca, que dicen debe ser
propiedad de importantes personalidades porque no tuvo
ningún problema para obtener en poco tiempo los permisos
correspondientes para su funcionamiento.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Agresivo plan de inversiones de GMéxico

* Necesario, un método para medir audiencias
* El ecommerce requiere de claridad: Napse

El reporte de resultados de Grupo México Transpor
tes del 3T23 es contundente. Más allá de dimes y
diretes, apuesta por el país, por brindar fuentes
de empleo y por el desarrollo de la industria fe
rroviaria. Pocas empresas anuncian hoy con tanta

claridad como Ferromex de Germán Larrea que apuesta al
desarrollo de México.

Para 2024 GMéxico Transporte anuncia una inversión de
10 mil 600 millones de pesos, más del 80% de ello en me
joras a la infraestructura y en compra de nuevos equipos,
no es poca cosa, cuando otros empresarios están más preo
cupados por ver en qué otro país maximizan sus ganancias.
Grupo México opera con eficiencia sus negocios, pero

también observa el entorno y parece decirle al mercado que,
más allá de diferendos con el gobierno por la remediación
de un accidente minero en Sonora, o de la discusión sobre
la viabilidad del transporte ferroviario de pasajeros, su con
fianza en su modelo de negocios y en la perspectiva eco
nómica del país se mantiene firme. Veremos quién más se
apunta y saca de este modo la chequera frente a un año que
promete ser políticamente intenso y ante un agitado con
texto internacional.

TELEVISIÓN. Ernesto Piedras, Director General de The Com
petitive Intelligence Unit señaló que director a pesar de la
creciente oferta y preferencia por las plataformas de strea
ming, la televisión tradicional lineal sigue siendo parte esen
cial en la vida de las personas en México, 94.4 millones de
mexicanos u 88% de la población de 7 años o más en el país
con un televisor, consumen contenidos televisivos radiodi
fundidos, ya sea a través de señales de TV abierta o de paga.
Para comprar la penetración de la TV por ejemplo You

Tube escasamente tiene un alcance de menos de la mitad
(44.3%) del total que registra la TV radiodifundida, al con
tabilizar 41.8 millones de usuarios. La brecha de acceso a

internet en los hogares, las limitadas capacidades de conec
tividad bajo la modalidad de prepago y el bajo consumo de
servicios móviles, son condiciones que explican la preferen
cia por la TV abierta entre los mexicanos.
"Conforme avanza la adopción de la conectividad y la

preferencia por las plataformas en línea en nuestro país, es
menester contar con una medición robusta, transparente y
veraz del alcance, ecosistema competitivo y hábitos de con
sumo de las audiencias en medios digitales", señala Piedras.

digital. El director General de Napse, Antonio Rivero co
mentó que "el comercio electrónico para los mexicanos es
ya habitual, sin embargo, entre los retos del mercado online
se encuentra la desinformación, la falta de claridad acerca
de los beneficios y riesgos en las ventas en línea, la banca
rización y la seguridad en la Red".

Rivero explicó que las Fintechs están haciendo lo posible
porque los consumidores mexicanos que no tenían acceso a
tarjetas de crédito, hoy tengan la posibilidad de obtener artí
culos que necesiten a través de diversas plataformas, de for
ma segura y sin trámites engorrosos. "Estamos convencidos
que los diversos proveedores de servicios financieros, deben
trabajar para reducir los obstáculos al acceso a créditos"»
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MG, estrategia integral de
electromo vilidad en México
Para 2024, los planes de la automotriz china que en Mé
xico preside Zhang Wei, son ofrecer en el mercado na
cionalhasta cuatro modelos eléctricos, que sesumarán
a la SUV híbrida que presentó apenas en abril y que ha
tenido muy buena recepción en el mercado. Pero más
allá del lanzamiento comercial, MG que es propiedad
de SAIC Motor, el fabricante chino más importante del
mundo, prepara una estrategia integral de electromo
vilidad para afianzar su presencia en el mercado nacio
nal en línea con su presencia internacional en la elec
tromovilidad a través de diferentes alianzas con re

nombradas marcas. Primero la instalación de cargado
res, en todos sus puntos de venta que suman más de 80,
de carga rápida que pueden abastecer la bateria a 90%
en apenas 35 minutos, y para 2024 se acelerará el desa
rrollo de dicha infraestructura; además de desplegar
una intensa campaña enfocada a los consumidores pa
ra transformar la experiencia y percepción de los vehí
culos eléctricos, además del destacado avance en dise
ño e innovación de modelos, reconocida por los múlti
ples premios a sus prototipos, y por si fuera poco una
estrategia de precios accesibles.

Y fue en la ciudad de Londres, sede del SAIC Design
Advanced London que encabeza Cari Gotham, donde se
presentó MG ZS EV su
primer SUV eléctrica
que llega a México con
expectativas bastantes
positivas con 200 uni
dades en lo que resta del
año y para 2024 supera
ría mil vehículos.

NÚMEROSDE
CONFIANZA

En un contexto mundial de conflictos bélicos, inestabi
lidad financiera e incertidumbre, Grupo México Trans
portes anuncia un agresivo programa de inversiones
para el próximo año. Ferromex, la filial de la empresa
que opera las rutasconcesionadas para el transporte fe
rroviario de carga, destinará 8 mil 653 millones de pesos
a gasto de capitaly mil947 millones a mantenimiento de
la infraestructura actual, en total 10 mil 600 millones de
pesos. Y en su reporte financiero del tercer trimestre, la
compañia detalló que aumentará su flota a 942 carros
biniveles para trasladar automóviles, 500 plataformas
intermodales para contenedores de 53 y 40 pies, ade
más del incremento a su capacidad de tracción con 60
nuevas locomotoras. Y Grupo México Transportes rei
teró también que recibió la modificación de su título de
concesión, a fin de extender su vigencia e incorporar un
novedoso programa de seguridad vial que requerirá una
inversión de3 mil200 millones de pesos.

Así los hechos demuestran que la relación de la em
presa propiedad de Germán Larrea con el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador se nutre de señales de
entendimiento y confianza, incluso el primer manda
tario enfrió en días pasados a los acelerados, como el
senador Napoleón Gómez Urrutia, que ya querían fes
tejar un aparente conflicto y el consorcio, por su parte,
manifestó con inversiones su confianza en que 2024
será un año de crecimiento económico para el país.

La primer suv
eléctrica llega a Mé
xico con expectativas
bastantes positivas
con 200 unidades en

lo que resta del año
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Queridas, no les deben el empleo
Entrevisté a tres mujeres buscando comprobar unos datos
de cómo ellas perciben menores ingresos que los hombres
cuandose atraviesa la maternidad.

Lo encontré, pero también me topé con un problema
sistemático de lo difícil que es ser mujer en un mundo la
boral machista, pues todas tuvieron miedo de hablar sobre
su embarazo por no perder un ingreso, trabajan de más con
tal de demostrar que pueden ser eficientes mientras son
mamás, aceptan cualquier salario y de paso deben sentir
se agradecidas ybendecidas portener empleo.

La Encuesta Nacional de Ingreso y Gasto de los Hogares
(ENIGH) que realiza el Inegi, muestra que el ingreso prome
dio que percibió un hombre sin hijos fue de 8,365 pesos al
mesen2022. pero este monto seelevaí2.20/o cuando se con
sidera aunhombreconunhijo.

Cuando se trata de una mujer sin hijos, el ingreso pro
medio fue de 6,620 pesos, pero cuando se trata de una mu
jer con unhijo el ingreso apenas subeB.3%. Es brutal la di
ferencia.

Estos datos los podemos ver reflejados en la historia de
Viridiana y su pareja. Ambos trabajan. Ella es profesionis
ta, tiene dos empleos y en uno de ellos lleva más de diez
años. Cuando se embarazó, tenía nervios de contárselo a
su jefe por miedo a que la despidieran, pero expresa "tuve
la fortuna y labendicióndequeme hanapoyado".

A lo largo de estos diez años nacieron sus dos hijos.
Cuenta que en eseperiodoa supareja le subierondemane
ra significativa el salario y a ella apenas le subieron 500
pesos. Si bien su pareja le ayuda en las labores domésticas,
Viridiana siempre hace más que él, lo cual no le pesa, pero
le entristece que sus hijos asocien la idea de que su papá
trabaja más porque pasa más tiempo fuera de casa que

ella. La ENIGH también muestra que las mujeres que tra
bajan también dedican76.8 horas a la semana a los cuida 
dosdel hogar o de algün familiar, mientras los hombres que
trabajan dedican 70.7 horas a la semana.

Estephanie, también profesionista, cuenta que ella per
cibió un mejor ingreso laboral después de ser madre. Pero
no fue fácil. Se embarazó en el año de la pandemia, se lo
contó a su jefe inmediato y en la noche Recursos Humanos
le habló para despedirla. Encontró otro empleo, en el que no
contó susituaciónpor miedo a que no la contrataran.

Después de unos meses, les habló de su embarazo y
aunque esta empresa no le daba seguridad social, ella tra
bajaba más de lo quedebía para que ñola despidieran.

Pasaron unos meses y encontró un trabajo en el que pu
do mejorarsu ingresoy equilibrar su vida profesional con la
familiar. Cree que ello se debe a que su jefa inmediata tam
bién es madre.

Para Diana tampoco ha sido sencillo. Ella es de Guerre
ro, terminó la secundaría y se vino a la Ciudad de México en
busca de mejores oportunidades. Encontró empleo, pero
se enamoró y embarazó de su primer hijo (contaba con el
Seguro Popular)

Dejó de traba jar casi tres años. Su parej a aportaba, pero
después del segundo hijo empezaron los problemas y un
día sínmás los abandonó.

Ahora ella se hace cargo de todo. Trabaja en una estéti
ca en la que gana 2,500 pesos a la semana, los cuales divide
entre la renta, comida, escuela y otros gastos. "A mi nunca
me ha alcanzado sin hijos y con hijos", dice amargamente.

A ellas y a todas las madres que trabajan, les digo: que
ridas, son increíbles y unaschingonas. No les deben nada.

elizabeth.albarran@elsoLdemexico.com.mx
(S)EI¡zaAlbarran
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Invex con todo en digital con No w Bank,
pronto crédito, fintech rivales, e informales foco
No hace mucho Banco Invex anunció su inte

rés de evolucionar a un banco digital. Más tarde
la firma fundada hace 32 años por Juan Gui
chard Michel apuntaló su proyecto, y creó una
institución aparte, que es Now Bankque surgió
en febrero.

Como 100% digital, este Neo Banco como lo
denominan, se sitúa entre las firmas tradicio
nales y las fintech. Tiene a su favor la licencia
bancaria de Invex, subutilizada pese a su voca
ción empresarial y el a vanceen tarjetas.

Now Bank cuenta con el seguro del IPAB
para el ahorradorequivalentea400,000 UDIS,
o sea 3.1 mdp, que lasfintech no tienen. Además
podrá ofrecer en el tiempo más opciones.

El banco es dirigido por Luis Pineda, de 41
años, quien previamente estuvo en Citi en NY.
Allí accedió a una maestría en Harvard en in

novación, soporte delqueecha mano.
Now Bank noestásólo. Sigue a Hey Banco de

Banregiode Manuel Rivero y Banorte de Marcos
Ramírez y Santander de Felipe García Ascencio
traen otros proyectos. BBVA de Eduardo Osuna
optó por un esquema distinto. Invirtió 1,000
mdd y su respuesta ya es altamente digital

Se cree que Neo Banco podrá avanzar rápi
damente al eliminar barreras que se interpo
nen al cliente. Ahora mismo opera con una
cuenta de ahorro nivel 2 topada a 23,000 pesos
mensuales.

Con 4 requisitos la apertura se realiza en 3.5
minutos y el cliente recibe una tarjeta Master
Card sin cargo. Esta herramienta es valiosísi
ma. En México 91% de las transacciones son en

efectivoy 46% delahorroes informal.

La meta a la fecha, explica Pineda, eran
70,000 cuentas y ya se tienenllS, 000, cifra que
se espera duplica r en2024. Igual la s emana pa 
sada se introdujo una segunda cuenta nivel 4,
yasin límites demanejo. Lasfintech no pueden
acceder a un vehículo similar. Vía el ESPI de

Banxico se pueden hacer y recibir pagos, y cu
brir servicios.

El próximo año vendrá también una cuenta
de cheques con rendimientos y a fin de año tar
jetas crediticias para redondear el abanico.

Pineda gusta hablar de un laboratorio de in
novación como el de Apple. Ahí también se
evalúan opciones para compra de autos o hipo
tecas, todo bajo el escrutinio de JeanMarc Mer
cier timón de Invexy promotor de Now Bank.

Así que otra apuesta en pro de nuestra débil
penetración financiera.

SE COMPLICA RUTA DE MEXICANA Y

ASPAASSA QUIZÁ ESCOLLO
La semana pasada se suspendió la venta de bo
letos de Mexicana. Era incongruente. La aerolí
nea ni siquiera tiene la concesión. Parece que a
Sedeña de Luis Cresencio Sandoval se le ha

complicado el tema de los aviones y certificar
tripulaciones. Además hay indiciosdeposibles
dificultades con ASPA de losé Humberto Gual

y ASSA de Ada Salazar Loza, que se asegura no
están en la mira. Pudieran ser escollo. Como

quiera, cuesta arriba iniciarel2 de diciembre.

LOGRA CANIEM REFUERZO A "PRECIO
ÚNICO" Y PROFECO MÁS APOYO
En el contexto de un desempeño difícil, el gre
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mio editorial encajado en la Caniem que presi
de Hugo Setzer finalmente consiguió el aval del
Senado para apuntalar el precio único. Los di
putados ya hablan autorizado el aj liste a la Ley
de Fomento a la Lectura para que las noveda
des mantengan ese estatus ya no 18 sino 34 me
ses. Además se dotó a Profeco de David Aguilar
paraquese cumpla la medida.

HOY CONVENCIÓN MINERA Y MEDIA
LUNA ORO RÉCORD Y COBRE PRONTO
Hoy inicia la XXXV Convención Internacional

de la Minería. Se calcula habrá unas 360 com

pañías proveedoras de esa emproblemada in
dustria. Obvio por ahí cabezas de grandes fir
mas como Peñoles, Newmont o Minera Media
Luna de Faysal Rodríguez. Esta última, subsi
diaria de Torex Gold, reportará le adelanto
que en su complejo El Limón Guajes logró un
récord de 474,000 onzas de oro en 2022 y que
prontoserá un importante jugador en cobre.

(ipaguilar.dd
albertoaguilar(S>dondinero.mx
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EN CONCRETO

Más mujeres en créditos,
compra de casas y
presencia en la vivienda
y la construcción

MARIEL
ZÚÑIGA

Las mujeres crecen cada vez de manera más visible su presencia, en
la loma de decisiones como en solicitudes de crédito hipotecario y
compra de casas.
Pero no sólo allí. Evidencian que compran vivienda para ella* y ya

no con el cónyuge o para él; áhorá üfe para ellas. Y, a unque el prome
dio decrédito que loman aún está por debajo dé los 2 millonesesto
lambién refleja qué aún no llegan á los máximos puesioS de trabajo

ni a los mejores ingresos.
Los dalos de las asociadas de Mujeres Líderes l'or la Vivienda (Ml. 1.1 \) revelan

que hoy ellas representan el 51% de la población en el país, y llegan a ser lilulares
del 40% en la adquisición fie viviendas vs hace 10 años cuando apenas alcanza
ban el 34%.

Aunquees un dicho muy escuchado está comprobado que las mujeres deciden
o influyen en un S(l"" en la decisión de compra de vivienda.
Hay dalos conforme a una encuesta que aplicamos a una mayoría de los bancos

en México revelan que las mujeres llegan a ser entre el 39 y 46% de sussolicitan
tes de crédito hipotecario por un monto promedio de 1.9 millones de pegos y en
edades entre 25 y 50 años.

Este dato, se parece un poco al crecimiento de los millennials que lambién están
én esa edad de decisión (los ,30's) tomando créditos de promedio 2 millones de
pesos, lo cual indica que compran un inmueble de lo doble precio, pero lambién la
encuesta ele En Concreto reveló que invierten en inmuebles para rentarlos porque
les resulta un buen negocio.
Así, si bien las mujeres aún no alcanzan los más altos puestos de toma fié

decisión. Sí están creciendo en el escalafón. Hay algunas contradicciones como
en el sistema financiero, donde ya no hay una Directora de Banco, pero si yernos
Vicepresidentes o bien Directoras Jurídicas, ele incluso en Organismos Naciona
les de Vivienda como Infonavit o Eovisssie, hay mujeres muy talentosas a nivel
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Subdirección.

Esta semana se realiza la ler Cumbre Inmobiliaria de Muliv en la BMV que re
unirá a muchas de estas mujeres que están en el sistema financiero y en Colegios
como el de Arquitectos CDMX o en Qámaras como de la Construcción y otras
asociaciones de representación gremial como VMI'I. ClZP o APCl. Presentarán
interesantes propuestas para enfrentar desafíos en la industria de la vivienda,
como la falla de construcción en general, pero en particular de vivienda barata,
llámese vivienda social,, económica o popular, toda menor a 1 millón de pesos.
¡Ya no hay en torio México!
POR CIERTO
Ahora que menciono la presencia de mujeres representa ni es en diferentes

"trincheras" de la indusiria sí es importante precisar que enfrentan el reto de no
quedarse en una líder "socialila', esto es que no sólo hagan labor de reunirse con
amigas, sino que influyan en el entorno y sean conocidas por conocer de su trabajo
y llagan acciones trascendentes por su gremio.

Podemos citar ejemplos de mujeres muy proaclivas en la industria, además em
presarias relevantes, por eso esperamos que las líderes actuales sumen, pero tam
bién acciones trascen de mesen la industria demuestren conocimiento y capacidad.
PREGUNTA
Opina:
¿Has solicitado crédito y le ofrecen venlajas por ser mujer?
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COLUMNA INVITADA

¿Por qué no deberías
ahorrar en dólares
físicos?

MIGUEL ANGEL
TÉLLEZ HI VW

Ahorrar en dólares físicos es una. de las tradiciones más
arraigadas cu el pueblo mexicano y puede parecer
atractivo debido a la estabilidad histórica de esta mo
neda y su aceptación a nivel mundial. Sin embargo,
hay varias razones por las cuales no es la mejor opción
de ahorro, especialmente en la era digital y financie
ra actual. Aquí te muestro algunas de las principales

i a/oiics por las cuales deberías considerar alternativas más eficientes
y rentables}
Los costos de almacenamiento y Seguridad al ahorrar en dólares

físicos son bastante altos, lo que menos quieres al acumular t u riqueza
es dejarla bajo la almohada expuesta a los peligros que Significa dejar la
tentación al alcance de todos. Eslo implica gastos adicionales en cajas de
seguridad, sistemas de seguridad, o incluso seguros contra robo, l.stos
costos pueden erosionar tus ganancias a lo largo fiel tiempo.

Además.existe una ausencia de intereses o rendimientos reales, los

dólares físicos no generan intereses: ni ningún tipo de rendimiento, así
como lo lees, un dólar siempre va a valer un dólar, es cierto que te pue
des beneficiaren algún punto por el cambio de divisas, pero aun así es
muy complicado con los precios que te ofrecen las casas cambiarías y
los propios bancos, aesto agrégale que mantener t u inversión en efectivo
hace que pierdas poder adquisitivo con el tiempo debido a la inflación,
ya que el valor del dinero disminuye con el liempo.
Vas a experimentar escasa liquidez, porque vender dólares físicos

puede ser complicado y costoso, especialmente en grandes cani idades,
Si no tienes una bolsa cambiaría a la vuelta de la esquina, vas a sufrir
en situaciones: de emergencia, no podrías acceder rápidamente a tus
fondos, lo que limita t u flexibilidad financiera.
Y como aquí no solo exponemos problemas, también proponemos

soluciones, aquí tienes algunas alternativas más rentables:
Si lo que quieres es a fuerza, alionar en dólares, existen Inversiones
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en algunos ELE dolarizados que puedes comprar en pesos mexicanos,
a través de un broker como Kuspii, Bursanel y GBM+ son algunos de
los más conocidos en México y además bien regulados, por otro lado
los E TE si te pueden dar rendimientos y las comisiones son muchísimo
más bajas que eri cualquier casa de bolsa
Invierte en valores financieros de bajo riesgo, sobre todo en deu

da gubernamental, va a sonar muy repetitivo y no me voy a cansar dé
mencionarlo, en este momenio, invertir en Celes es la mejor manera de
comenzar a ahorrar si eres principiante y no conoces muy a fondo el
mundo financiero, las tasas se siguen manteniendo en niveles alipica
metiie altos, lo cual es una oportunidad tínica,
Laseriplomonedas, como Bitcoin y Elhereum, han ganado populari

dad como inversiones digitales. Si bien son volátiles y no son la mejor
recomendación, .sobre lodo si no tienes el conocimiento necesario en
el mundo financiero, pueden ofrecer oportunidades de crecimiento
significativas. Pero mucho ojo, así como puedes ganar dinero, lambién
puedes perderlo.
Los metales preciosos también podrían ser otra opción, aunque de

igual manera que con los dólares, no son instrumenlos que ofrezcan
demasiada liquidez,sin embargo, invertir en oro y plalá físicos o a través
fie ETE respaldados por metales preciosos es una forma de resguardar
l ti riqueza y además hacer que esta crezca con el liempo.
En resumen, ahorrar en dólares físicos puede no ser la mejor estra

tegia debido a los costos asociados, la falta de rendimiento y la falla
de diversificación. Explorar alternativas financieras más modernas y
rentables té ayudará a proteger y hacer crecer tú capital de maneta más
efectiva, en el enlomo económico actual.
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geoeconomía

Las tasas en EU
arriba del 5% casi
inevitablemente
ANTONIO
SANPOVU.

Será un porté,aguas en la economía del inun
do, es algo que no se ha insto en décadas

Malas noticias para los mercados
y la economía en general; si las
cosas siguen así en este mundo
multipolar y la geopolítica no
encuentra soluciones, las lasas
de interés? en el mundo, y parti
cularmente en Estarlos Unirlos,

\; 111 a seguir ai alza.
Subirán de modo que incluso se espera que

en algún momenlo no muy lejano y casi de nía
ñera inevitable la tasa del bono a 10 anos (el
mayor referente global del costo del dinero),
invadirá el nivel de 5 por ciento, algo no visto
en décadas.

Son muchas las implicaciones si eso sucede,;
de entrada recordemos que hace apenas menos
de dos años el costo fiel dinero en Estados Uni
dos y en buena parte del mundo industrializado
estaba, en el cero absoluto.
Por lo tanto, hablar fie niveles de 5 por ciento

pareciera poco para nuestros estándares, pero sé
trata de una enorme diferencia en el mundo fie
los negocios, la economía y fas finanzas.
Aunque muchos analistas esperan caídas

de las. rentabilidades dipl bono estadounidense
desde éstos niveles, oirá parte no coincide. De
hecho hay algunos inversionistas globales de
renombre que avisan fiel peligro de que las ren
tabilidades sigan sufriendo presión al alza una
vez que rompan la barrera del 5%.
Por ejemplo, así piensan Hay Dalio, el célebre

inversor fundador fiel herige fund más grande
del planeta, junto con Larry l iiik. presidente y
consejero delegado de Bla.ckRock,én un reporté
consignado por Bloomberg.
Ellos opinan que todavía hay potencial alcis

ta para la rentabilidad a vencimiento del bono
estadounidense. Desde su punto de vista, el
desequilibrio de la oferta y demanda de estos
bonos va a continuar metiendo presión al resto
riel mercarlo.
Por la parte rie la ofertasen las enormes emi

siones que fleberá llevar a cabo Estarlos Unirlos
para financiar su déficit las que van a continuar
impulsando la rentabilidad fiel bono por encima
del 3%, mientras la demanda de los inversores
sigue sufriendo por las pérdidas que sé han vi
vido en los úliimos años.

Asimismo, uno fie los granries problemas qué
tiene en este momento el Tesoro eslarlounirien

Se és que los graneles comprariores extranjeros,
como Japón, además de la banca comercial es
tadounidense y la propia RéSéFvá T<'ricial, son
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ahora venrieriores netos rie bonos, en contra rie
lo que ha ocurrido en los últimos años, cuando
compraban, en el caso de la Eeri, miles de mi
llones íle dólares en deuda fiel país torios los
meses. Torio eso ha cambiado.

Desde el punto de vista de Ray
Daño, el desequilibrio entre la
demanda de bonos americanos

y una oferta superior en
el mercado va a terminar
llevando la rentabilidad del

bono por encima del 5%. "Hay
una situación anormal de

ofertademanda en el mercado,
debido a la gran cantidad de
deuda que tiene que vender
el gobierno estadounidense",
una oferta que, en el futuro,
ya a seguir siendo "enorme

indica el inversor.

Por su parte, Larry l ink se centra en la parte
dé la demanda, y Séllala cómo "los potenciales
compradores están ahora mucho menos riis
puestos a comprar los bonos, por distintas razo
nes, y en iréellas está el castigo que han sufrido
en los últimos años. Hay pérdidas enormes",
reconoce. Eink se refiere a las caídas por precio
que se lian producido en los últimos años con él
bono estadounidense; en 2022 fas pérdidas su
peraron el 17%, el peor año de la historia para él
tilulo rie deuda "libre de riesgo" por excelencia
en el mundo, y en 2023 las caídas ya superan
el 8%, un desplome nada habitual en un activo
que suele estar en las caí leras dé los inversores
más: n> n ser vari ores.

La llegada riel bono estadounidense a plazo
fié 10 años al nivel fie 5%, Sérá un suceso que
provocará muchos, movimientos en los merca
dos, y Sé acerca.

Mientras tanto, en la gran parte riel munrla so
lamente Sé limitarán a servir como t est igos, poco
podrán hacer para contrarrestar los efectos.
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EL GABACHO

Sólo buenas
intenciones
de Biden

ALMA
ROSA
NÚÑEZ
CAZARES

iempre con un político debemos de
tenernos a analizar sus discursos, ya
que, en muchas ocasiones, sus pala
bras están sustentadas sólo en hite
tías intenciones, en la empatia que
pueden generar con sus electores,
pero muy lejos fie que lo dicho pue

da cristalizar, aterrizaren la realidad \ esto sin duda,
aplica para la solicitud hecha, por el presidenteJoé
Biden al Congreso de su país.

Es urgente Como necesaria la ayuda económica y
humanitaria..para los miles y miles de afectados en
la zona de Gaza, como para los ucranianos que viven
bajo la amenaza latente de un ataque o bombardeo
militar y, ni qué decir sobre la complejidad que en
frentan los migrantes que buscan ingresar por cual
quier nua a territorio estadounidense No, sobre eso
no hay nacía quedisculir.

Sin embargo, al ver la posibilidad de que la peti
ción hecha por la administración Biden al Congreso,
difícilmente procederá, porque la parálisis que priva
en la Cámara ríe Representantes ante la falta ríe un
líder que conríuzca su trabajo inipiríieiirío un real
avanceén cuestiones sustantivas.

La realidad, esa necia y terca realidad,nos permite
ver que los republicanos son reacios a aumentar la
ayuda militar a Ucrania, pero apoyan a Israel y exigen
ríeSfle hacemeses, más firmeza en materia migratoria
y contra China.

Esto explica que el mega paquete ríe ayuda de Bí
fien junte crisis completamente disparea Biden tién
dela mano a los republicanos al pedir 13.600 millones
fie dólares para reforzar la frontera con México, ges
tionarla migración irregular y luchar contra, el tráfico
de fentanilo fabricado sobre todo por los cárteles da
la droga mexicanos.

El documento enviado ríesde la Casa Blanca a los
republicanos riel Congreso señala en uno de sús pá
rrafos.». "deben ríejarríe jugara juegos políticos con la
seguridad fronteriza". Así o más claro el t erreno quese
percibe en la arena legislativa ríesde la Oficina Oval.

Biden asegura haber logrado "avances" con su po
lítica de "vías legalesTle entraría ríe migrantes al país,
como los permisos humanitarios ríe reunificación
familiar, la aplicación fie teléfono móvil (CBP One) y
las oficinas ríegestión migratoria en Colombia,Costa
Rica y Guatemala y próximamente en Ecuador.

Pero para todo ello, se requiere dinero, mucho di
nero y eso sólo lo pueríe autorizar el Congreso.

Se requiere ríe más personal que opere y adminis
tre lo ofrecido por el presidente Biden, no se puede
negar, al igual Sólo el Congreso eS quien decide.

El dinero iría desl ¡nado a enviar mil 300 agentes de
la pan lilla fronteriza adicionales para ira bajar j u uto a
los poro más ríe 20 mil programarlos y aul orizados en
el presupuesto fiel año fiscal 2024, más la tecnología
ríe última generación para detectar fentanilo, entre
otros aspectoSi
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Guillermo Lira

No lleva chofer,
no nay volante
no nay pedales:

¿se subirla?
Así es, un vehículo que no es
conducido poruña persona, sino
por pura tecnología de alto nivel
autónomo está a punto de lan
zarse en Tokio para dar servicio
público en sus calles. Agendado,
pagado y detectado desde su ce
lular, esta "nave urbana" empe
zará a hacer lo que se soñó mu
chas veces en una ciudad y a par
tir de ella las posibilidades son
infinitas.
He tenido oportunidad de su

birme a un vehículo similar en
una exposición, el cual daba la
vuelta a la misma por las calles
que circundaban los pabellones,
y le digo que fue una experien
cia mágica. Luego tuve oportu
nidad de agendarlo en un am
biente controlado dentro de un
estacionamiento para probar
que mi "QR code" en mi celular
realmente sirviera y me llevara
experimentalmente. Hoy es
una realidad, los vehículos que
serán como cápsulas rectangu
lares que pueden sentar seis per
sonas y otras paradas darán ser
vicio en Japón luego de haber
pasado las pruebas necesarias.
Esto se anunció este fin de se

mana y es obra de la alianza de
tres grandes de tecnología e in
dustria automotriz. Por un lado
tenemos a Honda en el lado

asiático, en el lado americano a
General Motors y Cruise. Estas
tres empresas lo harán viable,
unvehículoautónomo, conam
plio espacio interior, recuerde
que no lleva chofer ni "cabina",
y así seis personas podran viajar
dentro de él. Se espera que sea
para una amplia gama de clien

tes que, después delprimeruso,
seguramente no querrán dejar
lo. Este vehículo, han pensado
que puede dar servicio enfoca
do a empresas, empresarios, fa
milias enteras y por qué no,
pienso que será sumamente po
pular entre los millones de tu
ristas que recibe Tokio en el año.
¿No cree usted así? Por lo pron
to es la única dudad del mundo
que lo hará de este modo. En
San Francisco, General Motors
lo hace, pero con un vehículo
normal en ciertas rutas y hay
que subirse en el asiento trase
ro. Esta evolución deja una am
plia cápsula llevar a los pasajeros.
En primera ínstandase estre

nará en el Japan Mobility Show
de esta semana en el stand de
Honda.

Y aunque, sin duda, suena
bastante vanguardista, cuando
lo piense bien, en menos de 10
años podría ser la normalidad de
muchas rutas que pasen en ciu
dades como Tokio. Espere esta
semana alta tecnología eléctri
ca, pues por supuesto que es
eléctrico este dispositivo, ade
más del siguiente nivel de auto
nomía aprobada para uso co
mún, así será la semana en el
paísdelsolnadente. ¿Se subiría?
Si me pregunta, será mucho
más seguro que el enor huma
no que puede existir con nues
tros reflejos al acelerar, frenar y
nuestra limitada capaddad de
detección de nuestro alrededor
al manejar. ¿Qué dice?

Lee la columna completa en: JfjKjk.
www.publimetro.com.mx wmj
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DMR i/

EMPRENDE

Ha sido director editorial

de publicaciones como
Entrepreneur y Forbes,
pero siempre se ha de
finido como periodista.
Ahora es mentor, asesor

de negocios y conferencista.
Desde 2019 Linkedln
lo destaca dentro de

sus ttTopVoicesLatam.
Sigúelo en su proyecto:

https://linktr.ee/ #BarEmprendeBarEmprende

Sin empleados
felices no hay
empresas con éxito
Sin personas no hay empresas. En un mundo con escasez
de talento es aún más difícil formar equipos comprometidos
con el propósito de tu negocio. ¿Cómo lograrlo?
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"Está muy padre tu idea de negocio",
le decían familiares y amigos a
Mariana Carrillo cuando les contó
que quería emprender. Pero nadie se
animaba a poner un peso en su fu
turo negocio.

Al final, fueron sus papás quie
nes le regalaron una camioneta para
poderla vender y tener con ello algu
nos recursos. Pero nada salió bien.
Mariana fue víctima de un fraude y
perdió la esperanza. "Me quedé sin
camioneta, sin dinero y sin ganas de
emprender, sin ganas en la vida y dije:
'Es la vida diciéndome se acabó, sigue
tu camino de godínez"', recuerda.

El sueño de emprender de Mariana
había comenzado un tiempo atrás,
en París, donde estudiaba un máster.
Fue ahí donde conoció el concepto de
Time Café, un lugar en el que pue
des trabajar de forma flexible, don
de sólo pagas por el tiempo que es
tás, mientras tienes acceso a espa
cios, salas de juntas, internet, cafés
y snacks.

Cuando decidió regresar a México
con su esposo francés para traer ese
concepto, nunca pensó que nadie iba
a apoyarla y menos que fuera víctima
de un fraude.
Estaba por tirar la toalla para

regresar a su trabajo en una agen
cia de relaciones públicas, cuando
se presentó una oportunidad: unos
amigos estaban instalando un hos
tal en una casa de la Condesa y les
sobraba el garage, que le ofrecieron
a Mariana para arrancar. Ahí fue
en 2018 cuando comenzó Chez Vous
#TimeCafé, que cuenta ahora con
cinco sucursales.^
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N
Equipos
comprometidos

El nuevo sueño de Mariana es lle
var su Chez Vous, primero, a todo
México y luego a todo el mundo.
Para lograrlo, su principal reto es
cómo asegurar la excelencia en la
atención a los clientes, que ha sido
el factor clave de su éxito.

"Se me quedó muy grabado que
una vez un inversionista me dijo:
'Es que tú, Mariana, tienes este
charm para atraer a la gente y que
quiera entrar a probar tu concep
to, pero no estoy seguro de que lo
puedas replicar con tu equipo'. Me
quedó clarísimo que, si en algún
momento yo quería escalar, lo más
importante es mi equipo, que com
partamos ciertos valores, que ten
gamos esta pasión por el servicio al
cliente", cuenta.

Para ayudarla en este reto de
poder atraer y desarrollar al me
jor talento, que dé el mejor servicio
a los clientes y se comprometa con
los objetivos de la empresa, Isabel
MartínezCarrera, Head of People
de Wework Latam, nos comparte
seis estrategias que se pueden im
plementar:
^ Busca una manera de transmitir
tu experiencia y estándares de ca
lidad en el servicio a más personas
para que sea escalable. Una manera
puede ser crear un manual de pro
cedimientos, donde queden claros
los qué, los por qué y los cómos, es
decir: en qué consiste el trabajo, có
mo deben hacerlo y cuál es el pro
pósito que persigue la compañía.
Delega la responsabilidad de re

cursos humanos a alguien más, con
experiencia en servicio al clien
te, pero también en desarrollo de
personas. Ella te ayudará a formar,
acompañar y cuidar de tu equipo.
Detecta a tus talentos clave por

que ellos te permitirán transmitir
los valores, la pasión y el propósito
de tu negocio.
Ofrece un plan de carrera claro

para que las personas de tu equi
po sepan que tendrán crecimiento
profesional y personal en tu com
pañía.
•> Crea un espacio de contención
donde se permita a los miembros
del equipo ser ellos mismos, sentir
se apreciados y reconocidos como
personas diferentes.
^ Une a personas distintas en tor
no a un propósito poderoso, que las
inspire trabajar en equipo por el
bien común.

El talento es escaso. Eso todos lo

sabemos. Así que si quieres atraer
el mejor no hay atajos. Isabel lo di
ce sin rodeos: "La persona siempre
va al centro. Detrás de cada com
pañía siempre habrá una persona
a la que hay que cuidar porque, si
cuidamos a la persona, la persona
nos va a cuidar como negocio."^

El nuevo sueño de Mariana es lle
var su Chez Vous, primero, a todo
México y luego a todo el mundo.
Para lograrlo, su principal reto es
cómo asegurar la excelencia en la
atención a los clientes, que ha sido
el factor clave de su éxito.

"Se me quedó muy grabado que
una vez un inversionista me dijo:
'Es que tú, Mariana, tienes este
charm para atraer a la gente y que
quiera entrar a probar tu concep
to, pero no estoy seguro de que lo
puedas replicar con tu equipo'. Me
quedó clarísimo que, si en algún
momento yo quería escalar, lo más
importante es mi equipo, que com
partamos ciertos valores, que ten
gamos esta pasión por el servicio al
cliente", cuenta.

Para ayudarla en este reto de
poder atraer y desarrollar al me
jor talento, que dé el mejor servicio
a los clientes y se comprometa con
los objetivos de la empresa, Isabel
MartínezCarrera, Head of People
de Wework Latam, nos comparte
seis estrategias que se pueden im
plementar:
^ Busca una manera de transmitir
tu experiencia y estándares de ca
lidad en el servicio a más personas
para que sea escalable. Una manera
puede ser crear un manual de pro
cedimientos, donde queden claros
los qué, los por qué y los cómos, es
decir: en qué consiste el trabajo, có
mo deben hacerlo y cuál es el pro
pósito que persigue la compañía.
Delega la responsabilidad de re

cursos humanos a alguien más, con
experiencia en servicio al clien
te, pero también en desarrollo de
personas. Ella te ayudará a formar,
acompañar y cuidar de tu equipo.
Detecta a tus talentos clave por

que ellos te permitirán transmitir
los valores, la pasión y el propósito
de tu negocio.
Ofrece un plan de carrera claro

para que las personas de tu equi
po sepan que tendrán crecimiento
profesional y personal en tu com
pañía.
•> Crea un espacio de contención
donde se permita a los miembros
del equipo ser ellos mismos, sentir
se apreciados y reconocidos como
personas diferentes.
^ Une a personas distintas en tor
no a un propósito poderoso, que las
inspire trabajar en equipo por el
bien común.

El talento es escaso. Eso todos lo
sabemos. Así que si quieres atraer
el mejor no hay atajos. Isabel lo di
ce sin rodeos: "La persona siempre
va al centro. Detrás de cada com
pañía siempre habrá una persona
a la que hay que cuidar porque, si
cuidamos a la persona, la persona
nos va a cuidar como negocio."^
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Osvaldo

Costo: 8,556
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Fecha: 23/10/2023

Página: 14

Area cm2: 185

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 6,042
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Fecha: 23/10/2023

Página: 6

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,833
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MUNDO DI INCONGRUENCIAS
LUY

Fecha: 23/10/2023

Página: 2

Area cm2: 163

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,855
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camacho

Fecha: 23/10/2023

Página: 13

Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 16,884

Página 26 de 26 Índice



ikjSgÁ

lM¡
* *
* #

:czXz^>\

Fecha: 23/10/2023

Página: 13

Area cm2: 125

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 10,500
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